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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Анонс телепередачи «Материк» 14 сентября 2005 г., ТВЦ.

Тема очередной программы «Материк» - Приднестровье.
Россия, Молдавия, ОБСЕ и формально участвующие в качестве наблюдателей 

США и ЕС имеют свои подходы к решению Приднестровской проблемы.
В  чем  разница  в  позициях  сторон?  Почему  изменились  взгляды  Молдавии  и 

Украины на данную проблему? Какова роль США и ЕС в конфликте интересов?

Итак, ПРИДНЕСТРОВСКАЯ ПРОБЛЕМА: СПОСОБЫ РЕШЕНИЯ

Участники программы:
представители Приднестровья, Молдавии, России и Украины 
аргументируют свою позицию по урегулированию проблемы

Ведущий программы – Рустам Арифджанов.
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ

Хронометраж программы – 39 минут.
Производитель - Институт стран СНГ.
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52

E-mail: materik@materik.ru

Смотрите очередную передачу телецикла «Материк»
вечером 14 сентября на канале ТВЦ
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Анонс круглого стола
14-15 сентября 2005 года в  Москве состоится круглый стол на  тему «Обеспечение  прав  человека и  свободы 

вероисповедания в зонах конфликтов».

Статья Ю.М.Лужкова
31 августа 2005 года, «Известия»,

Автор: ЮРИЙ ЛУЖКОВ, мэр Москвы
Заглавие: Оранжевая серость, или Обесцвеченная революция

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

24 августа Украина первый раз после «помаранчевой революции» отметила свой главный национальный праздник 
— День независимости. Как и чем она его встретила? Чем живет и что из себя представляет «новая Украина»? Время 
поговорить об этом.

Украина  стала  другой.  Сегодня  это,  пожалуй,  видят  все.  Причем  независимо  от  того,  поддерживали  они 
«оранжевую революцию» или относились к ней скептически. При взгляде на сегодняшнюю Украину возникает странное 
ощущение, словно от встречи с соседом, другом, родственником, которого давно не видел и вдруг встретил и поразился 
произошедшему с ним изменению. На первый взгляд — едва уловимому, непонятному, но разительному. 

Минувшая неделя в отношениях с соседом прошла, например, под знаком протестов в Крыму против ликвидации 
русских школ. В пылу украинизации никто не обращает внимания на то, что и в Крыму, и в других регионах страны русский 
язык, русская культура являются родными для граждан Украины. Забыты и предвыборные слова нынешних руководителей 
страны о том, что русский язык должен стать на Украине вторым государственным. 

Одновременно главная кафедра униатской Греко-католической  церкви переносится из  Львова  в  Киев.  То,  что 
Ватикан пользуется в своих интересах заискивающей перед Западом позицией «оранжевых» властей, понятно. Но чего 
ради  новые  власти  Украины,  прикрываясь  словами  о  свободе  вероисповедания,  грубо  попирают  интересы и  чувства 
православных, бездушно пренебрегают традициями и культурой своей собственной страны? Уже объявлена и политическая 
цель — создание на Украине независимой от РПЦ «единой поместной православной церкви», что станет «одним из самых 
важных факторов самоопределения нации». Неужели желание отделить украинцев от Московской патриархии столь сильно, 
что ради решения этой задачи сгодится и битье «униатской дубинкой» по всему православию?

Вместе с этим регулярно звучат угрозы украинских министров выйти из проекта создания Единого экономического 
пространства. Да еще, если получится, опередить Россию при вступлении в ВТО и выставить нашей стране неприемлемые 
торговые  условия.  Чуть  раньше  украинские  власти  шантажировали  Россию  повышением  арендной  платы  за  объекты 
Черноморского флота, думая, что это поможет им выгнать из Севастополя российский флот и еще бол ее резво броситься в 
объятия  НАТО.  Теперь  на  Украине  приверженность  европейским  ценностям  не  мыслится  без  малевания  символики 
Североатлантического альянса на своих танках и кораблях. Это называется «наиболее гармоничной системой организации 
национальной безопасности». Намеки и призывы отнять у российских компаний украинские заводы и предприятия звучат 
постоянно. У москвичей хотят забрать крымские санатории. А манипуляции с российским газом вообще не прекращаются ни 
на минуту.

 Наверное, в том, что происходит, есть какая-то система. Пусть алогичная, но подчиненная определенной цели. 
Как говорится, один раз — случайность, два — тенденция, а три — уже закономерность. Вот и хочется понять, что же 
движет украинскими государственными мужами, продолжающими возводить «революционные баррикады» в отношениях с 
Россией?

 Прежде  всего  надо  вспомнить  о  том,  что  «новая  Украина»  возникла  из  «оранжевого тумана»  под  лозунгом 
«европейской  интеграции».  Однако  очень  скоро  стало  понятно,  что  кавалерийская  атака  на  Евросоюз  успехом  не 
увенчается. Украина рискует превратиться в такого же «вечного кандидата» на членство в ЕС, каким постепенно становится 
Турция.  Причем на примере Турции хорошо видны последствия подобной ситуации — постепенный рост  «евроскепти-
цизма»  внутри  страны,  осознание  государством «подвешенности»  своего  состояния,  встречный рост  изоляционистских 
настроений в самой Европе. Но эйфория по поводу ближайшей европейской перспективы по-прежнему застилает глаза 
Киеву. 

И  дело  не  в  том,  что  желание  понравиться  Западу  толкает  Украину  на  то,  чтобы  полностью  открыть  свою 
экономику при вступлении в ВТО, превратиться в глухую окраину Европы и «обозный полк» НАТО, угробив национальную 
промышленность, ВПК, сельское хозяйство и поставив под удар население. Другая сторона проблемы в том, что украинские 
власти почему-то решили, что самый верный путь в Европу — это антироссийская политика. Из этого странного убеждения 
проистекает постоянное стремление при каждом удобном случае лягнуть Россию. А если при этом можно еще и что-нибудь 
отобрать и поделить — вообще хорошо.

В свое время Ленин, отстаивая необходимость политики «красного террора», говорил, что революция только тогда 
чего-нибудь  стоит,  когда  она  умеет  защищаться.  Нынешние  украинские  властители,  видимо,  настолько  прониклись 
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заветами лидера коммунистов, что напрямую связали идеи защиты революции с большевистским идеалом экспроприации. 
Получился террор. «Оранжевый». 

История с попыткой «вернуть в собственность Украины» принадлежащие Москве санатории в Крыму — наглядный 
пример деловитого грабежа из соображений революционной целесообразности. Москва владеет, управляет и вкладывает 
средства в крымские базы отдыха еще с 30-х годов прошлого века. То есть с тех времен, когда о передаче Крыма в состав 
Украины даже речи не шло. Да и за последние годы Москва вложила в крымские здравницы несколько миллиардов рублей, 
создала и сохранила тысячи рабочих мест в Крыму, построила жилье для крымчан, которые работают в санаториях. Не 
говорю уже  о том,  что  принадлежащие Москве  базы отдыха  приносят  значительные доходы крымскому  бюджету.  Но, 
наверное, это и привлекает «комиссаров экспроприации» — отобрать то, что работает, ухожено и развивается, приятнее, 
чем приложить свои таланты к приведению в порядок других многочисленных неблагополучных и прозябающих крымских 
здравниц. Они, кстати, действительно принадлежат Украине. 

На примере Крыма хорошо видна еще одна специфическая особенность любых революций. Это маниакальное 
стремление переписать историю, стереть из нар одной памяти правду. Не нужно приводить каких-то особых аргументов для 
того, чтобы доказать, что наши народы являются братьями — и по своей общей истории, и по единой культуре. Что они 
связаны  многочисленными  родственными  узами,  переплетены  в  экономическом  отношении.  За  последние  400  лет 
украинские  земли побывали в  составе  Крымского  ханства,  Речи  Посполитой,  Австро-Венгрии,  Российской  империи.  Но 
именно России принадлежала роль  собирания украинских земель и созидания украинской государственности.  И своей 
нынешней  целостности  Украина  достигла  лишь  оказавшись  в  составе  СССР.  Казалось  бы,  новые  украинские  власти 
должны по достоинству оценивать хотя бы «крымский дар» Украине «дорогого» (в смысле дорого обошедшегося России) 
Никиты Сергеевича. Тем более что Крым никогда Украине не принадлежал и никаких исторических оснований для этого не 
было.  Но  нет,  новые  постреволюционные  учебники  для  украинских  школьников  гласят,  что  «включение  Крымского 
полуострова в состав Украины было попыткой России переложить на ее плечи моральную ответственность за выселение 
татарского населения». А еще, оказывается, отдав Крым, Россия хотела «вынудить Украину взять на себя ответственность 
за восстановление хозяйственной и культурной жизни полуострова». Возникает только один вопрос: если все так плохо и 
ужасно, если Украину вынудили и «выкрутили ей руки», то, может, восстановите справедливость — вернете Крым России?

 Отношения новой украинской власти с Россией — частный случай более глубокой проблемы. Проблема известна 
давно и формулируется так — «есть у революции начало, нет у революции конца». Мишура революционных новаций и 
преобразований  стала  способом  существования  в  силу  нежелания  заниматься  реальной  политикой  и  повседневным 
государственным управлением. Когда «не хочется и не можется», остается только одно спасение — заниматься имитацией. 
Отменять, например, ненавистную ГАИ. Громко объявлять о реприватизации и «справедливом» переделе собственности. 
Административным восторгом запретов пытаться популистски снизить цены на бензин.  Еще можно «искоренять врагов 
народа», что на Украине сегодня и происходит. Украинские лидеры чуть ли не с гордостью говорят о том, что революцией 
сняты со своих постов почти 20 тысяч чиновников. При этом многие не просто лишились своих постов, но и попали под 
арест или подвергаются уголовному преследованию. 

Изгнание кадров происходит независимо от результатов работы, по политическим мотивам.  Любой чиновник с 
Востока  или  Юга  Украины  может  в  любой  момент  оказаться  коррупционером  или  сепаратистом.  Разрушительные 
социальные, экономические и политические последствия таких действий никого не интересуют — главное, чтобы цифра 
«люстрированных» выглядела решительно и впечатляла. 

Кстати,  про  люстрацию  —  это  не  для  красного  словца.  Весной  2005  года  в  Верховную  раду  был  внесен 
соответствующий законопроект. Он предусматривал проверку причастности претендентов на руководящие посты в органах 
власти,  армии,  СМИ и образования к «фальсификации выборов президента в  2004 году»,  а также к  сотрудничеству с 
бывшим КГБ СССР и иностранной разведкой после 1991 года. Закон (пока) на Украине не принят, но фактически соответ-
ствующая политика проводится.  

«Оранжевые демократы»,  конечно,  выдающиеся  голуби  мира.  Не  надо  только  забывать,  что  голубь  — 
единственная птица, которая заклевывает себе подобных до смерти. 

Однако  «голым  пиаром»  и  комиссарским  наганом  кадровых  чисток  обмануть  экономику  и  сделать  Украину 
процветающей невозможно. В прошлом году, по официальным данным, рост ВВП Украины составил 12,1%. В нынешнем 
году правительство рассчитывает в лучшем случае на рост  в 5— 6%. Реально же, по оценкам многих экспертов, этот 
показатель окажется еще меньше. Инфляция превысит по итогам года 10%. Причем на многие потребительские товары, 
например, мясо и сахар, цены только за первое полугодие выросли от 15 до 30%. Несмотря на явную прозападность и 
словесную «инвестиционную дружелюбность» украинского правительства, притока инвестиций не произошло. Да и о каких 
инвестициях может идти речь, когда правительство даже не собирается прекращать политику передела своей и чужой 
собственности.  Даже  МВФ намекает  украинским властям,  что  «прояснение  ситуации  с  реприватизационными  планами 
правительства оказывало бы содействие улучшению инвестиционного климата». Но и это не помогает — видимо, очень 
сильны чьи-то надежды намыть крупицы «золотишка» в продырявленном революцией сите украинской экономики. 

Все чаще звучат оценки, предрекающие Украине неизбежный экономический кризис, да еще накануне выборов в 
Верховную  раду.  Конечно,  «революционный  экономический  кризис»  можно  объявить  «правильным  и  благотворным». 
Особенно если противопоставить его «неправильному и губительному» экономическому росту во времена «антинародного 
режима  Кучмы».  Можно  даже,  как  предлагает  сейчас  украинская  власть,  пересмотреть  официальные  данные 
экономического развития страны в прошлом году и «подрихтовать» статистику, чтобы нынешние экономические провалы не 
были столь очевидными. 

Неспособность завершить революцию и начать нормально жить, заниматься каждодневной кропотливой работой 
— это и есть главная проблема нынешней украинской власти. Мы наблюдаем печальную картину: людей с синдромом 
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«осажденной крепости»,  которые почему-то думают,  что кратчайший путь в  светлое будущее украинского нар  ода и в 
Евросоюз — это постоянное выдумывание врагов и беспощадная борьба с ними. Хотя никаких врагов нет и в помине и 
никто на революционеров не нападает. 

Праздничный  оранжевый фейерверк майдана гаснет, оставляя за собой в небе только серый угарный дым. Но, 
думаю, он скоро рассеется. Должны же рано или поздно прекратиться эти «самостийность и незалежность» от здравого 
смысла. Иначе «уходить с майдана» придется новому поколению украинских политиков. 

Стенограмма телепередачи «Материк» «О работе Москвы и России 
с соотечественниками за рубежом». 10 августа 2005 г., ТВЦ.
Ведущий - Рустам Арифджанов
Постоянный эксперт – Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ

Ведущий:  Добрый вечер! В эфире программа «Материк», и сегодня наша тема – зарубежная Россия. Россияне, 
наши соотечественники, которые живут за пределами Российской Федерации. Их насчитывается только в странах ближнего 
зарубежья 25 миллионов, и еще 8 миллионов в странах дальнего зарубежья. 

Как всегда, мы задаем вопрос по теме передачи москвичам и гостям столицы. Когда мы готовили эту передачу, 
журналисты спросили: как они думают, какую поддержку Россия должна оказывать своим соотечественникам?

- Надо отстаивать их права путем дипломатического давления в том числе, и безусловно, невооруженным путем.
- Им помогать? Я думаю, не стоит. А чего им помогать?
- Морально и материально.
- Если  сегодня министр иностранных дел Бразилии поехал в Англию из-за одного бразильца – я считаю, это 

показатель. 
-  Если  речь  идет  об  участниках  Великой  Отечественной  войны,  по  тем  или  иным  причинам  оставшихся  за 

рубежом,  - мало того, что их должны реабилитировать (я думаю, большинство уже реабилитированы), плюс, я думаю, в том 
числе и какую-то финансовую поддержку.

- Постоянно осуществлять контакты, культурные обмены, так же как и другие страны, она должна дать им право 
участвовать в выборах, потому что они по существу живут тоже нашими проблемами, идеями.

Ведущий:  Вернемся  в  студию.  У  нас  в  гостях  руководитель  департамента  международных связей  г.  Москвы 
Георгий Львович Мурадов и как всегда, наш постоянный эксперт, директор Института стран СНГ, депутат Государственной 
Думы России, Константин Федорович Затулин. И уже по традиции со следующим гостем мы связываемся посредством 
телемоста. У нас в гостях Валерий Иванович Юшин, президент Русского фонда в Таджикистане. Здравствуйте, Валерий 
Иванович, мы рады, что вы принимаете участие в нашей передаче, ну а первый вопрос гостю, который у нас в студии. 
Георгий  Львович,  как  мы  знаем,  совсем  недавно,  около  месяца  назад  утверждена  уже  вторая  по  счету  московская 
программа  поддержки  соотечественников  на  три  года.  У  меня  сразу  вопрос:  почему  именно  Москва  принимает  эту 
программу?

Мурадов: Этот вопрос вполне естественный. Мы неоднократно подчеркивали, что это связано с выбором, прежде 
всего, самих москвичей. Когда мы проводили опросы общественного мнения, то они показали, что свыше 60% москвичей 
тем или иным образом связаны с нашими соотечественниками, которые теперь проживают за рубежами нашей страны.

Ведущий:  Георгий Львович,  но подождите.  Скажем,  60% москвичей имеют родственников,  друзей,  близких за 
пределами  России.  А  что,  у  новосибирцев,  нижегородцев,  екатеринбуржцев,  петербуржцев  –  что,  нет  родственников, 
близких друзей? Почему в этих городах нет таких программ?

Мурадов:  Во-первых, конечно Москва на сегодняшний день – это самый динамичный, самый высокоразвитый в 
экономическом  плане  регион  России,  который  имеет  определенные  экономические  возможности.  Во-вторых,  Москва 
исторически всегда была центром собирания русского мира. Москва была сердцем России.

Ведущий:  А мы тратим на это деньги, да?
Мурадов:  Естественно.
Ведущий:  Большие деньги?
Мурадов:  Ну, я не скажу, что большие, к сожалению. Никаких секретов в этом нет. Мы запрашивали по программе 

на 2006-й год 198 млн. рублей, но пока утверждена цифра в 142 млн. рублей. Это, сами понимаете, на весь мир – вы 
упоминали  33  миллиона  человек,  25  плюс  8,  можете  поделить  примерно,  сколько  рублей  получается  на  каждого 
соотечественника.  Это  цифры абсолютно  незначительные,  меньше 5 млн.  долларов  на  весь  мир,  на  все  организации 
соотечественников и на всю помощь.

Ведущий: А нет ли претензий у некоторых налогоплательщиков, которые могут сказать: « А что, в Москве все в 
порядке, что ли? А нам, что ли, денег не нужно? Зачем тратить деньги на каких-то бишкекцев, пусть они русскоязычные, 
русские, или на ташкентцев?»

Мурадов:   Во-первых,  такая  расширительная  формулировка:  «тратить  деньги  на  бишкекцев,  ташкентцев» 
абсолютно неправильная. Если мы оказываем материальную помощь, это, прежде всего, ветеранам войны и защитникам 
Москвы. Или, например, лечение. Если мы осуществляем лечение соотечественников – это достаточно солидная статья в 
рамках этих незначительных средств – то только по сложнейшим случаям, операциям, когда иначе этот человек просто 
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погибнет. Это исчисляется всего лишь несколькими десятками случаев в год. В бюджете Российской Федерации, может 
быть,  выделяются  средства  в  два  раза  большие,  чем  в  бюджете  правительства  Москвы.  Если  сравнивать  с  другими 
странами,  которые  реально  занимаются  своими  соотечественниками,  хотя  бы  помощью  в  простых  вещах:  помочь  им 
консолидироваться,  создать  организации.  Если  сопоставить  все  наши  цифры,  которые  тратятся  на  поддержку 
соотечественников, то это крохи, я вам скажу прямо. 

Ведущий: Меня интересуют иногда просто бытовые вещи. Допустим, русский, приехавший из Парижа, и француз, 
приехавший из Парижа. Они точно также должны на равных регистрироваться?

Мурадов:  Безусловно. Конечно, на равных все это происходит, но Париж – может быть, не слишком удачное 
сравнение. А вот взять Казахстан, Украину, откуда русский человек приезжает в Россию, где все родственники его живут, и 
дети, и внуки, семья вся, и он здесь тоже должен регистрироваться, проходить все формальности. А нередко оказывается и 
так, что люди еще в те времена, когда распадался Советский Союз, выехали в Российскую Федерацию, с тех пор живут 
здесь, и им все еще не дают российское гражданство. К сожалению, эта проблема существует. Константин Федорович как 
законодатель ее очень хорошо знает.

Затулин:  Прежде всего, хочу заметить, что это правила и нормы, которые устанавливаются не субъектами, не 
Москвой или кем-то еще, а устанавливаются федеральными законами. Мы пытались, и если вы помните, делали по этому 
поводу целые программы на ТВЦ, допытываться: а почему так произошло? И получали тогда от разработчиков программы 
(а это был научный коллектив, работавший по заданию администрации Президента, уважаемые юристы в нем работали, в 
частности, ректор Юридической Академии Олег Кутафин) – вот он при обсуждении этого закона говорил: «Мы исходим из 
того, что за десять лет все, кто хотел, в Россию приехали. Теперь надо поставить барьер на пути тех, кто России не нужен.

Мурадов: И это при той демографической ситуации, которая существует в России.
Затулин:  Очень странная логика, с которой мне пришлось спорить. Но я считаю, что Платон мне друг, а истина в 

данном случае дороже. Те люди, которые были причастны к формулировкам этого  нового закона о гражданстве, исходили 
из совершенно ложных предпосылок. Они исходили из презумпции виновности всех приезжающих в Россию и желания 
решить эту проблему в правоохранительном ключе. 

Мурадов:  Что еще важно, они не подумали о детях наших соотечественников, которые сейчас выросли и хотят 
стать российскими гражданами.

Затулин:  Просто отрезали от себя. Мы критиковали этот закон в свое время, я еще не был в Думе. Но, в конце 
концов, чего добились? Добились того, что в следующем своем ежегодном послании Парламенту Президент сказал о том, 
что закон, судя по всему, выплескивает с водой и ребенка. Его поправили косметически, и проблемы остаются.

Ведущий:  Константин Федорович, я думаю, самое время сейчас задать вопрос нашему собеседнику.  Валерий 
Иванович,  как  вам кажется,  как  в  России  относятся к  вашей организации и вообще к  соотечественникам,  живущим за 
рубежом?

Юшин: Отношение к российским соотечественникам в зарубежье (как нас теперь называют, а мне кажется, все-
таки в большей степени мы представляем разделенную часть некогда единого народа, но юридически так сложилось, так 
удобно, так принято. Эта формулировка проходит в юридических документах и законах) – отношение к нам связано именно 
с  данной  формулировкой,  как  ни  странно.  По  моему  глубокому убеждению,  все  российские  соотечественники,  то  есть 
этнические россияне, должны были после распада Советского Союза сохранить российское гражданство России – как его 
правопреемника.  К  сожалению,  этого не произошло.  Нам в известной степени повезло,  точнее,  это везение связано с 
упорной  деятельностью.  Я  имею  в  виду,  что  многие  этнические  россияне,  да  и  не  только  россияне,  но  и  таджики, 
представители других народов Таджикистана, имеют российское гражданство. Это двойное  гражданство, как вы знаете, 
существует еще в Туркменистане – и больше нигде. Исходя из этого, наше положение имеет несколько статусов. Первый 
статус:  мы соотечественники  как  граждане  России,  проживающие  за  ее  пределами,  в  данном случае  в  Таджикистане. 
Второй  статус:  соотечественники,  которые не  имеют  российского  гражданства,  но  по  различным программам,  которые 
реализуются Россией в странах зарубежья, они являются участниками этих программ. И есть соотечественники, которые 
оказались вне всякого внимания. Я бы отметил, что наиболее активная часть соотечественников – это люди, имеющие 
российское гражданство.

Ведущий:   Мне кажется, стоит на некоторое время прерваться,  чтобы посмотреть материал,  подготовленный 
нашими журналистами, о соотечественниках, живущих за рубежом.

СЮЖЕТ
По данным последних переписей населения,  в  постсоветских государствах в настоящее время проживает  

около 18,5 млн. русского населения. С учетом иных этнических россиян новая российская диаспора составляет около 25  
млн. человек. Численность русскоязычной диаспоры в других странах (к ней относятся те, кто выехал из СССР) около 
8 млн. Одним из важнейших факторов своего благополучия российские соотечественники за рубежом (в первую очередь  
это СНГ) считают сближение стран своего проживания с Россией. При этом интеграцию с Российской Федерацией 
поддерживают  не  только  российские  жители  постсоветского  пространства.  Однако  отмечается  обратная 
тенденция:  вытеснение  русского  языка  из  сферы  образования.  На  Западной  Украине  дошло  прямых  запретов  
школьникам разговаривать на русском языке. Продолжает осуществляться реформа школьного образования в Латвии,  
несмотря на массовые протесты детей и их родителей. Более того, русским гражданам  Латвии запрещают получать  
высшее  образование  на  русском  языке  даже  в  платных  вузах.  Такая  возможность  оставлена  лишь  для  тех,  кто  
гражданства Латвии не имеет. Не оставляет тревога и русскоязычных казахстанцев. В пяти областях республики из  
двенадцати, где делопроизводство уже переведено на один государственный язык: казахский, люди уже не могут найти  
на почте,  в  аэропорту,  бланков на  русском языке.  В государственных учреждениях исчезают таблички  на русском 
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языке. Это противоречит конституции Казахстана, где русскому языку гарантируется официальное употребление  
наравне с государственным.

Ведущий:  В  эфире  программа  «Материк»,  и  мы  сегодня  обсуждаем  тему  русского  зарубежья  и  наших 
соотечественников, живущих за пределами Российской Федерации. Мы говорили, Константин Федорович, о гражданстве. 
Есть ли какие преференции для граждан, считающих русский язык, русскую культуру или языки народов России своими 
родными, но живущих за пределами России, при получении гражданства?

Затулин:  В  новой  редакции  законодательства  о  гражданстве  есть  некоторые  статьи,  которые  можно 
рассматривать как статьи, направленные на поддержку наших родственников за рубежом. Речь идет о том, что гражданство 
в упрощенном порядке получается теми, у кого здесь, на территории России, есть родственники, там они перечисляются, 
какие именно родственники. Заметьте, что у  нас когда распадался Советский Союз,  в отличии от сходных примеров в 
истории,  когда распадалась Британская империя,  или еще какие-то империи,  вообще не было предоставлено свободы 
выбора людям в отношении гражданства. Где ты находился – то гражданство ты и получал. В случае, когда распадалась 
Британская империя,  обособлялась Индия и так далее. Был дан срок, в течение которого люди могли принять решение в ту 
или в эту сторону. Этот срок был официально заявлен. У нас ничего похожего при распаде СССР не было. 

Мурадов:  Конечно, им выдали паспорта этого государства. Они и подумать не могли, что им надо заявлять о том, 
чтобы быть гражданами России, то есть иностранцами в стране, где они всю жизнь прожили, а может быть и родились.

Ведущий:  Георгий Львович,  с  гражданством все понятно.  Но на что я обратил внимание в  материале наших 
журналистов: на тему обучения русскому языку наших соотечественников, живущих за рубежом. Как Москва решает эту 
проблему? Как вообще Москва решает политические проблемы наших соотечественников, живущих за рубежом?

Мурадов:  Мы делаем то,  что  нам поручается  в  рамках  федеральной  программы и  то,  что  утверждается  на 
заседании  московского  правительства.  А  я  вас  уверяю,  утверждается  именно  то,  что  соответствует  государственной 
политике  в  работе  с  соотечественниками.  Конечно,  мы  уделяем  внимание  и  средствам  массовой  информации.  Это 
политический вопрос, как себя поведут средства массовой информации, насколько серьезно они будут продвигать вопрос 
сохранения русского языка. Ведь не секрет: не только изучение русского языка в школах, но и русскоговорящее радио, 
телевидение,  газеты  -  все  это  ущемляется  и  кое-где  душится  весьма  активно.  Конечно,  этим  заниматься  должны 
федеральные ведомства. И Министерство Иностранных дел этим реально занимается. Но в силу своего государственного 
статуса – это же Министерство Иностранных дел – если оно будет общественные собрания проводить в государствах за 
рубежом…

Затулин:  Возникает конфликт интересов внутри министерства. Министерство Иностранных дел – классические 
дипломаты. Они обязаны представлять за рубежом Российскую Федерацию в целом.

Ведущий:  Георгий Львович, но ведь у вас департамент называется департамент международных связей, а не 
департамент по связи с соотечественниками. Почему бы Москве не сделать? У вас ведь тоже есть? 

Мурадов: У нас есть подразделение, отдел по работе с соотечественниками. 
Ведущий:  Но и в МИДе есть отдел по работе с соотечественниками.
Мурадов: Но у нас создано и специализированная организация. Это Московский Дом Соотечественника, который 

Константин  Федорович  в  свое  время  инициировал.  Это  неправительственная  структура,  которая  будет  проводить  и 
общественные собрания, и встречи, и имеет возможность вести ту работу, которую неловко и неудобно вести государствам 
ведомствам, в том числе Министерству Иностранных дел.  Если бы такая же структура существовала на федеральном 
уровне, о чем много лет и говорится, то была бы ситуация гораздо проще и для Министерства Иностранных дел, и для 
соотечественников.

Ведущий:  Георгий Львович, проводили же в 2001 году конгресс соотечественников. А что за конгресс? Просто 
собрались люди, поговорили и разъехались? Никакой структуры после этого не образовалось?

Мурадов:   Образовалась. Я хочу тоже об этом рассказать. Это очень важный вопрос, потому что речь идет об 
инициации, о начале консолидации российской диаспоры за рубежом.  После конгресса и на самом конгрессе возникла 
инициативная группа. Эта инициатива была и Президентом, и Юрием Михайловичем Лужковым поддержана, о создании 
международного совета российских соотечественников. И такой совет был создан, с 2003 года начал свою деятельность. 
Сейчас уже в него входят представители организаций соотечественников более чем из 40 стран. Его президентом избран 
уважаемый в  мире  человек,  граф Петр  Петрович  Шереметьев,  который ведет  большую культурно-просветительскую и 
благотворительную деятельность. 

Ведущий:  Кстати, Георгий Львович, граф Шереметьев, которого вы сейчас назвали, президент международного 
совета соотечественников, находится в эти дни в России, в Казани. Там проходят празднования тысячелетия этого города. 
И мы попросили наших журналистов, специальных корреспондентов программы материк, встретиться с ним для того чтобы 
задать вопрос о том, какие задачи сегодня стоят перед этой известной организацией.

Интервью
Шереметьев:  Союз занимается защитой русского языка во всех странах ближнего и  дальнего зарубежья.  

Русский язык, русские дети, русские школы, все те, которые нуждаются в помощи от родины. Те ассоциации, которые 
существуют, которые записаны в наш союз, через них нужно вносить эту помощь всем людям, которые нуждаются.  
Вот смысл нашего союза и смысл его председателя, которого избирают каждые три года. И следующий человек после  
меня будет то же самое делать.
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Ведущий:  У нас  на  связи  снова  Душанбе.  Валерий  Иванович,  как  взаимодействуют  эти  диаспоры:  диаспоры 
россиян, живущих в Украине, Казахстане и других странах бывшего Советского Союза, и диаспоры россиян, живущих во 
Франции, в Германии, в странах дальнего зарубежья. Есть у вас какие-то контакты между ними? 

Юшин:   Вы знаете,  в  эти  дни  мы как  раз  отмечаем.  В  июле-августе  1995  года,  в  значительной  степени  по 
инициативе  Константина  Федоровича  Затулина,  состоялся  съезд  соотечественников  зарубежных  организаций.  Я  могу 
сказать,  что первая деятельность этого совета,  которую тогда –  не возглавлял,  а  курировал – Константин Федорович, 
потому  что  юридически  он  его  не  возглавлял,  он  был  председателем  комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками.  К сожалению,  по ряду причин этот  совет первого состава просуществовал всего лишь год,  потом 
пришел новый состав Думы, новый руководитель и так далее. На мой взгляд, они не совсем верно оценили необходимость 
и главное статус этого совета. Поэтому после распада первого состава этого совета Константин Федорович возглавил 
институт  стран  СНГ,  диаспоры  и  интеграции.  На  мой  взгляд,  интеллектуальный,  аналитический  уровень  работы  с 
соотечественниками  осуществляется  здесь  в  полной  мере.  Но  беда  в  отсутствии  мощной,  необходимой  координации 
деятельности  всей  российской  диаспоры.  Это  выгодно  России,  политически  даже  выгодно.  Это  один  из  рычагов 
воздействия в ближнем зарубежье. Что касается деятельности соотечественников в дальнем зарубежье – понимаете, у нас 
разная судьба. У нас разные причины, по которым мы оказались за пределами России. Мы не покидали свою страну, это 
страна покинула нас. И вот этим мы отличаемся от того зарубежья, которое представляет, в частности, и Петр Петрович 
Шереметьев. Но в данном случае я считаю, что мы не должны делиться. Мы должны объединяться для решения наших 
главных  проблем.  Это  сохранение  единства,  сохранение  русскости,  русского  языка,  культуры,  это  возможность  и 
необходимость нашего политического присутствия и представительства в органах государственной власти, прежде всего 
при Государственной Думе. То единство, к которому мы сейчас стремимся в России – а Россия не может быть единой, если 
разделен ее народ, если разделена ее диаспора, как можно говорить о единстве? 

Ведущий: Спасибо, Валерий Иванович.
Затулин:  Кстати,  я  хочу  сказать,  чтобы эта  тема не  ушла.  Вот  уже  десять  лет,  в  первом составе  Думы и  в 

нынешнем, я ставлю вопрос о необходимости выделить округ для соотечественников, живущих за рубежом. Можно было 
его  на  самом  деле  создать,  и  он  бы  позволил  гражданам  России,  не  просто  соотечественникам,  которые  не  имеют 
российского  паспорта,  а  гражданам.  А  граждан  России  за  рубежом  по  самым  скромным  подсчетам,  кстати,  точной 
статистики  нет,  но  не  менее  миллиона  человек,  -  избирать  своего  депутата,  который  мог  бы  выйти  на  трибуну 
Государственной Думы и всего-навсего сказать: «Вы знаете, а вот люди, живущие за рубежом, считают, что этот закон по 
таким-то причинам хорош или плох». И это бы уже означало, что голос наших соотечественников в законодательном органе, 
при решении судьбоносных вопросов в жизни страны, слышен. Сегодня он не слышен вообще. 

Мурадов:  Кстати, это тоже один из ответов на вопрос: почему Москва? Потому что правительственная комиссия – 
единственный наш орган, который на этом поле действует, действительно, то существует, то не существует. Москва свою 
работу выполняет постоянно, регулярно, на основе программ.

Ведущий: Георгий Львович, вы знаете, у наших журналистов есть сюжет как раз на эту тему, как Россия помогает 
своим соотечественникам за  рубежом.  Давайте  мы его  посмотрим,  а  потом продолжим этот  чрезвычайно  интересный 
разговор.

СЮЖЕТ
Политика Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом начала формироваться в 1994  

году, когда в первом созыве Государственной Думы был создан комитет по делам СНГ и связям с соотечественниками.  
В том же году утверждается концепция государственной политики в отношении соотечественников за рубежом, и  
создается правительственная комиссия по делам соотечественников. В бюджете на 1995 год впервые появляется 
строка о выделении средств на поддержку соотечественников за рубежом. 

В июле 1995 года пятьсот делегатов съехались в Государственную Думу на первый съезд представителей 
русских  общин,  центров  и  организаций,  возникших  после  распада  Советского  Союза  в  новом,  ближнем  зарубежье.  
Избранный на съезде консультативный совет соотечественников при Государственной Думе, со всеми изменениями  
своего  состава  и  регламента,  был  наиболее  авторитетным  представительным  органом  новой  русскоязычной  
диаспоры.

 В  четвертом  созыве  Государственной  Думы  совет  соотечественников  не  возобновил  свою  работу.  В  
деятельности правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом наметился очередной застой. За 
год  с  начала  работы  правительства  в  новом  составе  комиссия  собиралась  лишь  один  раз.  8  июля  этого  года  
Председатель Правительства Российской Федерации Михаил Фрадков утвердил комплекс мер по поддержке российских  
соотечественников за рубежом и содействию их добровольному переселению в Российскую Федерацию. Министерству 
Иностранных  дел  поручено  обеспечить  координацию  деятельности  всех  заинтересованных  федеральных  органов  
исполнительной власти по выполнению указанного комплекса мер, и до 1 декабря 2005 года внести в Правительство 
Российской  Федерации  согласованный  проект  основных  направлений  поддержки  соотечественников  за  рубежом.  
Комплекс  мер  включает  ежегодное  проведение  полного  анализа  положения  соотечественников  за  рубежом  и 
особенности формирования миграционных настроений в их среде, а также разработку межгосударственных программ,  
направленных  на  обеспечение  прав  российских  соотечественников,  проживающих  в  странах  –  участниках  СНГ,  
открытие в них российских национальных учебных заведений и центров российской науки и культуры. Составной и  
существенной частью поддержки Российской Федерации своих соотечественников за рубежом является деятельность  
Москвы.  В  этом  году  заканчивается  работа  по  первой  комплексной  целевой  среднесрочной  программе  поддержки  
соотечественников в  2003-2005 годах, которую ведет столица.  Деятельность московского правительства и мэра  
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Москвы на этом направлении снискала добрую славу в среде соотечественников по всему миру. Программы «Стипендия 
мэра Москвы», «Московский аттестат», работа филиала МГУ в Севастополе уже позволили многим сотням детей 
соотечественников  получить  российское  образование.  И  уже  десятки  тысяч  детей  выражают  свое  желание  
воспользоваться  возможностями  учиться  по  российским  программам.  Центр  по  оказанию  юридической  помощи  
соотечественникам, работающий в рамках московской программы поддержки, помогает нашим ветеранам в Латвии 
отстоять в судах право на честное имя. 12 июля правительство Москвы на своем заседании обсудило проект новой  
программы на следующие три года: с 2006 по 2008 год.

Ведущий: Мы возвращаемся в студию для обсуждения проблем зарубежной России. Константин Федорович, вот 
такой  к  вам  вопрос.  Именно  к  вам,  потому  что  вы  ко  всему  прочему  еще  и  советник  мэра  Москвы.  В  сюжетах, 
подготовленных нашими журналистами, много говорилось о том, что Москва делает, помогая нашим соотечественникам. 
Так вот, это ведь решаются политические задачи. Какое отношение данная проблема вызывает у федеральных властей? 
Не говорят ли: «Послушайте, дорогие, любимые москвичи! А займитесь, пожалуйста, вот у вас в северо-восточном округе 
дороги плохие. А вы тут занимаетесь помощью нашим русскоязычным братьям в Восточной Украине или в Абхазии».

Затулин:  Вопрос понятен. Я сразу скажу, что разное отношение это вызывает на разных уровнях федеральной 
власти.  И  разное  отношение  это  вызывало  в  течение  всего  этого  периода.  Я  бы  сказал,  что  во  времена  Бориса 
Николаевича Ельцина активность Лужкова воспринималась с раздражением. В настоящее время ситуация иная. Есть по 
крайней  мере  понимание  на  уровне  Президента,  на  уровне  руководителей  страны,  что  нельзя  свести  всю  работу  за 
рубежом и особенно работу с соотечественниками к одним только инициативам на федеральном уровне. Это понимание 
неоднократно было продемонстрировано. Но я бы слукавил, если бы сказал, что на всех уровнях федеральной власти 
такое  же  отношение.  Я  бы  сказал,  что  есть,  конечно,  и  конкретные  персонажи,  и  конкретные  структуры,  которые 
испытывают дискомфорт от того,  что Лужков проявляет такую активность. 

Ведущий:  На секунду перебью вас, Константин Федорович. Мы сами убедились в этом. Мы приглашали в нашу 
передачу «Материк»  за все  три года  ее существования раз  пять,  по-моему,  тогда  еще первого заместителя министра 
иностранных дел госпожу Митрофанову, которая занималась проблемами наших соотечественников за рубежом. Ни разу 
она  не  появилась.  Сейчас  она  возглавила  организацию  «Росзарубежцентр»,  которая  занимается  культурой,  наукой, 
пропагандой. Да, насколько я понимаю, российской культуры и науки. И соотечественники за рубежом. И в этот раз госпожа 
Митрофанова, наверное, один из главных федеральных чиновников, деятелей…

Затулин: …просто прямо уполномочена.
Ведущий: …опять отказалась придти в передачу.
Затулин:   Мало  того,  что  она  отказалась  придти.  Такое  впечатление,  что  на  федеральном  уровне,  когда 

пытаешься вытянуть кого-то на разговор по поводу соотечественников, там люди, заранее предполагая, как этот разговор 
может сложиться, они просто стараются уклониться от любого разговора: ведите в крайнем случае бой с тенью, а мы вот 
присутствовать не будем. Всегда будет возможность сказать, что нас там не было, поэтому мы не могли возразить. Мы им 
предлагали, но они не захотели.

Ведущий: У нас на связи снова Душанбе. Валерий Иванович, ваша организация получает помощь и из Москвы, и 
из России. Есть разница в качестве и объемах этой помощи? 

Юшин:   Я думаю, безусловно. Программа правительства Москвы выгодно отличается от аналогичных программ 
федерального  центра.  Программа  федерального  центра  по  поддержке  соотечественников  за  рубежом  отличается 
непоследовательностью,  мы  имеем  иногда  провалы  в  несколько  лет.  Что  касается  Москвы  –  это  наиболее 
последовательная программа. Хотя иногда и нам тоже не удается реализовать некоторые наши идеи, я думаю, что это не 
проблема программы правительства  Москвы,  это  проблема отдельных чиновников,  которые отвечают  за  те или  иные 
направления работы с соотечественниками. Мне кажется, все-таки федеральный центр  как основа государственности, как 
законодательно обязанная структура, должен помогать соотечественникам.

Ведущий: Спасибо, Валерий Иванович, за то, что вы приняли участие в нашей передаче и до свидания.
Юшин: Всего доброго.
Ведущий:  Константин Федорович, я хотел бы выяснить одну очень важную деталь: неужели так тяжело работать 

с  русской  диаспорой  за  границей?  Действительно  ли,  что  русская  диаспора  самая  большая  в  мире?
Затулин: Мне кажется, что это немного расхожее определение, не совсем точное.

Ведущий:  Я поэтому и спросил. В государстве, в котором я прожил какую-то часть жизни, а ныне независимой 
республике Азербайджан, создан и успешно действует госкомитет по связям с соотечественниками. Министр, председатель 
этого государственного комитета, один из самых авторитетных людей в государстве. В Российской Федерации, у которой 33 
миллиона соотечественников проживает за рубежом, этим занимается «Росзарубежцентр»?

Мурадов: Чуть-чуть. Отчасти. И «Росзарубежцентру» даже средства на это не выделяются.
Затулин: Я абсолютно с вами согласен. Я считаю, что самая она большая по численности или нет – это, в конце 

концов, не столь важный вопрос…
Ведущий: Но 33 миллиона – цифра огромная.
Затулин: Она самая большая, если говорить об удельном весе живущих за рубежом по отношению к живущим в 

стране. Задумайтесь, при миллиарде населения Китая 55 миллионов можно и не заметить. Но китайцы замечают свои 55 
миллионов. И я хочу заметить, что капиталы этих хуацао, средства, которые они инвестируют в китайскую экономику, стали 
на самом деле одним из источников китайского экономического чуда в определенные годы. Не только мы можем о китайцах 
говорить. Куда меньшие цифры венгров, живущих за пределами Венгрии. Там есть министерство по этому поводу. Есть 
куча органов разных при законодательных, при исполнительных органах власти в других странах развитой Европы. Я хочу 
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понять: а что, собственно, такого? Что, наше государство сильно обеднеет, если в правительстве появится орган – комитет 
ли, министерство, агентство ли, сейчас у нас, как известно, трехзвенная система, -  который будет заниматься целевым 
образом положением с соотечественниками и так далее. Ну что от этого страшного произойдет? Неужели это проблема не 
настолько важна для нас? Послушать Президента – она для нас очень важна. Почитать документы, которые выходят из-под 
пера правительства, или проекты бюджетов – она для нас вообще никакого значения не имеет. 

Мурадов:  Если  говорить  о  принципиальных  соображениях,  то  я  вернусь  к  тому,  что  главный  вопрос  –  это 
консолидация российской диаспоры, оказание содействия в этих процессах во всех странах, где российская диаспора в 
более-менее сильном виде представлена,  и  помощь ей, чтобы быть серьезной,  влиятельной силой в экономическом и 
политическом  плане.  Тогда  уважать  будут  и  Россию,  и  российскую  диаспору,  и  будут  выстроены  те  мосты  дружбы, 
сотрудничества с государствами, где проживают наши соотечественники. Реальную роль этих мостов будет играть наша 
диаспора. То есть это идет и на пользу двусторонним отношениям, и на пользу укрепления влияния и авторитета нашего 
государства. 

Ведущий:  Спасибо.  Константин  Федорович,  прежде  чем  завершать  нашу  программу,  наверное,  было  бы 
неправильным не  поговорить  сегодня  о  миграции  наших соотечественников,  об  их  переезде  на  историческую родину. 
Поэтому было бы правильно посмотреть сюжет, который подготовили наши журналисты как раз на эту тему. 

СЮЖЕТ
18 июня 2005 года поручением Председателя Правительства Российской Федерации утверждена программа  

мер,  направленных  на  долгосрочное  стимулирование  процессов  добровольного  переселения  в  Россию 
соотечественников  из-за  рубежа,  которая  дает  начало  разработки  соответствующего  раздела  в  миграционной  
политике. Сейчас в Министерстве Внутренних дел идет работа по созданию новой концепции проблем миграции. С  
1990 года по 2004 год прирост населения России за счет миграции из стран СНГ и Прибалтики составил свыше 5 млн.  
человек.  Менее  пятой  части мигрантов  получили  статус  вынужденного  переселенца  или  беженца,  который  дает  
надежду на помощь в обустройстве со стороны государства. Бесспорными лидерами, пополнившими свое население за  
счет  миграционного  обмена,  стали  Московская  область  и  Москва.  За  ними  следуют  Краснодарский  край  и  
Ленинградская  область.  Всего  же  за  2004  год  миграционный  прирост  составил  более  39  тысяч  человек  и  
компенсировал всего лишь 5% потерь населения от естественной убыли. В результате к концу 2005 года численность  
трудоспособного населения составила 72,5 млн. человек, что составляет около 51% от всего населения страны. 

Ведущий: Как ни печально сознавать такую статистику, но цифры – вещь упрямая. Что ж, Константин Федорович, 
ваше слово.

Затулин: Я начну все-таки с того, что мне кажется, мы еще продолжаем нуждаться в понимании важности работы 
с  диаспорой,  с  соотечественниками  на  государственном  и  общественном  уровне.  Мы  пришли  сейчас  к  формальному 
признанию необходимости при отсутствии на самом деле реальных, серьезных усилий. Теперь второй вопрос, который мне 
кажется очевидным, и который мы затрагивали в передаче. Должен быть наведен порядок, и приняты разумные решения, 
на федеральном уровне, прежде всего. А структуры вроде «Росзарубежцентра», который так волнуется и бежит от средств 
массовой информации – это не решение, это просто видимость решения. Мне кажется, что мы должны в корне поменять 
отношение к соотечественникам,  когда дело касается таких вопросов, как гражданство, как репатриация, или в данном 
случае миграция наших соотечественников на территорию России. Мы должны понимать, что каждый соотечественник, и 
переставший  быть  соотечественником  в  следующем  поколении  –  это  наша  потеря.  Значит,  все  те  случаи,  когда 
соотечественник не находит себе пристанища за рубежом, должны быть предметом особого рассмотрения. Что касается 
тактических вещей, нам надо избавиться от ложной скромности и стыдливого румянца, когда дело касается работы за 
рубежом с соотечественниками. Мы так уж пытаемся, чтобы волки были сыты и овцы целы, ну так мы боимся каких-то 
обвинений, каких-то подозрений в том, что мы работаем с соотечественниками, что, в конце концов, действительно никакой 
работы не ведется, и оснований для подозрений вроде бы нет. Но нас все равно продолжают подозревать. Даже если мы 
ничего не будем делать – будут говорить, что мы делаем. И в этом плане не надо никого стесняться, надо просто это 
ставить в число приоритетов. Нужно для этого, чтобы существовала специализированная структура, и тогда она, наверное, 
будет заинтересована, просто формально бюрократически, обострять вопросы своего ведомства. И таким образом хотя бы 
соотечественники получат несколько большие возможности, чем до сих пор.

Ведущий: Спасибо большое. Действительно, одной передачи (это не первая наша передача) не хватит для того, 
чтобы поговорить  на  эту  сложную  и  важную  тему:  россияне  за  пределами  России.  Поэтому  продолжить  разговор  вы 
сможете на нашем сайте материк.ру. Встретимся мы с вами как всегда в эфире ТВЦ через две недели, а сегодня мы с вами 
прощаемся. До свидания.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Константин Затулин о России и Украине

июль 2005 года, «Русская правда»
Депутат  Государственной  Думы  Российской  Федерации,  член  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с 

соотечественниками Константин Затулин поделился к корреспондентом «УРА-Информ» Александром Ивановым 
своим мнением о российско-украинских отношениях. 

Об особенностях украинской приватизации и скандале вокруг НЗФ
- Речь идет об определенной ангажированности и предвзятости руководства, правительства Украины. Мы не  

считаем себя экспертами в вопросах приватизации в Украине. Но вообще, приватизация, что в России, что в Украине, -  
процесс, который вызывает критику и обсуждение.

Нас беспокоит тот факт, что реприватизация и национализация, которые все время обсуждаются и даже 
практически осуществляются в Украине, носят выборочный характер. Мы уже обратили на это внимание в заявлении  
Государственной  Думы в  мае  этого  года.  Мы обратили внимание  и  на  политические  репрессии,  и  на  репрессии  в  
отношении собственников, которые недостаточно благонадежны с точки зрения нынешней власти. Я не знаю, будет  
ли еще какая-то реакция со стороны возможных инвесторов Вексельберга и Абрамова, которые намеревались купить 
Никопольский завод ферросплавов. 

Могу сказать, что меня удивляет не то, что отказывают российским инвесторам или изгоняют российский  
капитал, меня удивляет, что при этом продолжают собирать какие-то инвестиционные форумы, во время которых 
приглашают всех в страну с правовым режимом, с желанием привлечь инвесторов, привлечь капиталы, и так далее.  
Сегодня капиталы, как это совершенно ясно, из Украины бегут. По каким причинам, конечно надо в каждом случае  
обсуждать  отдельно,  но  очевидно,  что  главная  причина  -  не  лучший  климат для  инвестиций.  И  даже  те,  вполне  
благожелательно  настроенные  к  нынешней  власти  Украины  люди,  которые  тут  встречаются  с  Президентом,  с  
Премьером, с другими официальными лицами, они сегодня уже опускают руки.

Я  хочу  обратить  ваше  внимание,  например,  на  господина  Лебедева,  бывшего  президента  Национального  
резервного банка, нашего коллегу, депутата Думы. Он очень много статей в российской прессе посвятил в первом  
полугодии - если можно так сказать, рекламе новой власти в Украине. 

Все это прекратилось после того, как объяснили ему и его коллегам, что те 55 миллионов долларов, которые  
они  вложили  в  пансионат "Море"  в  Алупке  -  это,  конечно,  хорошие деньги,  но  пансионат мог  бы принадлежать и 
другому.  После  этого  его  выступления  в  российской  прессе  по  поводу  достоинств  новой  Украинской  власти  
прекратились и начались совершенно противоположные выступления с его стороны. 

Об обещаниях Виктора Ющенко и Черноморском флоте
-  Первый  свой  визит  Виктор  Ющенко  совершил  в  Москву.  У  представителей  нашей  власти  состоялся  

откровенный  разговор  с  новой  украинской  властью.  Мы  сказали  приблизительно  следующее:  "Мы  в  России  не  
злоумышляем против Украины, не злоумышляем против вас. Скажите, что вы хотите, скажите, на что вы готовы, и  
мы будем знать, как дальше у нас будут развиваться отношения". 

Состоялся  разговор,  в  том  числе  и  по  вопросу  пребывания  Черноморского  флота  в  Севастополе.  
Был получен ответ от Ющенко, что мы уважаем эти соглашения, и никаких сомнений быть не может. 

И  что  мы  видим на  протяжении  двух-трех  месяцев?  Мы  видим  сплошное  нарастание  напряжения  вокруг  
Черноморского  флота.  Это  не  может  не  отражаться  на  наших  межгосударственных  отношениях,  а  также  на  
самочувствии  военнослужащих  Черноморского  флота,  на  состоянии  жителей  города  Севастополя.  Мы  безусловно  
признаем, что этот город находится в составе Украины. Но, этот город, никто не будет отрицать, дорог всем нам -  
и в России, и в Украине.

Уже  в  мае  Ющенко  пишет  письмо  Президенту  России,  в  котором  говорит,  что,  да,  мы  поддерживаем  
соглашения по флоту, но есть проблема - мол, маловато вы платите. Платите вы по соглашению $90 миллионов  
ежегодно - за то, что арендуете причалы в Севастополе. На самом деле мы платим $120 миллионов, потому что мы  
дополнительно еще взяли на себя обязательства развивать инфраструктуру города Севастополя. А надо бы $ 200  
миллионов платить.

Почему? А вот экология в Севастополе очень страдает от присутствия Черноморского флота, - считает 
украинская власть. А от присутствия кораблей НАТО, которые теперь там как в проходном дворе в Севастопольской  
бухте, она, конечно, не страдает. А страдает только от тех кораблей, которые всегда там стояли. 

Я  знаю,  есть  и  другие  идеи,  которые  активно  начинают  обсуждаться.  Ну,  например,  почему  это  у  
Черноморского  флота  контрольно-пропускные  пункты,  вообще  заборы  стоят?  Зачем  это?  Надо,  чтобы  он  был  
прозрачный, надо срыть все заборы, надо убрать все КПП, чтобы был свободный доступ. Завтра приедут гости из  
Соединенных Штатов, Германии - почему они не могут попасть на корабли Черноморского флота? 

Зачем Черноморскому флоту вообще такой боезапас? Он что,  воевать собирается? Не дай Бог,  все это  
взорвется, нанесет такой ущерб Севастополю, - надо же его вывезти! И при этом министр иностранных дел Украины  
говорит вообще о том, что Черноморский флот, по его мнению, России не нужен. 

А ему отвечает украинский министр обороны: да нет, видимо, нужен и мы все- таки признаем существующие с  
Россией соглашения. 

И вот в такой ситуации у нас проходит несколько месяцев.
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О вступлении Украины в ВТО
- Возьмем вопрос, который у нас в России, и у вас в Украине является поводом для очень серьезных дискуссий:  

вступление в ВТО. 
Вот уже десяток лет Российская Федерация ведет переговоры о вступлении в ВТО. И понимаем, что это -  

палка о двух концах. Знаете, можно войти в историю, а можно вляпаться. И у нас в России до сих пор многие считают,  
что нам это не необходимо, потому что вступление в ВТО влечет за собой большие риски и создает очень серьезные  
проблемы для отечественного производителя. Мы думаем о том, как его защитить. 

Что делает в это время Украина? Я просто проинформирую вас об этом, я не думаю, что эта информация в  
полном объеме существует в свободном доступе в Украине. На что согласилась Украина на сегодняшний день? Сегодня  
Украина присоединилась к 16 необязательным секторальным инициативам ВТО, предусматривающих введение нулевых 
таможенных  пошлин.  Что  это  значит?  Украина  была  не  обязана  согласиться  с  этими  инициативами,  но  она  
поторопилась  согласиться.  И  никаких  ввозных  пошлин  не  будет  на  крепкие  спиртные  напитки,  лекарства,  
информационные технологии, сельскохозяйственную продукцию, черные и цветные металлы.

Что значит нулевая пошлина на тот же спирт? Я очень люблю все, что связано со спиртом и в России, и в  
Украине, но это будет означать только то, что горилку нам будут поставлять из Польши.

Сегодня Российская Федерация не завершив переговоры, тем не менее, в принципе согласна присоединиться к  
ВТО на условии отсутствия таможенных ограничений в 28 секторах товаров и услуг. А Украины - в 94!

Это означает,  что Украина  после такого  присоединения к  ВТО лишится черной  и  цветной металлургии,  
самолетостроения, погубит свой аграрный комплекс.

Нынешние власти Украины говорят о том, что они хотят в зону свободной торговли в рамках ЕЭП. То есть,  
чтобы территория Украины была как проходной двор, через который все то, что входит в Украину на условиях нулевой 
таможенной пошлины, будет через Украину "переливаться" в Российскую Федерацию. И вот на таких условиях Украина  
согласна присоединиться к Зоне свободной торговли. Так вот, такие условия вступления в ВТО перечеркивают всякую  
идею Единого экономического пространства, таможенного союза. Это ведь тоже понятно.

А цель какая? Украина готова все "слить", что касается ее экономики, просто-напросто объявили, что надо  
быстрее России вступить в ВТО.

О правительстве Януковича 
-  У  нас  есть  возможность  сравнить  происходящее  с  тем  временем,  когда  в  России  мы  работали  с  

правительством Януковича. Я подчеркиваю – с правительством Януковича, а не с правительством Кучмы. И вот, когда  
мы  работали  с  правительством  Януковича,  –  это  были  жесткие  переговоры.  Было  непросто  отстаивать  свою  
позицию.  Далеко  не  всегда  украинская  сторона  шла  навстречу.  Далеко  не  всегда  мы  могли  добиться  каких-то 
досягаемых преимуществ там, где хотели. Но мы, по крайней мере, понимали, что имеем дело с людьми, которые  
исходят из соображений выгоды, а также интересов своей страны. И понимают, что, если ты хочешь блага своей  
стране, ты не должен ее разорять. Сейчас, когда мы имеем дело с Украиной, мы не понимаем, собственно говоря, что  
движет ее властью. Неужели только ради того, чтобы Украина вступила в ВТО чуть быстрее, чем Россия, она готова  
«слить» все, что касается ее экономики. Просто вот так объявили, что надо вступить в ВТО чуть быстрее, чем  
Россия – и все.

О газе, жертвенности и национальных интересах
- Вы знаете, мы поставляем газ в Украину по цене, примерно, 50 долларов за кубический метр. Это в три раза 

меньше уровня среднеевропейской цены.
Были  соглашения:  Украина  обеспечивает  транзит  российского  газа  и  получает  за  это  часть  самого  

транзитного газа. Транзит вы нам обеспечиваете по цене ниже европейской, примерно в два раза - доллар и девять  
центов за прокачку тысячи кубометров газа на сто километров расстояния.

Очень просто посчитать, что если Россия переходит на европейские цены на газ, а Украина на европейские  
цены за транзит, то, в таком случае, существенная проблема возникает с обязательствами Украины.

В  течение  первого  полугодия  «Газпром»  33  раза  просил  (33  подтвержденных  в  ходе  переговоров  заявки!)  
увеличить поставки в Европу газа из Украины за счет того газа, который Россия в свое время в Украину закачала. И  
который по документам у Украины есть – 7,8 миллиарда кубометров. И за все время ни разу не было даже ответа. Не  
было никакого ответа и не было никакого увеличения поставок газа. 

Такой диалог. Россия:
- Вы подтверждаете, что газ у вас есть?
- Да, есть.
- Так отдайте его нам.
- Нет, мы не можем.
- Ну, тогда купите у нас.
- Нет, мы не хотим. 
-  Ну, тогда, раз он у вас есть, -  зачтите его в счет наших поставок за транзит по вашей территории.  

- Нет, засчитывать мы не можем, у нас не сведется баланс.
Мы же в России считаем, что раз Украина не может его зачесть, значит, этого газа в Украине нет. Его давно  

уже куда-то увезли.
Но  это,  в  конце  концов,  та  проблема,  которая  может  быть  решена  между  нашими  странами.  

Единственное,  что  я  хочу  сказать,  что  должно  быть  понятно  вам,  и  то,  что  понятно  нам в  России.  Россия  на  
протяжении своей истории много раз жертвовала своими интересами, своими людьми. Мы с вами хорошо об этом  
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знаем, потому что мы с вами – одни и те же люди. Но мы должны в России знать, ради чего, ради кого и для кого мы  
идем на эти жертвы. А мы сегодня этого, к сожалению, не понимаем. 

Я  вот  вспомнил,  как  во  времена  помаранчевой  революции  один  мой  знакомый,  киевлянин,  решил  
поинтересоваться,  что  же  движет  молодежью,  которая  бьет в  барабаны  на  Майдане  Независимости.  Он  одного  
паренька оттуда подсадил к себе в машину, стал его расспрашивать:

- Что вы поддерживаете? Вот придет Тимошенко, она же газ воровала? 
А парень отвечает:
- Тю, она же не у нас воровала, а у русских! 

Я просто хочу сказать, что мы в России готовы идти так далеко, как далеко готова идти в двусторонних отношениях  
власть Украины. Но мы не можем всерьез относиться к заверениям со стороны украинской власти, которая одной  
рукой делает одно, другой рукой делает другое, да и сама не знает, что она делает в ряде случаев.

35 млн. наших – там
5.08.05. «Торговая газета»

Катя Савина
Правительство Москвы рассмотрело вопрос “О комплексной целевой среднесрочной программе осуществления 

государственной политики в отношении соотечественников за рубежом на 2006-2008 гг.”.
Программа носит “социально-гуманитарный, а по существу благотворительный характер” и охватывает 58 стран 

мира, в которых насчитывается более 35 млн. наших соотечественников, в т.ч. около 25 млн. – в странах СНГ и Балтии. 
Реализация  будет  способствовать  дальнейшему  совершенствованию  системы  взаимодействия  государственных  и 
общественных  структур,  а  также  хозяйствующих  субъектов  г.  Москвы  с  российской  диаспорой  дальнего  и  ближнего 
зарубежья на основе взаимных интересов сторон.

Москва,  считает  руководитель  Департамента  международных  связей  г.  Москвы  Г.Мурадов,  –  единственный 
субъект  Российской  Федерации,  реализующий государственную политику  поддержки  соотечественников  за рубежом на 
основе  комплексной  программы.  Опыт  предыдущей  программы  показал,  что  наиболее  востребованы  следующие 
направления работы:  поддержка русского языка и культуры,  получение разного уровня образования на русском языке, 
обеспечение учебной и учебно-методической литературой, комплектование библиотек, повышение квалификации учителей, 
преподающих  русский  язык  и  литературу,  правовая  защита  ветеранов,  поддержка  общественных  организаций 
соотечественников и т.д.

Вместе с тем, по словам Г. Мурадова, “весьма трудно развивалось деловое сотрудничество с бизнес-структурами 
соотечественников”.  В  этой  работе,  сообщил  он,  принимают  участие  Департамент  науки  и  промышленной  политики, 
Департамент  потребительского  рынка  и  услуг,  Департамент  поддержки  и  развития  малого  предпринимательства, 
Московская  торгово-промышленная  палата,  однако  успехов  в  этой  сфере  мало:  пока  дело  ограничилось  созданием 
нескольких совместных предприятий в сфере малого бизнеса. Причина неуспеха на этом направлении, считает Г. Мурадов, 
в  том,  что  эта  работа  кажется  второстепенной,  существуют  также  сложности  с  открытием  ниш  на  московском  рынке 
предприятиям  соотечественников.  Им,  как  правило,  отказывают  по  формальным  признакам,  например,  неверно 
заполненным документам, сообщил он.

В целом в  рамках  программы на  2006-2008гг.  было запланировано  финансирование  в  размере 440  млн.  руб. 
Однако, по словам Г. Мурадова, Департамент финансов г. Москвы урезал финансирование программы уже в 2005 г. на 25%. 
Он попросил сохранить финансирование программы в 2006 г. хотя бы на запланированном уровне 2005 г. (т.е. 198 млн. руб. 
с учетом инфляции) и на последующий период – на том же уровне.

Руководитель  Департамента  международных  связей  в  качестве  основных  направлений  новой  среднесрочной 
программы  назвал:  поддержку  деятельности  Международного  совета  соотечественников,  становление  международной 
ассоциации  молодежных  организаций  российских  соотечественников,  стимулирование  делового  сотрудничества 
соотечественников с Москвой, наращивание сети дистанционного образования в странах СНГ и Балтии, информационную 
поддержку российской диаспоры (поддержку развития в  российской диаспоре собственных информационных средств – 
печатных и электронных СМИ).

Выступивший с содокладом на заседании депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин  
Затулин  обратил  внимание  присутствовавших  на  важность  финансирования  информационно-аналитической  
составляющей поддержки соотечественников. По его мнению, расходы по этому направлению должны составлять не  
менее 8-10% от всего объема финансирования, как это делается в расходах на НИОКР в любом крупном проекте. 

На необходимость серьезной проработки информационной составляющей сотрудничества с соотечественниками 
обратили  внимание  и  другие  выступавшие.  Так,  депутат  Мосгордумы  Евгений  Бунимович  считает,  что  “ключевым  и 
прорывным” в этом плане должен быть Интернет. Руководитель “Росзарубежцентра” Элеонора Митрофанова подчеркнула, 
для соотечественников за рубежом наиболее актуальным является доступ к информационной базе по законодательству и 
проектам, реализуемым в отдельных сферах экономики России.

Подводя  итоги  заседания,  вице-мэр  Москвы  Валерий  Шанцев  отметил,  что  система  по  работе  с 
соотечественниками за рубежом создана, эффективно работает по отдельным направлениям. Важность и необходимость 
данной программы, по его словам, очевидны, поэтому в будущей программе, прежде всего, акцент должен быть сделан на 
том, что можно и нужно лучше организовать. Он призвал сконцентрироваться на оказании поддержки конкретным проектам 
и объектам – в деловой,  культурной,  образовательной сферах.  “Давайте от единичных проектов перейдем к  широкому 
сотрудничеству с бизнесменами, системной работе с бизнесом”, - заключил вице-мэр.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

По итогам обсуждения программа была в целом принята, на ее доработку отведено три недели.

Константин Затулин:  «Рост числа мигрантов из Украины и 
Средней Азии может быть связан с последствиями "цветных 
революций»

7 августа 2005 года, ИНТЕРФАКС 
Рост числа граждан Украины и государств Средней Азии, остающихся в России в качестве мигрантов, может 

быть  связан  с  последствиями  "цветных  революций",  произошедших  в  ряде  государств  СНГ,  считает  директор  
Института стран СНГ Константин Затулин. 

"То, что с Украины к нам сейчас едут под впечатлением от всего происшедшего (в декабре прошлого года -  
ИФ),  -  это  безусловно",  -  заявил  К.Затулин  "Интерфаксу",  комментируя  данные  российской  государственной  
статистики о миграции. 

После революции украинцы массово убегают в Россию
07.08.2005, «Украинская правда»

Рост  числа  граждан  Украины  и  государств  Средней  Азии,  мигрирующих  в  Россию,  может  быть  связан  с  
последствиями "цветных революций" в ряде государств СНГ. 

Такое мнение высказал директор Института стран СНГ Константин Затулин в интервью "Интерфаксу". 
"То, что с Украины к нам сейчас едут под впечатлением от всего происшедшего (в декабре прошлого года), -  

это безусловно", - заявил Затулин. 
По данным Федеральной  службы государственной  статистики (ФСГС),  за  первые пять  месяцев текущего  года 

миграционный прирост (разница между приехавшими и уехавшими гражданами иностранных государств) увеличился по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года в 6,5 раза. 

"Люди,  конечно,  озабочены  стабильностью  в  месте  своего  проживания.  Поэтому  миграционный  эффект  
"цветных революций" не исключается", - пояснил Затулин. 

"Я предвижу, что нас ожидает осенью-зимой текущего года приток мигрантов именно с Украины", - продолжил  
он. 

Для этого, по его мнению, могут появиться экономические причины. "Темпы роста экономики Украины упали в  
три раза по сравнению с прошлым годом", - сказал он. 

"И  вполне  возможно,  что  осенью-зимой  в  связи  с  неурегулированием  газовых  проблем  в  стране  может  
развиться экономический кризис, который коснется ряда крупных предприятий", - пояснил эксперт. 

"Коллективы этих предприятий вместе или поодиночке, скорее всего, будут искать себе убежище в России", -  
предположил он. 

По данным ФСГС, миграционный прирост в России за январь-май текущего года составил почти 42 тыс. человек, в 
то время как за тот же период прошлого года он составлял менее 6,5 тыс. человек. 

В частности, за пять месяцев текущего года в России остались 20,5 тыс. граждан Казахстана (в прошлом году - 
лишь 4 тыс.), почти 7 тыс. граждан Украины (в прошлом году - 1,7 тыс.), 6,3 тыс. граждан Киргизии (в прошлом году - 1,6 
тыс.).

Константин Затулин: “Осенью—зимой текущего года нас ожидает 
приток мигрантов с Украины”

08.08.2005, «Московский Комсомолец»
 По мнению Затулина, рост числа мигрантов напрямую связан с “цветными революциями”,  произошедшими  

сначала на Украине, а потом в государствах Средней Азии. 
По  данным  Федеральной  службы  государственной  статистики  (ФСГС),  за  первые  5  месяцев  2005  года 

миграционный прирост (разница между приехавшими и уехавшими гражданами иностранных государств) увеличился по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года в 6,5 раза и составил 42 тыс. человек! В частности, в России остались 
20,5 тыс. граждан Казахстана (в прошлом году — лишь 4 тыс.), почти 7 тыс. граждан Украины (в прошлом году — 1,7 тыс.), 
6,3 тыс. граждан Киргизии (в прошлом году — 1,6 тыс.).

Затулин считает, что это не предел. “Темпы роста экономики Украины упали в три раза по сравнению с  
прошлым годом, и вполне возможно, что осенью—зимой в стране может развиться экономический кризис, который  
коснется ряда крупных предприятий. Их коллективы вместе или поодиночке скорее всего будут искать себе убежище в  
России”, — предсказывает он.

Украинцы после революции не бегут в Россию, а наоборот?
 09.08.2005, «Украинская  правда»

Заместитель  директора  института  демографии  и  социальных  исследований  Элла  Лебанова  называет 
необоснованными заявления российского политика  Константина Затулина об увеличении после оранжевой революции 
числа украинцев, которые мигрировали в Россию. 

Об этом она заявила в интервью Би-Би-Си. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Лебанова,  ссылаясь  на  статистические  данные,  утверждает,  что  на  протяжении  первых  шести  месяцев, 
прошедших  после  сменены власти,  число  тех,  кто  решил  переехать  в  Украину,  впервые  за  несколько  последних  лет 
превысило количество тех, кто выехал жить за границу. 

По ее словам, информация, размещенная на интернет-сайте Госкомитета статистики, свидетельствует, что в 2000 
году Украину покинуло почти вдвое больше людей, чем приехало сюда на постоянное местожительство. 

Подобная тенденция фиксировалась и в  последующие года.  В 2001-м,  например,  число выбывших составило 
почти 67 тысяч, а количество прибывших – только 33 тысячи лиц. 

"В  2004-году  из  Украины  распрощались  46  тысяч  ее  граждан,  вместе  с  тем  39  тысяч  иностранцев  решили 
поселиться на ее территории. И только в первом полугодии этого года статистика зафиксировала миграционный прирост 
населения в Украине", - сказала эксперт. 

Поэтому  заместитель  директора  института  демографии  и  социальных  исследований  считает  некорректными 
заявления об увеличении потока мигрантов из Украины в последнее время и говорит, что не видит никаких причинно-
следственных связей между оранжевой революцией и украино-российскими миграционными процессами. 

"Если в 2004 году мы за полгода утратили 3 тысячи человек, то за тот же период 2005 года к нам приехало больше 
на  4  тысячи  человек,  чем  выехало.  Это  выезды  на  постоянное  местожительство,  те,  что  зарегистрированы.  Это  не 
обязательно связано с изменением гражданства", - отметила она. 

По словам Лебановой, что касается сменены гражданства, то в Украине увеличилось количество граждан Украины. 
"Увеличение небольшое, но оно существует", - прибавила она. 

В отличие от Затулина, который прогнозирует дальнейший отток людей из Украины, вызванный ухудшением 
макроэкономических показателей, Лебанова не считает этот показатель определяющим для сменены страны проживания. 

"Господин Затулин – политик. И он размышляет политическими лозунгами и политическими категориями.  
Сколько мы не исследовали миграционное поведение населения… темпы изменения экономики, экономическая ситуация в 
стране не играли решающей роли", - сказала она. 

По словам эксперта, решающую роль играет только "то, что непосредственно касается человека". 
"Если  человек  видит,  что  безработица  не  увеличивается  (или  наоборот  возрастает),  это  имеет  значение...А 

динамика ВВП или бездефицитный бюджет – это для экономистов, научных работников и политиков имеет значение. Но не 
для простого гражданина, который осуществляет тот или другой акт миграции", - объяснила она. 

По  предположениям Лебановой,  заставить  украинцев  сменить  местожительство  мог  бы только  экономический 
кризис, в следствии которого бы остановились предприятия и люди бы утратили работу. 

Как  известно,  ранее  Затулин  утверждал,  что  рост  числа  граждан  Украины  и  государств  Средней  Азии,  
которые  остаются  в  России  как  мигранты,  может  быть  связан  с  поледствиями  "цветных  революций"  в  ряде  
государств СНГ.

Открытие ж/д сообщения через Абхазию не поставит точку в 
конфликте

10 августа 2005 года,  РИА "Новости"
Открытие  сквозного  железнодорожного  сообщения  через  Абхазию  не  поставит  точку  в  урегулировании  

грузино-абхазского конфликта. Такое мнение высказал в среду в интервью РИА "Новости" член комитета Госдумы по  
делам СНГ, директор института стран СНГ Константин Затулин. 

"Даже  если  представить,  что  железнодорожное  сообщение  Сочи-Тбилиси  будет  восстановлено,  я  не  
исключаю, что попытки шантажа со стороны Грузии будут продолжаться", - сказал он. 

К.Затулин  не  исключил,  что  будут  попытки  проведения  терактов  "под  лозунгом  борьбы  за  возвращение  
Абхазии в Грузию, под видом самостоятельных действий так называемых грузинских партизан". 

"Открытие сообщения через Абхазию не поставит точку в урегулировании грузино-абхазского конфликта", -  
отметил он. 

Тем не  менее,  по словам депутата,  "при нормальном подходе и  заинтересованности -  это все  решаемые 
вопросы, которые могут быть сняты в результате объединения усилий России, Грузии и Абхазии". 

Затулин также высказал мнение, что для восстановления железнодорожного сообщения через Абхазию "нужно 
не так уж много средств". 

"Главная трудность -  это участок в районе Очамчиры и Гали, а также участок от Сухуми до грузинской  
границы, где есть проблемы с железнодорожным полотном. Кроме того, есть 2-3 места, где нужно восстанавливать  
мосты", - заключил он. 

В  среду  российские  и  абхазские  специалисты  приступили  к  обследованию  железнодорожного  полотна  на 
территории  Абхазии  на  участке  Псоу-Ингири.  Железнодорожники  должны  изучить  состояние  инфраструктуры  вдоль 
железной дороги, поврежденной в ходе военных действий 1992-1993 годов. Полный отчет о состоянии абхазского участка 
железной  дороги  будет  подготовлен  к  1  октября.  Безопасность  проведения  работ  будут  обеспечивать  российские 
миротворцы. 

Сейчас по территории Абхазии осуществляется движение только пассажирских поездов Сухуми-Москва и Сухуми-
Адлер. Железнодорожная линия представляет собой электрифицированную однопутную дорогу с установленной скоростью 
движения 60 километров в час.
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Курманбек Бакиев стал Президентом за 30 секунд
 14 августа 2005 года, ежедневная электронная газета "Утpo" 

Вера Миронова
Курманбек Бакиев официально вступил сегодня на пост президента Киргизии. Положив руку на Конституцию, он 

произнес  присягу  президента  народу.  Новоиспеченный  глава  государства  обязался  соблюдать  Конституцию  и  законы 
республики,  защищать  суверенитет  и  независимость  государства,  уважать  и  обеспечивать  свободы  граждан.  На  все 
обещания потребовалось всего полминуты. Сразу после торжественной речи он получил от председателя Центризбиркома 
республики  Туйгуналы  Абдраимова  удостоверение  "Президента  Киргизской  республики",  штандарт  и  нагрудный  знак 
президента.

Штандарт представляет собой полотнище красного цвета, обрамленное золотой лентой и золотой бахромой. В его 
центре изображен золотой круг, внутри которого нанесен рисунок сокола на фоне гор. На древке штандарта закреплена 
серебряная  скоба  с  выгравированными  на  ней  на  фамилией,  именем  и  отчеством  президента.  Не  менее  интересно 
изготовлен и нагрудный знак президента – это сделанный из золота и серебра круг, обрамленный семигранной звездой. В 
центре нагрудного знака изображен герой национального эпоса Манас верхом на скакуне.

Кроме того, перед присягой Бакиев прошел древний ритуал очищения. Его обдували дымом можжевеловых веток, 
привезенных из разных областей страны.

Впервые в истории Киргизии, инаугурация прошла не в закрытом помещении, а на центральной площади. За ее 
ходом наблюдали около 5,5 тыс. гостей, в том числе представители 11 государств и десяти международных организаций. 
Из президентов стран СНГ, получивших приглашение на инаугурацию Бакиева, был только лидер Казахстана Назарбаев. 
Россию представлял спикер парламента. За несколько часов до инаугурации на крышах домов разместили снайперов. Все 
люки на дорогах надежно заварили. Бакиев приехал на церемонию, когда в Москве еще не было 8 ч Yтра.

В своей речи Бакиев заявил, что "прошедшие впервые подлинно свободные выборы президента страны еще раз 
доказали: потенциал народа и киргизского государства огромен и неисчерпаем". "Мы отстояли и утвердили демократию, 
истинную власть народа, это большая историческая победа", - отметил президент. Он поздравил всех граждан республики: 
"Я поздравляю тех, кто смело противостоял авторитаризму. Мы показали всему миру, что мы нация, которая полна духом 
демократии и способна постоять за демократию, защищать свободы и права граждан - это наш долг и обязанность достойно 
продолжать  произошедшие в  стране революционные события".  Касаясь первоочередных задач государства,  президент 
заявил,  что "нам нужно честное государство, мы будем искоренять коррупцию в стране, выводить экономику из  тени". 
"Плоды экономического роста будут доставаться всем согласно их вложенному труду", - добавил Бакиев.

Между тем эксперты предсказывают, что новый президент Киргизии столкнется с рядом внешнеполитических и 
внутриполитических трудностей.  Директор Института стран СНГ Константин Затулин высказал мнение, что Бакиев  
не  будет  чем-то  существенным  отличаться  от  Акаева,  предыдущего  главы государства.  В  этой  связи  Затулин 
напомнил,  что  "одна  из  основных  причин  ухода  Акаева  -  неравномерность  экономического  развития  севера  и  юга  
Киргизии".  Он  уверен,  что  новый  президент  страны  "в  первое  время  будет  обязан  демонстрировать 
равноприближенность к северным и южным районам и большую открытость своей политики". По мнению Затулина,  
внешнеполитический  курс  Киргизии  также  существенно  не  изменится.  Однако,  пояснил  он,  если  Акаев  пытался  
балансировать между центрами силы, то Бакиев вынужден принимать во внимание интересы России, Китая и своих  
соседей. Кроме того, в Киргизии "остается угроза анархии".

В  свою  очередь  известный  политолог,  профессор  МГИМО  Андраник  Мигранян  считает,  что  "этому  региону 
постоянно  угрожает  исламская  радикализация".  "Поэтому  в  этом  регионе  Азии  долгое  время  могут  управлять  только 
сильные авторитарные режимы, которые могут справиться с радикалами", - добавил эксперт. По его мнению, "подпитывают 
радикальные настроения и нищета  региона,  и  отсутствие работы".  Более того,  добавил Мигранян,  в  Киргизии  "вопрос 
власти до конца не решен". "По-прежнему остается вопрос, как будут распределяться властные функции между Феликсом 
Куловым, вице-премьером правительства Киргизии, и Бакиевым, то есть между cевером и югом", - считает политолог.

Напомним,  Бакиев  был  избран  президентом  в  результате  досрочных  выборов  главы  государства,  после 
"тюльпановой революции" и отречения от власти первого президента страны Аскара Акаева. В ходе выборов за него отдали 
свои голоса свыше 80% населения Киргизии.

Курманбека Бакиева окурили можжевельником
 15.08.2005, «Московский комсомолец»

Михаил Мошкин
     В  Москве  было  раннее  утро,  когда  в  Бишкеке  уже  окончилась  инаугурация  Курманбека  Бакиева.  Новому 

киргизскому лидеру, пришедшему к власти на волне “тюльпановой революции”,  оказалось достаточно 30 секунд, чтобы 
поклясться в верности своему народу.

     К  празднику  обретения  нового  лидера  подготовились  основательно.  Только  на  ремонт  фонтана  у  Дома 
правительства было потрачено 12 млн. киргизских сомов (около 10 млн. руб.), внутренний и внешний ремонт госрезиденции 
Ала-Арча обошелся в 2 млн. сомов, техническое оснащение большого зала бишкекского Белого дома — в 3 млн. В целом,  
подготовка к празднеству обошлась небогатой киргизской казне в 21 млн. сомов ($500 тыс.).

     Впрочем, все торжества проходили не в свежеотремонтированных дворцах, а на свежем воздухе. Площадь 
Ала-Тоо  в  центре  киргизской  столицы  была  запружена  народом  —  присутствовали  почти  6  тысяч  почетных  гостей, 
делегации из 11 государств и 9 международных организаций. Сколько снайперов обеспечивало порядок, сидя на крышах 
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соседних домов, не сообщается. Во всяком случае, ни одного инцидента во время торжеств зафиксировано не было. На 
всякий случай на улицах, прилегающих к Ала-Тоо, были заварены все канализационные люки.

     Что любопытно, из постсоветских лидеров на торжествах присутствовал лишь Нурсултан Назарбаев. Друг и в 
недавнем прошлом родственник Акаева по-восточному прозорливо решил засвидетельствовать свое уважение к новому 
соседу-президенту.  Самого Аскара Акаевича,  разумеется,  не пригласили.  Россию представлял спикер Совфеда Сергей 
Миронов, а СНГовию в целом — исполнительный секретарь Владимир Рушайло.

     Ритуал вступления Бакиева в должность отличался некоторой эклектичностью: с одной стороны, ему вполне по-
западному вручили удостоверение президента, штандарт и драгоценный нагрудный знак (стоимость которого держится в 
тайне), с другой — по древнему киргизскому обычаю “помазали на царство”,  а точнее, воскурили. Дабы отпугнуть злых 
духов, Бакиева обдули дымом костра из можжевеловых веток, привезенных из разных концов Кыргызстана.

     “Киргизия не будет местом реализации чьих-то геополитических интересов”, — первым делом заявил бывший 
соратник Аскара Акаева, бывший глава антиакаевской оппозиции, бывший и.о.  премьера, который чуть больше месяца 
назад,  10  июля,  занял  президентское  кресло,  “зачищенное”  революционерами.  Помимо  обещания  не  прогибаться  под 
великие  державы  новый  лидер  поклялся  строить  честное  государство,  “искоренять  коррупцию  в  стране,  выводить 
экономику из тени”. 

    Как  считают  российские  эксперты,  и  то  и  другое  будет  трудновыполнимым.  “Если  Аскар  Акаев  пытался  
балансировать между центрами силы, то Бакиев вынужден принимать во внимание интересы России, Китая и своих 
соседей”,  —  считает  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин. А  по  мнению  профессора  МГИМО, 
политолога Андраника Миграняна,  не стоит слишком уж всерьез воспринимать демократический имидж новых лидеров 
Киргизии.  “В  этом регионе  Азии  долгое  время  могут  управлять  только  сильные авторитарные режимы,  которые могут 
справиться с радикалами”, — считает эксперт. В противном случае страна будет ввергнута в анархию.

    Первой ласточкой, а точнее, буревестником, сулящим новым властям новые проблемы, послужило тревожное 
сообщение, поступившее в самый разгар инаугурационных празднеств. Работница железной дороги Гульнара Керимбаева 
пригрозила совершить акт самосожжения, если Бакиев не прислушается к требованиям железнодорожников. С 26 апреля 
они голодают, требуя сменить некомпетентных руководителей, из-за которых отрасль на грани банкротства.

Тарасюк вспомнил Одессу и две большие разницы
16.08.2005, интернет-газета «Политбайки»

Об  этом  министр  заявил  в интервью  газете  «Коммерсант-Украина»,  опубликованном  во  вторник,  передают 
«Подробности». 

По его словам, Украина готова участвовать в ЕЭП в той степени, в какой это не будет противоречить украинским 
стратегическим  внешнеполитическим  целям —  вступление  в текущем  году  во  Всемирную  торговую  организацию  и, 
в перспективе, вступление в Европейский Союз. 

Борис Тарасюк  пояснил,  что одним из  условий соглашения о партнерстве и сотрудничестве с ЕС от  1994 года 
является  последовательная  адаптация  законодательства  к законодательству  ЕС.  В то же  время,  аналогичный  пункт 
присутствует  в рамочном  соглашении  о создании  ЕЭП.  "Как  можно  адаптировать  законодательство  Украины 
к законодательству ЕС и гармонизировать свое законодательство со странами-участницами ЕЭП ", — отметил министр. 

Вместе с тем, Тарасюк считает, что в данном вопросе «никакого напряжения нет». Украинские эксперты активно 
готовят соглашения, развивающие рамочные соглашения о создании ЕЭП, сообщил он. «Нет ничего удивительного и, более 
того, противозаконного в том, что Украина стремится реализовать, прежде всего, идею зоны свободной торговли», — сказал 
глава внешнеполитического ведомства. 

Отвечая на вопрос, подпишет ли Украина соглашение о едином таможенном союзе со странами ЕЭП, министр 
сказал: «Нет. Таможенный союз и зона свободной торговли — это, как говорят у нас в Одессе, две большие разницы». 

Отвечая на вопрос, не повлияет ли такая позиция на полноправное участие в ЕЭП, Борис Тарасюк заявил, что 
Украина не препятствовала реализации идеи таможенного союза в рамках ЕврАзЭС, однако эта идея не осуществлена до 
сих пор. 

Он  напомнил,  что  в 1993 году  было  подписано  двустороннее  соглашение  между  Украиной  и Российской 
Федерацией о создании зоны свободной торговли между нашими двумя государствами, а в 1994 году — многостороннее 
соглашение в рамках СНГ о создании зоны свободной торговли, но они также не действуют. «Вся история развития СНГ 
свидетельствует  о том,  что  не  Украина  была  причиной  неуспехов  и провалов  в деятельности  СНГ.  Идея  СНГ  не 
работает!», — сказал министр. 

Вместе  с тем он считает,  что  у СНГ стоит  реформировать,  чтобы оно отвечало интересам государств-членов, 
в частности, создать зону свободной торговли. 

Говоря  относительно  спора  вокруг  российского  газа  в украинских  хранилищах,  Борис  Тарасюк  отметил,  что 
Украина и Россия решали и более сложные проблем, в частности, судьба ядерного оружия в Украине, Черноморский флот. 

Борис  Тарасюк  заявил,  что  в украинско-российских  отношениях  нет  недостатка  «в  конструктивизме 
и конструктивных сигналах, которые идут со стороны наших президентов».  В то же время он заявил, что существуют  
политики,  которые  «стремятся  всячески  испортить  создающуюся  атмосферу  в украинско-российских  
взаимоотношениях». «Это известный Затулин (депутат Госдумы Константин Затулин — „Подробности“)», — сказал 
министр, отвечая на вопрос относительно фамилии политиков. 

Он отметил,  что  не  может назвать сколько-нибудь существенные силы на  Украине  и серьезных политиков на 
Украине, которые бы делали такого же рода заявления. 
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Борис Тарасюк сообщил, что в настоящее время МИД работает с аппаратом премьер-министра над визитом Юлии 
Тимошенко в Москву. Министр выразил убеждение, что визит состоится в ближайшее время.

Коалиция Ющенко-Саакашвили - американский проект
16 августа 2005, «Страна.ру»

По мнению ведущих политологов, Украина и Грузия пытаются перехватить у России инициативу на постсоветском 
пространстве

Президенты  Грузии  и  Украины  Михаил  Саакашвили  и  Виктор  Ющенко  выступили  с  инициативой  создания 
коалиции  демократических  государств  на  постсоветском  пространстве.  Главы  государств  подписали  совместную 
декларацию,  в которой предлагают созвать саммит лидеров стран Балтии,  Черноморского и Каспийского регионов при 
участии России, Евросоюза, а также представителей США. С просьбой прокомментировать это предложение Ющенко и 
Саакашвили обозреватели Страны.Ru Елена Земскова и Мария Чегляева обратились к ведущим российским политологам.

Константин Затулин, директор Института стран СНГ:
-  Эта инициатива является, на самом деле, вторым изданием блока ГУУАМ. Естественно, что Украина и  

Грузия пытаются приватизировать термин "демократия". Но эти страны вовсе не являются на сегодняшний день  
эталоном демократии.  В Украине происходит массовая "охота на ведьм",  ущемление прав оппозиции, фактический 
рэкет по отношению к прежде приватизированной собственности. То же самое происходит и в Грузии, но только в еще  
более  эмоциональных  формах.  Ясно,  что,  провозглашая  такую  инициативу,  оба  государства  пытаются  вдохнуть  
новую жизнь в идею ГУУАМа и пытаются таким образом понравиться главной демократической державе, то есть  
Соединенным Штатам. Вероятно, эта инициатива, скорее всего, была согласована с США.

В этих условиях Россия должна проводить свою политику, невзирая на всякого рода политический "пиар" вроде  
вот  такого  предложения.  Эта  политика  означает  для  нас  в  настоящее  время  очень  серьезное  внимание  к  
происходящему на Украине и в Грузии, безусловную попытку развивать двусторонние отношения, но не в ущерб своим  
интересам, что, к сожалению, не всегда получается.

Сергей Марков, директор Института политических исследований:
- Я бы назвал это американским проектом. Ведь, на самом деле, речь идет о реинкарнации старой идеи балтийско-

черноморского санитарного кордона вокруг России. "Коалиция демократических государств", о которой говорят Ющенко и 
Саакашвили,  является  перифразой  уже  известного  проекта  черноморско-балтийского  содружества.  Это  попытка 
консолидации США и новой коалиции европейских государств в противовес одновременно и России, и Евросоюзу. Союз 
включает в себя те страны, которые находятся под влиянием США, то есть Украину и Грузию, американских сателлитов в 
Восточной Европе. При этом неправильно думать, что это придумал президент США Джордж Буш. Скорее всего, наоборот, 
это инициатива противников Буша из Демократической партии США.

Вторая причина происходящего - это попытка Украины как "второй Руси" перехватить лидерство на постсоветском 
пространстве.  В  отличие  от  России,  Украина  активно  выступает  на  международной  арене,  в  то  время  как  Россия 
демонстрирует пассивность. Украина четко обозначила желание поменять стратегического партнера, перейти от ленивого и 
бедного брата, каким они представляют Россию, к богатому и активному старшему брату, которым являются сегодня США.

Таким  образом,  создание  нового  объединения  -  это  попытка  США  перехватить  у  России  лидерство  на 
постсоветском пространстве, производимая американцами с опорой на своих сателлитов.

Борис Макаренко, первый заместитель генерального директора Центра политических технологий:
-  Инициатива создания данного содружества - чисто политическая, так как для экономического сотрудничества 

здесь  довольно-таки  мало  места.  Вряд  ли  Украина  и  Грузия  так  сильно  нуждаются  в  Эстонии  или  Румынии  как 
экономических партнерах. Главная цель - трансформировать дивиденд успешных революций в долгосрочную политическую 
выгоду. Это возможность сблизиться с Западом, причем сблизиться на уровне виртуальных политических деклараций, так 
как институциональное сближение, приближение этих двух стран к членству в ЕС и даже НАТО - вопрос гораздо более 
сложный и долговременный. Однако бросается в глаза тот факт, что в нашей стране эта инициатива была немедленно 
окрещена антироссийской. На мой взгляд, это важно. Дело в том, что в то время, как Грузия и Украина, по крайней мере 
декларативно, поднимают в ранг приоритетов своей политики укрепление и расширение демократии, Россия устами многих 
чиновников  в  последние  месяцы  говорит  о  том,  что  демократия  -  это  не  главное,  противопоставляя  демократию 
суверенитету.

В  России  настолько  изменился  внутриполитический  фон,  что  само  слово  "демократия",  особенно  если  оно 
произносится  с  украинским  или  грузинским  акцентом,  воспринимается  враждебно.  Украина  и  Грузия  по  сути  дела 
призывают Россию определиться с тем, готова ли она вести со своими соседями диалог на языке демократизации. Ответ 
здесь зависит от России. Что же именно понимается под демократизацией - это дело каждой конкретной стороны, причем, 
как приглашенной в состав этой организации, так и приглашенной на роль наблюдателя.

Политика  здесь  приобретает  отчетливо  идеологический  оттенок.  Ющенко  и  Саакашвили  говорят,  что 
демократизация - это хорошо, в то время как в России последнее время говорится, что демократизация - это не главное. 
Это попытка обострить конкуренцию с Россией в таком чувствительном идейно-политическом ключе.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

21



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Российские политологи негативно воспринимают встречу 
президентов в Крыму

19.08.2005, ежеминутная интернет-газета «Обозреватель»
Проходящая в Крыму встреча руководителей Грузии, Литвы, Польши и Украины - это демонстрация президентами 

Ющенко и Саакашвили их прозападного курса и желания отмежеваться от СНГ, считают российские политологи. 
"Встречаясь  с  Адамкусом  и  Квасьневским,  президенты  Грузии  и  Украины  хотят  понравиться  Западу  и  

продемонстрировать,  прежде  всего  России,  что  они  перешагнули  пределы  СНГ",  -  сказал  в  пятницу  директор  
Института стран СНГ Константин Затулин. 

По  его  мнению,  четырехсторонняя  встреча  в  Крыму,  последовавшая  за  договоренностями  президентов  
Украины и Грузии 12 августа в Боржоми - "очередной момент истины для России в отношении нового грузинского и  
украинского руководства". 

Он напомнил, что в Боржоми президент Украины Виктор Ющенко и президент Грузии Михаил Саакашвили  
подписали  совместное  заявление,  в  котором  огласили  намерение  создать  содружество  демократий  Балто-
Черноморско-Каспийского региона - Сообщество демократического выбора. 

"Столь  откровенной  заявкой  на  приватизацию  термина  "демократический"  два  великих  революционера 
(Ющенко и Саакашвили - Подробности) хотят провести четкую черту между ними-демократами и всеми остальными,  
прежде всего Россией и ее союзниками", - заявил политолог. 

По мнению Затулина, "Россия из этих событий должна сделать только один вывод - "сколько волка не корми,  
он все равно в лес смотрит, и впредь не делать этим режимам уступок, вроде ускоренного вывод российских баз из  
Грузии". 

В свою очередь президент фонда "Политика" Вячеслав Никонов считает проходящую в Крыму встречу лидеров 
Грузии,  Литвы,  Польши  и  Украины  шагом  к  созданию  антироссийской  коалиции,  призванной  изолировать  Россию  от 
Евросоюза. 

"Появление такого альянса может привести к изоляции России от ее крупнейшего торгового партнера - ЕС",  - 
заявил Никонов в пятницу. 

По словам политолога, "в Крыму собрались главы государств Восточной Европы, проводящих последовательную 
антироссийскую позицию".

"Для России это ничего хорошего не предвещает", - подчеркнул Никонов, напомнив о "многократно имевших место 
в истории попытках создать своего рода санитарный кордон на западных границах России". 

Аналогичное мнение, высказал и директор Института политических исследований Сергей Марков. 
"Не может быть никаких сомнений, это откровенно антироссийский проект. Но пока это еще не работающий проект, 

а продолжение абстрактной мечты некоторых политиков превратить Россию во второсортную державу. За этим проектом в 
настоящий момент не стоит никакой силы", - сказал Марков. 

При  этом  он  полагает,  что  этим  проектом  скорее  заинтересуются  США,  чем  Западная  Европа,  и  тогда  он, 
действительно, будет представлять угрозу для России. 

"Реальной для России угроза станет завтра, когда США возьмут под свой протекторат и на финансирование проект 
балтийско-черноморского блока с анти-ЕС и антироссийкой целями", - сказал Марков. 

Он указал несколько причин инициативы по созданию балтийско- черноморского союза. 
Одна из них заключается в том, что "грузинскому президенту позарез нужен Виктор Ющенко для поддержания 

пошатнувшегося авторитета в глазах европейской общественности".  "Поэтому украино-грузинское заявление о создании 
большой общественной коалиции - это подарок Ющенко своему грузинскому другу", - пояснил Марков. 

При этом, он полагает, что для самого Ющенко - это "бегство из внутренней политики перед лицом неспособности 
управлять страной". 

Марков назвал еще одну  причину  того,  что лидеры Грузии и Украины "клянутся  в  верности  демократическим 
ценностям". "Их цель - та же самая, что и при коммунизме - получить трансферты из США и Евросоюза, чтобы использовать 
их  в  интересах  укрепления  власти  и  личного  обогащения.  Просто  теперь  за  демократию дают  денег  больше,  чем за 
коммунизм", - считает Марков. 

По его словам, в складывающейся ситуации "Россия не должна сидеть, сложа руки". "Нужна активная политика 
России. Если ничто не будет делаться, то все будет ухудшаться", - сказал Марков. 

При  этом  он  призвал,  "сместить  акцент  нашей  политики  в  отношении  Украины  на  неправительственные 
организации, само общество". 

"Мы опять чрезмерно доверяем только лидерам: ведем переговоры с Литвиным, с Зинченко, но они еще десять 
раз нас "кинут". Поэтому надо активнее взаимодействовать и помогать тем, кто считает, что приоритетными для Украины 
должны быть отношения с Россией. А таких там 70 процентов", - считает Марков. 
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Ющенко в России обозвали волком, который "еще десять раз 
кинет Россию"

 19.08.2005, «Украинская правда»
Встреча  руководителей  Грузии,  Литвы,  Польши  и  Украины,  проходящая  в  Крыму,  -  это  демонстрация 

президентами  Ющенко  и  Саакашвили  их  прозападного  курса  и  желания  отмежеваться  от  СНГ,  считают  российские 
политологи.

"Встречаясь  с  Адамкусом  и  Квасьневским,  президенты  Грузии  и  Украины  хотят  понравиться  Западу  и  
продемонстрировать, прежде всего России, что они перешагнули пределы СНГ", - сказал директор Института стран 
СНГ Константин Затулин.

По мнению Затулина, "Россия из этих событий должна сделать только один вывод - "сколько волка не корми,  
он все равно в лес смотрит, и впредь не делать этим режимам уступок, вроде ускоренного вывода российских баз из  
Грузии".

В свою очередь президент фонда "Политика" Вячеслав Никонов считает проходящую в Крыму встречу лидеров 
Грузии,  Литвы,  Польши  и  Украины  шагом  к  созданию  антироссийской  коалиции,  призванной  изолировать  Россию  от 
Евросоюза.

Никонов заявил, что "появление такого альянса может привести к изоляции России от ее крупнейшего торгового 
партнера - ЕС".

Директор Института политических исследований Сергей Марков высказал аналогичное мнение: "Не может быть 
никаких  сомнений,  это  откровенно  антироссийский  проект.  Но  пока  это  еще  не  работающий  проект,  а  продолжение 
абстрактной мечты некоторых политиков превратить Россию во второсортную державу".

Также он добавил, что "за этим проектом в настоящий момент не стоит никакой силы".
При  этом  он  полагает,  что  этим  проектом  скорее  заинтересуются  США,  чем  Западная  Европа,  и  тогда  он, 

действительно, будет представлять угрозу для России.
Одной из причин, что лидеры Грузии и Украины "клянутся в верности демократическим ценностям" Марков назвал 

следующее: "Их цель - та же самая, что и при коммунизме - получить трансферты из США и Евросоюза, чтобы использовать 
их в интересах укрепления власти и личного обогащения".

"Просто теперь за демократию дают денег больше, чем за коммунизм", - считает Марков.
При  этом  он  призвал,  "сместить  акцент  нашей  политики  в  отношении  Украины  на  неправительственные 

организации, само общество".
"Мы опять чрезмерно доверяем только лидерам: ведем переговоры с Литвином, с Зинченко, но они еще десять раз 

нас "кинут". 
"Поэтому надо активнее взаимодействовать и помогать тем, кто считает, что приоритетными для Украины должны 

быть отношения с Россией. А таких там 70 процентов", - считает Марков.
Как  известно,  на  прошлой  неделе  после  открытия  парка  в  Боржоми  президент  Украины  Виктор  Ющенко  и 

президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  подписали  совместное  заявление,  в  котором  огласили  намерение  создать 
содружество демократий Балто- Черноморско-Каспийского региона – "Сообщество демократического выбора".

Затулин: Украиной и Грузией управляют националисты-
прозападники 

19 августа 2005 года, «Росбалт»
Украиной и Грузией управляют не демократы,  как это декларируется,  а националисты-прозападники.  Такое 

мнение в интервью корреспонденту «Росбалта» высказал в пятницу директор Института стран СНГ Константин  
Затулин, комментируя вчерашнюю встречу президентов этих стран с лидерами Польши и Литвы в детском лагере 
«Артек». 

«Эти четыре страны декларируют создание демократического союза, и подразумевается, что только те,  
кто  в нем  участвуют,  являются  истинными  демократами,  между  тем  как  сами  далеко  не демократы», —  сказал 
Затулин. 

По  словам  политолога,  вчерашняя  встреча  президентов,  которой  многие  эксперты  придают  четкую 
антироссийскую окраску, показала желание Ющенко и Саакашвили продемонстрировать, что внешнеполитически они  
давно вышли за рамки СНГ. «Теперь Украина и Грузия демонстрируют активную работу не с СНГ, а со странами НАТО 
и ЕС», — отметил Затулин. 

Главе  Института  стран  СНГ  представляется  очень  странной  конфигурация  такого  четырехстороннего  
союза.  «Это  абсолютно  эклектичное  объединение —  Украину  и Грузии  вообще  ничего  не связывает,  кроме 
геополитических и идеологических соображений» , — считает Затулин. 

«Саакашвили  в любой  компании  готов  демонстрировать,  какой  он  независимый  от России,  но готова  ли  
Польша, Украина и Литва в рамках такого альянса принять к себе грузинских гастарбайтеров, которые все сейчас  
находятся в России?» — добавил он. 

Политолог полагает, что грузинский лидер  жертвует национальными интересами своей страны в пользу 
ценностей времен холодной войны. 
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Константин  Затулин  заявил  также,  что  в союзе  четырех  стран  задают  тон,  главным  образом,  Грузия  
и Украина, которые стремятся всячески показать свое независимое «я». «Польша в этом квартете присматривает 
за Россией со стороны Запада — это глаза и уши США», — говорит эксперт. 

В заключение директор Института стран СНГ заявил, что от этих четырех стран в ближайшем будущем 
стоить ожидать попыток расшатать отношения России с другими участниками СНГ и видеть во всем «руку Москвы». 

Разъединенное экономическое пространство
20 августа 2005 года, «Газета.ру»

 Николай Караджич
Министр экономики Украины Сергей Терехин сделал сенсационное заявление: Украина собирается отказаться от 

участия  в  eдином экономическом пространстве  (ЕЭП).  Спустя  пару  часов  министр  промышленной  политики  Владимир 
Шандра фактически опроверг слова своего коллеги, назвав их эмоциями. 

Выступление украинского министра по итогам встречи с министром экономического развития и торговли России 
Германом Грефом действительно было достаточно эмоциональным. По его словам, участники переговоров решили перейти 
на двусторонний формат сотрудничества в экономике. 

 «Мы делаем специальный комитет, где разбираем все наши двухсторонние проблемы, и, видимо, после того, как 
этот комитет будет сделан, Украина откажется от участия в ЕЭП», – подчеркнул министр. Такой же двусторонний формат 
отношений Украина планирует предложить и другим участниками ЕЭП – Казахстану и Белоруссии. 

А  Герман  Греф  даже  предложил  провести  «инвентаризацию  всех  накопленных  проблем»,  а  после  этого 
предложить подход к их решению. Но, очевидно, пока такая инвентаризация находится на уровне идеи. 

«Мы  должны  определить,  куда  мы  движемся,  какие  мы  хотим  достичь  цели,  какие  соглашения  необходимо 
подписать и какие сферы мы можем открыть друг другу для доступа на рынки», – сказал российский министр. По словам 
участников  переговоров,  сейчас  одна  из  главных  задач  –  построение  «дорожной  карты»  в  торгово-экономических 
отношениях между Россией и Украиной, установление порядка торговых ограничений и изъятий. Сергей Терехин заверил, 
что уже удалось достичь существенного прогресса относительно экспорта украинских труб, которые не пускали в Россию из-
за  слишком  низких  цен.  «Греф –  умный  экономист  и  хороший  либерал,  и  когда  мы показали,  какие  основания  были 
ограничений по трубам, он сказал: "Ерунда какая-то", – обрадовался Терехин. – Мы дали задания нашим подчиненным в 
течение недели в Москве рассмотреть, какие были причины для демпинга или субсидирования, и если их нет, отменить 
любые ограничения. И он (Греф. – "Газета.Ru") согласился с этим». 

В то же время Греф выступил против намерения украинских коллег построить новые нефтеперерабатывающие 
заводы (на Украине большинство НПЗ контролируeтся российскими компаниями). «Говорят, вам не надо, мол, у вас есть 
ТНК и "ЛУКойл", и лучше помогите нашим компаниям развивать эти заводы», – сообщил украинский министр.

Как отмечают эксперты,  пока еще рано ставить крест  на ЕЭП. Так,  после переговоров с Сергеем Терехиным 
Герман  Греф  планировал  вернуться  к  этой  теме  на  встрече  с  премьер-министром Украины Юлией  Тимошенко.  Греф 
отметил, что на этой встрече, как ожидается, будут сказаны «окончательные слова в отношении формата участия Украины 
в ЕЭП». 

Спустя  два  часа  после  совместного  выступления  Сергея  Терехина  и  Германа  Грефа  по  итогам  переговоров 
министр промышленной политики Украины Владимир Шандра фактически опроверг слова своего коллеги относительно 
ЕЭП. 

По  словам  Владимира  Шандры,  пока  вопрос  отказа  Украины  от  участия  в  ЕЭП  вообще  не  обсуждался.  Он 
утверждает, что Украину не устраивают некоторые составляющие ЕЭП, в частности, наднациональные органы управления, 
но это не означает отказ от всего образования. 

В  субботу  Сергей  Терехин  объяснил,  что  такое  резкое  высказывание  относительно  участия  Украины  в  ЕЭП 
вызвано заявлениями россиской стороны. «Впервые в истории переговоров с Россией Герман Греф заявил, что он и Россия 
видят ЕЭП как проект таможенного союза с созданием единой тарифной сетки по импорту товаров в пределах наших границ 
плюс наднационального органа», – сказал украинский министр. Но структура экономики России, Белоруссии, Казахстана и 
Украины  является  неоднородной,  и  поэтому  Украине  как  экспортеру  аграрной  продукции  и,  например,  импортеру 
энергетической продукции «иметь одинаковые тарифы с РФ является экономически бессмысленным». 

Российские  эксперты не  удивлены позицией  украинских  властей.  «Политический  отказ  от ЕЭП на  Украине  
произошел еще с приходом Виктора Ющенко к власти. А что касается дальнейших действий России и Украины, то обе  
стороны  всячески  маневрируют,  пытаясь  дать  понять  общественности,  что  в  срыве  ЕЭП виноват оппонент,  –  
говорит Константин Затулин, директор Институтa стран СНГ. 

–  Ведь что такое единое экономическое пространство без наднациональных органов? Они необходимы для  
регулирования экономических отношений стран-участниц. Например, единые экономические отношения в том же ЕС  
просто невозможно представить без такого органа». 

Чего вы ждете от недели?
22.08.05., «Коммерсант»

Константин  Затулин,  депутат  Госдумы  (фракция  «Единая  Россия»),  директор  Института  стран  СНГ:  
«Интересно будет посмотреть на начинающиеся в Казани помпезные и лицемерные мероприятия в честь непонятно  
откуда взявшегося 1000-летия. Видимо, Казань просто должна быть старше Москвы. Также саммит глав стран СНГ и  
все остальное проникнуто изрядной долей парадности и лицемерия – Украина и Грузия все больше бросают вызов  
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России, делового разговора все равно не будет, предполагаются сплошные демонстрации. И проводится эта встреча  
лишь по инерции. Не вижу большого толка и в ожидаемом подписании рамочного соглашения с Грузией, поскольку она  
все делает, чтобы показать свое негативное отношение к России.

Вы за Иран или за Америку?
22.08.05., «Коммерсант-Власть»

Константин Затулин (депутат Госдумы, директор Института стран СНГ): «В этом вопросе я не за Иран, но  
против Америки.  Почему Буш не испытывает беспокойства, когда речь идет о Пакистане, который уже испытал  
ядерное оружие, или Израиле, владеющем ракетами-носителями? 

В России утверждают, что ЕЭП можно создать и без Украины
22 августа 2005 года, украинская сеть новостей «Корреспондент»

Единое экономическое пространство может существовать и в рамках трех стран - России, Беларуси и Казахстана, - 
если Украина откажется от вступления в ЕЭП.

Об  этом  заявил  глава  департамента  экономического  сотрудничества  со  странами  СНГ  министерства 
экономического развития России (МЭРТ) Виктор Спасский. Он сказал журналистам, что, по мнению Москвы, создание ЕЭП 
положительно повлияет на экономическое развитие стран-участниц.

Украина намерена выйти из Единого экономического пространства и перейти на систему двусторонних отношений 
со  странами этой  организации,  сообщил 19 августа  министр  экономики Украины Сергей Терехин после переговоров с 
главой МЭРТ РФ Германом Грефом. "Мы переходим с РФ на двусторонний формат, создавая специальный комитет, где 
разбираем все наши двусторонние проблемы. Видимо, после того, как этот комитет будет создан, Украина откажется от 
участия в ЕЭП. Мы переходим из формата многостороннего сотрудничества на формат двустороннего сотрудничества, в 
первую очередь с Россией, Беларусью и Казахстаном", - сказал Сергей Терехин.

Спасский  отметил,  что  в  ходе  визита  в  Киев  главы МЭРТ РФ Германа  Грефа  украинская  сторона  выразила 
готовность взаимодействовать с Россией "в рамках зоны свободной торговли, но не более". В то же время РФ стратегически 
стремится к созданию Единого экономического пространства России, Украины, Беларуси и Казахстана, не ограничиваясь 
зоной свободной торговли.

По словам представителя российского министерства, Герман Греф заявил на переговорах в Киеве, что никто не 
собирается "втягивать страны" в ЕЭП и что государство само должно принять решение о своем участии в этом проекте. 
Спасский выразил надежду, что Киев объявит о таком своем решении во время встречи президентов России, Украины, 
Беларуси и Казахстана в Казани на этой неделе. По словам представителя МЭРТ, тогда же президенты должны принять 
решение о форме дальнейшей работы по формированию ЕЭП.

На переговорах в Киеве обсуждались вопросы комитета по социально-экономическому сотрудничеству в рамках 
создаваемой  комиссии  Путин-Ющенко,  изменения  в  соглашение  о  взаимной  защите  инвестиций,  доступа  на  рынок 
госзакупок, косвенного налогообложения, продления существующей договоренности в газовой сфере, передает РБК.

"Хорошая мина при плохой игре"
Ранее директор Института стран СНГ Константин Затулин  высказал мнение, что без участия Украины в 

Едином экономическом пространстве этот проект теряет всякий смысл.
Возможный отказ Украины от участия в создании ЕЭП не помешает России, Казахстану и Беларуси продолжить 

интеграционные  процессы,  заявил координатор  России  в  Группе  высокого  уровня  по  формированию  ЕЭП  Дмитрий 
Сухопаров. Украина же, по его мнению, утратит некоторые преимущества. 

"Ведь если страна участвует на стадии разработки соглашений, она может что-то поправить, внести что-то свое. 
Когда же документы будут приняты, три страны их ратифицируют, и они начнут работать, новый участник вынужден будет 
присоединяться к готовому соглашению", - сказал он.

Комментируя оценку ситуации, высказанную российским чиновником, Константин Затулин назвал его слова  
"хорошей миной при плохой игре", отметив, что без участия Украины в ЕЭП это сообщество теряет всякий смысл. 

"Ведь все остальные государства сотрудничают и в рамках ЕврАзЭС", - сказал директор Института стран  
СНГ.

Украину интересует лишь ЗСТ
Целью участия  Украины в  ЕЭП является создание  зоны свободной  торговли без  изъятий  и ограничений,  что 

позволит  расширить  многостороннее  торгово-экономическое  сотрудничество,  увеличить  украинский  экспорт  в  страны-
участницы объединения.

Об этом говорится в  сообщении пресс-службы Министерства  иностранных  дел Украины,  распространенном в 
четверг, 28 июля, накануне 22-го заседания Группы высокого уровня формированию ЕЭП в Минске, Беларусь. 

Дальнейшее участие Украины в Едином экономическом пространстве не должно мешать ее самостоятельному 
вступлению во Всемирную торговую организацию.

Позиция  Украины  в  отношении  ее  участия  в  деятельности  ЕЭП  основывается  на  том,  что  соглашение  о 
формировании объединения  подписано  и  ратифицировано  Украины с  оговоркой:  "Украина  будет  принимать  участие  в 
формировании и функционировании Единого экономического пространства в рамках, которые соответствуют Конституции 
Украины", - говорится в сообщении. 
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"Концепция  же  дальнейшего  участия  Украины  в  формировании  ЕЭП  должна  основываться  на  том,  что 
сотрудничество  в  рамках  ЕЭП должно  отвечать  стратегическому  курсу  Украины на  европейскую и  евроатлантическую 
интеграцию и  не  мешать  ее  самостоятельному вступлению во  Всемирную торговую организацию",  -  подчеркивается в 
документе.

Пресс-служба МИД Украины отметила, что рассматривает свое участие в ЕЭП как один из способов углубления 
торгово-экономического сотрудничества, что будет содействовать достижению украинской экономикой уровня новых членов 
ЕС и дальнейшего вступления в это объединение. 

Ранее  секретарь  Совета  национальной  безопасности  и  обороны Петр  Порошенко  заявил,  что  создание  зоны 
свободной торговли является "крайней чертой", до которой может дойти Украина в процессе формирования ЕЭП. 

Европейская  комиссия  приветствует такое  решение  Украины.  В  свое  время  Европейский  Союз  предупредил 
Украину о возможных серьезных проблемах со вступлением во ВТО и созданием зоны свободной торговли с Евросоюзом в 
случае, если Украина заявит, что целью соглашения о формировании ЕЭП является создание таможенного, экономического 
или валютного союза.

Украинские обозреватели сходятся во мнении, что соглашение о формировании ЕЭП не соответствует Основному 
закону страны. Новая украинская власть стала объектом резкой критики не только украинских, но и европейских экспертов 
за то, что предвыборные обещания кардинально расходятся с нынешними заявлениями политиков.

России требуется прагматичный подход к будущему СНГ - эксперт
24 августа 2005 года, Интерфакс 

Развал СНГ не может быть выгоден для России, однако Москве не следует жертвовать своими интересами  
для сохранения целостности Содружества, считает директор института СНГ Константин Затулин. 

"СНГ  создавалось  с  участием  России,  СНГ  во  всем  мире  связывают  с  идеей  российского  влияния  на  
постсоветском пространстве, и если завтра Содружество похоронят, то похоронный звон будет и по интересам 
России, а после этого начнут уже думать - не пора ли хоронить Россию", - сказал он в среду "Интерфаксу", добавив,  
однако что Москва вместе с тем "не должна жертвовать своими интересами ради эфемерного членства того или  
иного государства Содружества, как это уже было, например, в случае с Грузией". 

Украину продолжают раздирать внутренние противоречия
24.08.2005, «Известия», РБК

Сегодня Украина отмечает День Независимости. Многие отмечают скромный характер празднования этого дня – 
отменен даже военный парад в Киеве. Официальная власть посчитала это слишком дорогим удовольствием для страны. 

Президент Виктор Ющенко отметит День Независимости банкетом у стен Софийского собора и выступлением на 
Майдане Независимости, где идет концерт. 

В  Софийском  соборе  уже  состоялся  праздничный  молебен  за  Украину  в  честь  Дня  Независимости.  На  нем 
присутствовали Виктор Ющенко с супругой и детьми, Юлия Тимошенко, председатель Верховной Рады Владимир Литвин, 
Государственный  секретарь  Александр  Зинченко  и  другие  официальные лица.  Участвовали  также  представители  всех 
основных  конфессий  страны,  кроме  предстоятеля  канонической  ветви  Украинской  Православной  Церкви  митрополита 
Владимира. По всей видимости это связано с конфессиональным конфликтом, разыгравшимся в последнее время вокруг 
переноса  резиденции  главы  Украинской  греко-католической  церкви  (УГКЦ)  Любомира  Гузара  из  Львова  в  Киев  и 
изменением его титула - с "Верховного Архиепископа Львовского" на "Верховного Архиепископа Киево-Галицкого". 

Также  Виктор  Ющенко  устроил торжественный приём для  членов  правительства,  депутатов  Верховной  Рады, 
представителей различных конфессий, дипломатического корпуса и других приглашённых лиц у стен одного из древнейших 
храмов Украины и России – Софийского собора. На банкет приглашены бывшие президенты страны Леонид Кравчук и 
Леонид Кучма. Создается впечатление, что в качестве праздника этот день воспринимается, скорее, элитными кругами, 
нежели простыми гражданами. 

Российские  эксперты  анализируют  14  лет  существования  независимой  Украины  с  точки  зрения  построения 
украинской государственности. Так, Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат Государственной  
Думы  РФ,  оценивает  результаты  государственного  строительства  в  Украине  с  тревогой:  «С  одной  стороны  и  
власть,  и  суверенитет и  государственность  достались народу  Украины почти даром.  За  них  не  пришлось  вести  
борьбу.  Территория  Украины  сейчас  в  пять  раз  больше  чем  то,  с  чем  вошел  в  состав  России  когда-то  Богдан  
Хмельницкий. Четыре пятых территории - это некий приз, с точки зрения украинского националиста – это огромная  
удача. Но с точки зрения объективной реальности – это повод для постоянных проблем, ведь Украина культурно и 
исторически  не  едина,  каждый  раз  на  выборах  страна  делится  на  Восток  и  Запад,  и  этот раскол  не  только  не  
уменьшается, он усугубляется». 

Эксперт особо отмечает, что к этому обстоятельству добавляется то, что впопыхах и неожиданно получив  
власть и самостоятельность, номенклатура попыталась реализовать крайне жесткий проект государственности –  
унитарный. «Это государство с одним официальным языком, но в котором думают и говорят все на другом языке.  
Националист видит в  этом  свою  победу.  Но  с  точки  зрения  устойчивости  государства  эта  «победа»  вызывает  
серьезные сомнения» - подчеркивает К. Затулин. 

Сейчас,  по  мнению  эксперта,  проблемы,  которые  накапливались  в  истории  впервые  получившей 
независимость Украины подошли к поворотному моменту – или проблемы будут нарастать без разрешения и желания 
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снять  их  путем  компромисса,  или  же  Украина  переживет  эйфорию  суверенитета  и  «начнет  развиваться  как  
нормальное, а не вздорно-националистическое государство». 

В настоящий момент это как нельзя более актуальная проблема, считает К. Затулин, а все другие проблемы  
– это лишь ее следствия. «Ориентация на Запад или на Россию? Если вы строите государство, отрицающее русский  
язык и русский элемент вообще, вы оттолкнетесь от России и побежите сломя голову за призраками ЕС и НАТО. Если  
хотите создать процветающее государство, вы по этому пути не пойдете. "Оранжевые" уже потеряли эти цели – ЕС  
их не ждет, попытка вступить в НАТО подорвет отношения с Россией, вступление в ВТО на крайне невыгодных для  
Украины условиях тоже подорвет отношения с Россией и ударит по экономическому положению населения, которое  
станет жертвой экономико-политического эксперимента. А экономический рост упал в три раза всего лишь за год, с  
12 до 4 % и это не мелочь, если иметь в виду, что впереди зимний отопительный сезон со всеми конфликтами с  
Россией по поводу цен на газ и нефть. Еще полгода назад во время эйфории день независимости встречался бы как  
великий праздник, значение которого подтверждено «победой над Россией», отрывом от всего русского. Но прошло  
несколько  месяцев,  и  даже  военный  парад  в  Киеве  отменен,  потому  что  очень  немногие  считают  этот  день  
праздником. Украина снова вступает в избирательную кампанию с повторением всех прошлых художеств, а может и с  
чем-нибудь похлеще. Возникает невеселое впечатление, что после всех усилий разбитое корыто опять маячит у окон  
Мариинского дворца» - резюмирует К. Затулин. 

Алексей Зудин, руководитель политологического департамента «Центра политических технологий», считает, что 
основные  достижения  и  неудачи  Украины  связаны  как  раз  с  понятием  государственности.  Идея  самостоятельной 
государственности укрепилась не только среди элит, но и в украинском обществе – и это удача. Но основная неудача в том, 
что современного государства создать как раз пока не удалось. Оранжевая революция, по мнению эксперта, как раз хорошо 
укладывается в противоречие между образом государства в массовом сознании и теми препятствиями, которые стоят на 
пути  его  формирования.  Ротация власти  была проведена  не  по  Конституции,  она  была проведена  за  счет  выхода  за 
пределы институциональной политики и правового поля. «Сейчас нельзя твердо сказать, способствовала ли эта революция 
укреплению  или  ослаблению  государственности  в  Украине.  Кроме  того,  ориентация  на  Европу  задает  очень  высокий 
уровень для государственных институтов, в то время как возможности приближения к этому уровню в обозримый период 
продолжают оставаться очень и очень скромными. И этот диссонанс между образом Украины, как европейского государства 
и  реальным  состоянием  украинской  государственности  -  это  второе  противоречие,  которое  возникло  за  время 
строительства украинской государственности, и это противоречие будет со временем обостряться» - подводит итог Алексей 
Зудин. 

К.Затулин: «Российско-армянские отношения являются 
отношениями оборонного союза» 

24 августа 2005 года. «АРКА»
 Российско-армянские отношения являются отношениями оборонного союза, и в Азербайджане это должны  

знать. Об этом заявил сегодня журналистам депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ Константин  
Затулин.  По  его  словам,  вывод  российских  военнослужащих  из  Грузии  на  территорию  Армении  используется  
азербайджанской  стороной  как  повод  в  лишний  раз  в  чем-то  заподозрить  Армению и  Россию.  "Хотя,  как  вы сами  
понимаете,  расстояние  от  Армении  до  России  при  современных  средствах  коммуникаций  делают  абсолютно  
беспочвенными разговоры о том, что дополнительная группировка в Армении как-то существенно изменит баланс сил  
в  регионе",  -  подчеркнул  К.  Затулин.  По  его  мнению,  если  уж  Азербайджан  "так  этого  боится"  на  армянской 
территории,  то  в  случае  необходимости  Россия  может  провести  перегруппировку  и  концентрацию сил  на  своей 
территории. "И никто нас в этом отношении не может остановить", - отметил директор Института стран СНГ.

К.Затулин: «Россия поддержит Назарбаева в стремлении стать 
президентом»

25/08/2005,"Новости",
Андрей Малышкин

Россия поддержит Нурсултана Назарбаева в его стремлении стать президентом Казахстана еще на семь 
лет.  Такое  мнение  в  интервью  РИА  "Новости"  высказал  директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  
Константин Затулин. 

"Мы были свидетелями событий на Украине, в Киргизии и Узбекистане, поэтому в отношении Казахстана у  
нас  нет  большого  выбора",  -  сказал  Затулин,  комментируя  решение  Назарбаева  баллотироваться  на  очередной  
президентский срок. 

"Было бы необъяснимо, если бы вдруг Россия отказала Назарбаеву в своей поддержке", - отметил он. 
"Назарбаев мастер сложных политических комбинаций и тонких ходов. Чего, например, стоит его решение о  

переносе столицы с крайнего юга в центр страны", - сказал эксперт по странам Содружества. 
По мнению Затулина, это решение напрямую связано с политическим положением в Казахстане, желанием  

руководства приблизить центр управления к северным областям, где проживает в основном русскоязычное население,  
которое могло повести себя "по разному". 
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"Он умный и расчетливый политический деятель, выстраивающий Казахстан, исходя из целей постепенного  
превращения его во внутренне единое казахское государство, в котором все - и казахи, и русские будут лояльны к его  
независимости и суверенитету", - сказал эксперт. 

День саммита СНГ в Казани будет днем обманутых
25 августа 2005, «Кремль.орг»
Беседовала Инесса Ульянова

26  августа  2005  года  состоится  саммит  стран  СНГ.  Свой  взгляд  на  то,  как  пройдет  саммит,  высказывает 
Константин Затулин, директор Института стран СНГ. 

 -  Каково Ваше мнение о сегодняшнем состоянии СНГ? Что Вы как специалист ждете от предстоящего 
саммита? 

  - Честно говоря, я ломаю голову над тем, в чем может состоять значение этого саммита, кроме, пожалуй,  
символического  факта  сбора  в  Казани  по  случаю  ее  тысячелетия.  Во  всем  остальном  этот  саммит  призван  
продемонстрировать какую-то хорошую мину при не очень хорошей игре, выступить противовесом слухам о развале  
организации. Очевидно, что СНГ на сегодня состоит из группы стран, углубляющих свою взаимную интеграцию, свои  
отношения с Россией, и тех государств, которые не нашли другого пути подтверждения своей независимости, как  
желания  вступить  в  какие-то  объединения,  в  которых  Россия  уже  не  участвует.  Я  имею  в  виду  Сообщество  
демократического выбора, блок ГУАМ и так далее. Очевидно, что и тот и другой выбор принципиален для будущего  
этих государств и этих народов, и вряд ли проведением саммита по юбилейному поводу возможно преодолеть эти  
проблемы. Другое дело, что по своим причинам как те, так и другие, в большинстве своем не заинтересованы сегодня  
демонстрировать на виду у всех каких-то трений, ну, может быть, за исключением президента Грузии, который во  
всех форматах, во всех сборах пытается отличиться, и что у него на уме, то и на языке. Что касается России, то,  
очевидно, она не заинтересована в том, чтобы СНГ прекратило свое существование, да еще и под ударами со стороны  
так называемых новых демократических лидеров, пришедших к власти в результате революции и узурпации. Украина, я  
думаю, в сегодняшней своей внутренней ситуации еще не настолько готова к тому, чтобы бросить России и СНГ 
открытый вызов, поэтому скорее всего будет усиленно делать вид, что ничего не произошло ни в Артеке, ни на других  
встречах, где Ющенко и его команда озвучивали свои внешнеполитические планы. Таким образом, этот день саммита в  
Казани будет своеобразным днем обманутых – все будут усиленно делать вид, что они верят друг другу, и вдобавок у  
них будет возможность вести себя таким образом, что в этот момент в Казани будут происходить разного рода  
юбилейные мероприятия, в ходе которых по традиции не принято обострять взаимоотношения. 

 -  А  может ли  Россия предложить  какие-то  новые форматы взаимоотношений  между странами,  может 
быть, призвать к обновлению? 

 -  Вы знаете,  ни  один  саммит СНГ не  обходится  без  призывов  к  обновлению,  и  ни  один саммит СНГ  не  
заканчивается в обстановке полного единодушия и победных деклараций о том, что совершен очередной прорыв к  
горным высотам интеграции, взаимопонимания и так далее. Я думаю, что сами составители такого рода коммюнике  
уже устали от переписывания их, уже рука должна была заболеть. Поэтому ясно, что мы сегодня в какой-то мере  
связаны с СНГ,  поскольку во всем мире СНГ считается детищем России, и хоть это скороспелый ребенок,  можно  
сказать,  выкидыш, все-таки кончина СНГ будет основанием для предъявления претензий к  матери – к Российской  
Федерации,  к  той,  которая  в  Беловежской  пуще  вместе  с  рядом  других  стран  провозгласила  создание  СНГ.  Вся  
проблема СНГ не сегодняшнего дня, а вчерашнего и позавчерашнего. То есть, по своему нынешнему составу и уставу,  
СНГ не  в  состоянии  порождать ничего  другого,  кроме  как  постоянного  неудовольствия  от своих  несовершенств.  
Другое дело, что на фоне несовершенства СНГ развиваются другие попытки, отталкиваясь от несовершенств СНГ,  
пытаются создать нечто более дееспособное, все равно - с Россией, как это бывает, в случае с ЕврАзЭС, с единым  
экономическим пространством, с Союзом России с Белоруссией, или, допустим, без России - Союз демократического  
выбора, ГУАМ и так далее. Я не верю в то, что на самом деле мы должны продолжать возлагать на СНГ какие-то  
сверхъестественные надежды. Мы должны к СНГ относиться как к региональному объединению, причем региональному  
объединению в таком регионе, где не до конца построены государства, не до конца сформулирована их внутренняя и  
внешняя  политика,  которые  по  целому  ряду  причин  разрываются  на  части  всеми  остальными  участниками 
международного  концепта,  которые пытаются  отдельные  государства СНГ  соблазнить  своими нишами в  мире  –  
Европейский Союз, Шанхайская организация сотрудничества или еще какие-то другие. Поэтому я ничего, повторяю, не  
жду от этого и не думаю, что сейчас Россия должна была бы вопреки очевидному сегодняшнему положению будоражить  
членов СНГ какой-то программой обновления. Если вы помните, два года назад президент России выступил с идеей  
единого экономического пространства, и в эти дни официальные лица Украины несколько раз уже подчеркнули, что они  
не намерены участвовать дальше в этом проекте, что было поводом для комментариев на прошлой и этой неделе.  
Вряд ли на этом фоне, когда они отказываются от вещей, заведомо им выгодных в экономическом плане, возможно  
убедить  их  принять  участие  в  каком-то  политическом  объединении.  Время  для  программы  обновления  может 
возникнуть по результатам, скажем, парламентских выборов на Украине в марте, когда окончательно станет ясно,  
каким курсом пойдет Украина. Время для программы обновления, реформации может возникнуть, если ряд государств,  
которые сегодня по сути являются троянскими конями в СНГ, это и Украина, и Молдова, и Грузия, решат, что они уже  
созрели  для  того,  чтобы вообще развязать пуповину,  связывающую их  с  постсоветским пространством и  СНГ  в  
частности. И тогда в СНГ останутся те, кто в принципе в состоянии создать более дееспособное объединение в  
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этом формате.  Сейчас  они  тянут назад,  и  пока  в  России  сохраняется  некоторая  надежда  на  то,  что  можно их  
сохранить, вряд ли ход всего корабля СНГ сильно ускорится. 

 - И никто не будет его провоцировать?
 - Провоцировать его обязательно будут. Я думаю, что провоцировать его будут такого рода маргинальные  

страны и маргинальные политики, как Воронин в Молдове или Саакашвили в Грузии. Но даже Ющенко в этой ситуации  
скорее  всего  в  преддверии  своих  выборов  на  обострение  в  Казани  не  пойдет,  он  будет работать на  то,  чтобы  
развалить СНГ, но не будет этого афишировать.

 -  И  нам не стоит заявлять  о том,  что СНГ недееспособно,  нам следует сохранять хорошую мину при 
плохой игре? 

 - На мой взгляд, это был бы английский стиль. Повторяю, сегодня будущее СНГ определяется не на саммитах 
в Казани. Будущее СНГ определяется в той внутренней борьбе в странах-членах СНГ, которая должна привести к  
желанию все-таки найти свою выгоду от объединения, или к разрыву и попыткам строить совершенно новую историю  
взаимоотношений с Россией и всем остальным миром. 

Встреча Алиева и Кочаряна вряд ли разрешит проблемы
27/08/2005, РИА "Новости"

 Андрей Малышкин
Встреча  президентов  Азербайджана  и  Армении  Ильхама  Алиева  и  Роберта  Кочаряна,  которая  пройдет  в  

субботу в Казани, вряд ли разрешит проблемы, которые годами оставались неурегулированными между Арменией и  
Азербайджаном.  Такое  мнение высказал в  интервью РИА "Новости" член комитета Госдумы по делам стран СНГ,  
директор института стран СНГ Константин Затулин. 

"Если зачеркивать тот факт, что встреча вообще нужна, и что до сих пор периодически возникали всякие  
проблемы  при  проведении  встреч  между  Арменией  и  Азербайджаном  на  разных  уровнях  -  одно  время  президент 
Азербайджана  демонстративно  отказывался  от  встреч  с  президентом  Армении,  -  то,  конечно,  положительным  
моментом является сам факт встречи", - сказал эксперт. 

"Если же на эту встречу возлагать какие-то чрезмерные надежды, что она разрешит те проблемы, которые  
годами накапливались и оставались неурегулированными между Арменией и Азербайджаном, прежде всего карабахский  
вопрос, то, я думаю, что надеяться здесь на какие-то продвижения вряд ли приходится", - считает он. 

Кроме  того,  заметил  Затулин,  "не  нужно  забывать  то  обстоятельство,  что  и  Азербайджан  и  Армения  
вступили в предвыборную стадию". 

"В Азербайджане в ноябре пройдут парламентские выборы,  в  Армении -  референдум по конституционным 
реформам, в этой ситуации сложно надеяться на какой-либо прорыв в переговорах", - сказал он. 

По мнению политолога, "выборы в Армении и в Азербайджане используются зачастую для подъема разного  
рода  националистических  настроений".  "Однако,  если Армения  в  настоящее время не очень этим страдает, то в  
Азербайджане эти настроения подпитываются уязвленным самолюбием, стремлением к реваншу", - добавил он. 

"К тому же очевидно, что для Азербайджана эти выборы не просто очередные. В ходе этих выборов, по сути, в  
первый раз после смерти Гейдара Алиева существующая в Азербайджане власть и президент Азербайджана Ильхам  
Алиев проходят испытание на прочность", - подчеркнул Затулин. 

"Не секрет, что многие "горячие головы" просматривают Азербайджан как очередной полигон для "цветной"  
революции. Во всяком случае, оппозиция в Азербайджане с удовольствием примеривает на себя оранжевый цвет", -  
считает Затулин. 

"Все  это  повышает  знаковый  характер  выборов  в  Азербайджане  и  отдаляет  перспективу  какой-либо  
межгосударственной договоренности с Арменией и Карабахом по интересующим Азербайджан вопросам, так как в этой  
ситуации азербайджанские власти просто лишены свободы маневра", - подчеркнул он. 

Отвечая  на  вопрос,  может ли  передислокация  части российских  войск из баз в  Грузии на базу в  Гюмри в  
Армении  сказаться  на  урегулировании  карабахского  конфликта,  Затулин  заметил,  что  азербайджанская  сторона  
использует эту тему как лишний повод в чем-то заподозрить Армению и Россию. 

"Вывод  наших  военнослужащих  из  Батуми  и  Ахалкалаки  на  российскую  базу  в  Армении  используется  
азербайджанской стороной просто как повод лишний раз в чем-то заподозрить Армению и Россию", - сказал депутат. 

По  его  словам,  "расстояние  от  Армении  до  России  при  современных  средствах  коммуникаций  делает  
абсолютно  беспочвенными  разговоры  о  том,  что  эта  дополнительная  группировка  в  Армении  может  как-то  
существенно изменить баланс сил в регионе". 

"Отношений  между  Арменией  и  Россией  -  это  отношения  оборонного  союза,  и  в  Азербайджане,  я  думаю,  
должны это понимать", - заключил он.

"Будущее СНГ решается не на саммитах СНГ" 
26-08-05, Радио «Свобода»

Владимир Кара-Мурза: Сегодня в Казани прошел очередной саммит стран Содружества независимых государств. 
Ситуацию в СНГ обсуждаем с Константином Затулиным, директором Института стран СНГ, депутатом Государственной 
думы. Что привлекло ваше внимание среди решений, принятых сегодня на саммите в Казани? 

Константин Затулин: Прежде всего  на  саммите в  Казани  важен  сам  факт того,  что  приехали  все,  по  
традиции не приехал только Ниязов, но он прислал за себя премьера, что в общем, применительно к Туркмении можно  
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назвать хорошим результатом для СНГ, в последнее время он и  премьера не присылал.  Второе обстоятельство,  
которое  следует,  вероятно,  оценить  -  это  тот  факт,  что,  судя  по  пресс-конференции  Владимира  Путина,  он  
остается во главе совета глав СНГ, хотя перед этим саммитом говорилось о том, что скорее всего именно в Казани  
произойдет ротация, положенная по уставу СНГ. Лидеры СНГ договорились, чтобы следующий глава совета глав СНГ  
был избран на следующем саммите, и этот следующий саммит должен пройти в Минске. Это существенное решение  
насчет Минска.  Если  я  правильно  понимаю,  это  произойдет в  будущем году.  Это  значит,  что  накануне  выборов  
президента республики Беларусь,  в  которых собирается участвовать Александр Лукашенко,  как  известно,  это не  
всеми приветствуется, особенно на Западе, у него будет возможность быть хозяином встречи глав государств СНГ.  
То есть это, вероятно, поможет продемонстрировать ему некую международную поддержку. 

Второе обстоятельство тоже существенно, поскольку руководитель совета не избран, ожидалось, что им  
станет Нурсултан Назарбаев, тому тоже предстоят перевыборы, и он на этой неделе в начале объявил, что он на  
эти  перевыборы пойдет.  То  есть  в  преддверии  этих  перевыборов,  которые случатся  в  этом году,  Назарбаев  не  
станет руководителем совета стран СНГ. Зато поддержана идея о том, чтобы все вместе страны СНГ лоббировали  
руководителя Казахстана, кто бы им ни был, в 2009 году на должность руководителя гораздо более влиятельной в  
мире  структуры  -  ОБСЕ.  Мало  кто  сомневается,  что  в  2009  году  президентом  Казахстана  в  случае,  если,  как  
говорится, здоровье позволит, может оказаться все тот же Назарбаев.  Это такие первые решения,  потому что  
документы, которые сегодня приняты, в окончательной редакции еще не опубликованы, еще не совсем ясно, в какой  
мере они поддержаны, все ли их подписали, подписали ли с оговорками или без оговорок. Речь идет о концепциях самого  
разного  рода  –  приграничного  сотрудничества,  соглашения  по  гуманитарным  вопросам  и  так  далее.  Но  все  это  
документы не прямого действия, они, я бы сказал, общетеоретические. То есть более конкретных решений, что в 
общем-то и ожидалось на совете глав государств, который собрался по юбилейному поводу в Казани, не принято. 

Владимир Кара-Мурза: Бывший министр иностранных дел России Андрей Козырев верит в будущее Содружества 
независимых государств. 

Андрей Козырев: Будущее у СНГ есть, хоронить его рано, потому что эта структура объективно нужна. Верно, что 
это был способ цивилизованного развода. Разводы ведь бывают разными, иногда заканчиваются кровопролитием, как в 
Югославии, скажем. Поэтому я бы не принижал – это гигантская роль. Но у СНГ была другая роль, я думаю, не менее 
важная и может быть более перспективная – это роль нового объединения. Потому что в этом есть потребность. Так что, я 
не думаю, что речь идет о похоронах, речь скорее идет о трудностях роста в отношении СНГ. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от Николая из Смоленской области. 
Слушатель: Добрый вечер. У меня вопрос и к депутату Затулину, и к директору Затулину. Сначала к депутату: 

знаете ли вы, как БТИ крадут население? Вот сегодня я за два листочка отдал три тысячи рублей – а это мой бюджет на 
месяц. Для вас, как для депутата, это мелочь, а для меня это бюджет на месяц. И на будущей неделе за листочек я должен 
отдать три тысячи рублей. А теперь как к директору института: кто заказывает вам темы для исследований и кто потребляет 
вашу научную информацию, если такая есть? Интересуется ли Путин опытом Белоруссии или Казахстана? 

Константин Затулин: Что касается,  у  меня нет раздвоения личности,  так что я могу  отвечать и как  
депутат, и как директор одновременно. Я вряд ли рад тому, что вы платите за документы в БТИ существенные 
средства.  Что я могу по этому поводу сказать,  кроме того,  что,  наверное,  лучше бы было,  если бы вы платили  
меньше,  а  лучше вообще бы ничего не платили.  Тем не менее.  Что касается того,  кто является заказчиком или  
потребителем информации нашего института, мы действительно негосударственное учреждение. Институт стран  
СНГ учрежден был в 96 году. Он за все это время своего существования, к сожалению могу сказать, не получил ни 
копейки средств из федерального бюджета, бюджет на него не раскошеливался. Но мы имели заказы, всегда имели  
определенные  от  правительства  Москвы,  которое  тоже  ведет  свою  деятельность  в  ближнем  зарубежье,  в  
особенности  с  российскими  соотечественниками.  Имели  заказы  от  разного  рода  предприятий,  средств  массовой 
информации и так далее. Что касается Путина и администрации президента, то как и всяким другим потребителям  
нашей информации,  мы рассылаем свои  издания.  И вы,  кстати,  не  будучи  президентом,  можете спокойно  с  этим  
познакомиться. Я так понимаю, что у вас есть возможность заглянуть в Интернет, там есть сайт institute@zatulin.ru,  
есть и другие сайты - www.materik.ru - это не персонифицированный, там размещена информация об институте, и  
там публикуются наши материалы. Два раза в месяц мы издаем и публикуем полностью в Интернете бюллетень  
«Страны СНГ,  русские  и  русскоязычные,  в  новом зарубежье».  Он,  как  правило,  в  печатном своем варианте весит  
страниц 120-150, раз в две недели он обновляется. Так что вы можете знакомиться с нашей информацией совершенно  
свободно. 

Владимир  Кара-Мурза:  Борис  Макаренко,  первый  заместитель  директора  Центра  политических  технологий, 
отмечает особую роль России в Содружестве независимых государств. 

Борис Макаренко: СНГ – это все 11 столиц, в которые эмиссары Москвы ездят немножко в другом статусе, чем во 
все остальные. Особенно, конечно, помнится в этой роли Березовский, у которого получалось какую-то жизнь вдохнуть. 
Флаг демократии на постсоветском пространстве оказался свободен. Саакашвили с Ющенко его схватили, теперь начнут 
махать. Расколется ли пространство СНГ по принципу «за» и «против» «оранжевого»? Думаю, что не расколется. Россия 
утратила роль цивилизационной модели для болгар, чехов, хорватов, теперь она их утрачивает для части своих братьев 
уже по Российской империи и Советскому Союзу. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от москвички Аллы Павловны. 
Слушательница: Здравствуйте. Господин Затулин, у меня к вам вопрос как к члену фракции «Единая Россия». 

Кто вам дал право за меня передавать полномочия президенту и назначать мэра города Москвы? 
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Константин Затулин: Если вопрос формальный, то я могу сказать, что Государственная дума Российской  
Федерации, в которой проходило голосование по внесенному президентом законопроекту об изменениях в процедуре  
избрания  глав  регионов,  имеет  право  как  законодательный  орган  принимать  свои  решения.  Она  приняла  такое  
решение. На мой взгляд, ошибочное решение. И то, что я считаю, что оно ошибочное, в данном случае это, еще раз  
вернусь к этой теме, не раздвоение личности, я не голосовал за это решение, я публично его критиковал. Не думаю,  
что это укрепляет государственность в России, то, что теперь мэра Москвы или глав российских регионов будут по  
определенной  процедуре  назначать  через  утверждение  их  кандидатуры,  внесенной  президентом,  в  региональном 
собрании или в городской думе, как в Москве, а не выбирать. Конечно, у выборов глав регионов были свои изъяны, но  
любые выборы, на мой взгляд, лучше, чем назначение. Во всяком случае, последствия для общеполитической системы  
российской здесь, на мой взгляд, скорее негативные. Она внешне, кажется, укрепляется, эта вертикаль, а на самом  
деле она выхолащивается. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от петербуржца Георгия. 
Слушатель: Здравствуйте. Конечно, пока мало радости. Мы знаем, что в современном мире группам стран легче 

выживать. Но, однако, странно, что Россия до сих пор находится как бы в изоляции и пока не принято никаких конкретных 
решений, то и реальных позитивных результатов ожидать не приходится. Очень жалко. 

Владимир Кара-Мурза: Находится ли Россия в изоляции в нынешнем составе СНГ? 
Константин Затулин: Конечно, Россия не находится в изоляции. Россия на сегодняшний день продолжает  

переживать  трудности,  и  во  многом  они  связаны  не  только  в  России,  но  и  у  большинства  государств  СНГ  с  
единственно значимым событием, по-настоящему исторически значимым, которое произошло за последние 15 лет на  
нашем  пространстве  –  это  распад  единого  государства  Советского  Союза.  По-разному  разные  государства,  
возникшие  на  развалинах  Советского  Союза,  переживают  этот  период,  и  Россия  тоже.  Но,  как  правило,  они  
испытывают определенные трудности. Я бы не сказал, что Россия изолировалась или Россия оказалась в изоляции.  
Россия,  очевидно,  потеряла качество действительно сверхдержавы,  осталась больше виртуальной сверхдержавой.  
Она производит впечатление сверхдержавы, по крайней мере, в регионах, но может быть не всегда ей является. 

Что  касается  собственно  СНГ,  то  в  СНГ  происходит  размежевание.  Оно  происходило  и  до  «оранжевых  
революций».  Но  «оранжевые  революции»  или  революции  вообще  так  называемые  в  СНГ  ускорили  несколько  этот  
процесс. Размежевание на те государства и страны в СНГ, которые объединяются вокруг России по разным причинам,  
главным образом для того, чтобы воспользоваться ее ресурсами, для того, чтобы дружить с ней, чтобы она им ничего  
плохого  не  сделала,  в  том числе  и  такие  причины есть.  И  рассчитывают,  что Россия  в  сегодняшнем состоянии  
поможет  им  выстроить  свою  независимость,  суверенитет,  реализовать  свой  проект  государственности.  Это  
государства такие как Казахстан,  Белоруссия,  Киргизия, несмотря ни на какие революции.  До некоторой степени,  
можем  сказать,  вернулся  в  эту  группу  Узбекистан,  Армения,  вне  всякого  сомнения.  Это  члены  Евразийского  
экономического  сообщества,  договора  о  коллективной  безопасности.  Есть  ряд  других  стран  –  Украина,  Грузия,  
Молдова, опять же до некоторой степени, не в полной мере Азербайджан, которые сделали другой выбор. Они решили,  
что им лучше всего опереться на помощь внерегиональных сил, прежде всего американскую, западную помощь для  
того, чтобы в дальнейшем строить свою независимость. Они тоже сделали попытку объединения, кстати, еще менее  
удачную,  чем СНГ – ГУУАМ.  Из ГУУАМа на  сегодняшний день,  как  известно,  выпала одна  буква  «У» – Узбекистан.  
Азербайджан, во всяком случае, не очень рвется быть передовым на фронте борьбы с российским влиянием, а именно  
такую цель все больше ставит перед собой объединение Украины, Грузии и, может быть, Молдовы. Поэтому решили  
лидеры  Украины  и  Грузии  переформатировать несколько  свой  союз  и  предложили  совсем  недавно,  собравшись  во  
всесоюзном лагере «Артек», союз демократического выбора, где уже они делают попытку выйти за пределы бывшего  
советского пространства, поскольку этот союз сейчас в формате провозглашен Украина, Грузия, Польша и Литва.  
Ясно,  что это  попытка,  не  имеющая серьезных  экономических  оснований,  но  имеющая  серьезные  политические  и  
мессианские мотивы. Они приватизируют слово «демократия», пытаются закрепить его за собой, невольно намекая  
на  то,  что все остальные,  прежде всего  Россия,  не  являются демократиями.  Но  я  не думаю,  что на  самом деле  
ситуация в Украине и Грузии такова, что мы можем считать их образцом добропорядочной английской демократии. 

Владимир Кара-Мурза: Бывший первый заместитель министра иностранных дел Федор Шелов-Коведяев не ждал 
сенсации от сегодняшнего саммита СНГ. 

Федор Шелов-Коведяев: Что касается саммита в Казани, то я не ожидаю от него никаких особенных чудес ни в 
положительную, ни в отрицательную сторону. Потому что традиционно считаю, что как плач по СНГ, так и завышенные 
оценки  его  потенциала  пока,  во  всяком  случае,  не  вполне  уместны.  Думаю,  что  будущего  у  организации  такого 
сотрудничества, как Содружество независимых государств, есть, равно как разнонаправленные интересы его участников. 
Надо просто, с моей точки зрения, прилагать больше усилий, больше доброй воли со всех сторон, между прочим. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от москвички Евгении Витальевны. 
Слушательница: Добрый вечер. У меня такой вопрос: верите ли вы капиталистическое будущее России, то есть 

в то, что возможно создание государственно мыслящего сословия? Я сама родилась в Казахстане, я знаю, что там общая 
культура  выше  за  счет  того,  что  туда  была  сослана  русская  культура.  В  других  республиках  существует  большой 
национализм, который помогает нации в тяжелые минуты выжить. Какие у нас духовные киты, на которых мы можем как-то 
выстоять и возродиться? 

Константин Затулин: Довольно, я бы сказал, многоцелевой вопрос, сразу предложено оценить разные вещи.  
Я  бы сказал следующие вещи:  в  чем наши,  может быть,  преимущества перед другими СНГ,  если  не  говорить об  
очевидном, то есть о наличии большой территории, относительно большего состава населения, хотя разрыв, вы  
знаете, сокращается, и наличия такого количества природных ресурсов, которые есть у России, хотя может быть не  
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всегда эти природные ресурсы легко достать. Наша преимущество состоит в том, что наша государственность,  
фактически переходя из одной в другую, иногда отрицая предшествующую форму, все-таки существует без перерыва  
со времен Киевской Руси. Этим не могут похвалиться из нынешних независимых государств в СНГ фактически никто.  
Давайте обратим внимание,  что Украина вообще как государство,  как ни удивительно на самом деле для кого-то  
звучит,  никогда  не  существовала.  Никогда  не  существовал  как  независимое  государство  Казахстан.  Грузинские 
княжества и царства существовали в конце 18 века, но они никогда не были объединены, а если говорить о едином  
каком-то грузинском государстве в этих границах, то оно, пожалуй, закончилось в 12 веке. Это не мелочь, потому что  
традиция государственническая, она передается, она и в спорах передается, и в отрицании, и в чем угодно. Здесь  
мыслящая  культурная,  политически  грамотная  элита  более  представлена,  хотя,  конечно,  у  нас  хватает  своих  
проблем. Вот, я бы сказал, это преимущество у нас есть, но наряду с преимуществом здесь есть недостатки, конечно,  
как всегда это бывает. 

Но прежде всего они в том, что русский народ, пожалуй, больше других подвергся денационализации в условиях  
советской  власти.  Если  вы  помните,  только  в  самые  последние  годы  стали  развивать  национальные  традиции,  
вспомнили  о  березках,  о  народных  хорах  и  так  далее.  Долгое  время,  по  крайней  мере,  до  войны  преследовалась  
православная церковь, как в общем явление, которое позволило в свое время возникнуть, содействовало возникновению 
вообще российского государства, государственности на этой территории. Это не мелочь была, конечно. Конечно, в  
этом плане  Россия  имела  свои  проблемы и  продолжает их  иметь.  Но  все-таки,  я  считаю,  у  нас  есть  серьезные 
преимущества,  если  сравнивать  между  нами  и  другими  государствами.  Вопрос  о  том,  на  самом  деле,  может ли  
существовать Россия или нет, исторически решен - она существовала и будет существовать. Вопрос о том, может  
ли существовать Украина, даже Украина, самая большая после России, в таком составе, на самом деле не решен. И  
если мы внимательно наблюдаем за тем, что происходит в политике внутренней Украины, то замечаем, что прошло  
15 лет почти с момента обретения независимости, только что очередной государственный праздник по случаю дня  
независимости 23 августа праздновался в Киеве. Политически Украина как была расколота на две части, так еще  
более президентские выборы в 2004 году это продемонстрировали, что запад на Украине есть запад, восток есть  
восток, и им очень трудно сойтись в поддержке одной идеи, общей для Украины. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем Валентина, радиослушателя из Рязани. 
Слушатель: Здравствуйте. Извините меня за максимализм, но как может такой человек как Затулин состоять в 

этой фракции, принимающей драконовские законы о назначении, последний закон о государственной службе? Вопрос у 
меня такой: вы сказали, что Украина, Молдова, Грузия опираются на помощь Запада, Америки. Можно ли сделать вывод, 
что страны СНГ опираются на нашу помощь, на помощь России, и какого она размера? 

Константин Затулин: Начну с вашего вопроса, а потом о Затулине, если можно. Что касается Украины,  
Молдовы и Грузии, я не сказал, что они в состоянии опираться на помощь и вообще, на мой взгляд,  опираться на  
помощь и  только  на  помощь длительное  время,  не  имея  внутренних  оснований  для  развития  –  это  гиблое  дело  
абсолютно. Поэтому, кстати, я и иногда серьезно сомневаюсь в перспективах, если не Украины, то, по крайней мере,  
Грузии в нынешнем составе или Молдовы. Что касается того, какие их планы, планы действительно состоят в том,  
чтобы извлечь выгоду. Грузия пытается, как и всякая страна, извлечь выгоду из своего положения. Все, что она может  
предложить, она предложить свое положение на Кавказе – это ворота к Азербайджану, коммуникации, которые имеют  
своей целью Среднюю Азию и так далее. То есть или с востока на запад, с запада на восток или с севера на юг и в  
обратном направлении. Грузия – это просто пересечение коммуникаций, это очень важная страна в геополитическом  
плане,  но  никаких  особенных  ресурсов  или  возможностей  экономических,  как  мы  знаем,  у  нее  нет.  Она  поэтому  
пытается  заручиться  помощью  внешнего  спонсора.  В течение  долгого  времени  таким  спонсором,  донором  была  
Россия, и это был мотив, по которому Грузия стремилась в Россию, сама стремилась. Россия первое время ее не  
принимала, понимала, что это будет стоить ей жертв, и крови, и денег и всего, чего угодно. Если хотите, сейчас мы с  
Чечней воюем. Так ведь, как мы в Чечню попали? Только на пути в Грузию, чтобы помочь Грузии. Я хочу ответить на  
вопрос Валентина из Рязани. Так вот, чтобы закончить ответ, я хочу сказать, что на самом деле то, что касается  
моего  пребывания  во  фракции  «Единая  Россия»,  то каждый  делает свой  выбор  для  себя  в  политике.  Я  пришел в  
партию, а  потом и во фракцию «Единая Россия» после выборов  вместе с  «Отечеством»,  объединением,  которое  
существовало и возглавлялось мэром Москвы Юрием Лужковым. При объединении «Отечества» с «Единой Россией»,  
мы все стали членами единой организации. Затем я прошел через выборы в Москве по Орехово-Борисовскому округу,  
мне оказали честь москвичи, выбрали депутатом Государственной думы. Я стараюсь выражать свою собственную  
точку зрения, это не значит, что я игнорирую всегда точку зрения фракции, совсем нет. В чем-то я, и во многом  
согласен,  прежде  всего  с  необходимостью  укрепления  государства,  просто  иногда  у  нас  возникают  творческие  
разногласия – это, на мой взгляд, нормально. И дальше у меня есть выбор, как вы понимаете: или отстаивать свою  
точку зрения, пытаться убедить в этом своих коллег, и мне удается кое-что, как мне кажется. Скажем, я был против  
того, что отменили одномандатные округа, я просто по-иному не мог относиться - я избран в одномандатном округе  
и обещал избирателям выполнения обещаний. Тем не менее, на каком-то этапе администрация президента склонилась  
в  пользу  изменения  избирательной  системы  в  Государственную  думу  и,  как  вы  знаете,  принят  закон  о  
пропорциональных, то есть списочных выборах. Я был против этого. Но в процессе работы с законом, внесенным  
администрацией  президента,  мне  с  коллегами  удалось  внести  положение,  которое,  может  быть,  не  полностью 
изживает недостатки, на мой взгляд, этой предложенной системы, но во всяком случае их смягчает. По закону выборы 
по пропорциональной системы, но каждая партия, участвующая в выборах, обязана не менее 150 разделов иметь в  
этом списке региональных. Это фактически означает сохранение внутри списков одномандатной системы, поскольку  
подведение итогов будет идти по каждому разделу, это значит, что в каждом разделе будет присутствовать какой-
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то  номинант,  кандидат  от партии.  У  избирателей  будет  возможность,  голосуя  за  эту  партию или  не  голосуя,  
оценивать одновременно их представителя в данном случае, связанного с ними фактом в этом списке. Это, конечно,  
малое, не очень весомое утешение. Я хотя внес эту поправку, за закон в целом не голосовал. Но есть и другие случаи,  
когда я поддерживаю то, что предлагают. Итак, есть выбор: у одних это выбор встать в оппозицию и пытаться  
писать против ветра, а у других есть другой выбор, он заключается в том, чтобы пробовать работать, убеждать и  
добиваться  своих  решений.  Иногда  это  получается,  иногда  нет,  но,  по  крайней  мере,  здесь  больше  шансов,  что  
конкретные решения будут выглядеть ближе к твоему мнению, а не к чужому. 

Владимир  Кара-Мурза:  Председатель  партии  «Евразия»  Александр  Дугин  считает,  что  необходима 
трансформация Содружества независимых государств. 

Александр Дугин: Союз СНГ был создан как бракоразводная контора для того, чтобы постсоветские государства 
мирно  и  желательно  бескровно  между собой  расходились.  Сейчас,  если  Ющенко  и  Саакашвили выдут  из  СНГ,  часть 
населения Грузии, а уж особенно Абхазии и Осетии просто скажут: приятель, ты потерял последнюю легитимность в наших 
глазах, Саакашвили. Точно так же может сказать восточная Украина и Крым Ющенко с Тимошенко: прекрасная сладкая 
парочка, вы делегитимизированы в наших глазах, потому что уже никакой надежды на то, что вы вернетесь на правильный 
курс, который мы считаем правильным, восточные украинцы и южные украинцы, уже нет. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от радиослушателя Юрия из Новомосковска. 
Слушатель: Константин Федорович, у меня вопрос дополняет вопрос женщины из Москвы, уроженки Казахстана. 

Действительно, выходцы из союзных республик, которые возвращаются сейчас в Россию – это культурные в основном 
люди,  высокообразованные,  высококвалифицированные.  Вопрос  мой  несет  двустороннюю  направленность, 
узкоспецифического  рода,  которая  вам  по  образованию,  видимо,  ближе.  Учебники  истории  ряда  стран,  государств 
воспитывают подрастающее поколение в духе ненависти к России в целом и к русским, в частности.  Кстати, учебники 
России в духе ненависти не воспитывают. Дается целый ряд негативных оценок нашей истории и истории взаимоотношения 
России  с  русскими.  Во-вторых,  не  так  давно,  примерно  два  месяца  назад  в  передаче  Познера  министр  образования 
Фурсенко сказал о необходимости изгнания преподавания истории из высших учебных заведений. Он так и сказал: историю 
нужно убрать, она дублирует и так далее. Вы знаете, мне как специалисту и с другими коллегами приходится говорить, 
какие ребята неподготовленные по истории приходят – это кошмар. 

Константин Затулин: Спасибо вам за мнение. Конечно, разные бывают переселенцы из стран СНГ в Россию,  
но возвращаются достойные люди, большинство таких возвращаются или приезжают в Россию. И мне кажется, это  
большой ресурс и резерв для России. Могу сказать, что в моем институте, который здесь уже упоминался, целый ряд  
сотрудников – это выходцы из стран СНГ, которые вынуждены были уехать в том числе и по политическим причинам,  
из-за  политических  репрессий  в  своих  странах  и  работают  сейчас  в  нашем  институте.  Теперь,  что  касается 
учебников  истории  и  вообще  темы  истории  в  новейшем  ее  исполнении.  История,  безусловно,  –  это  очень 
идеологическая  дисциплина,  так  говорили  в  прежней  советской  нашей  истории  и  это  по-своему  и  сегодня  
преломляется. Почему в учебниках истории в России мы стараемся быть более-менее толерантными по отношению к  
другим народам и нациям, прежде населявшим бывший Советский Союз? Во-первых, по традиции, поскольку российские  
учебники истории во многом на основе советских учебников истории написаны. Во-вторых, потому, заметьте, что  
Россия как государство по типу своему продолжает оставаться империей, хотя этого не признает. Даже в последнее  
время  включилась,  думаю,  совершенно  напрасно,  в  состязание  по  очернению  самого  термина.  На  термин  нечего  
пенять. В данном случае империя означает лишь, что государство Россия, оно развивалось со времен Московской Руси,  
Московского  царства  как  государство  для  всех,  кто  в  нем  живет,  с  большими  или  меньшими  отступлениями.  И 
Советский Союз был таким по типу, и Российская империя, и Российская Федерация все-таки сохраняет основные  
черты такого государства. 

Большинство  государств,  если  не  все,  может  быть  за  исключением  Белоруссии,  государства  ныне  
независимые, бывшие союзные республики, сегодня пытаются построить национальные государства. То есть в таком  
крайне  упрощенном  представлении,  для  краткости:  Украина  для  украинцев,  Казахстан  для  казахов,  Молдова  для  
молдаван и так далее. Это, естественно, происходит и проходит через весь идеологический исторический фронт. Как  
объяснить жителям твоей страны, многие из которых помнят общее прошлое, почему мы сегодня независимы, почему  
мы отдельны России? В частности, объяснив, что от России мы терпели одни только обиды в прошлом. Собственно  
говоря, это и происходит. Кто-то подсчитал, что в украинском учебнике истории насчитывается в разных вариантах  
18, 30 русско-украинских войн на протяжении всей истории России и Украины. Попробуйте найти хоть одну российско-
украинскую войну в российском учебнике истории для средней школы. 

И последнее. Я, вообще говоря, не поклонник начинаний министра Фурсенко, считаю сомнительным целый ряд  
вещей, к которым он причастен и которые он лоббирует, в том числе пресловутую реформу высшего образования. Я  
не слышал этого его выступления, если оно действительно прозвучало в том контексте, о котором вы говорите, что  
история надо изгонять, то я всеми фибрами души протестую против этого. Я лично считаю, рядом со мной сидит 
Владимир  Кара-Мурза,  с  которым,  я  открою  секрет,  мы  учились  на  одном  курсе  исторического  факультета 
Московского университета. Я думаю, что при всем том, что у нас могут быть разные мнения о жизни, о людях и  
разные приоритеты, мы благодарны тому обстоятельству, что мы учились на историческом факультете. Потому  
что история – это опыт предыдущего  поколения.  И изгонять историю – это воспитывать Иванов,  не помнящих  
родства, или манкуртов. От этих людей можно ожидать всего, чего хочешь. 

Владимир  Кара-Мурза:  Возвратимся  к  саммиту  СНГ.  Андрей  Федоров,  бывший  заместитель  министра 
иностранных дел России, считает, что идея СНГ уже исчерпала себя. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Андрей Федоров: Как механизм СНГ уже не работает, а работают отдельные только компоненты. Самое главное, 
что идея единого экономического пространства в том виде, как она задумывалась в прошлом году, конечно, очень уязвима. 
Общие интересы Туркмении  и  Белоруссии  минимальны.  Я  вообще  считаю,  что  СНГ надо  распустить,  надо  заявить  о 
прекращении деятельности СНГ и потом оставлять от него системы экономических и военных соглашений, а все остальное, 
всю политику перенести в другую плоскость. 

Константин Затулин: Я воспользовался этой паузой для  того,  чтобы высказаться самому по существу  
происшедшего в Казани и отношения к СНГ в связи с этим. В начале я говорил просто о фактах, связанных с итогами  
заседания,  но  все-таки  я  хочу  в  этом  споре  заочном,  который  происходит  между  участниками  нашего  эфира,  
выступают разные довольно известные в прошлом и в настоящем политики и дипломаты и так далее, все-таки я хочу  
обозначить свою позицию. Я убежден, что наши претензии к СНГ обоснованны, если мы будем стоять на почве устава  
той организации, которая создана в 91 год, тех декларациях о намерениях, которые были сделаны. Но если мы будем 
обращать внимание на реальности, то мы поймем, что все проблемы СНГ в восприятии в этом плане связаны с тем,  
что СНГ вообще в 91 году такими людьми, как Андрей Козырев и другими организаторами Беловежья, выставлялась как  
альтернатива, как более лучший вариант государственного устройства, нежели Советский Союз. Не может быть на  
самом деле объединения совершенно разных независимых государств более дееспособным, более оперативным, более  
гомогенным, унитарным, как хотите, чем государство, которому оно пришло на смену. Поэтому с самого начало в  
документы было заложено лицемерие. Там, где мы в преамбуле читаем о целях, там просто прекрасное далеко, а там,  
где мы читаем о механизмах, где мы читаем о процедурах принятия решений, становится ясно, что этого достичь  
невозможно, если не ликвидировать саму независимость входящих в это объединение членов. СНГ не более и не менее  
как региональное объединение, и надо относиться к нему с этими мерками. Как региональное объединение, оно может  
жить  бесконечно  долго.  Существуют  же  разные  региональные  объединения  –  сообщество,  организация  стран  
азиатско-тихоокеанского  бассейна,  еще  какая-то  организация.  Они  в  разной  степени  продвинуты.  Скажем,  
Европейский союз - достаточно сформировавшаяся структура, и он как бы как локомотив все набирал и набирал ход,  
пока  избиратели  во  Франции  и  в  некоторых  других  странах  на  референдумах  не  сказали  «стоп»,  и  заставили  
бюрократов Европейского союза задуматься о том, а не слишком ли они разошлись с желаниями населения стран,  
входящих в Европейский союз. Приостановили расширение Европейского союза. 

Так вот, что касается СНГ, здесь, по-моему, ясно, что будущее СНГ решается не на саммитах СНГ. Будущее 
СНГ решается  в  той  внутренней  борьбе,  которая  происходит вокруг  вопроса  об  интеграции  с  Россией  в  разных  
государствах СНГ.  СНГ,  грубо  говоря,  может быть гораздо  дееспособнее,  если  завтра из  него  выпадут Украина,  
Грузия, Молдова и так далее. Тогда СНГ с оставшимися членами СНГ может предложить какую-то плотную модель  
интеграции.  Но  они  и  так  реализуют  ее  в  других  форматах  -  Евразийское  сообщество,  договор  о  коллективной  
безопасности и так далее. Нет необходимости для этого изгонять Украину, Грузию и так далее. С другой стороны,  
Украина, Грузия, Молдова, Азербайджан, другие страны, которые замедляют ход СНГ с точки зрения решений, всего  
остального, они могут изменить свою политику в результате изменения политического ландшафта в своих странах.  
26  марта  2006  года  в  Украине  парламентские  могут  вообще  серьезно  изменить  политический  курс  страны  и  
отношение к СНГ, в том числе. Удержится господин Саакашвили на долгий период у власти в Грузии или нет – это  
тоже существенный вопрос. Сможет Молдова решить приднестровский конфликт на своих условиях - тоже от этого  
зависит будущее СНГ в гораздо большей степени, чем то, что произошло сегодня в Казани. Не надо переоценивать, не  
надо недооценивать все происходящее сегодня или происходившее сегодня в столице Татарстана. 

Владимир Кара-Мурза: Член научного совета московского Центра Карнеги Алексей Малашенко констатирует, что 
страны Содружества независимых государств разошлись политически. 

Алексей  Малашенко: Я  считаю,  что  СНГ  –  это  давным-давно  собрание  совершенно  разных  государств,  что 
практически постсоветское пространство уже исчезло. Кстати говоря, Путин это совсем недавно повторил, что это форма 
развода. Откровенно говоря, когда Украина, Грузия говорят, что они уже вот-вот на пороге Европы, и уже дверь открылась, 
может быть с точки зрения пропагандистской, пиаровской так оно и есть. Но на самом деле это только форточка. Россия, 
видимо,  до  конца  не  осознает,  что  бывшие  советские  республики  имеют  право,  это  выстраданное  право  ими,  на  то 
политическое поведение, которое их национальные элиты считают верным. А сами по себе национальные элиты новые 
появляются не из Москвы, не по решению политбюро ЦК КПСС, а по совсем иным критериям. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос из Петропавловска-на-Камчатке от Петра Дмитриевича. 
Слушатель:  Здравствуйте.  Камчатка  -  Дальневосточная территория Российской Федерации -  именно так  она 

именуется в перспективном плане развития. Саммит в Казани интересует и нас. А самое важное, что вопросу интеграции 
будет приложено большое внимание по той причине, что в 1237 год стоял у стен Батый, получил от посланцев из Москвы, 
что город этот  имеет  название  Мушкафа.  Сравните название Уфа и Мушкафа.  Мушкафиты куда-то исчезли,  остались 
только человеки Московской области. 

Владимир Кара-Мурза:  Петр Дмитриевич, мы уже выяснили происхождение, общие корни у многих государств 
СНГ. Слушаем москвича Евгения Петровича. 

Слушатель:  Здравствуйте. Я прошу Константина Затулина, как разумного человека, высказать свое мнение о 
том, меня в первую очередь Грузия интересует, поскольку у меня там и друзья были в свое время. Они ведут в принципе 
себя безобразно, если так разобраться. Потому что режим Саакашвили, такая явно американская марионетка, сидит на их 
местах. Почему не наказать их, допустим, той же платой за энергоресурсы, которая в Европе, хотя бы на месяц. Тогда, я 
думаю,  он  быстро  потеряет  все,  в  Грузии  его  быстро  сметут,  будет  еще  одна  революция.  И  терпят  все  антирусские 
высказывания. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Константин Затулин: В политике,  тем более  в  международной  политике,  где  много  оценщиков  твоего  
поведения,  вы  не  имеете  право  на  немедленную  раздражаемость,  я  хочу  заметить.  Я  сторонник,  и  я  вносил  
соответствующие документы в Государственную думу, они даже принимались, запросы правительству, заявления и  
так  далее,  чтобы нам в  отношениях  с  государствами СНГ,  особенно  теми государствами,  которые не  считают  
нужным  уважать  наши  интересы,  демонстрируют  пренебрежение  к  этим  интересам,  перейти  на  обоснованные 
рыночные  цены  при  поставках  им  энергоносителей,  электроэнергии,  нефти,  газа  и  так  далее.  Кстати,  такая 
программа  реализуется.  Реализуется  она  медленно  в  силу  того,  что  есть  подписанные,  заключенные  договора  с  
государствами этими. Хорошо себе представляю очень сложные переговоры с Украиной и так далее. 

В  отношении  Грузии.  Я  думаю,  что  сегодня  Грузия  охвачена  все  еще  по-прежнему  на  идейном  уровне  
определенным националистическим синдромом. Я думаю, для будущего Грузии был бы важен какой-то период, если уж  
не совсем публично отказаться от идеи возвращения Абхазии и Осетии, то во всяком случае взять какую-то паузу и  
попробовать той же Абхазии и Осетии строительством эффективного, не воровского и не живущего на чужие подачки  
государства показать, что они в состоянии построить жизнь так, что в Абхазии и Осетии начнут им завидовать и  
подумывать о возвращении. Приходил Саакашвили к власти в свое время при поддержке, в том числе из-за рубежа,  
провозглашая лозунги реформ. Сегодня те, кто поддерживал его из-за рубежа, я только что был на конференции в  
Вашингтоне, посвященной кавказским проблемам, вообще говоря, разочарованы тем, что вновь вместо реформ они  
слышат, что главное и первое - это восстановление территориальной целостности. Причем восстановление ее в  
условиях,  когда  ни  Абхазия,  ни  Осетия  по  доброй  воле  обратно  в  Грузию  не  вернутся,  то  есть  фактически 
подталкивание к войне. Соответственно, нам это не нравится, мы этому препятствуем, мы этого стараемся не  
допустить, наши миротворцы,  наши военнослужащие находятся в зонах конфликтов.  Саакашвили это понимает и  
острие  своей  риторики  направляет  против  России.  На  мой  взгляд,  он  этим  очень  серьезно  обворовывает,  
обкрадывает на будущее грузинский народ. Потому что, по большому счету, слишком многое действительно Грузию  
связывает с Россией, все ее промышленные, сельскохозяйственные перспективы лежат в России, не в Америке, не в  
Польше,  не  в  Литве.  Граждане  Грузии  в  огромном количестве  на  территории  России  находят себе  возможности  
пропитания. Что-то я не слышал, чтобы где-нибудь в Соединенных Штатах готовы были принять 800 тысяч человек  
на работу, как это фактически произошло сейчас в грузино-российских отношениях. Рано или поздно это все скажется,  
но я прекрасно вижу, что сегодня во многом Грузия играет задиристую роль в расчете на то, что как бы она себя ни  
вела, за спиной у нее есть дядя, который в случае, если она ввяжется в драку, обязательно ее защитит. Это очень  
опасная  на  самом  деле  роль,  роль  мелкого  подстрекателя,  желающего,  чтобы  две  большие  страны  из-за  Грузии  
постоянно спорили. Я думаю, что на самом деле ни Россия, ни Америка в этом в конечном счете не заинтересованы. И  
при некотором желании вставить шпильки России со стороны Америки и в кавказской политике, и все-таки на всякого 
рода конфронтацию из-за Грузии Америка не пойдет. 

Владимир  Кара-Мурза:  Бывший  мэр  Москвы  Гавриил  Попов  констатирует  закат  Содружества  независимых 
государств. 

Гавриил Попов: Вопрос о СНГ исчерпан. Россия не справилась с ролью его лидера и, соответственно, она несет 
главную ответственность за утраченные возможности. Какие-то возможности были, ситуация была непростая, но Россия 
утратила. Поэтому сейчас складывается ситуация очень своеобразная, пожалуй, в истории я могу найти только аналогию в 
13 веке, когда Киевская Русь распалась и значительная часть Руси отошла на запад, объединилась с Литовским княжеством 
и так далее, а другая часть во главе с Александром Невским пошла под Орду. Что-то похожее произойдет сейчас, СНГ 
развалится. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос из Курской области от радиослушателя Николая. 
Слушатель: Добрый вечер, уважаемые господа. Я хочу спросить у господина Затулина, нет ли в его организации 

подразделения по народам не только СНГ, но и России? Многим россиянам не нравится такая простая вещь как паспорт 
Российской Федерации. На обложке четыре креста, внутри еще четыре. Я знаю, что в Татарстане и многие конфессии, 
исповедующие отличные от православия, они прячут стыдливо этот паспорт в обложки. 

Константин  Затулин: Что  касается  института,  то  в  институте  кроме  страноведческих  отделов  
существует отдел российской диаспоры, который работает в основном с зарубежьем, но интересуется положением,  
скажем, русских и в некоторых национальных республиках России. В целом, конечно, мы не можем объять необъятное и  
заниматься всем. Что касается паспорта и моего личного отношения к разным элементам этого паспорта, честно  
говоря, я бы не переоценивал значения всего того, о чем вы говорите. Вы знаете, что из-за паспорта можно далеко  
уйти в своих спорах с государством, из-за того, например, надо ли фотографироваться в платке женщинам или без  
платка.  Признавать,  скажем,  вообще  возможность  существования  ИНН,  это  вообще  не  о  паспорте  разговор.  Вы 
знаете, православная церковь против этого резко выступала и так далее. Я бы здесь все-таки не упирался рогом, что 
называется. До определенной степени, при том, что я сказал, что Россия - это государство для всех, но все-таки у  
него есть исторические корни. В любом государстве, в том числе государства имперского типа, такие элементы  
есть. Соединенные Штаты – империя, при этом разговаривают в этой империи на государственном уровне на языке  
одного из народов этой империи, хотя там живут и латиноамериканцы в большом количестве, и немцы, и евреи, и  
русские, а все-таки общим языком является английский. То есть есть признание факта развития этой страны от 
английских колоний к североамериканским независимым Соединенным Штатам. 

Точно так же и у нас православная церковь, скажем, если о ней говорить, сыграла совершенно уникальную роль  
в создании русского, а затем российского государства. Вот при всем уважении к другим конфессиям, в том числе к  
исламу и так далее, центры этих конфессий находятся за пределами России. У нас есть одна-единственная церковь на  
таком  уровне  с  таким  влиянием  в  России,  которая  является  полностью  в  этом  отношении  национально-
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ориентированной.  Я  при  этом отношусь с  большим уважением ко  всем другим конфессиям.  Конечно,  неприемлемо  
вмешательство  государства во  внутрицерковные дела,  при  всем при  том,  повторяю,  я  думаю,  что православная  
церковь имеет право рассчитывать на особое отношение.

Каждый хочет любить - но себя, а не партнеров
27.08.05., информационный развлекательный портал Даугавпилса

Делегации глав государств прибывали вчера в Казань с самого утра. Президент Татарстана Минтимер Шаймиев 
даже сам выехал на аэровокзал, однако поприветствовать лично каждого гостя ему не удалось.

Лидеры СНГ на саммите заботятся только о своих странах, но не о союзе в целом.
Однако с Нурсултаном Назарбаевым, президентом Казахстана, Минтимер Шаймиев встретился лично. Они даже о 

чем-то заговорщически переговаривались между собой. После чего подошли к прессе, хотя это не было запланировано по 
протоколу.  Назарбаев  говорил  о  судьбах  СНГ,  о  том,  что  союз  нуждается  в  реформировании  -  и  это  будет  главным 
вопросом саммита. 

Владимир Путин никаких предварительных заявлений делать не стал - он отправился на заседание Госсовета. 
Однако  многочисленные  эксперты  уже  назвали  начавшийся  саммит  «встречей  несостоявшихся  любовников»  -  как 
выяснилось почти сразу после встречи, президенты стран - членов СНГ приехали на саммит, чтобы в первую очередь 
позаботиться о выгоде для своих государств за счет в той или иной степени остальных членов Содружества. 

Лидер  Украины  Виктор  Ющенко  выступил  с  инициативой  создания  зоны  свободной  торговли  в  рамках 
Содружества.  Не  менее  важным  представляется  украинскому  лидеру  создание  транспортных  коридоров  для 
транспортировки энергоносителей в государства Центральной, Южной и Западной Европы с унифицированной тарифной 
политикой.  Вот где собака зарыта - поскольку буквально на днях Россия припугнула слишком строптивых и охочих до 
ворованного газа украинцев повышением тарифов! 

Тот же Виктор Ющенко заявил, что «продолжительность жизни» СНГ будет зависеть от того, насколько оно станет 
«отвечать  требованиям  времени,  двигаться  в  ногу  с  общеевропейскими  процессами,  обеспечивать  равноправное  и 
взаимовыгодное сотрудничество государств-участников - прежде всего на основе свободного выбора каждым государством 
уровня и формата  своего  участия в  СНГ».  Заметим,  что  незадолго до  саммита  Исполком СНГ отказался выносить  на 
обсуждение  темы,  предлагаемые  Украиной,  поскольку,  по  мнению  дипломатов,  они  требуют  детальной  и  тщательной 
проработки. Тем не менее Ющенко считает, что ему удастся настоять на рассмотрении своих насущных проблем. 

Если же  требования Украины будут  проигнорированы,  угрозы выхода  из  СНГ продолжатся:  к  слову,  Ющенко 
напомнил о том, что по своему статусу Украина является одним из государств-основателей, государств - участников СНГ. 
Вместе с тем Украина не является государством - членом СНГ, поскольку не подписала действующий устав Содружества, 
хотя по размерам долевых взносов в бюджет СНГ уступает только России. 

Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев,  напротив,  выступает  за  сохранение  Содружества  Независимых 
Государств. «СНГ не исчерпало своих возможностей. Его надо сохранить как организацию, которая объединяет всех нас, 
ради интеграции в экономике, улучшения жизни народов», - сказал журналистам Н. Назарбаев (который, весьма вероятно, 
уже сегодня будет избран новым председателем Совета глав государств Содружества). 

Представить на рассмотрение участников саммита проект Молдавии по реорганизации СНГ намерен президент 
этой страны В.  Воронин.  С некими таинственными «инициативами» собирается выступить  и  президент  Грузии Михаил 
Саакашвили (который, кстати, единственный прибыл в Казань одетым не в традиционный костюм, а в спортивной куртке и 
молодежного покроя рубашке). В МИДах Украины и Грузии вчера с утра осторожно комментировали, что нынешний саммит 
СНГ «может стать судьбоносным»,  намекая таким образом на некие революционные предложения своих лидеров.  Как 
обычно, на саммит не явился президент Туркмении: видимо, у Сапармурата Ниязова есть более неотложные дела - не 
далее как несколько дней назад с космодрома Байконур стартовала ракета, которая вынесла на орбиту бессмертную книгу 
стихов Туркменбаши «Рухнама»... 

Предполагается, что президенты рассмотрят на саммите восемь вопросов. Они, в частности, обсудят проекты 
решения  о  совершенствовании  и  реформировании  органов  Содружества,  Соглашения  о  гуманитарном сотрудничестве 
государств - участников СНГ, Заявления в связи с празднованием 60-й годовщины ООН, Обращения к народам государств - 
участников Содружества и мировой общественности в связи с 20-й годовщиной аварии на Чернобыльской АЭС, а также 
другие документы. 

Кроме  того,  отмечается  в  сообщении,  главам  государств  будет  «предложено  подписать  ряд  документов  без 
обсуждения,  поскольку все  они  предварительно  согласованы и одобрены на  заседаниях  Советов  глав правительств и 
министров иностранных дел, Экономического совета СНГ», передает Интерфакс - Украина. 

В числе этих документов - программы сотрудничества стран СНГ в борьбе с терроризмом, в противодействии 
незаконной миграции на последующие годы,  концепции военного сотрудничества,  согласованной пограничной политики 
государств Содружества, сотрудничества в борьбе с терроризмом и иными насильственными проявлениями экстремизма, 
другие документы. 

Вчера  вечером  всех  гостей  Казани  ждала  обширная  культурная  программа  с  ужином  в  суперсовременном 
ресторане «Пирамида». Мероприятия, впрочем, запланированы на несколько дней - в частности, гости примут участие в 
открытии парка Тысячелетия Казани, высадят целую аллею деревьев. После ужина, щедро сдобренного особым сортом 
водки «Ханская», состоялось грандиозное пиротехническое шоу. Сегодня программа будет не менее насыщенная. 

мнение
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По мнению директора Института стран СНГ Константина Затулина, саммиты СНГ в условиях, когда одни  
члены  Содружества  обсуждают  идеи  углубленной  интеграции  с  Россией,  а  другие  в  это  время  подчеркнуто  
демонстрируют  свою  независимость  и  желание  объединяться  во  всякого  рода  сообщества  «демократического  
выбора»  вместе  с  государствами -  членами НАТО и  ЕС,  давно  перестали что-либо  значить,  выродились  в  некие  
ритуальные действа. 

«Тем не менее по ряду причин объективного и субъективного характера правящие элиты России и ближнего 
зарубежья  все  еще заинтересованы в поддержании видимости сохранения  СНГ:  одни  не считают нужным от него  
скоропостижно  отказываться,  а  другие  недостаточно  на  сегодняшний  день  уверены в  своих  силах,  чтобы  прямо  
бросить вызов России и заявить о выходе из Содружества, например Украина и Грузия», - полагает Затулин. В этих  
условиях участники саммита, «как обычно, будут делать хорошую мину при в общем и целом плохой игре», - цитирует 
Затулина «Росбалт».

ЕЭП ждет выборов на Украине
27.08.05, «Газета.ру»

Александр Поливанов, Петр Канаев   
Виктор  Ющенко посетил саммит  глав государств  ЕЭП, чтобы отказаться от  подписания 14 из  29  документов, 

определяющих  формат  общего  экономического  пространства  стран-участниц,  и  выступить  против  создания 
наднационального органа в рамках соглашения. Но по словам участников переговоров, будущее у ЕЭП «однозначно есть».

Кроме президентов стран ЕЭП Виктора Ющенко, Александра Лукашенко, Нурсултана Назарбаева и Владимира 
Путина,  на  встрече  присутствовали  министр  промышленности  и  энергетики  России  Виктор  Христенко,  заместитель 
премьер-министра Белоруссии Андрей Кобяков, заместитель премьер-министра и министр индустрии и торговли Казахстана 
Сауат Мынбаев и министр экономики Украины Сергей Терехин. 

По словам источника в Кремле, на саммите главы государств за закрытыми дверями обсуждали перспективы 
дальнейшего  участия  стран  «четверки»  в  реализации  основных  положений  Соглашения  о  формировании  ЕЭП, 
подписанного в Ялте 19 сентября 2003 года. В частности, обсуждался пакет документов об экономической интеграции, 
свободном перемещении товаров, услуг и капитала и упрощенном перемещении физических лиц через границы четырех 
государств.

После саммита первым на вопросы журналистов ответил Андрей Кобяков.  «Будущее у ЕЭП однозначно есть. 
Сегодня  главами  государств  подписано  совместное  заявление,  где  ход  переговорного  процесса  характеризуется  как 
достаточно успешный», – сказал Кобяков. По его словам, в рамках ЕЭП планируется подписать 93 соглашения. При этом, 
до 1 декабря будет подписано 29 основных соглашений. 

Эти слова позднее подтвердил и Владимир Путин. 
До 1 декабря страны-участники ЕЭП должны «выйти на подписание 29 документов в формате Россия–Казахстан–

Белоруссия»,  –  заявил президент  России.  По  его  словам,  Украина  выразила  готовность  постепенно  присоединяться  к 
работе «четверки». 

«Украинская  сторона  будет  присоединяться  на  основе  разноскоростного  присоединения,  то  есть  по  мере 
готовности», – пояснил Андрей Кобяков.

По  словам  президента  России,  к  1  марта  в  том  же  формате  страны  должны  выйти  на  подписание  еще  15 
документов.  Таким  образом,  будут  подготовлены  условия  для  создания  единых  таможенных  правил.  «Мы  сделали 
серьезный шаг навстречу Украине, когда перешли на новые принципы взимания косвенного налога. Ущерб российского 
бюджета от этого шага составит $800 млн», – напомнил Путин, но тут же попросил страны-участницы ЕЭП «не торопиться, 
чтобы было время оценить все плюсы и минусы» и выразил согласие с Ющенко в том, что «если есть какие-то сомнения,  
лучше  не  спешить  и  взвесить  все  «за»  и  «против».  В  связи  с  чем  Ющенко  выразил  «глубокое  удовлетворение» 
результатами саммита и сообщил, что Украина не готова к созданию наднационального органа в рамках ЕЭП. 

«Если страна выступает против такого органа, это значит, что она не воспринимает серьезно такой союз.  
Можно сколько угодно подписывать документы, но без контрольного органа это несерьезно. Политика Ющенко в том,  
чтобы  дурить  избирателей  и  пытаться  дурить  партнеров»,  –  возмутился  директор  Института  стран  СНГ  
Константин Затулин. 

Еще  до  встречи  можно  было  предположить,  что  ритуальное  удовлетворение  будет  выражено  всеми 
участниками переговоров, – утверждает Затулин.– Но Казахстан, Белоруссия и Россия не могут быть удовлетворены,  
поскольку страна, ради которой задумывалось ЕЭП, – Украина – тянет время. Если бы трем странам не нужна была  
Украина, они бы спокойно реализовали бы всю программу в рамках Евроазиатского сообщества». 

Но Украина тоже идет на уступки, отмечает эксперт: 
«Ющенко  пришлось  выразить  готовность  подписать  ряд  документов.  Он  создает  интригу  –  будто  бы  между 

правительством и президентом есть противоречие. Но это искусственная интрига – и правительство, и президент Украины 
выступают против ЕЭП». 

По  мнению  аналитика  компании  «Интерфинтрейд»  Арифа  Зейналова,  итоги  саммита  все  же  можно  считать 
удовлетворительными. 

«Идея Путина о создании ЕЭП каким-то образом начинает реализовываться. Основные участники посчитали эту 
структуру жизнеспособной. С Украиной можно было опасаться худшего развития событий», – отметил аналитик. 

Власти Украины в лице Виктора Ющенко и Юлии Тимошенко ориентированы на развитие взаимоотношений с 
Евросоюзом. Возможное вступление в ЕС лишит Украину возможности развивать сотрудничество в рамках ЕЭП. Сейчас 
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Россия поставляет на Украину энергоносители по льготным тарифам, а Украина продает России сельхозпродукты. При 
этом нередко происходит взаимозачет. После вступления Украины в ЕС Россия будет иметь основания увеличить цены на 
энергоносители для соседней страны до уровня, близкого к европейскому. «Но для украинских властей вступление в ЕС – 
это политический вопрос, вопрос престижа. Тем более, что разногласия между Россией и Украиной по вопросам поставок 
энергоносителей становятся все более очевидными», – отмечает Зейналов. 

Сейчас заявления украинских чиновников об отказе от ЕЭП следует расценивать как политическую спекуляцию. 
«Позиции  Тимошенко  и  самого  Ющенко  в  Киеве  не  очень  устойчивы.  Такие  заявления  ориентированы  больше  на 
внутреннюю политику, а не на партнеров по ЕЭП. Украинские лидеры не хотят потерять часть электората, ориентированную 
на интеграцию в ЕС. Эти люди обеспечили Ющенко победу на президентстких выборах. В то же время отказ от ЕЭП может 
настроить против властей пророссийски настроенных граждан Украины», – отметил Зейналов. 

«Такая ситуация протянется до выборов на Украине 26 марта, – согласен Константин Затулин. – Я уверен, что в 
декабре Украина тоже что-то подпишет, но оставит какой-то маленький документ, попросит еще времени. Демонстративный 
отказ от ЕЭС означал бы потерю голосов на выборах. Именно они покажут, быть ЕЭП или не быть». 

Участь ЕЭП решат парламентские выборы на Украине в 2006 году
27.08.2005, радиостанция «Эхо Москвы» 

В  Казани  сегодня  прошел  саммит  стран  Единого  Экономического  Пространства.  Украина  пока  отказалась 
подписать большую часть документов, которые предлагают Россия, Казахстан и Белоруссия.

Киев согласен подписать лишь 15 документов, хотя ещё год назад в Астане лидеры 4 стран договорились, что весь 
пакет  из  29  документов  будет  подписан  и  вступит  в  действие  одновременно.  Подписание  отложено  до  1  декабря  и 
произойдёт, видимо, не в четырёх, а в трёх стороннем формате. Как заявил президент России Владимир Путин, «к марту 
2006 года в этом же формате мы выйдем на подписание еще 15 документов". Украина, по его словам, присоединится к 
работе по мере проработки документов. Впрочем, директор Института стран СНГ Константин Затулин полагает, что  
Украина на самом деле вообще не собирается ставить никаких подписей. Он сказал «Эху Москвы», что окончательно  
участь Единого экономического пространства как такового решат парламентские выборы на Украине.

Среди  пунктов,  против  которых  особенно  возражает  Украина  -  создание  надгосударственного  органа  ЕЭП. 
Сегодняшний  саммит  показал,  что  позиция  Киева  по  этому  вопросу  нисколько  не  изменилась.
Ранее министр экономики Украины Сергей Терёхин заявил, что эта страна готова вообще выйти из ЕЭП, но президент 
Ющенко опроверг его слова.

СНГ не развалилось чудом
 29.08.2005, «Московский Комсомолец»

Вопреки ожиданиям после саммита в Казани Союз Независимых Государств (СНГ) продолжил свое существование
Слухи о развале СНГ появились после того, как от полноправного членства в содружестве отказался президент 

Туркмении  Сапармурат  Ниязов.  Политологи  высказывали  предположения,  что,  воспользовавшись  ситуацией,  примеру 
Ниязова могут последовать также лидеры Украины и Грузии. Но прогнозы не сбылись. “Такого рода заявления делаются 
не на юбилейных торжествах, которые состоялись в Казани”, — считает член Комитета Госдумы по делам СНГ и  
связям с  соотечественниками,  директор Института стран СНГ Константин Затулин.  По  его  мнению,  Туркмения 
фактически  никогда  не  была  полноправным  членом  СНГ,  поскольку  не  подписывала  его  уставных  документов.  
“Президент Ниязов привык всех учить у себя на родине, а на саммитах за пределами своей республики чувствует себя  
недостаточно комфортно”, — добавил парламентарий. В то же время Затулин считает, что президенты Грузии и  
Украины могут вынашивать планы о выходе из СНГ и Единого экономического пространства. И Ющенко, и Саакашвили 
просто ждут подходящего момента, чтобы сказать: “Прощай навсегда!”.

Саммит СНГ в Казани
29 августа 2005,  Радиостанция «Говорит Москва»

В гостях: Константин Затулин
Ведущий: Андрей Пищаев
Сегодня мы поговорим о праздновании тысячелетия столицы Татарстана Казани и о  саммите СНГ в этом же 

городе. Сегодня у нас в гостях Константин Затулин, депутат Госдумы, член фракции «Единая Россия», директор Института 
стран СНГ. 

А.ПИЩАЕВ – Что касается праздника, ученые спорят о том, правомерно ли проводить этот праздник, правомерно 
ли то, что Казани 1000 лет? Я напомню, что в 99 году бывший президент России Борис Ельцин своим распоряжением 
назначил эту дату.

К.ЗАТУЛИН – Сделал, уходя, такой подарок татарскому народу. 
А.ПИЩАЕВ  –  И  некоторые  ученые,  политологи,  задумавшись,  решили,  что  это  было  в  большей  степени 

политическое решение. На ваш взгляд, это как?
К.ЗАТУЛИН  –  Я  не  поклонник  празднования  1000-летия  Казани.  Я  историк  по  профессии.  Я  думаю,  что  

профессионалы-историки, за редким исключением конъюнктурщиков, которые есть и в исторической науке, как и в  
любой науке, наверное, здесь общее мнение, что это исключительно символическое политическое действие. Можно 
обсуждать мотивы,  которыми руководствовался Борис Ельцин, можно понять причины, по которым в Татарстане  
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некоторая  часть общественности,  ну,  просто очень заинтересована  в  таком 1000-летии.  Но,  как  всегда,  истина  
дороже.

На  самом деле,  я  специально,  конечно,  не  интересовался  всеми обстоятельствами этого  дела.  Для  себя  
принял решение, что я постараюсь уклониться от всякого рода участия в таком мероприятии просто потому, что  
рано или поздно будет стыдно за это за все, в том числе, и перед хозяевами. Потому что сегодня все мы оказались в  
ситуации, когда, понимая, что этот праздник не очень легитимный, что вывод этот высосан из пальца, еще хуже было  
бы,  может  быть,  таковы  соображения  власти  в  России,  еще  хуже  было  бы  демонстративно  отменить  его  или  
отказать в его проведении, это могло бы спровоцировать разного рода эмоции. 

Наверное,  это  обстоятельство  победило.  И,  тем  не  менее,  хочу  заметить,  что  если  разбираться  с 
профессиональной  точки  зрения,  почему  Москве  восемьсот  с  лишним  лет?  Потому  что  дата  основания  Москвы  
подтверждается, в данном случае основывается на первом упоминании в летописи. Это что значит, что Москва не  
старше восемьсот пятидесяти с небольшим? 

А.ПИЩАЕВ – Наверное, старше.
К.ЗАТУЛИН – Конечно, старше. Более того, и в те времена, я помню прекрасно, когда мы изучали на первом  

курсе исторического факультета МГУ археологию, мы знакомились с данными раскопок на Боровицком холме, которые  
свидетельствовали о том, что поселения там существуют с каменного века. И тоже самое, наверное, в районе Казани  
существовали  в  разных  местах  сегодня,  составляющих  единое  городское  целое,  существовали  поселения,  может  
быть, даже доисторического происхождения. 

А.ПИЩАЕВ – То есть, иными словами, надо было сначала выяснить точную дату?
К.ЗАТУЛИН  –  Должен  быть  какой-то  принцип.  В  данном  случае,  принцип  этот  нарушен.  Нет  никаких  

исторических свидетельств, которые могли бы быть привлечены для обоснования того, что Казань является Казанью  
вот уже тысячу  лет. Даже по простым основаниям мы можем это выяснить.  Казань –  это столица государства  
осколка  Золотой  Орды.  Золотая  Орда,  как  известно,  появилась  в  этих  местах  не  раньше  Батыева  нашествия.  
Батыево  нашествие  датируется  совершенно  четко  1238-1240  годами.  Первый  свой  приступ  на  рязанские  земли  
монголо-татары начали  в  1237  году.  После этого последовала серия  неудачных походов,  в  том числе в  Западную  
Европу, возвращение основной массы вот этого войска Батухана, и он разбивает свою столицу на берегах Волги.  
Называется эта столица Сарай-Батум. Между прочим, это совсем еще не Казань, потому что уже при его брате  
Берке, следующем за ним хане Золотой Орды, столица переместилась, и она получила новое название Сарай-Берке.  
Вот это предшественники Казани, которая возникла даже позже, нежели столица Золотой Орды в этом районе. 

Если в данном случае в Татарстане пытаются апеллировать к другому историческому образованию Волжской  
Булгарии, то столица Волжской Булгарии Великий Булгар вообще была расположена в другом месте. Поэтому мы же  
сейчас знаем, что, в конце концов, все было на глазок. Сделали раскоп, нашли какие-то свидетельства. Затем среднее  
арифметическое вывели и вывели дату 2005 год в качестве даты 1000-летия. Ну, невольно закрадывается абсолютно  
четкая мысль, что это было нужно кому-то для того, чтобы продемонстрировать, что те, кто живут здесь сегодня,  
имеют большее основание для исторической гордости, чем, например, мы, кто живет сегодня в Москве, имеющей за  
душою всего-навсего 850 лет.  

А.ПИЩАЕВ – На проведение этого праздника выделено, по сведениям газеты «Известия», около 2 миллиардов в 
пересчете на доллары бюджетных денег. Хотя четыре года назад президент республики Минтимер Шаймиев сказал, что 
«большие бюджетные вливания – не повод бесконтрольно тратить деньги», а тут вот такие пышные мероприятия. С одной 
стороны, да, построено новое метро, и, как свидетельствуют наши министры, которые побывали там, просто шикарное 
метро. С другой стороны, любые пышные мероприятия сопровождаются исчезновением бюджетных денег направо-налево. 
Как вы считаете, в данном случае, 2 миллиарда – это все-таки немало, это, фактически, годовой бюджет Татарстана. Как вы 
считаете, эти деньги расползутся или расползлись?

К.ЗАТУЛИН – Моя фамилия Затулин, а не Колесников. Я бы предпочел, что бы также как вы интересуетесь  
моим мнением как историка, и я мог бы дать более или менее основательное суждение по этому поводу, что касается  
того, расползутся эти деньги или нет, вопреки или в соответствии с нашей извечной практикой, то мне бы хотелось  
здесь никого не обвинять, а предоставить возможность тем, кто уполномочен за этим наблюдать.

Конечно  же,  очевидно,  что  к  любому  юбилею  или  к  любому  большому  мероприятию  всегда  кто-то  
примазывается.  Конечно  же,  важно  понимать,  что  праздники  должны  быть,  что  на  праздниках  умный  хозяин  
зарабатывает. В Москве, ее часто за это упрекают, было довольно много за последние годы разных праздников, в том  
числе – юбилей Москвы. Правда, не тысячелетие, а вполне законная дата. И когда обвиняли в этом мэра Москвы и  
правительство  Москвы,  что  они  бездумно  тратят  деньги  на  подобные  мероприятия,  всегда  была  возможность  
представить ответный расчет. Ясно, что любой праздник мобилизует огромное количество людей. Люди эти живут,  
люди эти покупают сувениры, люди эти питаются в Москве, и, таким образом, происходит оживление общей деловой  
активности. В результате косвенным рыночным путем собирается в казну, быть может, гораздо большая сумма, чем 
та, которая потрачена из бюджета на подобные вещи. Я не утверждаю, что это все применимо в полной мере в случае  
1000-летия Казани, но я не утверждаю и обратного.

Я хочу сказать только одно: в случае с 1000-летием Казани Борис Николаевич Ельцин, как всегда, поставил в  
глупое  положение  очень  многих,  в  том  числе,  и  нынешнего  президента.  Потому  что,  повторяю,  отменить  это  
мероприятие, это легко можно представить как неуважение к татарскому народу, легко представить как проявление 
какой-то татарофобии.  А не  отменять,  значит,  приходится отвечать на  все  те вопросы,  которые вы и  другие  
сегодня  задаете.  Что  касается  всего  этого,  здесь  очень  важно  было  соблюсти  меру.  По  последним  моим  
представлениям, мера не была соблюдена. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

39



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

А.ПИЩАЕВ – В пятницу в Казани пройдет саммит СНГ, на который съедутся лидеры государств содружества. Цель 
саммита СНГ в Казани – реформирование организации. Не утопия,  учитывая, что и Грузия, и Украина, и Молдова уже 
формально числятся в этой организации, я имею в виду СНГ. Удастся ли реформировать эту организацию?

К.ЗАТУЛИН – Я имею в виду, что на саммите в Казани эта цель заявлена для галочки, саммит в Казани носит  
символический  характер.  Он  сопряжен  с  юбилеем.  Я  думаю,  максимум,  что  пытаемся  мы  выудить  из  этого  
тысячелетия и проведения саммита в столице тысячелетия этого города, это продемонстрировать, как у нас в  
России толерантно относятся к национальным меньшинствам.

А.ПИЩАЕВ – Никаких прорывов не будет?
К.ЗАТУЛИН – Никаких прорывов не будет, а вопрос отношения между национальностями острый остро стоит  

и  в  Грузии,  Молдове  и  Украине,  и  в  Азербайджане  с  Арменией.  Таким  образом,  мы  демонстрируем  не  Чечню,  а  
Татарстан. И у нас вместо бомб – конфетти и салюты. 
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ИЗ ПЕРЕПИСКИ С Г-НОМ ПАПАТЕМЕЛИСОМ
Станет ли Межпарламентская Ассамблея Православия реальным 
органом взаимодействия стран и народов восточнохристианской 
традиции? 

Кирилл Фролов 
Ниже  публикуется  переписка  Председателя  Комиссии  по  правам  человека  Межпарламентской  Ассамблеи 

Православия  Константина  Затулина  с  Генеральным  Секретарем  МАП  Стилианосом  –  Ангелосом  Папатемилисом. 
Публикация этой переписки, в частности, замысловатое «междустрочье» в псевдовизантийском стиле, позволяет понять 
тенденции, происходящие в Межпарламентской Ассамблее Православия. Одна тенденция предполагает развитие МАП как 
реального  органа  взаимодействия  стран  и  народов  православной  традиции,  всего  восточнохристианского  сообщества, 
другая - ее сохранение в качестве клуба, представляющего интересы той части греческого сообщества, что ориентируется 
на Константинопольский Патриархат.

Очевидно,  что  православный  мир  нуждается  именно  в  дееспособных  органах  взаимодействия,  отражающих 
интересы всех народов восточнохристианской цивилизации. 

Генеральному Секретарю   Межпарламентской
Ассамблеи Православия,

Господину Стилианосу-Ангелосу Папатемелису
1 августа 2005г.

Уважаемый Господин Папатемелис !
На  прошедших  в  Афинах,  а  затем  в  Женеве  заседаниях  Межпарламентской  Ассамблеи  Православия 

говорилось  о  важности  участия  возглавляемой  Вами  Межпарламентской  Ассамблеи  Православия  в  разрешении 
конфликтов на территории государств восточнохристианского цивилизационного ареала.

В развитие этих дискуссий Комиссия по правам человека МАП предложила провести Круглый Стол «Право на 
свободу вероисповедания в зонах конфликтов». По договоренности с членами Комиссии, мы запланировали проведение 
Круглого Стола 14-15 сентября в Москве, взяв на себя, российскую сторону, все организационные усилия и расходы, за 
исключением проезда в Москву и обратно.

Предлагается  обсудить  актуальные  вопросы  участия  Поместных  Церквей  и  православных  общественных 
институтов,  в  первую  очередь  МАП,  в  урегулировании  межконфессиональных  и  межнациональных  конфликтов. 
Пристальное  значение  будет  уделено  жизненно  важных  для  православного  греческого  народа  проблем  оккупации 
Кипра.

Очевидно, что обсуждение этих важнейших вопросов желательно с участием руководства Межпарламентской 
Ассамблеи Православия.  Поэтому я  прошу Вас  поддержать идею проведения такого Круглого Стола и принять в нем 
участие. Если же Вы не сможете лично участвовать, то прошу Вас высказать свои пожелания по повестке дня и составу 
участников, приветствовать наш Круглый стол и направить своих представителей.

Сообщаю,  что  мы  планируем  пригласить  на  Круглый  Стол  членов  Комиссии  по  правам  человека  МАП, 
религиозных и политических лидеров, ученых, политологов стран восточнохристианской традиции.

Председатель Комиссии по правам человека
Межпарламентской Ассамблеи Православия,
Депутат Государственной Думы РФ К.Ф. Затулин

Господину К.Ф.Затулину
Депутату Государственной Думы Российской Федерации

Председателю Комиссии М.А.П. по правам человека
Москва

Афины, 5 августа 2005г.
Уважаемый коллега!

Разрешите в первую очередь поблагодарить Вас за Ваш интерес к  деятельности Комиссии по правам человека 
М.А.П. и за Ваш вклад и финансовую поддержку ее деятельности.

В связи с работой Комиссий М.А.П. и мероприятием, которое Вы предлагаете провести, мне бы хотелось сообщить 
Вам следующее;

До сих пор члены Комиссий проводили свои заседания при поддержке  соответствующих  научных подкомиссий,  с 
целью  выработать  позиции  и  взгляды  но  определенным  вопросам,  которые  в  последствии,  согласно  внешнему 
регламенту  работы  М.А.П,  вносились  на  рассмотрение  Международного  Секретариата  и  Генеральной  Ассамблеи. 
Повторное  голосование по этим позициям и взглядам станет и официальной позицией  М.А.П. по конкретным вопросам. Это 
демократический и надежный способ,  поскольку таким образом на рассмотрение вносятся все взгляды и по этим  позициям 
выражается воля Генеральной Ассамблеи, как наивысшего органа.
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Считаю, что мероприятие, которое Вы предлагаете организовать, может способствовать развитию проблеметизма по 
ряду вопросов в Вашей комиссии, после чего эти взгляды будут внесены на рассмотрение круглого стола в Москве  и после 
соответствующей разработки будут внесены на утверждение Международного Секретариата и Генеральной Ассамблеи.

Считаю, что этот процесс должен быть зафиксирован в программе мероприятия в Москве, а также в его названии, 
если, конечно, желаете представить Комиссию по правам человека М.А.П. как организатора мероприятия. Таким образом, 
тема может быть изменена следующим образом;  «Обеспечение прав человека и свободы вероисповедания в зонах конфликтов» 
(Вклад Межпарламентской Ассамблеи Православия в выработке позиций и взглядов).

Кроме этого, считаю, что должен быть составлен краткий текст, в котором бы излагались цели мероприятия, который 
жду от Вас в течение следующих дней, вместе с программой и именами выступающих и тем, для того, чтобы организовать 
мероприятие высокого уровня, подобное тем, которые организует М.А.П.

Проведение  подобного  круглого  стола  на  самом  высоком  уровне  станет  и  для  меня  лично  и  для  всех  членов 
Международного  Секретариата  М.А.П.  большим  событием  и  естественно,  я  постараюсь  способствовать  этому  своим 
присутствием.

Жду Ваших ответов в скором времени,

С товарищескими приветствиями,
Генеральный секретарь М.А.П.
Стилианос-Ангелос Папатемелис

  Генеральному Секретарю   Межпарламентской
Ассамблеи Православия,

 Господину Стилианосу-Ангелосу Папатемелису
5 августа 2005г

Уважаемый Господин Папатемелис !
Искренне благодарю Вас за поддержку нашей идеи проведения Круглого Стола и согласие принять в нем участие, за 

Ваши ценные советы и важные предложения по его  проведению.  Охотно  соглашаюсь  с  предложенным Вами названием 
Круглого Стола «Обеспечение прав человека и свободы вероисповедания в зонах конфликтов».

Информирую Вас также о том, что я изложил нашу идею Круглого Стола на встрече  с  главой  отдела  внешних 
церковных  связей  Московского  Патриархата  Высокопреосвященнейшим  митрополитом  Кириллом  и  получил  его 
благословение.

Думаю, что изложенные Вами в начале письма процедуры и традиции подготовки и  проведения мероприятий МАП 
имеют большое значение. В нашем случае члены комиссии и я, как ее председатель, имеем основания считать свой замысел 
одобренным - ведь дважды на встречах Секретариата МАП в Афинах и на конференции в Женеве я имел честь доводить эту 
идею до Вас и других участников МАП и не слышал никакой критики по этому поводу. Уверен, что наша инициатива находится 
полностью в русле Вашего обращения о  необходимости активизации Комиссий МАП. Показывая пример, мы берем основные 
усилия и расходы на себя.

Сообщаю Вам, что мы ведем конструктивный диалог с советником МАП профессором Валерием Алексеевым по 
вопросам научного обеспечения Круглого стола.

Выполняя Вашу просьбу, излагаю свое видение целей Круглого Стола и предложения по его программе.
Мы с Вами, как православные христиане знаем, что проблемы прав человека и  свободы совести имеет глубокие 

христианские корни. Ценности прав человека и его свободы - неотъемлемое наследие Православия. Права и свободы должны 
соблюдаться везде и для  всех людей. Мы являемся свидетелями того, как эти непреложные ценности разрушаются  из-за 
трагических межконфессиональных и межнациональных конфликтов.

Мы видим и то, что права наших с Вами единоверцев нарушаются. Мы не можем не обращать внимание на нарушения 
прав и свобод целых православных народов-греков (на Кипре и в Турции), сербов, русских.

Мы воочию убеждаемся в -этом на примере оккупации радикальными исламистами Сербского Косово, на примере такой 
же оккупации Греческого Кипра, на примере попыток  повторить кипрский сценарий в  Крыму.  Мы не можем не замечать 
попыток ослабить позиции братской Элладской Церкви и нашей Русской Церкви.

Таким образом, сложился целый комплекс важных проблем, требующих сначала обсуждений в своем, православном 
кругу,  а  затем -  совместных действий.  В центре нашего  внимания будут  проблемы миротворчества,  взаимоотношений и 
диалога между конфессиями и традиционными религиями по вопросу преодоления конфликтных ситуаций.

Именно  эти  проблемы  мы  планируем  обсудить  на  Круглом  Столе.  На  нем  выступят  представители  Русской 
Православной и Армянской Апостольской Церквей, депутаты парламентов России, Палестины, Армении и др. государств.

Мы  надеемся  на  активное  участие  греческой  делегации,  представителей  Элладской  и  Кипрской  Церквей, 
общественных деятелей. Мы надеемся на Ваше содействие в формировании такой делегации.

В настоящее время нами ведется активная работа над программой конференции, но окончательный вариант пока не 
готов. Как только он будет сформирован, мы незамедлительно его Вам вышлем.

Председатель Комиссии по правам человека 
Межпарламентской Ассамблеи Православия 
Депутат Государственной Думы РФ К.Ф. Затулин
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Господину К.Ф.Затулину
Депутату Государственной Думы Российской Федерации

Председателю Комиссии М.А.П. по правам человека
Москва

Вниманию г-на Сергея Попова,
Президента Генеральной Ассамблеи М.А.П.

Вниманию членов Комиссии М.А.П. по правам человека
Афины, 11 августа 2005г.

Уважаемый коллега!
Получил Ваше письмо, датированное 5 августа 2005, которое Вы любезно направили мне, и прочитал его с большим 

интересом. В связи с этим, мне бы хотелось внести па Ваше рассмотрение следующую информацию.
Межпарламентская  Ассамблея  Православия,  с  момента  своего  учреждения,  выступила  с  рядом  инициатив  и 
организовала мероприятия, относящиеся к ее членам и по темам, волнующим как ее членов, так и все человечество в его 
глобальной миссии.

На основе решения, принятого ее органами в прошлом и исходя из установившейся стратегии, эти мероприятия 
организуются исключительно М.А.П. или проводятся совместно с соответствующими крупными международными 
организациями,  после  решения  Международного  Секретариата,  как  было  в  случае  апрельской  конференции, 
организованной в сотрудничестве с Европейским Парламентом и Европейской Комиссией.

Причины очевидны. Крупная Межпарламентская организация, в которой  принимают  участие  25  парламентов, 
может  сотрудничать  только  с  аналогичными  международными  организациями,  обеспечивая  тем  самым 
соответствующие правила и международную практику объективности и плюрализма мнений, которыми руководствуются 
в  подобных  случаях.  В  прошлом,  без  принятия  соответствующего  решения  органами М.А.П..  мы  стали  свидетелями 
использования  эмблемы  М.А.П.  со  стороны  конкретной  организации,  с  целью  представить  ее  якобы 
организующей различные совместные мероприятия с М.А.П.

Мы осудили факт  фальсификации в  письменной  форме,  однако  не  стали  акцентировать  внимание  на  этом 
вопросе, для того, чтобы избежать возникновения проблем в нашем сотрудничестве.

Сегодня  никто  из  нас  не  желает  ни  в  коем случае  принимать  попытки  осуществления подобной практики  со 
стороны кого-либо.

Надеюсь, что все коллеги осознают это и будут уважать данный принцип.
Таким  образом,  прошу  принять  во  внимание  тот  факт,  что  Секретариат,  как  указываете  в  Вашем  письме, 

одобрил  Вашу  идею  провести  заседание  Комиссии  М.А.П.  по  правам человека  в  Москве  по  теме,  которую мы уже 
согласовали. Это заседание, естественно может иметь форму Круглого Стола, как Вы называете, однако оно должно 
быть организовано только Межпарламентской Ассамблеи Православия, Комиссией М.А.П. по правам человека.

К моему большому сожалению, констатирую факт того, что в обоих направленных мне письмах. Вы скрываете тот 
факт,  что  заседание  Комиссии  М.А.П.  по правам человека планируется осуществить в  форме круглого стола,  в  рамках 
конференции,  которую  организует  какой-то  российский  Институт  СНГ,  который  Вы  возглавляете,  на  тему: 
«Параллельное  СНГ.  Абхазия,  Приднестровье,  Южная  Осетия  и  Нагорный  Карабах  как  реалии  постсоветского 
пространства», как сообщаете в своем письме коллеге из Палестины г-ну Гази Ханапия.

Нет никакой возможности осуществить это по причинам, которым я указал выше.
Вдобавок, существует и другая, очень важная причина.
В некоторых, к счастью немногочисленных странах мира, возникают  межгосударственные проблемы, включая и 

страны, парламенты которых являются членами М.А.П. Возникают проблемы даже между автокефальными православными 
церквами.

Это проблемы, к которым до сих пор мы подходили с большой дипломатией и вниманием и ни в коем случае 
их нельзя обсуждать на уровне Комиссий М.А.П. или во время общественных мероприятий, а исключительно на уровне 
Секретариата, Генерального секретаря и Президента Генеральной Ассамблеи.

Прошу Вас, таким образом, отменить заседание Комиссии М.А.П. по правам человека во время сроков проведении 
конференции Института СНГ и запланировать регулярное заседание Вашей комиссии на другую дату, на тему, по которой 
ожидаю Вашего предложения.

Естественно,  Вы  можете  пригласить  на  организуемое  Вашим  институтом  мероприятие  лично  членов 
М.А.П., которые пожелают принять участие, под своей ответственностью и за свой счет.

Выражая  уверенность,  что  впредь  наше  сотрудничество  будет  основываться  на  достоверные,  а  не 
видоизмененные данные.

Направляю Вам товарищеские приветствия.
Генеральный секретарь М.А.П.
Стилианос Ангелос Папатемелис
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Господину С.А.Папатемелису, Генеральному секретарю Межпарламентской Ассамблеи Православия
Копии: Президенту Межпарламентской

Ассамблеи Православия С.А.Попову; Членам Комиссии МАП 
по правам человека; Советнику МАП проф. В.А.Алексееву 

и членам Российской делегации в Межпарламентской Ассамблее Православия
23 августа 2005г.

Уважаемый господин Папатемелис!
С огорчением прочел Ваше письмо от 11 августа с.г.
Сожалею,  что  это  Ваше  письмо,  в  отличие  от  предыдущего,  выходит  за  рамки  естественного  товарищеского 

беспокойства о  должном уровне  подготовки  запланированного нашей Комиссией  круглого  стола.  Я неприятно  поражен 
содержащимися  в  письме  безосновательными  обвинениями,  духом  неприязни  к  организациям  и  людям,  пытающимся 
внести свой вклад в развитие нашей общей Межпарламентской Ассамблеи Православия. Остается надеяться, что что-то из 
Вами подписанного основывается на недоразумениях или неточных переводах с  русского и на русский.  Досадно, ведь 
русский язык - такой же официальный язык МАП, как и греческий.

Прежде всего,  хочу Вас успокоить:  ни у  меня,  ни у  сотрудников возглавляемого мной Института стран СНГ - 
«какого-то российского института стран СНГ», как Вы пишете, -  не было и нет ни малейшего желания воспользоваться 
именем Межпарламентской Ассамблеи Православия в своекорыстных целях. Хотя бы потому, что при всем уважении к 
МАП, она гораздо менее известна и активна в России, чем «какой-то» Институт стран СНГ. Нам в России, как вероятно 
нашим коллегам в  других странах,  Межпарламентской Ассамблее в  целом,  еще много нужно сделать для того,  чтобы 
повысить авторитет МАП. Пропаганда ее деятельности на таком важном направлении как защита прав и свобод человека 
как раз и была для нас одной из главных целей проведения круглого стола в Москве.

По недоразумению или осознанно Вы в своем письме переиначиваете наши мотивы, позволяя себе, в поисках 
доказательств, намеки на какую-то темную, неизвестную мне историю в прошлом, к которой ни я, ни Институт стран СНГ, ни, 
как я понимаю, никто из российских представителей в МАП не имеет не малейшего отношения. Бог Вам судья, господин 
Генеральный секретарь. Сим уведомляю Вас, что ни Институт стран СНГ, ни какая-либо другая российская организация - 
никто, кроме Комиссии по правам человека МАП, - не будет публично выступать официальным организатором Круглого 
стола «Обеспечение прав человека и свободы вероисповедания в зонах конфликтов» 14-15 сентября с.г. в Москве.

Я подтверждаю: примерно в эти же дни в Москве мы (Институт стран СНГ, Московский Университет и целый ряд 
Университетов других стран) будем проводить международную научную конференцию «Параллельное СНГ (Сообщество 
непризнанных  государств).  Абхазия,  Приднестровье,  Южная  Осетия  и  Нагорный  Карабах  как  реалии  постсоветского 
пространства». Безусловно, и темы, и состав участников нашей конференции и Круглого стола Комиссии МАП частично 
совпадают. Наша Комиссия по правам человека, как и большинство других комиссий МАП, главным образом благодаря Вам 
и Вашему коллеге - казначею МАП, лишена возможностей финансирования из бюджета МАП. Проводя свой Круглый стол в 
один срок с конференцией на сходную тему, Комиссия минимизирует организационные и материальные затраты: в таком 
случае для Комиссии нет,  например, необходимости искать средства и оплачивать проезд и проживание в Москве тем 
священникам,  ученым и экспертам,  общественным деятелям из  зон конфликтов,  чье  участие в  работе Круглого  стола 
необходимо, но вряд ли возможно без оплаты их расходов. Организаторы конференции и гак возьмут эти расходы на себя, 
как, впрочем, и расходы на аренду зала заседания Круглого стола, обслуживающий персонал и т.д.

При этом конференция и Круглый стол остаются совершенно самостоятельными и независимыми друг от друга 
форумами - как по составу учредителей, так и по процедурам принятия каких-либо возможных решений или заявлений. 
Дополнительной гарантией этому является очевидно разный формат обсуждения: конференция посвящена конфликтам в 
СНГ, а Круглый стол, на что я уже обращал Ваше внимание, -  зонам конфликтов во всем мире; на конференции будут 
обсуждаться разные (политические, экономические, военные) аспекты положения непризнанных государств, а Круглый стол 
целевым образом посвящен проблеме обеспечения прав человека и свободы вероисповедания.

Как  избранный  МАП  руководитель  Комиссии,  я  не  считаю,  что  как  либо  превышаю  свои  полномочия  по 
организации данного Круглого стола наилучшим образом, - после того как трижды анонсировал эту идею на заседаниях 
Секретариата и конференциях МАП в Афинах и Женеве, после того, как другие члены Комиссии одобрили и тему, и сроки, и 
место проведения. Мы проводим мероприятие Комиссии МАП и не претендуем на то, чтобы представлять его от имени всей 
МАП. Я готов понять Ваше беспокойство деликатностью вопросов, которые мы планируем обсудить на Круглом столе, но 
при всем уважении к уставным и регламентным полномочиям Секретариата МАП, мы нигде не усмотрели за Вами права 
единолично отменять мероприятия Комиссий и грубо подавлять их инициативу. Ни в уставе, ни в регламенте МАП мы не 
нашли следов и тех процедур и условий, которыми в письмах ко мне Вы обуславливаете возможность проведения Круглого 
стола  -  необходимости  предварительного  проведения  каких-то  «научных  подкомиссий»  или  запрета  на  проведение 
совместных конференций с кем -  либо,  кроме,  скажем,  Европейского союза или Исламской конференции.  Вы же сами 
проводили в прошлом году в Волосе научную конференцию МАП на базе одного из научно - учебных центров Элладской 
церкви  и  совместно  с  ним:  я  и  представить  не  мог,  что  сотрудничество  с  другими  организациями  считается  у  Вас 
преступлением. Зачем же теперь изобретать все новые и новые псевдоуставные барьеры и ограничения? Или это только 
для нас?

Согласиться  признать  за  Вами  право  присваивать  себе  полномочия,  изобретать  нормы,  а  самое  главное,  - 
отбивать у членов МАП охоту работать в МАП и с МАП, означает погубить всякое будущее Межпарламентской Ассамблеи 
Православия, в создание которой Вы внесли такой большой вклад. Вы старше меня годами, но прошу Вас, подумайте. 
Организация, начало которой Вы положили несколько лет назад, должна или продолжать развиваться как общественный 
институт или превратиться в ложу поклонников Генерального секретаря, разъезжающих по свету с паломническими целями. 
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Последний вариант, возможно, комфортнее, но в таком случае МАП рано или поздно не досчитается не только отдельных 
беспокойных депутатов, вроде меня, но и целых стран - участниц, чес то выполняющих взятые на себя обязательства 
перед Ассамблеей.

Направив свое второе письмо не только мне, но и Президенту МАП, всем членам нашей Комиссии, Вы поставили 
меня перед необходимостью ответить Вам, чтобы защитить свое доброе имя и намерения. У Вас есть самый простой и 
мудрый способ прекратить всю эту возню: принимайте наше приглашение, приезжайте в Москву, будьте нашим и моим 
гостем. Уверен, Вы не пожалеете.

С уважением,
Председатель Комиссии по правам человека
Межпарламентской Ассамблеи Православия,
Депутат Государственной Думы
Российской Федерации К.Ф.Затулин

Членам Комиссии по правам человека Межпарламентской Ассамблеи Православия
24 августа 2005г.

Уважаемый коллега!
Подтверждая Вам приглашение принять участие в проведении запланированного нашей Комиссией Круглого стола 

«Обеспечение прав человека и свободы вероисповедания в зонах конфликтов» 15 сентября с.г. в Москве, направляю Вам 
для сведения мою переписку с господином С.А.Папатемелисом, Генеральным секретарем Межпарламентской Ассамблеи 
Православия.

Как Вы сможете убедиться,  господин Генеральный секретарь неожиданно для нас изменил свое отношение к 
проводимому Комиссией Круглому столу - по причинам, которые я никак не могу считать основательными и принять. Это, 
безусловно, крайне огорчительно. Мы рассчитываем на то, что нам удастся убедить господина Генерального секретаря 
снять его возражения и. безусловно, внимательно отнесемся к его соображениям.

Однако мы уже не можем, да и не хотим отзывать разосланные приглашения на данное мероприятие Комиссии, 
которое  она  имеет  полное  право  проводить.  Я  уверен,  что  Вы  разделяете  со  мной  мнение  об  актуальности  темы, 
предложенной нами для обсуждения.

Мы ждем Вас в Москве 13 или 14 сентября и будем признательны, если Вы сообщите нам номер своего рейса. 
Хочу подтвердить, что расходы на Ваше проживание в Москве с 13 или 14 сентября по 16 сентября мы берем на себя как 
принимающая сторона.

Дополнительно сообщаю, что в посольство Российской Федерации в Вашей стране направлено наше приглашение 
с просьбой о визовой поддержке.

С уважением,
Председатель Комиссии по правам человека
Межпарламентской Ассамблеи Православия,
Депутат Государственной Думы
Российской Федерации К.Ф.Затулин
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
29 июля. Правительство Белоруссии приняло постановление, в соответствии с которым для 5 банков республики 

("Беларусбанк",  "Белагропромбанк",  "Белпромстройбанк",  "Белинвестбанк",  "Паритетбанк")  установлены  нормативы 
обеспеченности  служебными  и  специальными  автомобилями,  лимиты  пробега,  а  также  примерные  нормы  оснащения 
служебных помещений банков имуществом. 

31 июля. Из-за непогоды в Белоруссии пострадали 503 населенных пункта в Витебской, Гродненской, Минской и 
Могилевской областях, были повреждены более 16 км линий электропередач.

1  августа. С  этой  даты  по  указу  Александра  Лукашенко  индивидуальным  предпринимателям  разрешено 
уплачивать НДС в фиксированной сумме при ввозе товаров из России в случае отсутствия у предпринимателей документов 
на ввозимые товары (по 31 декабря 2006 г.). 

2  августа.  Президент  Белоруссии  провел  совещание  по  проекту  декрета  о  Парке  высоких  технологий 
«Интеллектуальная Беларусь». Подписание декрета было в очередной раз отложено.

2 августа.  Министерство финансов Белоруссии на заседании президиума Совмина РБ представило основные 
положения бюджета республики на 2006 г. Доходы консолидированного бюджета запланированы в размере около 16 млрд. 
долларов США (46,2% ВВП), расходы - 16,2 млрд. долл.(47,2% ВВП). Министр финансов Николай Корбут предполагает, что 
в следующем году ВВП Белоруссии в долларовом выражении достигнет 34,4 млрд. долл.

3 августа. Госдепартамент США выступил с осуждением Минска в связи с арестом активистов «Союза поляков в 
Белоруссии».  Арест членов этой организации, по мнению госдепа США, закрытие ее газеты, а также захват полицией ее 
офиса являются частью кампании репрессий в отношении тех, кто пытается мирно выражать свои взгляды.

3 августа. СМИ Белоруссии распространили информацию о том, что Александр Лукашенко не намерен мириться с 
жесткими  высказываниями  нового  российского  посла  в  РБ  Дмитрия  Аяцкова.  19  июля,  как  известно,  общаясь  с 
журналистами, Аяцков заявил: "Трудно сломать режим Лукашенко, очень трудно, он очень крепко стоит на ногах... И он ни в  
коем случае не должен дуть щеки, что вот он давно там работает и кто-то ему там должен быть на посылках". 

3 августа.  Комитет государственной безопасности Белоруссии расценил приезд в Гродно вице-спикера сейма 
Польши, лидера польской партии «Гражданская платформа» Доналда Туска как прямое вмешательство во внутренние дела 
республики и попытку спровоцировать межнациональные конфликты. 

5 августа. Страховое кредитное акционерное общество "Ойлер Гермес Кредитферзихерунг АГ" (ФРГ) открыло для 
Белоруссии новую кредитную линию в объеме 75 млн. евро. 

8 августа.  В  Минске  начались международные соревнования среди специальных подразделений  по  борьбе  с 
терроризмом, в которых приняли участие команды из России, Украины и Армении.

9  августа.  Правительство  Белоруссии  объявило  бесперспективными  совместные  проекты  с  МГК  «Итера». 
Российская компания ранее предложила Минску 12 инвестиционных проектов, в том числе касающихся совместной добычи 
газа и строительства электростанции. Взамен она рассчитывала получить в доверительное управление нефтехимические 
предприятия «ГродноАзот» и «БелПак», а также поучаствовать в реконструкции ОАО «Могилевхимволокно».

9 августа.  Белорусская сторона не хочет уважать международные нормы, хотя бы признание международных 
паспортов  и  специальных  паспортов  Европейского  парламента,  заявил  вице-спикер  Европарламента  Яцек  Сариуш-
Вольский в интервью первому каналу Польского радио. На территории Беларуси, с его точки зрения, нет места европейским 
стандартам, которые основываются на том, что кто хочет, тот разговаривает и ездит с тем, с кем хочет.

9 августа. На Белоруссию обрушилась непогода: ураганный ветер и ливневые дожди. По данным МЧС республики 
от  стихии  пострадало  5734  населенных  пункта.  Было  обесточено  почти  6000  поселков  и  городов.  Ветер  оборвал  597 
километров  линий  электропередачи.  Практически  полностью  прекратилось  движение  железнодорожного  транспорта. 
Транзитные международные составы шли через территорию Белоруссии с опозданием до 6  часов.  Это отразилось на 
работе российской железной дороги, пассажиры которой испытали серьезные трудности, поскольку поезда прибывали и 
отправлялись с многочасовыми опазданиями, произошел сбой и в работе ряда туристических фирм России.

9 августа. Президент Белоруссии Александр Лукашенко подтвердил готовность развивать отношения с Китаем по 
всем направлениям, в том числе и на международной арене. Об этом он заявил на встрече с чрезвычайным и полномочным 
послом  Китайской  Народной  Республики  в  Минске  Юй  Чжэньци  по  случаю  окончания  его  дипломатической  миссии. 
Лукашенко выразил уверенность, что следующий посол КНР в Белоруссии станет «новым другом нашего государства». 

10  августа.  Госсекретарь  Союзного  государства  Павел  Бородин  высказал  свое  мнение  о  том,  что  Россия  и 
Белоруссия введут с 1 января 2006 г.  «единое платежное средство двух стран». В ноябре, по утверждению Бородина, 
планируется  заседание  Высшего  Госсовета  Союзного  государства,  на  котором  будут  определены  сроки  проведения 
референдума, принятия Конституционного акта, а также вопросы делегирования полномочий в наднациональные органы.

10 августа. Реализация удобрений через создаваемое ОАО «Белорусская калийная компания» может достигнуть 
свыше 45% всего мирового объема продаж. Это позволит республике существенно опередить ведущих производителей 
калийных удобрений и в США, и в Канаде. Об этом заявил президент Белоруссии Александр Лукашенко в ходе совещания 
по вопросу оптимизации схемы поставки калийных удобрений на мировой рынок.

10 августа. Польша заявила о своем намерении выделить около 300 тыс. долларов США на помощь в создании 
независимого  радио,  передающего  на  Белоруссию  программы  на  белорусском  языке.  Средства  планируется  взять  из 
резерва госбюджета РП и передать организациям, которые будут заниматься созданием радиостанции.
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11 августа. В целях обеспечения государственной поддержки производителей сельскохозяйственной продукции, 
продовольствия и аграрной науки Александр Лукашенко подписал указ  «Об уточнении отдельных показателей бюджета 
Республики Беларусь на 2005 год и о внесении изменений и дополнения в Указ Президента Республики Беларусь от 21 
февраля  2005  г.  №  95».  В  соответствии  с  документом  расходная  часть  фонда  поддержки  производителей 
сельскохозяйственной продукции, продовольствия и аграрной науки возрастает на 204 млрд. белорусских рублей. Основная 
часть дополнительных средств субсидий выделяется на увеличение суммы надбавок к закупочным ценам на молоко в 
августе-декабре  2005  года.  Ассигнования  будут  направлены  также  на  закупку  минеральных  удобрений  у  белорусских 
производителей под сев озимых культур.

12 августа. Президент РБ Александр Лукашенко в ходе посещения районов, наиболее пострадавших от стихийного 
бедствия (ливни,  ураганный ветер),  заявил о том,  что Белоруссия в 2005 г.  закупит за рубежом примерно 150 тыс.  т. 
твердых сортов пшеницы. Глава белорусского государства также акцентировал внимание ведущих предприятий республики 
на необходимости перехода в торговле на зарубежных рынках напрямую - без посредников.

12  августа.  В  Минске  на  заседаниях  экспертных  групп  государств  -  участников  СНГ  не  удалось  окончательно 
согласовать  проекты  договора  о  противодействии  легализации  (отмыванию)  преступных  доходов  и  финансированию 
терроризма и концепции организации межгосударственного обмена информацией и создания национальных баз данных 
для обеспечения предупреждения и пресечения правонарушений в сфере интеллектуальной собственности государств - 
участников Соглашения о сотрудничестве по пресечению правонарушений в области интеллектуальной собственности.

12 августа. Президент РБ Александр Лукашенко заявил, что до конца 2005 г. намерен посетить Китай, Индию и 
Вьетнам.

13  августа. В  Варшаве  начался  сбор  вещей  и  продуктов  для  белорусских  поляков  и  активистов  белорусской 
оппозиции.

13 августа. Президент Белоруссии Александр Лукашенко подписал указ «О присоединении Республики Беларусь к 
Киотскому  протоколу  к  Рамочной  конвенции  Организации  Объединенных  Наций  об  изменении  климата».  В  Минске 
специально подчеркивают, что количество вредных выбросов в атмосферу в республике гораздо ниже установленной для 
страны квоты, поэтому образующаяся при этом разница может быть продана странам, нуждающимся в увеличении своей 
квоты.

14  августа. Две  золотые,  две  серебряные  и  бронзовую  медали  завоевали  спортсмены  из  Белоруссии  на  Х 
чемпионате мира по легкой атлетике в Хельсинки. Чемпионами мира стали Надежда Остапчук в толкании ядра и Иван 
Тихон в метании молота. Особо следует выделить женскую эстафетную команду (Юлия Нестеренко, Наталья Сологуб, 
Елена Невмержицкая, Оксана Драгун), которая в финальном забеге 4 х 100 метров смогла в упорной борьбе финишировать 
третьей.

15 августа. В Минске, Брестской, Гомельской, Могилевской областях восстановительные работы после стихийного 
бедствия,  обрушившегося  на  Белоруссию  8-9  августа  (ливневые  дожди  и  ураганный  ветер),  были  завершены. 
Продолжились работы в других пострадавших регионах с привлечением сил и средств МЧС и МО республики, а также 
расчистка поврежденных лесонасаждений (пострадало 6,5 тыс. га леса). По предварительным данным ущерб от стихийного 
бедствия составил 14324,75 млн. белорусских руб. 

15 августа. Глава государства Александр Лукашенко подписал указ «О некоторых вопросах заключения договоров и 
исполнения  обязательств  на  территории  Республики  Беларусь».  Данный  документ  предназначен  для  регулирования 
неденежных  расчетов  субъектами  хозяйствования.  Указом  устанавливается  запрет  на  использование  товарообменных 
операций (заключение договоров мены, прекращение обязательств новацией либо предоставлением отступного), а также 
ограничение  неденежных  форм  расчетов  путем  введения  соответствующих  нормативов.  Однако  указ  Лукашенко 
предусматривает и преодоление запрета для ряда хозяйствующих субъектов.

 16  августа. В  Вооруженных  силах  РБ  начались  комплексные  тренировки  по  боевой  готовности.  К  участию  в 
тренировках были привлечены все органы военного управления, соединения и воинские части, учреждения и организации 
белорусской армии.

16 августа. Совет министров РБ утвердил программу централизованных закупок  металлопродукции.  Программа 
предусматривает три варианта закупки металлопродукции и направлена на исключение необоснованного посредничества в 
поставках и снижение цен на металлопродукцию для потребителей.

22  августа. Состоялось  первое  заседание  рабочей  группы  по  формированию  проекта  бюджета  Союзного 
государства  Белоруссии  и  России  на  2006  г.  Были  рассмотрены  бюджетные  заявки  государственных  заказчиков  на 
проведение мероприятий, а также смета расходов по обеспечению аппаратной деятельности Союзного государства.

23 сентября. Правительством РБ утверждена Национальная программа развития туризма в Беларуси на 2006–2010 
гг.  В  ней  запланированы мероприятия  по  совершенствованию системы  управления  и  государственного  регулирования 
сферы  туризма,  по  развитию  туристских  зон,  а  также  по  реконструкции  и  обновлению  инфраструктуры,  укреплению 
материально-технической  базы.  Намечено  сформировать  в  республике  рыночный  механизм  функционирования  и 
стимулирования туризма. 

25 августа. Министерство иностранных дел Грузии осудило факт задержания белорусскими властями двух граждан 
Грузии.  МИД  посчитало  такие  действия  провокационными  и  потребовало  незамедлительного  освобождения  грузинских 
граждан. Внешнеполитическое ведомство Белоруссии заявило, что грузинская сторона не обращалась в МИД РБ по поводу 
двух членов грузинской молодежной организации «Кмара»", задержанных в Минске.

25  августа. На  совещании,  посвященном  вопросам  борьбы  с  экономическими  преступлениями  и  коррупцией, 
президент РБ Александр Лукашенко пообещал применить «жестокие» меры по отношению к чиновникам и сотрудникам 
правоохранительных органов республики, замешанных в коррупции.
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25  августа. Белорусская  и  российская  железные  дороги  заключили  договор  о  порядке  взаимных  расчетов  за 
железнодорожные перевозки в международном сообщении.

25  августа. Премьер-министр  Польши  Марек  Белька  провел  телефонные  переговоры  с  главами  правительств 
Литвы, Латвии и Украины по координации действий против «режима Александра Лукашенко».

25  августа. На  российском  полигоне  Ашулук  в  обстановке  максимально  приближенной  к  боевой  расчеты  15-й 
зенитно-ракетной бригады ВВС-ПВО Белоруссии провели боевые пуски ракет. В соответствии с планом 
и замыслом учений расчеты зенитных ракетных подразделений бригады осуществили шесть боевых 
пусков ракет по четырем мишеням «Стриж-3», имитирующим крылатую ракету.  Все четыре мишени 
были поражены.

27 августа. В Волковыске (Гродненская область) прошел съезд Союза поляков в Белоруссии 
(СПБ). На нем главой СПБ был избран 69-летний учитель-пенсионер Юзеф Лучник. На волковысский 
съезд СПБ, инициированный министерством юстиции РБ, не была допущена независимая пресса, часть организаций СПБ 
съезд бойкотировала. Все въезды во Волковыск во время работы делегатов были перекрыты милицией. Европейский союз 
польских объединений (ЕУВП) не признал итогов съезда, определив его как «частную встречу скомпрометировавших себя 
деятелей  СПБ».  Союз  польских  объединений  заявил,  что  Анжелика  Борис,  избранная  на  VI  съезде  Союза  поляков  в 
Белоруссии в марте с.г., является полноправным руководителем этой организации. Заместитель министра иностранных дел 
Польши Ян Трущинский заявил, что Варшава не признает нового главу польской этнической организации в Белоруссии, 
«поскольку он был назначен под давлением режима белорусского президента Александра Лукашенко». 

27 августа. В  Казани  президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  заявил,  что считает  идею сознания Единого 
экономического пространства востребованной. 

29 августа. Директор департамента информации и печати МИД России Михаил Камынин не смог подтвердить или 
опровергнуть информацию о судьбе посла РФ в Белоруссии Дмитрия Аяцкова. Аяцков, как известно, после назначения 
послом на пресс-конференции в Саратове заявил: «что касается режима - трудно сломать Лукашенко. Очень трудно. Он 
очень крепко стоит на ногах. Конечно, ему нужно в себе переломить главное, что Россия - это Россия, а Белоруссия - это 
Белоруссия... И он ни в коем случае не должен «дуть щеки», что вот он давно там работает, а кто-то ему там должен быть 
на посылках. Никто не будет на посылках. Равный - среди равных».

30  августа. Председатель  правления  Национального  банка  Белоруссии  Петр  Прокопович  заявил,  что  «по 
техническим причинам» российский рубль в качестве платежного средства на территории республики с 1 января 2006 г. 
введен не будет. 

31 августа. В Белоруссии отмечен рост доли наличных денег в структуре денежной базы до 61,9%. Объем наличных 
денег в обращении за январь-июль 2005 г. вырос на 35% -  до 1,809 трлн. белорусских руб. 

1 сентября. Все первоклассники Белоруссии получили в  подарок учебное пособие «Беларусь — наша Радзіма. 
Падарунак Прэзідэнта Рэспублікі  Беларусь Аляксандра Лукашэнкі першакласніку». Первый урок для них был единым по 
теме «Я - гражданин Республики Беларусь».

Перспективы революции в Белоруссии и судьба Союзного 
государства

Александр Фадеев
До президентских выборов в Белоруссии осталось десять месяцев. В связи с предстоящими выборами нынешний 

президент РБ Александр Лукашенко всячески демонстрирует свою уверенность в победе на них даже без развертывания 
масштабной кампании поддержки собственной кандидатуры в официозных СМИ, без дополнительной финансовой подпитки 
кампании за очередное переизбрание главы государства. Народ, по словам Лукашенко, просто «придет и проголосует».

Фактор оппозиции, которой по утверждению Александра Лукашенко в следующем году уже не будет(?), естественно 
не берется во внимание. Оппозиционные структуры, скорее всего, будут дезорганизованы в результате запланированных 
президентской администрацией профилактических мер и упреждающих действий со стороны органов внутренних дел и 
спецслужб  республики.  Для  подавления  активных  действий  функционеров  оппозиции  формируется  полк  милиции 
специального назначения. 

В  целом  и  на  Западе,  где  наиболее  последовательно  критикуют  белорусскую  вертикаль,  есть  понимание,  что 
соперничать  с  Александром  Лукашенко  в  борьбе  за  кресло  президента  ни  один  возможный  кандидат  не  сможет,  а 
результаты выборов позволят ему продлить на очередной срок свои властные полномочия. Поэтому уже сегодня в ряде 
средств массовой информации западных стран еще не состоявшиеся президентские выборы в Белоруссии объявляются 
нелегитимными, а Лукашенко – незаконным президентом. Сами выборы-2006, и в этом нет никаких сомнений, не будут 
официально признаны ни Вашингтоном, ни Брюсселем.

Александр Лукашенко сейчас объективно поставлен в такое положение, когда вынужден оправдываться и прибегать 
к поиску все новых формально-правовых оснований пролонгирования собственного правления, несмотря на проведенный в 
октябре  прошлого  года  плебисцит.  Широко  используются  им  и  вполне  утилитарные  доводы,  побуждающие  граждан 
республики  верить в  гениальность,  прозорливость  и незаменимость  «своего»  президента.  Однако лимит  исторического 
времени, который мог быть использован Лукашенко для реализации глубинных реформ, истек, и это ослабляет его позиции.

Поэтому  в  отношении Минска  Западным  альянсом,  как  можно  предположить,  будет  предпринят  план  действий, 
который своей главной целью будет иметь не просто политический переворот и приход к власти новой группы лояльной 
Западу элиты (как это было, скажем, в Грузии и Украине),  хотя и это не отвергается, а совершение революции. Такая 
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революция  понимается  как  глубокое  и  полное  переустройство  социальной  жизни  в  Белоруссии  с  изменением 
конституционных основ по западным стандартам.

Подготовка  революции  будет  вестись  вне  пределов  Белоруссии  с  дальнейшим  экспортом  ее  на  территорию 
республики. Кроме того,  революция задумана как верхушечная, когда революционный процесс идет «сверху – вниз» с 
постепенным втягиванием в него масс. Причем, вопрос о том, насколько сами белорусы «созрели» для революции и готовы 
к установлению нового конституционного порядка никого на Западе, похоже, не занимает. 

С точки зрения международного права и мирового общественного мнения такая подготовка революции в суверенной 
стране  обосновывается   нарушением  прав  человека  и  общепризнанных  демократических  норм  режимом  Александра 
Лукашенко.  К  тому  же  недавно  Генеральный  секретарь  ООН  обосновал  необходимость  вмешательства  со  стороны 
мирового сообщества во внутренние дела стран, где не соблюдаются права человека, нарушаются демократические нормы. 
Поэтому социальные настроения, образ мыслей белорусских граждан, которые якобы находятся под спудом тоталитарного 
государства и формируются контролируемыми им средствами массовой информации, пропагандистским аппаратом Запада, 
не берутся во внимание. Трансформация общественных настроений якобы неизбежно произойдет сразу после устранения 
автократии Лукашенко.

Вообще  говоря,  мотивация  замышляющейся  революции  в  Белоруссии  вполне  согласуется  с  устоявшимися 
морально-этическими взглядами западного сообщества. Поскольку Лукашенко – «последний диктатор Европы», то Запад, в 
соответствии  со  своей  моралью,  не  только  обязан  вести  некую политико-социальную оборону  от  несущего  угрозу  его 
идейным ценностям Минска, но и защитить белорусов от склонного к насилию режима, устранив последний от власти. 
Через политиков, политологов и СМИ международное сообщество стремятся убедить в том, что революция – единственный 
способ  покончить  с  тиранией  Лукашенко,  поскольку  никакими  иными  методами  и  средствами  добиться  либеральных 
реформ в Белоруссии уже нельзя.

В виду того, что авторитарное белорусское государство опирается на армию, спецслужбы и милицию, постоянно 
прибегает к насилию (аресты, похищения политиков, преследование независимых СМИ и т.п.), то любые акции белорусской 
оппозиции (включая силовые) со стороны Запада заранее оправдываются. 

Подготовка  к  революции в  Белоруссии  на  Западе  ведется,  и  это  надо  признать,  достаточно  серьезно.  В  США, 
например,  значительные  финансовые  средства  выделены  на  поддержку  «развития  демократических  институтов  в 
Белоруссии»,  активно  стали  работать  группы  экспертов  по  Белоруссии,  которые  успешно  синтезируют  и  анализируют 
практически  всю  доступную  информацию о  политической,  социальной  и  экономической  ситуации  в  республике.  Ранее 
большинство  функционеров  администрации  Буша  не  представляли  себе  даже  того,  где,  собственно,  расположена 
Белоруссия. Теперь знания американских правительственных специалистов о расстановке политических сил в Белоруссии 
и обстановке в ее государственном аппарате приобрели предметный характер и вышли на персонифицированный уровень.

Особое внимание на Западе уделяется работе с группами оппозиционно настроенной молодежи, вообще молодым 
поколением белорусов. Молодые оппозиционеры проходят подготовку на территории Украины, Польши, Литвы и некоторых 
других  стран.  При  этом  учитывается  потенциальная  жертвенность  молодых  людей  ради  идей  прогресса,  что 
рассматривается в качестве решающего фактора развертывания революционного процесса в Белоруссии. К тому же любая 
революция  является,  по  сути,  восстанием сыновей  против  отцов.  Именно  из  молодежной  среды,  по  мысли  западных 
аналитиков,  а  вовсе  не  из  когорты  оппозиционных  политиков  первой  и  второй  волны,  могут  выдвинуться  подлинные 
лидеры, которые не побоятся взять на себя ответственность за судьбы своей страны.

Дефицит таких лидеров, вождей «запланированной» революции ощутим. Однако и в правящем лагере республики 
заметных  и  ярких  политических  фигур  нет.  На  официальном  политическом  поле  Белоруссии  доминирует  фигура 
президента,  ну  а  все  остальные  аппаратчики  предпочитают  прятаться  за  его  спину,  выставлять  ответственными  за 
проводимый курс и конкретные решения различные государственные органы и организации. На этом фоне молодежный 
индивидуализм,  активная  позиция,  стремление  к  первенству  и  отсутствие  боязни  ответственности  будут  хорошо 
восприниматься частью населения, уставшего от Лукашенко и его серой бюрократической камарильи.

Концентрация  усилий  по  свержению  режима  Лукашенко  предполагает,  видимо,  развертывание  революционного 
процесса  в столице Белоруссии и других крупных городах – Гомеле, Гродно, Бресте… При этом учитывается, что наиболее 
политически  и  социально  активная  часть  населения  республики  проживает  в  больших  городах,  а  для  успешного 
развертывания  революции  достаточно  будет  «раскачать»  ситуацию  в  Минске.  Поэтому  потенциальная  революция 
предстанет как  «урбанистическая»,  тратить средства и усилия на пропагандистскую работу среди сельского населения 
Запад не будет.

Главное внимание при подготовке слома аппарата власти будет уделено провоцированию раскола в белорусском 
обществе  по  различным  линиям:  этнической,  религиозной,  экономической,  территориальной,  а  также  по  отношению  к 
внешним вызовам. Помимо дальнейшего раздувания проблемы притеснения белорусских поляков, столь стремительно и не 
без  значительной  помощи  Польши  и  других  западных  стран  обострившейся  за  год  до  президентских  выборов  в 
«единственно этнически толерантном государстве на просторах СНГ», будет предпринят ряд шагов по «раскручиванию» 
близкой  ей  темы возможного  территориального  раздела  республики.  В  оппозиционной  среде  и  в  СМИ,  вещающих  на 
территорию  республики  из-за  рубежа,  начнется  утверждение  идеи   отделения  западных  регионов  Белоруссии, 
отличающихся якобы западноевропейской ориентацией и тесными хозяйственными, культурными и другими связями с ЕС, с 
последующим включением их в состав Польши, или приданием им особого автономного статуса под эгидой Евросоюза.

Одновременно, как предполагается, будет инициироваться раскол внутри правящего класса Белоруссии, в том числе 
и  путем нагнетания  атмосферы безысходности,  страха,  недоверия  и  подозрительности  в  стане  высших  управленцев. 
Работа  с  отдельными  чиновниками,  недовольными  личным  правлением  Лукашенко,  включающая  в  себя  различные 
обещания  и  посулы  в  случае  свержения  действующего  президента,  будет  дополнена  активным  распространением 
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информации и просто слухов о переходе тех или иных заметных функционеров его администрации и правительства в 
«лагерь революции».

Естественно,  что  озабоченность  Запада  вызывает  участие  Белоруссии  в  процессе  формирования  союзного 
государства с  Россией.  Позиция Москвы,  не совпадающая с планами Западного альянса,  может осложнить  или  вовсе 
перечеркнуть надежды на успех белорусской революции. Хотя ни формально-правовой сфере, ни на практике российско-
белорусское Союзное государство за прошедшие с момента подписания в Москве соответствующего договора  годы так и 
не было создано, но сам Договор-1999  предусматривал, в частности, совместное решение вопросов безопасности единого 
государства и проведение согласованной политики в области обороны. Это политики на Западе не могут не учитывать.

Кроме того,  западных  экспертов  встревожила информация  о  сложившейся  в  окружении российского  президента 
группы политтехнологов, настаивающих на продлении срока полномочий Владимира Путина путем занятия им в 2008 г. 
вновь созданного поста президента Союзного государства. Якобы именно этому была посвящена встреча Путина с главой 
белорусского государства в «Завидово» в двадцатых числах июля с.г.

Действительно, если бы процесс создания Союзного государства не был заморожен несколько лет назад, то ни о 
какой революции в Белоруссии, имеющий шансы на победу, не могло быть и речи. Однако политическая, экономическая и 
финансовая  интеграция  России  и  Белоруссии,  увы,  продолжает  находиться  в  самой  начальной  стадии  и  не  имеет 
положительной динамики. Российское политическое руководство сближение с Белоруссией, судьбы ее правящего класса, 
похоже, не очень заботят. Вряд ли стоит всерьез воспринимать и планы некой кремлевской группы политтехнологов по 
пролонгации властных полномочий Владимира Путина с помощью введения поста союзного президента. Для всего этого 
необходимо,  как  минимум,  встречное  движение  политической  элиты  Белоруссии,  желание  со  стороны  Александра 
Лукашенко не только искать компромисс с Кремлем, но и  согласиться на то, чтобы отдать России, по крайней мере, часть 
своей  власти.  Но  пока  абсолютно  никакие  факты не  свидетельствуют  о  такой  готовности  Минска  помочь  российскому 
президенту (если исходить из того, что Путин вообще просил об этом Лукашенко и надеялся на реализацию подобного 
варианта).  Лукашенко к тому же публично объявил о стремлении белорусских управленцев к жесткой конкуренции с их 
российскими коллегами.

Глава белорусского государства опирается на чиновничество и чувствует мощную поддержку со стороны корпуса 
управленцев. В то же время чиновники высшего ранга из команды Лукашенко прекрасно понимают, что в случае реального 
сближения  экономик  России  и  Белоруссии  (не  говоря  уже  о  политической  сфере)  необходимость  в  существовании 
республиканского  звена  управления  неизбежно  отпадет.  В  Белоруссии  помнят,  например,  последствия  модернизации 
экономики СССР, начавшейся в 1987 г.  Тогда по Союзу было ликвидировано порядка 200 республиканских отраслевых 
министерств, функции и полномочия которых перешли к Москве. Конкретно в Белоруссии почти треть управленцев в конце 
80-х гг. была просто сокращена. Поэтому к интеграции с Россией у белорусских бюрократов отношение явно отрицательное, 
защищая  свои  интересы  (которые  со  стороны  России  никто  не  взялся  гарантировать),  они  готовы   поддерживать 
автаркические тенденции режима Лукашенко.

Руководство  РБ  в  своей  политике  по  отношению  к  России  по-прежнему  придерживается  принципа  двух 
равноправных государств с безусловным признанием Москвой национально-государственного суверенитета Белоруссии. 
Это подразумевает полную независимость Белоруссии от любых форм власти вне республики и невмешательство в ее 
внутренние дела. Все делается для того, чтобы власть государственного аппарата РБ оставалась абсолютной и неделимой. 
Президент, а вслед за ним и высшая бюрократия Белоруссии в значительной степени находятся под влиянием отдельных 
идей западноевропейской социал-демократии о развитии такой формы национального государства как государство-нация. 
В полной мере правящим классом республики задействован и ресурс «русифицированного национализма». Это позволяет 
президентской  администрации  Лукашенко  последовательно  отстаивать  суверенитет  Белоруссии  во  внешней  среде  и 
осуществлять свою политическую волю во внутренней жизни страны.

Поскольку белорусская сторона  не  готова  поступиться своим суверенитетом,  то  в  контексте  Договора  1999 г.  и 
процесса разработки проекта Конституционного акта Союзного государства объективно возникает проблема соотношений 
суверенитетов,  прежде  всего,  суверенитета  Белоруссии  и  суверенитета  Союзного  государства.  Это  недавно  побудило 
Минск выдвинуть тезис о том, что понятие «союзный орган» не тожественно понятию «наднациональный орган». По мнению 
белорусской стороны, предназначение союзных органов состоит исключительно в руководстве союзной собственностью 
(статус которой, заметим, никак не определен). Кроме того, Белоруссия решила твердо настаивать и на уменьшении своей 
доли взноса в т.н. бюджет Союзного государства. 

Изначально в проект Конституционного акта российско-белорусского государства Минск внес право сецессии без 
условий и компенсаций. Напомним, что мировой опыт показывает, что успеха достигли как раз те федерации (такие как 
США, Германия, Швейцария и др.),  которые наряду с признанием за субъектами самостоятельности по широкому кругу 
вопросов отказывали им в праве выхода. Такой подход белорусской стороны ослабил не только политический потенциал 
для сближения России и Белоруссии, но и сузил возможности для экономической интеграции, для создания прочных и 
долговременных хозяйственных связей республики с российскими партнерами. 

Белорусская  «горка»  не  только  упорно  настаивает  на  сохранении  за  Белоруссией  «бесспорного  статуса» 
суверенного  государства,  но  и  закрепления  в  этом  ключе  международной  правосубъектности  республики.  В  августе 
текущего  года  главным  приоритетом  внешнеполитических  акций  российско-белорусского  государства  Минск  объявил… 
«углубление взаимодействия с партнерами по СНГ». Возможно в данном контексте, если переводить с дипломатического 
языка,  это  был  настойчивый  призыв  к  Кремлю  поддержать  кандидатуру  Александра  Лукашенко  на  пост 
председательствующего в  Совете  глав государств,  входящих в  Содружество.  Для Лукашенко,  ведущего  президентскую 
избирательную кампанию, это было бы крайне важно, поскольку следующая встреча лидеров стран СНГ должна пройти в 
Минске. В противном случае, такой подход к целеполаганию Союзного государства выглядит, по крайней мере, странным.
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Стремление белорусского государственно-политического руководства к закреплению в Конституционном акте права 
сецессии,  «суверенное»  доктринерство  и  отстаивание  собственных  интересов  под  флагом  заботы  об  интересах 
белорусской  нации  вступает  в  противоречие  с  идеей  союзного  государства,  которая  предполагает  политическое  и 
социально-экономическое оформление территориального единства с наднациональными органами управления и 
союзным суверенитетом и правосубъектностью. 

Правда,  в  этом  году  состоялось  несколько  встреч  президента  Белоруссии  Александра  Лукашенко  с  главой 
российского государства. Но они, как и в предшествующие годы, никакого заметного импульса интеграции двух стран так и 
не  дали.  Очередная  рабочая  группа  по  подготовке  многострадального  проекта  Конституционного  акта  Союзного 
государства,  о  создании  которой  два  лидера  договорились  еще  в  апреле  текущего  года,  еще  ни  разу  не  собралась. 
Заседание Высшего государственного совета СГ из-за отсутствия предмета переговоров перенесено на неопределенный 
срок.  30  августа  председатель  правления  Национального  банка  Белоруссии  Петр  Прокопович  твердо  заявил,  что 
российский рубль в качестве платежного средства на территории Белоруссии с 1 января 2006 года введен не будет. 

Поэтому  судьба  интеграции  России  и  Белоруссии  остается  неясной.  Впрочем,  любая  революция  по  западному 
сценарию в  Белоруссии зачеркнет  все  надежды на создание единого  государства.  Стоит,  например,  только  вспомнить 
фактический  крах  проекта  ЕЭП  и  других  совместных  российско-украинских  программ  после  политического  переворота 
«оранжевых» в Киеве.

Балто-Черноморско-Каспийское сообщество против России и 
Белоруссии

Владислав Лосев (Минск)
Не прошло и года после «оранжевого» переворота на Украине, а давнишние геополитические планы  по изоляции 

России от  «цивилизованной» Европы начинают обретать вполне конкретные очертания. 
В  середине  июля  в  Крыму  состоялась  встреча  президентов  Литвы  Валдаса  Адамкуса,  Польши  Александра 

Квасьневского, Украины Виктора Ющенко и Грузии Михаила Саакашвили, которые объявили о создании т.н. Сообщества 
демократического  выбора  стран  Балтийско-Черноморско-Каспийского  региона  (БЧКС).  Таким  образом,  на  просторах 
Восточной Европы, спустя 66 лет после краха в сентябре 1939 года второй Речи Посполитой,  вновь начал обретать плоть 
призрак пресловутого «санитарного кордона» вокруг (правда, уже несоветской) России. 

По  замыслу  основателей  названого  геополитического  новообразования  в  этот  «союз»  помимо  Польши,  Литвы, 
Украины и Грузии должны еще войти Белоруссия  и Азербайджан.  

Трудно сказать, будет ли участвовать в этом антироссийском объединении нынешний президент Азербайджана, но 
то,  что  участие  в  нем  Белоруссии  (по  крайней  мере,  в  настоящее  время)  полностью  исключается  сомневаться  не 
приходиться. Собственно говоря, в кулуарах «крымской встречи»  и не скрывалось, что важнейшей стратегической целью 
БЧКС является отстранение от власти Александра Лукашенко с последующим упразднением Договора о создании Союзного 
государства  и  окончательным отрывом Белоруссии от России.

Однако, чтобы все это стало явью, нужно, в первую очередь,  радикальным образом изменить внутриполитическую 
обстановку в  Белоруссии в  сторону ослабления президентской власти и усиления противников Александра Лукашенко. 
Причем  противников  не  любых,  а   именно  антироссийски  настроенных.  В  противном  случае  возможно  повторение 
«киргизского эффекта», когда в результате «цветной» революции к власти пришли совсем не прозападные политики.

В настоящее время в Белоруссии нет каких-либо серьезных причин для усиления влияния нынешней оппозиции, 
лидеры которой продолжают упорствовать в отстаивании лозунгов абсолютно чуждых большинству белорусского общества. 
А это все те же набившие оскомину –  лишение государственности русского языка и ликвидация Союза с Россией. 

Собственно  говоря,  зашоренности,  твердолобости  и  абсолютному  неприятию  лидерами  оппозиции  (вопреки 
элементарному  здравому  смыслу)  всего  русского  и  российского  можно только  удивляться.  Очередным примером тому 
служит  скандал на грани истерики, устроенный в двадцатых числах августа некоторыми оппозиционными организациями 
посольству Германии в Белоруссии в ответ на намерение радиостанции «Немецкая волна» начать вещание по белорусской 
тематике  на русском языке. 

«Таварыства беларускай мовы» («Общество белорусского языка») устроило по этому поводу даже акцию протеста 
(не  без  удовольствия  разрешенную  властями),  в  ходе  которой  «Немецкая  волна»  обвинялась  в  «пособничестве 
российскому империализму». 

Очевидно,  что  решение  немецкой  «внешнеполитической»  радиостанции  о   вещании  на  белорусскую  тематику 
обусловлено  началом широкомасштабного   давления   США и  Евросоюза  на  Белоруссию в  преддверии президентских 
выборов 2006 года. И русский язык, в качестве языка радиовещания, был избран исходя исключительно из соображений 
рационализма и эффективности радиопропаганды. Ведь вопреки утверждениям оппозиции и официальной пропаганды на 
русском языке с детства (в семье, в детском саду, в школе и т.д.) говорит практически все население Белоруссии, и именно 
русская речь является родной (чтобы не писали в советских и постсоветских анкетах)  и обиходной для подавляющего 
большинства граждан республики. 

Однако ни понять, ни смириться с существующим положением дел в языковом вопросе большинство идеологов и 
лидеров  оппозиции  (вследствие  особенностей  мышления)   просто  не  в  состоянии,  и  тем  самым  они  постоянно 
предоставляют Александру Лукашенко колоссальную  фору в любом политическом состязании. А ведь имеются еще и 
другие  причины  (социальные,  экономические,  военные)  делающие  нынешнего  белорусского  президента  практически 
неуязвимым со стороны внутренней оппозиции.
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По всей видимости, исходя из этого, в определенных западных кругах и был сделан расчет на раскрутку «проблемы 
польского (и некоторых других)  меньшинств в Белоруссии». 

Сразу  стоит  оговориться,  что  никаких   серьезных  проблем  (не  говоря  уже  о  притеснениях)  у  каких-либо 
национальных   групп в Белоруссии не существует. В то же время перед соответствующими западными и оппозиционными 
специалистами стоит задача эти проблемы если и не породить, то хотя бы сымитировать с последующим приданием А.Г. 
Лукашенко образа «диктатора – подавителя не только демократии, но и национальных меньшинств» (все те же варианты 
Милошевича и Хусейна).

Поэтому исходя из состава упомянутого БЧКС можно ожидать, что уже в ближайшем будущем «проблемы» могут 
возникнуть  не  только  у  польской,  но  и  у  литовской,  грузинской  и  украинской  «диаспор»,  а  в  перспективы  и  у 
азербайджанской. 

Как бы там ни было, но  18 августа, находившийся в Польше, вице-спикер литовского сейма Чесловас Юрсенас, 
обсуждал с вице-спикером польского сейма  Томашем Наленчем  положение не только польского,  но уже и литовского 
меньшинства  в  Белоруссии  и  при  этом  было  заявлено  «о  необходимости  привлечения  внимания  международной 
общественности к последним событиям в республике». А накануне этой встречи (17 августа) премьер-министр Польши 
Марек  Белька   предложил создать  рабочую группу  с  участием Польши,  Литвы,  Латвии  и  Украины для   согласования 
действий в отношении Белоруссии, при этом он подчеркнул, что «эффективная политика в отношении Белоруссии не может 
быть политикой пустых жестов».

По всей видимости, уже в ближайшее время нужно ожидать  активизации антибелорусской деятельности со стороны 
государств-членов  БЧКС,  которая,  очевидно,  будет  состоять  не  только  в  поддержке  существующей  оппозиции,  но  и  в 
активизации «демократических» элементов в среде соответствующих национальных общин.

В  этой  связи,  представляет  интерес  численность  и  организационное  оформление  тех  национальных  диаспор  в 
Белоруссии, которые могут стать (или уже стали) объектом внимания со стороны эмиссаров БЧКС.

Из них наиболее многочисленным и организованным национальным меньшинством являются поляки, численность 
которых  в Белоруссии составляет по официальным данным около 400 тысяч, по неофициальным – 600 тысяч человек. 
Такая  разница  обусловлена  тем,  что  значительную  часть  славянского  католического  населения  власти  относят  к 
белорусам-католикам, большинство из которых в то же время, официально считаясь белорусами, относят себя к полякам 
(т.н. кресовые поляки). Кстати именно выходцы из такой среды  составляют костяк белорусской оппозиции.

Наиболее  крупным польским объединением является Союз  поляков  в  Белоруссии  (примерно  40  тысяч  членов), 
который имеет свои отделы во всех областях республики и в г. Минске.

Наиболее многочисленную и разветвленная сеть СПБ имеет в Гродно и Гродненской области, где отделы Союза 
поляков  действуют в  пятнадцати городах  и шестидесяти населенных пунктах (городские поселки,  деревни)  различного 
уровня. 

В Брестской области организации СПБ имеются помимо Бреста еще в шести городах, одном городском поселке и 
четырех деревнях. В Минской области отделы СПБ, помимо Минска, функционируют в десяти городах, восемь из которых 
расположены в западной части области, а также в девяти городских поселках и деревнях. В Витебской области структуры 
Союза поляков охватывают в большинстве своем ее западную часть (9 городов и 10 других населенных пунктов) с высокой 
долей  католического населения.  В  наименьшей степени  СПБ представлен в  Могилевской (3  отдела) и  Гомельской  (4 
отдела) областях. 

Кроме того в Союз поляков в Белоруссии организационно входит ряд общественных объединений (Польское научное 
общество, республиканское общественное объединение «Харцерство», культурно-просветительское общество «Полония» и 
др.), товариществ, обществ и комитетов (Польское товарищество врачей, Товарищество польских художников, Общество 
польских ветеранов, Общество бывших солдат Армии Краевой и др.).

Кроме СПБ в Белоруссии действует еще несколько польских общественных формирований. Это  «Polska Macierz 
szkolna na Bialorusi» («Польская школа Отчизны в Белоруссии»), которая имеет отделы в Минске, Бресте, Пинске, в ряде 
городов  Витебской  (на  западе)  и  Гродненской  областей,  а  также  «Товарищество  польской  культуры  на  Лидчине» 
(Гродненская область) и Минское городское объединение поляков «Полоничка».

В  настоящее время  в  Белоруссии  проживает  всего  около  шести  с  половиной  тысяч  литовцев,  большинство  из 
которых проживает в приграничных с Литвой районах Гродненской и Витебской областей. Несмотря на свою относительную 
малочисленность, эта этническая группа имеет восемь общественных объединений действующих помимо Минска и Гродно 
в ряде городов и населенных пунктов Гродненской и Витебской областей.

После  поляков  наиболее  многочисленной  национальностью (из  четырех   государств  БЧКС)  являются украинцы, 
которых проживает в Белоруссии около 240 тысяч. В республике действует пять украинских общественных формирований. 
Наиболее крупным из них является белорусское общественное объединение украинцев «Ватра», в составе которого ведут 
свою  деятельность  пять  региональных  обществ  и  товариществ  –  в  Витебске  (Городская  общественная  организация 
украинцев «Родислав»), в Гомеле (товарищество «Верховина»), в Могилеве (объединение украинцев «Днипро»), а также 
две организации в Минской области (украинские товарищества «Краяны» и «Обрiй»).

Грузин в Белоруссии в настоящее время числится около трех с половиной тысяч. Они имеют два общественных 
объединения (Гродненское общественное объединение грузин и Могилевское городское объединение «Грузинская община 
«Иберия») и грузинский вокально-хореографический ансамбль «Самшабло» в Минске.

В  свете  того,  что  инициаторами  создания  БЧКС  Азербайджан  рассматривается  как  возможный  участник  этого 
«сообщества» необходимо уделить внимание и азербайджанской диаспоре  в Белоруссии, численность которой составляет 
около шести с половиной тысяч человек. Данная национальная группа имеет пять общественных объединений, из которых 
два находятся в Минске, по одному –  в Гродно, Могилеве и Бобруйске (Могилевская область).
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К сказанному о национальных общинах стоит добавить, что основная масса польского населения сосредоточена в 
Гродненской,  а  также  на  западе  Витебской  и  Минской  и  севере  Брестской  областей.  Причем в  большинстве  районов 
Гродненской  области  (включая Гродно)  поляки  составляют  от  30  до 51  процента  населения,  а  в  Вороновском районе 
Гродненской области польское население – абсолютное большинство. 

Если учесть,  что поляки более социально активны и организованы (роль католической церкви)  чем белорусы и 
великороссы,    и  имеют большой удельный вес в  органах государственной власти Гродненской области и в  западных 
районах  Витебщины,  то  можно  предположить,  что  ставка  сделанная  лидерами  БКЧС  (а  точнее  Польшей  и  США)  на 
дальнейшее  «развитие»  вопроса  «положения  национальных  меньшинств»  в  Белоруссии  может  (при  определенных 
условиях) оказаться выигрышной. 

Конечно,  речь,  в  первую  очередь,  идет  о  продвижении  в  Белоруссии  польских  (включая  и  территориальные) 
интересов. Но как принято в современном мире любая (в том числе и политическая) интервенция должна приобретать 
коалиционный характер. Примеры тому, агрессия против Югославии или война в Ираке. Поэтому новоиспеченное Балто-
Черноморско-Каспийское  сообщество  –  это  ничто иное,  как  антибелорусская и антироссийская «антанта»,  призванная 
действовать в региональных интересах Польши и глобальных интересах США.

В заключение хотелось бы заметить, что белорусскому и российскому руководству стоит самым серьезным образом 
отнестись к новоявленной «антанте»,  и направить дополнительные усилия на реальное строительство общего белорусско-
российского государства, которое призвано не только обеспечить интересы и Белоруссии, и России, но и поставить крест 
на геополитических прожектах бывших братьев по СССР и социалистическому лагерю. 

Злотые на словесные «снаряды»
5 августа 2005 года, БДГ

Виктор Ловгач
В Польше распространено сообщение, что премьер-министр страны принял решение о выделении 950 тыс. злотых 

(290  тыс.  долларов  США)  «на  помощь  в  создании  независимого  радио,  передающего  на  Беларусь  программы  на 
белорусском  языке».  Средства  планируется  взять  из  резерва  госбюджета  и  передать  организациям,  которые  будут 
заниматься созданием радиостанции.

Такая финансовая активность в стремлении создать «фабрику» по производству «словесных снарядов» явно лежит 
в плоскости сегодняшних белорусско-польских отношений. А еще в том, что Польша хочет еще больше понравиться США, 
которые объявили о спонсировании на «демократизацию» Беларуси 15 млн. долларов лишь в 2006 году. Официальная 
Варшава явно решила опередить Вашингтон.

К чему бы это? По всей вероятности, Польша в конфликте с Беларусью загнала сама себя в тупик. Массированная 
обработка в СМИ по белорусскому вопросу польского населения особых девидендов не приносит. Президент Александр 
Квасьневский, которому польские пропагандисты задают вопрос, почему он ничего не комментирует,  молчит. Беларусь, 
уверенная  в  своей  правоте,  непоколебимо  придерживается  четко  выработанной  и  озвученной  официальными  лицами 
политической  линии.  Россия,  после  избиения  в  Варшаве  детей  дипломатов,  смотрит  на  страну  за  Бугом  с  явным 
недоверием.

В этой ситуации Польше остается одно: доказать свою преданность США, дабы они оказали нужное давление на 
Минск. Что она, объявив о денежных вливаниях, и делает.

Но здесь есть одна очень неприятная для Польши особенность. Касается она… терроризма, которого США, как черт 
ладана (скорее — Бен-Ладена) боится. Дело в том, что небезызвестный Зенон Позняк на одной из встреч на территории 
Польши с представителями белорусских политизированных структур заявил, что в настоящее время в Беларуси отсутствует 
политическая или общественная сила, способная повлиять на смену руководства в республике. В этой связи Позняк считает 
возможным задействование для смещения президента страны представителей… чеченской национальности.

Несостоявшийся лидер белорусской оппозиции подсчитал, что численность чеченской диаспоры в Польше и Литве 
составляет более 10 тыс. человек, в Германии — более 300 тыс. человек, а значит найти исполнителей для силовой смены 
власти в Республике Беларусь не составит труда. Он также не исключил вариант привлечения для этой цели чеченских 
боевиков. В случае прихода к власти в 2006 году Зенон Позняк пообещал содействовать выходу Чеченской республики из 
состава России. Впоследствии, по его мнению, это позволит Беларуси вместе с Турцией, Грузией, Украиной и странами 
Балтии изолировать Россию от мирового сообщества.

Но  такой  сценарий  вряд  ли  выгоден  США.  В  Вашингтоне  вполне  может  сложиться  впечатление,  что  поляки 
поддерживают терроризм (ведь не случайно в стране есть площадь Дудаева).  А еще заражены «вирусом» вступать со 
всеми  соседями  в  антагонизм,  а  еще  американцы  могут  покопаться  в  истории.  Вот  одна  любопытная  выдержка, 
опубликованная на рускоязычном интернет- сайте GazetaSNG. «Почему депутаты Сейма не просят прощения за массовое 
истребление в лагерях Западной Украины и Беларуси тысяч ни в чем не повинных граждан оккупированных территорий? 
Оснований, кстати, более чем достаточно. Чего стоит созданный на белорусском Полесье в 1934 году концентрационный 
лагерь „Картуз-Береза“. Красноречивее всего об ужасах, творимых там над заключенными, говорит тот факт, что именно 
туда приезжали эсесовцы, в том числе из Дахау, за „опытом“.  В свое время глава образованного в Лондоне польского 
правительства В. Рачкевич вынужден был признать: „Политическая сторона Березы ? это система террора. Правовая ? это 
беспредел, бесправие“. „Картуз-Береза“ возник вовсе не спонтанно, а в соответствии со спецдекретом ? 791, подписанным 
всеми министрами Польши того периода во главе с президентом И. Мостицким. То есть, имел место четко разработанный 
на  государственном уровне  механизм уничтожения  людей  по  национальному  признаку,  принятый  к  исполнению через 
несколько  лет  фашистской  Германией.  Но  если  о  преступлениях  нацистов  знает  весь  мир,  то  на  практику  решения 
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проблемы „окультуривания“ „восточных окраин“ (так называла польская военно-политическая элита территории Беларуси) 
правозащитники и историки предпочитают закрывать глаза. Сами белорусы по причине своей толерантности этот вопрос не 
поднимают, к сожалению».

Один из россиян, ознакомившись с этой статьей, написал: «Я полагаю, что сегодня, в странах СНГ по крайней мере, 
любому здравомыслящему человеку,  не зараженному вирусом национализма,  ясны и понятны причины массированной 
атаки  Западом,  под  руководством  США,  на  Беларусь.  И  естественно  ударная  роль,  как  и  в  Украине,  отведена  Речи 
Посполитой, которая географически расположена в непосредственной близости к Беларуси и фактор польской диаспоры 
можно раскручивать без всякой оглядки на приличие. Конечно, и исторически Польша никогда не щадила белорусов, так же 
как и украинцев. Но американцам удалось разбудить шляхетскую жестокость и наглость у поляков…Особенно это остро 
проявилось и получило ранг открытой политики государства, после вступления в ЕС и в НАТО. Я думаю, что и голосование 
во Франции во многом обусловлено позицией Польши и прибалтов, которые отстаивают в ЕС позиции США. Я надеюсь, что 
все старания Польши навязать белорусам американо-польскую демократию закончатся провалом».

Вот  такие  актуальные  мысли.  А  что  касается  «словесных  снарядов»,  на  которые  отпускает  деньги  польское 
правительство, то они вряд ли попадут в цель.

Кому нужна «польская карусель»?
8 - 15 августа 2005 года, «Белорусский рынок»

Владислав Лосев (Минск)
Последнее время отмечается резким обострением отношений между Польшей и Белоруссией. Все началось после 

того,  как  министерство  юстиции   Белоруссии  посчитало  нелегитимным  мартовский  2005  года  съезд  Союза  поляков  в 
Белоруссии, когда на посту председателя этой этнической организации вместо лояльного властям Тадеуша Крючковского 
стала бывшая жительница Канады Анжелика Борис. 

Съезд  проходил не только с серьезными нарушениями устава организации и законодательства Белоруссии. В его 
работу активно вмешивались сотрудники польского посольства в Белоруссии, а его первый секретарь Марек Бутько не 
только  фактически  руководил  работой  форума,  но  и  делал  провокационные  заявления,  справедливо  оцененные 
белорусскими властями как разжигание религиозной нетерпимости, межнациональной вражды, сепаратистских настроений 
и стремление «сделать из Западной Белоруссии второе Косово». 

Первый секретарь посольства Польши целенаправленно провоцировал дипломатический скандал. Так, например, 
выступая в  музее  одного из  вождей антиправославного  польско-католического мятежа XVIII  века  Тадеуша Костюшко в 
городе Ивацевичи Брестской области Марек Бутько призвал белорусов вместе с поляками «бить проклятых москалей». 
Понятно, что подобные выходки провокатора от дипломатии не могли остаться без внимания белорусских властей, которые 
предложили пану Бутько покинуть пределы Белоруссии.

Однако польская сторона похоже только и ждала подобного разворота событий. Сразу после отъезда из Белоруссии 
Марека  Бутько  заместитель  главы  польского  МИДа  Анджей  Залуцкий  заявил  о  высылке  из  Польши  целой  группы 
белорусских дипломатов.

В  это  же  время  польский  сейм  запретил  ряду  белорусских  чиновников  и  общественных  деятелей  пересекать 
польскую  границу  и  предложил  Европарламенту  утвердить  предложенный  список  «невъездных»,  в  котором  помимо 
министра юстиции Белоруссии значатся также представители комитета по делам религий и национальностей при Совете 
министров  Белоруссии  и  неугодные   (по  мнению  официальной  Варшавы  бывшие)   руководители  Союза  поляков  в 
Белоруссии.

Затем в июне министр иностранных дел Польши Адам Ротфельд и госсекретарь США  Кондолиза Райс на своей 
встрече  в  Вашингтоне  «выразили совместную озабоченность  по  поводу  ущемления  прав  национальных меньшинств  в 
Белоруссии» и высказались за самую широкую поддержку «гражданского общества со стороны своих государств».

Ну, а дальше события стали развиваться по стандартному сценарию. В двадцатых числах июля в Гродно приезжает 
вице-маршалок польского сейма, лидер партии «Гражданская платформа» Дональд Туска и выступает с «зажигательной» 
речью  по  поводу  «жестоких  гонений  на  поляков  в  Белоруссии»  и  будущего  единства  «кресов  всходних»  с  «матерью 
Польшей».

Понятно,  что такие речи не  могли оставить вызвали жесткую реакцию белорусских властей.  И поэтому когда 1 
августа в Гродно с подобными целями собралась прибыть уже целая группа польских депутатов Европарламента во главе с 
его вице-спикером Яцеком Сарыуш-Вольским, то им было отказано в пересечении белорусской границы.

Как  заявили  по  этому  поводу  в  министерстве  иностранных  дел  Белоруссии,  поездки  в  республику  зарубежных 
эмиссаров, разжигающих национальную рознь, будут решительно пресекаться. Ну, а накануне несостоявшегося визита, 28 
июля, сейм в Варшаве обвинил Белоруссию в нарушении «базовых стандартов международного права».

По всей видимости, вся эта пикировка послужила поводом для последовавших недружественных шагов польского 
руководства в отношении Белоруссии. 9 августа премьер-министр Польши Марек Белька распорядился выделить 290 тысяч 
долларов на создание на польской территории оппозиционной белорусской радиостанции. А ранее упомянутый вице-спикер 
Европарламента Сарыуш-Вольский заявил, что уже в ближайшее время Европейская комиссия начнет выделять средства 
на организацию оппозиционного радиовещания на Белоруссию с территории Польши, Литвы и Латвии.

Не отстают от Польши в нагнетании страстей и лидеры белорусской оппозиции. Так, находящийся в самоэмиграции 
и  проживающий  в  Польше  «патриарх  оппозиции»,  лидер   Белорусского  народного  фронта  Зенон  Позняк  на  недавней 
встрече  с  представителями  белорусских  оппозиционных  организаций  заявил,  что  в  настоящее  время  в  Белоруссии 
отсутствует политическая сила способная повлиять на смену руководства в республике. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

54



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Поэтому, как считает Позняк,  было бы целесообразно задействовать для отстранения Александра Лукашенко от 
власти представителей чеченской национальности, проживающих в Польше, Прибалтике и Германии. Он считает, что найти 
исполнителей для силовой смены власти в Белоруссии среди чеченской диаспоры (в том числе и с привлечением боевиков) 
не составит особого труда. 

Как видим, Зенон Позняк хотел бы прийти к власти в Белоруссии «на штыках» чеченских террористов. В случае 
своего прихода к власти в 2006 году Позняк пообещал содействовать выходу Чеченской республики из состава Российской 
Федерации.  Впоследствии,  по  его  мнению,  это  позволит  «Белоруссии  совместно  с  Турцией,  Грузией,  Украиной  и 
прибалтийскими государствами изолировать Россию от мирового сообщества».

По мнению другого оппозиционного лидера, бывшего депутата парламента и бывшего генерала Валерия Фролова 
деятельность «демократических» сил в Белоруссии должна быть направлена не на «подготовку к проведению прозрачных 
президентских выборов, а на принудительное смещение Лукашенко с президентского поста». При этом господин Фролов 
сообщил о своей готовности стать «белорусским Бонапартом».

Недалеко  от  радикалов  ушли  и  так  называемые  умеренные  оппозиционеры.  К  примеру,  один  из  соискателей 
«места»  единого  кандидата  в  президенты  от  оппозиции,  представитель  «социал-демократии»  и  протестанских  кругов 
Александр Милинкевич на встрече с руководителем польской ассоциации «Восточноевропейский демократический центр» 
Казанецким потребовал со стороны Польши максимально жесткой позиции (вплоть до экономических санкций и других мер 
давления) в отношении Белоруссии.

В свою очередь Казанецкий предложил Миленкивичу максимально использовать данный конфликт для повышения 
своего  рейтинга  среди  оппозиции  в  преддверии  проведения  (по  всей  видимости,  на  Украине)  т.н.  Конгресса 
демократических сил, на котором и предполагается определить этого самого единого кандидата.

Теперь  зададимся  вопросом.  Зачем раскручивается  вся  эта  «польская  карусель»?  Собственно  говоря,  никакого 
особого  секрета  здесь  нет.  Налицо  попытка  осуществить  довольно  грубую  схему  разжигания  религиозно-этнического 
конфликта. В Белоруссии проживает более 400 тысяч поляков, в основном в Гродненской и на западе Витебской областей. 
До сих пор подавляющее большинство из них демонстрировали лояльность по отношению к президенту РБ Александру 
Лукашенко. 

Понятно, что такое положение не устраивает ни определенные круги в Польше, ни тем более оппозицию, которая не 
имеет в Белоруссии какой-либо серьезной электоральной базы. Поэтому,  весь нынешний конфликт подчинен собственно 
одной  цели:  разжечь  национальную  обиду  у  белорусских  поляков  («наших  бьют»)  и  сделать  Гродно  центром 
антипрезидентской фронды с последующим непризнанием в этом городе итогов президентских выборов 2006 года. 

Ну а затем, может последовать ультиматум Александру Лукашенко или/и обращение «демократической польской и 
белорусской» общественности за помощью к Польше и Евросоюзу. Конечно, такой разворот событий представляется (по 
крайней мере пока) маловероятным, но впереди еще почти целый год (а это не такой уж и маленький срок) и, наверное, 
совсем не случайно польская влиятельная газета «Речь Посполита» писала недавно о том,  что Польша не исключает 
возможности возвращения своих Восточных территорий.

Как бы там ни было, но во всем этом шуме заинтересованы, по крайней мере, несколько субъектов ведущейся вокруг 
Белоруссии политической игры.

Во-первых,  это  США  и  Евросоюз,  которым  не  помешает  дополнительное  оправдание  своих  экспансионистских 
устремлений на территории б. СССР. 

Во-вторых, это польское руководство, которому для поправки своего пошатнувшегося внутрипольского авторитета в 
канун  выборов  нужен  небольшой  победоносный  внешнеполитический  кризис  (желательно  под  стягом  защиты 
соплеменников). 

В-третьих, это лидеры белорусской оппозиции. Им необходимо постоянно доказывать западным спонсорам свою 
политическую значимость. 

И, наконец, в четвертых, это сам Александр Лукашенко. Накануне выборов ему нужна идея, объединяющая вокруг 
него граждан.  И ничего лучшего, чем защита мира и территориальной целостности республики от внешних недругов и 
придумать нельзя. А здесь такой подарок от польских реваншистов и поборников третьей Речи Посполитой. Как видим, 
заинтересованы в нарастании кризиса многие, и поэтому надо ждать дальнейшего развития событий.

Конгресс без крыши
8 августа 2005 года, «Белорусская газета»

Янина Болонская
Если верить представителям демократического лагеря, примерно через два месяца страна узнает, кто в следующем 

году будет тягаться с Александром Лукашенко на президентских выборах. Подготовка к конгрессу сторонников перемен — в 
полном разгаре. Решены многие организационные вопросы, но до сих пор неясно,  в какой стране состоится рождение 
«единого».  О  ходе  подготовки  к  конгрессу  в  интервью  корреспонденту  «БДГ»  рассказал  председатель  оргкомитета 
Александр БУХВОСТОВ.

—  Неужели  во  всей  Беларуси  не  нашлось  закуточка,  куда  смогли  бы  на  день  пристроиться  несколько  сотен 
оппозиционеров?

— Заявки на проведение конгресса мы отправляли в 20 горисполкомов и в 52 организации, в собственности которых 
находятся залы, способные вместить 800 человек. В пятницу истек месяц, отведенный законодательством на ответ. За это 
время пришло 26 отказов. В заявках мы не указывали точную дату, называя ее лишь ориентировочно: сентябрь-октябрь, но 
самая популярная причина отказа: «На это время запланировано проведение других мероприятий».
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Так что у нас есть все основания полагать, что конгресс придется проводить за пределами Беларуси. Ведь избрание 
единого кандидата от демократических сил на пост президента — не то мероприятие, когда делегаты бегали бы по лесу, 
прячась за деревьями от омоновцев. Также очевидно и то, что разрешение на проведение такого большого сбора может 
дать только сам Лукашенко.  Но он даже не старается сделать вид,  что в Беларуси есть хоть намек на честную игру. 
Президент  любит  повторять,  что  мы  ему  не  помеха  и  не  конкуренты.  Почему  в  таком  случае  не  дать  возможность 
нормально собраться и поговорить «неконкурентам»? Мол, проводите вы свой конгресс, играйте в политику, а меня народ 
все равно любит, и вы мне ничего не сделаете. Поступать по-спортивному, по-мужски президент явно не хочет.

— Какова повестка дня конгресса?
— Главный пункт — выборы единого кандидата. Второе — разработка программных документов, которые будут 

приняты на конгрессе и лягут в основу предвыборной программы нашего кандидата. Безусловно, есть некоторые наработки, 
но они в основном носят отпечаток взглядов партий на общественно-политические процессы. Отдельным вопросом станет 
разработка  конкретных  требований  демократических  сил  к  органам  государственной  власти.  После  их  принятия  на 
конгрессе планируется, что команда будет собирать подписи граждан под этими требованиями. Также будет принят ряд 
резолюций. Пока предложено несколько вариантов «Обращения к белорусскому народу» и «Обращения к международной 
общественности». Но вопрос еще остается открытым: в зависимости от того, как будут поступать заявки, будут создаваться 
рабочие группы по доработке проектов резолюций.

Конгресс  также  должен  утвердить  создание  политического  совета  и  национального  комитета  как  теневого 
правительства. Политический совет должен стать руководящим органом всей объединенной оппозиции, а единый кандидат 
будет в нем председательствовать. Более детально разработкой программ будут заниматься в национальном комитете. В 
итоге мы хотим, чтобы наш избиратель знал не только, чем мы будем заниматься, придя к власти, но и кто конкретно 
данные обещания будет реализовывать.

— Из кого будут выбирать «единого»?
—  В  качестве  кандидатов  рассматриваются  четыре  кандидатуры:  Анатолий  Лебедько,  Александр  Милинкевич, 

Станислав Шушкевич и Сергей Калякин. Раньше, как известно, их было пятеро, но по объективным причинам Николай 
Статкевич не сможет принять участие в президентских выборах. Названные четыре кандидата сейчас находятся в более 
выигрышном положении, ведь они имеют возможность уже сейчас,  присутствуя на собраниях, проводить агитационную 
кампанию и завоевывать расположение избирателей.

Подчеркну: мы очень заинтересованы в том, чтобы на конгресс пришло как можно больше лидеров, которые до сих 
пор  опасаются  консолидации.  Те  же  Ярошук,  Войтович,  Леонов,  депутаты  группы  «Республика».  Неприятно  слышать 
высказывания  лидера  Белорусской  социал-демократической  партии  (Громада)  Александра  Козулина  о  том,  что 
представителей этой партии выгоняют с районных выборов делегатов конгресса. Это неправда: семь делегатов конгресса, 
избранные  на  собраниях,  принадлежат  к  этой  партии.  Списки  делегатов  конгресса  будут  открыты вплоть  до  дня  его 
проведения. Более того если какой-нибудь известный политический деятель захочет баллотироваться, пожалуйста. Более 
того,  мы  утвердили  списки  приглашенных  делегатов,  в  которые  вошли  Нил  Гилевич,  Рыгор  Бородулин,  Василий 
Старовойтов, Михаил Чигирь, Александр Козулин, депутаты группы «Республика» и многие другие известные люди.

— Как показывает статистика, делегатами на конгресс охотно выдвигают беспартийных граждан. Вы не считаете 
нужным пересмотреть кандидатуры, учитывая этот фактор?

— Александра Милинкевича поддержала Партия БНФ, но он себя позиционирует как беспартийный кандидат. И я как 
председатель оргкомитета действительно вижу необходимость в том, чтобы на пост единого претендовало больше людей. 
И уже поздно надеяться, что накануне выборов, как чертик из табакерки, появится новый сильный влиятельный лидер, 
способный обыграть Лукашенко.

Не секрет, что для полноценной кампании нужно иметь большой ресурс: либо административный, либо финансовый, 
чтобы  перетянуть  на  свою  сторону  уже  сформированные  команды.  В  целом  на  собрании  по  выдвижению  делегатов 
конгресса участвовало около 4 тысяч человек. Значит, мы можем с уверенностью говорить о том, что ресурс в 4 тысячи 
активистов у нас уже есть. Но выдвижение делегатов не закончено, соответственно будет расти и количество сторонников 
перемен, готовых за эти перемены бороться.

Без долгов и без кредитов
8 августа 2005 года, «Белорусская газета»

Сергей Жбанов
В  Беларуси  происходит  постоянное  снижение  внешнего  госдолга,  но  без  всяких  позитивных  последствий  для 

кредитного рынка республики. Виной тому - отсутствие у страны суверенного кредитного рейтинга.
У российских финансистов появился хороший повод для праздника:  международное рейтинговое агентство Fitch 

повысило долгосрочный суверенный рейтинг России по заимствованиям в российской и иностранной валюте с ВВВ - до 
ВВВ. Таким образом, по мнению министра финансов России Алексея Кудрина, были отмечены усилия правительства по 
досрочному погашению долгов страны Парижскому клубу.

   Кудрин считает, что повышение рейтинга не только сблизит доходность российских долговых бумаг и казначейских 
обязательств ведущих стран мира, но и заметно уменьшит стоимость заимствований для российских частных компаний на 
мировом рынке.

   Кроме  того,  это  решение  является  международной  оценкой  российской  валютной  и  курсовой  политики, 
позволяющей иностранным инвесторам наращивать объем инвестиций  в  экономику России.  Это  означает,  что  «любая 
вероятность дефолта стала еще меньше», отметил Кудрин. 
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   Белорусское  правительство  тоже  проводит  последовательную  линию на  снижение  внешнего  госдолга.  Но,  к 
большому сожалению, эти действия до сих пор не находят признания со стороны мирового финансового сообщества.

   По данным Минфина, внешний госдолг Беларуси за первое полугодие 2005г. снизился до $623,7 млн., или на 
15,8% (при утвержденном лимите внешнего госдолга в $2 млрд.). Причем за июнь внешний госдолг уменьшился на 3,8% 
против  2,9%  за  май  и  1,8%  за  апрель.  На  долю  правительства  в  общей  сумме  внешнего  госдолга  приходится  62% 
задолженности, но эта часть долга сократилась с начала года на 10,2%, составив $385,8 млн.

   Особого  внимания  заслуживает  тот  факт,  что  объем  иностранных  кредитов,  полученных  субъектами 
хозяйствования  под  гарантию правительства,  на  1  июля  составил  $237,9  млн.,  что  на  23,5% меньше,  чем на  начало 
текущего года. И это обстоятельство заставляет вновь подумать, так ли уж был прав Александр Лукашенко, когда убеждал 
членов правительства: кредиты не обойдут нас стороной и без рейтинга.

   На совещании в январе текущего года президент подверг сомнению необходимость интенсификации работ по 
получению суверенного кредитного рейтинга, являющихся ключевым элементом совместного плана действий Нацбанка и 
правительства  по  достижению важнейших параметров  прогноза  республики  в  2005г.  Тогда  Лукашенко  предельно  ясно 
сформулировал свою позицию: «Даже если мы не будем иметь этого кредитного рейтинга, а экономика будет нормально 
развиваться, то нам и так дадут кредиты, а государству и правительству эти кредиты не нужны».

   Сейчас  уже  можно  дать  предварительную  оценку  этой  емкой  президентской  фразе.  В  ее  первой  половине 
президент почти угадал: экономика хоть и замедляет темпы развития, но развивается «нормально». Куда сложнее признать 
правоту президента в части кредитов.

   Стоимость валютных кредитов, выделяемых клиентам комбанками на стандартных условиях, продолжает расти и 
колеблется от 14% до 18% годовых. Да и на этих условиях взять валютный кредит негосударственному предприятию очень 
непросто.

   Что же касается иностранных кредитных линий,  то их стоимость,  по признанию министра экономики Николая 
Зайченко, составляет «не менее 12% годовых». Правительство упорно работает над тем, «чтобы сделать эти ресурсы 
более доступными». Но пока, судя по динамике стоимости кредитов, без заметного успеха. И Зайченко не скрывает наличия 
такого  рода  проблем  с  иностранными  кредитными  линиями.  Связаны  они  не  только  с  ростом  учетной  ставки  по 
американскому доллару.

   Самым  естественным  вариантом  снижения  процентной  ставки  по  иностранным  заимствованиям  Беларуси 
является  получение  страной  суверенного  рейтинга  и  последующая  борьба  за  его  увеличение,  чем,  собственно,  и 
занимается российское правительство, привлекающее кредиты по ставке 4,5-5%.

   У Беларуси тоже есть для этого все условия в перспективе, кроме одного - согласия Лукашенко на низкий уровень 
кредитного рейтинга, присвоенного стране изначально. Поэтому страна считает большой удачей привлечение иностранных 
денег под 9-10% годовых, а банковская система вынуждена делать вид, что подобная жесткая позиция президента ничуть 
ей не помешает, например, привлечь в этом году $1 млрд. инвестиций, включая $120 млн. инвестиций в уставные фонды 
банков. Эту сумму глава Нацбанка Петр Прокопович счел в свое время совершенно реальной.

   Остается поверить и дождаться конца года, чтобы услышать торжественный рапорт о небывалом инвестиционном 
прорыве,  а  заодно  и о  цене  победы,  выраженной,  как  обычно,  в  трансакционных издержках,  измеряемых временем и 
деньгами, затрачиваемыми на решение экономических задач.

В трех соснах интеграции
9 августа 2005 года,  БДГ

Валерия Костюгова
После  вступления  в  должность  Владимира  Путина  Кремль  взял  курс  на  продвижение  интеграции  из  области 

высокопарных заявлений в сферу "реальных дел", но столкнулся с энергичным противодействием белорусского лидера, 
маскирующегося под жесты "ускорения" и "укрепления". Аяцков сделал то, чего предыдущий посол Блохин себе никогда не 
позволял: объяснил, что Лукашенко является главным тормозом интеграции. И потом, не увидел того, что видел Блохин, а 
именно, что торговый оборот является главным параметром интеграционного процесса. Аяцков смотрел туда, куда смотрит 
Путин.

Определив три опорных пункта интеграции — единая энергетическая система (и единые условия хозяйствования в 
целом), единая валюта и единая правовая база (Конституционный акт союзного государства), Кремль попеременно пытался 
воплотить  в  реальность  эти  бумажные  декларации.  Попутно  заметим,  что  все  три  позиции  прописаны  в  Договоре  о 
создании союзного государства 1999 года. И российская сторона расценивала свои инициативы как прямое следование его 
духу и букве. В то время как белорусская квалифицировала их в качестве акций по ущемлению белорусского суверенитета.

Поначалу российское руководство попыталось форсировать реализацию положения Договора 1999 г.  о создании 
объединенной  энергетической  системы  (ст.  29;  весной  2002  года  был  подписан  Договор  о  создании  единой 
газотранспортной  системы).  Однодневное  отключение  подачи  газа  в  направлении  Беларуси  в  феврале  2004  г.  зримо 
наметило  пределы  хозяйственной  интеграции  без  проведения  "единой  структурной"  (как  в  договоре)  экономической 
политики.

Объединение финансовых систем также не состоялось. 1 июня 2002 г. в Минске руководители главных финансовых 
учреждений  утвердили план мероприятий по реализации "Плана  совместных действий  правительств  и главных банков 
России и Беларуси в формировании единого экономического пространства и введения единой денежной валюты в союзном 
государстве". Этот план, напомним, предусматривал, что к 2005 году единой валютой станет российский рубль. Сегодня 
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белорусская  сторона  признается,  что  введение  единой  валюты  до  определения  принципов  управления  союзным 
государством и закрепления их в Конституционном акте угрожает белорусскому суверенитету.

Собственно говоря, Конституционный акт (КА) союзного государства в некоторых своих версиях представляет собой 
прямую угрозу белорусскому суверенитету, но именно эту угрозу российская сторона и намерена ввести нынче в оборот, 
ссылаясь  на  то,  что  без  создания  единого  правового  поля  никакие  договоренности  в  рамках  межгосударственных 
отношений работать не будут. Таким образом, в нынешнем политическом сезоне именно к КА цепляется интеграционный 
бронепоезд, а валюта и газ временно дисквалифицированы в прицепные вагоны. Существует несколько типовых проектов 
"локомотива". На наш взгляд, резервы союзной Конституции таковы.

Первый  эскиз  КА  является  плодом  усилий  обновленной  рабочей  группы  Парламентского  собрания  СГ 
(сопредседатели  Б.Грызлов  и  В.Коноплев)  и  в  общих  чертах  воспроизводит  положения  договора  1999  г.  Проект 
предусматривает  принятие  КА  на  референдумах  и  последующую  ратификацию  национальными  законодательными 
собраниями.  Руководящими  органами остаются Высший госсовет,  парламент,  Совмин,  суд.  В ВГС по-прежнему входят 
главы государств,  правительств  и  палат  парламента.  Парламент  состоит  из  двух  палат:  верхняя  формируется  путем 
представительства верхних палат государств-субъектов в соотношении 36 к 36, нижняя избирается в соотношении 75 на 28. 
Всех избирают на 4 года, самых лучших оставляют на новый срок и пр.

В эскизе  есть слова про разграничение предметов  ведения СГ  и  его субъектов.  В исключительное  ведение СГ 
передаются  создание  и  руководство  общими  экономическими,  правовыми  и  оборонными  пространствами.  Можно 
утверждать, что данная модель скорее правового и экономического типа, нежели политического, поскольку политическая 
борьба локализуется в национальных субъектах объединения.

Проект не оговаривает, по какому — российскому или белорусскому — шаблону устанавливаются единые правовые, 
налоговые, торговые и др. нормы. Хотя про то, что они устанавливаются, исписаны тонны бумаги. По всей видимости, по 
умолчанию предполагается, что за основу будет принят наименее экстравагантный с точки зрения международного права 
образец.

Кому нужен такой проект? Практически всем политическим силам России, мечтающим о "возрождении" и "величии" 
малой ценой, т.е. без выпадения РФ из мирового контекста. Этот вариант вполне удовлетворяет менеджмент российских 
естественных  монополий  и  льстит  кремлевской  администрации,  поскольку  не  требует  затратных  мероприятий  для 
воспроизводства имиджа "Россия — центр притяжения" (показательно,  что в  проект  включено положение Комиссии по 
правам человека как иллюстрация колеровского тезиса о мессианской роли России в аспекте продвижения демократии в 
постсоветикуме). С точки зрения обеспечения политического долголетия нынешних глав России и Беларуси данный проект 
никакой ценности не представляет, он не способен предоставить нынешним президентам даже достойный пенсион.

Кому такой проект не нужен? Менее всего он нужен Александру Лукашенко, который неоднократно заявлял, что 
незачем  принимать  КА,  который  "слабее"  договора  1999  г.  И  действительно,  данный  проект  никаких  перспектив  для 
президента и его окружения не открывает, зато урезает известное число полномочий. А если предположить, что будет 
реализована  идея  создания  суда  СГ,  который  будет  заниматься  толкованием  разночтений  актов  СГ  (решения  суда 
обязательны для обеих сторон и обжалованию не подлежат), то комфортному существованию группы лиц, поместивших 
себя в зазоре между законом и справедливостью, пришел бы конец. Посему такой КА здесь почти никому не нравится. 
Вероятность принятия близка к нулю.

Время от времени различные конструкторы предлагают свои авторские версии. В прошлом году их было не менее 
четырех. Собственно различия касаются преимущественно наименований руководящих постов СГ и сферы компетенции 
"генсеков".  Но  случаются  и  новаторские  решения,  как,  например,  предложения  советника  постоянного  комитета  СГ 
профессора Льва Могилевского. Интересны они исключительно с точки зрения "температуры дискурса".

Полагая,  что  "наш  собственный  опыт,  когда  вначале  народ  определил  лидеров,  устанавливалась  власть, 
создавались необходимые управленческие структуры, а затем принимались конституции и другие законы государств" ничем 
не хуже опыта европейского и даже "эффективней его" (в скобках отметим этот остроумный ход: если в Европе право 
предшествует  воцарению,  то  в  наших палестинах  — наоборот),  профессор  предлагает  вначале  избрать  президента  и 
другие руководящие органы СГ и лишь с помощью избранных органов власти установить законодательство СГ, включая и 
КА. Причем президента предлагается избирать не из числа действующих. Предполагается, что на каком-то этапе в союзном 
государстве  будут  три  президента,  но  два  из  них  постепенно  "отомрут".  Избрание  руководящих  органов  предлагается 
осуществить  либо  посредством  ныне  действующего  Парламентского  собрания,  либо  и  вовсе  прямым  назначением  по 
согласованию глав субъектов СГ. Все это предполагается проделать до конца 2005 года.

Нужно  сказать,  что  "быстрый"  проект  все  же  обладает  обаянием  чертежа  вечного  двигателя  (кстати,  он  и 
сопровождается чертежами) и потому был опубликован в газете "Союз" (приложение к "СБ" и "РГ"), но маловероятно, что 
это обаяние сумеют оценить г-да Путин и Лукашенко. Хотя Павел Бородин (активист идеи строительства моста Париж-
Пекин) красоту проекта не отметить не может. Вероятность принятия равна нулю.

"Сильный" проект  является анонимным и регулярно анонсируется в  виде слухов.  Речь идет о  возможности для 
граждан СГ избираться не только в высшие органы союза, но и в органы обеих стран. Оформлено такое право может быть 
либо  в  ст.16  КА,  трактующей  права  граждан  в  виде  ремарки  о  возможности  избираться  в  органы  управления  стран-
субъектов,  либо же замечанием о равенстве политических прав граждан Беларуси и России (можно в виде отдельной 
статьи).

Белорусские официальные лица не проговаривают этот эскиз вслух, но множат туманные намеки, по которым, в 
общем, и можно реконструировать ход мысли. Так, например, когда Лукашенко говорит о том, что Россия настаивает на 
"слабом", или "европейском", варианте объединения, в то время как Беларусь ратует за использование "советского" опыта, 
он имеет в виду примерно следующее.
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В чем, собственно, заключаются различия между двумя типами объединений? Во-первых, если решения органов ЕС 
требуют согласования с органами стран-субъектов, то советский опыт никаких подобных процедур в себе не содержит: 
решения центрального аппарата просто принимаются к исполнению. Во-вторых, граждане СССР (точнее, номенклатура) 
располагали правом занимать руководящие посты не только в органах власти СССР и национальных республик, но и имели 
возможность карьерного передвижения по горизонтали (сегодня руководишь Минпромом Казахстана, завтра — Латвии).

Короче  говоря,  проект  предусматривает  реконструкцию  своего  рода  мини-СССР  с  генсеком  во  главе,  причем 
распоряжения этого лица больше не возвращаются к нему в виде вопросов и предложений. Предположительно такой эскиз 
может  понравиться Красному дому,  но проблема в  том,  что  невозможно правовым макаром предотвратить,  например, 
приход на белорусский престол какого-нибудь губернатора Чукотки и владельца "Челси". Хотя, конечно, если бы можно 
было прописать известную возможность только, скажем, для президентов НОК, то…

Нужно заметить,  что и в  России имеются люди,  которые хотели бы видеть во главе России (или полноценного 
союзного государства) именно президента НОК. Это различного рода евразийцы, национал-коммунисты и "бизнесмены с 
бородами" (которые ходят в церковь и окропляют ламинатные полы в офисах), т.е. доминируемые среди доминирующих, 
люди  с  неправовым  по  преимуществу  сознанием,  мыслящие  возрождение  России  в  категориях  ее  противостояния 
остальному миру (по Уварову и Дугину) и не задумывающиеся о том, что Лукашенко, придя к власти, бороды им быстро 
сбреет и офисы отнимет.

Проект очевидным образом не принимается в расчет большинством политических сил России, включая кремлевский 
"конденсат". Да и в Минске принимают во внимание риски, связанные с этим проектом, посему особой ставки на него не 
делают. Вообще говоря, российская сторона не принимает этот проект в расчет именно по той причине, что белорусская на 
него едва ли решится: Лукашенко в конкурентной борьбе не участвовал 10 лет и едва ли рискнет меряться медийными и 
финансовыми резервами с российскими губернаторами (они такие же популисты,  но в лучшем тонусе).  Так что можно 
принять всерьез обещание Лукашенко, что до президентских выборов в Беларуси "никаких телодвижений в плане единого 
государства,  продления полномочий президентов и игр в политику ради удовлетворения личных амбиций президентов, 
одного и второго, не будет". Резюме: вероятность реализации проекта близка к нулю.

И  в  заключение  следовало  бы  задаться  вопросом:  как  должен  выглядеть  КА,  который  могла  бы  подписать 
белорусская  сторона?  Он  должен  выглядеть  никак.  Точнее,  он  должен  быть  составлен  таким образом,  чтобы каждое 
последующее положение опровергало предыдущее или, по меньшей мере, допускало альтернативную трактовку. Ибо ось 
президентское власти в Беларуси — это право трактовать право. Для осуществления такого права критически необходимо 
отсутствие всевозможных единых правовых инстанций, необходима         правовая неопределенность.

Напомним:  в настоящее время именно российская сторона педалирует конституционный процесс.  В Минске его, 
мягко говоря, игнорируют. Хотя, разумеется, осенняя встреча президентов будет подана, как достойное медийное блюдо. 
Но коль скоро российская сторона сосредоточилась на КА, нетрудно предугадать, что белорусская опять вспомнит о валюте 
или о трубах — а какая ж без этого конституция?

Но остается один тонкий момент. Выйти из договора 1999 г., т.е. оставить интеграционный процесс в покое, можно 
только  одним  способом.  Посредством  референдума.  И  поскольку  на  такой  референдум  стороны  решиться  пока  не  в 
состоянии, они обречены блуждать в своих трех соснах.

Минск готов идти на уступки только в ответ на молчание Варшавы
11 августа 2005 года, БЕЛТА

Мария Садовская

Белорусско-польская  напряженность  на  минувшей  неделе  вылилась  в  новые  политические  заявления,  всплеск 
гражданской активности белорусской молодежи и проблемы с выдачей виз.  Ситуация далека от  разрешения:  призывы 
официального Минска утихомирить польскую прессу и политиков не находят отклика в Варшаве.

Если в  конце  июля  громкими  заявлениями  о  белорусско-польском конфликте  изобиловали  сообщения  польских 
властей,  то  на  прошлой  неделе  эстафету  перехватила  белорусская  сторона.  5  августа  для  прессы  ситуацию 
прокомментировали посол Беларуси в Польше Павел Латушко и заместитель министра иностранных дел РБ Александр 
Михневич.

Белорусская  власть  предлагает  свой  рецепт  выхода  из  ситуации:  Польша  должна  просто  публично  “забыть”  о 
ситуации с Союзом поляков на Беларуси. “Во-первых, первоначальным выходом было бы уменьшение антибелорусского 
нагнетания  в  польской  прессе  и  уменьшение  внимания  к  проблематике  Союза  поляков  на  Беларуси.  Это,  во-вторых, 
привело бы к тому, что польские политики стали бы меньше комментировать этот вопрос в польской прессе. А в-третьих, 
это  создало  бы условия  для диалога  и  компромиссного  выхода  из  этой  ситуации”,  — заявил П.  Латушко  в  интервью 
польской радиостанции “TOK FM” 5 августа.

А. Михневич в свою очередь призвал коллег в Польше “не тратить время, энергию, деньги, а сосредоточиться на 
действительно важных вопросах, которые существуют в отношениях между нашими странами и обсуждение которых мы 
неоднократно инициировали”. При этом дипломат добавил, что общественность, в том числе и польская, сама понимает, 
“где зерна, а где шелуха”.

Действительно, официальному Минску было бы выгоднее, если бы поляки — что на территории Беларуси, что за ее 
пределами — занимались “изучением культуры, языка, истории своей нации”. Не зря об этом говорил и Станислав Буко, 
председатель Комитета по делам религий и национальностей при Совете министров РБ на пресс-конференции 4 августа. 
Еще до признания съезда Союза поляков на Беларуси нелегитимным новоизбранная председатель Анжелика Борис на 
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встрече с ним якобы “обещала, что никакой политики в деятельности организации не будет”. И стороны даже набросали 
“план  совместных  действий”.  С.  Буко  подчеркнул,  что  новый  съезд  СПБ,  запланированный  на  27  августа,  позволит 
“преодолеть раскол” и “объединиться вокруг вновь избранного руководства” и “ветвей власти на всех уровнях”.

Итак,  польской стороне предлагают: успокойте своих политиков, которые слишком активно делают заявления по 
белорусскому  вопросу,  и  прессу.  И  тогда,  может  быть,  все  разрешится  “компромиссно”  —  то  есть  так,  как  хочется 
официальному Минску.

Однако на поляков просьба промолчать должным образом не действует. Возможно, дело даже не в гордости нации, 
которая в этом году отмечает 25-летие покончившей с коммунистическим строем “Солидарности”.  В Польше просто не 
понимают того языка, которым выражаются белорусские чиновники.

Так, несмотря на свободный польский, П. Латушко так и не нашел понимания у радиожурналиста по поводу того, 
зачем задержали и осудили мирно собравшихся в Щучине активистов СПБ. В ответ на напоминание посла о том, что и 
Польша, и Беларусь находятся не где-нибудь в Африке, а в Европе, журналист отметил: “Господин посол, не обижайтесь, но 
я скажу так: до той поры, пока люди, которые просто встречаются и разговаривают друг с другом на свежем воздухе, не 
делая ничего плохого, будут в вашей стране арестовываться, она будет Африкой”. “А я скажу так, что Беларусь была и есть 
европейским народом и всегда будет в Европе. Нужно понять Беларусь и белорусов и дать им право самим решать, каким 
будет будущее Беларуси. Поймите это, это очень важно”, — парировал П. Латушко.

Возможно, поляки и не прочь были бы предоставить белорусам определять свое будущее, но не так просто понять, 
кому верить.

Так, 4 и 5 августа здание посольства Польши в Минске пикетировали Белорусский республиканский союз молодежи и 
незарегистрированный  Молодой  фронт.  БРСМовцы  то  стирали  фальшивые  доллары  в  специально  установленной 
стиральной  машине,  то  пилили  бревна  пилой  с  намотанным  на  рукоятку  польским  флагом.  Все  это  должно  было  в 
аллегорической  форме  указать  полякам  на  то,  что  они  “продались  американцам”  и  сами  рушат  польско-белорусские 
отношения.

Акцию незарегистрированного Молодого фронта, который пытался продемонстрировать солидарность с поляками, 5 
августа разогнал ОМОН. Часть активистов организации была задержана. Но это, исходя из логики П. Латушко, Польшу 
волновать не должно: “Никто никого не будет арестовывать, если они будут идти путем права. Это нужно понимать”.

Что же предпринимается в ответ польской стороной?
Во-первых, пока что никто не слушается призывов сократить вещание для Беларуси. Наоборот: будет увеличено 

число программ, посвященных Беларуси, на Польском общественном телевидении. По словам руководителя телевидения 
Яна Дворака, речь идет об информационных программах на каналах, которые сейчас принимаются в Беларуси, в частности 
на TV Polonia, включая его бюро в приграничном Белостоке.

Кроме  того,  польские  СМИ начали  печататься  на  белорусском языке.  Как  сообщает  Radio  Polonia,  на  прошлой 
неделе в Гродно была доставлена первая партия популярной польской газеты Fakt, где на первой странице было написано 
“Польшча з вамi”. Намерение печатать статьи по-белорусски выказало также издание Strony demokracji.

Во-вторых,  поляки продолжают ездить в Беларусь (пока их туда пускают).  1 августа здесь побывал вице-спикер 
польского  парламента  и  кандидат  в  президенты  Польши  Дональд  Туск.  Он  встретился  с  “мятежной”  А.  Борис  и  по 
возвращении домой дал пресс-конференцию,  на которой заявил,  что проблемы польского меньшинства в Беларуси не 
будут оставлены без внимания, что деньги на СПБ не должны выделяться на поддержку Тадеуша Кручковского и что на 
саму Беларусь должно быть оперативно организовано теле- и радиовещание с “правдивой информацией”.

На заявления политика оперативно отреагировали белорусский МИД и КГБ. Первый назвал визит “политическим 
трюком”  и  заявил,  что  хотел  бы  “предупредить  на  будущее  подобных  вояжеров,  что  такие  поездки,  разжигающие 
национальную рознь, будут решительно пресекаться в соответствии с нормами международного права и национальным 
законодательством”.

Органы  госбезопасности  были  не  менее  суровы.  “Мы  располагаем  информацией  о  том,  что  в  Польше  есть,  к 
сожалению, еще деятели, которые хотят путем приезда в Республику Беларусь поднять свой низкий политический рейтинг в 
преддверии  парламентских  и  президентских  выборов  в  Польше,  —  заявил  начальник  Управления  по  защите 
конституционного строя и борьбе с терроризмом КГБ Александр Толсташов. — В связи с этим я уполномочен заявить, что 
Комитет  госбезопасности  будет  жестко  контролировать  приезды  указанных  лиц  и  принимать  конкретные  меры  по 
пресечению их противоправной деятельности в соответствии с законодательством Республики Беларусь”.

Тем временем официальный Минск продолжает подчеркивать, что именно польская сторона усугубляет конфликт. 
Так, сначала С. Буко, а затем и П. Латушко рассказали журналистам трогательную историю о том, как 50 детям польского 
происхождения из Щучина не вручили в Гродно групповую визу на поездку в Польшу на оздоровление.

“Это, конечно, глупости. И мягко говоря, не до конца правда, — прокомментировал заявления 5 августа директор 
консульского  департамента  и  полонии  МИДа  Польши  Матей  Шиманский.  — Все  дети,  которые  хотели  получить  визу, 
получили ее еще в тот же самый день. Для них были созданы специальные процедуры”. Консул Польши в Гродно Януш 
Домбровский  в  интервью  радио  “Свобода”  сообщил,  что  Польша  вообще  не  выдает  групповые  визы  —  только 
индивидуальные, с которыми у детей проблем не было: “Приехали их родители и в тот же день получили визы для детей”.

О  том,  что  посольство  Беларуси  3  августа  отказало  в  выдаче  виз  одиннадцати  членам  организации  Mlodziez 
Wszechpolska, а 6 августа польский журналист Мартин Смяловский был отправлен назад с польско-белорусской границы, 
белорусы скромно умалчивают.

Судя  по  всему,  противостояние  между  Беларусью  и  Польшей  в  ближайшее  время  вряд  ли  разрешится  к 
удовлетворению одной из сторон. И пострадать от этого могут не только политические и общественные деятели, но и 
простые граждане.  Сложно представить  себе  эффективную работу  польского  посольства,  в  котором нет  руководителя 
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высокого  ранга:  временный поверенный в  делах  Польши в  Беларуси  Анджей Ольборский  5  августа  покинул  страну  в 
соответствии с решением белорусского МИДа, посол Тадеуш Павляк по-прежнему отозван.

Попытки доступа альтернативной информации в Беларусь тоже, скорее всего, будут пресекаться. “Можно установить 
у  границы свои  радиоустройства  с  мощным излучением,  работающие  на  той  же  частоте,  что  и  польские.  Они смогут 
заглушить незаконно распространяемый сигнал”, — заявил БЕЛТА замминистра связи Владимир Теслюк.

Такая ситуация может даже устраивать тех, кто заинтересован в еще большей международной изоляции Беларуси. 
Вопрос  только  в  том,  готовы ли  пожертвовать  своими  свободами  жители  западных  областей  Беларуси,  привыкшие  в 
выходные  выезжать  к  соседям  за  покупками  и  доверять  польскому  прогнозу  погоды  больше,  чем  отечественным 
метеорологам.

Дуем щеки
11 августа 2005, «Белорусские новости»

Андрей Суздальцев
Блуждание  между  Москвой  и  Минском  нового  посла  РФ  придало  особую  пикантность  политической  ситуации, 

сложившейся в вотчине А.Лукашенко на пороге нового политического сезона. Постоянные оттяжки с отъездом г-на Аяцкова 
и даже исчезновение на пороге железнодорожного вагона привлекли внимание не только белорусской, но и российской 
общественности.  Судя  по  всему,  в  Первопрестольной  отдают  себе  отчет  в  том,  что  в  результате  появления  бывшего 
саратовского губернатора в минских посольских покоях у новостных каналов прибавится работы в белорусской столице. Во 
всяком случае будет любопытно понаблюдать, как уживутся в «одной берлоге» два близких по темпераменту и одинаково 
считающих свои нынешние должности чем-то временным политических «медведя».

Можно  не  сомневаться,  что  новый  посол  РФ  не  оставит  без  своего  внимания  ни  одного  поворота  постепенно 
набирающей свой ход кампании по очередным выборам А.Лукашенко на пост президента. Наблюдение за реакцией главы 
белорусского  государства  на  комментарии  из-за  посольского  забора  поможет  белорусской  «элите»  представить  всю 
полифоничность  и  многоцветие  российского  политического  бомонда,  о  включении  в  состав  которого  представителей 
белорусского правящего класса не раз толковал белорусский президент. Так что можно считать, что, назначив Аяцкова 
послом в Минск, Москва одновременно организовала «мастер-класс» для высшей белорусской номенклатуры, для которой 
до сего времени молчаливое просиживание штанов на многочисленных заседаниях в Администрации президента являлось 
вершиной карьерного роста. В общем, хотели потягаться с российской элитой — вот вам Аяцков. Потренируйтесь пока на 
нем, если ноги унесете…

Попутно  возникла  интересная  «загогулина».  Вместо  открытой  политической  поддержки  планов  действующего 
президента союзной с Россией державы увековечить свое правление еще лет на пять официальный Минск получает не 
только  уже  ставшее  традиционным  с  октября  2004  года  гробовое  молчание  Кремля,  но  и  говорливого  посланника.  В 
результате  последнего  его  «разговора»  на  берегах  великой  русской  реки  Волги  господин  Аяцков,  видимо,  вспомнив 
классическую  русскую  литературу,  вдруг  жестко  заявил,  что  А.Лукашенко  не  может  претендовать  на  роль  не  то  что 
«владычицы морской» или «царицы», но даже и «дворянки столбовой», а следовательно, не быть ему, Аяцкову, «рыбке 
золотой»,  у  А.Лукашенко  «на  посылках».  Получай,  мол,  белорусский  президент  «землянку»  в  Дроздах  с  «разбитым 
корытом» и нечего «щеки дуть», претендуя на допуск к российскому «ядерному чемоданчику». Давненько никто так  не 
ставил Лукашенко на место…

Естественно,  «воевода»,  а  ныне  посланник  московский  Дмитрий  Аяцков  в  корне  не  прав.  Вся  деятельность 
белорусского президента и заключается в неустанном «надувании щек» по поводу своей глобальной незаменимости на 
президентском посту.  По сути,  А.Лукашенко  посвятил себя активному «раздуванию» всего,  что  попадется под  руку,  — 
библиотеки, в которой вдруг оказались свободные площади (зачем столько строили?);  спутника, который из российско-
белорусского вдруг  стал чисто белорусским и уже до старта позволил Беларуси войти в число «ведущих космических 
держав»  за  каких-то  9  млн  долларов  (цена  двух  средних  более-менее  современных свинарников);  медицины,  которая 
иногда на экране телевизора даже кого-то лечит; агрогородков с барами, клубами и населением, одичавшим от повальной 
безработицы, и т.д. Намедни кто-то из государственных тележурналистов, видимо, совершенно одурев от президентского 
пиара, вдруг заявил, что в будущем полете на Марс будет участвовать и белорусский космонавт. И это правильно, мы все 
уже сейчас знаем, как этого будущего марсианина зовут…

Правда,  раздувание  политических  «щек»  не  содействует  попыткам  Минска  завязать  с  Москвой  хоть  какой-то 
перспективный торг о своем политическом будущем. Естественно, с Москвой можно и не торговаться, можно вообще ее 
проигнорировать, так как ее влияние на Беларусь значительно, но не монопольно. Действительно, столь ли важны для 
современной Беларуси помощь и поддержка Москвы? Да, белорусов после стольких лет интеграционного оболванивания 
трудно убедить жить в холодных квартирах без горячей воды, как пришлось несколько лет пострадать жителям Балтии в 
начале 90-х. Привыкли к некоторому интеграционному комфорту. Экономика тоже привыкла к газу за треть мировой цены, 
нефти — на 30% дешевле, чем у соседей, допуску на российский рынок, кредитам по первому слову. Привыкла и внешняя 
политика,  позволяющая  себе  под  российским «зонтиком»  изображать  из  Беларуси  «единственную  в  Европе  подлинно 
независимую и суверенную державу». Выживет ли без всего этого Беларусь? Крайне тяжело, так как даже наш хваленый 
рост экспорта в страны ЕС непосредственно связан с продажей переработанной российской нефти (картошку и трактор 
«Беларусь» в Нидерланды мы не поставляем).

Однако даже в случае худшего сценария страна удержится на карте мира. Но это будет другая Беларусь и с другими 
властями. Вот здесь-то и «зарыта собака». Политическая карьера А.Лукашенко непосредственно связана с интеграционным 
процессом,  выродившимся  в  белорусских  условиях  в  регулярный  отчет  «батьки»  —  доставалы  «дефицита»  перед 
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многочисленным загребущим «семейством» из директората, агрогенералов, внешторговцев, банкиров и таможенников, для 
пропитания  которых  нужно  тянуть  трубы  с  газом  и  нефтью,  автопоезда  с  транзитом,  а  также  разгружать  склады 
предприятий от неликвидного на мировом рынке товара.

Так  что  политическая  поддержка  от  Москвы  нужна  лично  А.Лукашенко.  Может  ли  он  без  нее  обойтись? 
Действительно,  зачем белорусский президент потратил почти год, уговаривая Кремль поддержать его конституционный 
референдум,  а  в  итоге  провел свой  всенародный опрос  под  гробовое  молчание  российской  исполнительной  власти  и 
антилукашенковскую кампанию, развернувшуюся на российских телеканалах в октябре 2004 года? Может быть, мы сами 
себе голову морочим и по примеру белорусского президента «дуем щеки», говоря, что А.Лукашенко не решится и т.д., а он 
решится со всеми печальными последствиями для страны, ее народа и для той же Москвы?

Конечно, решится, у него нет другого выхода, но ситуация сейчас не 2004 года. Референдум мир не признал. Исходя 
из  этого  факта  для  основной  части  мира  и  большинства  членов  СБ  ООН участие  А.Лукашенко  в  выборах  2006  года 
является  незаконным.  Но  вспомним  сентябрьский  2004  года  комментарий  У.Латыпова:  «Референдум  —  это  еще  не 
выборы».  Прав  был  Урал  Рамдракович,  так  как  одно  дело  не  признать  итоги  всенародного  опроса,  а  другое  — 
президентских выборов. Но как их мир признает, не признав в свое время права А.Лукашенко на «третий срок»? Осталась 
Россия. Признание уже сейчас вполне понятных итогов выборов 2006 года Москвой смикширует непризнание всего мира. 
Однако сомнительно, что за месяц до выборов в Беларуси В.Путин, проводя в роли председателя заседание «восьмерки» в 
Санкт-Петербурге, станет объяснять главам ведущих стран мира необходимость поддержки А.Лукашенко. Это будет даже 
не скандал, а нечто невиданное.

А.Лукашенко  патологически  не  умеет  хранить  тайны.  Посчитав,  что  шесть  дней  отмалчиваться  для  В.Путина 
слишком  много  чести,  и  нарушив  договоренность  с  российским  президентом,  он  провел  пресс-конференцию.  Причем 
присвоил себе право цитировать В.Путина в любом месте и в любом контексте. И все бы ничего, если бы не переборщил в 
традиционном «надувании щек». В итоге возник странный винегрет из нестыкующихся блоков. Суммируем мажор: «Мы 
договорились  о  дальнейшем развитии  интеграции наших  стран и  дальнейших  реальных  шагах  в  наших  союзнических 
отношениях»,  «Мы договорились  с  президентом России,  что,  несмотря  на  внутриполитическую  ситуацию  и  ситуацию, 
складывающуюся вокруг наших стран, мы будем действовать в едином ключе», «Он (В.Путин. — А.С.) согласился со мной, и 
что, по его данным, внутриполитическая ситуация в нашей стране абсолютно стабильна. Более того, высказал поддержку и 
удовлетворение тем процессам, которые происходят внутри Беларуси как в области экономики, так и в социальной сфере». 
Возникает ощущение, что на союзном «фронте» все отлично и недалек тот день, когда место России в СБ ООН займет 
Союзное государство России и Беларуси. Тем более что, отвечая «некомпетентным российским политикам», белорусский 
президент заявил: «Нам ничего активизировать не надо, мы идем гораздо дальше и глубже в интеграционной политике, 
нежели Российская Федерация».

Однако  вдруг  выясняется,  что  Высший госсовет  СГ из  планируемого  сентября укатил в  ноябрь,  от  которого  до 
Всебелорусского народного собрания рукой подать. А вопрос, вынесенный на этот совет, пока один — обсуждение (в сто 
первый раз!) проекта Конституционного акта… Вот тут и зародилось подозрение, что политическую поддержку от В.Путина 
А.Лукашенко не получил и идет на выборы без прикрытия.  Если так,  то  это и есть главный итог  встречи в  Завидово. 
Остальные «успехи» говорят не о  пробивной силе А.Лукашенко,  а  о  том,  что Москва махнула рукой:  «хочешь дальше 
играться в интеграцию, ну так забавляйся»...

Затем туман вокруг последних встреч двух президентов стал рассеиваться на глазах. Не осталось сомнений в том, 
что именно искал А.Лукашенко в Сочи, Москве и Завидово — политическую поддержку: «Что касается поддержки, я не могу 
обидеться на президента России. Он всегда меня поддерживал и...  страну, которая проводит правильную,  нормальную 
политику в интересах Российской Федерации… В России понимают, что единственный надежный союзник у них остался 
один». При этом ни слова о политической поддержке участия белорусского президента в выборах!

Что же остается А.Лукашенко? Бодриться, полагаться на самого себя: «Я не втягиваю Российскую Федерацию, как и 
в прошлые выборы, во внутриполитический процесс в Беларуси. Мы сами, у нас хватает ума, силы, убедительности, а у 
нашего народа — рассудительности, чтобы сделать соответствующие выводы». Очень душещипательно, если не знать, что 
оставшееся до выборов время Минск будет занят прежде всего тем, чтобы «втягивать Российскую Федерацию» на свое 
политическое  поле  в  качестве  политической  поддержки.  Ведь  Александр  Григорьевич  появился  в  Завидово,  имея  «на 
плечах» польский кризис.

Формально,  начиная  этот  кризис,  белорусские  власти  исходили  из  традиций  посттоталитарной  национальной 
уравниловки  —  все  национальные  общины  должны  сидеть  по  культурным  гетто  и  славить  вождя.  Но  они  не  учли 
особенностей: одно дело контролировать общества советских эмигрантов-маргиналов, другое — держать под контролем 
мощную и структурно объединенную (в том числе и религией) общину выходцев из страны — члена ЕС и НАТО.

После Завидово польский кризис для Минска оказался картой отыгранной, и возникло ощущение, что белорусское 
руководство  не  против  закопать  «топор  войны».  Но  оказалось,  что  Варшава  тоже  любит  помахать  дипломатическим 
«томагавком».  Польскому  руководству  кризис  оказался  весьма кстати.  В  Польше скоро  выборы.  Кроме  того,  Варшава 
никогда  не  упустит  момента,  чтобы  подчеркнуть  свое  «приграничное»  положение  и  свою  особую  европейскую 
«цивилизаторскую» роль. В итоге конфликт усилиями обеих сторон вышел из-под контроля.

Нельзя не отметить, что А.Лукашенко, как говорится, «шестым чувством» ощущает опасность: «Вы понимаете, что 
мы ввязались в очень тяжелое противостояние. Как в народе говорят, в драку». Но тут как тут снова вылез соблазн втянуть 
и Россию в конфронтацию с НАТО, Вашингтоном и заставить не мытьем, так катаньем признать итоги выборов 2006 года у 
«единственного союзника». Вот и взваливает А.Лукашенко на Запад ответственность за взращенный собственными руками 
кризис.
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Нет  нужды  объяснять,  насколько  это  сложная  и  чреватая  самыми  невероятными  изгибами  игра.  Безусловно, 
А.Лукашенко проиграет в ней. Просто потому, что и Варшава, и Москва гораздо искушеннее и опытнее в «разруливании» 
подобного рода конфликтов.

В  итоге  А.Лукашенко  грубо  спровоцировали  свои  же  горе-инициативщики.  19  июля  он  явился  к  российскому 
президенту и выложил на стол все «домашние заготовки», а уехал домой ни с чем. Все свои карты белорусская сторона 
добровольно раскрыла за 6 месяцев до формального старта предвыборной кампании. Но ничего, не впервой, «надуем 
щеки» и ввяжемся в бой…

Интервью посла РБ в России Владимира Григорьева РИА 
"Новости"

15 августа 2005 года
- Какова основная внешнеполитическая задача белорусско-российской интеграции?
-  В  первую  очередь,  хочу  особо  отметить:  нас  не  могут  не  радовать  успехи  России  -  нашего  ключевого 

стратегического союзника и партнера - в наращивании взаимовыгодного международного политического и экономического 
сотрудничества. Мы, белорусы, благодарны нашим российским коллегам за их понимание и поддержку Беларуси по многим 
вопросам.  Но  очевидно  и  другое  -  время  требует  новых,  адекватных  более  высокому  уровню  интеграции  подходов  к 
координации  нашей  внешнеполитической  деятельности  -  особенно  в  условиях  дальнейшего  формирования  Союзного 
государства.

Основная внешнеполитическая задача белорусско-российской интеграции - строгое соблюдение всех общепринятых 
международно-правовых  норм.  Это  нужно  для  сохранения  бесспорного  статуса  Республики  Беларусь  и  Российской 
Федерации как суверенных государств, для закрепления международной правосубъектности наших стран. Это необходимо 
и  для  максимально  полного  использования  внешнеполитического  потенциала  Союзного  государства  как  эффективного 
механизма реализации совпадающих интересов Беларуси и России на международной арене.

Важнейшее значение для содержательного наполнения взаимодействия и выработки единых подходов обеих стран к 
ключевым международным проблемам имеют регулярные встречи Глав государств и правительств Беларуси и России, 
руководителей  внешнеполитических  ведомств,  парламентариев,  представителей  общественных  организаций,  а  также 
дипломатов наших стран.

Рассмотренные  Президентами  наших  государств  на  заседании  Высшего  Государственного  Совета  Союзного 
государства Беларуси и России 22 апреля текущего года в Москве, а также в ходе состоявшихся переговоров в резиденции 
«Завидово» 20-21  июля (это была пятая встреча лидеров  наших государств  в  текущем году)  основные текущие итоги 
союзной  интеграции,  приоритетные  направления  развития  белорусско-российского  взаимовыгодного  партнерства 
убедительно свидетельствуют: дальнейшее сближение Республики Беларусь и Российской Федерации будет продолжено.

Тесное взаимодействие между внешнеполитическими ведомствами Беларуси и России определяется комплексом 
задач,  стоящих  перед  нашими  странами  в  сфере  двусторонней  интеграции  и  союзного  строительства,  а  также 
произошедшими серьезными изменениями на международной арене.

Сотрудничество Беларуси и России в этой сфере осуществляется на основе двухгодичных программ согласованных 
действий в области внешней политики государств-участников Договора о создании Союзного государства. Ход реализации 
этих документов регулярно рассматривается на белорусско-российских межмидовских консультациях и заседаниях органов 
Союзного государства. За последнее время уровень взаимодействия Министерств иностранных дел Беларуси и России 
существенно вырос. Ресурсы дипломатических ведомств Беларуси и России интегрируются в целях поэтапного перехода от 
координации позиций к согласованной внешней политике.

-  Какие  направления  белорусско-российского  внешнеполитического  сотрудничества  являются 
приоритетными? 

- В нынешней Программе, которая была утверждена в Москве на заседании ВГС в апреле с.г., охвачен весь спектр 
актуальных  вопросов  взаимодействия  двух  стран  в  международных  делах.  Предусмотрены  конкретные  мероприятия, 
направленные  на  реализацию  таких  стратегических  задач,  как  дальнейшее  укрепление  союзных  отношений  между 
Беларусью и Россией, защита и продвижение их интересов на международной арене, обеспечение благоприятных внешних 
условий для устойчивого социально-экономического развития двух государств.

Приоритетными направлениями белорусско-российского сотрудничества во внешнеполитической сфере являются: 
- углубление взаимодействия с партнерами по СНГ, 
- обеспечение согласованной позиции в ООН, ОБСЕ и других международных организациях, 
- взаимодействие в вопросах региональной и европейской безопасности, 
- выработка эффективной консолидированной линии в отношении сотрудничества с Европейским Союзом, 
- широкий спектр разоруженческой проблематики, 
- борьба с терроризмом, незаконным оборотом наркотиков, транснациональной организованной преступностью.
Особо следует выделить сотрудничество наших стран в рамках Организации Объединенных Наций. Это – одно из 

наиболее  плодотворных  и  результативных  направлений  взаимодействия,  полностью  отвечающее  стремлению  двух 
государств к координации внешнеполитических усилий.

Белорусская и российская делегации выступают с единых позиций в Комиссии ООН по правам человека (КПЧ). В 
частности, в рамках 60-й сессии КПЧ (15 марта – 23 апреля 2004 года, Женева) делегации двух стран предпринимали 
совместные меры по противодействию принятию не отвечающих интересам обеих стран решений. Со стороны России было 
оказано содействие в работе с государствами-членами Комиссии по проекту резолюции по Беларуси. Являясь членом КПЧ, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

63



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

российская сторона предложила Комиссии отказаться от рассмотрения антибелорусского проекта, потребовала проведения 
по нему голосования и проголосовала против.

Хорошим примером взаимодействия Беларуси и России в правозащитной сфере стало принятие в ходе 60-й сессии 
КПЧ совместного  белорусско-российского  проекта  резолюции «Недопустимость  определенных видов  практики,  которые 
способствуют  эскалации  современных  форм  расизма,  расовой  дискриминации,  ксенофобии  и  связанной  с  ними 
нетерпимости». В одобренной КПЧ резолюции внимание международного сообщества привлекается к росту выступлений 
различных  экстремистских  политических  партий,  движений  и  групп  и  содержит  призыв  к  государствам  принимать  все 
необходимые меры для пресечения их деятельности.

Отрадно, что белорусы и россияне традиционно активно взаимодействуют в ООН для повышения эффективности 
использования  информационного,  политического  и  экспертного  потенциала  Организации  Объединенных  Наций  и  ее 
институтов для решения общих пост-чернобыльских проблем.

Важным  компонентом  согласования  внешнеполитической  линии  наших  стран  является  работа  в  региональных 
организациях. В первую очередь тех, где на правах полноправного участника задействован только один участник Союзного 
государства.  Беларусь и Россия действуют сообща в рамках таких европейских структур,  как:  Центрально-европейская 
инициатива, Совет государств Балтийского моря, Организация Черноморского экономического сотрудничества, "Северное 
измерение" ЕС.

Наши  страны  активно  работают  в  Евразийском  экономическом  сообществе,  стремятся  наполнить  его  работу 
конкретным содержанием.

Проводится  скоординированная  линия  на  развитие  и  укрепление  Организации  Договора  о  коллективной 
безопасности  (ОДКБ)  с  целью  превращения  ее  в  эффективный  инструмент  функционирования  системы  коллективной 
безопасности  на  постсоветском  пространстве.  Осуществляется  последовательная  работа  по  обеспечению 
сбалансированного подхода государств-членов на всех направлениях зоны ответственности ОДКБ.

Активизирована координация позиций в вопросах расширения диалога с ОБСЕ по военно-политическим аспектам 
безопасности  в  Европе,  укрепления  в  этом  отношении  Форума  ОБСЕ  по  сотрудничеству  в  области  безопасности, 
продвижения совместных предложений, направленных на сохранение действующих режимов контроля над вооружениями, 
поддержания стратегической и региональной стабильности.

Наши  страны  стремятся  обеспечить  собственную  безопасность  в  условиях  расширения  НАТО  на  Восток.  Мы 
стремимся, чтобы эта организация выполняла принятые на себя обязательства по неразмещению на территории новых 
государств-членов на постоянной основе существенных боевых сил Альянса. Координируются вопросы участия в работе 
Совета Евроатлантического партнерства.

О  вопросе  присоединения  Беларуси  и  России  ко  Всемирной  торговой  организации  (ВТО).  Обе  наши  страны 
заинтересованы в этом. Вместе с тем, наши государства исходят из необходимости обеспечения адекватных возможностей 
защиты своих внутренних рынков. Полагаю, ответ на неоднократно задававшийся абсурдный вопрос – а не вступить ли 
России  в  ВТО  «за  Беларусь»  –  очевиден:  мы  должны  вступать  синхронно,  но  как  два  самостоятельных  субъекта 
международного права.

Российские загранучреждения оказывают помощь белорусским гражданам, попавшим в трудные ситуации в странах, 
где  отсутствуют  белорусские  представительства.  По  просьбе  российской  стороны  Беларусь  передала  в  МИД  России 
перечень полномочий по защите прав и интересов белорусских граждан в иностранных государствах, в которых отсутствуют 
дипломатические представительства и консульские учреждения нашей страны.

Считаю немаловажным тот  фактор,  что  на  постоянной  основе  ведется подготовка  дипломатических  кадров  для 
Беларуси в МГИМО(У) и Дипломатической академии МИД России. 

Сохраняя  оправдавшие  себя  формы  внешнеполитического  взаимодействия,  стороны  вырабатывают  новые 
механизмы сотрудничества. 

В  частности,  на  регулярной  основе  стали  созываться  совместные  заседания  коллегий  МИДов  двух  стран  для 
обсуждения  всего  спектра  проблем мировой  политики,  выработки  общих  подходов  и  постановки  конкретных  задач  по 
отдельным направлениям работы.

В рамках указанной Программы, в этом году намечено провести более 30 раундов межмидовских консультаций.
- Как развивается сотрудничество между Национальным собранием Республики Беларусь и Федеральным 

Собранием Российской Федерации на международной арене?
- В настоящее время продолжается практика взаимных консультаций парламентских делегаций Беларуси и России 

накануне,  в  ходе  и  по  итогам  участия  в  мероприятиях  по  линии  межпарламентских  организаций.  Мы  совместно 
противодействуем инициативам государств, принятие которых может негативно сказаться на наших странах.

Мы  благодарны  россиянам  за  ту  помощь  и  поддержку,  которые  они  оказали  нашей  стране  в  отражении  ряда 
недружественных акций Запада в отношении Беларуси по линии Парламентской Ассамблеи Совета Европы. Благодаря 
твердой  позиции  Российской  Федерации  стало  возможным  восстановление  полномочий  Национального  собрания 
Республики Беларусь в Парламентской ассамблее ОБСЕ. Я расцениваю этот факт как искреннюю демонстрацию высокого 
уровня доверия, традиционно характеризующий отношения между нашими странами и нашими народами. 

В нашей стране существуют политические и экономические условия для решения надуманного так называемого 
"белорусского  вопроса"  в  Европе,  и  они  значительно  лучше,  нежели  в  некоторых  странах  СНГ,  –  но  более  активная 
поддержка России, убежден, могла бы быстрее преломить ситуацию в нашу общую пользу. Сегодня в этом направлении 
наши российские друзья стали действовать с продуктивным напором. И мы за это им весьма благодарны.
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В рамках Межпарламентского союза делегации наших стран эффективно сотрудничают в геополитической группе 
"Евразия"  –  совместно  продвигают  белорусские  и  российские  кандидатуры  на  вакантные  места  в  органах  МПС, 
консолидировано взаимодействуют с зарубежными депутатами.

В  текущем  году  белорусские  и  российские  депутаты  приняли  активное  участие  в  работе  112-й  конференции 
Межпарламентского союза, которая состоялась в апреле на Филиппинах, а также выступили с единых позиций на 14-й 
сессии Парламентской ассамблеи ОБСЕ в июле текущего года в Вашингтоне.

Могу  с  полной  ответственностью  в  очередной  раз  подтвердить:  Беларусь  окажет  всю  возможную  поддержку 
конкретных инициатив и шагов России своей последовательной, взвешенной внешнеполитической линией. 

-  Известно,  что  28  июля  с.г.  польские  власти  приняли  решение  об  отзыве  из  Минска  своего  посла  в 
Республике Беларусь. По Вашему мнению, что лежит в основе белорусско-польского конфликта? 

-  Напомню,  что  конфликт  начался  после  довольно  тривиального  события:  Министерство  юстиции  Республики 
Беларусь признало VI съезд общественного объединения "Союз поляков на Беларуси" (СПБ),  который состоялся 12-13 
марта текущего года нелегитимным, а принятые на нем решения – неправомочными. 

При этом Министерство действовало на основании обращений членов объединения и делегатов съезда, которые 
указывали на многочисленные факты нарушений устава организации при его подготовке и проведении. Проверка показала, 
что большинство из них подтвердилось. Так, 63 делегата VI съезда избраны от незарегистрированных и не поставленных 
на учет в органах Минюста организационных структур. От зарегистрированных оргструктур представлены 194 человека. 
Однако 38 делегатов избраны при отсутствии кворума, а кандидатуры 94 делегатов определены не на общих собраниях 
членов союза, а руководящими органами.

Почему идет борьба за СПБ? Союз поляков – одна из самых многочисленных общественных организаций в стране. 
Её вовсе не прочь подобрать под свое "крыло" различные оппозиционные движения.

Вне всякого сомнения, сегодняшние события лежат в плоскости давления Запада на Беларусь, который любыми 
способами хочет заменить действующую власть на т.н. "более демократическую", а, по сути – марионеточную. Польша для 
этого, по мнению заокеанских "стратегов", очень перспективный плацдарм.

Попытки  манипулировать  Союзом  поляков  на  Беларуси  с  целью  его  искусственного  противопоставления 
существующей власти являются ничем иным, как грубым и откровенным вмешательством во внутренние дела суверенного 
государства. 

Примечательно, что польские официальные лица начали обращаться в европейские международные организации. К 
сожалению,  очевидно  стремление  наших  противников  из  обыкновенного  дипломатического  конфликта  раздуть 
международную проблему.   

Заявления Европейского союза и США о якобы имеющих место в  Беларуси притеснениях  неправительственных 
организаций являются абсолютно надуманными и наглядно отражают проводимую ЕС и Соединенными Штатами политику 
двойных стандартов. 

Это – очередное свидетельство стремления использовать любой предлог для оказания политического давления на 
нашу страну. 

Несмотря на декларации польского МИД о том, что Правительство Польши заботится о сохранении "контактов обоих 
обществ", польской стороной уже предпринят ряд шагов, ущемляющих интересы наших граждан. 

Отказ  от  выдачи  виз,  аннулирование  имеющихся  виз  в  Польшу  в  отношении  отдельных  белорусских  граждан 
польской  национальности,  в  том  числе  членов  "Союза  поляков  на  Беларуси",  не  способствует  продуктивному 
взаимодействию между двумя соседними странами. Закрывая въезд в Польшу рядовым белорусским гражданам, польское 
внешнеполитическое  ведомство  на  практике  пользуется  методами,  которые  противоречат  букве  и  духу  Хельсинского 
Заключительного Акта в части свободы контактов и свободы передвижения, хотя тут же заявляет о своей приверженности 
международным стандартам.

К  сожалению,  только  в  этом  выражается  "на  деле"  декларируемая  польской  стороной  "забота"  о  своих 
соотечественниках в соседней стране и о своих же гражданах – родственниках, друзьях, партнерах этих людей. 

По моему мнению,  данные действия свидетельствуют о  неискренности Варшавы в вопросе поддержки польской 
диаспоры в Беларуси,  об использовании польского меньшинства  в  своих  политических  играх  в  качестве средства  для 
оказания давления на нашу страну. 

Эти шаги идут вразрез и с традиционными для нашего региона добрыми отношениями между соседями. Такая линия 
польской  стороны  свидетельствует  либо  об  искаженном  понимании  ею  своей  роли  нового  члена  ЕС,  либо  о 
несамостоятельности ее внешней политики.

-  Что  Вы  можете  сообщить  относительно  взаимных  предложений  Варшавы  и  Минска  относительно 
прекращения работы дипломатических сотрудников, а также по поводу отказа Беларусью в воздушном коридоре 
польскому самолету? 

-  Все  решения белорусской  стороны о досрочном завершении командировок трех польских  дипломатов Марека 
Бутько, Анджея Бучака и Анджея Ольборского были приняты белорусской стороной в ответ на выдворение с территории 
Польши трех белорусских дипломатов Геннадия Котовича, Максима Рыженкова и Николая Петровича. 

Действия белорусской стороны абсолютно оправданы и соответствуют международной дипломатической практике. 
Распространяемая в некоторых СМИ информация о том, что Беларусь, якобы, отказала в воздушном коридоре над 

своей территорией самолету с польской правительственной делегацией, является "примером того, как польская сторона 
передергивает факты".

Действительно,  21  июля  2005 года  в  МИД поступила  нота  Посольства  Польши в  Минске  с  просьбой  о  выдаче 
разрешения на пролет специального военного самолета с польской делегацией в г. Смоленск 29 июля 2005 года. 
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На следующий день, 22 июля, поступила нота на перелет этого же самолета над территорией Республики Беларусь 
уже на 28 июля. В соответствии с действующими нормами подобное разрешение запрашивают не менее, чем за 14 суток до 
даты вылета. Тем не менее, в этот же день МИД Беларуси в соответствии с установленным порядком запросил управление 
Вооруженных сил по использованию воздушного пространства Республики Беларусь и Центр координации и обеспечения 
полетов Госкомавиации с просьбой о выдаче разрешения на пролет специального военного самолета. 

В  соответствии  с  установленной  процедурой  разрешение  было  дано  27  июля,  то  есть  на  пятый  день  после 
обращения польской стороны. Соответствующая нота во второй половине дня 27 июля дважды была направлена в адрес 
Посольства Польши по факсу и передана с почтой,  то есть была помещена в почтовую ячейку Посольства Польши в 
Министерстве иностранных дел Беларуси. Установлено,  что этот документ своевременно забрали сотрудники польской 
дипмиссии.

-  Приведите,  пожалуйста,  последние  примеры  действий  польской  стороны,  направленные,  по  Вашему 
мнению, на дальнейшее обострение отношений с Беларусью.

-  Вопреки  предварительной  договоренности  группа  белорусских  школьников  из  города  Щучин  в  количестве  100 
человек не смогла нынешним летом выехать в Польшу на оздоровление.  Отвергнутых Польшей школьников-щучинцев 
принял детский оздоровительный лагерь "Купалинка" открытого акционерного общества "Гродно Азот", который расположен 
в живописном лесном массиве на окраине Гродно вблизи реки Неман. 

Все расходы, связанные с пребыванием этих детей в лагере, добровольно взяло на себя предприятие "Гродно Азот". 
Такое решение практически единогласно принял коллектив гродненских химиков, узнав о ситуации, в которой оказались 
щучинские дети. 

Это  -  далеко  не  единственный  пример,  когда  политические  амбиции  польских  политиков  не  должны негативно 
отражаться на судьбах простых людей.

Недавнее отчисление белорусской гражданки Виктории Богдан из польского вуза – педагогически безнравственное 
решение. Студентку Мазурского университета Польши не перевели на 4-й курс в силу политических взглядов ее отца. По 
мнению белорусской польки, причиной этого стало интервью ее отца – Виктора Богдана – белорусскому телевидению по 
поводу возникших распрей в Союзе поляков на Беларуси. Виктор Богдан, возглавляющий польское движение в Щучинском 
районе,  высказал  мнение  о  том,  что  "Союз  поляков  –  это  общественная  организация,  которая должна заниматься  не 
политикой, а культурно-просветительной деятельностью и, конечно же, обязана соблюдать законы своего государства (в 
данном случае Республики Беларусь)".  "Я лично пострадала из-за того,  что мой отец защищал конституционный строй 
страны, в которой живет", – сказала Виктория Богдан.

В Министерстве образования Республики Беларусь с пониманием отнеслись к трудностям этой девушки. Ей дали 
возможность  продолжить  образование  по  выбранной  специальности  в  Минском  государственном  лингвистическом 
университете, зачислив на 4-й курс переводческого факультета.

Некоторые  шаги  польской  стороны  выглядят  абсурдными.  Ну,  зачем,  скажите,  городу  Вроцлаву  разрывать 
побратимские связи с белорусским Гродно? Чем провинились жители этих городов?         

-  Какая  из  сторон,  по  –  Вашему,  останется  в  бóльшем  проигрыше,  если  эскалация  этого  конфликта 
продолжится?

-  Не исключено, что на местном уровне польская сторона может предпринять какие-то ограничения, затягивание 
решений в сфере таможенного и пограничного контроля.

Будучи членом Европейского Союза, Республика Польша какие-либо экономические санкции может ввести только 
через Еврокомиссию с согласия всех других стран-членов ЕС.

Однако введение Польшей каких-либо экономических санкций против Беларуси было бы контрпродуктивно, в первую 
очередь, по отношению к самим польским бизнесменам. 

Белорусский экспорт в Польшу – а это около 1 млрд. долларов США – выгоден не только белорусам, но и, прежде 
всего,  полякам.  Сотни  польских  фирм,  особенно  находящиеся  в  восточной  части  Польши,  фактически  живут  за  счет 
взаимодействия с белорусской экономикой.  Белорусские товары,  поставляемые в Польшу,  – строительные материалы, 
нефтепродукты,  продукция  химической  промышленности,  текстиль  сегодня  востребованы  везде.  Белорусам  будет 
несложно осуществить переориентацию с польского рынка в случае каких-то санкций.

Деятели,  которые  выступают  с  заявлениями  о  возможных  санкциях,  должны  подумать  о  своих  людях  и 
предпринимателях, зная, что подобное решение скажется на бизнесменах очень болезненно.

Между тем, Беларусь и Польша имеют все предпосылки для того, чтобы увеличить объем взаимного товарооборота 
до 2 млрд. долларов США. Сегодня у нас с Польшей достаточно большой товарооборот, который составляет около 1,5 
млрд. долларов США. Мы предлагаем провести масштабный бизнес-форум с участием крупнейших белорусских и польских 
компаний, на котором примем решения о дальнейшем укреплении сотрудничества. К сожалению, пока данное предложение 
отвергается.

Беларусь также предлагает подписать в ближайшее время подготовленное соглашение, позволяющее значительно 
упростить пограничные и таможенные процедуры, снизить очереди на границе. Сегодня у Беларуси в сотрудничестве с 
Польшей  на  повестке  дня  находится  открытие  еще  4-5  погранпереходов,  которые  очень  важны  для  приграничного 
населения. Это - шаги к упрощению наших взаимоотношений, за которое на словах так ратует Польша. Однако с польской 
стороны - опять молчание.

Польша блокирует и решение ряда консульских вопросов, осуществление культурных и экологических проектов.
Вот  неполный  перечень  вопросов,  на  которых  нам  было  бы  целесообразнее  сосредоточиться  сегодня,  а  не 

муссировать этот конфликт.
- Как будет развиваться ситуация с Союзом поляков на Беларуси в будущем?
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-  Несмотря  на  продолжающуюся  в  Польше  истерию,  ситуация  вокруг  этого  белорусского  общественного 
объединения будет разрешена в соответствии с законодательством Республики Беларусь. Попытки повлиять на нее извне 
будут рассматриваться как вмешательство во внутренние дела суверенного государства. 

Напомню, что 28 июля в Щучине состоялось заседание Главного Совета СПБ. В заседании приняло участие 13 
человек,  еще 5 членов  совета  делегировали свои полномочия.  Таким образом,  общее число  участников  составило  18 
человек. Этого достаточно для кворума и принятия правомочных решений. На заседании принято решение о проведении VI 
съезда Союз поляков на Беларуси 27 августа в Волковыске. 

Полагаю, VI съезд СПБ станет началом преодоления внутреннего кризиса в этом общественном объединении. 
На  фоне  предпринимаемых  усилий  по  поиску  возможных  путей  урегулирования  кризиса  в  белорусско-польских 

отношениях поездки зарубежных эмиссаров, которые "учат жизни" наших граждан (к примеру, недавно с известной миссией 
в Гродно находился неофициально вице-маршал Сейма Польши Дональд Туск), расцениваются как прямое вмешательство 
во внутренние дела суверенного государства.

В Минске неоднократно предупреждали, что поездки в страну зарубежных вояжеров, разжигающих национальную 
рознь,  будут  решительно  пресекаться  в  соответствии  с  нормами  международного  права  и  национальным 
законодательством.  Так  в  пресс-службе  МИД  Республики  Беларусь  прокомментировали  недопущение  на  территорию 
страны группы польских граждан, в составе которых находился вице-спикер Европарламента Яцек Сариуш-Вольский, 8 
августа с.г.

Уверен, что в ближайшее время ситуация вокруг СПБ нормализуется. Люди сами расставят все на свои места. Я 
хотел бы призвать в первую очередь своих коллег в Польше не тратить время, энергию, деньги, а сосредоточиться на 
действительно важных вопросах, которые существуют в отношениях между нашими странами и обсуждение которых мы 
неоднократно инициировали.

- Какие условия реально созданы в Беларуси для развития национальных общностей?
-  Что  касается  поляков  в  нашей  стране  (как  и  украинцев,  русских,  евреев),  то  все  они  являются  гражданами 

Республики Беларусь  и чувствуют  защиту государства,  теплое  отношение  к  себе  коренной нации.  Сегодня человеку с 
небелорусскими национальными корнями и разными религиозными устремлениями трудно усомниться в ином. 

В Беларуси проживают представители более 130 национальностей. Они, как и белорусы, являются полноправными 
гражданами нашей страны,  имеют такие  же  права  и обязанности.  В истории нашего государства  не было и не будет 
разделения  людей  на  "своих"  и  "чужих"  по  цвету  кожи,  языку  или  вероисповеданию.  По  состоянию  на  1  июня  с.г.  в 
республике  действовало  124  общественных  организации,  которые  объединяют  представителей  25  национальных 
общностей. Из них 47 функционирует в Минске.

Поляки  не  могут  не  признать,  что  чувствуют  себя в  Беларуси комфортно.  Государство  оказывает  значительную 
помощь в  развитии  их  национальной  культуры.  Бесплатно  предоставляются  помещения  для проведения мероприятий, 
занятий  художественных  коллективов,  изучения  языка,  оплачивается  труд  руководителей  кружков  и  учителей.  Всего  в 
Беларуси  более 20 тыс.  человек  изучают  польский.  Действуют две  школы с польским языком обучения –  в  Гродно  и 
Волковыске; открыты отдельные польскоязычные классы, факультативы и кружки. Причем мы никогда не препятствовали 
желанию выпускников этих школ продолжить изучение польского языка за пределами Беларуси. Пошли навстречу полякам 
и в вопросах религии – в Гродненской области, где большая часть верующих-католиков являются поляками, богослужения 
проводятся, как правило, на польском языке.

Как видите, утверждения некоторых правительств иностранных государств о том, что в Беларуси якобы ущемляются 
интересы национальных общностей,  и не создаются условия для развития национальных общностей не соответствуют 
действительности.  Белорусское  законодательство  о  защите  прав  лиц,  относящихся  к  национальным  меньшинствам, 
полностью отвечает всем международным нормам. Свыше двух третей белорусских граждан имеют родственников другой 
национальности.  Граждане  нашей  страны  ценят  межнациональное  согласие,  считают,  что  культурное  разнообразие 
обогащает общество и содействует развитию диалога между представителями разных народов.

На  этом  общем  благополучном  фоне  трудно  найти  зацепку  для  начала  конфликта,  и  не  просто  какого-то 
средненького, а межгосударственного масштаба. Но, как говорят, "кто ищет, тот всегда найдет".

В  заключение  хочу  отметить  следующее.  Современная  политическая  ситуация  в  Беларуси  характеризуется,  в 
первую очередь, тем, что в нашей стране разворачивается активная подготовка к проведению открытых демократичных 
президентских выборов, соответствующих общепринятым европейским демократическим стандартам.

Полагаю, что по мере приближения выборов Главы белорусского государства тема "притеснения этнических групп 
тоталитарным режимом" превратится, без сомнения, в лакомый кусочек для всех журналистов, работающих "под заказ". Я 
не исключаю, что, учитывая высокие геополитические ставки, зарубежные либеральные СМИ (а польские в особенности) 
будут  прилагать  неимоверные  усилия,  чтобы  разрушить  имидж  Беларуси  как  единственно  этнически  толерантного 
государства на просторах СНГ.

Но белорусы – люди толерантные, и втянуть себя в какие-то «разборки» не дадут, будут жить своим умом, чтобы в 
международном сообществе людьми зваться.

-  Для  успешного  проведения  подлинно  независимой,  самостоятельной  внешней  политики  любая  страна 
должна  опираться  на  крепкий  фундамент  своего  экономического  развития.  Есть  ли  сегодня  у  Беларуси  такой 
фундамент?

-  По многим социально-экономическим показателям сегодня Республика Беларусь выгодно отличается от других 
стран Содружества Независимых Государств и стран с переходной экономикой в целом. 
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Беларусь  первой  среди  постсоветских  государств  превзошла  уровень  1990  года  по  производству  валового 
внутреннего  продукта.  Это  красноречивый показатель  того,  что  наша страна  выбрала  верный  путь  развития,  который 
позволяет нам занимать лидирующие позиции как в экономике, так и в социально-культурном развитии.

По темпам экономического роста наша страна стабильно находится среди лидеров стран Европы и СНГ. Устойчиво и 
динамично  развивается  промышленность,  существенные  позитивные  перемены  происходят  в  сельскохозяйственном 
производстве.

Уместно  напомнить,  что  к  2005  году  ни  одна  из  стран  Содружества  не  достигла  уровня  90-х  годов,  а  в  таких 
республиках, как Молдавия, он всего лишь – 54% к уровню 90-х, в Грузии – 65%, в Украине – 66%, Киргизии – 80%, в Латвии 
– чуть больше 90%.

Истекший период государственного суверенитета Беларуси для нас был очень непростой, ведь мы тоже свалились 
примерно на 50% к уровню 90-х годов. И оттуда, с этого дна, нам пришлось подниматься. Огромными усилиями руководства 
и всего народа удалось отвести страну от пропасти, и сегодня мы более уверенно смотрим на наши перспективы.

Улучшились  качественные  показатели  экономики.  Стабильно  снижаются  энерго-  и  материалоемкость  валового 
внутреннего  продукта.  Выросла  рентабельность  производства,  уменьшилась  доля  убыточных  предприятий.  Надежно 
работает денежно-кредитная сфера. Это проявляется в стабильности белорусского рубля и постоянном снижении уровня 
инфляции, которая у нас в этом году будет значительно ниже 10%.

И это, кстати, происходит в объективно тяжелейших для Беларуси условиях. Буквально каждый день мы получаем 
сообщения с мировых рынков об удорожании всего того,  что приходится покупать для производства, -  от металлов до 
углеводородного сырья. Тем не менее, и в этой ситуации нам удается сохранять стабильность в стране, производство 
набирает обороты.

На  закрепление  положительных  тенденций  и  обеспечение  дальнейшего  динамичного  подъема  экономики 
направлена и  разрабатываемая сейчас Программа социально–экономического развития на  предстоящее пятилетие.  За 
пятилетку,  будущую пятилетку, валовой внутренний продукт возрастет еще на 50 процентов, средняя заработная плата 
приблизится к 500 долларам, вдвое сократится уровень малообеспеченности.

-  Приведите,  пожалуйста,  конкретные цифры,  свидетельствующие об успехах  социально-экономического 
развития Республики Беларусь. 

-  Таких цифр можно привести много. Вот лишь некоторые из них, подтверждающие экономический рост в нашей 
стране:

рост ВВП: по сравнению с 1995 годом ВВП в 2004 году увеличился более чем на 60%; 
инфляция: в январе-июне 2005 года инфляция составила 4,0%, что является самым низким показателем в странах 

СНГ;
снижение уровня безработицы: с 2,5% в 1995 году до 1,9% в 2004 году. На 1 июля 2005 года уровень безработицы 

составил всего 1,7% к численности экономически активного населения страны;
низкий внешний государственный долг: 3,3% от ВВП на 1 января 2005 года.
В первом полугодии 2005 года рост валового внутреннего продукта (ВВП) составил 108,9% к уровню, достигнутому в 

соответствующем периоде  предыдущего  года,  при  прогнозе  на  2005  год  108,5-110%.  Снижение  энергоемкости  ВВП за 
январь-май 2005 года на 6,7% (прогноз на 2005 год 6%) свидетельствует о том, что рост ВВП по-прежнему обеспечивается 
без существенного увеличения потребления топливно-энергетических ресурсов.

В промышленности произведено продукции на 10,5% больше, чем в январе-июне 2004 года, при прогнозе на 2005 
год  8-9,5%.  Производство  потребительских  товаров  возросло  на  10,2%  (прогноз  на  год  9,5-11%),  в  том  числе 
продовольственных – на 12,7%, непродовольственных – на 7,7% (прогноз на 2005 год соответственно 9-11% и  10-11,5%).

В первом полугодии объем производства сельскохозяйственной продукции увеличился по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года на 10,1% при прогнозе на год 8-9,5%. Как следствие - улучшились финансовые результаты работы 
организаций сельского хозяйства (в том числе организаций по обслуживанию сельского хозяйства). Так, рентабельность 
реализованной  продукции,  работ,  услуг  в  январе-мае  2005  года  составила  11,5%.  Количество  убыточных организаций 
сократилось с 35% от общего числа организаций до 9,4%.

Можно также отметить, что в январе-июне 2005 года инвестиций в основной капитал привлечено на 19,1% больше 
уровня первого полугодия 2004 года при прогнозе на 2005 год 115,5-117,5%. Удельный вес инвестиций производственного 
назначения в общем объеме составил 63%, в то время как в первом полугодии 2004 года – 61,7%.

В первом полугодии текущего года за счет всех источников финансирования обеспечено выполнение прогнозного 
показателя по вводу в эксплуатацию общей площади жилых домов.  Введено в  строй 1786 тыс.  кв.  метров жилья при 
прогнозе на первое полугодие 1400-1600 тыс. кв. метров. При этом в сельскохозяйственных организациях построено 4282 
одноквартирных жилых дома и квартиры, что соответствует прогнозу на первое полугодие и составляет 47,6% годового 
задания.

Снижение уровня инфляции позволило обеспечить реальные денежные доходы населения на уровне 114,7% при 
годовом  прогнозе  113-114%.  Так,  среднемесячная  номинальная  заработная  плата  работников  в  первом  полугодии 
составила в целом по стране 432,2 тыс. руб., в том числе в июне - 476,4 тыс. рублей (в эквиваленте 221,4 доллара США). В 
бюджетной  сфере  номинальная  среднемесячная заработная плата  составила  454,3  тыс.  рублей,  или  211,1  доллара  в 
эквиваленте.

Экономический  рост  в  текущем году  сопровождается улучшением финансовых результатов  работы организаций 
реального сектора экономики. При этом рентабельность реализованной продукции, работ, услуг в целом по стране возросла 
по сравнению с январем-маем 2004 года на 0,4 процентных пункта и составила 14,1%. Количество убыточных организаций 
снизилось с 34,5% до 24,2%.
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-  Насколько  проблематичным  будет  выполнение  во  втором  полугодии  задачи  по  увеличению  средней 
заработной платы до 250 долларов?

-  Министерство экономики такой проблемы не видит,  поскольку экономика страны развивается в соответствии с 
утвержденными Советом Министров Республики Беларусь параметрами социально-экономического развития. А в первом 
полугодии выполнены 15 важнейших параметров прогноза социально-экономического развития Беларуси на 2005 год. 

-  Что Вы можете сказать по поводу критики  в адрес  руководства  Беларуси за жесткое  государственное 
регулирование экономики?

- Критика эта субъективна и опровергается жизнью, реальными, убедительными фактами. 
Мы находимся на этапе, когда даже самая верная экономическая и социальная политика может дать сбой из-за 

неспособности государственной власти, органов управления эффективно и действенно проводить ее в жизнь. Поэтому ключ 
к подъему Беларуси находится ныне в государственно-политической сфере.

В Республике Беларусь сегодня сильная государственная власть. И потому наше государство не только правовое, а, 
значит, – демократическое, но и государство дееспособное, обеспечивающее своим гражданам достойную жизнь.

Успехи Беларуси в развитии экономики и социальной сферы доказывают, что наша модель экономического развития 
является оптимальной в современных условиях.

К тому же,  либерализация экономики происходит как  внутри  страны,  так  и  во внешнеэкономической  и торговой 
политике. Приведу следующие факты:

снижение импортных таможенных тарифов: с 20,7% в 1995 году до 8,7% в 2004 году;
сокращение перечня лицензируемых видов деятельности: c 165 в  2002 году до 49 в 2004 году;
в  июне  2005  года  вступили  в  силу  два  основополагающих  закона  в  области  регулирования  внешнеторговой 

деятельности, соответствующие нормам ВТО;
Республика Беларусь в настоящее время не применяет ни к одной стране антидемпинговых, компенсационных либо 

специальных защитных мер.
- Как складывается динамика внешнеэкономических связей Республики Беларусь? Каков внешнеторговый 

оборот Беларуси? Сколько у белорусов торговых партнеров?
-  Внешнеэкономические  связи  республики  развиваются  достаточно  активно.  Внешнеторговый  оборот  страны  за 

период с 1995 г. по 2004 г. увеличился в 3,8 раза, по итогам прошлого года он впервые превысил 30 миллиардов долларов 
США. 

Примечателен тот факт, что значительно возросли объемы белорусского экспорта в страны с высококонкурентной 
экономикой. Например, в этом году доля экспорта в страны Евросоюза превысила 46 процентов от его общего объема. 
Доля  экспорта  Беларуси  в  ВВП в  2004  г.  составила  61,2%,  товарооборота  к  ВВП  –  134,0%,  что  свидетельствует  об 
открытости экономики. 

В 2004 году Беларусь осуществляла внешнеэкономические операции с торговыми партнерами из более чем 165 
стран мира. Наиболее крупными нашими торговыми партнерами из числа стран - членов Евросоюза являются Германия, 
Великобритания, Нидерланды и Италия.

В первой половине текущего года отмечен рост объема внешней торговли товарами и услугами. Этот показатель 
составил в фактических ценах 111,1% к уровню января-мая 2004 года, в том числе экспорта – 119,3%, импорта – 103,2%.

Превышение  темпов  роста  экспорта  товаров  и  услуг  над  темпами  роста  импорта  на  16,1  процентных  пункта 
способствовало формированию в январе-мае 2005 года положительного сальдо в торговле товарами и услугами в размере 
698,6 млн. долларов США. При этом сальдо внешней торговли товарами составило 318,5 млн. долларов, услугами - 380,1 
млн. долларов.

Беларусь  имеет  единое  таможенное  пространство  с  Россией  и  другими  странами  Евразийского  экономического 
сообщества  (ЕврАзЭС):  Беларусь,  Россия,  Казахстан,  Кыргызстан,  Таджикистан,  доступ на  рынки  указанных стран без 
таможенно-тарифных ограничений. 

Известно, что Беларусь, Россия, Украина и Казахстан формируют Единое экономическое пространство (ЕЭП). 
Единое экономическое пространство подразумевает унификацию всех основных видов законодательства, в первую 

очередь, налогового, таможенно-тарифного. Это очень важная работа, она имела смысл вчера, имеет смысл сегодня и 
будет иметь смысл всегда. Это цель, ради которой надо активно работать во всех наших государствах. 

Общая численность рынка, открытого для любого производителя-резидента Республики Беларусь, –  более 218 млн. 
человек.

Обменяемся “любезностями”
15 - 22 августа 2005 года,  «Белорусский рынок»

Татьяна Калиновская
Напряженные отношения,  на  этот  раз  на  экологической  почве,  назревают у Беларуси еще с одним соседом — 

Литвой. Официальный Минск заявляет о недопустимости строительства полигона по захоронению радиоактивных отходов в 
непосредственной близости от белорусской границы.

Литва  недовольна  строительством  вблизи  своей  границы  Гродненской  ГЭС,  которая  значительно  снизит 
рекреационную ценность литовского курорта Друскининкай, находящегося в пяти километрах от границы. Литовские власти 
заявляют о строительстве хранилища радиационных отходов вблизи белорусской границы, что снизит привлекательность 
для туристов Национального парка “Браславские озера”. Беларусь делает ответный ход — она планирует строительство 
двух гигантских свиноводческих комплексов в Гродненской области, вблизи границы с Литвой.
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Впрочем, официальный Минск не связывает эти проекты воедино и выражает возмущение по поводу строительства 
могильника. Как заявил 12 августа на пресс-конференции первый заместитель министра природных ресурсов и охраны 
окружающей  среды  Василий  Подоляко,  у  белорусской  общественности  “вызывает  опасение  намерение  правительства 
Литовской Республики построить полигон по захоронению радиоактивных отходов снимаемой с эксплуатации Игналинской 
АЭС в непосредственной близости от белорусской границы”.

Хранилище,  по  неофициальной  информации,  поступившей  в  министерство,  предполагается  разместить  в 
водозаборе рек Дрисвятка, Дисна, Западная Двина. Отработанное радиоактивное топливо может переноситься в случае 
аварии грунтовыми водами на территорию Беларуси. Позиция белорусской стороны — хранилище должно располагаться 
как  можно  дальше  от  белорусской  территории,  решение  о  его  строительстве  должно  приниматься  с  учетом  мнения 
белорусских властей и населения Браславского района Беларуси.

По  словам  В.  Подоляко,  по  существующим  международным  нормам  Беларусь  не  может  воспрепятствовать 
строительству полигона, но она имеет право получить технические характеристики планируемых к строительству объектов, 
привлечь независимых экспертов к экологической экспертизе.

Вблизи потенциального хранилища отходов расположен белорусский национальный парк-заповедник “Браславские 
озера”. Как заявил заместитель директора национального парка Виктор Романов, на его территории расположены сто озер, 
рельеф ледникового периода. “Это уникальный уголок экологического туризма. Когда мы получили известие о том, что 
Игналинская станция закрывается, люди испытали огромное облегчение. Теперь они снова встревожены — они узнали о 
строительстве рядом с АЭС могильника.  Это фактор тревоги и для отдыхающих,  он снижает рекреационную ценность 
Браславского района. От имени жителей и работников заповедника хочу выразить огромную тревогу. Мы не хотим, чтобы 
этот объект был рядом с нами”, — заявил В. Романов.

“Литва пошла на объявление экологической войны странам Центральной Европы”, — заявил на пресс-конференции 
сопредседатель  Белорусской  экологической  партии  зеленых,  член  общественного  координационного  совета  при 
Минприроды Александр Сыкало. Эколог, проживавший ранее в Литве, высказал большое знание менталитета литовцев. 
“Они  не  готовы сегодня  рассматривать  интересы  соседей.  Эта  страна  дикая  с  точки  зрения  экологической  политики. 
Общественные организации там занимаются местными делами...  Это люди,  у которых национальная гордость за свою 
маленькую страну,  за свое право вершить судьбы Европы перемелет любые соображения общего порядка”,  — заявил 
приглашенный на пресс-конференцию ответственных госчиновников партийный деятель.

“Мы  должны  инициировать,  чтобы  не  оказаться  между  двух  Чернобылей,  международный  процесс  поиска 
оптимального решения этой проблемы”, — заявляет А. Сыкало. По его мнению, вести переговоры с Литвой бесполезно, 
надо  договариваться  с  ЕС,  поскольку  он  и  финансирует  строительство,  и  будет  материально  отвечать  за  возможные 
последствия аварии, ибо “Литва несостоятельна”.

По мнению белорусских ученых, в сложившейся ситуации есть выход. Доктор технических наук Георгий Шароваров 
заявил: “Россия может взять у всех желающих отработанное топливо. Там имеются готовые хранилища”. Вопрос, по его 
мнению, состоит в том, что Литва не хочет платить России.

В.  Подоляко  не  скрывает,  что  литовцы  проявляют  беспокойство  в  связи  со  строительством  Гродненской  ГЭС. 
Белорусские власти планируют построить после закрытия Игналинской АЭС Гродненскую гидроэлектростанцию недалеко от 
границы с Литвой, на реке Неман. Мэрия Друскининкая, владельцы многочисленных гостиниц, работающие в туристической 
сфере курорта люди проявляют такую же обеспокоенность, как и жители Браславского района, — в этом автор убедилась 
во время поездки в Друскининкай несколько месяцев назад.

Курорт  расположен  в  пяти  километрах  от  границы  вниз  по  течению  Немана.  В  его  развитие  вложены 
многомиллионные  инвестиции,  в  том  числе  из  структурных  фондов  Евросоюза.  В.  Подоляко  заявил,  что  белорусская 
сторона передала литовской все чертежи, касающиеся строительства ГЭС. “Из Литвы идут запросы к нам о том, что они 
обеспокоены строительством ГЭС. Они хотят оценить возможные последствия. Мы дали им возможность познакомиться с 
проектом,  который  даже  еще  не  прошел  экспертизу.  Мы  старались  успокоить  общественность  Литвы.  Мы  им  дали 
возможность свое беспокойство снять”, — заявил первый заместитель министра природных ресурсов и охраны окружающей 
среды. По словам чиновника, он не считает сообщение о строительстве Литвой могильника радиационных отходов ответом 
на строительство Гродненской ГЭС в Беларуси.

Противостояние  приобретает  европейский  масштаб  —  в  белорусской  прессе  появились  сообщения  о 
запланированном  строительстве  в  Гродненской  области  недалеко  от  границы  с  Литвой  двух  свинокомплексов.  Как 
сообщает радио “Свобода” со ссылкой на Министерство сельского хозяйства и продовольствия Беларуси, два комплекса на 
108 тысяч голов каждый будут крупнейшими в Европе. Один из них планируется построить в Гродненском районе недалеко 
от реки Неман, второй — в Каменецком районе, в 10 километрах от границы с Литвой.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Государство и диаспора
"Закулисные игры русских политиков"

13.07.2005. Газета "МК-Эстония" 
Александр Иконников, Павел Иванов

В распоряжении редакции "МК-Эстонии" оказался конфиденциальный документ под названием "Меморандум" — о 
том кто и как станет управлять изнутри объединенным избирательным союзом "Выборы — 2005" в Таллине. 

  О том, что в этом союзе участвуют около трех десятков политических партий, организаций, физических лиц, мы 
рассказали  в  номере  27  (6-12  июля  2005г.)  в  статье  "Гвозди  бы  делать  из  этих  людей".  Секретный  "Меморандум" 
значительно сужает круг тех, кто на самом деле хочет управлять процессом избрания депутатов. Их восемь.

Подпольные консультации: все против всех   
Подписи после согласования под "Меморандумом" должны поставить: от Таллинской организации Христианской 

народной партии Эстонии Л. Ида, от Левой партии Эстонии Тийт Тоомсалу, от ОНПЭ Владимир Афанасьев, от РПЭ — 
Павел Кириллов, от некоммерческого объединения "Объединение российских граждан в Эстонии" Владимир Лебедев, от 
некоммерческого  объединения  евроскептиков  "Эстонское  движение  свободы"  Вальтер  Сяэск,  от  Союза  объединений 
российских соотечественников — Сергей Сергеев, от профсоюза машинистов — Х. Рюйтель. 

  Выяснилось, что настоящих штурманов и рулевых ещё меньше. Чтобы заказывать музыку в политике, надо 
платить,  а  касса  и  ОНПЭ,  и  СОРСЭ,  и  РПЭ,  и  евроскептиков  не  рассчитана  на  такую  нагрузку,  как  продвижение  в 
муниципальную власть 30 кандидатов. Даже вскладчину.

Поэтому создаются ещё более секретные микросоюзы.  29 июня 2005 года перед проведением в  горсобрании 
третьего "Форума политических и общественных организаций русскоговорящего населения: Выборы-2005", якобы, с Тийтом 
Тоомсалу встречались Владимир Лебедев и Сергей Петинов и вели долгие переговоры.

Тийт  Тоомсалу  сказал  "МК-  Эстонии",  что  консультации  и  переговоры  были  со  многими.  В  том  числе  и  с 
господином  Лебедевым.  Господин  Тоомсалу  также  заметил,  что  Владимир  Лебедев  не  является  полномочным 
представителем для подписания окончательного текста секретного "Меморандума". Хотя, не исключено, что он им и станет. 
Что касается Сергея Петинова, бывшего депутата Верховного Совета Эстонской ССР, ныне бизнесмена, то он, по словам 
Тийта Тоомсалу, участия в переговорах не принимал.  

  О тексте "Меморандума" один руководителей Левой партии неохотно сказал,  что его цель — "очертить как 
организационные, так и идеологические рамки будущего союза. "Вполне возможно, что данный "Меморандум" никогда не 
будет опубликован", — сказал "МК-Эстонии" Тийт Тоомсалу. 

Ходят слухи тут и там
По словам одного из руководителей Русской партии Эстонии Петра Кириллова, ОНПЭ слишком рано ударила в 

колокола. До выборов ещё предостаточно времени. И объявили, что создание избирательного союза - их инициатива. Хотя 
идея рождалась  во многих  умах,  зрела,  обсуждалась.  "То,  что  Меморандум"  решили пока  не  оглашать,  -  сказал  "МК-
Эстонии" Петр Кириллов, - сделано исключительно для того, тоб не будоражить народ. Подпишем ли мы "Меморандум" — 
вопрос, так как должны быть учтены и наши интересы. Что касается наших разногласий с ОНПЭ — это деликатные наши с 
ними проблемы, и я не могу их озвучивать. Почему под "Меморандумом" стоят названия восьми организаций, а участие в 
избирательном  союзе  принимают  тридцать?  Но  ведь  двери  открыты  для  обсуждения  всем  участникам",  — 
прокомментировал Кириллов. 

 Председатель ОНПЭ Евгений Томберг в интервью нашей газете сказал, что ОНПЭ никогда и нигде не говорила, 
что  именно  их  партия  родила  создание  единого  избирательного  союза.  "Да,  мы стали инициаторами  созыва  Форума. 
Причина очень проста - у нас, как у фракции столичного горсобрания, есть своё помещение. Если наша инициатива по 
созыву кого-то из наших партнеров ущемила, то это их проблемы - у ОНПЭнет авторских прав на избирательный союз, 
создаваемый совместными усилиями", - добавил Томберг.

Тийт Тоомсалу отказался обсудать вопрос о разногласиях ОНПЭ и РПЭ, сказав, что это их проблемы и споры, а 
"левых" они не касаются.

    Некоммерческая коммерция?
    Заместитель председателя РПЭ Николай Маспанов прокомментировал "МК-Эстонии ситуацию так: 
— У подножия политической лестницы ведь очень тесно, вот РПЭ с ОНПЭ и толкаются, не говоря о других, совсем 

уж неизвестных. Вот в чём причина разногласий. А мне вот интересно, на какие финансы существует Владимир Лебедев с 
его "Объединением российских граждан в Эстонии"? По моим данным, ему покровительствует Сергей Бабурин, депутат 
Госдумы России, бывший вице-спикер от партии "Родина". Они поддерживают приятельские отношения еще со времен 
Верховного  Совета  Советского  Союза.  Участие  в  местных  выборах  и  деньги  нужны  Лебедеву  для  оправдания  своей 
деятельности  и  мнимого  лидерства  среди  русскоязычных  перед  своими  покровителями.  Вопрос  о  получении 
финансирования  из  России  упирается  в  закон  Эстонской  Республики,  который  напрямую  запрещает  зарубежное 
финансирование местных политических партий. В том числе и перевод денег на выборы. Но закон можно обойти, если 
существует некая "матричная фирма" или организация, которой дают из-за границы деньги просто "на ее деятельность". А 
уж как это финансирование будет использовано в дальнейшем — проверить сложно. 
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По словам одного видного политика, "феномен" Лебедева непонятен многим. "Чем меньше в русской политике 
будет находиться людей, чья фигура может восприниматься неоднозначно, тем лучше будет для всей русской политики. 
Лебедев, к сожалению, именно из таких. Но коль взялся помогать, пусть помогает", сказал пожелавший остаться анонимным 
источник.

Председатель Таллинской окружной организации ОНПЭ доктор Владимир Афанасьев решительно заявил нам, что 
НИКТО из тех, чья фамилия стоит под документом, НЕ ПОДПИСЫВАЛ "Меморандум". По его словам, этот текст - лишь 
проект, хотя на имеющемся в нашем распоряжении документе нет пометки "проект". 

Афанасьев  добавил,  что  конфиденциальность  меморандума  и  была  обусловлена  фактом  составления 
предварительного  текста:  "Чтобы  потом  никто  не  спрыгнул",  —  сказал  он.  Сам  он  уверен,  что  "Меморандум"  будет 
подписан, но не всеми. "У эстонских партнеров пока нет на подпись санкций от своих движений", добавил доктор-политик.

Депутат  парламента  центрист  Владимир  Вельман  сказал  нам,  что  Лебедеву  нужно  показать,  что  он  "серый 
кардинал" русской политики в Эстонии: "В свое время Лебедев использовал метод политголодовки. Может, он изголодался 
по славе, неважно какой — попа Гапона или Геростата". 

Слухи о том, что недоходное объединение Владимира Лебедева, якобы, получает крупные суммы в долларах чуть 
ли не по дипломатическим каналам, будто бы нарушая закон, заставили "МК-Эстонию" обратиться с вопросом в Полицию 
безопасности: 

— Правда  ли,  что  "Объединение  российских  граждан  в  Эстонии"  получило  деньги  из  России  на  проведение 
предвыборной кампании? 

Комиссар КаПо Мартин Арпо ответил кратко: 
— Не комментируется. 
Этот ответ не закрывает вопроса. "МК-Эстония" попыталась связаться с Владимиром Лебедевым, однако он уехал 

в отпуск в Россию до конца месяца. В понедельник его телефон не отвечал.
По мнению русских политиков, мысль о спланированных действиях кого-то из российской политики в отношении 

местной  русской  политики  является  лишь  догадкой.  "Ведь  у  самой  российской  политики  нет  единого  мнения  по  так 
называемому эстонскому направлению", - сказал нам один источник.

"Да и Бабурину сейчас явно не до Лебедева", - добавил Владимир Вельман.
Специалист по выборным технологиям
"МК-Эстония" обратилась к Сергею Петинову с просьбой прояснить несколько неясных моментов. Бывший депутат 

Верховного Совета ЭССР, член Объединенного Совета трудовых коллективов, не "интердвиженец", Сергей Петинов охотно 
рассказал, что Владимир Лебедев, его старый знакомыйЮ обратился к нему с просьбой посодействовать в организации 
первых встреч с Тийтом Тоомсалу.

- Я человек в политике нейтральный и являюсь специалистом по выборным технологиям, - сказал Сергей Петинов. 
- И работаю над задачей, после подписания договора, пока мне платят. Где плательщик достаёт деньги - не мой вопрос. Это 
- секрет его фирмы.

На вопрос о том, отчего "Меморандум" касается только 8 организаций, Сергей Петинов ответил, что "Форум" 29 
июня в горсобрании - это одно, а "Меморандум" является документом инициативной группы. 

"А то, что "засекретили", я считаю верным, не все всем доверяют, да к тому же думают: "Как бы не сорвалось". Мне 
бы хотелось, чтобы люди, наконец, договорились".

 «Первый тайм мы уже отыграли…»
   31.07. 2005 ., Russians.Kz

Алексей Корнилов
И судя по реакции казахстанской  общественности,  достаточно результативно. Несмотря на то, что большая часть 

официальных СМИ «замолчала» появление «русского фактора» в балансе политических сил,  эксперты и наблюдатели 
отметили  это  событие  как  существенный  момент  в  начавшейся  предвыборной  президентской  кампании.  Более  того, 
создание «русского блока» (НКС – Неформального Координационного Совета  русских организаций в поддержку президента 
Назарбаева)  может повлиять и на дальнейшее развитие  общественно-политической ситуации в регионе.

Фраза,  вынесенная в  заголовок,  принадлежит одному из  идеологов и создателей русского блока в  поддержку 
президента Назарбаева.  «Теперь нам надо также же красиво и технично отыграть следующий тайм. А то кому-то очень 
хочется превратить Казахстан в некий африканский клон западной модели демократии,  применяемой для стран «третьего 
мира». Но мы постараемся помешать этому и, насколько это в наших силах,  поддержим действующего президента.  Я 
уверен, у нас это получится»,  - заявил он.

Звучит достаточно самоуверенно и категорично. Тем не менее, альянс русских организаций действует и, как стало 
известно, начал активный сбор подписей  в поддержку выдвижения кандидатуры президента Назарбаева. При этом следует 
отметить,  НКС  проводит  очень  грамотную  информационную  кампанию  по  расширению  масштабов  своего  влияния  и 
формированию положительного «русского образа» в глазах населения.  Конструктивная позиция НКС -  основой которой 
является  отрицание политического экстремизма и прочность существующей власти  – находит, как показывает практика, 
ожидаемое понимание у населения

По информации, поступающей от руководства «русского альянса», за короткий промежуток времени уже собрано 
более 100 000 подписей граждан.  При этом, как отмечают активисты, ни в одном населённом пункте  не было какой-либо 
официальной  или  неофициальной  поддержки  со  стороны  местных  властей.  Напротив,  среди  местных  чиновников  и 
акимчиков разного уровня   нашлось немало таких, кто противодействовал этой акции.
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Как говорилось  в докладе, озвученном на заседании «Русской общины» в  СКО: «На данном этапе нам мешают 
только дураки и дороги, дураки и перестраховщики от власти, которые постоянно дёргают наших активистов вопросами: кто 
разрешил? почему не «Отан»? почему не написали на автобусах, что казахи тоже с президентом? В общем, работают все 
политические факторы, которые мы предполагали и на которые рассчитывали».

 Можно констатировать, что «русский альянс» состоялся и застал многих врасплох. Как считают в руководстве 
НКС,  «русская  карта  была  вовремя  убрана  из  козырей  оппозиции»  и  «подавляющим  большинством»   выборы  будут 
выиграны действующим президентом. 

«Сегодня мы наблюдаем растерянность тех, кто на неё  (русскую карту - А.К.) рассчитывал, прежде всего,  нового 
поколения «революционеров»,  приехавших из  Москвы учить наших оппозиционеров,  как  свергать власть»,  -  пишется в 
докладе «Русской общины».

Как больно ударить противника  по голени, и не подставиться
Реакция  на  этот  неожиданный политический  демарш русских  «ортодоксов»  была разной:  иногда  серьёзной  и 

взвешенной, но чаще истеричной и примитивно пропагандистской. Сам факт, что русские организации заявили о себе как о 
важной  составляющей  политического  процесса,  вызвал  крайнее  раздражение  у   некоторых  представителей  правящей 
элиты и в руководстве демократической оппозиции. И те  и другие  полагали, что  можно игнорировать наличие в стране 
полиэтнического общества и, как следствие,  отсутствие  «русского фактора» в казахстанской политической жизни. 

Действительность  же  показала,  что  это  не  так.  Русское  население,  становясь  органической  частью  страны, 
отчётливо  продемонстрировало,  что  у  него,  оказывается,   есть  свои  политические  симпатии  и  предпочтения,  а 
общественные организации  научились  точно  формулировать  их.  Кроме всего  прочего,  конструктивная  и  продуманная 
позиция НКС очень точно легла на  геополитическую ситуацию, в которой  сошлись стратегические интересы Казахстана и 
России.

Противникам же президента Назарбаева, как внутри властной элиты, так и вне её,  нужен  «качающийся» глава 
государства.   Поэтому и тем и другим  невыгодна  консолидированная поддержка президента Назарбаева со стороны 
любых общественных организаций.  Для оппозиции,  олигархов и  «ближнего  круга»,  -  чем хуже,  тем лучше:  появляется 
возможность поиграть на противоречиях и делать «свою игру». 

Как  справедливо  отмечает  Мадия  Торебаева  в  статье  «Игры  с  неизвестным  исходом»,  размещённой  на 
Навигаторе:  «Ни для кого не секрет что на верхушке власти идут  тайные «подковерные» игры».  И там,  в ближайшем 
окружении  президента,  с  живым  интересом  многие  наблюдают  «чья  возьмёт»,  чтобы  вовремя  дистанцироваться  от 
проигравшей стороны.

«Пока же в правительственных структурах создается видимость того, что во власти находятся лишь сторонники 
президента. На самом деле, на самой верхушке власти уже четко прослеживаются силы, которые постепенно становятся в 
оппозицию тому же Назарбаеву. Правда, при этом новые силы пока еще не отметились как «антиназарбаевцы»», - пишет 
Торебаева.

Неотметившиеся  и выжидающие «антиназарбаевцы» не вступая в прямой конфликт с политикой администрации 
президента,  тем  не  менее,  используя   властные  и  финансовые  рычаги,  фактически  саботируют  создание  единого 
предвыборного   пропрезидентского фронта. В этой связи далеко не случайным выглядит «замалчивание» СМИ инициатив 
НКС, направленных на поддержку главы государства. Такая нехитрая тактика «умолчания» объективно ослабляет  в глазах 
казахстанской общественности позиции президента Назарбаева и сужает круг его сторонников.

Другие  идут  ещё  дальше.  Так  в  Северо-Казахстанской  области,  руководимой  небезызвестным  Таиром 
Мансуровым,  на выборах в Сенат РК  «заблокировали»  центральную фигуру русского альянса, главу местной «Русской 
общины»,  руководителя фонда «Благовестъ» Юрия Захарова. Против него был использован весь традиционный набор 
«властного  ресурса»,   включая  обвинения  в  разжигании  межнациональной  розни.  Не  позволив  авторитетному 
общественному деятелю, деятельному стороннику президента Назарбаева стать кандидатом в депутаты Сената, местные 
власти   тем самым дискредитировали в глазах русскоязычной общественности саму идею проходящей в области кампании 
в поддержку кандидатуры главы государства.

Приёмы борьбы за мяч, квалифицируемые как   запрещённые
Со стороны оппозиционной прессы последовал ряд  статей, в которых  предавали «анафеме»  руководителей 

русских общественных организаций, посмевших занять проназарбаевскую позицию.  В них оказалось много патетики, но не 
было анализа и критики.   

Бабушка «казахстанской демократии» Ирина Савостина, в духе скандально известной г-жи Новодворской,   прямо 
призвала со страниц газеты (на время забыв о плюрализме и гражданских свободах) «режимные» правоохранительные 
органы  к  уголовной  расправе  со  своими  единоплеменниками.  Но  если  г-жа  Новодворская  призывала  истребить  всех 
«коммуняк», то г-жа Савостина, апеллируя к «верховной власти»,  «мужественно и смело» потребовала отправить своих 
политических оппонентов «на нары». 

Когда  нет  возражений  по  существу,  в  ход  идёт  всё:  ёрничанье   и  балаганный  юмор.  И  это,  к  сожалению, 
сегодняшний уровень  нашей политической  культуры.  Основной  мотив  таких   публикаций,  рассчитанный на  низменные 
чувства обывателя, - и эти  «продались». 

В материале под названием «Русский ёрш»,   размещённом  на Навигаторе,  некий «Киса Ворбьянинов» с явным 
наслаждением  и  ощущением своей безнаказанности  вволю поизгалялся на эту выигрышную  тему.  С претензией на 
литературность  автор-«гигант  мысли»,  походя,    оскорбил и  унизил   известных руководителей  русских  общественных 
организаций.  Хорошо чувствовалось, сколько яда и злости скрывалось за этими  реминисценциями на «заданную тему», и 
потому эффект от этой публикации получился обратный. 
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Вместо политической оценки и соответствующих выводов,  оппозицией была продемонстрирована агрессивная 
нетерпимость в отношении тех, «кто не с нами  и кто против нас». Что, в принципе, косвенно подтверждает убедительность 
и основательность аргументации участников русского блока. 

Более того, явная декларативность программы партии Алга (ДВК), суть которой заключается в том, что демократия 
автоматически  решит все  проблемы, ещё раз  показала  политическую незрелость и  неготовность оппозиции управлять 
государством. В   её рядах  наблюдается отчётливый организационный и идеологический кризис, что  привело к потере 
значительной части её электората и, прежде всего, русских граждан. 

Игра на своём поле
 На этом фоне  лёгкого психоза и  перетряхивания «грязного белья» выделяется напечатанная в  «Эпохе» от 

15.07.05.  статья  Олега  Абаева  «В  каком  рукаве  окажется  «русская  карта»  ?»  В  ней  автор  попытался  трезво 
проанализировать  появление  на политической  сцене  «русского альянса».  Как  пишет Абаев:  «эта  важная политическая 
акция (пока еще тоже полностью не оцененная общественностью) – это начало раскручивания так называемого “Альянса 
русских организаций” в поддержку действующего президента».

Интервью Петра Кузьменко, в котором НКС сформулировал  идеологическую составляющую «русского блока» в 
поддержку  президента  Назарбаева,  безусловно,  является  «домашней  заготовкой».  Цели  этого  информационного 
«выстрела» со стороны НКС просты и понятны: зондаж общественного мнения на предмет выверенности  своей позиции, 
информационное  и  идеологическое обеспечение уже начавшейся кампании. И, судя по реакции со стороны  «друзей» и 
«врагов», «выстрел» оказался в десятку. 

 Сказать, что создание НКС - исключительно акция президентской администрации, как это утверждает Олег Абаев, 
значит примитизировать ситуацию. Так не бывает. Дело-то в том, что в «русском альянсе» сошлись интересы власти и 
здоровой  части  общества,  обусловленные  спецификой  казахстанской  политической  жизни   и  геополитическими 
тенденциями, развивающимися на постсоветском пространстве. И именно они, как вещи объективного порядка, должны 
находиться в   основе любых политических конструкций.  Всё остальное – дешёвый популизм, политические спекуляции и 
подковёрные игры «антиназарбаевцев», далёкие от государственных интересов.

В  частности,  как  пишет  Сергей  Бирюков  на  АПН.  ру  в  материале  «Казахстан  перед  «третьим  сроком»,  на 
сегодняшний день «В Казахстане объективно отсутствует сходный по своему потенциалу с Назарбаевым лидер-интегратор, 
способный консолидировать весьма неоднородную в социокультурном и социально-экономическом отношении страну в 
состоянии «незавершенной модернизации».

Уже одно это обстоятельство предопределяет для общественных организаций выбор партнёров и союзников. Чем 
точнее анализ   имеющейся ситуации, тем больший эффект от политических конфигураций, создаваемых под конкретные 
цели.  И  Олег  Абаев  в  своей  статье  подтверждает  прочность  позиций  «русского  блока»,  заявившего  о  себе  как  о 
самостоятельном и профессиональном  игроке на казахстанской политической площадке. 

Прежде всего, он отмечает наличие у «русского альянса»  собственной идеологии, выстроенной не «на песке», а 
на основе предельно реалистичной оценки внутриполитической ситуации и видимых последствий «цветочных революций». 
И  потому  аргументация  руководителей  «русского  альянса»  логична  и  неуязвима  для  критики  оппонентов.  Сегодня  в 
Казахстане нет интегрирующей

политической силы, как нет, к сожалению,  и лидера, способного стать фигурой общенационального масштаба и 
составить конкуренцию президенту Назарбаеву.

«Сила  этого  политического  проекта  в  том,  что  аргументация   «русскоязычных»  в  поддержку  действующего 
президента  отнюдь  не  надумана.  Утверждения,  что  «оранжевые  революции»  приводят  к  власти  силы,  ещё  более 
налегающие на  националистическую и антироссийскую риторику, к сожалению, верны», - пишет Олег Абаев.

И дело не только в «оранжевой опасности», речь в перспективе идёт о формировании балансов сил, «которые 
будут  определять  направление  развития  событий  в  Центральной  Азии  на  ближайшие  годы».  В  этой  связи  интересно 
интервью доктора исторических наук, известного политолога Александра Князева на сайте Dialog.kz по ситуации в Киргизии. 
Кто  переставляет  фигурки  президентов  на  постсоветском  пространстве?  И  почему?
«Я думаю, что главной внешнеполитической причиной свержения Аскара Акаева и участие в этом Соединенных Штатов, 
стало  недовольство  его  попыткой  проводить  им  многовекторную  политику.  После  принятия  решения  о  размещении 
американской базы в Манасе, многовекторная политика стала бессмысленной. Американцам нужны были гарантии, а Акаев 
менее  чем  через  год  разместил  в  Канте  российскую  базу.  Может  быть,  тогда  все  и  началось...»  -  считает  Князев.
 «Не мытьём, так катаньем» Запад, точнее Соединённые Штаты, через управляемую «ротацию элит» пытаются подчинить 
себе   независимые государства Центральной Азии. Но времена «холодной войны» прошли, и в ход идут современные 
политтехнологии.  Как  дипломатично  заметил  посол  США  в  Казахстане  Дж.  М.  Ордвей:  
«Мы пытаемся работать с гражданским обществом, с рядом организаций, для того чтобы помочь эффективно работать, 
участвовать  и  оказывать  влияние  в  демократическом  обществе…  Речь  не  идет  о  том,  чтобы  обучать,  как  занять 
определенную  позицию  для  отдельных  партий.  Эта  работа  на  укрепление  всех  партий,  для  того,  чтобы  в  стране 
образовалась более представительная, компетентная конкуренция, более подготовленная среда, для того,  чтобы народ 
смог сделать более информированный выбор».

Понятно, о каком «влиянии» и «выборе» идёт речь. Неудивительно, что «русский альянс» в данной конкретной 
политической ситуации сделал свой выбор в пользу действующего президента Назарбаева. Как считают в руководстве НКС, 
«русская карта»  сегодня находится в руках главы государства, и думается, «лидер-интегратор» умело ею распорядится в 
целях дальнейшей демократизации и модернизации страны.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Бизде бир ПРЕЗИДЕНТ! 
Неуемные кремлевские политтехнологи вновь пристегивают Путина к чужим выборам – на этот раз в Казахстане
Агитавтобусы с портретами президентов Назарбаева и Путина (на снимке: над лобовым стеклом) появились на 

улицах Астаны и Алма-Аты. Надпись на автомобиле гласит: Мы единый народ! У нас один президент! Русские, казаки и 
славяне с Нурсултаном, и с нами Россия 

02.08.2005., Независимая газета 
Василий Харламов, Татьяна Рублева

В двух  казахстанских столицах –  официальной Астане  и бывшей Алма-Ате –  появились  необычные машины. 
Белые микроавтобусы украшены российским триколором,  над  лобовым стеклом – портреты президентов Казахстана  и 
России. По бокам микроавтобуса – путаная надпись, гласящая: «Русские, казаки и славяне с Нурсултаном и с нами Россия. 
А  ты  с  кем?..  Назарбаеву  –  да!»  Тут  же  обозначены  и  авторы  идеи:  это  казахстанские  славянские  общественные 
объединения пропрезидентского толка: славянское общество «Лад», Союз казаков степного края, Союз казаков Семиречья. 
Несколько  недель  назад  славянские  общества  Казахстана  заявили  о  создании  Координационного  совета  в  поддержку 
кандидатуры Нурсултана Назарбаева на предстоящих президентских выборах. 

С именем Путина на выборы Назарбаева 
Эксперты высоко оценили предвыборный ход пропрезидентских сил: по их мнению, использование национального 

фактора для политической борьбы может оказаться крайне эффективным. В стране исторически сильно влияние России. 
Население и политический истеблишмент Казахстана пристально следят за визитами российских политиков, публикации о 
Казахстане  в  российской  прессе  многократно  перепечатываются  местными  сайтами.  И,  конечно,  не  мог  остаться  без 
внимания тот факт, что с начала 2005 года резко возросло количество встреч Путина и Назарбаева (около 10 взаимных 
визитов за полгода).  Во время своей последней поездки в Астану (в начале июля) российский президент уже выразил 
поддержку  Назарбаеву  на  предстоящих  выборах.  Правда,  в  пресс-службе  администрации  российского  президента  на 
вопрос «НГ» о том, намерен ли он участвовать в предвыборной кампании Назарбаева, ответили, что не располагают такой 
информацией. Однако «НГ» уже писала, что администрацию президента Казахстана консультируют российские политологи, 
в том числе из структур, аффилированных с путинской администрацией. 

Заметим,  что  предвыборная  кампания  кандидатов  в  президенты  официально  еще  не  объявлена.  Как  и  сами 
выборы. В Казахстане до сих пор неизвестно, когда они состоятся – в декабре 2005 года или в декабре 2006-го. В стране 
идет активная дискуссия по этому вопросу. Точно известен лишь месяц и день выборов – это, согласно Конституции, первое 
воскресенье  декабря.  Полномочия  Назарбаева  истекают  в  январе  2006  года.  Поэтому  большинство  представителей 
политических кругов убеждены, что выборы должны пройти в 2005 году, но «официальные юристы» – министр юстиции 
Загипа Балиева и председатель Центральной избирательной комиссии Оналсын Жумабеков настаивают на 2006-м. Точку в 
дебатах  должен  поставить  Конституционный  совет  Казахстана,  где  в  настоящее  время  рассматривается  обращение 
депутатов парламента об определении даты президентских выборов.

Выборы не назначены, но агитация началась 
Между  тем  негласная  предвыборная  кампания  уже  началась.  Нурсултан  Назарбаев,  заявивший  о  своем 

намерении баллотироваться, активно ездит с рабочими поездками по регионам Казахстана, встречается с населением. Тем 
же занимается и его будущий соперник – единый кандидат от оппозиции, лидер движения «За справедливый Казахстан» 
(ЗСК) Жармахан Туякбай. Он также проводит выездные встречи с общественностью регионов. Правда, Туякбаю приходится 
действовать  более  осторожно:  во-первых,  само  движение  ЗСК  до  сих  пор  находится  вне  правовых  рамок,  оно  не 
зарегистрировано Министерством юстиции. Во-вторых, дважды во время региональных встреч на Туякбая были совершены 
покушения:  в  Усть-Каменогорске  оппозиционного  лидера  забросали  камнями,  а  в  Шымкенте  толпа  «несогласной  с 
оппозицией» молодежи разгромила кафе, где встретились лидеры оппозиции. В обеих стычках были пострадавшие. 

Теперь  в  предвыборную  агитацию  включились  славянские  общества  Казахстана.  Долгое  время  они  сами 
находились  в  оппозиции  к  власти,  но  сейчас  все  силы  бросили  на  поддержку  Назарбаева.  В  минувшую  пятницу 
руководитель фонда «Благовест» Юрий Захаров обнародовал на собрании оппозиции в Астане планы славянских обществ 
Казахстана поддержать Нурсултана Назарбаева. В частности, он сказал: «Учитывая взвешенную социально-экономическую 
и национальную политику президента нашего государства, русская община Казахстана, славянское движение «Лад», Союз 
казаков  Семиречья,  Союз  казаков  степного  края,  фонд  «Благовест»  решили  объединить  свои  усилия  на  предстоящих 
выборах в защиту интересов русского населения. Для этих целей мы учредили неформальный координационный совет, 
получили благословение Русской Православной Церкви, заручились поддержкой бизнеса, общественных кругов Казахстана 
и России». 

Конечно,  неожиданное  изменение  настроений  в  славянских  объединениях  добавляет  дополнительные  плюсы 
президенту Назарбаеву, чей рейтинг в последнее время неуклонно идет вверх. Поможет ему и то,  что представителей 
оппозиции  не  останется  в  депутатском  корпусе.  19  августа  в  Казахстане  пройдут  выборы  в  сенат  (верхнюю  палату) 
парламента.  Единственный  представитель  оппозиции  в  парламенте  –  депутат  сената  Зауреш  Батталова  не 
зарегистрирована  кандидатом  в  сенаторы.  Еще  один  сенатор,  отличавшийся  оппозиционными  взглядами,  –  сенатор 
Уалихан Кайсаров  свою кандидатуру  снял сам.  В интервью агентству  «Интерфакс-Казахстан»  он  заявил,  что  намерен 
баллотироваться на пост главы государства.

Кремль наступает на «грабли Януковича» 
Несмотря на это, многие наблюдатели предрекают негативные последствия пиар-кампании Назарбаева, если она 

будет строиться на имени Путина и его поддержке. По их мнению, Россия может снова наступить на «украинские грабли», 
если  рекламная  кампания  в  поддержку  Назарбаева  будет  такой  же  прямолинейной,  как  и  в  поддержку  Януковича.  «В 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

75



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

принципе действия российских политологов в Казахстане выглядят более профессиональными, нежели работа их коллег на 
Украине, – считает ведущий аналитик департамента политики стран СНГ Центра молодежной политической экспертизы 
Иван  Преображенский.  –  Однако  надо  учитывать,  что  вся  их  работа  сведется  к  массированному  использованию 
внутрироссийского административного ресурса на территории Казахстана – можно не исключать обратный эффект, как это 
было в ситуации Ющенко–Януковича». Руководитель казахстанского представительства Института по освещению войны и 
мира  (IWPR,  Великобритания)  Эдуард  Полетаев  считает  ставку  на  действующего  президента  крайне  опасной  для 
российской внешней политики. «Мы еще пока не знаем, сделала ли Россия выводы после своих ошибок в Грузии и на 
Украине.  Однако  складывается  впечатление,  что  они  (политтехнологи.  –  «НГ»)  будут  действовать  теми же  методами. 
Россия  не  работает  ни  с  кем  из  казахстанских  политиков,  кроме  Назарбаева.  Поэтому  в  случае  форс-мажорных 
обстоятельств у нее не будет другого кандидата. В отличие от тех же США, которые работают со всеми». 

В школьных учебниках стран СНГ переписали историю и представляют 
Россию врагом 

15.8.2005., Русская Цивилизация
В новом учебном году может измениться подход в преподавании истории во многих странах СНГ. Речь идет о 

переоценке роли России. Юных жителей Украины, Грузии, Молдавии учат тому, что соседняя страна долгие годы приносила 
им только вред, сейчас является их главным врагом. Эта концепция образования уже давно опробована в странах Балтии. 

С нового учебного года на Украине будут учить совсем другую историю, в которой России отведено не самое 
благовидное  место.  "Включение  Крымского  полуострова  в  состав  Украины  было  попыткой  переложить  на  ее  плечи 
моральную  ответственность  за  выселение  татарского  населения  и  вынудить  взять  на  себя  ответственность  за 
восстановление хозяйственной и культурной жизни полуострова",  -  вот  цитата из  учебника истории для пятого класса, 
рекомендованного министерством образования Украины. 

"Учебник далеко не однозначен, – заявила учитель истории одной из киевских гимназий. – Я на своих уроках по 
этой теме буду делать несколько иной акцент. А именно укажу на роль Хрущева как собирателя украинских земель. Не зря 
же он и Холмщину хотел присовокупить к Украине". 

В этом же учебнике сообщается, что голодомор 1932-1933 годов был организован Москвой специально, чтобы 
"подавить волю украинцев к независимости". О том, что тогда же страшный голод разразился и в Поволжье, и на Кавказе, – 
ни слова. С этой оценкой украинские историки согласны. Они даже предполагают, что голод в Поволжье и на Кавказе 
преследовал те же цели. 

В явное замешательство историков приводит сенсационное утверждение авторов пособия о том, что Украинская 
повстанческая  армия  под  руководством  Степана  Бандеры  к  1943  году  "освободила  от  немцев  большинство  городов 
Украины". 

Наиболее  интересным  представляется  раздел  об  "оранжевой"  (для  украинских  школьников  -  Помаранчевой) 
революции. Чиновники минобразования и науки считают, что "наконец-то история будет восприниматься как что-то личное". 
И в то же время утверждают, что "в книгах нет политики". Однако с ними спорят политологи. К примеру, они указывают на 
фразу: "Его (Ющенко) победа – это победа всего украинского народа, который хочет жить богатой и счастливой жизнью". 
Такая трактовка удивляет не только нынешнюю оппозицию, но и многих украинцев, которые голосовали не за Ющенко, а 
против старой власти. 

"Этот курс истории охватывает весь период истории: от древних времен по сегодняшний день, – сказала Елена 
Радзивилл, заместитель главного редактора издательства "Генеза", которое выиграло конкурс Минобразования. – Описана 
и вся коллизия выборов, поэтому не вспомнить имена многих политиков просто невозможно. Указаны и фамилии главных 
кандидатов, прошедших во втором туре, и Юлия Тимошенко как глава нового правительства". На вопрос об объективности 
Радзивилл отметила, что автор к ней стремился, "но события совсем свежие, а это мешает". 

В  учебниках  "История  Грузии"  (10-й,11-й  классы)  Россия  представлена  в  качестве  империи,  проводившей 
захватническую политику  в  отношении своего  соседа.  Оценка  действий  России  в  разные периоды грузинской  истории 
практически не меняется. В школьном пособии, изданном в 2003 году, делается простой вывод: "России, как и любой другой 
стране, стремящейся к захвату земель, не нужна была единая и сильная Грузия". 

Далее рассказывается о том, как в течение 18-19 веков Россия подчиняла себе отдельные царства и княжества на 
территории  Грузии,  устанавливая  военно-оккупационный  режим.  Авторы  пишут  о  российской  колониальной  политике, 
вследствие которой Грузия потеряла свою государственность. Представители царского дома Багратиони преследовались, 
автокефалия  грузинской  православной  церкви  была  ликвидирована,  проводилась  демографическая  и  социальная 
экспансии.  На территорию Грузии были намеренно переселены представители других национальностей.  "Руководители 
российской колониальной политики хорошо понимали, что представители других национальностей, проживающие в Грузии, 
всегда будут опорой России", – заключают историки. 

Аналогично  оцениваются  действия  России  и  в  период  новейшей  истории  Грузии.  В  учебнике  для 
старшеклассников цитируется "Акт государственной независимости Грузии", который был принят 9 апреля 1991 года. В нем, 
в частности, говорится о том, что "...  в феврале-марте 1921 года Советская Россия грубо нарушила грузино-российский 
мирный договор 7 мая 1920 года и путем вооруженной агрессии совершила оккупацию признанного ею же грузинского 
государства, за чем последовала ее фактическая аннексия". В Акте сказано также, что "весь период нахождения Грузии в 
составе СССР был отмечен кровавым террором и репрессиями... Скрытая война против Грузии продолжается и сейчас. Ее 
цель остановить движение Грузии к свободе и демократии..." 
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В Молдавии сегодня изучают не собственную историю, а историю румын. Общих постулатов несколько: Румыния – 
самая замечательная страна на свете во все исторические времена, лучше нации, чем румыны, на свете не существует. 
Россия же – страна оккупантов. В соответствии с этой грубой схемой,  вопреки исторической правде,  все и трактуется. 
Поскольку плохих румын не бывает, то, например, маршал Антонеску, которого Гитлер лично благодарил за радикальное 
решение еврейского вопроса, оказывается большим либералом и демократом. 

Вторая мировая война в этих книжках препарируется соответствующим образом. Так, в учебнике "История румын. 
Новейшее время" сказано, что "молдаване из Транснистрии (так называют Приднестровье в Кишиневе) не имели иных 
социальных проблем, чем гнет русских". Румыния оказалась в одной связке с Гитлером, "находясь между двумя империями, 
лишившись поддержки западных стран. Таким образом она становилась возможным объектом нападения как со стороны 
СССР, так и со стороны других соседних стран, территориальной целостности стала угрожать реальная опасность". 

Со  времени  восстановления  независимости  Латвии  было  издано  несколько  учебников  по  истории,  и  тема 
взаимоотношений между Латвией и Россией не могла не быть отражена в этих книгах. Согласно программе, утвержденной 
Министерством образования и науки, Россия рассматривается лишь в контексте мировой истории. 

Как рассказал латвийский историк Олег Пуляк, в настоящее время сведения об истории России представлены 
"очень  фрагментарно",  полной  картины  о  том,  как  развивалось  государство,  чем  оно  жило,  нет.  "Конечно,  школьники 
информируются о наиболее значительных событиях, связанных с Россией, например, о Северной войне, но без лишних 
подробностей". Говоря об истории ХХ века, Пуляк заявил, что при описании времени, предшествующего Второй мировой 
войне, акцент в учебниках делается не на Мюнхенских соглашениях, а на пакте Молотова – Риббентропа. 

Вместе с тем, помимо непосредственно школьного учебника истории, в прибалтийской республике вышла книга 
"История Латвии. XX век".  Несмотря на то, что эта книга предназначена "для широкого круга читателей" и не является 
обязательной для изучения в школах, многие учителя, особенно в школах с латышским языком обучения, проводят уроки на 
ее основе. Издание сразу же заслужило скандальную славу, ввиду неоднозначности своего содержания. Период с 1940 по 
1991 годы называется в книге "оккупационным", а легионеры СС объявлены "борцами за свободу своей страны". 

"17 июня 1940 года в Эстонию прибыло более ста тысяч красноармейцев. Народ глядел на марширующие войска 
молча. У многих в глазах стояли слезы. Не оставалось никаких сомнений: Эстония оккупирована чужеземной армией", – так 
рассказывает эстонский учебник истории для начальной школы о событиях 1939–1940 годов. Пятиклассники в Эстонии 
узнают о пакте Молотова – Риббентропа, и о принудительном договоре о советских военных базах, и об ультиматуме 16 
июня 1940 года, и о насильственном включении Эстонии в состав СССР, и о том, что "сразу же после прихода советских 
войск в Эстонии начался политический террор". 

Восемь  столетий  отношений  между  Эстонией  и  Россией,  эстонцами  и  русскими  в  учебниках  рисуются  как 
постоянная  череда  войн  и  нашествий,  в  которых  маленькая  Эстония  всегда  выступала  стороной  страдающей.  За 
перечислением  сожженных  городов,  убитых  крестьян,  разоренных  хозяйств  в  сознании  гимназиста  вырисовываются 
тысячелетний конфликт цивилизаций и убеждение, что геополитические и культурные корни этого конфликта никуда не 
исчезли. 

"Войско польско Берлин брало" - об этом было известно еще в социалистические времена. За шестнадцать лет, 
минувших с начала общественно-политических трансформаций в Польше, юмор обрел совершенно серьезные очертания. 
Да и вся история Польши, начиная от ее слияния с Великим Княжеством Литовским в конфедеративную Речь Посполиту в 
1596 году, была переписана заново. 

Любопытно и удивительно, как польские историки после 1989 года стали трактовать военный и послевоенный 
период. Перелом во Второй мировой войне наступил благодаря участию польского воинского контингента на Западном 
фронте.  Восточный  театр  военных  действий  был  не  более  чем  вспомогательным.  А  весь  послевоенный  период 
преподносится как тяжелейшее и черное время советской оккупации. Причем гитлеровская оккупация уже трактуется как 
время тяжелое, но не безнадежное, ни в какое сравнение не идущее с вероломством советской оккупации. И ни одним 
словом не упоминается о том, что, не освободи Красная Армия Польшу, до 85% населения этой гордой и суверенной 
страны было бы попросту уничтожено в полном соответствии с гитлеровскими планами.

Межнациональные отношения
Другие русские (тоже бишкекские заметки)

03.08.2005.,Диалог KZ
Андрей Щербаков

Жизнь скучна, а женщины дороги. В Бишкеке все наоборот.
Из записок на манжетах Игоря Хена
Большинство  алматинских  журналистов,  возвращаясь  из  Бишкека,  начинают  свои  материалы  с  бытописания 

местных проституток, а заканчивают комментарием Александра Князева. Оно и понятно - проституток в Киргизии много, а 
Князев  -  один.  Между  этими  двумя  открытиями  -  беглый  сравнительный  анализ  социально-экономических  реалий 
Казахстана и Кыргызстана, с выводами, как правило, не в пользу последнего. И революцию-де они неправильно сделали, и 
небо у них не такое голубое, и, видно, в понедельник их мама родила.

Ну, если честно, различий между нами не так уж и много. Если, конечно, смотреть не на южную и северную, или 
прочие нефтяные столицы, то в пути между ними путник найдет такие же умирающие города и села, и царящую в них 
нищету, и невежество. А что до проституток, то у нас на душу населения их будет поболе (зато у них политических партий 
теперь меньше). Сторонний наблюдатель вряд ли насчитает более двух различий, глядя на карту: размеры территории и 
количество минеральных ресурсов. Да и те окажутся скорее божьим промыслом, нежели нашим достижением. Мировая 
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конъюнктура цен на нефть - лотерейный билет, выпавший нам по случаю, а вовсе не потому, что мы революции правильнее 
делаем. Вот Моисей евреев сорок лет по пустыне мотал, а нефти так и не нашел. А ближайшая их родня, которая по папе - 
сидела  себе  спокойно  в  своих  оазисах,  не  высовывалась  -  и  вся нефть  досталась  ей.  Банки,  доставшиеся  потомкам 
Авраамовым, которые по маме, видимо, были ниспосланы им в виде утешения.

Развалить Советский Союз было несравненно проще при цене за баррель в 12 долларов. Сейчас бы попробовали 
-  при  60-ти.  Хотя  рост  цен  на  нефть  спровоцирован  уже,  скорее,  происками  лукавого  -  понятно,  что  сказывается  и 
замаячившее истощение  мировых запасов  углеводородов  (в  условиях  искусственно  сдерживаемого  до  сих  пор  поиска 
альтернативных источников энергии), и промышленный рост "азиатских тигров", и затеянный Вашингтоном передел мира. 
Теперь все страны, имеющие нефтяные запасы - зона стратегических интересов США. Но при таком раскладе тем более 
очевидна эфемерность нашей хваленой стабильности и согласия.

Кто с кем согласен? Алматинские пенсионеры, выживающие на 50 долларов в месяц, вряд ли согласятся, что их 
жизнь сытнее, чем у пенсионеров бишкекских, безуспешно пытающихся растянуть на месяц 15-20 долларов, которые им 
причитаются от  государства.  Июльская прибавка  к  пенсии -  добрый жест  президента -  лишь зафиксировал системную 
проблему казахстанской экономики, ее импорто-зависимость. Скачок цен откинул уровень потребления казахстанцев на шаг 
назад.  Сказалась,  судя  по  всему,  привычка  нашего  правительства  уповать  на  то,  что  отчитываться  за  реализацию 
индустриально  -  инновационной  политики  придется  уже  другому  кабинету  в  светлом,  но  далеком  2030  году.  Правда, 
пообещали  намедни  возродить  нефтехимическую  промышленность.  Правильно,  альтернативу  нефти,  как  источнику 
энергии, человечество отыщет довольно быстро, а вот альтернативу продуктам нефтехимии - никогда. А нефти, по своему 
качеству только для этого употребления и пригодной - у нас много, и это - вторая и - хорошая новость.

Но тот факт, что от полноты "закромов Родины" до социальной справедливости… лежит почти пропасть, нашему 
народу известен не понаслышке. И то, что по иронии истории, Казахстан обрел, наконец, младшего брата, еще не делает 
этого  брата  бедным  родственником.  Мы  свою  нефть  превращаем  в  доллары,  которые,  как  выяснилось,  на  хлеб  не 
намажешь,- а он свою воду - в электроэнергию. Которую мы, за эти самые доллары и потребляем. По братским, надо 
полагать, ценам. Зато, с каким удовольствием казахстанцы ведут себя с бывшими соотечественниками в Киргизии, так же, 
как янки ведут себя у нас в Казахстане. Невесть откуда взявшаяся спесь и надменность. Поросший плесенью вопрос: кто от 
кого произошел, рассматривается теперь с высоты положения ведущей державы региона. Оно, конечно, хорошо - быть 
первым парнем на  деревне,  но  не  худо  было бы и  не  забывать,  что  своему имиджу процветающей страны в глазах 
"мировой общественности" мы обязаны в основном, количеству дорогих иномарок на улицах наших обеих столиц, к которым 
большинство населения не имеет никакого отношения. За рулем большинства таких "тачек" - лица, явно не отягощенные 
интеллектом. Статистика склонна относить эти лица к растущему не по дням, а по часам, среднему классу, растущий же 
рейтинг Казахстана в табели о коррупции - говорит об обратном.

Ну а  межнациональное согласие в нашей стране поддерживается не столько правителями,  сколько вековыми 
традициями казахского народа, сумевшего впустить к себе многие народы и проникнуться множеством иных культур, не 
ассимилировавшись  при  этом  с  великими  соседями  и  сохранившими  свою  самобытность  и  язык.  Но  глобализм,  как 
всепроникающая новая идеология, сегодня готов поглотить и эти великие традиции.

…Но вот что сразу бросается в Бишкеке в глаза, если по нему пройтись днем, а не ночью - в городе до сих пор 
подозрительно много русских. Может быть, я обратил на это внимание, потому что не так давно мой приятель, казах, с 
которым мы ехали междугородним рейсом в Алматы, заметил мне: "смотри, в автобусе - ни одного русского лица!". Другое 
дело  -  бишкекские  маршрутки.  Правда,  если  присмотреться  -  бишкекские  русские  -  это  или  старики,  или  подростки. 
Связующее звено - сорокалетние граждане, как будто отсутствуют вовсе. Судя по всему, они пополнили ряды трудовых 
мигрантов (по официальным данным, вне Киргизии проживает до 800 тысяч ее граждан, т.е. - около трети трудоспособного 
населения). Тем не менее, русских в Киргизии много, во всяком случае, гораздо больше, чем обещали многие СМИ сразу 
после событий 24 марта. И еще одно сразу становится понятным, хотя и не поддается сравнению - бишкекские русские, они 
какие-то…  другие.  Вид  у  них  какой-то  "домашний"  -  по  всему  видать:  сами  они  местные,  давно  здесь  сидят  (…как 
говаривали аксакалы из "Белого солнца пустыни") .

В  скверике  у  "Белого  дома"  пытает  "за  жизнь"  тетку  с  огромным  мешком  пластиковой  тары  Даша  Бублик 
(Состояние KZ). Увидел родное лицо, обрадовался, подошел послушать. Тетка, хоть и прослужила всю жизнь в уголовном 
розыске, люмпеном, а тем паче, нацменьшинством, себя отнюдь не ощущает:

"Мои предки и я сама всю жизнь прожили здесь. Так что ехать мне отсюда не к  кому и незачем.  Да и никто 
особенно нас отсюда не гонит. Другое дело, что выживать физически все труднее. Если ты стар и один, легче помереть. 
Чтобы ни говорили о России - "лапотная", "пьяная", - это по-прежнему мощное государство. Фабрики и заводы работают, 
строится страна. Не сравнить с разрухой в Киргизии. Здесь это хорошо понимают, и свою зависимость от России ощущают, 
что называется, кошельком. Многие семьи существуют только на те деньги, которые переводят из России их родственники, 
которые только там и смогли найти работу. Поэтому и к России, и к русским в Киргизии в целом сохранилось доброе, 
уважительное отношение.

Кручусь, как умею. Убираю два офиса, сомов на сто в день собираю пластиковых бутылок, плюс пенсия - трудно, 
но жить можно". Беседовали мы с теткой аккурат после штурма "Белого дома", жара стояла несусветная. Свидетельствую - 
судя по горам пустой тары - бизнес у тетки должен процветать. Благо штурмы здесь происходят регулярно.

Даша вспоминает,  что по  случаю дня рождения Че Гевары ее пригласили на  тусовку  в  рок-клуб  "Цеппелин". 
Предлагает мне составить ей компанию и вскоре,  под грохот кыргызского рока и рокот  паркующихся прямо у входа в 
заведение мотоциклов мы цедим пиво и пытаемся уловить потаенный смысл в ритмично-маршевых пассажах припева:

Я русский, я русский, я русский -
Пусть знает каждый тунгус:
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Я русский, я русский, я русский.
Я русский - и этим горжусь!
Позже  сам  автор,  Александр  Шапоренко  (личность  в  Бишкеке  легендарная  -  лидер  группы  "Брат  Фидель") 

присоединяется к нам.
- Эту песню я написал вскоре после переворота 24 марта,- говорит Саша. - Собственно, она как-то сама возникла 

из атмосферы, настроений тех дней, как наша реакция на панику, когда начался массовый выезд русских из Киргизии. 
Хотелось  сказать своим малахольным братьям-славянам:  хватит  комплексовать!  Мы здесь  на своей  земле -  уже  пять 
поколений,- зачем и куда нам бежать? Мы ни у кого не забирали землю, она такая же наша, как и кыргызов, как и всех, кто 
здесь живет. Скажу вам, как историк, и пусть это не покажется шовинизмом: до 1924 года здесь не было государства. Была 
территория, за контроль над которой боролись Коканд, Китай и Великобритания. И были разрозненные племена, воевавшие 
друг с другом то с одной, то с другой стороны. Точку в этой истории поставила Россия - и кому от этого стало плохо? А в 
1924  году  победила  концепция  Ленина,  а  не  Троцкого  -  именно  поэтому  теперь  на  карте  мира  есть  такая  страна  - 
Кыргызстан. Троцкий предлагал сформировать среднеазиатские республики не по национальному, а по экономическому 
принципу. Тогда север нынешней Киргизии был бы прикреплен к Семиречью, а Фергана отошла бы к Узбекистану. Но мои 
предки жили здесь задолго до этого события, так почему и куда я должен уезжать?!

- Саша, тут уж не до корней и исторической справедливости, если люди чувствуют угрозу своему физическому 
существованию, - пытаюсь возразить. - Когда национал-буржуазия затевает перевороты - она хорошо понимает, что должна 
представить  народу  виноватых,  найти  крайнего,  чтобы  устоять  самой.  Помимо  дежурного  образа  вороватого  тирана 
(вылепить убедительный образ которого в Киргизии так и не удалось за полгода), обычно ищут крайних среди "чужаков" - 
русских, евреев, еще кого нибудь. Вот народ и "валит", не дожидаясь приглашения. А у тебя получается - нет в Киргизии 
"русского вопроса".

- Да есть, конечно. Извечная проблема - трайбы, в которые русские не вписываются. А раз трайба рулит - то где 
власть, там и экономика. Поэтому и нет русских ни во власти, ни в бизнесе. И все равно - уезжать, бросать все, что наши 
предки  создавали  веками  -  это  не  выход.  Да  и  государство  российское  к  своим  то  гражданам  все  никак  лицом  не 
развернется, а что говорить о русских, которые родились здесь. Для России - это другие русские, да мы и вправду - другие. 
Редко когда азиатские русские приживаются в России. Унижение прямо здесь и начинается -  в очереди у российского 
посольства, место в которой люди занимают с пяти утра. Какое-то взимание денег за ворох бессмысленных справок… 
Сходите в посольство, посмотрите, как Родина встречает "своих" сыновей!

Сходил,  посмотрел.  Действительно,  бардак  несусветный.  Правда,  есть  надежда,  что  временный  -  в  здании 
посольства идет ремонт, и люди толкутся у служебных ворот в ожидании, когда приоткроется железная щель исторической 
Родины и рука протолкнет наружу вожделенные бумаги. (Хотя, нет в России ничего более постоянного, чем временное). 
Нервные все. Завидев камеру, толпа злобно заурчала: "На рассвете надо было приходить - а теперь уже не так и много 
людей!". "Около полусотни",- говорю. Особенно хлопочет маленькая шустрая тетка: "Да вы что люди, не понимаете, ему 
заказали! Показать, как у нас тут все хорошо!" Да уж, похвалишь - заказали. Поругаешь - опять заказали. Так и осыпают со 
всех  сторон  золотым  дождем.  Жаль,  жена  не  в  курсе,  -  начинаю  заводиться.  Припираю  тетку  объективом  к  стенке: 
"Признавайся, - говорю - ты меня заказала! Говори теперь, как тебе плохо!" Тетку как ветром сдуло. Народ успокоился, 
потянулся к микрофону. Истории у всех похожи друг на друга, мотивы выезда - то же. Безработица для одних, нищенская 
пенсия - для других. А еще почти все - жалуются на несусветные мытарства, через которые приходится пройти, пересекая 
транзитом территорию Казахстана. Говорят о поборах и вымогательстве на казахстанских таможнях и границах. Говорят, 
что если выразишь несогласие с такой практикой - тебя могут ссадить с поезда и отправить назад, в Киргизию. А там круги 
бюрократического ада придется пройти заново. И для всех - отсутствие будущего для их детей - некиргизов - главный мотив 
отъезда…

- А вот и.о. (тогда еще и.о.) Бакиев, - говорю, - сказал, что если Кыргызстан перестанет быть многонациональным, 
то он прекратит свое существование, как государство.

- А вот посмотрим, что он скажет, а главное, сделает, после выборов, - отвечают.- В любом случае, от нас уже 
ничего не зависит.

В  очередях  всегда  зрят  в  корень.  И  впрямь,  интересно,  о  чем это  он  шептался  два  часа  с  глазу  на  глаз  с  
Рамсфелдом после выборов в Бишкеке? О том же, о чем громогласно заявлял в Астане вместе с президентами стран ШОС 
до  выборов?  Так  и  не  признался  журналистам.  Невоенная  тайна.  Не  иначе,  "русский  вопрос"  обсуждали.  Не  забыть 
спросить у Князева… Одно ясно - предвыборная PR-кампания закончилась, а вместе с ней и все клятвы на вечную дружбу с 
Россией.  Началась  реальность,  и  американские  подводные  лодки  в  степях  Кыргызстана  -  это  не  кошмарный  сон,  а 
необходимая мера в борьбе с международным терроризмом и дело ближайшего будущего. И России вообще, а не только 
"другим"  русским,  возможно,  придется уйти из  Кыргызстана,  как  уже пришлось  уже уйти из  Таджикистана.  По законам 
глобальной арифметики. Эти 800 тысяч кыргызских гастрабайтеров, которые работают в основном, в РФ и РК, высылают 
своим семьям  в  среднем и  как  минимум,  по  сто  долларов  в  месяц.  Тогда  в  месяц  должно  поступать  в  КР около  80 
миллионов долларов. Значит, в год - около миллиарда. Но эти деньги, как и другие инвестиции, приходят в страну снизу, а 
деньги,  которые  могут  предложить  американцы  "на  развитие  и  укрепление  демократии"  и  антитеррористическую 
деятельность - где нибудь в Оше, например, придут "сверху". Торг здесь, как говорится, неуместен. Так что Рамсфелду с 
Бакиевым,  судя  по  откровениям  кыргызского  министра  обороны,  прямо  противоположным  астанинскому  заявлению 
новоиспеченного кыргызского же президента - было о чем поговорить. Интересно, участвовал ли в этих переговорах Кулов?

Так  что  же,  исход  русских  из  Киргизии  -  выдумка  газетчиков  или  реальность?  С  этим  вопросом  я  пошел  к 
Ермолаеву  Юрию  Николаевичу,  руководителю  Представительства  МВД  России  по  делам  миграции  в  Киргизской 
республике.
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-  По итогам первого полугодия 2005 года миграционная ситуация в Киргизии по известным причинам остается 
напряженной,  -  сказал  Юрий Николаевич.  -  За  шесть  месяцев  в  Представительство  ФМС России  в  КР обратились  за 
консультациями 14081 человек, подали ходатайство о предоставлении статуса переселенца 6882 человека (2921 семья), 
выдано 840 разрешений на переезд (1078 человек).  Для сравнения:  по состоянию на 1 июля 2004 года обратилось за 
консультациями  около  5000  человек.  Подали ходатайство  о  предоставлении статуса  переселенца  2956  человек  (1289 
семей), выдано 780 разрешений на переезд (967 человек).

- Отражают ли эти цифры реальную картину миграционного процесса?
- Нет, конечно, не полностью. Ведь многие выезжают, не обращаясь к нам, а пытаются устроиться на свой страх и 

риск, или с помощью родственников, уже проживающих в России. Кроме того, не все едут непременно в Россию. Кто-то 
уезжает в Казахстан, кто-то в Германию, в другие страны.

- Да, жители казахстанского Кордая (бывшая Георгиевка) говорят, что по их ощущениям, вся Киргизия переезжает 
к ним жить. А кто уезжает?

- Характерно такое распределение переселенцев в РФ по этническому и возрастному составу: 84,87 % - русские, 
6,87% -  украинцы,  далее -  татары (2.54%),  немцы (1.98%),  корейцы (0,39%),  киргизы (0,31%).  Всего  представители 40 
национальностей.  70,13% -  трудоспособное население,  8,28%-  пенсионеры,  остальные -  учащиеся и дети дошкольного 
возраста.

- А куда едут?
- 10,51 % выезжающих намерены обосноваться в Москве и области, 7,13% - в Белгородской области, 4,82% - в 

Воронежской,  4.56%  -  в  Краснодарском  крае.  Едут  в  Новосибирскую  область,  Алтайский  край.  Всего  в  адресах 
переселенцев 76 субъектов РФ.

-  Понятно,  что  пик  выездов  пришелся  на  весенние  месяцы  этого  года.  А  как  теперь,  можно  ли  говорить  о 
стабилизации?

- В настоящее время количество граждан, обращающихся ежедневно в Представительство, близко к обычным для 
летнего периода показателям - 60-70 человек. По данным Нацстаткома КР за 5 месяцев этого года динамика миграционных 
процессов значительно повысилась: из КР в РФ выбыло 7035 человек, прибыло из РФ в КР - 855 человек, миграционный 
отток составил - 6180 человек. Интересна статистика в национальном разрезе: из выбывших в Россию 4041 - русские. На 
втором месте представители титульной национальности (!) - 1321 человек. Далее - узбеки (427), украинцы (381), татары 
(279), немцы (115) и т.д. За аналогичный период 2004 года выехало из КР в РФ всего 4722 человека.

- А кто эти люди, которые вернулись?
- В основном пенсионеры. Тут есть небольшая хитрость, уловка с их стороны. Некоторые, выезжая, делают вид, 

что покидают страну с тем, чтобы оформить в России пенсию, а потом вернуться и жить на нее здесь. Мы это знаем, но 
смотрим на  такую практику,  что называется,  "сквозь пальцы".  В том,  что развалилось  некогда единое  государство,  на 
которое эти люди проработали всю жизнь, а теперь не могут просто прокормиться, они не виноваты.

- Русские из Азии - как они адаптируются на новом месте в России? Или остаются - "другими"?
-  Я не  психолог,  но знаю,  что  человек,  выросший здесь,  ментально  имеет мало,  что общего  с  человеком из 

Пензенской области, например. Но именно они, "другие" делают, чаще всего, успешную карьеру. Потому что отличаются 
предприимчивостью, они духовно богаче, потому что впитали в себя культуру и обычаи других народов.

- Тогда что заставляет их уезжать отсюда?
-  В  основном плачевное  экономическое  положение.  Конечно,  случаи  бытового  национализма  бывают,  но  это 

явление - и в других странах - не редкость, в том числе и в России. Вообще-то, Киргизия до сих пор являет собой образец 
для  подражания  по  отношению  к  другим,  не  титульным  этносам.  Правда,  время  от  времени  появляются  листовки 
провокационного  содержания.  Вот  совсем  свежая,  ее  прямо  у  нас  на  заборе  и  вывесили.  В  ней  говорится  о  фактах 
притеснения русских в Бишкеке. По ним было проведено расследование, факты не подтвердились.

Что ж, цифры, как это часто бывает, говорят сами за себя. Но за их уютной вязью кроется совсем другая правда, о 
которой молчит официальная статистика. Русские уезжают сегодня из Средней Азии не потому, что ощущают угрозу своей 
физической безопасности. Более 70 процентов выезжающих - это люди трудоспособного возраста, отдающие себе отчет в 
том, что в сложных экономических родоплеменных отношениях азиатских элит им нет места и предпочитающие начать 
жизнь с начала на чужбине, чем горе мыкать на родине. По сути, ни один из центрально-азиатских лидеров в разное время 
и под давлением разных внешнеполитических обстоятельств не продвинулся в своих гарантиях русским дальше посула: 
"Не уезжайте. Вам ничто и никто не угрожает". То есть - резать вас не будут, все остальное - в ваших руках. С разной 
степенью достоверности можно утверждать, что эти гарантии не были нарушены. Ведь никто не обещал защитить русских 
от выдавливания из бизнеса и управления государством ввиду отсутствия их кланово-родовой или жузовой идентификации. 
Проблема  "других"  русских  -  в  самих  русских.  Будучи  оставленными,  кинутыми своей  исторической  родиной,  старшее 
поколение, как правило, хорошо образованное или имеющее высшее образования, вынужденно согласилось с борьбой за 
физическое выживание, как образом жизни, путем мытья полов и собирания бутылок. Их детям, кроме скромного трудового 
участия в сфере обслуживания, тоже ничего не предложено.

И русские, видимо следуя внушенному им чувству вины (по Шапоренко), покорно следуют предначертанной им 
новыми независимыми государствами судьбе. В чем виноваты потомки тех, кто ехал в Среднюю Азию по велению единого 
государства строить индустрию и внедрять поголовную грамотность, никто не уточняет. Но, надо признать, что комплекс 
колонизатора был навязан и успешно внедрен в сознание "других" русских, оставшихся в Азии. Интересно, кем?

Судя по тому, что "русский вопрос" практически исчерпан в Туркмении и Таджикистане (за явным отсутствием 
самого предмета вопроса), этот же вопрос теряет теперь свою актуальность, как это часто бывает - после выборов - в 
Киргизии.
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Зато он опять появляется в Узбекистане сразу после андижанских событий и визита Каримова в Москву,  и  в 
Казахстане  -  на  волне  националистических  настроений  в  канун  президентских  выборов.  На  днях  Каримов 
продемонстрировал, не в пример своему киргизскому коллеге, последовательность в своих новых отношениях с Россией и 
внес  окончательную  ясность  по  вопросу  присутствия  американской  военной  базы  в  Узбекистане.  Американцам  было 
предложено  в  течение  менее  трех  месяцев  вывести  базу  с  территории  страны.  Возможно,  какие-то  политические 
дивиденды перепадут от этого решения и русским гражданам Узбекистана, и российскому бизнесу, который, как известно, 
всегда приходит вслед за политиками.

В Казахстане же единственным последовательным защитником интересов русских всегда был и остается сейчас… 
казах Назарбаев. Он же является единственной точкой опоры самой России в регионе.

Уже слышу знакомое: заказали! Но давайте-ка вспомним, кто придумал и реализовал те самые 10 шагов навстречу 
простым людям,  кто обращается к своим гражданам (а не только к политической и бизнес элитам!) с Посланием и на 
русском языке - вызывая тем самым опасное для себя недовольство в определенной части своего окружения. Кто совсем 
недавно  отказался  подписывать  выгодный  пока  только  американцам  нефтепроводный  проект,  но  подписал 
беспрецедентный  по  объемам  добычи  и  совместным  инвестициям  нефтяной  проект  с  Россией?  Кто,  в  конце  концов, 
оставаясь  союзником  международных  антитеррористических  организаций,  не  поступился  интересами  национальной 
безопасности - и не только своей страны, но и России? Даже самые ярые критики Назарбаева вынуждены будут признать, 
что  большинство  действующих  сегодня  интеграционных  институтов  на  территории  Содружества  -  были инициированы 
казахстанским лидером. Логическим венцом внешнеполитической карьеры Назарбаева может и должен стать Центрально-
Азиатский Союз, необходимость создания которого продиктована самим временем, но идея - Назарбаевым.

Как бы мы не надували щеки в Киргизии, по-настоящему киргизы завидуют нам только в одном. Как сказал мне 
бишкекский таксист (а  таксисты,  как известно,  лучше всех разбираются в геополитике):  -  Вам, казахам, повезло. У вас 
президент - настоящий мужик!

Трудно не согласиться. Уж нашему точно - на корпоративной президентской вечеринке мысль сыграть ложками на 
лысине "калинку-малинку" никому в голову не придет. И не только ввиду отсутствия лысины. Да и кто ж виноват, что среди 
кыргызских политиков пока оказался только один настоящий мужик. Да и тот - Бермет Акаева.

Между тем, положение русских в Казахстане немногим отличается от русских в Киргизии, и не всегда в лучшую 
сторону.  Та  же  унылая  покорность  обстоятельствам,  в  силу  которых  русские  практически  отлучены  от  управления 
государством и участия в серьезном бизнесе. Как бы не хлопотал за русских казахстанский президент, один - в поле не 
воин. Апатичность русского электората, как своеобразная изнанка великоросского шовинизма, в который раз готова сыграть 
с "другими" русскими злую шутку, когда единственной экономической нишей для их потомков может стать только сфера 
обслуживания. И чтобы там не говорили про нежелание русских учить казахский язык, владение государственным и для 
самих казахов сегодня еще не является определяющим условием каръерного успеха. Известно,  что при обсуждении в 
обществе каждого нового назначения во власти активнее всего подвергается пересудам не заслуги или квалификация 
назначенца, а какого он роду-племени, "чьих будете". "Четвертый жуз" в этих назначениях никак не участвует - и в большей 
степени - по причине самоустранения. И даже если назначить, к примеру, перед выборами господина Марченко (Павлова 
и… а "рыжих" больше и нет!) премьером, положения вещей в стране в целом это не изменит и паритета не установит. 
Сегодня  в  Казахстане  нет  ни  одной  политической  партии  или  иной  силы,  кроме  президента,  системно  и  внятно 
отстаивающей интересы русских. Может показаться, что и нет их вовсе, интересов. Формально существуют несколько не 
очень доброкачественных новообразований под русским флагом, запоминающиеся перед выборами активной беготней с 
крапленой  "русской  картой",  а  после  выборов  -  дележкой  нажитого  имущества  и  взаимными  претензиями  по  поводу 
"нарушения  конвенций".  В  промежутке  между  выборами  ни  одна  из  этих  партий  ни  разу  не  отметилась  сколь  нибудь 
значимой,  запоминающейся  инициативой  в  разрешении  "русского  вопроса".  Историю  вопроса  русского  партийного 
строительства в Казахстане давно и точно изложил Петр Своик, нет смысла повторяться.

Но  как  бы  то  ни  было,  повторюсь  -  виноваты  в  сложившейся  ситуации  сами  русские,  то  ли  уповающие  на 
традиционное авось, то ли всерьез так и не озаботившись другим вечным славянским вопросом: "Камо грядеши?" Похоже, 
русские внутренне не склонны считать Казахстан, своим постоянным местом пребывания,  подсознательно связывая по 
традиции, всю свою уверенность или неуверенность в завтрашнем дне с волей доброго "царя-батюшки" - в нашем случае - 
Назарбаева. Может быть, именно поэтому русская община так и не смогла выдвинуть из своей среды представителя своих 
интересов,  лидера,  сравнимого  по  своей  харизматической  силе  и  даром убеждения  хотя  бы с  Жириновским.  И,  хотя, 
русским в Казахстане от скандального своего бывшего соотечественника вреда больше, чем проку - у нас и такого нет. Как 
писал  в  свое  время  Виктор  Кияница  в  бытность  свою собкором "Московских  новостей",  реагируя  на  приснопамятные 
предложения Солженицина по поводу обустройства России: "Когда в России заговаривают о правах русских в Казахстане, 
первыми вздрагивают в Казахстане сами русские". Спустя годы, теперь с уверенностью можно сказать, что в Казахстане 
уже никто не вздрагивает, а в России уже никто не говорит. В то же время надо отдавать себе отчет в том, что грядущие 
президентские выборы в Казахстане -  возможно,  последний исторический шанс для "других русских"  проголосовать не 
просто за уверенность в завтрашнем дне, до следующих выборов, но и сформулировать и отстоять свои требования о 
реальном, а не декларативном равенстве возможностей.

Так же необходимо русским понять, наконец, что для гармоничного сосуществования необходимо учить казахский 
язык,  хотя  бы  потому,  что  владение  языками  делает  человека  богаче,  и  не  только  духовно.  Конечно,  для  массового 
изучения языка не готово еще само государство. Русский, равно как  и другие языки, мы изучали еще совсем недавно 
бесплатно, а теперь нам предлагается выучить государственный из своих скудных средств. Но надо принять, что просто нет 
другого выхода: или учи, или уезжай. Но ведь в основе - то нежелания учить язык страны, в которой ты живешь - это наше 
дремучее византийское чванство. Качество, которое успешно наследуется и возвращается к нам той же монетой. Один мой 
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знакомый русский, по рождению владеющий казахским (по отзывам - безукоризненно) признался мне, что в последнее 
время избегает общаться с казахами по-казахски, потому что все чаще встречает в ответном взгляде настороженность или 
едва скрываемое злорадство: "Что, припекло? А ведь можете, если прижмет!". Конечно, трудно бывает понять, почему это 
Алматы Алма-Атой назвать не моги, а вывеску на магазине "Россия" поменять на "Ресей" - можно.

Но хорошо бы русским усвоить, что казах, который тебя обидел - это еще не все казахи. А казахам - знать, что 
русский, который тебя не понял - это еще не все русские. Пройдет время, и вся эта накипь взаимных упреков сойдет, 
схлынет. Уже пришло поколение и русских, и казахов, далекое от дремучих амбиций прежних поколений. Но это же новое 
поколение  несет  в  себе  и  скрытую  угрозу  новых  глобалистских  ценностей,  не  имеющего  ничего  общего  с 
интернационализмом  старших.  Грядет  время  жестоких  прагматиков,  живущих  сегодняшним  днем  в  стремительно 
развивающимся обществе потребления, как говорили еще недавно - в "мире сытой бездуховности". Им будет не до наших 
споров.

…У таксиста  в  машине хрипит  из  динамиков  Высоцкий,  в  такт  мыслям  и  мелькающим за  окном пригородам 
Бишкека.  Там  где  у  них  начинается  Киргизия,  у  нас  кончается  Казахстан.  Георгиевка-Кордай,  возможно,  -  будущий 
кыргызский анклав. На каком-то языке там будут говорить через двадцать лет? И переселенцы какой волны будут называть 
этот поселок своей родиной? И подпоют ли Высоцкому:

Мы антиподы,
Мы здесь живем.
У нас здесь анти-
Координаты.
Стоим
На пятках мы
И на своем,
И кто не с нами -
Тот - антипяты!
З.Ы.
Следуя законам жанра, побеседовал в Бишкеке о текущем моменте с более-менее симпатичной (нашел такую с 

трудом) проституткой и с Александром Князевым (нашел легко). Отвечая на мой вопрос о влиянии революций, штурмов и 
наблюдений  за  выборами  на  доходы  ее  цеха,  девушка,  как  и  ожидалось,  подтвердила,  что  приток  оранжевых 
предводителей, наблюдателей и журналистов по часто предлагаемым самой Историей поводам, привел к тому, что цены на 
услуги жриц любви по сравнению с прошлым годом выросли втрое. Правда, сокрушалось она, если кто и "поднялся" в цехе 
за  время  революции,  так  это  не  девушки,  а  их  хозяева,  которые  целый  месяц  меняли  их  любовь  на  холодильники, 
компьютеры и другую утварь из  разграбленных супермаркетов.  "Квартиры себе обставили,  суки,  а  мы отрабатывали",- 
призналась девчонка. Сама она в день переворота в Бишкеке отсутствовала, о чем жалеет до сих пор. "Уж ручка Акаева 
точно мне бы досталась", - зачарованно шепчет она. "Нафига она тебе?", - спрашиваю. "А представляешь: я - и с ручкой 
президента!", - гордо вскидывает голову "амазонка".

А Князева я попросил прокомментировать исход русских из Киргизии. КАА, хитрован, прищурился и сказал: "Я тебе 
лучше анекдот на эту тему напомню. Стоят двое евреев, беседуют. К ним подходит третий и говорит: я не знаю, о чем вы 
тут говорите, но ехать надо!" 

Русский язык. Образование. Культура. 
Неисполнение законов - это государственное безволие

 08.08.2005., "Лад" №7(131)
Михаил Сытник, политолог

Эпиграф: декларировать волю закона и ее исполнять - большая разница. Существует библейская притча: у одного 
человека было два сына. Отец приказал им обоим поработать в саду. Первый ответил: «Не хочу», но, раскаявшись, пошел. 
Второй сказал: «Иду» и не пошел. Рассказав эту притчу, Иисус риторически вопрошает, кто из двух выполнил волю отца. И 
получает  ответ,  который  очевиден:  первый  (Мф.,  21:  28-31).  Поэтому  в  ситуации,  когда  слова  и  дела  чиновников 
расходятся,  оценивать их надо по делам:  «По плодам их узнаете их» (Мф.,  7:16).  На Востоке тоже есть своя притча, 
описывающая отношения между повелителем закона и его исполнителями: «Стадо баранов, управляемое львом, всегда 
проиграет стаду львов, управляемому бараном», что в русском варианте выражено по-своему: «Свита делает короля».

Закон - это государственный разум и объективная воля общества, подчиняющая личную субъективную волю всех 
граждан государства. Неисполнение законов государства, как чиновниками различных уровней, так и простыми гражданами 
необходимо определить как государственное безволие, которое создает питательную среду для чиновничьего произвола и 
коррупции. Главными причинами неработающих законов и государственного безволия являются:

1) Законотворческая деятельность, создающая такие законы государства, которые заведомо невыполнимы, т.к. 
неадекватны  процессам  объективной  реальности,  противоречат  основным  принципам  демократии  и  гражданского 
общества, а также далеки от научного обоснования таких наук как социология, психология, теория государства и права и 
т.д.

2)  Низкое  правосознание  общества в  виду  отсутствия собственной государственной идеологии  при  тотальном 
засилии  общества  ценностями  западной  культуры  и  культа  денег,  а  также  слабый  механизм  главного  фактора 
государственности — государственной правовой пропаганды.
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3)  Авторитарный  режим,  создавший  такую  систему  власти,  при  которой  личная  субъективная  воля  высших 
должностных  лиц  стоит  над  официальными  законами  (волей)  государства  при  условии  отсутствия  таких  механизмов 
государства, которые бы не зависели от власти и могли бы обеспечить полный контроль со стороны общественности за 
исполнением законов чиновниками любого уровня.

Первое. Для подтверждения тезиса о том, что в Казахстане создаются законы, которые заведомо невыполнимы, 
лишены  принципов  демократии  и  научного  обоснования,  возьмем  пример  на  законе  о  СМИ.  Попытка  Правительства 
внедрить  положение  Закона  о  СМИ о 50% вещании на  казахском языке  показало  свою неэффективность  и  заведомо 
невыполнимые условия этой схемы. Это привело к нелепым извращениям, вылившихся в такие схемы, когда передачи на 
казахском языке заполнили ночные эфиры многих телеканалов и радиостанций, чтобы восполнить временной баланс 50/50. 
Баланс 50/50 в двуязычном государстве должен основываться на двух методологических принципах: принцип культурной 
целостности  и  принцип  общегосударственного  интегрирования,  которые  создают  условия  для  главного  принципа 
демократии и гражданского общества - свободы выбора.

Для воплощения языкового  принципа 50/50  необходимо для начала  четко  дифференцировать:  какие  системы 
государства  выполняют  общегосударственные  функции,  а  какие  чисто  культурные.  Например,  возьмем  деятельность 
казахстанских радиостанций. Радио выполняет сугубо культурную функцию общества и лишь частично несет политико-
информационную  нагрузку,  ограничиваясь  короткими  выпусками  новостей.  90  %  эфира  заполняют  музыка,  песни  или 
развлекательные передачи, поэтому деятельность радиостанций должна сохранять принцип культурной целостности, т.е. 
разные каналы радио должны разделяться вертикально (между собой) и представлять различные национальные культуры, 
а  не  механически  смешиваться  и  разрезаться  горизонтально.  Для  пояснения  такой  векторной  схемы  можно  провести 
аналогию  на  примере  сосуществования  двух  театров:  русского  им.  М.Лермонтова  и  казахского  им.  М.Ауэзова.  Они 
разделены  между  собой  вертикально  и  существуют  рядом  друг  с  другом  в  одном  городе  как  целостные  системы, 
выражающие язык,  менталитет  и культуру  различных национальностей.  Если  эти театры разрезать по  горизонтальной 
векторной схеме и смешать два языка, тогда необходимо навязать театру имени Ауэзова 50% всех спектаклей вести на 
русском языке, а театру им. Лермонтова навязать 50% всех спектаклей играть на казахском языке.

Для адекватного отражения культурных интересов гражданского общества радиостанциям необходимо сохранять 
принцип культурной целостности и свободного творчества, что закреплено в Конституции РК в статье 19 п.2: «Каждый имеет 
право  на  пользование  родным  языком  и  культурой,  на  свободный  выбор  языка  общения,  воспитания,  обучения  и 
творчества». Помимо 35% славянских этносов еще как минимум 25% казахстанцев считают русский язык основным в своей 
жизни, поэтому 60% русскоязычных имеют право на паритет - три радиостанции на чисто русском языке, три радиостанции 
на  чисто  казахском  языке,  а  остальные  сделать  интегрированные  из  двух  языков.  Конкурировать  между  собой  и 
уравновешивать  50/50  должны различные радиоканалы с  целостными культурами и  продуктами  своего  национального 
творчества,  а  не  языковая  пропорция  (уравниловка)  времени  вещания  независимо  от  качества  и  содержания 
радиопрограмм.  Если  же  радио  помимо  культурной  функции  претендует  на  общегосударственные  функции, 
предполагающие какие  либо  передачи  с  политическими оценками  или  передачи  идеологического  характера,  тогда  эти 
радиостанции должны иметь статус государственных, как государственные телеканалы. В идеале все интегрированные 
радиостанции как раз и должны быть государственными, которые также должны включать в себя передачи на языках всех 
нацменьшинств и диаспор, населяющих РК. Такие три казахстанских радиоканала как «русское радио», «радио ретро» и 
«Европа плюс» в своем названии уже определяют смысл русского языка и менталитета, тем более что они транслируются 
из России и являются самодостаточными творческими продуктами с казахстанскими вставками. Зачем человеку казахской 
национальности  сначала  выбирать  из  10  каналов''  радио  «русское  радио»,  а  потом требовать  новостей  или  песен на 
казахском языке? Ведь название «русское радио» уже само говорит за себя, что это радио русской культуры, русских песен 
и новостей на русском языке. Пусть он пальцем нажмет кнопочку и получит те же самые новости на «казахском радио» на 
своем национальном языке, тем более что новости по всем каналам имеют одно и тоже содержание и ходят по кругу по 
всем  радиоканалам.  У  нас  что,  в  государственном  эфире,  места  мало?  То  же  самое  с  «радио  ретро»,  неужели 
казахскоязычные журналисты не способны создать «радио ретросы» на чисто казахском языке и уравновесить баланс 50 на 
50,  при этом,  не разрушая языковой целостности и творческой деятельности разных культур и менталитетов. Главный 
демократический  принцип  свободы  в  правовом  государстве  означает  свободный  выбор  потребителя  информации 
сообразно  личным  желаниям  и  национальной  культуре,  и  этот  выбор  не  навязывается  государством  производителям 
информации - производители информации лишь свободно выбирают языки вещания и предлагают на них свои творческие 
продукты. Продолжая аналогию можно сказать: сосуществуют же рядом русская церковь и мусульманская мечеть, сохраняя 
принцип  целостности  в  деятельности  своих  религиозных  миссий,  и  было  бы  нелепым  разрезать  их  деятельность 
горизонтально и обязать в христианской церкви говорить 50% по-казахски лишь только потому, что она находится на земле, 
где исторически проживали казахи.

Второе. Одна из серьезных причин государственного безволия - это отсутствие собственной идеологии и мощных 
механизмов  правовой  пропаганды как  основного  фактора  государственности.  На  вопрос,  какая  фактическая  идеология 
реально  существует  в  данном  обществе,  следует  ответ:  та  идеология,  которая  фактически  использует  механизмы 
пропаганды, а не та, которая написана на бумаге. Воплотить идею в жизнь - означает утвердить ее в мышлении человека, а 
не  написать  ее  в  "умном"  документе.  Именно  поэтому  в  государстве  масса  законов  существует  только  в  "умных" 
государственных кодексах, а фактическое правосознание общества на нуле. Генеральная задача и цель любой пропаганды 
-  превратить  содержание  идеи  в  устойчивое  внутреннее  убеждение  человека.  Убеждение  -  это  субъективная  истина, 
которая  всегда  игнорирует  объективную  истину  и  управляет  поступками  человека.  Отсюда  следует,  что  целью 
государственной  идеологии  является  превратить  объективные  общественные  и  моральные  ценности  в  субъективные 
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убеждения  человека,  которые  будут  направлять  его  поведение.  Идеологическое  содержание  казахстанских  СМИ,  как 
фактор морально-нравственной пропаганды является предметом отдельного анализа.

И,  наконец,  третье.  Государственный  чиновник-это  гражданин,  которого  общество  обязало  служить 
государственной воле закона вне зависимости от личной субъективной воли, которая часто выражается в личных властных 
амбициях и в стремлении материальной наживы. Все население Казахстана равно одному городу Пекину и чиновник с 
видным положением не может раствориться в обществе, как в стомиллионных государствах. Наше небольшое общество не 
обманешь, и народ всегда видит разноголосицу между тем, о чем разглагольствует в газетах и на телевидении какой-либо 
государственный деятель и тем, какие деяния в реальной жизни он совершает и какими способами он заработал богатство 
и власть. К сожалению, в Казахстане власть для многих чиновников понимается как инструмент бизнеса и средство личной 
наживы,  а  не  как  инструмент  регулирования  бизнеса  и  средство  подчинения  закону  всех  социально-экономических 
отношений. Одна из причин безмерной коррупции власти состоит в замкнутом круге: крупный бизнес покупает чиновников в 
своих интересах,  а чиновники используют свою власть для незаконного давления на бизнес в целях  своей наживы.  В 
приватных беседах на этот счет от многих чиновников можно услышать оправдание, мол, виноват не тот, кто берет, а тот, 
кто дает и что не берет только тот, кому просто не дают. Однако такая позиция лишь подтверждает, что в государственной 
системе РК субъективная воля и внутренняя мотивация чиновников не подчинена моральным и идеологическим ценностям, 
а  стоит  над  декоративными  законами  государства.  Теме  коррупции  посвящено  масса  материалов  в  различных  СМИ, 
поэтому  в  завершении  хотелось  бы  процитировать  слова  Конфуция:  «Если  личное  поведение  тех,  кто  стоит  наверху 
правильно, дела идут, хотя и не отдают приказов. Если личное поведение тех, кто стоит наверху неправильно, то хотя 
приказывают - народ не повинуется».

Обращение
к  депутатам  ГРЭСовского  поселкового  Совета,  Железнодорожного  районного  Совета  в  г.  

Симферополе,  Симферопольского  городского  Совета,  Верховного  Совета  Республики  Крым,  к  крымским 
республиканским организациям всеукраинских политических партий и общественности столицы Крыма 

15.08.2005.,Портал русского народа Крыма
Русская  школа-гимназия  №43  должна  работать  и  учить  детей  на  том  языке,  на  котором  выразили  желание 

обучаться учащиеся и их родители - жители поселков Комсомольское и Аэрофлотское
Уважаемые депутаты!
Уважаемые руководители и члены крымских  региональных организаций  всеукраинских политических  партий  и 

общественных организаций! 
Обращаемся  к  вам  от  имени  жителей  поселков  Комсомольское  и  Аэрофлотское  с  требованием  принять 

необходимые  меры  по  обеспечению  конституционных  прав  учащихся  новой  школы-гимназии  №43  на  получение 
образования на русском языке. 

В настоящее время в поселках идет интенсивный сбор подписей в защиту школы от посягательств чиновников-
националистов,  от  платных  провокаторов  из  ультранационалистических  организаций,  ранее  пытавшихся  обманом  и 
шантажом добиться антиконституционных целей. 

У новой школы сегодня проходят митинг за митингом, сход за сходом, жители поселка не остаются равнодушными 
к судьбе своих детей. Инициативно создаются родительские комитеты во всех русских классах и в школе в целом. 

Жители поселка ГРЭС солидарны со своими соседями, их не устраивает перспектива положения учащихся из 
поселков Комсомольское и Аэрофлотское.  Жители ГРЭС желают перевода русских и русскоязычных учащихся из  этих 
поселков в новую школу-гимназию с русским языком обучения, так как местная школа переполнена. 

Уважаемые  депутаты,  в  этой  напряженной  ситуации  Русский  молодежный  центр  Крыма  (РМЦК)  считает 
необходимым созвать экстренные сессии советов, и просит вас об этом. 

Депутатов  ГРЕСовского  поселкового  и  Железнодорожного  районного  Советов  РМЦК  просит  (на  основании 
исключительно заявлений жителей этих двух поселков, старшеклассников и родителей несовершеннолетних учащихся, об 
обучении в новой школе на русском языке) принять на своих сессиях рекомендательные, а Симферопольскому городскому 
Совету  распорядительные  решения  по  юридическому  закреплению  статуса  СОШ  №43  как  школы-гимназии  с  русским 
языком обучения. 

Обращаемся к депутатам Верховного Совета Автономной Республики Крым с предложением немедленно собрать 
Президиум Совета и обсудить незаконные действия министра образования Крыма Глузмана А.В. Требуем также публичной 
оценки действий председателя Совета министров Крыма, председателя партии "Собор" Матвиенко А.С., и его патронатного 
помощника,  руководителя  крымского  отделения  данной  партии  Ермакова  В.Э.,  которые  в  рабочее  время,  занимаясь 
политикой вместо работы на государственной службе, своими действиями вмешиваются в личную жизнь жителей указанных 
поселков, тем самым, нарушая конституционные права русских и русскоговорящих граждан по вопросу свободного выбора 
языка обучения для своих детей в школе-гимназии №43. 

Сегодня  нарушается  воля  жителей  поселков  Комсомольское  и  Аэрофлотское,  грубо  попираются  основные 
конституционные права граждан! 

Если  обратиться  к  статистике,  то  при  проведении  официальной  переписи  населения  2001  года  по  городу 
Симферополю были следующие данные: 

Примечания: 
- армян, болгар, греков и немцев - всего 3 583 (русский язык родной для 2 198 из них); 
- караимов и крымчаков - 384 (русский язык родной для 330 из них); 
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- всего в Симферополе русский язык - родной для 307 337 жителей (или 85,8%), украинский язык - родной для 22 
774 жителей (или 6,4%), кр.-татарский язык - родной для 23 153 жителей (или 6,5%). Эти цифры "говорят" сами за себя! 

Однако,  сегодня  националистически  настроенные  силы,  вновь  безосновательно  пытаются  дискриминировать 
русскоязычных  учащихся,  стремятся  посеять  в  Симферополе  межнациональную  вражду,  создать  на  всей  территории 
полуострова общественно-политическую напряженность. Словом, как всегда решают свои узкопартийные задачи. 

При этом они идут на явную фальсификацию: ссылаются на количество этнических украинцев крымской столицы, 
очевидно чтобы придать значимость своим провокациям в языковой среде, одновременно отметая языковые предпочтения 
своих  единокровных  братьев  (и  это  -  при  рассмотрении ими же  языковой  проблемы).  Наглая ложь  стала,  с  недавних 
времен, уделом украинских националистов. 

Более  того,  этими  националистами  напрочь  отметается  изначальное  право  граждан  самим  выбирать  язык 
обучения своих детей. Вот так они "пекутся" о народном благе! 

Еще  один  аргумент  -  Русский  молодежный  центр  Крыма  располагает  официальными  данными  Управления 
образования исполкома Симферопольского городского Совета, собранные одновременно с переписью населения. Данные 
представлены руководителем управления Ельцовой Т.С. как в целом по городу, так и по районам. 

Так вот, в 2000-2001 учебном году, в Симферополе обучалось 48 818 учащихся, из них обучаться на русском языке 
пожелало обучаться 47 709 детей (или 97,7%), на крымско-татарском языке тогда изъявило свое желание обучаться 68 
детей, на украинском языке - 1 041 ребенок (или 2,1%). Украинские классы были открыты в 7 школах (№№ 3, 10, 21, 29, 33, 
37 и в Городском лицее №1 "имени 10-летия Независимости Украины"). Уже работала украинская школа-гимназия. 

Следует отметить, что во всех "русских" школах украинский язык преподается в объемах, практически равных с 
русским. В то же время, в "русских" школах уже нет предмета "Русская литература", его загнали в "Зарубежную". Украинская 
же литература беспрепятственно преподается как в "русских", так и в "татарских" школах. 

Из  577  школ в  Республике  Крым -  555  -  школы с  русским языком обучения.  В  141  из  них  имеются  сегодня 
"украинские" классы (в каждой четвертой). Идет нормальный (мирный) процесс обучения детей разных национальностей на 
языках избранных их родителями. Можно лишь, с сожалением, отметить, что ни в одной "украинской" школе не преподают 
русский язык и литературу. 

"Стоны" националистов о, якобы, ущемлении прав украинцев в вопросах образования - не выдерживают никакой 
критики! 

В том же году в Железнодорожном районе крымской столицы, в котором достраивается новая школа №43, всего 
обучалось в момент переписи 19 241 учащийся, из них обучаться на русском языке пожелало обучаться 18 920 детей (или 
98,3%), на крымско-татарском языке тогда изъявило свое желание обучаться 36 детей, на украинском языке - 285 ребят 
(или 1,5%). Украинские классы были открыты в школах №№ 10, 29, 37. 

Статистика в вопросах выбора языка обучения в Железнодорожном районе, в котором и вводится в строй эта 
новая школа, уверенно говорит о необходимости открытия этой школы как школы-гимназии с русским языком обучения. 

Но этой этноязыковой логики цифр националисты не выдерживают. Сегодня они идут на открытые провокации, 
затевают драки, плетут интриги, лгут в СМИ. 

Потому,  что  им  наплевать  на  языковые  предпочтения  симферопольцев.  При  этом  им  наплевать  на 
конституционные права граждан Украины, крымчан. И уж тем более националистам наплевать на каких-то жителей какого-
то поселка Комсомольского. 

У Русского молодежного центра Крыма сегодня имеются многочисленные свидетельства, в том числе письменные 
заявления граждан поселка, что при приеме заявлений в новую школу №43 им было отказано в приеме в классы с русским 
языком обучения. 

Министр образования Глузман А.В., который несет персональную ответственность за действия своих подчиненных 
и ведомство в целом, таком образом либо попустительствует, либо идет на явное нарушение закона. Он же, по мнению 
РМЦК, несет персональную ответственность за общественно-политическую нестабильность как в поселках Комсомольское 
и Аэрофлотское, так и в целом по Симферополю и Крыму. 

Сам же Матвиенко А.С. совершает очередную открытую попытку разжигания межнациональной розни, при этом 
использует  "административный"  ресурс,  в  том  числе,  в  виде  своего  патронатного  помощника  Ермакова  В.Э., 
препятствующего сбору подписей граждан поселков Комсомольское и Аэрофлотское,  в поддержку своей новой школы-
гимназии с русским языком обучения. 

В настоящее время собрано боле 1 200 подписей жителей поселка с требованием - открыть, на базе новой школы, 
школу-гимназию с русским языком обучения! Поселковые общины в этом практически единодушны. Сбор подписей жителей 
поселков активно продолжается, прежде всего - самими жителями! 

Мы призываем депутатов - занять сторону закона и жителей поселков, своих избирателей! 
Мы призываем крымские республиканские организации общеукраинских политических партий - повлиять на своих 

членов, депутатов указанных советов, с тем, чтобы подтвердить статус новой школы-гимназии с русским языком обучения! 
Председатель Русского молодежного центра Крыма 
А.Д. Козенко
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Русский под запретом
Жители Крыма выступают против насильственной "украинизации" школ

  15.08. 2005., Российская газета
 Владимир Богданов 

С начала нового учебного года в более чем полутора десятках крымских школ обучение будет переведено на 
украинский язык. Узнав об этом, сотни людей вышли на митинг протеста. 

По данным многочисленных социологических исследований, более 85 процентов жителей Крыма считают своим 
родным языком русский. Раньше для тех,  кто хотел бы обучать детей на украинском или крымско-татарском языках, в 
Крыму  открывались  новые  школы и  создавались  специальные  классы.  Однако  теперь,  заявляют  крымчане,  их  детей 
лишили выбора.

В поселке Комсомольском, расположенном под Симферополем, родители и ученики единственной здесь школы 
организовали пикет. Школу строили 20 лет, и все эти годы дети учились в соседнем поселке. Накануне открытия учебного 
заведения министр образования вдруг заявил, что обучать в ней будут только на украинском языке. Пикетчики поставили 
палатку  перед  зданием  новой  школы  и  обещали  просидеть  в  ней  до  1  сентября.  Они  также  приняли  обращение  к 
президенту Ющенко с просьбой "защитить русское населения Крыма от насильственной украинизации".

Чиновники различных уровней объясняют: перевод школ на украинский язык якобы связан с пожеланиями самих 
родителей учащихся. Однако родители учеников, в свою очередь, говорят,  что местные руководители уговаривают или 
принуждают их писать заявления о смене языка обучения. 

Участники акции протеста в Комсомольском намерены обратиться в ОБСЕ с требованием защитить их законные 
права от посягательств украинских чиновников. 

Между тем статус школ с украинским языком обучения перед началом нового учебного года получили еще 14 
русских школ в разных районах Крыма. При этом в минобразования Украины сообщили, что в Симферополе откроют школу-
гимназию с двумя языками преподавания - русским и украинским, а в 42-й школе преподавание будет вестись на трех 
языках - украинском, русском и крымско-татарском.

В Москве готовы поддержать создание Славянского университета в 
Тбилиси

19.08.2005., Закавказская шеф-редакция ИА REGNUM
Находящийся  в  Тбилиси  начальник  управления  администрации  президента  Российской  Федерации  по 

межрегиональным и культурным связям с зарубежными странами Модест Колеров 19 августа встретился с  министром 
культуры, защиты памятников и спорта Грузии Гиоргием Габашвили.  Как сообщил Модест Колеров корреспонденту ИА 
REGNUM, с министром культуры Грузии обсуждалась "теоретическая идея создания в Тбилиси Славянского университета - 
по образцу Армении, Киргизии, Азербайджана, Таджикистана".

По  его словам,  "речь  идет о  создании совместного государственного  вуза,  который был бы аккредитован как 
российский, выдавал российские дипломы, работал по российским стандартам, был бы совместим с российской системой 
образования - так, как это происходит в других странах".  "Мы ждем, что государственные структуры Грузии выступят с 
инициативой создания Славянского университета, - отметил Колеров. - Мы ждем поступления этой инициативы и готовы 
поддержать ее, прямо лоббировать этот вопрос в России".

"Конечно, большое упущение, что до сих пор этот университет не создан в Тбилиси, - отметил Модест Колеров. - 
Он мог бы стать не только центром интернационального русского образования здесь, но и центром культурных программ. 
Не  все  имеют  возможность  уехать  в  Россию,  чтобы  получить  образование,  но  опыт  Киргизии,  или  Армении,  или 
Таджикистана показывает, что образование, которое обеспечивает Славянский университет, достаточно для того, чтобы 
эти люди делали успешную карьеру и в своих государствах, и в России".

Бандеровская вакханалия продолжается
19.08.2005., Портал русского народа Крыма

Как  стало  известно  в  поселковой  общеобразовательной  школе  не  прекращаются  попытки  администрации 
приостановить прием заявлений от русских и русскоговорящих родителей. 

В  связи  с  этим  произволом  депутат  от  Русской  общины  Крыма  Олег  Родивилов  обратился  к  прокурору 
Симферополя  Р.Ратия,  спикеру  крымского  парламента  Б.Дейчу  и  министру  образования  и  науки  Крыма  А.Глузману  с 
жалобой на открытую дискриминацию школьников по языковому и национальному признаку. 

А.Глузман эти документы просто не принял, и депутату пришлось вручить их самому инициатору украинизации 
школы №43 - А.Матвиенко. 

В запросе от 17 августа 2005 года на имя прокурора столицы и председателя ВС АРК депутат пишет следующее: 
"Прошу принять меры прокурорского реагирования к лицам, которые, находясь в орггруппе по приему заявлений в 

новую общеобразовательную школу №43 в поселке Комсомольском,  систематически отказывают гражданам, родителям 
учащихся, жителям поселков Комсомольское и Аэрофлотское - в приеме заявлений на русском языке. 

В соответствии со ст. 10 Конституции Украины "В Украине гарантируется свободное развитие, использование и 
защита русского, других языков национальных меньшинств". В соответствии со ст. 10 п.2 Конституции Крыма "В Автономной 
Республике  Крым  русский  язык  как  язык  большинства  населения  и  приемлемый  для  межнационального  общения 
используется во всех сферах общественной жизни". Налицо - массовое нарушение основных прав и свобод граждан! 
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Кроме  того,  указанными  должностными  лицами  была  нарушена  ст.  6  и  особенно  ст.  7  закона  Украины  "Об 
обращениях граждан": "Запрещается отказ в принятии и рассмотрении обращения со ссылкой на политические взгляды, 
партийную  принадлежность,  пол,  возраст,  вероисповедание,  национальность  гражданина,  незнание  языка  обращения" 
(чиновником - авт.). 

2. Ко мне поступают многочисленные устные жалобы родителей поселков, которые ежедневно документируются, о 
том, что при подаче заявлений в СОШ №43 на них оказывается давление со стороны администрации, других работников 
образования,  которые  требуют  у  граждан  подачи  заявлений  в  школу  с  использованием  бланков  исключительно  на 
украинском языке, а также о том, что родителей учащихся понуждают (обманом и шантажом) к поступлению исключительно 
в классы с украинским языком обучения. В ст. 9 закона Украины "Об обращении граждан" сказано о том, что: "Никто не 
может быть принужден к подаче собственного … обращения …". Эти грубые нарушения внутреннего законодательства 
Украины (законов Украины "О языках",  "О национальных меньшинствах в  Украине"),  а также международного права,  в 
частности Европейской Хартии о региональных языках и языках нацменьшинств", имеют дискриминационный характер для 
большинства жителей поселка - русских по национальности, русскоязычных - по выбору родного языка. 

3.  Родителям учащихся предъявляются требования по оплате некоего "вступительного взноса"  в  СОШ №43 в 
размере  100  гривен.  При  этом  родители  должны  указать  в  платеже,  что  они  эти  деньги  вносят  в  качестве 
"благотворительной  помощи".  В  заявлениях  граждан  также  указывается,  что  такие  систематические  (ежемесячные) 
"поборы"  должностные  лица  ставят  в  зависимость  от  подачи  заявления  в  классы  с  русским  обучения.  Патронатный 
помощник Матвиенко А.С. господин Ермаков Вячеслав Энверович, в присутствии тележурналистов крымского корпункта 
ОРТ, два дня назад заверил меня что - "поборов" больше не будет. 

По  моему мнению,  как  депутата  ВС Крыма,  лично  изучающего ситуацию с 10 августа и по  настоящее время 
(практически  каждый  день,  с  утра  и  до  17-19  часов,  с  выездом  в  поселки  ГРЭС,  Комсомольское,  Аэрофлотское)  - 
спровоцировали подобную ситуацию - противоправные действия руководства СМ АРК и Министерства образования Крыма. 

В  связи  с  острой  конфликтной  ситуацией  возникшей  в  этих  поселках  г.Симферополя,  связанной  с  отказом 
чиновников принимать заявления на русском языке, с учетом быстротечности нарастающих событий и приближающимся 
началом нового учебного года, а также в связи с особым негативным общественно-политическим резонансом на нашем 
полуострове, вызванным административным произволом чиновников Министерства образования Крыма, П Р О Ш У: 

-  оперативно отреагировать  на  указанные противоправные действия должностных лиц.  Принять  необходимые 
оперативные меры по недопущению впредь подобных противоправных действий в СОШ №43; 

-  провести профилактическую работу с руководством Министерства образования Крыма и СМ АРК на предмет 
недопустимости  противоправных  действий  должностных  лиц,  госслужащих  Украины,  нарушающих  основные 
конституционные права граждан; 

-  проинформировать  общественность  города  через  СМИ  о  проведенной  прокуратурой  Симферополя 
соответствующей работе". 

С 17 августа прием заявлений в школе прекращен. 
По мнению Родивилова националисты хотят этим решить три задачи. Первую - остановить усиливающийся (после 

того как родители узнали о своих правах от Русской общины и СМИ) переток учащихся из "украинских" классов, набранных 
нечестным путем, в классы с русским языком обучения. Второе - временно прекратить набор в "русские" классы, чтобы 
иметь  "железные  "аргументы  в  пользу  "украинской  школы-гимназии"  к  дате  проведения  внеочередной  сессии 
Симферопольского городского совета. И третье - за это же время постараться организовать прием в "украинские классы". 
Для этого уже используются списки УВК "Украинская школа-гимназия" на Москольце. 

К  нам  поступают  звонки  от  жителей  поселков  Комсомольсоке,  Аэрофлотское  и  ГРЭС,  в  котором  люди  с 
возмущением говорят об административном произволе националистов.  Каждый день в школу прибегают члены партии 
"Собор" (рук. - пан А.Матвиенко), ежедневно происходят стычки местных жителей с заезжими националистами. 

В последнем случае речь идет о примитивном вранье и мелком подкупе родителей и украиноязычных учащихся. 
Так,  для  желающих  поступить  в  "украинскую  СОШ  №43"  националисты  обещают  бесплатный  подвоз  детей  со  всего 
Симферополя  и  даже  из  Симферопольского  района.  С  этой  же  целью  вовлечения  идет  обработка  военнослужащих 
украинских  ВС  Симферопольского  гарнизона  и  даже  военной  базы  в  с.Перевальное  Симферопольского  района. 
Организаторы акции украинизации СОШ №43 расписывают в "самопальном" буклете, что школа уже оборудована всем 
необходимым, в том числе 50-тью компьютерами, хотя до сего дня в СОШ №43 не пока ни одной парты или стула, еще идет 
строительство, кладут полы, бьют стены под "забытые" коммуникации (в общем - как в добрые советские времена идет 
аврал). 

В Симферопольском горуправлении образования от этих "обещалок" открещиваются. Ну и, естественно, никто ни в 
Симферопольском  горисполкоме  и  ни  в  Симферопольском  райисполкоме  не  собирается  возить  за  бюджетный  счет 
"русские" классы. 

Пресс-служба русской общины Крыма

"Чемодан, вокзал, Россия": обзор прессы Крыма за 15-21 августа
22.08.2005., regnum.ru/news/

Газета "Крымское время" в публикации от 16 августа под заголовком "Чемодан, вокзал, Россия - говорят нашим 
детям  сторонники  украинизации  образования",  рассказывает  о  нестабильности  этноязыковой  ситуации  в  Крыму, 
спровоцированной попыткой административного перевода средних школ на украинский язык без учета мнения школьников 
и  их  родителей.  Позицию  сторонников  украинизации  газета  иллюстрирует  диалогом  одного  из  членов  партии  Юлии 
Тимошенко "Батькивщина" и корреспондентом: 
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-  Я  училась  в  Советском  Союзе.  А  сейчас  мне  стыдно,  что  я  знакомлюсь  с  документацией  со  словарем, 
разговариваю... я коверкаю красивый украинский язык. 

- А вам не стыдно за государство Украина, в котором лишают права учиться на родном языке рядом с домом 
тысячу детей? 

- У них есть родина - Россия. 
- "Чемодан, вокзал, Россия"? 
- Конечно. 
Газета считает, что идея поэтапной украинизации школ в Крыму поэтапно проваливается. Возможно, поэтому ее 

немногочисленные  сторонники  ринулись  в  "последний  и  решительный  бой".  Известные  защитники  "прав  украинцев"  в 
Крыму: голова крымского отделения "Просвити" Сергей Савченко и голова крымской организации Украинской народной 
партии Олег Фомушкин собрали журналистов на пресс-конференцию,  на которой посетовали,  что только два процента 
детей обучается в украинских школах, тогда как в ходе последней переписи населения украинский язык назвали родным 
чуть более десяти процентов жителей Крыма. Савченко и Фомушкин морально поддержали министра образования и науки 
Крыма Александра Глузмана, пожаловались на "дискриминацию украинцев" в их собственной стране и призвали всех к 
толерантности. 

Пресс-конференция  переросла  в  нешуточный  скандал,  едва  успев  начаться.  Во-первых,  на  ней  появились 
родители  из  поселка  Комсомольский  со  своим  заявлением,  а  во-вторых,  среди  журналистов  было  распространено 
заявление  некоего  "союза"  -  организации  государственно-патриотического  направления.  Заявление  содержало  в  себе 
оскорбительные  выпады  в  адрес  русскоязычного  населения  Крыма,  а  родителей  детей  из  Комсомольского  называли 
"провокаторами, пятой колонной" и "шовинистами", которые "разжигают национальную рознь". Их обвинили в блокировании 
школы, требовали привлечь к ответственности и даже угрожали "адекватными действиями". Савченко и Фомушкин от этого 
заявления открестились, но оно вновь "всплыло" во время схода граждан в Комсомольском. И раздавали его под флагами 
партии "Собор", которую представляет в Крыму... Анатолий Матвиенко. Как отметила газета, этот факт зафиксирован на 
видео. 

Многочисленные акции протеста продолжаются. Газета сообщает о просочившейся в СМИ информации, якобы 
премьер-министр Крыма Анатолий Матвиенко ранее пригласил перерезать оранжевую ленточку перед входом в  новую 
украинскую  гимназию  Юлию  Тимошенко.  Таким  образом  премьер  поставил  себя  в  неоднозначную  ситуацию,  и 
растерянность властей, делает вывод газета, вполне понятна.

В  газете  "Зеркало"  под  заголовком  "Говорить  по-русски  -  это  наше  право"  18  августа  помещен  материал  об 
актуальной  проблеме  полуострова  -  насильственной  украинизации.  Газета  информирует  читателей  о  приезде  в 
Севастополь народного депутата Украины Нестора Шуфрича, автора законопроекта № 1 о праве использовать русский 
язык,  посетовавшего: "К  сожалению,  мы не успели принять этот  закон.  Осенью он был заблокирован, чтобы "не было 
противостояния  в  парламенте".  Если  бы  тогда  был  принят  этот  закон,  то  сегодня  не  стояла  бы  так  остро  проблема 
защищенности прав русскоязычных граждан в Украине...

 - К сожалению, многие обещания, данные на Майдане, так и остались лишь обещаниями. Судите сами. Сегодня 
мы платим за бензин уже почти европейскую цену. Мы уже обошли по ценам на бензин Америку. А ведь 14 лет назад цена 
на бензин у нас была ниже, чем у наших братьев-россиян. Сегодня мы платим за сахар 5 гривен и более только для того, 
чтобы кое-кто мог заработать на этом очередной миллиард прибыли. Сегодня мы должны платить втридорога за мясо в 
угоду владельцам нескольких мясокомбинатов. Вот такие они, итоги..." 

Как отмечает "Зеркало", Шуфрич ответил и на вопрос о судьбе закона о статусе города-героя Севастополя, о том, 
какие шаги предпринимают объединенные социал-демократы в связи с наложением вето на этот закон. Он отметил, что уже 
в сентябре этого года на сессии Верховной Рады будет рассмотрена данная ситуация,  так  что севастопольцам ждать 
осталось недолго - до осенних пленарных заседаний Верховной рады. 

В этом же материале газета рассказывает о концертах группы "Грин Грей", заявившей о создании общественной 
инициативы "Наше право" и о своем переходе в "музыкальную оппозицию". Свое решение музыканты мотивировали тем, 
что с приходом новой власти русскоязычным исполнителям стали отказывать в проведении концертов и трансляции песен в 
теле- и радиоэфире. Насильственная украинизация, делает вывод газета, нарушает основные права человека - право на 
свободу  выражения  своих  мыслей  и  чувств,  право  на  независимость  в  своей  деятельности  от  регламентирующих 
идеологических установок, право на личное творчество.

Москва и соотечественники
Низкий поклон за ваш подвиг

Russians.Kz, "Казак степной", 03.08. 2005
Мироглов Ф.В

 «Правительство Москвы делает всё, чтобы соотечественники проживающие в Казахстане, не чувствовали себя 
отторгнутыми от своей Родины». Под таким заголовком газета "Казак степной", издаваемая Региональным общественным 
объединением  «Союз  казаков  степного  края»  в  Казахстане,  опубликовала  информацию   о  пребывании  делегации 
правительства Москвы в Алма-Ате. Трудно согласиться с заявлением заместителем руководителя Департамента г. Москвы 
по  международному сотрудничеству  Карпенко  Виктором Степановичем о том,  что  «…Мы увидели,  что  в  Казахстане  о 
соотечественниках  проявляется  забота  со  стороны  казахстанских  властей…»,  но  самого  факта  значительного  вклада 
правительства Москвы в дело поддержки соотечественников проживающих в ближнем зарубежье не опровергнуть. 
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12-14 мая в Алма-Ату с рабочим визитом прибыла делегация правительства Москвы во главе с заместителем 
руководителя  Департамента  г.Москвы  по  международному  сотрудничеству  Карпенко  Виктором  Степановичем.  13  мая 
московская делегация провела встречу с представителями объединений соотечественников. Цель встречи - ознакомиться и 
обсудить вопросы взаимного сотрудничества с соотечественниками, вникнуть в их проблемы на местах.

14  мая  представители  Правительства  Москвы  вручили  десяти  ветеранам  Великой  Отечественной  Войны  от 
Общественного  Геральдического  Совета  РФ  награды  "За  вклад  в  Победу".  С  приветственной  речью,  отражающей 
отношение и планы на дальнейшее сотрудничество, к присутствующим в зале обратился руководитель делегации.

ПРИВЕТСТВЕННАЯ РЕЧЬ КАРПЕНКО В.С.
 Уважаемые соотечественники. Разрешите мне, прежде всего от имени Правительства Москвы, от имени мэра 

Москвы,  от  имени первого  заместителя мэра  Людмилы Ивановны Швецовой  поздравить  вас  с  праздником Победы.  С 
юбилеем, который недавно вся наша страна Россия, вместе с государствами СНГ отмечала в Москве. Низкий поклон за ваш 
подвиг.

Как вы знаете, Правительство Москвы совместно с Правительством РФ в рамках своих возможностей оказывает 
поддержку своим соотечественникам, проживающим за пределами России. Эта поддержка реализуется в рамках первой в 
истории  международной  деятельности  Правительства  Москвы  “Комплексной,  целевой,  среднесрочной  программы  по 
поддержке соотечественников на 2003-2005 годы”. За прошедший период в рамках этой программы сделано немало. И на 
рабочей  встрече,  которая  у  меня  состоялась,  мы  все  убедились,  что  действительно  в  рамках  своих  возможностей 
Правительство  Москвы делает  всё,  чтобы соотечественники,  проживающие  здесь,  в  Казахстане,  не  чувствовали  себя 
отторгнутыми от своей Родины, а ощущали себя сопричастными к событиям, которые происходят в России. Мы увидели, 
что в Казахстане о соотечественниках проявляется забота со стороны казахстанских властей. Мы выражаем благодарность 
руководству Казахстана в лице президента Назарбаева за то, что он принял решение подарить народам Казахстана такую 
замечательную Ассамблею народов Казахстана.  В  рамках  Ассамблеи есть место  и русской общине,  которая наряду с 
другими общинами здесь общается и сотрудничает на пользу и России, и Казахстана.

Мы также вместе с вами разделяем заботу, проявляемую руководством наших стран с вопросами построения 
единого экономического пространства. Я думаю, что это пространство будет построено на благо всех нас, и самое главное, 
на благо народов России и Казахстана.

И наконец, последние два слова о том, что опыт нашей “Программы по поддержке соотечественников 2003-2005 
годов” мы намерены решительно распространить и на следующие годы. Через месяц на заседании Правительства Москвы 
будет заслушана вторая “Комплексная, целевая, среднесрочная программа по поддержке соотечественников на 2006-2008 
годы”. В этой Программе заложено создание условий для наших ветеранов труда, ветеранов войны. Для них закладывается 
отдельная строка Программы, включающая медицинскую помощь.

Есть в Программе большой раздел, касающийся образования. Образование - это будущее, и оно, прежде всего, 
необходимо молодым.

Образование тесно связанно с нашей культурой, и культуру мы тоже будем поддерживать. Надеемся, что она 
займёт достойное место среди культур других народов Казахстана.

Ещё раз, дорогие ветераны, спасибо за ваш подвиг. А теперь разрешите приступить к вручению медалей “За вклад 
в Победу” от Общественного Геральдического Совета России.

Самоорганизация. Общественные объединения.
«Политическое, социально-экономическое положение в Казахстане и задачи 
РСД «Лад»
 Доклад председателя РСД «Лад» И.С. Климошенко на XVI конференции Республиканского славянского движения 

в Казахстане.
  Russians.Kz,  26.07.2005

Казахстан  вновь  находится   в  ситуации  выбора,  в  ситуации  определения  вектора  дальнейшего  развития. 
Приближающиеся выборы главы государства снова поставили перед обществом вопросы судьбоносного характера: каким 
путем  двигаться  к  достижению  главных  целей  –  улучшению  качества  жизни,  обеспечению  прав  личности,  развитию 
культуры, воспитанию конкурентоспособного поколения. 

От того, как будут решаться эти политические вопросы, зависит самочувствие всех граждан страны, в том числе и 
славян. Поэтому, не являясь политической партией, славянское движение «Лад» в поле своего зрения всегда имело, и 
будет иметь рассмотрение общеполитических проблем. 

Межнациональная  стабильность,  в  условиях  справедливых  национальных  отношений,  сохранение  сферы 
функционирования  русского  языка,  сохранение  самобытности  славянской  культуры,  конечно,  приоритетны для  нашего 
движения. Однако, стоит помнить, что  их успешно можно решать только в том обществе, где люди не умирают с голода, где 
не стоит проблема физического выживания. Казахстан, преодолев жесточайший кризис конца 90-х годов, превращается в 
такое общество.

Необходимо  напомнить,  что  наше  движение  возникло  как  своеобразный  ответ  славянского  населения  на 
появившуюся  и  начавшую  реализовываться  идею  построения  этнократичесого  государства,  «государства 
самоопределившейся казахской нации». 

Поэтому вполне естественно, что  наша жесткая позиция, наша решительная   критика и давление на власть с 
помощью митингов, пикетов были распространенным, но не единственным способом  «разговора» с режимом. Появление 
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газеты «Лад», активное участие представителей «Лада» в работе местных представительных органов власти, а позднее в 
Верховном Совете и Парламенте  сделали наше движение заметным явлением на политическом ландшафте Казахстана, 
показали,  что  движение  не  плод  митинговой  демократии,  что  появление  общественных  славянских,  казачьих,  русских 
организаций отражает наличие определенных политических потребностей в выражения мнения русскоязычного населения 
по широкому кругу социально-политических проблем. Успех на выборах в 1994 году подтвердил правильность избранных 
лозунгов: Русскому языку – статус второго государственного, необходимость введения двойного гражданства, выборность 
Акимов всех уровней, укрепление социально-экономического и культурного сотрудничества с Россией. 

Принятие Конституции 1995 года знаменовала собой смену формы правления в Казахстане. Из Парламентской 
страны государство превратилась в Президентскую республику.

Многие известные  политологи, в том числе и российские, например, Александр Дугин, утверждают, что усиление 
тогда авторитарных тенденций оказалось благом для Казахстана, благодаря чему удалось избежать смуты, борьбы кланов, 
крайних националистических проявлений. Этот шаг был необходим для ускорения реформ, для улучшения управляемости 
обществом. Мы, отчасти признавая справедливость этих утверждений, тем не менее, считаем, что тогда «Лад», оппонируя 
принятию  Конституции,  поступал  правильно.   В  условиях,  когда  политические  силы  казахстанского  общества  были 
разрозненны, когда еще не было достаточно сильных политических партий, наше движение, выступив с принципиальных 
демократических позиций, критикуя многие положения Конституции, стало своеобразным противовесом против сползания 
страны в автократию. 

Начавшиеся экономические реформы, дальнейший разрыв хозяйственных связей со странами бывшего СССР 
ввергли  страну  в  пучину  социально-экономического  кризиса,  вызвали  беспрецедентное  обнищание  народных  масс, 
массовый отток русскоязычного населения. Все это не могло не волновать каждого честного гражданина. Поэтому наше 
движение вновь было среди тех, кто критиковал планы грабительской приватизации, ускоренных экономических реформ в 
виде шоковой терапии. Всем Казахстанцам приходилось тогда нелегко, но для славянского населения к экономическим 
трудностям  прибавлялся  страшный  психологический  дискомфорт,  проявления  бытового  национализма  и  стремление 
властей не замечать «русского вопроса».

При выборах в маслихаты превалировало желание чиновников избавиться от неудобных депутатов, какими всегда 
были депутаты от нашего движения.  И все же, нельзя не отметить, что жесткая политическая конфронтация движения 
«Лад» с властью отпугивала часть наших сторонников. Выборы же Президента вообще показали значительное уменьшение 
протестного  электората.  Наши  представители  и  наблюдатели  на  президентских  выборах,  там,  где  им  давали  полную 
свободу действий в рамках закона, констатировали, что, несмотря на наличие нарушений, официальные данные о выборах 
в целом отражают мнение населения. 

Это был первый звонок для нашего движения о необходимости разработки новой тактики, звонок, которого никто 
не  заметил.  Видимо,  очень  сильной  оказалась  инерция  старых  лозунгов,  видимо  нелегко  было  всем  нам,  заработав 
определенный  политический  капитал  на  критике  «режима»,  разглядеть  разноплановость  и  неоднозначность  действий 
Назарбаева. Многое из того, что мы считали пиаром, оказалось всерьез и на долго в политике Президента Назарбаева.

Как бы мы не относились к Назарбаеву стоит признать, что Казахстан это, пожалуй,  единственный надежный 
партнер  России,  что  для  России  фигура  Назарбаева  просто  жизненно  необходима.  Потому,  что  Казахстан,  обойдя по 
темпам роста другие постсоветские страны, лучше других понимает важность и выгодность интеграции. Последние годы 
добавили новые поводы для углубления и расширения интеграционных процессов, сотрудничества в сфере безопасности: 
речь о цветных революциях и усилении угрозы международного терроризма. «Революция тюльпанов» в Киргизии показала: 
насколько  непредсказуемыми  могут  быть  общественные  потрясения  в  среднеазиатской  стране,  которые  неизбежно 
сопровождаются разгулом национализма,  русофобией,  актами насилия и  вандализма.  После  победы «цветных сил»  в 
Грузии и Украине  демократии там больше не стало, жизнь простых людей не улучшилась, что свидетельствует о том, что 
эти революции разновидность внутриэлитных разборок из-за власти и собственности, не более того.  Вывод после этих 
революций  может  быть  только  один:  они  серьезно  нарушают  эволюционное  развитие  общественно-политических 
отношений,  ведут  к  дестабилизации  экономик  и  социальных  институтов,  а  в  условиях  многонациональных  стран  (с 
заметным присутствием русских) детерминируют проявление русофобии. Русским, славянам Казахстана  такие потрясения 
не нужны. Нам, как и всем казахстанцам, нужен стабильный и процветающий Казахстан.

За последние годы Казахстан стал во многом другой страной – динамично развивающейся, уверенно смотрящей в 
будущее, страной, которой активно интересуются инвесторы, страной у которой начинают учиться.  Игнорировать это и 
продолжать только бичевать по национальным проблемам «умеренного националиста» Назарбаева, каким и должен быть 
по определению лидер страны получившей независимость, значит и дальше способствовать потере политического веса 
движения. 

Непредвзятый анализ политической элиты нашей республики свидетельствует, что пока реальной альтернативы 
этому  политику  нет.  В  условиях  роста  внешних  вызовов  Казахстану:  активизации  международного  терроризма, 
наркоторговли, возникновении очагов напряженности на южных границах в Киргизии и Узбекистане с одной стороны. А, 
также продолжающееся укрепление экономики, дальнейшие шаги по демократизации и совершенствованию социальных 
отношений, неуклонный рост жизненного уровня и качества жизни, мы должны сами себе задать вполне законный вопрос: 
зачем ради формального  соответствия кем-то «за  бугром» определенных стандартов  демократии  искать  альтернативу 
действующему главе государства.

Наше движение всегда выступало с принципиальных демократических позиций. Одними из первых, к примеру, мы 
заявили  о  необходимости  выборности   всех  акимов,  а  также  о  необходимости  совершенствования  выборного 
законодательства и проведения честных выборов.
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Мы  всегда  поддерживали  демократическую  оппозицию,  но  стоит  откровенно  признать,  что  демократическая 
оппозиция,  никогда  официально  не  поддерживала  нас.  Предвыборные  блоки  отдельных  филиалов  с  некоторыми 
региональными отделениями ДВК не в счет потому, что этот симбиоз носил временный и прагматичный характер: мы тем 
самым показывали, что мы не замшелые националисты, а для них важно было имя организации, которая имеет за плечами 
более чем десятилетнюю историю.

Контакты  с  представителями  ДВК,  Ак  жола  свидетельствуют,  что  для  них  пока  не  существует  национальной 
проблематики – их интересует, на сегодняшний день, только власть, для них наши вопросы третьестепенные. Еще более 
определеннее высказывают позицию национал-радикалы: устранение Назарбаева это внутриказахское дело, - утверждают 
они, - в которое другим нациям лучше не вмешиваться.

Приведем несколько материалов из Интернета о видении этой проблемы со стороны:
1) Казахские демократы "что хотели, то и получили". Неприятие и отторжение русских и "русской проблематики" в 

радикальной  оппозиции  вызвало  закономерное  объединение  ранее  конфликтующих  русских  организаций  на  основе 
поддержки и сохранения существующего режима. Демократы русских туда сами же и подтолкнули. Только слепой может не 
увидеть, как после создания движения ДВК (на тот момент - интернационального) происходила «зачистка» рядов ДВК от 
русских активистов, а сама оппозиция превращалась в чисто казахскую и клановую. На данный момент с ней остались 
единицы русских, поскольку выдавив их окончательно, с точки зрения политкорректности ситуация выглядела бы просто 
скандальной.

2) Демократическая оппозиция не пожелала видеть русских в качестве своих партнёров - и, судя по всему, крупно 
просчиталась. Более того, она стала заигрывать с казахскими националистами, рассчитывая на то, что они обеспечат ей 
поддержку  южан и  сельских  казахов.  И  в  этой  связи  "получила  то,  что  хотела"  -  консолидацию всех  русских  сил,  не 
пожелавших уходить в самоизоляцию и политическое небытие. Русское движение заявляет о себе как о самостоятельной 
составляющей в политической жизни Казахстана, предпочтя "синицу в руке, чем журавля в небе".

Очень меткие комментарии на одни только слухи о создании Русского блока. 
Не  реагировать  хоть  как-то  на  оттеснение  нас  на  периферию  политической  жизни  дальше  было  просто 

невозможно.
Причин сложившегося такого положения вещей много. Это и намеренное создание нашими противниками имиджа 

нашего славянского движения как движения невменяемых националистов. На этот имидж, к сожалению, мы, сами того не 
осознавая,  долго  работали.  Это  и  ментальная  привычка  пожилых  людей  поддерживать  любую  власть.  Это  и  наша 
негибкость в выборе тактики и средств пропаганды. Это, наконец, разобщенность русских организаций, граничащая порой с 
жесткой борьбой друг против друга.

Единство организаций, отстаивающих интересы русскоязычного населения, всегда были в поле зрения нашего 
движения. Для этого в свое время мы стали инициаторами и учредителями АРСК, деятельность, которой, к сожалению, 
осталась в основном на бумаге.

Это не могло пройти мимо внимания определенных сил, постаравшихся воспользоваться нашей разобщенностью 
Попытки  Сергея Терещенко реанимировать АРСК,  его  стремление  стать вождем всех русских  успехом не увенчались. 
Движение «Лад» своевременно увидев в этом стремление приручить движение с помощью организационно- юридических 
средств,  отказалось  вступать  во  вновь  создаваемую  АРСК.  Жизнь  подтвердила  справедливость  наших  оценок.  Ряд 
организаций, вошедших в «обновленную» АРСК уже вышли из нее.

Стоит  констатировать,  что  пока,  видимо,  наши  организации  не  готовы  к  каким-то  формам  организационного 
единства, хотя, происходящее сближение идейных позиций очевидно.

Поэтому-то предложение со стороны «Русской общины»» о создании неформального объединения по поддержке 
выборов  Президента  было  в  итоге  внимательно  нами  рассмотрено.  Председателем  «Лада»  были  проведены 
соответствующие переговоры практически со всеми филиалами движения: доминирующим было мнение о желательности 
участия в этом объединении, но без обязательств куда-то организационно вступать, кому-то подчиняться. Именно такая 
свободная форма участия в конкретном деле и встретила понимание со стороны председателей филиалов. Вот, например, 
как прореагировали в Интернете: «Сегодня произошло то, чего давно хотелось, но не было, а именно - оформление в 
Казахстане  реального  "русского  фактора".  Этот  процесс  ещё  находится  в  самом  начале,  но  для  его  окончательного 
завершения есть базовые организационные основы. И это, пожалуй, главный политический итог, с которым в перспективе 
всем придётся считаться».

Теперь что касается содержательной стороны деятельности неформального объединения. Мы не сразу приняли 
идею поддержки  Назарбаева  на  выборах.  В  течение  более  7 месяцев  шло мучительное  переосмысление  всех  наших 
позиций,  глубокий  анализ  всех  наших  достижений  и  недостатков.  Сначала,  разумеется,  превалировало   отрицание: 
слишком противоестественным казалось предложение, очень походило оно на предательство принципов. Однако события в 
Украине, Киргизии и Узбекистане с одной стороны; частота, и плодотворный характер контактов Путина и Назарбаева с 
другой, стали поводом для обсуждения с коллегами из разных регионов, позволили сначала вычленить плюсы и минусы 
этого предложения, а затем произвести их непредвзятый анализ.

Государственные  перевороты,  именуемые  «цветочными  революциями»,  продемонстрировали,  что 
геополитическое противостояние Восток-Запад продолжается, только формы его изменились. От открытой конфронтации и 
прямого давления на Россию и страны СНГ, западное сообщество, где доминирующую роль играют Соединённые Штаты, 
переходят к косвенным и более сложным технологиям экономической и политической «интервенции». Цель - как и прежде, 
до демонтажа СССР - утвердить в России и республиках СНГ своё влияние и навязать им свои модели демократии.

Анализ» "Цветочных революции" показывает, что в Украине и Киргизии они по факту только усилили антирусские 
настроения в этих странах, а пришедшие к власти демократы оказались, куда большими националистами, чем свергнутые 
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ими предшественники. И не признавать этого, увы, никак не получается. Во всех "революциях" отчётливо прослеживались 
элементы этничности и националистической риторики, обращенные к коренному населению. Поэтому из "демократической" 
Киргизии сегодня выезжают остатки русского населения, которые при акаевском режиме жили более или менее сносно. 
Уповать  на  то,  что  институты  демократии  и  гражданского  общества,  автоматически  выстроят  национальные  балансы, 
смешно и наивно.

Споры  идеологий,  в  молодых  государствах  нередко  заканчиваются  физическими  и  очень  неприятными 
катаклизмами. А жертвами этих среднеазиатских "катаклизмов" во всех случаях становилось русскоязычное население. 
Ветераны русского движения должны хорошо помнить, как в начале 90-х гг. под предлогом защиты от волков сельскому 
населению раздавалось оружие, и организованные «алашевцами» конные отряды аульных казахов готовы были войти в 
казахстанские города. По замыслам тайных организаторов - тех же самых, кто готовил «декабристов», они должны были в 
нужный момент силой утвердить превосходство титульной нации над «колонизаторами» и «оккупантами».

Нельзя не заметить и того, что по мере смещения границ "исламского мира" на север, одновременно происходит 
отток русского населения с юга. Поэтому из-за отсутствия сдерживающего европейского (русского) фактора в азиатских 
республиках с особым ожесточением происходит борьба за власть местных кланов и противоборствующих группировок. 
Более  того,  существует  реальная  угроза,  что  к  власти  могут  прийти  исламские  радикалы.  "Хизбут-Тахрир"  и  другие 
экстремистские  группировки  уже  действуют  в  Киргизии  и  Казахстане,  не  говоря  уже  об  Узбекистане,  где  нет  никакой 
оппозиции,  но  есть  фанатики-фундаменталисты.  И  если  они  придут  к  власти,  то  на  относительной  стабильности 
геополитической ситуации в Средней Азии можно поставить крест. Начнётся распространение и «экспорт» религиозного 
экстремизма в соседние республики, где уже есть для этого готовая почва и тлеющие очаги конфликтов. Как утверждают 
авторитетные исследователи и эксперты: "Имеют место происламские настроения. И, наконец, прозападная ориентация, 
хотя она распространена не среди простого народа, а в основном в «верхушке». Все эти слои сейчас лежат очень спокойно 
в Казахстане и не конфликтуют между собой, потому что вся политика по-прежнему пока что остается "верхушечной"". В 
других среднеазиатских государствах этот многослойный «пирог» социальных, политических, религиозных и межэтнических 
проблем ещё сложнее и опаснее. А что произойдёт, если эти все слои сдвинутся? А именно к этому ведёт оппозиция, 
выступающая под «оранжевыми» лозунгами смены режима Назарбаева.

Согласитесь, было бы странным, если бы русские организации поддержали те силы в Казахстане, которые не 
дают никаких официальных гарантий своим русским согражданам. Сегодняшняя «прозападная» оппозиция, ещё не придя к 
власти, даёт нам всем отчётливо понять, что «русской проблемы» для них не существует. А их кадровая и политическая 
практика  невольно  свидетельствует  о  пренебрежении  к  русским  гражданам,  национальные  интересы  которых  в  ней 
попросту игнорируются. И потому фигура «умеренного националиста» Назарбаева, - реально обладающего всей полнотой 
власти в  стране и чьи политические интересы во многом связаны с Россией -  выглядит для всего русского движения 
предпочтительнее и надёжнее. При этом речь идёт не о каком-либо пересмотре наших требований к действующей власти, 
как это пытаются преподнести отдельные наши «революционеры» - коллеги. Мы не меняем наших позиций.      Мы, как и 
раньше,  выступали  и  будем  выступать  против  любых  форм  дискриминации  русских  в  Казахстане,  последовательно 
защищать  их  права  и  свободы.  Речь  идёт  об  изменении  нашей  тактики  в  этот  конкретный  период,  что  связанно  с 
предстоящими  президентскими  выборами,  что  предполагает  любые  шаги  и  манёвры,  подчёркиваю  -  любые,  которые 
способствуют достижению стратегической цели.

По сути, у нас в Казахстане у русского движения существует ограниченный выбор: либо "созерцать" происходящее 
со  стороны  (как  в  Киргизии),  либо  поддержать  одну  из  противоборствующих  сторон.  Плюсов  в  пользу  "умеренного" 
националиста  Назарбаева  оказалось  больше.  Кроме того,  занять  другую позицию означало  бы -  вступить  в  открытую 
конфронтацию с политикой России и разорвать все имеющиеся контакты и связи. Поддержка "прозападной" оппозиции 
выглядела бы в этом смысле, как вызов и предательство геополитических российских интересов.

На такой шаг, разумеется, русские организации никогда не пойдут. 
Россия  -  самодержавная,  советская,  демократическая  -  без  нас  вполне  может  обойтись.  Но  мы-то,  русские, 

находящиеся за её пределами,  без  своей  исторической  Родины,  помнящей или забывающей о нас -  жить никогда не 
сможем.  Тем более  мы не  вправе  создавать  препятствия для продвижения  российских  экономических  и  политических 
интересов  в  Центральной  Азии,  поскольку  это  в  долговременном  плане  может  нанести  серьёзный  ущерб  и  русскому 
населению и безопасности России.

Кроме  глобальных  геополитических  плюсов  немало  и  внутриполитических  выигрышей  от  консолидированной 
поддержки  Президента.  Это,  прежде  всего,  расширение  социальной  базы  движения:  многие,  кого  отпугивала  наша 
постоянная  конфронтация  с  властями,  но  кто  разделяет  наши  взгляды,  станут  активными  участниками.  Поддержав 
Президента, мы выйдем из политической изоляции, в которой оказались по собственной вине.

Положение оппозиционной организации неизбежно заставляло нас искать во всем только недостатки, в итоге у нас 
стал  утрачиваться дух  конструктивизма,  появился  дефицит  новых идей,  новых средств  и методов  работы.  Поддержка 
Назарбаева, как отмечалось выше, не означает, что мы становимся его безоговорочными сторонниками, превращаемся в 
пропрезидентскую организацию. Но, поддержка Президента в ответственный для страны момент, является для властей 
знаком,  что  мы  готовы  к  конструктивному  сотрудничеству,  что  мы  придерживаемся  принципа.  «Худой»  мир  –  лучше 
«доброй» ссоры.

Важным  обстоятельством  является   также  то,  что  основные  организации  РСК  выступают  с  единой, 
консолидированной позицией – именно это стало для нас важнейшим аргументом участия в договоре. Это, если хотите, 
будет  и  демонстрация  нашей  силы  для  тех,  кто  поспешил  забыть  о  «русском»  факторе  в  казахстанской  политике  и 
публичный  показ  возможности  нашего  быстрого  и  безоговорочного  сплочения  в  минуты  опасности,  это,  наконец, 
стремление к обретению единства духа, характерное для сыновей и внуков единой матери – России.
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Необходимость  разработки  новой  тактики  сопряжена  с  серьезной  интеллектуальной  работой  и  обсуждением 
тактических  вопросов  взаимодействия с  властью.  Не  только  мы привыкли к  конфронтации,  но  и  часть  чиновничества. 
Например,  мы,  осуждая  политику  переименований,  практически  устранились  от  выработки  новых  ономастических 
предложений. В этом смысле положительный пример подает акимат Астаны, ряд новых объектов получили в ней русские 
наименования: Новая площадь, Шахматный сквер, Сиреневый бульвар. В Актау жителей неблагополучного в экологическом 
отношении  пригородного поселка с казахским названием переселили в новый микрорайон города под названием Садовый. 
Таких  примеров гармоничного сочетания интересов разных этносов в различных областях жизни довольно много. Нужно 
находить их и пропагандировать. А не делать упор только на критике недостатков. Нельзя не отметить также, что уже 
несколько  лет  празднование  Дня  славянской  письменности  в  республике  происходит  на  государственном  уровне.  В 
Кокшетау в 2005 году прошло три крупных  мероприятия областного масштаба, организованных областным акиматом. Это 
тоже добрый знак и хороший пример для совместного сотрудничества.

Среди минусов поддержки Президента мы видим следующее:
- потеря части электората (наиболее протестной части)
- обвинения в предательстве со стороны оппозиции. Проанализируем эти минусы.
Потеря протестной части электората только на первый взгляд является драматичной ситуацией. В последнее 

время в силу роста уровня жизни эта часть электората значительно сужается. Не случайно партии и организации левого 
политического спектра буквально разваливаются у всех на глазах, правда, не без помощи со стороны.

Обвинения в предательстве также совершенно беспочвенны. Мы никому не давали ни устных, ни письменных 
обязательств в вечной критике Нурсултана Назарбаева. Наша оппозиционность вытекала из демонстративного неприятия 
наших предложений властью.

Сейчас,  когда  мы видим шаги  навстречу,  когда  сама жизнь  создает  условия для реализации того,  о  чем мы 
говорили, глупо оставаться в оппозиции.  В этом смысле имеет смысл еще раз обратиться к нашим лозунгам:

Введение  института  избираемых  акимов  разных  уровней  это  яркое  проявление  демократизма.  Однако  стоит 
вспомнить, что этот лозунг появился в наших предвыборных программах в момент «разгула, как говорят, демократии в 
России». Этот романтический период государственного строительства в России и стал для нас образцом. К чему это чуть не 
привело понятно теперь всем. Выстраивание вертикали власти Путиным  изменило процедуру выборов: она больше стала 
походить  на  утверждение  губернаторов  местными  Думами.  Постепенность  введения  демократически  процедур,  как 
показывает опыт России не такой уж недостаток. Предлагаю снять  лозунг выборности акимов как не актуальный.

Введение  института  двойного  гражданства.  Выдвижение  этого  предложения  было  обусловлено  стремлением 
упростить перемещение наших соотечественников из Казахстана в Россию и, наоборот, для посещения родственников, 
друзей, ведения бизнеса. За это время было множество изменений в регистрационном законодательстве, но мы должны 
констатировать,  что  сохранился  безвизовый  режим  посещения  России  гражданами  Казахстана  и  наоборот.  Двойное 
гражданство как политический лозунг после инициатив Назарбаева о создании Евразийского союза также потерял свою 
актуальность.  В  скором  времени  неизбежно  возникнет  новый  лозунг:  введение  единого  гражданства  для  участников 
Евразийского  союза.  Но  для  этого  должны  возникнуть  условия:  определенный  уровень  интеграции  экономик,  единое 
экономическое, культурное, образовательное  пространство. Забегать с таким лозунгом вперед пока бессмысленно, его 
реализация зависит не только от политиков.

Скажем  также,  что  проблемы,  связанные  с  посещением  нашими  гражданами  России  имеются.  Поэтому 
предлагается  заменить  лозунг  двойного  гражданства  лозунгом  совершенствования  регистрационных  процедур  при 
посещение нашими гражданами России, а россиянами нашей страны.

Введение русского языка как государственного. Многие наши коллеги предлагают оставить этот лозунг в качестве 
стратегического, без изменения. Президиум поддерживает такое предложение. Однако, считаем, что заявляя об этом, мы 
все же должны учитывать обеспокоенность той части казахского населения, которая видит в русском языке угрозу процессу 
возрождения казахского языка. Поэтому мы не требуем введения второго государственного языка завтра, мы имеем ввиду 
перспективу. И все же считаем, что сейчас гораздо продуктивнее поднимать вопрос о соблюдении и совершенствовании 
языкового законодательства. Именно на это были направлены наши усилия,  в частности было подготовлено несколько 
заявлений  «О  положении  русского  языка  в  Казахстане»,  «О  необходимости  совершенствования  языкового 
законодательства  в  Казахстане»  Председатель  движения  выступил  с  предложениями  по  совершенствованию  такого 
законодательства  на  научно-практической  конференции  в  Усть-Каменогорске  «  Русский  язык  в  Восточном  Казахстане: 
проблемы  функционирования,  перспективы  развития».  Его  выступление  получило  поддержку,  правда,  осторожную,  и 
опубликовано  в  материалах  конференции.  Кстати  эта  конференция  была  организована  и  проводилась  по  инициативе 
русских и славянских организации (« Русский культурный центр», «Областное общество славянской культуры», РСД «Лад») 
при поддержке Малой Ассамблеи народов Восточного Казахстана и областного акимата. Это тоже свидетельствует, о том, 
что эмоциональный период восприятия этих проблем завершается, общество готово к более конструктивному разговору. 
Хотя фразы, которые мы слышим постоянно: «Не надо политизировать проблему!» еще звучали и на этой конференции 

Мы еще не научились в языковых вопросах в полной мере использовать силу законов, этому нужно учиться. Опыт 
показывает,  что  здесь  имеются  большие  резервы.  Например,  на  наше  письмо  в  уполномоченный  орган  Акмолинской 
области по соблюдению языкового законодательства мы получили конструктивный ответ, что по указанным фактам будут 
приняты меры. Надеемся, что так и будет.

В этой связи наше движение считает,  что заявления отдельных чиновников и политиков об ускорении сроков 
перехода  на  делопроизводство  на  казахском  языке   в  местах  компактного  проживания  русского  населения  носит 
дестабилизирующий характер и не способствует росту популярности казахского языка.
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Кадровая  политика.  Тоже один  из  наших  принципиальных лозунгов.  Газета  «Лад»  неоднократно  публиковала 
материалы  по  этому  поводу,  в  частности  об  увольнении  дискриминационного  характера  инженера  Шмакова  В.С.  из 
линейных сетей Акмолинского филиала ОАО «KEGOC». Начальника филиала после публикаций наших жалоб уволили. Это 
можно рассматривать, так что и здесь тоже имеются со стороны власти определенные подвижки. Если подойти с общих 
позиций к анализу кадровой политики, то отметим, что, к  сожалению, в мире опыт регулирования подобных процессов 
юридическими средствами очень невелик и не всегда эффективен. Введение квот не лучший выход. Практика введения 
10%  национальной  квоты  при  поступлении  в  вузы,  которая  была  у  нас  в  стране  в  конце  90-х  годов,  показывает 
бесперспективность этого пути.  Да,  русские по численности составляют  28 %,  а  среди государственных служащих,  как 
явствует  из  официально  ответа  представителя  администрации  Президента  на  наше  Заявление,  только  около  12%. 
Дисбаланс налицо и поэтому поводу можно много шуметь. Однако, если посмотреть непредвзято: русские, в последнее 
время не  очень  горят  желанием быть  чиновниками.  Количество  русских,  славян  вообще,  участвующих в  конкурсах  на 
замещение вакантных должностей неуклонно снижается. Это серьезная проблема, в которой виновата не только власть, 
хотя нельзя не сказать, что инерция тех лет, когда русские уезжали сотнями тысяч, при решении кадровых вопросов кое-где 
пока еще сказывается. Рыночные отношения способствуют тому, что интеллектуальный потенциал человека, так или иначе, 
оказывается  востребованным.  Если  раньше  пределом  мечтаний  молодого  русского  человека  была  государственная 
должность, то теперь - свой бизнес.

Задача,  которую  выдвинул  Назарбаев  в  прошлогоднем  ежегодном  послании  о  создании  профессионального 
государства, в целом соответствует нашим представлениям о том, как должна решаться кадровая проблема: сокращение 
бюрократического  аппарата,  повышение  заработной  платы  госслужащим,  борьба  с  коррупцией,  неизбежно  востребуют 
людей  инициативных,  честных,  профессионально  подготовленных,  а  среди  русских  таких  не  мало.  Кроме  того,  не 
способствует решению кадрового вопроса и наше отношение к казахстанскому патриотизму. Надо воспитывать наших детей 
так, чтобы они готовы были служить и в армии и на государственной службе и на любом другом общественном поприще в 
республике. Такие люди, знающие несколько языков, включая казахский, являющиеся профессионалами, найдут себе и 
должность,  и  дело по душе в  Казахстане.  Мы должны со всей определенностью заявить,  что мы будем стремиться к 
уменьшению «чемоданного настроения» русских, особенно молодежи. Сложившаяся кадровая политика это в то же время, 
вопрос доверия казахского населения к казахстанским русским, к их общей позиции по вопросу эмиграции. А в таких делах 
многое зависит от обеих сторон. Мы тоже должны пройти свою часть пути.

Поэтому этот пункт  нашей деятельности мы не снимаем,  но сформулировать его нужно по-другому:  кадровая 
политика  должна учитывать политэтнический состав населения и профессиональную подготовку кадров.

Среди аргументов против участия в поддержке Президента наиболее часто звучат следующие:
- А что если «объединение в поддержку» это специально организованная акция для дискредитации всех русских, 

славянских и казачьих организаций?
- В какой мы окажемся ситуации, если проиграет Назарбаев, а победит оппозиция?
Все зависит от того, как воспримет нашу позицию население, а это во многом зависит от нас. Если мы не будем 

едины,  если среди нас опять пойдет склока и раздор – то это и будет той самой дискредитацией, на которую кое-кто 
надеется.

Заявление о намерении нашего движения поддержать Назарбаева уже прозвучали, это были частные заявления, 
и мы по большому счету, вольны определиться так, как нам необходимо. Заявления произошли спонтанно, в силу того, что 
мы по неопытности не делали из обсуждаемого вопроса тайны, не объявляли режима молчания   

Но с другой стороны после серий статей и интервью мы вдруг дадим отбой. Это тоже будет дискредитацией.
То, что касается проигрыша Назарбаева. Во-первых, это маловероятно, если даже мы, постоянно критиковавшие 

его,  признаем результативность его политики, то,  что говорить о простых людях, среди которых он имеет высочайшую 
популярность.  Во-вторых,  если это замаскированный вопрос о  постназарбаевском периоде развития Казахстана,  то  он 
преждевременен. В-третьих, если все же победит оппозиция, то мы ничего не теряем, мы станем оппозицией победившей 
оппозиции. Нам не привыкать!

И все же нам видится, что любая власть в Казахстане еще долгий период вынуждена будет учитывать мнения 
русских, славянских, казачьих организаций, даже формально отметая их.

И позвольте завершить доклад фрагментами письма покойного Якова Петровича Белоусова, которое, по сути, 
является его политическим завещанием. В них наш патриарх отмечает два момента: необходимость объединения русских 
организаций и необходимость конструктивного разговора с властью.

Сколько людей жаждут возврата во времена СССР, покажут выборы
05.08.2005.,regnum.ru/news/

Социолог Юхан Кивиряхк на станицах "СЛ Ыхтулехт" комментирует наделавший много шума опрос, из которого 
выяснилось, что многие, особенно русскоязычные, жители страны (Эстонии. Ред) утверждают, что в советское время им 
жилось лучше. Так считает треть опрошенных - русскоязычных и тех, чей ежемесячный доход не превышает 2000 крон на 
члена семьи. По мнению Кивиряхка, это не значит, будто большинство респондентов хотели бы повернуть время вспять. 
Идеализация  некоторых сторон прошлого  объясняется повседневными проблемами,  с  которыми сталкиваются сегодня 
люди. Бедность, безработица, уличные дети, наркомания - далеко не полный перечень проблем нового времени. Решению 
этих проблемам эстонское государство уделяло пока недостаточно внимания. Что касается русских, то те из них, кто не 
знает  государственного  языка,  находятся,  по  сравнению  с  эстонцами,  в  худшем  положении  на  рынке  труда.  И  не 
удивительно, что им былые времена могут показаться милыми. Эта треть опрошенных, с учетом предстоящих выборов, 
представляет собой важную целевую группу, с которой необходимо считаться. Именно на них направлено внимание "левых" 
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-  центристов,  социал-демократов  и  многочисленных  мелких  партий,  объединяющих  русскоязычных  политиков, 
намеревающихся,  насколько известно,  выйти в  Таллине на выборы местных советов  единым списком.  Необходимость 
социально ориентированной политики понимают и "правые" - пример тому инициированные правящей коалицией реформа 
подоходного налога, родительское пособие и повышение пенсий. Возвращение на политическиую арену представителей 
интердвижения, намеревающихся выйти единым списком, наврняка отберет часть голосов у центристов. В то же время это 
поможет отделть зерна от плевел.  На основании отданных им голосов можно будет узнать,  сколько людей в Эстонии 
жаждет возврата к временам Эстонской ССР, считает социолог.

Альтернативы этнической толерантности нет. Русский политик, депутат горсобрания Таллина Димитрий Кленский 
требует сделать русский язык рабочим в горсобрании столицы, поскольку треть его членов при 100-процентной активности 
на заседаниях  и при работе собрания не владеет эстонским в достаточной мере,  сообщает DELFI.  Что же это как  ни 
дискриминация,  спрашивает  входящий  в  центристскую  фракцию Кленский  в  статье,  опубликованной  в  "СЛ  Ыхтулехт". 
"Может  быть,  это  подсознательное  желание  отомстить  за  то,  что  возникновению  эстонской  государственности 
препятствовали  в  течение  веков?"  Политик  считает,  что  таким  образом  оказываются  обманутыми  и  избиратели,  и 
горсобрание, поскольку многие важные мнения остаются невысказанными. По мнению Кленского, сказанное должно было 
бы переводиться и на эстонский язык. "Часто утверждают, что гражданин Эстонии, но не эстонец, который через 14 лет 
после  восстановления  независимости  Эстонии  выставляет  свою  кандидатуру  в  горсобрание,  должен  владеть 
государственным языком на уровне, позволяющем выполнять данные избирателям обещания", - констатирует Кленский, 
однако, по его словам, пожилых людей, которые с этим не справляются, нельзя обвинять в незнании языка. Причем в 2001 
году Рийгикогу отменил по требованию Евросоюза и ОБСЕ требование о владении депутатами языком,  добавляет он. 
"Отношение  к  местным  русским  -  опасная  ксенофобия.  Эстонцы  пытаются  отодвинуть  русских,  эстонцев  раздражает 
менталитет и обычаи русских". Кленский считает, что основная причина этого кроется в культивируемом в последнее время 
национальном  высокомерии.  В  Таллине  русский  язык  является  родным  почти  для  половины  жителей.  Отношение  к 
русскому языку, предлагает политик, должно быть столь же понятным, как отношение к английскому языку, а поскольку это 
не  так,  дело  в  национальности,  а  не  в  самом русском языке.  "Русские  чужды эстонцам,  хотя  живут  рядом с  ними,  а 
американцы  стали  почти  друзьями  до  гроба,  хотя  они  незнакомы  и  живут  за  океаном",  -  усматривает  Кленский 
противоречие. Политик предупреждает, что альтернативы этнической толерантности нет - русские из Эстонии никуда не 
денутся. Он добавляет, что если бы русским пошли навстречу, все бы убедились: они не плохие. "Вопрос не в языке и не в 
законодательстве, а в нашем желании жить в мире", - заключает он.

Как сообщил BNS, на следующий день после публикации центристская фракция городского собрания Таллина 
дистанцировалась  от  высказываний  беспартийного  члена  фракции  Димитрия  Кленского,  который  призывает  сделать 
русский  язык  рабочим  языком  горсобрания  столицы.  Председатель  фракции  Эльмар  Сепп  сообщил,  что  публикация 
Кленского  в  газете  "СЛ  Ыхтулехт"  на  эту  тему  совершенно  не  отражает  мнение  центристской  фракции  горсобрания. 
"Представленный  Кленским  проект  об  использовании  в  горсобрании  Таллина  русского  языка  центристская  фракция 
обсуждала еще до летнего отпуска и единогласно решила его не поддерживать", - добавил он. По словам Сеппа, вызывает 
удивление,  что  Кленский  представляется в  газете  центристом.  "Кленский  не  является центристом,  он  сам направил в 
партию сообщение о том, что не будет баллотироваться по списку Центристской партии", - добавил Сепп.

Русские в Латвии решили объединиться
ЗаПЧЕЛ хочет консолидировать все партии, ориентированные на русскоязычных избирателей, для достижения 

своих целей
09.08.2005., RBС, отдел политики

Анна Попова  
На прошлой неделе  объединение  «За  права  человека  в  единой  Латвии»  (ЗаПЧЕЛ)  распространило  открытое 

обращение к партиям, получившим поддержку русскоязычных избирателей на муниципальных выборах в этом году. В нем 
содержится предложение по консолидации усилий в двух масштабных акциях: во-первых, внесении пакета документов, 
направленных  на  защиту  русскоязычного  населения,  а  во-вторых,  проведении  массовых  акций  в  их  поддержку.  Как 
рассказали RBC daily в ЗаПЧЕЛ, объединение рассчитывает на определенные успехи в отношении лоббирования своих 
законопроектов в Сейме, но не на всестороннюю поддержку. Эксперты полагают, что говорить о безоговорочном успехе 
пока не стоит, но отмечают, что идея объединения сможет добавить прорусскому движению дополнительные очки. 

Суть  обращения  ЗаПЧЕЛ  такова.  Движение  предлагает  всем  политическим  организациям,  чью  основную 
аудиторию составляют русскоязычные избиратели, объединить усилия и принять участие в ряде мероприятий по защите 
интересов  русскоязычного  населения  Латвии.  Прежде  всего  эти  предложения  адресованы  «Центру  согласия»  и 
Социалистической партии Латвии. Пока предложение распространяется на две акции ЗаПЧЕЛ, а именно на внесение в 
Сейм Латвии  пакета  документов,  «обеспечивающих  ликвидацию массового  безгражданства»,  придание  русскому языку 
статуса официального на муниципальном уровне, а также восстановление системы образования на русском языке. Кроме 
того, объединение предлагает своим потенциальным партнерам принять участие в очередной масштабной акции Штаба 
защиты русских школ, направленной на поддержку инициатив ЗаПЧЕЛ. Прогнозируется, что она соберет несколько тысяч 
человек, которые будут требовать присвоить русскому языку статус официального. Напомним, что прежние акции собирали 
довольно много участников: так, в мае прошлого года только митинг в Риге собрал от 40 до 65 тыс. человек. 

Впрочем,  сейчас речь идет о  более длительной акции:  при условии,  что прорусские партии объединятся,  они 
должны занять крепкую позицию на выборах в Сейм в октябре следующего года. Причем объединение ЗаПЧЕЛ готово 
рассмотреть любые формы сотрудничества. «До 2003 г. существовало единое политическое представительство русской 
общины в Латвии,  после  выборов  оно  раскололось.  Сейчас  же  мы – первая  прорусская партия,  отстоящая  от  других 
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политических сил, – сказал RBC daily сопредседатель правления ЗаПЧЕЛ, депутат Сейма Владимир Бузаев. – Сохранение 
единого  представительства  –  в  интересах  русскоязычного  населения  Латвии.  Поэтому  наше  обращение  касается 
конкретных акций, в том числе искоренения дискриминации русскоязычного населения и поддержки депутатской фракции в 
Сейме. Думаю, определенное соглашение может быть достигнуто». 

Г-н Бузаев пояснил, что уверен в том, что другие партии, ориентированные на русскоязычное население, скорее 
всего,  окажут  поддержку  предложенным  законопроектам,  но  на  большее  ЗаПЧЕЛ  пока  не  рассчитывает.  «Если  они 
присоединятся к  уличным акциям,  возможно формирование единого депутатского списка в Сейм»,  –  заявил Владимир 
Бузаев RBC daily. Впрочем, по мнению экспертов, опрошенных RBC daily, пока говорить о такой консолидации еще рано. 
Прежде необходимо посмотреть, как будут разворачиваться события в начале осени. «Подобные действия привлекут к ним 
внимание  и  в  Сейме,  и  в  Евросоюзе,  –  считает  эксперт  Центра  Карнеги  Николай  Петров.  –  Хотя  я  не  вижу  ничего 
принципиально нового, что позволило бы партиям изменить существующую ситуацию. Для продвижения идей об изменении 
статуса русскоязычного населения, придания нового статуса русскому языку у них не хватает голосов в парламенте. Тем не 
менее,  если  они  видят  возможность  тактического  союза,  это  хорошо.  В  таком  случае  голоса  ЗаПЧЕЛ  могут  быть 
использованы в пользу тех сил, кто их поддержит». 

Иная ситуация, по мнению Николая Петрова, с массовыми акциями. «Это более выгодно, поскольку поддержка вне 
парламента  у  ЗаПЧЕЛ  существенно  больше,  –  прокомментировал  он  RBC  daily.  –  Комбинировать  эти  две  формы 
воздействия сейчас, когда Латвия больше не обособленная страна и испытывает большее давление Брюсселя, можно. Но 
вероятность того, что законопроект, предлагаемый ЗаПЧЕЛ, будет принят, все же минимальна. И все же подобную политику 
можно реализовывать постепенно, а кроме того,  можно решить тактические проблемы, например вопрос преподавания 
русского языка в школах». 

С точки зрения других экспертов, опрошенных RBC daily, пока оценить, сложится ли ситуация в пользу прорусских 
партий,  сложно.  «Они  присутствуют  в  Сейме,  Европарламенте,  но  критической  массы,  необходимой  для  реализации 
предвыборных обещаний, у них нет, – сказал RBC daily директор Института стран СНГ Константин Затулин. – Им не идут 
пока  навстречу  в  главном  –  в  уравнении  прав  населения  Латвии.  Вопрос  в  том,  готовы ли  потенциальные  партнеры 
поддержать все начинания ЗаПЧЕЛ. Если они не примут их программу, ничего нового в ситуации не возникнет».

Заявление движения РСД «Лад» «О поддержке идеи выдвижения Н.А. 
Назарбаева кандидатом в президенты Республики Казахстан»

 Russians.Kz,  26.08.2005.
Запрос  депутата  Мажилиса  Парламента  В.Котовича  о  сроках  выборов  Президента  Казахстана  на  новый 

президентский срок фактически открыл новую избирательную кампанию. Вне зависимости от того, когда будут назначены 
выборы Президента,  казахстанское  общество уже обсуждает главное:  кто теперь встанет  на  капитанском мостике,  кто 
поведет наше государство-корабль в  новое десятилетие,  обходя подводные камни глобализации,  рифы экономических 
проблем, пороги социальных отношений?

Ответ  очевиден:  это  действующий  Президент  Республики  Казахстан  –  Нурсултан  Абишевич  Назарбаев. 
Непредвзятый  анализ  показывает,  что  в  казахстанской  политической  элите  нет  политиков,  которые  смогут  и  дальше 
обеспечивать рост политического авторитета и экономического могущества государства, сохраняя дружбу, мир и согласие 
между народами и конфессиями, повышая благосостояние народа, улучшая качество жизни.

За  годы руководства  страной  Назарбаевым  Н.А.  в  качестве  Президента  были  сложности  и  в  экономике  и  в 
политической жизни страны, но одно было и остается пока неизменным: общественное спокойствие, межнациональный мир 
и согласие. Народы Казахстана, прежде всего русские и казахи, находясь веками рядом, ментально стали близки друг другу, 
но  даже  при  этом  условии,  без  взвешенной  национальной  политики,  политики,  которая  может  устроить  большинство 
населения, всякое могло бы случиться.

Президент  нередко  принимал  решения,  которые  поначалу  не  всех  устраивали,  были  непопулярными,  но 
благодаря этим решениям реформы были сдвинуты с мертвой точки, страна стала меняться в лучшем направлении

Если  раньше  Казахстан  был  для  большинства  в  мире  не  больше  чем  географическое  понятие,  то  теперь 
республику многие знают. Отказ от четвертого в мире по своему объему ядерного арсенала, Совещание по мерам доверия 
и безопасности в Азии, Съезд представителей мировых и традиционных религий – это лишь часть инициатив, которые 
основательно повлияли на положительный  имидж нашей Республики.

Успехи в социально-экономическом развитии Казахстана, усиление позиций республики на международной арене, 
не могут не замечаться даже многими оппозиционно настроенными политиками

Волны «разноцветных революций», которые прокатились по ряду соседних государств, их отнюдь не радужные 
последствия,  заставляют  задуматься  о  роли  той  или  иной  политической  партии,  каждого  политика  в   жизни  нашего 
общества. Русским, славянам Казахстана, по нашему мнению, такие потрясения не нужны. Нам, как и всем казахстанцам, 
нужен стабильный и процветающий Казахстан.

Учитывая  вышесказанное  РСД  «Лад»  поддерживает  идею  выдвижения  Нурсултана  Абишевича  кандидатом  в 
Президенты и призывает всех казахстанцев  поддержать эту кандидатуру на выборах.

 2 июля 2005 год. 
Принято на ХVI  конференции РСД «Лад»
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Демография. Миграция. Гражданство.
Русской семье три года не давали поселиться в России

  03.08.2005,. ЦентрАзия 
Владимир Ворсобин, Анна Добрюха, Дмитрий Стешин

Предлагаемая ниже статья, опубликованная в «Комсомольской правде», поднимает проблему отношения Русского 
государства к своим соотечественникам, русским людям, брошенным им при «великом разделе» Великого государства.  Как 
в  капле  отражается  океан,  так  в  примере  мытарств  одной  семьи  Пищаевых  отражается  судьба  миллионов  русских 
соотечественников вынужденных эмигрировать в Россию. 

Несмотря на патетические монологи Президента, постановления Правительства о поддержке соотечественников, 
«…как    нигде, в России продолжают относиться к ним с пренебрежением как к людям-отбросам, -пишет в своём отзыве 
один  из  читателей  сайта  ЦентрАзия.  А  ведь  именно  этим  и  отличается  русский  человек,  что  не  имеет  уважения  и 
солидарности с русским, даже если эти несчастные люди вынуждены уехать и бросить все нажитое за долгие годы и начать 
жизнь с чистого листа. Они хотят обрести свою настоящую Родину, где их не будут унижать, заставлять учить чуждый им 
язык, делить по национальному признаку, жить в тревоге за судьбу дочерей и сыновей…

 …Как правило, в Россию из бывших "дружественных" республик приезжают вполне нормальные работящие и 
непьющие люди. Так дайте им возможность жить у себя на исторической Родине, тем более они никаких денег и подъемных 
не просят.

Надо брать пример с Израиля, Германии, Греции, которые часть расходов по переселению людей берут на себя.
КОГДА ЖЕ РУССКИЕ БУДУТ УВАЖАТЬ И ЦЕНИТЬ ДРУГ-ДРУГА? В этом, увы, слабость русской нации, которой 

умело пользуются все прохиндеи»,- заключает он. 
Несмотря  на  сбивчивость  комментария  трудно  не  согласиться  с  корреспондентом.  Ведь  только  после 

вмешательства "Комсомолки" семья Пищаевых, беженцев из Узбекистана, получила вид на жительство. Скоро, возможно, 
наши соотечественники получат и российское гражданство.

В  октябре  прошлого  года  мы  опубликовали  статью  "В  детских  садах  русских  детей  уже  нет..."  (см.  "КП"  от 
19.10.2004 г.), которая так аукнулась авторам, что мы долго не могли прийти в себя.

Воинствующие либералы обзывали нас фашистами, в Интернете наши имена были торжественно помещены на 
специальный сайт "Черный список. Провокаторы и клеветники в российской прессе". Наши злодеяния стали достоянием 
мировой общественности - их запротоколировал "Доклад о соблюдении прав человека в Российской Федерации в 2004 
году", подготовленный российскими правозащитниками.

Мы были бесконечно удивлены, поскольку никак не могли понять логику людей, которых так разозлил материал, 
начинавшийся с письма нашей читательницы. Беженка из Узбекистана Людмила Пищаева после двух лет блужданий по 
чиновникам написала в "Комсомолку":

"Умоляю, ради всех святых, дочитайте это письмо, от этого зависит жизнь и судьба наших троих сыновей. Нам 
очень стыдно, что мы, русские люди, и приехали на Родину, что, кроме выжимания из нас денег в ОВИРе, мы никому не 
нужны... Помогите! Помогите доказать моим сыновьям, что русские тоже сила в России... Спасите ради Христа!"

Почему-то  наши  критики  ставили  в  вину  "КП"  то,  что  опубликованные  в  газете  статистические  выкладки  о 
плачевной  демографии  в  России  мешают  дружбе  народов.  Что  примеры  продажности  наших  чиновников,  торгующих 
российским  гражданством,  являются  неполиткорректными,  а  мысль  о  государственной  помощи  соотечественникам  - 
подозрительной.

Но в то же самое время тысячи наших читателей оборвали редакционные телефоны (одни - чтобы предложить 
помощь герою материала, другие - чтобы просто сказать за него спасибо)...

А коли так, махнули мы рукой и решили: пусть мы "провокаторы" и "клеветники", а на "Спасите ради Христа!"  
"Комсомолка" отзовется и попробует Пищаевым помочь. Не красивым словом мудрого либерала - идите в суд и обрящете, 
а конкретно - взламывая бюрократические завалы на пути русских к российскому паспорту. В конце концов пусть в России 
станет на одну трудолюбивую семью больше!

Но все это лирика. Когда дело дошло до практики...

Гражданство по национальному признаку - да вы что?!
До чего же гнилая наша родная бюрократия! На свою беду выбрав честный законный путь (т. е. не заплатив "кому 

надо" 1500 долларов), мы вдруг обнаружили, что "дело Пищаевых" намертво встало. Сотрудники ОВИРа Серпухова, где 
Пищаевы годами обивали пороги, пытаясь получить вид на жительство, отомстили им за контакт с прессой, просто перестав 
их узнавать.

- И какое отношение от нас вы ожидаете?! - с ехидцей спросили они.
- Человеческое,- наивно отвечала Людмила Пищаева.
- Вот как? - улыбались паспортисты и потребовали от нищей семьи в очередной раз сдать анализы на наличие 

ряда смертельных болезней. Эти процедуры для супругов и их троих сыновей стоили аж 25 тысяч рублей. "Комсомолка" 
выделила эти деньги, Пищаевы анализы сдали и... дело заглохло окончательно.

Ни отца, ни сыновей (рабочих высшего разряда) без вида на жительство нигде не брали на работу, а потому жили 
они впроголодь, копали канавы по пояс в воде, а мать семейства изредка приходила к нам в редакцию. Поплакать.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

А мы, "фашисты", что только не делали: бомбили Серпухов злобными заметками "по следам наших выступлений", 
публиковали выдержки из писем сердобольных читателей, вели душеспасительные беседы с чиновниками Федеральной 
миграционной службы, которые проходили по одному сценарию:

- Помогите! Они же русские беженцы, голодные до работы, профессионалы, в которых обезлюдевшее государство 
должно быть заинтересовано! Разве нельзя хоть как-то им посодействовать?

- Нельзя. У нас такой закон.
- Да, но почему немцы, греки, евреи зовут своих на родину, строят им дома, платят им большие подъемные, а мы 

для своих нет?
- Облегченный режим по национальному признаку - да вы что?! Это неполиткорректно и незаконно...
При слове "политкорректно" мы,  вспомнив доклад о правах человека, конечно,  скисли.  Пришлось вытаскивать 

последний козырь. Мы лично просили главу Миграционной службы России разрешить семье Пищаевых жить в России... 
Через месяц от него пришел ответ - письменный, вежливый и абсолютно пустой. Дескать, только серпуховские паспортисты 
знают, как надо поступать с такими, как Пищаевы...

Заветный штамп, дающий право на гражданство РФ. Добыть его честно - трудно, нечестно - дорого.
Хеппи-энд по-русски
Все-таки упрямство - это не порок. Это дар! Девять месяцев нашей борьбы закончились рождением долгожданной 

победы!
- А нам завтра дают разрешение на проживание! - всхлипывала в трубку Людмила Пищаева.
- Точно?! - недоверчиво спросили мы.
- Мэр города вручать будет! - в ее голосе появились горделивые нотки.
И нам, "провокаторам", тоже стало гордо. Эх, если сами себя не похвалим... В общем, "Комсомолка" сделала почти 

невозможное - нашла в России хороших чиновников (для этого, правда, Пищаевым пришлось уехать из Серпухова). Вместе 
с  предпринимателем Алексеем Бирковым,  беженцем из Узбекистана,  который помог землякам и официально оформил 
разрешение  на  работу,  мы  попросили  местных  паспортистов  помочь.  И  к  Пищаевым  они  отнеслись  на  удивление 
благосклонно.  Более  того,  земляк  Пищаевых  предоставил  им  кредит  на  приобретение  участка  для  строительства 
двухэтажного дома!

Ну а дальше чисто русский хеппи-энд. После многих безумных лет сражений с бюрократией неожиданная идиллия 
-  торжественное  вручение  мэром  города  Троицка  (им  оказался  игрок  передачи  "Что?  Где?  Когда?"  Виктор  Сиднев) 
Пищаевым заветных листочков с разрешением на временное проживание.

Мэр заявил, что соотечественников надо собирать, как это делают цивилизованные страны (золотые слова!), и что 
надо бы муниципалитету купить в Троицке дом для соотечественников из СНГ, чтобы облегчить их прописку и оформление 
гражданства (браво!). И еще было сказано много-много хороших слов...

И  когда  мы  ко  всему  прочему  совершенно  случайно  узнали,  что  в  России  давным-давно  действует 
государственная  программа  помощи  вынужденным  переселенцам  из  ближнего  зарубежья  (например,  "Постановление 
Правительства РФ о мерах государственной поддержки переселения членов сельскохозяйственной общины духоборов из 
Грузии в РФ"), мы решили - жизнь-то налаживается! Нужно изучить опыт и внедрять его, пока Россия не вымерла.

Легенда о счастливых духоборах
Соотечественникам под программу Россия выделила около ста тысяч долларов! Не спонсоры, не Красный Крест, 

не фонд какой-нибудь жуликоватый,  а родное государство вдруг взяло и перевезло от недружелюбных наших соседей 
целых 300 соотечественников. И поселили беженцев в самом сердце России - на Брянщине. Сам премьер-министр эту 
программу пробивал, свою визу на постановлении ставил, Шойгу технику и бойцов МЧС выделял, а спикер Госдумы даже в 
гости к беженцам съездил и ленточку красную у входа в новый дом разрезал...

Почти  полтора  века  прожила  община  на  альпийских  лугах,  на  высоте  2000  метров  над  уровнем  моря.  Скот 
держали десятками тысяч голов, а в выделке сыров, масла и сметаны никто и не брался с ними конкурировать. В начале 
90-х  допек  терпеливых  духоборов  президент  Гамсахурдиа.  Не  сам,  конечно.  Лозунг  его  "Грузия  для  грузин!"  многим 
грузинам понравился, и они его стали в жизнь претворять. И на бытовом, и на административном уровне.

Духоборов  грузинские  власти  обложили  90-процентным  продналогом.  Потому  что  все,  что  производится  на 
грузинской земле, принадлежит Грузии. И вот тогда закончилось терпение у божьих людей и поехали духоборы домой. По 
зову матери России. На Брянщину.

Поехали и мы туда. Чтобы своими глазами увидеть эту трогательную картину. Ехали и недоверчиво думали - 
тысячи долларов, Шойгу, Кремль, Госдума... Неужели все получилось?! Или все-таки у кого-то хватило подлости обмануть 
божьих людей?

Выяснилось - хватило!
ЮРИДИЧЕСКИЙ КОММЕНТАРИЙ
Что ждет переселенцев дальше?
Сейчас  семья  Пищаевых  прошла  через  главный  "фильтр"  на  пути  к  гражданству  -  получила  разрешение  на 

временное проживание в РФ. С таким статусом иностранцы, прибывшие в Россию из государств, входивших в состав СССР 
и имевшие в прошлом советское гражданство, становятся россиянами в упрощенном порядке. Не требуется получать вид 
на  жительство,  соблюдать  жесткое  условие  о  5-летнем сроке  проживания в  России,  подтверждать  источник  средств  к 
существованию  и  владение  русским  языком.  Напомню,  этой  весомой  льготой  по  нынешнему  законодательству  могут 
воспользоваться те, кто успеет обратиться за гражданством до 1 января 2006 г.
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Документы на  российское  гражданство  можно подавать  сразу  же  после  получения разрешения  на  временное 
проживание (РВП). Пищаевы уже сделали это. По закону российские паспорта им должны выдать не позднее чем через 6 
месяцев после приема документов.

До этого счастливого события наши "подопечные"  и  все,  кто получил разрешение  на  временное  проживание, 
имеют следующие права и обязанности:

1. В течение 3 дней после появления в паспорте штампа РВП нужно оформить в паспортно-визовом отделении 
ОВД регистрацию по месту временного проживания.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ! Для этого необязательно иметь жилье в собственности. Регистрацию можно оформить и 
у родственников, и в съемной квартире.

2.  С  РВП вы вправе ездить  по  территории России,  но если  захотите переселиться жить в  другой  регион,  то 
придется обращаться за разрешением на это в УВД той области, куда собираетесь переезжать на жительство.

На  выезд  в  страны  СНГ  и  дальнюю  заграницу  запретов  для  иностранцев  с  РВП  нет.  Главное,  чтобы  срок 
нахождения за пределами России составил не более 6 месяцев.

3. Иностранцам с РВП гораздо легче трудоустроиться: им не нужно разрешение на работу (ч. 4 ст. 13 Закона "О 
правовом положении иностранных граждан в РФ"). Работодатели могут открыто и свободно заключать трудовые договоры, 
не рискуя нарваться на ответственность за незаконное использование иностранной рабсилы. Есть стимулы и для выплаты 
зарплаты "в белую": налог на доходы для таких работников-иностранцев тот же, что и для россиян, - 13%.Правда, закон 
предусмотрел  одно  довольно  серьезное  ограничение:  временно  проживающий  в  России  иностранец  не  вправе 
трудоустраиваться за пределами того региона, где получил РВП.

4.  Что касается бесплатной медпомощи и пенсий,  то  с  ними придется подождать:  рассчитывать на эти блага 
вправе иностранцы, имеющие вид на жительство (в нашем случае этот этап проходить вообще не требуется), и те, кто 
получил российское гражданство.

Окончание читайте в пятницу, 5 августа.

Русские отступают перед враждебностью 
05.08.2005 "The Guardian", Великобритания, www.inosmi.ru

Ник Уолш (Nick Paton Walsh)
"Я боюсь за моих детей"
Москва,  5  августа  2005  года.  Количество  россиян,  возвращающихся  обратно  на  родину,  впервые со  времени 

массовой эмиграции,  которая последовала за крахом Советского  Союза,  начинает расти.  Некоторые бегут  от  прилива 
антироссийских настроений, которые были инициированы прозападными революциями в бывшей советской империи.

Данные федеральной статистической службы за первый квартал нынешнего года показывают, что чистый прирост 
миграции в Россию увеличился более чем в 2 раза по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. Аналитики 
заявили, что многие из этих мигрантов являются этническими русскими.

Служба сообщила, что с января по март чистая миграция в Россию составила 29595 человек. За тот же период 
прошлого  года  в  Россию  возвратились  11661  человек.  До  начала  текущего  года  ежегодные  цифры  чистой  миграции 
последовательно уменьшались на протяжении более 10 лет.

Изменение  тенденции  приписывают  отчасти  экономическим  причинам:  хотя  экономический  рост  России 
замедляется,  он  все  еще  остается  выше,  чем у  ее  соседей.  Но,  по  словам аналитиков,  важным  фактором являются 
народные волнения.

В период января-апреля с.г. число людей, перебравшихся в Россию из Киргизстана - где мартовское восстание 
свергло президента Аскара Акаева - увеличилось в 4 раза по сравнению с аналогичным периодом прошлого года, заявил 
чиновник статистической службы, ссылаясь на предварительные данные.

Аналогичное увеличение имело место в случае с Казахстаном, откуда в первые четыре месяца нынешнего года в 
Россию возвратились 19808 человек. Президент Нурсултан Назарбаев начал "закручивать гайки" в этой богатой нефтью 
республике накануне запланированных на этот год выборов, на которых он собирается баллотироваться на третий срок. 
Многие ожидают, что эти выборы будут сопряжены с массовыми волнениями.

На Украине, где Оранжевая революция завершилась поражением пророссийского кандидата в президенты, за тот 
же период зарегистрировано 60-процентное увеличение числа людей, переехавших в Россию.

Кирилл  Фролов,  аналитик  Института  стран  СНГ,  сказал:  "После  подобных  революций  усиливаются  чувства 
нестабильности,  и  люди  пытаются  уехать  из  страны".  Хотя,  как  он  сказал,  большинство  переезжающих  в  Россию 
составляют этнические русские, уехали из своей страны также некоторые киргизы, предпочтя более стабильную экономику 
Москвы.

Г-н Фролов сказал, что элиты этих новых республик разжигают антироссийские настроения. "В казахском обществе 
русские всегда будут людьми второго сорта".

"После  революции  усилились  антироссийские  настроения  на  Украине.  Открыты  сотни  уголовных  дел  против 
противников  нынешней  администрации",  -  сказал  он,  имея  в  виду  волну  криминальных  расследований  деятельности 
прежнего правительства.

Директор  телекомпании  "Киевская  Русь"  Елена  Скидан,  которой  предъявлены  уголовные  обвинения  за 
нелегальное  использование  частоты  радиовещательного  диапазона,  сказала,  что  правительство  приказало  ее 
русскоговорящему  телевизионному  каналу  перейти  на  вещание  на  украинском  языке.  "Конечно  же,  антироссийские 
настроения существуют", - заявила она.
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Хотя  в  ходе  предварительного  судебного  разбирательства  обвинения  против  нее  были  сняты,  г-жа  Скидан, 
этническая русская с украинским гражданством, обратилась с просьбой о предоставлении ей политического убежища в 
России - первый случай такого рода в истории отношений между двумя странами.

Некоторые люди, возвращающиеся в Россию из Средней Азии, в качестве причины своего решения уехать оттуда 
называли нестабильность в этом регионе, куда в годы советской власти были переселены миллионы этнических русских. 
Пятидесятичетырехлетний Виктор Беляев возвратился с семьей из Казахстана в Москву в ноябре, бежав, по его словам, от 
нарастающей враждебности к бывшим оккупантам этой страны. "Я начал тревожиться за моих детей. Приходя домой из 
школы, они нередко спрашивали 'Мам, пап, мы что - агрессоры? Так говорят наши учителя'".

Он рассказал о целом ряде угроз в его адрес, в адрес его семьи и его имущества в период 1996-2004 годов.
После грабежей и насилия мартовской революции в киргизской столице Бишкек этнические русские выражают 

страх перед растущим национализмом, несмотря на заверения нового президента в дружбе с Москвой.
Двадцативосьмилетняя  Яна  Володина,  помощник  продавца  в  бишкекском  ЦУМе,  который  чудом  избежал 

разграбления во время мартовских волнений, сказала, что она, ее сестра, мать-инвалид и двое ее детей собираются уехать 
отчасти по причине ее низкой зарплаты. "Но я также боюсь за моих детей, поскольку в школе растет национализм".

Число россиян уменьшилось на 412 тыс., доходы выросли на 8,3%
18.08.2005., «Независимая газета»

Численность  населения  России  с  начала  года  2005  года  уменьшилась  на  412,3  тыс.  человек,  или  0,29%,  и 
составила к 1 июля 143,1 млн человек 

Об этом в четверг сообщает Федеральная служба государственной статистики (Росстат). 
За I полугодие 2004 года население уменьшилось на 413,5 тыс. человек, или также на 0,29%. 
Сокращение численности населения происходит из-за естественной убыли россиян, которая в январе-июне 2005 

года увеличилась по сравнению с январем-июнем 2004  года  на 39,6  тыс.  человек.  В  I  полугодии 2005  года  в  России 
родились  721,9  тыс.  детей  (за  тот  же  период  2004  года  -  748,4  тыс.),  умерли  1184,2  тыс.  человек  (1171,1  тыс.). 
Увеличившийся миграционный прирост лишь на 10,8% компенсировал численные потери населения. 

В I полугодии в России отмечалось снижение числа родившихся (в 75 регионах) и увеличение числа умерших (в 62 
регионах). В целом по стране превышение умерших над родившимися осталось на том же уровне, что и в I полугодии 2004 
года  -  1,6  раза,  причем  в  25  регионах  оно  составило  2,0-2,9  раза.  Естественный  прирост  населения  в  I  полугодии 
зафиксирован только в 15 регионах(в I полугодии прошлого года - в 16 регионах). 

В I полугодии 2005 года из-за рубежа в Россию прибыли 84,5 тыс. человек (за тот же период 2004 года - 46,9 тыс.), 
выбыли из России на постоянное жительство за границу 34,6 тыс. человек (37,8 тыс.). Тем самым миграционный прирост 
(превышение числа приезжающих над уезжающими) в январе-июне 2005 года составил 49,9 тыс. человек против 9,1 тыс. 
год  назад.  В  январе-мае  было  отмечено  увеличение  миграционного  прироста  практически  со  всеми  государствами-
участниками СНГ (за исключением Грузии и Туркмении). 

Реальные  располагаемые  денежные  доходы населения  России  (доходы за  вычетом обязательных  платежей, 
скорректированные на индекс потребительских цен) выросли в январе-июле 2005 года по сравнению с соответствующим 
периодом прошлого года на 8,3%. В том числе в июле 2005 года денежные доходы в реальном выражении увеличились на 
7,5% по сравнению с июлем 2004 года. В номинальном выражении доходы населения России в среднем в июле составляли 
7816 рублей в расчете на человека. 

Номинальная начисленная заработная плата одного работника в июле 2005 года составила в среднем по России 
8680 рублей, что на 23,3% выше уровня июля прошлого года. Реальная величина заработной платы (скорректированная на 
инфляцию) выросла лишь на 9%. По сравнению с июнем 2005 года средняя зарплата в июле в номинальном выражении 
выросла на 0,5%, а в реальном не изменилась. 

Численность экономически активного населения к концу июня составила, по оценке, 73,8 млн человек, или около 
51% от общей численности населения страны. 

О состоянии и перспективах миграционной политики РФ 
25.08.2005, «Русский архипелаг»

Валерий Тишков
Нужно  признать,  что  оценкой  эффективности  государственной  миграционной  политики  и  органов,  ее 

осуществляющих, должен стать приток мигрантов в России. Если они не обеспечивают этого, тогда эти службы не нужны
Интервью Валерия  Тишкова,  директора  Института  этнологии  и  антропологии  РАН,  член-корреспондента  РАН, 

члена Глобальной комиссии ООН по международной миграции, члена экспертного Совета при Совете Безопасности РФ, 
сетевому изданию "Кремль.org".

— Валерий Александрович, что такое миграционная политика страны сегодня? 
— Это, в первую очередь, политика по обеспечению притока населения в страну. Иными словами — политика по 

обеспечению миграции в страну, по ее регулированию и по адаптации мигрантов на новом месте жительства. Вот три 
составляющие миграционной политики в общемировом контексте. Должен сказать, что все мировое сообщество озабочено 
притоком  мигрантов  в  целях  демографического  роста  и  удовлетворения  потребностей  рынка.  Второй  пункт,  который 
обеспечивает  миграционная  политика,  это  регулирование  иммиграции  —  меры  во  избежание  всяких  нарушений, 
нелегальных или нерегулярных мигрантов, как их называют сейчас во всем мире, поскольку, нелегальный мигрант — это не 
очень точное название. И третий приоритет миграционной политики, это адаптация. До сегодняшнего дня осуществлялась 
политика не миграционная, а антимиграционная. Мы практически закрыли миграцию в нашу страну при потребности как 
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минимум  в  800  тысяч  мигрантов  в  год.  И,  конечно,  такая  политика,  на  мой  взгляд,  представляла  большую  угрозу 
национальной безопасности России. Особо подчеркну, угрозу национальной безопасности представляет не сама миграция, 
а то, как понимали миграционную политику наши власти до сегодняшнего дня. 

— Какие проблемы при выстраивании миграционной политики государства необходимо решать в первую очередь?
— В существующих  на  сегодняшний  день  проектах  меня  радует  признание  важности  адаптации мигрантов  в 

Российской Федерации. Но нужно здесь сделать как минимум еще два шага. Нужно признать, что оценкой эффективности 
государственной миграционной политики и органов, ее осуществляющих, должен стать приток мигрантов в России. Если 
они не обеспечивают этого, тогда эти службы не нужны. Во-вторых, необходимо наладить контроль над миграционным 
потоком. Нам нужна миграционная амнистия в отношении тех мигрантов, которые переехали в Россию еще с советскими 
паспортами. Амнистией мы бы решили половину проблем, а затем смогли бы спокойно заниматься теми нерегулярными 
или  нелегальными  мигрантами  не  из  бывшего  СССР,  которые  подпадают  под  эту  категорию.  В-третьих,  из-за  нашей 
глупости и ограниченной миграционной политики мы потеряли исторический шанс забрать близкое нам по культуре, по 
представлениям,  по  поведению  и  даже  по  генотипу  население  бывших  советских  государств  (это  особенно  касается 
Молдовы  и  Украины),  и  пополнить  тем  самым  наш  демографический  ресурс.  Например,  наказать  Молдову  за  ее 
антироссийские  демарши,  мы могли  бы,  не  высылая  молдаван из  России,  а  забрав  300  тысяч  молдаван,  прекрасных 
работников, христиан, русскоговорящих. 

—  Но  это  спорный  вопрос.  Вы  же  знаете,  что  не  все  население  России  благожелательно  относится  к 
переселенцам. 

— Все наши исследования показывают, что рядовые граждане вполне нормально контактируют с людьми другой 
национальности, и в поселках, и в деревнях живут и дагестанцы, и азербайджанцы, и армяне, и россияне вполне нормально 
прибегают к их услугам, с ними взаимодействуют. Но население часто находится под воздействием пропаганды, которая 
идет  со  стороны политиков,  которые постоянно  связывают  преступность  с  миграцией.  Это  большая  ошибка.  С другой 
стороны, если поставить того или иного мигранта в ситуацию, где ему абсолютно нечего делать, как только украсть или же 
ограбить? Если ему недоплачивает работодатель, если его держат в грязи и в антисанитарии, то, какую реакцию мы можем 
ожидать от человека, поставленного в такие условия? Антимиграционизм в России, это большая проблема, в значительной 
мере спровоцированная не только политиками, но и теми, кто недоплачивает мигрантам, используя их труд, пользуясь их 
безвыходным  положением.  Это  и  крупные  строительные  компании,  которые  всегда  готовы  выслать,  не  выплатив  за 
последние полгода зарплату. Есть случаи, когда высылают сотни молдаван-рабочих, уже выполнивших половину контракта. 
Это большой вопрос этики и гражданской совести россиян, которые используют труд мигрантов, недоплачивая им за счет 
как раз антимигрантских фобий. 

— И все-таки, почему Россия заинтересована в мигрантах? 
—  Россия  заинтересована  в  мигрантах,  как  и  все  европейские  страны  развитого  и  среднеразвитого  уровня 

поскольку, естественный рост населения во многих странах носит отрицательный характер. В России смертность давно 
превышает рождаемость. Это свойство всех развитых стран с достаточно высоким или средневысоким уровнем населения. 
И  сокращение  населения  России  вызвано  не  плохими  условиями  жизни  или  ухудшением,  или  кризисом,  а  наоборот, 
улучшением условий жизни. Такая демографическая ситуация будет сохраняться и в будущем. Все страны от Норвегии до 
Италии  в  последние  20  лет  обеспечивают  прирост  населения  за  счет  мигрантов.  Россия  сталкивается  с  такой  же 
необходимостью. Еще в советское время между переписью 1979-89 года из союзных республик в Российскую Федерацию 
приехало больше людей, чем, например, за период переписи 89-2002 года. Тогда они воспринимались как граждане одной 
страны, теперь они воспринимаются как иностранцы. Обладая огромной территорией и достаточно слабыми потенциями 
для воспроизводства своего населения, Россия не сможет развиваться без мигрантов. 

Демография: Считай - москвич
Публикуемая  ниже  статья  вызвана  решением  президента  России  создать  Комиссию  по  демографии  и  

посвящена проблеме адаптации мигрантов в Москве. Авторы считают, что демографические перекосы в Москве в,  
конце-концов приведут к образованию в ряде районов мегаполиса  гетто и пытаются дать рекомендации по решению  
этой проблемы.

  «Русский Newsweek», № 30 (60), 15- 21.08.2005.
Мария Железнова, Евгения Письменная, Алексей Аметов

Начинают и выигрывают
Юрий  Сулейманов,  72-летний  армянин,  и  Октай  Мамедов,  45-летний  азербайджанец,  страстно  болеют  за 

московский "Локомотив". Оба 15 лет назад приехали в Москву из Азербайджана: Сулейманов бежал от межнациональной 
вражды, Мамедов - от безработицы. Армянин Сулейманов живет в общине сородичей на юго-западе Москвы, в Вострякове, 
а Мамедов - среди своих на северо-востоке, в Гольянове.

И Востряково, и Гольяново - места компактного проживания национальных общин. Они пока что не изолированы 
от окружающего их города: рядом по-прежнему живут русские, которые не хотят и не могут уехать от своих новых соседей. 
Но уже скоро представителей меньшинств станет намного больше, и в столице могут появиться настоящие гетто с четким 
делением на своих-чужих. С вопиющей бедностью и криминалом.

Пока  миграцию пытались  запретить  с  помощью  прописки,  милицейских  рейдов  и  прочих  никчемных  средств, 
демографический  кризис  стал  едва  ли  не  главной  проблемой  центральных  районов  России.  А  богатой  Москвы, 
притягивающей к себе многих жителей бывшего СССР, в особенности. Как стало известно Newsweek, Владимир Путин в 
ближайшее  время  создаст  комиссию  по  демографии,  которую  возглавит  вице-премьер  Александр  Жуков.  Ее  задача  - 
сделать так, чтобы в России не было гетто, населенных "чуждым элементом". "Нам нужны мигранты, - объясняет Newsweek 
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высокопоставленный источник в правительстве. - Но только те, которые приедут в Россию навсегда и могут иметь детей. 
Те, кто смогут хотя бы во втором поколении превратиться в русских. В русских не по национальности, а в широком смысле. 
Надо думать, как их расселять, как адаптировать, как учить их детей, чтобы они смешивались с коренным населением и не 
превращались в изолированное общество".

Проблема в том, что экономике - и шире, обществу - сейчас нужны совсем другие мигранты. Большинство, по 
статистике,  приезжают в среднем на 8 месяцев и увозят  на родину  в среднем $600,  чтобы потом снова вернуться на 
заработки.  Специалист по социальной и  политической географии из  Института  географии РАН Ольга  Вендина  -  автор 
исследования  "Москва  этническая"  -  считает,  что  Россия,  и  в  особенности  столица,  нуждается  именно  в 
неквалифицированных кадрах. Город хочет, чтобы мигранты работали не учителями и врачами, а дворниками, продавцами, 
строителями - тяжелая работа, маленькая зарплата, никакого престижа. Их руками столичный средний класс делает в своих 
квартирах недорогие ремонты и заправляет свои машины.

Говорят - мигранты, подразумевают - кавказцы. За 13 лет, прошедших между переписями 1989-го и 2002-го, доля 
русских в столице сократилась с 90 до 85%. 90% - это почти постоянная величина в последние 50 лет. И вот теперь баланс 
легко нарушен. Гораздо меньше стало и евреев (сейчас их около 0,7% против 2,1 в конце 1980-х и 6% в 30-е), а также 
немцев и прибалтов. А украинцев и татар - второго и третьего по численности этносов Москвы - в сумме сейчас всего на 
полпроцента  больше,  чем  армян,  грузин  и  азербайджанцев  вместе  взятых.  Их  доля  в  населении  Москвы  за  13  лет 
увеличилась в 5 раз - с 0,9 до 4,5%. По словам Ольги Вендиной, они превратились в самую заметную этническую группу 
столицы. Заметную настолько, что никто из москвичей никогда не поверит, что "этих" - всего-то жалкие 4,5%.

Как образуются гетто
Что хорошо сейчас, то чревато тяжелыми последствиями в ближайшем будущем. Приезжие научились ненавидеть 

милицию про себя, а вслух ее хвалить. Они умеют коллективно обороняться от набегов националистов. Скоро, наверное, 
научатся не замечать напыщенных коренных москвичей. Вот этих мигрантов и придется превращать "в русских в широком 
смысле слова".

"Я категорически не хочу быть москвичом. Я азербайджанец, бакинец, был, есть и буду, сколько я тут ни проживу", 
-  говорит  человек  35  лет.  Он  у  себя  дома  -  на  типичной  московской  улице  в  Восточном  округе.  Кругом  полно  его 
соотечественников, и он чувствует себя уверенно в свой нелюбви к местным. Только фамилию называть не хочет - мало ли 
что. Раньше, когда он только приехал в Москву - а было это 12 лет назад, - он ухаживал за русскими девушками. Но так и не 
женился. "Из своих девушку выберу. Не хочу быть мужем второго сорта при жене первого", - цедит он.

Общиной жить проще. 35-летний Карим Абдулов рассказывает, как его принимали в других районах столицы. "Вот 
как я в Теплый стан съездил, там со скинхедами пообщался, - показывает на большую царапину на бритой голове. - Это 
здесь, в Гольянове, их нет. Они знают, что азербайджанцев тут много и что мы сможем ответить. И милиция нас охраняет". 
Кругом - его вторая родина, серые многоэтажки постройки 70-х, автовокзал и кольцевая автодорога.

Гетто еще нет, а фольклор про них уже есть. Фольклор, конечно, жуткий - например, прославившийся в Интернете 
памфлет националиста из столичного района Марьина роща. Его рассказ, выдаваемый за правду жизни, о том, как братья 
Ахмед и Мовсар сначала скупили магазины, потом их двоюродный брат стал участковым,  а его жена -  паспортисткой. 
"Район  превратился  в  своеобразный  филиал  веселого  южного  городка.  Мужчины  ходят  в  тапочках  по  улицам,  бодро 
толкуют  о  своих  делах,  -  все больше раздражается автор.  -  Недавно  прямо под моим окном добродушное семейство 
открыло своеобразный местный ночной клуб для своих земляков". Разумеется, заканчивается все трагически - посетители 
"клуба"  бросаются  на  местных  жителей  с  криком  "бей  белых!"  и  окончательно  захватывают  район.  Под  памфлетом  - 
комментарии таких же нацистов-фантазеров, обсуждающих, как уничтожить "баранов" и как избавиться от их трупов.

На самом деле перерождение обычного бедного квартала в этнический происходит постепенно. Оно начинается 
не с приезда мигрантов, а с распада инфраструктуры и уменьшения числа образованных людей до 30%. Увеличивается 
доля сдаваемых в аренду или продаваемых квартир: их освобождают те, кто больше не хочет жить в "плохом" районе, и те,  
кто вконец опустился. В это жилье въезжают мигранты.

Делить людей по цвету паспорта и кожи коренные жители начинают, когда доля таких новоселов доходит до 10–
11%. Этого достаточно, чтобы аборигены района разобрали, кто из приезжих кто, и навесили на них ярлыки. В наших краях 
"плохими  соседями"  считают  кавказцев.  Когда  же  количество  этих  "нехороших  парней"  достигает  критического  уровня 
(западные  социологи  считают,  что  17%,  но  для  России  этот  процент  пока  не  определен),  репутация  района  портится 
окончательно. Все, кроме мигрантов, уезжают, и квартал превращается в гетто, где концентрируются бедность и криминал.

По счастью, москвичи в частности и россияне в целом за последние пятнадцать лет стали особенно тяжелы на 
подъем - даже больше, чем в 1989-м, - и очень редко меняют место жительства. Гетто не нужны и самим общинам - они 
слишком разнородны. Армянин-профессор предпочтет жить среди русской, еврейской или грузинской профессуры, а не 
среди  армян-рабочих.  "Мы так  будем балансировать  еще несколько  лет,  но  я  не  берусь  предсказывать,  когда  может 
наступить перелом", - прогнозирует Вендина.

Но чем больше мы будем давить на мигрантов, тем ближе окажемся к гетто. Ненависть к мигрантам похожа на 
ненависть к лимитчикам в советское время. Их так же эксплуатировали и так же презирали. Их так же никогда не считали за 
своих, как бы они ни старались.

Бакинские азербайджанцы
На  работе,  в  азербайджанском  ресторане  "Кристина"  в  Гольянове,  он  носит  на  груди  карточку  "Саша, 

администратор".  На самом деле он не Саша,  а  Судеиб по фамилии Гасымов:  "Саша -  это только для ресторана".  Он 
приехал в  Москву  из  города  Хачмаса  в  северном Азербайджане  10  лет  назад.  С посторонними  говорит,  как  Иешуа у 
Булгакова, все вокруг для него "добрые люди".
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Сначала  перебрался  один,  без  семьи,  хотя  ехал  к  знакомому  ("Друг  мой  Ашур,  еврей,  позвал")  работать  за 
хорошие деньги ("Я очень высокой квалификации повар").  И жилье было ("Друг мой Ваня, русский, помог"). Жена, сын-
шестиклассник и дочка-дошкольница приехали два года спустя, когда глава семейства нашел постоянное жилье ("Хорошая 
русская женщина помогла, Валентина Васильевна"), оформил регистрацию и получил все легализующие семью документы.

Гасымов за 10 лет жизни в Москве сменил пять квартир: четыре в Гольяново и одну на Соколиной горе - все в 
Восточном округе. Здесь проще найти работу и жилье - через знакомых по общине. Сам Судеиб помог обосноваться здесь 
не одному десятку соплеменников. А в гости к русским соседям - "хорошие люди" - не ходит.

Октай Мамедов, тот, что болеет за "Локомотив", тоже себя считает москвичом - просто потому, что живет здесь с 
1990 г. Он "бомбит" на красной "копейке" возраста независимого Азербайджана, но еще достаточно приличной для того, 
чтобы приехать  на ней  в  маленькое национальное  кафе на  задворках Черкизовского  рынка.  Здесь собираются самые 
разные люди: от владельца оптовой овощной базы до продавцов с рынка, пьют чай и смотрят футбол. Милиция их не 
беспокоит, знает, что проблем с регистрацией у гольяновских азербайджанцев нет. Но Октай все равно хотел бы жить на 
родине. Каждому человеку лучше живется среди своих обычаев: "Я могу их исполнять, и никто на меня не посмотрит не 
так". Дочку выдал замуж на родине - там отметили так, как надо. И живут они с зятем тоже в Азербайджане - там привычнее.

Старшему сыну переезд  в  Москву  дался тяжело.  Он  плохо  знал русский,  и  в  8-й  класс  школы его  брать  не 
захотели. "Да и не нужно ему образование в школе, где учителя на рынке заодно продавцами работают. Чему они его учить 
будут - торговать? Торговать азербайджанцы сами умеют".

Обитатели Гольянова, может, и не в большом восторге от своих соседей, но массового переселения из района 
пока не наблюдается. Хотя есть, конечно, и те, кто уехал. "Я не парюсь, потому что мне все равно ехать некуда", - со 
смехом говорит Михаил Елистратов, 30-летний автомеханик из Гольяново. Он здесь родился, здесь и пригодился. Нашел 
себе жену, здесь живет с ней и пятилетним сыном. "А азербайджанцы… Ну они разные есть. К нам на сервис приезжают. 
Кто-то  нормальный  -  ну  такой,  как  мы.  Кто-то  на  понтах  -  царь  горы  прямо".  В  его  доме  снимают  квартиры  две 
азербайджанские семьи, у купивших жилье в центре русских семей. "Эти соседи с детьми, тихие, не орут".

Но  такое  вынужденное  и  настороженное  межнациональное  перемирие  вряд  ли  продлится  долго.  Скоро 
представителей "меньшинств" в столице станет намного больше. Сейчас при регистрации в загсе доля новорожденных от 
русских  родителей  составляет  лишь  55%,  а  еще  4  года  назад  их  было  70%.  Как  говорит  руководитель  московской 
миграционной программы Сергей Смидович, дело не в количестве детей в семье, просто среди мигрантов больше людей 
детородного возраста -  приезжие,  главным образом,  люди 29–40 лет.  Много детей у мигрантов -  это хорошо,  говорит 
Смидович, если бы не они, Москва была бы первой в списке российских городов с критически низкой рождаемостью. И 
добавляет чиновничье заклинание: "Нужно сделать их москвичами". В центре и на западе столицы вот получилось.

Бакинские армяне
В советское время география расселения народов СССР по Москве была не этнической, а социальной. Рабочие - 

среди  них  преобладали  татары  -  селились  вблизи  промышленных  районов,  где  строилось  жилье  для  лимитчиков. 
Служащие - в большинстве своем русские, армяне и евреи - оседали в центре города и в новых кооперативных районах на 
юго-западе  и  северо-западе.  Среди  партийной  номенклатуры преобладали  украинцы,  которые предпочитали кварталы 
вдоль правительственного Кутузовского проспекта. Тогда же сформировались и представления о престижности районов.

Со  времен  последней  советской  переписи  границы  расселения  изменились.  Теперь  на  карте  есть  как 
традиционные этнические адреса, так и новые, "социальные" - в соответствии с изменениями источников дохода. "Новые" 
москвичи-украинцы теперь селятся вдоль окраин и в  московских районах за пределами МКАД (среди мигрантов много 
строителей,  работающих  на  подмосковных  стройках),  армяне  и  азербайджанцы предпочитают  жить  ближе  к  большим 
рынкам. Так, например, образовалась азербайджанская община в том же Гольянове: этот изначально небогатый район 
примыкает к циклопическому Черкизовскому рынку.

У  бакинских  армян,  которые  уже  больше  15  лет  живут  в  микрорайоне  Востряково  на  юго-западе  Москвы  и 
официально считаются россиянами и москвичами, этот адрес вообще появился "по разнарядке", а теперь - кандидат на 
звание первого московского гетто.

Решением московских горкома и горисполкома в 1989 г. группу беженцев из Баку - как армян,  так и русских - 
поселили вместе. Часть - в Новых Черемушках, на улице Наметкина, часть - в Вострякове. В середине 1990-х обе группы, 
опять-таки по решению властей,  соединились в Вострякове, хотя те,  что побогаче, остались в  теперь уже престижных 
Черемушках в тени небоскреба "Газпрома".

21-летний бакинец Артем и его одноклассник Саша (юрист по образованию и музыкант по призванию) слишком 
молоды, чтобы хорошо помнить подробности жизни в Баку. Помнят дух. Кое-что там точно было, как здесь, в Вострякове: те 
же шашлыки по вечерам ("Но мы тихо сидим, никому не мешаем спать"), то же уважение к родителям, нарды, в конце 
концов. "Моя бабушка говорит, Москва портит людей, - рассказывает Артем. - Но это только слабого характером можно 
испортить. Тех, кто помнит Баку, я думаю, эта порча не коснется. А вот наши соседи, которые уже здесь родились - кому лет 
по 13–14, - по ним влияние Москвы заметно". Курят, шатаются без дела, спортом не занимаются.

Армяне,  в  отличие  от  азербайджанцев,  очень  уж стараются  дать  своим детям высшее образование.  Артем - 
студент третьего курса медицинского факультета Университета дружбы народов, поступил со второй попытки, но зато на 
бюджетное  -  бесплатное  -  место.  Саша  окончил  Московскую  юракадемию,  он  криминалист,  работает  пока  в  банке 
специалистом в отделе потребкредитов ("Но это временно!"). "У меня в группе люди 20 национальностей, - рассказывает 
Артем, - есть и ереванские армяне, так они меня одергивают: мол, если ты армянин, так почему по-русски говоришь? А мы в 
Баку привыкли, что русский - это язык межнационального общения, язык, который все понимают. Зачем обособляться?"

Парни говорят, что для соседей община открыта. На шашлыках, которые часто вспоминают востряковцы, бывают, 
по словам Саши, и солнцевские, и университетские друзья.
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А вот чиновники считают компактное заселение бакинских армян в Вострякове ошибкой. Правильнее было бы 
распылить  общину  по  всем  десяти  округам  столицы,  размышляет  Сергей  Смидович  из  московского  правительства, 
например, по квотам в 100 человек на округ.

Расселение Вострякова уже идет, но вяло. Уезжают не армяне, а коренные обитатели микрорайона, которым не 
нравится, что армян стало много, объясняет Смидович. Но неприязнь к приезжим, как правило, все же не так сильна, чтобы 
соглашаться на районы, куда предлагают поменяться власти - совсем уж за город.

Зато за русских готово вступиться "Движение против незаконной иммиграции" (ДПНИ), Оно появилось три года 
назад,  сразу  после  массовых  столкновений  с  армянами  в  подмосковном Красноармейске.  Директор  местной  табачной 
фабрики армянин, и в городе много его соотечественников. Конфликты были и раньше, но в 2002 г. бытовая ссора в кафе 
переросла в многодневную войну с жертвами.

Эмблема организации на сайте представляет собой невинный дорожный знак "остановка запрещена" - по форме 
они стараются отходить от нацистского стиля. Это-то и опасно, предупреждают правозащитники. Александр Верховский - 
руководитель аналитического центра "Сова", занимающегося проблемами экстремизма в России, жаловался Newsweek, что 
ДПНИ - это "пиарщики и адвокаты национализма", которые могут подобраться к вершинам власти, как Ле Пен во Франции. 
Они участвуют в судах над националистами и мигрантами, активно проводят PR-акции и штудируют различные научные 
исследования из области социологии и этноконфликтологии. А представитель ДПНИ Александр Белов вообще говорит, что 
привечает скинхедов на своих митингах, чтобы отваживать их от беззакония.

Белов  даже  читал  исследование  Вендиной,  но  суть  его  воспроизводит  весьма  приблизительно:  "Если 
неславянского  населения  больше  5%,  то  коренные  чувствуют  себя  неуютно.  Если  больше  30%,  то  русские  начинают 
уезжать". Вольно цитирует Белов и одну из теорий криминальной социологии: "Когда из традиционного общества эмигрант 
попадает в цивилизованное, то у него пропадает табу и он совершает преступления". А раз государство межнациональными 
проблемами не занимается, то ими займутся скинхеды и футбольные фанаты с монтировками, прогнозирует националист.

Армянин Юрий Сулейманов и азербайджанец Октай Мамедов потому и выбрали "Локомотив", что у него, в отличие 
от ЦСКА и "Спартака", нету своей националистической группы поддержки. На его стадионе, примыкающем к Черкизовскому 
рынку, никто не крикнет знаменитый уже клич: "Россия - для русских, Москва - для москвичей!"

Права человека
Эстония не предоставит нацменьшинствам право на использование языка

18.08.2005.,  www.regnum.ru/news/ 
Эстония не готова  пойти  на встречу желаниям народа  сету  и  признать их  язык официальным на территории 

самоуправлений, расположенных в местах исторического компактного проживания этой финно-угорской народности. Об 
этом заявила министр образования Эстонии Мейлис Репс (Meilis Reps) в ходе пресс-конференции посвященной встрече 
президента республики Марий Эл Леонида Маркелова с представителями дипломатических и правительственных структур 
финно-угорских государств, проходившей 17 августа в Йошкар-Оле. Встреча происходила в рамках X конгресса финно-
угроведов проходящего в эти дни в Йошкар-Оле.

Отвечая на вопрос корреспондента ИА REGNUM Репс заявила : "Я могу уверенно сказать, что у нас проблем нет - 
у нас есть разные диалекты эстонского языка, и если сету хотят, то они учат свой язык. Как это ни странно, но у нас это 
называется очень похоже на то, как формулирует тему Министерство образования Марий Эл - региональный компонент. В 
рамках  школьной  программы  и  гимназий  представляется  возможность  изучения  национальной  субкультуры.  Эстония  - 
маленькая страна и все диалекты - особенные, и мы выступаем за их сохранение. Проблем, повторяю, нет, мы ежемесячно 
встречаемся и обсуждаем появляющиеся вопросы и совместно решаем проблемы".

Между тем Репс признала, что сету выступают за то, чтобы их язык был признан в Эстонии вторым официальным 
наряду с эстонским. "Правительство Эстонии пока не готово к этому шагу", - заявила министр и мотивировала эту позицию 
тем, что признание языка сету официальным привело бы к необходимости изменения законодательства, чтобы появилась 
возможности оформлять государственные документы на разных языках народностей, живущих в Эстонии. То же самое 
станет необходимо и в отношении всех законов - переводить их на все языки национальных меньшинств Эстонии. "Отмечу, 
что эти изменения повлекут за собой увеличение госфинансирования административного аппарата, что не может позволить 
себе эстонский бюджет", - сообщила Репс. 

Новый закон Узбекистана противоречит Конституции и правам человека
С 1 сентября 2005 года вступает в полную силу закон Республики Узбекистан "О государственном языке".

23.08.2005., ЦентрАзия 
Ахтам Шаймарданов

В соответствии с постановлением Олий Мажлиса  от 21.12.95 г.  вводятся с 1 сентября 2005 года в действие 
Статьи 9 и 10 Закона:

"Статья  9.  В  органах  государственной  власти  и  управления  работа  ведется  на  государственном  языке  и  по 
необходимости  обеспечивается перевод на  другие  языки.  Рабочими языками международных форумов,  проводимых в 
Узбекистане, являются государственный язык, а также языки, избранные самими участниками.

Статья 10.  На  предприятиях,  в  учреждениях,  организациях  и  общественных объединениях  делопроизводство, 
учетно-статистическая и финансовая документация ведутся на государственном языке, а в коллективах, где большинство 
работающих не владеет узбекским языком, наряду с государственным языком может осуществляться и на других языках".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Впервые "Закон государственном языке Республики Узбекистан"  был принят 21 октября 1989 года, затем был 
отредактирован в 1995 году и дополнен в 2004 году.

В самой первой редакции 1989 года статья 1 была изложена в  следующей формулировке:  "Государственным 
языком  Республики  Узбекистан  является  узбекской  язык.  Республика  Узбекистан  обеспечивает  всемерное  развитие  и 
функционирование  узбекского  языка  в  политической,  социальной,  экономической  и  культурной  жизни  республики.  На 
территории  Республики  Узбекистан  обеспечивается  развитие  и  свободное  пользование  русским  языком  как  языком 
межнационального  общения  народов  СССР.  Создаются  благоприятные  условия  для  развития  национально-русского  и 
русско-национального языкового общения. Республика Узбекистан обеспечивает уважительное отношение к языкам всех 
наций и народностей, проживающих на ее территории, создает условия для развития этих языков".

В  редакции  1995  года  статья  1  сильно  сократилась  и  выглядит  так:  "Государственным  языком  Республики 
Узбекистан является узбекский язык".

В  тексте  новой  редакции1995  года  Закона  убрана  статья  4  Закона  в  редакции  1989  года:  "Руководители  и 
работники  органов  государственной  власти  и  управления,  работающие  в  Республике  Узбекистан,  должны  знать 
государственный язык республики в  достаточной мере для выполнения своих служебных обязанностей.  Лица,  по роду 
своей деятельности связанные с обслуживанием населения, должны знать государственный язык в объеме, необходимом 
для выполнения своих служебных обязанностей".

Сильно  была сокращена в  1995  году  статья  6  редакции Закона  1989 года:  "Законы,  постановления и  другие 
документы  органов  государственной  власти  и  управления  Республики  Узбекистан  подготавливаются,  принимаются  и 
объявляются на государственном языке республики. В официальной печати публикуются переводы этих документов на 
русском, каракалпакском, таджикском, казахском, киргизском, туркменском и других языках", в редакции 1995 года выглядит 
так:  "Статья  8.  Законодательные  акты  Республики  Узбекистан,  другие  документы  органов  государственной  власти  и 
управления принимаются и публикуются на государственном языке. Переводы этих документов публикуются и на других 
языках".

По  Конституции  Узбекистана:  "Народ  является  единственным  источником  государственной  власти. 
Государственная  власть  в  Республике  Узбекистан  осуществляется  в  интересах  народа  и  исключительно  органами, 
уполномоченными на то Конституцией Республики Узбекистан и законодательством, принятым на ее основе. Присвоение 
полномочий  государственной  власти,  приостановление  или  прекращение  деятельности  органов  власти  в  не 
предусмотренном  Конституцией  порядке,  создание  новых  и  параллельных  структур  власти  являются 
антиконституционными и влекут ответственность по закону" ( Статья 7).

"Народ  Узбекистана  составляют  граждане  Республики  Узбекистан  независимо  от  их  национальности.  Народ 
является единственным источником государственной власти".( Статья 8).

"Все граждане Республики Узбекистан имеют одинаковые права и свободы и равны перед законом без различия 
пола, расы, национальности, языка, религии, социального происхождения, убеждений, личного и общественного положения. 
Льготы могут быть установлены только законом и должны соответствовать принципам социальной справедливости" (статья 
18).

"Гражданин Республики Узбекистан и государство связаны взаимными правами и взаимной ответственностью. 
Права и свободы граждан, закрепленные в Конституции и законах, являются незыблемыми, и никто не вправе без суда 
лишить или ограничить их" ( Статья 19).

"Осуществление прав и свобод гражданином не должно нарушать законных интересов, прав и свобод других лиц, 
государства и общества" (Статья 20).

И хотя в статье 2 новой редакции Закона редакции 1995 года указано, что "Придание узбекскому языку статуса 
государственного не ущемляет конституционных прав наций и народностей, проживающих на территории республики, в 
употреблении родного языка", выявляется явное несоответствие положений Конституции Узбекистана и текста Закона "О 
государственном языке". Возможно, для устранения этого несоответствия, чисто по логическим обоснованиям, необходимо 
внести в Конституцию положение о том,  что, к  примеру, "Узбекский этнос является основным, государствообразующим 
этносом Республики Узбекистан, и поэтому узбекский язык является государственным".

Интересен опыт соседнего Казахстана в этой сфере.
Сам  Закон  Республики  Казахстан  от  11  июля  1997  года  N  151-I  называется  Закон  "О  языках  в  Республике 

Казахстан".
В  преамбуле  указано,  что  "Настоящий  Закон  устанавливает  правовые  основы  функционирования  языков  в 

Республике Казахстан, обязанности государства в создании условий для их изучения и развития, обеспечивает одинаково 
уважительное отношение ко всем, без исключения, употребляемым в Республике Казахстан языкам".

В статье 1 Закона четко определены используемые термины, в частности:
"диаспора - часть народа (этническая общность), проживающая вне страны его исторического происхождения;
Статья 2 определяет предмет регулирования настоящего Закона.
Статья 4 указывает, что государственным языком Республики Казахстан является казахский язык, и здесь же четко 

конкретизируется, как понимать термин "государственный язык – это язык государственного управления, законодательства, 
судопроизводства  и  делопроизводства,  действующий  во  всех  сферах  общественных  отношений  на  всей  территории 
государства,  и  что  долгом  каждого  гражданина  Республики  Казахстан  является  овладение  государственным  языком, 
являющимся важнейшим фактором консолидации народа Казахстана.

Кроме  того,  "правительство,  иные  государственные,  местные  представительные  и  исполнительные  органы 
обязаны оказывать помощь казахской диаспоре в сохранении и развитии родного языка".

Статьи 5,8,9 и 10 Закона четко определяют статус русского языка:
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"В  государственных  организациях  и  органах  местного  самоуправления  наравне  с  казахским  официально 
употребляется русский язык".

"Языком работы и делопроизводства государственных органов, организаций и органов местного самоуправления 
Республики Казахстан является государственный язык, наравне с казахским официально употребляется русский язык".

"Акты государственных органов разрабатываются и принимаются на государственном языке, при необходимости, 
их разработка может вестись на русском языке с обеспечением, по возможности, перевода на другие языки".

"Ведение учетно-статистической, финансовой и технической документации в системе государственных органов, 
организациях Республики Казахстан, независимо от форм собственности, обеспечивается на государственном и на русском 
языках".

Статья 7 Закона требует, что "В Республике Казахстан не допускается ущемление прав граждан по языковому 
признаку",  а  "действия  должностных  лиц,  препятствующих  функционированию  и  изучению  государственного  и  других 
языков, представленных в Казахстане, влекут за собой ответственность в соответствии с законодательством Республики 
Казахстан".

Также в тексте Закона подробно, четко и раздельно обозначены ситуации употребления языков:
-  в  работе  и  делопроизводстве  государственных  органов,  организаций  и  органов  местного  самоуправления 

Республики Казахстан;
-  при  разработке  и  приеме  актов  государственных  органов;  Ведение  учетно-статистической,  финансовой  и 

технической документации в системе государственных органов, организациях;
- в ответах государственных и негосударственных организаций на обращения граждан и другие документы;
- в Вооруженных Силах Республики Казахстан, а также во всех видах воинских и военизированных формирований, 

в организациях
государственного контроля и надзора, правовой защиты граждан и в правоохранительных органах;
- в судопроизводстве;
- при производстве по делам об административных правонарушениях;
- при совершении сделок физических и юридических лиц;
- в сфере образования;
- в сфере науки и культуры;
- в печати и средствах массовой информации;
- в топонимических названиях, в наименованиях организаций;
- в написании личных имен, отчеств и фамилий;
- в текстах названий реквизитов и визуальной информации;
- при почтово-телеграфных отправлениях;
Этой статьей я хочу обратить внимание граждан Узбекистана, что Закон Узбекистана о "Государственном языке" 

требует доработки.
Также я считаю, что устранение из сферы государственного управления одного из мировых языков -  русского 

языка,  ограничивает  возможность  населения  Узбекистана  в  получении  разнообразной  информации,  и  тем  самым, 
сдерживает  интеллектуальное  развитие  граждан  Узбекистана,  а  также  способствует  росту  межнациональной 
напряженности. 
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УКРАИНА
Хроника
1  августа.  Севастопольские  радиостанции,  ретранслирующие  программы  киевских  FM-станций перевели  всю 
рекламу на украинский язык. 
1 августа.  Президент Украины Виктор Ющенко заявил,  что в государственном бюджете Украины на 2006 год 

впервые будут предусмотрены средства на финансирование государственного военного заказа. 
1 августа. Президент Украины Виктор Ющенко прибыл в Севастополь для участия в мероприятиях по случаю Дня 

Военно-морских сил Украины. На борту фрегата «Гетман Сагайдачный» В.Ющенко произнес торжественную речь, выразив 
уверенность в обороноспособности украинских ВМС. Затем президент принял участие в осмотре украинских и российских 
военных кораблей.

2  августа  .Партия  промышленников  и  предпринимателей  и  Демократическая  партия  договорились  о 
сотрудничестве на выборах в Верховную Раду в 2006 году и в период после выборов. Об этом говорится в соглашении о 
сотрудничестве между ПППУ и Демократической партией, которое подписали их лидеры Анатолий Кинах и Анна Антоньева. 
Цель  соглашения  -  консолидация  усилий  партий  демократического  направления  для  обеспечения  прозрачного 
избирательного процесса в 2006 году, реализация реформы политической системы, развитие современной инновационной 
рыночной экономики и повышение жизненного уровня населения.

3 августа.    Члены правительства Украины во главе с премьер-министром собрались на заседание Кабинета 
министров. В центре внимания министров – экономическая ситуация в стране, состояние и перспективы газового рынка, 
подорожания горючего.

4 августа. Кабинет Министров решил создать Украинский центр содействия иностранному инвестированию. Об 
этом сказано в постановлении Кабмина от 2 августа №666. Центр создается с целью улучшения инвестиционного имиджа 
Украины, создания благоприятных экономических, правовых и организационных условий для деятельности иностранных 
инвесторов, и как бюджетное учреждение в сфере управления Министерства экономики, как неприбыльная организация, 
которая будет предоставлять услуги бесплатно.

4 августа.В Донецкой области на сегодня по материалам органов милиции возбуждено 92 уголовных дела по 
фальсификации на выборах Президента в 2004 году. 

5 августа.  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  подписал  распоряжение  “О  строительстве 
нефтеперерабатывающего  завода  и  разветвленной  сети  автозаправочных  станций”,  согласно  которому  Одесская 
облгосадминистрация вместе с  Госкомитетом по земельным ресурсам в  10-дневной  срок должны подать предложения 
относительно выделения земельного участка для строительства нового нефтеперерабатывающего завода в районе порта 
’Южный». 

5 августа. Министерство здравоохранения Украины запретило купание на пляжах Южного берега Крыма, которые 
расположены  вблизи  мест  выбросов  неочищенных  отходов  в  результате  аварийного  отключения  электроэнергии  в 
населенных пунктах от Гурзуфа до Судака 

6 августа Президент Украины Виктор Ющенко издал указ об освобождении Андрея Веселовского от должностей 
Чрезвычайного и Полномочного Посла Украины в Арабской Республике Египет и Чрезвычайного и Полномочного Посла 
Украины в Республике Судан по совместительству. Другим указом Ющенко освободил Владимира Хандогия от должностей 
Чрезвычайного и Полномочного Посла Украины в Королевстве Бельгия, Чрезвычайного и Полномочного Посла Украины в 
Великом Герцогстве Люксембург и Главы Миссии Украины при НАТО по совместительству.

8 августа. Министерство финансов Украины вовремя и в полном объеме осуществило выплату второго купонного 
дохода по облигациям внешнего государственного займа 2004 года, перечислив 15,825 млн. долл. 

9 августа. Президент Виктор Ющенко назначил Александра Москальца руководителем управления стратегических 
разработок аппарата Совета национальной безопасности и обороны.

10  августа. Президент Виктор Ющенко подписал принятые Верховной Радой изменения к  Закону „О выборах 
народных депутатов Украины”.По закону, выборы депутатов осуществляются на принципах пропорциональной системы с 
избранием депутатов во многомандатном общегосударственном избирательном округе (дальше -  общегосударственный 
округ) по избирательным спискам кандидатов в депутаты...

11 августа. Президент  Украины Виктор  Ющенко  поручил  создать  консультативную  группу  для  мониторинга  и 
принятия эффективных решений, которые содействовали бы развитию экономики Украины и реформированию валютной 
политики. Об этом Ющенко заявил в ходе встречи с главой Нацбанка Владимиром Стельмахом и главой Государственной 
налоговой администрации Александром Киреевим

11  августа.  Кабинет  Министров  намерен  выделить  7,48  млн.  гривен  на  реализацию  заданий  Национальной 
программы информатизации на 2005 год. Об этом сказано в распоряжении Кабмина от 9 августа №329-р.
Распоряжением  Кабмин  утвердил  перечень  задач  программы  на  2005,  их  государственных  заказчиков  и  объемы 
финансирования.

12 августа. Сотрудники Службы безопасности Украины провели обыск в служебных кабинетах Департамента по 
вопросам безопасности НАК “Нефтегаз Украины” в рамках уголовного дела, возбужденного следственным управлением 
СБУ по факту контрабандного ввоза весной 2003 года туркменского природного газа на территорию Украины. 

12 августа. Президент Украины Виктор Ющенко прибыл с рабочим визитом в Грузию. 
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Ю.Тимошенко: "Власть на Украине окажется в руках трех-четырех 
человек"

10.08.2005, «Коммерсант»
Менее  чем  через  месяц  на  Украине  должны  вступить  в  силу  изменения  в  конституцию,  согласно  которым 

ограничивается  власть  президента  и  значительно  увеличиваются  полномочия  премьер-министра  и  роль  парламента. 
Премьер-министр Украины ЮЛИЯ ТИМОШЕНКО рассказала Ъ о своем видении будущего политического устройства страны 
и перспективах российско-украинских отношений.

– С 1 сентября на Украине вступают в силу изменения в конституцию, принятые в конце прошлого года.  Это 
означает, что значительно расширяются полномочия премьер-министра. Вы готовы к этому?

– Я вообще очень много в своих интервью говорила о том,  как  я отношусь к этой конституционной реформе. 
Возможно, я польщу себе немного, но моя позиция не меняется в зависимости от должности. На каком бы посту я ни была, 
я  достаточно  последовательно  и  четко  оцениваю  эту  реформу.  И  даже  если  она  дает  премьер-министру  больше 
полномочий, я хочу сказать, что от этого она не становится для меня более привлекательной. 

- Почему? 
– Эта реформа окончательно разбалансирует власть в стране, разделения властей вообще не будет. Несколько 

человек, которые будут управлять фракциями большинства в верховной раде, будут назначать всех и вся в стране, начиная 
от премьер-министра и заканчивая министрами. То есть теперь не премьер-министр будет назначать и снимать министров, 
а  большинство  в  верховной  раде.  Все  это  сведется  к  принятию  решений  тремя-четырьмя  руководителями  либо 
собственниками фракций. Кроме того, этим же большинством в парламенте будет назначаться и сниматься вся судебная 
вертикаль, все силовые структуры, все контролирующие органы. Собственно говоря, это монопольная власть в руках трех-
четырех человек в стране. Так быть не должно. Кроме этого разрывается исполнительная вертикаль. Согласно изменениям 
в конституцию, губернаторы будут назначаться президентом. То есть дерево с кроной – правительство будет подчиняться 
верховной раде, а корни в лице губернаторов – президенту. Я хочу посмотреть, кто в такой системе управления страной 
сможет взять какие-либо обязательства, чем-либо управлять и довести какой-либо проект до логического завершения. 

– Вы много раз заявляли, что намерены идти на выборы в верховную раду весной 2006 года в блоке с Виктором 
Ющенко и Владимиром Литвиным. Однако некоторые политологи сомневаются в том, что такой союз сегодня возможен... 

– О чем я могу сказать твердо, так это о том, что блок партий, который я возглавляла на прошлых выборах и 
который сейчас успешно работает в парламенте (фракция БЮТ.– Ъ), мы сохраним. Он прошел тяжелые испытания, люди 
выстояли  и  продемонстрировали  возможность  работать  одной  командой.  И  конечно,  блок,  который  я  возглавляла, 
абсолютно точно будет объединять усилия с президентом страны. Я еще раз хочу подтвердить, что я не отделяю себя от 
президента и буду поддерживать его постоянно. 

– Кто возглавит этот предвыборный блок?
– Политик, который будет иметь наивысший рейтинг в обществе. Рискну предположить, что это будет премьер-

министр. 
– Ваш визит в Россию планировался уже много раз, но все время откладывался. Когда он все-таки состоится? 
– Конечно же, все визиты будут совершены. Я думаю, и мой – в Россию, и российского премьер-министра – в 

Украину. Сейчас МИД согласовывает сроки и протоколы этих визитов. Как только эти визиты будут подготовлены, они 
состоятся. 

– Владимир Путин заявил, что Россия будет поставлять на Украину газ только в том случае, если "Украина его не 
будет тырить". Вы согласны с такой оценкой действий Украины? 

– Я с уважением отношусь к Владимиру Владимировичу Путину, России, и я очень хочу, чтобы это было взаимно. 
Поскольку  все  дружественные отношения могут  строиться  только  на  взаимности.  Любовь  односторонняя,  как  правило, 
заканчивается не очень хорошими вещами: разочарованием, душевной болью. Я бы не хотела, чтобы наши народы имели 
такую душевную боль. На самом деле я уверена, что Украина ведет себя более чем корректно во всех вопросах, связанных 
с газом. Украина аккуратно рассчитывается по своим долгам и аккуратно платит за поступающий газ. Еще я хотела бы, 
чтобы все чиновники в Украине поняли, что нам нужно достойно представлять интересы народа и достойно отстаивать свои 
национальные интересы.

–  На  прошлой  неделе  вы  подписали  постановление  правительства  по  формированию  рабочей  группы  для 
переговоров по газовым поставкам из России на Украину. Насколько реально быстро урегулировать газовые проблемы 
между странами? 

– Путей выхода из сложившейся ситуации более чем достаточно. Важно, чтобы со стороны Украины, как и со 
стороны России, были высокопрофессиональные команды переговорщиков, то есть те люди, которые понимают, о чем они 
говорят. Я считаю, что сейчас правительством Украины сформирована компетентная группа, которая в ближайшее время, 
как только будет получено согласие российской стороны, поедет в Россию и начнет предметные переговоры. Очень многое 
зависит от России. Вот, например, чем не выход из положения? В 2001 году у нас уже было ратифицировано соглашение о 
том,  что  по  долгам  прошлых  лет  Украина  рассчитывается  не  газом,  а  деньгами.  Позже  вопреки  этому  соглашению 
"Нафтогаз Украины" и "Газпром" заключили договор, согласно которому мы возвращаем в качестве оплаты за долг 5 млрд 
кубометров газа ежегодно. Я считаю, что нужно вернуться к соглашению 2001 года и платить деньгами. Мы готовы к этому. 
Деньги у Украины на это есть. 

–  Сегодня  ряд  российских  банков  проявляет  интерес  к  украинскому  рынку,  но  при  этом  они  жалуются  на 
административные препятствия. Планируется ли либерализация этого рынка? 
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– Прежде всего российские банки и сейчас могут работать в Украине, но с ограниченными лицензиями. Законами 
Украины запрещается открытие полноценных филиалов банков. Но если вы хотите знать мое мнение, то Украине следует 
как можно скорее снимать всякие ограничения в этой сфере и выходить на рынок капиталов и на конкурентные финансовые 
рынки.  Иначе  мы  никогда  не  снизим  процент  по  кредитам  для  промышленности.  И  никогда  не  получим  надежной 
конкуренции на финансовом рынке. Это то, что я хочу сделать,– создать нормальную конкуренцию на банковском рынке. 
Поэтому я буду все свои политические возможности направлять на то, чтобы и банки, и финансовые компании всего мира 
были представлены в Украине. 

– Как вы относитесь к участию российских инвесторов в приватизации ОАО "Укртелеком"? 
– Для меня национальность инвестора не имеет значения. Важно, за сколько инвестор готов купить пакет акций и 

насколько он готов выполнять условия договора купли-продажи. Могу сказать,  что сегодня идет предприватизационная 
подготовка "Укртелекома". Мы надеемся повысить капитализацию предприятия, вернуть ему все возможные лицензии, в 
том числе лицензию оператора мобильной связи, очистить его от долгов. Одним словом, мы готовимся. 

– Какой может быть модель приватизации?
–  Я  думаю,  она  может  быть  очень  простой.  При  очень  жестких  условиях  со  стороны государства  по  поводу 

координации работы "Укртелекома" со всеми государственными структурами мы все-таки, наверное, будем продавать 51% 
акций. Государство останется собственником 49%, за счет чего будет получать гарантированные дивиденды. И именно 
выплата  дивидендов  будет  записана  в  условиях  конкурса.  Кроме  того,  туда  будут  вписаны все  технические  условия, 
которые касаются госбезопасности в системе связи и коммуникаций. 

– Во время майского кризиса на рынке нефтепродуктов вы критиковали работу российских нефтяных компаний. 
Ваше отношение к работе ТНК-ВР и ЛУКОЙЛа изменилось? 

– Эти предприятия сегодня глубоко реконструируют свои заводы. Надеюсь, что они будут и дальше обеспечивать 
свои АЗС бесперебойно нефтепродуктами и  реально конкурировать на нашем рынке.  Это главные требования к  этим 
компаниям. Ну и конечно, главное требование ко всем – честно платить налоги.

К.Фролов: "Россия избавляется от комплекса безучастности к 
событиям на Украине"

 11.08.2005, «ГазетаСНГ»
Любовь Воропаева

Российские аналитики о предстоящих парламентских выборах на Украине
Парламентским выборам на Украине, которые пройдут в марте следующего года, уделяется огромное внимание 

как в Киеве, так и в Москве. Наблюдатели сходятся во мнении, что выборы станут первым серьезным испытанием для 
республики.  «ГазетаСНГ»  обратилась  к  экспертам  с  вопросом:  «Какие  политические  силы  Кремль  поддержит  на 
предстоящих выборах в парламент Украины?»

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ: 
«Я не думаю, что Москва в той форме, в которой она это делала на прошлых президентских выборах в Украине, 

будет оказывать кому-нибудь из политических сил поддержку. Такого рода поддержка оказалась неэффективна. С другой 
стороны,  скрывать  свои  симпатии  по  отношению  к  различным  украинским  политическим  силам  не  имеется  никаких 
оснований. В конце концов, ни Европа, ни Соединенные Штаты свои симпатии отнюдь не скрывают, поэтому ничто не 
мешает это делать и России.

Сейчас еще пока рано  говорить о  конкретных политических силах,  поскольку они в  Украине окончательно  не 
сформировались. Идет серьезное и мучительное переформатирование оппозиционных сил. Идут попытки, с одной стороны, 
каждой из этих сил стать ведущей, а с другой стороны, у них есть понимание, что необходимы определенные элементы 
взаимодействия, и, может быть, создание избирательных блоков. Должен заметить, что, в отличие от России, в Украине это 
не запрещено. Поэтому сказать, какую конкретную силу Россия будет поддерживать, пока затруднительно. 

Это может быть достаточно широкая коалиция. Не очень понятна ситуация с Социалистической партией Мороза: 
окажется ли она в оппозиции.  Это будет решаться весной в связи с реализацией или нереализацией конституционной 
реформы,  поскольку  активным  двигателем,  отправным  лозунгом  Социалистической  партии  было  как  раз  проведение 
конституционной  реформы  в  жизнь.  Между  тем  сейчас  окружение  Ющенко,  да  и  Тимошенко,  хочет  эту  реформу 
«замылить». По мнению эксперта, здесь развернется серьезная борьба, и только к Новому году можно будет говорить о 
реальной расстановке сил. 

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: 
«Россия избавляется от комплекса безучастности к событиям на Украине, потому что оказалась перед угрозой 

превращения ее в антироссийское государство. Мы видим, что Москва начала проявлять политическую волю и отвечать на 
антироссийские выпады. В частности, отвечая на попытки выдавливания Черноморского флота повышением цен на газ и 
награждая  митрополита  Владимира  в  противовес  попыткам  официального  Киева  оторвать  Украинскую  Православную 
Церковь  от  Московского  Патриархата.  Мы видим подписание  соглашений  между партией  «Единая Россия»  и  Партией 
регионов, возглавляемой Виктором Януковичем. 

Правящая  российская  партия  определила  свои  политические  симпатии  на  Украине.  Конечно,  политическая, 
моральная и информационная поддержка  будет оказываться и Народному правительству  Витренко.  Для России очень 
важно единство оппозиционных сил:  Партия регионов выступает более умеренно,  а партия Витренко выступает более 
радикально, но все они находятся в одном политическом спектре, который ведет Украину к федеративному, двуязычному 
государству, дружественному России».
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В.Литвин: «Мы все еще находимся в середине революции»
12.08.2005, «DIE WELT»

Стефани Болзен
Спикер  украинского  парламента  Владимир  Литвин  о  недостатке  профессионализма  политиков  и  сближении 

Украины с ЕС
DIE WELT: До оранжевой революции Украина была кораблем с мощным двигателем, но без руля. Теперь у нее 

есть руль, но больше нет мощности…
Литвин: Мы все еще находимся в середине революции. Хотя у нас есть и руль, и двигатель, но в то же время и 

слишком  много  людей,  которые  хотят  встать  у  штурвала  –  во  всех  сферах.  Нам  не  хватает  структурированной 
исполнительной команды. Люди тратят больше энергии на выявление врагов, чем на выполнение принятых решений – это 
опасная ситуация.

DIE WELT: Тогда в каком направлении нужно плыть кораблю? 
Литвин: Мы должны примирить людей Украины. Культурные и религиозные различия в нашей стране проявляются 

только в напряженных ситуациях. Поэтому сейчас крайне важно, чтобы политика поддерживала здоровый диалог.
DIE WELT: Неужели раздробление сейчас больше, чем до оранжевой революции? 
Литвин: Это серьезная проблема сегодня. Социологи говорят, что люди в Украине не уверены в своем будущем и 

в будущем своих детей.
DIE WELT: Чья это вина? 
Литвин: Политиков, которые у власти. С другой стороны, другие используют эту неуверенность, чтобы оказывать 

давление на правительство.
DIE WELT: Какая проблема возникла между Президентом и Премьер-министром? 
Литвин: Борьба за власть. Украина переживает процесс трансформации, в котором идет борьба за политическую 

арену.  Также  не  хватает  профессионализма  политического  класса  в  целом.
DIE WELT: Разве это, в том числе, не идеологическая борьба?

Литвин:  Это  не  конфронтация.  Речь  идет  о  различных  путях  решения  проблемы.  В  некоторых  случаях  это 
действительно напоминает перестройку социализма по примеру Советского Союза, несмотря на то, что в Украине нет для 
этого оснований.  С другой  стороны,  политика Президента  Ющенко  направлена на  рыночную экономику и демократию. 
Близость парламентских выборов весной, которые как минимум так же важны, как и президентские выборы прошлой зимой, 
приводит к краткосрочным действиям вместо систематических решений. Начало парламентских выборов в марте определит 
направление Украины и покажет, будет ли страна продолжать двигаться вперед.

DIE WELT: Премьер-министр Тимошенко хочет проверить 3000 приватизаций, Ющенко уменьшил эту цифру до 30. 
Что же это как не конфронтация?

Литвин:  Здесь  в  Украине  поняли  бы  это  скорее  так:  что  левая  рука  не  знает,  что  делает  правая.  
DIE WELT: Оранжевая революция создала очень позитивный имидж Украины на Западе.  Но идеальная пара Ющенко-
Тимошенко на деле оказывается иллюзией.

Литвин: Здесь важно понять, какой именно страной Украина хочет быть. Но я убежден, что мы достаточно сильны, 
чтобы очень скоро достичь высокого уровня развития. Сейчас это всего лишь вопрос политических элит. 

DIE  WELT:  Вы  говорите  о  необходимости  объединить  Украину.  Должно  ли  это  происходить  параллельно  с 
процессом сближения с ЕС?

Литвин: Конечно. Украина всегда была частью Европы. Франция и Германия являются сейчас составными частями 
Европы и в то же время находятся в отличных отношениях с Россией. То же самое относится и к Украине – мы против такой 
ситуации, когда партнерство с одной страной приводит к ухудшению отношений с другими странами. К сожалению, это 
мнение  укоренилось  в  нашей  ментальности  уже  давно.  Вопрос  ЕС –  это  внутренняя  проблема Украины.  Мы должны 
сосредоточиться на нас самих, чтобы найти себя самих как украинцев. 

DIE WELT: Возможно ли, что конституционная реформа вступит в силу 1 января 2006 года?
Литвин:  В принципе, да.  Но это зависит от того,  будет ли конституция еще раз пересматриваться Верховным 

Судом. 
DIE WELT: Вы хотите этого? 
Литвин:  Мы не  можем двигаться вперед без  оглядки  назад.  Вопрос  не  в  том,  вступит  ли  в  силу  измененная 

конституция, а в том, какой путь выберет Украина. Если мы хотим идти в Европу, мы также должны внедрить европейскую 
модель.  Если  хотим  остаться  в  постсоветской  сфере  влияния,  тогда  мы должны  принять  политические  модели  этого 
региона. А это модели авторитарные. 

DIE WELT: Новая конституция основывается на западной модели? 
Литвин: Речь идет о распределении власти. До сих пор у нас была советская модель, где Президент – это что-то 

наподобие Генерального Секретаря Коммунистической партии.
DIE WELT: Жалеет ли Ющенко сегодня о своем согласии пойти на компромисс по конституционной реформе, 

которое он дал своему оппоненту Януковичу во время революции?
Литвин: Этот компромисс спас нашу страну. Если бы мы этого не сделали, сегодня мы бы находились в состоянии 

гражданской войны. Принимая решение 8 декабря 2004 года, все партии чувствовали, что они ничего не теряют. Каждый 
мог сохранить лицо. 

DIE WELT: Через 8 месяцев после революции только 20% людей верят, что правительство защищает их права. 
Что происходит?

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

110



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Литвин: Новая власть концентрируется только на себе. Во-вторых, во время оранжевой революции у людей были 
большие ожидания, которые никогда не могли бы быть сразу оправданы. В ответ на это правительство начало активно 
вмешиваться  в  экономический  процесс,  что  инвесторы и  предприниматели  восприняли  как  давление  государственной 
власти. Теперь администрация начинает бояться, что она совершила ошибку. Но вместо того, чтобы этого избежать, она 
предпочитает вообще ничего не делать.  Политика не может оправдать ожидания людей,  и  поэтому власть винит всех 
остальных для того, чтобы отвлечь внимание от своих собственных ошибок.

DIE WELT: Кто кого винит? 
Литвин: Все винят всех. Оппозиция винит правительство, парламент - администрацию, и так далее.
DIE WELT: Таким образом, Украина находится в состоянии хаоса? 
Литвин: В слишком явном состоянии хаоса. Но это процессы, которые присущи каждой революции.
DIE WELT: С кем бы Вы сформировали коалицию? 
Литвин: С Президентом, Премьер-министром, а также с другими. Ющенко хочет идти на выборы в блоке, но многие 

от этого отказываются. 
DIE WELT: Возможна ли прежняя коалиция Ющенко и Тимошенко? Литвин: Это она и есть.
Владимир Литвин является одним из самых влиятельных людей страны. С ним беседовала Стефани Болзен 2 

вгуста 2005г. Перевод «proUA»

Зачем Тимошенко position N1? (опрос)
 12 августа 2005 года, «proUA»

Юлия Тимошенко выдвинула списочный ультиматум. Зачем ей это нужно?
Украинская политика полностью отвечает высказыванию Уинстона Черчилля, которым он характеризовал политику 

советскую. Речь о собачьих боях, когда время от времени из-под ковра выбрасывают окровавленный труп. То, что вершится 
снаружи, мягко говоря, не совсем отвечает тому, что делается внутри.

Легкий намек Премьер-министра на то,  что она может возглавить объединенный список,  в кулуарах выглядел 
намного резче.

В действительности НСНУ получила от своего союзника ультиматум: либо я первая и тогда – «разом нас багато», 
либо расходимся по своим песочницам.

На первый взгляд ультиматум выглядит довольно странно. Ведь от перестановки номеров количество проходных 
мест  не  увеличится.  Чтобы понять  мотивацию премьера,  мы решили опросить  экспертов.  Итак,  зачем Тимошенко  так 
сильно хочет быть первым номером?

Олекса Гудыма, УНП:
Это нормально, что Тимошенко хочет возглавить список. Человек, который является первым номером в списке 

победившей коалиции, всеми воспринимается как кандидат на пост премьер-министра или кандидат на пост главы Рады. 
Это две равновеликие должности в парламентско-президентской республике, которой мы станем. 

Тимошенко несколько забегает вперед, но это логично. Потому что мы станем с 1 января свидетелями новой 
Украины – парламентско-президентской. 

То есть Тимошенко является сегодня лидером несуществующего  парламентского большинства,  потому что ее 
кандидатуру поддержали столькими голосами. Это было, правда, стихийно, но уже после первого мая, когда соберется 
новый парламент, будут создавать такую коалицию, которая будет избирать своего лидера. А лидером в государстве в мае 
будет премьер-министр. 

Иван Бокий, СПУ:
Тимошенко  везде  хочет  быть  первой,  здесь  ничего  не  поделаешь.  Она  считает,  что  она  рождена  для  этого. 

Тимошенко  хочет власти и понимает,  что  если  будет  первой  в  списке,  то  будет премьером.  А с  нового  года премьер 
становится первой фигурой в государстве. Президент отходит на второй план, хотя некоторые полномочия у него остаются. 

Ей нужна власть. И это будет очень большая власть, правда, ограниченная парламентом. Но если премьер будет 
иметь свое большинство, то власти будет очень много.

Проблема здесь в другом: использует Тимошенко эту власть в интересах государства, в интересах страны или в 
своих? Потому что, например, я пока что вижу постоянные войны и попытки осуществлять какие-то бизнес-проекты: то с 
куриными ножками, то с сахаром, то другие. Я не могу понять – это проекты самой Юлии Владимировны, или проекты 
Александра Михайловича, или Бог его знает.  По сути бизнес проявляет здесь себя в полную силу во власти, хотя все 
обещали, что бизнес и власть будут разделены.

Виктор Мусияка, “Демократическая Украина”:
Тимошенко  имеет  все  основания  хотеть  быть  первой  в  списке.  Она  в  действующей  власти  является  самым 

динамичным и популярным политиком. Она имеет право рассчитывать на первое место в списке. Она очень амбициозна и 
хочет власти. Она при власти и хочет, как минимум, сохранить свои позиции. Я думаю, это логично. 

Виктор Небоженко, Президент политологической службы «Украинский барометр»:
Все, что делает сейчас Тимошенко, никоим образом не связано с БЮТ в формировании единого избирательного 

блока.  Это  все  -  разведка  боем  и  попытка  вывести  переговорный  процесс  исключительно  на  уровень  переговоров  с 
Ющенко. Она прекрасно понимает, что такое заявление вызовет физический и психический ужас и истерику в окружении 
Ющенко, который очень боится, что под именем Ющенко в период избирательной кампании придет политическая сила под 
названием «Батькивщина». 
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В такой ситуации никто из окружения Ющенко после 2006 года не выживет. Потому она сознательно начинает 
вести публичный диалог с Ющенко, который очень реагирует на такого рода стимулы. Речь идет о влиянии на Ющенко и его 
окружение. 

Владимир Фесенко, руководитель Центра прикладных политических исследований «Пента»:
Во-первых, сама Тимошенко достаточно осторожно и аккуратно высказывается на эту тему. Во-вторых, я думаю, 

что окончательно этот вопрос еще не решен. И все зависит от того, возглавит ли этот избирательный список сам Виктор 
Ющенко. Это драматический вопрос не только для Юлии Тимошенко, в большей степени для руководства партии “Наша 
Украина”. 

Мы  знаем,  что  есть  достаточно  острые  внутренние  противоречия,  как  объективные,  так  и  субъективные,  в 
окружении Виктора Ющенко и самой Юлии Тимошенко, есть острые противоречия и конкурентная борьба между партией НУ 
и  БЮТ.  Если  Тимошенко  возглавит  этот  список,  это  является  фактически  почти  абсолютной  гарантией  того,  что  она 
останется  премьер-министром  и  после  парламентских  выборов.  Но  есть  и  другие  конкуренты  на  эту  должность.  Это 
приведет к ослаблению позиций НУ. А это, понятно, не очень выгодно руководству Ющенко и его соратникам. 

Александр Пеклушенко, Регионы Украины:
Я могу вспомнить классику: «Ищите женщину!». И больше здесь добавить нечего.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника.

1  августа. Правительство  РМ  приняло  на  специальном  заседании  перечень  основных  гарантий  населению 
левобережья Днестра (Приднестровья). 

Министр  юстиции  В.Ифтоди  отметила,  что  гарантии  относятся,  в  первую  очередь,  к  праву  на  собственность 
физических  и  юридических  лиц  Приднестровья  на  день  вступления  в  действие  Закона  об  основных  положениях 
специального правового статуса населенных пунктов левобережья Днестра, а после вступления в силу данного закона - к 
подготовке документов, подтверждающих эти права. 

Центральные  власти  предполагают  гарантировать  и  сохранение  достигнутого  уровня  социальной  защиты 
(заработная плата,  пенсии,  стипендии,  социальные льготы,  пособия,  надбавки,  медицинское  обслуживание)  и  доступ к 
другим социальным услугам для всех категорий населения Приднестровья. 

Постановление предусматривает, что уровень социальной защиты в Приднестровье не будет ниже установленного 
законодательством уровня по всей стране. Правительство гарантирует сохранение рабочих мест для сотрудников силовых 
ведомств  Приднестровья  (милиция,  таможня,  пограничная  служба,  кроме  руководителей  и  сотрудников  центрального 
аппарата  так  называемого  министерства  государственной  безопасности),  работников  прокуратуры,  судов,  адвокатуры, 
нотариата Приднестровья в занимаемых их должностях, а также доступ на аналогичные должности на всей территории 
Республики Молдова. Для этой категории работников будет гарантировано сохранение трудового стажа в соответствующих 
должностях. 

1  августа. Государственная  регистрационная  палата  Министерства  информационного  развития  РМ  возобновит 
ведение  учета  экономических  агентов  Приднестровья,  осуществляющих  экспортно-импортные  операции.  Им  будет 
присвоен индекс IDNO и их данные будут временно занесены в государственный регистр предприятий и организаций. 

Правительство  Молдовы  приняло  постановление  о  регулировании  товарных  потоков,  составляющих  предмет 
внешнеторговой  деятельности  Приднестровья.  Возобновление  учета  экономических  агентов  региона  для  получения 
документов  на  проведение  экспортно-импортных  операций  осуществляется  с  целью  интеграции  страны,  преодоления 
последствий  конфликта,  а  также  в  связи  с  планируемым  учреждением  международного  контроля  и  мониторинга 
приднестровского участка молдо-украинской границы. 

Для получения лицензии приднестровские экономические агенты должны подать заявление в лицензионную палату. 
Лицензия будет выдаваться на срок до шести месяцев бесплатно. 

Таможенные  процедуры  и  таможенный  контроль  экспортно-импортных  товаров,  ввозимых  и  вывозимых  из 
Приднестровья, будут осуществляться таможенной службой Республики Молдова. 

Таможенные органы должны установить пункты перехода молдо-украинской границы для товаров, на которые будет 
применяться акцизная плата, и на товары, отнесенные в соответствии с перечнем товаров Республики Молдова к группам 
1-24.

1  августа. В  г.Бендеры  у  штаба  Оперативной  группы  российских  войск  был  организован  митинг  в  поддержку 
миротворческой миссии РФ в Приднестровье. В митинге приняли участие представители приднестровских общественных 
организаций. Митинг открыл председатель приднестровского отделения ЛДПР Р.Худяков, который в своем выступлении он 
подчеркнул, что  «приднестровский народ глубоко признателен российским миротворцам за их стойкость, принципиальность 
и профессионализм в отстаивании дела мира на берегах Днестра. Приднестровцы воспринимают российских миротворцев 
как своих подлинных защитников, как гарантов их настоящего и будущего». 

В заключение он заявил: «Мы хотим жить, воспитывать детей и самостоятельно  строить свое будущее. И потому 
наш  выбор  единственный  –   это  российские  миротворцы.  Россия  была,   есть  и  будет  гарантом  мира  на  нашей 
приднестровской земле».

От российских миротворческих сил слово взял подполковник О.Кирик.  Он  поблагодарил  всех выступающих за 
поддержку российских МС и заверил, что Россия не намерена безропотно  покидать зону безопасности на Днестре. 

2 августа. В своем комментарии  в связи с принятием парламентом РМ закона об основных положениях статуса 
Приднестровья Партия социалистов  Молдовы «Патрия-Родина»  назвала  закон «политическим ультиматумом Кишинева 
всем остальным сторонам, вовлеченным в переговорный процесс». 

«Он  полностью  игнорирует  наработанную  до  этого  времени  Кишиневом  и  Тирасполем  нормативную  базу 
переговоров,  никак  не  учитывает  сложившиеся на  обоих  берегах  Днестра  объективные реальности  и,  таким образом, 
влечет за собой новый виток напряженности с непредсказуемыми последствиями», - отмечают авторы заявления. 

Партия  констатирует,  что  принятый  парламентом акт  «свидетельствует  о  твердом  нежелании  и  неспособности 
нынешней  власти  решить  приднестровскую  проблему  мирным  путем  на  базе  ранее  достигнутых  договоренностей  и 
взаимоприемлемого компромисса». 

По мнению социалистов, дискуссии по приднестровскому урегулированию нужно вести как на официальном  уровне, 
так и на уровне гражданского общества, и общественно-политические формирования Приднестровья должны высказать 
свою точку зрения на эту проблему.

2 августа. Президент РМ В.Воронин принял участие в заседании правительства, на котором аргументировал свою 
инициативу о принятии постановлений, призванных подтвердить основные гарантии населению Приднестровья, а также 
урегулировать внешнюю торговлю экономических агентов этого региона. 
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"Постановлением  о  подтверждении  основных  гарантий  населению  Приднестровья  наше  правительство  говорит 
людям левобережья Днестра: мы подтверждаем все права собственности физическим и юридическим лицам; обязуемся 
действовать таким образом, чтобы уровень социальной защиты в Приднестровье, все пособия, льготы, пенсии не только не 
претерпели снижения, но и росли вместе с качеством социальной политики всей Молдовы",- сказал В.Воронин. 

Президент  отметил  как  особо  важный  тот  факт,  что  данным  документом  молдавские  власти  гарантируют 
сотрудникам всех силовых органов ("милиции", "таможне", "пограничникам"), работникам прокуратуры, судов, адвокатуры, 
нотариата и другим служащим Приднестровья, что они не только сохранят свои рабочие места, но и трудовой стаж на 
теперешних должностях  будет засчитан им в  полном объеме.  Более того,  подчеркнул глава государства,  сегодняшнее 
постановление  оговаривает  безусловный  доступ  этих  лиц  к  аналогичным  функциям  на  всей  территории  Республики 
Молдова. 

Коснувшись  проекта  постановления  о  регулировании  потока  грузов,  являющихся  предметом  внешнеторговой 
деятельности  Приднестровья,  президент  сказал,  что  это  является  еще  одним  важным  шагом  навстречу  жителям 
Приднестровья. 

2 августа. На пресс-конференции западный политолог В.Сокор положительно оценивает реформаторские действия 
молдавского парламента и считает, что Молдова делает значительные успехи в том, что касается европейской интеграции.

Он  отметил,  что  соответствующие  инициативы  были  пунктами  политического  партнерства  ПКРМ-ХНДФ-СЛП. 
"Политическое партнерство оправдывается, и это дезавуирует скептицизм некоторых критиков. Его участники действуют 
сообща и оказываются способными осуществлять реформы",- заявил Сокор. 

Коснувшись выполнения властью договоренностей о ликвидации правительственных газет  "Moldova Suveranе" и 
"Независимая Молдова", он рекомендовал властям проявить осмотрительность. 

Сокор  мотивировал  необходимость  сохранения  правительственных  газет  и  тяжелым  положением  молдавской 
прессы,  вызванным  отсутствием рынка  рекламы и  политической  ангажированностью,  которую проявляет  большинство 
изданий. 

2 августа. Российский концерн "Газпром" начнет в сентябре-октябре переговоры с АО "Молдова-Газ" относительно 
договора о поставках природного газа в 2006 г. В итоговом документе будут оговорены объемы и цены за поставляемый 
газ, заявил вице-президент концерна А.Рязанов на пресс-конференции.  

По его словам,  в договор на 2006 г.,  возможно, будут включены тарифы выше нынешних, но повышение цен в 
последующие  годы  на  газ  будет  осуществляться  постепенно,  чтобы  избежать  серьезных  последствий  для  экономики 
Молдовы. 

Представитель "Газпрома" сказал,  что в следующие годы не должно произойти повышения тарифов за транзит 
природного газа по территории Молдовы, поскольку ныне действующий тариф в размере 2,5 долл. США за 1000 кубометров 
на 100 км - один из самых высоких в СНГ. 

Самая  серьезная  проблема,  как  сказал  вице-президент  "Газпрома",  состоит  в  обеспечении  расчетов  за  газ, 
потребленный приднестровским регионом, долг которого - 554 млн. долл. США. Приднестровье рассчиталось за 2004 г. на 
уровне только 48%, а в текущем году - на 70%. 

2 августа. Министерство иностранных дел и европейской интеграции РМ выразило сожаление в связи "с попытками 
придать официальность мнениям российских высокопоставленных чиновников, выходящим за рамки и наносящим ущерб 
добрым отношениям между двумя странами". 

Об  этом  говорится  в  заявлении  МИД  Молдовы  в  связи  с  недавними  высказываниями  министра  обороны  РФ 
С.Иванова,  который,  как  известно,  заявил,  что  Россия  не  собирается  выводить  миротворцев  из  зоны  конфликта  в 
Приднестровье, пока там находятся российские склады с боеприпасами и вооружением. 

Иванов отметил,  что российские войска в Приднестровье помимо миротворческих функций занимаются охраной 
складов  с  боеприпасами  и  вооружениями.  Он подчеркнул,  что  миротворцы РФ находятся  в  Приднестровье  на  основе 
мандата Молдовы и Приднестровья. 

В заявлении МИД РМ говорится, что "позиция Кишинева относительно безусловного вывода российских войск и 
вооружения  с  территории  Молдовы  в  строгом  соответствии  со  стамбульскими  соглашениями  остается  такой  же 
незыблемой, как и все те годы, прошедшие после саммита". 

3 августа. Отрицательное сальдо торговли Молдовы со странами Европейского союза в первом полугодии 2005 г. 
увеличилось в сравнении с аналогичным периодом 2004 г. в 1,7 раза – с 111,2 млн. долл. США до191 млн. 

Молдова сократила экспорт своей продукции в страны ЕС на 1,1% - с 147,8 млн. до 146,1 млн. долл.
3  августа. В  Вене  прошла  внеочередная  встреча  представителей  посредников  России,  Украины  и  ОБСЕ  в 

приднестровском  урегулировании.  Они  подробно  обсудили  политическую  ситуацию,  сложившуюся  в  регионе  в  свете 
последних решений парламента и исполнительной власти Молдовы в отношении Приднестровья, а также согласовали свои 
дальнейшие действия с целью разблокирования переговорного процесса с  участием Кишинева и Тирасполя.  В рамках 
достигнутых договоренностей сопосредники планируют в ближайшее время провести отдельные встречи с политическими 
представителями сторон в урегулировании. 

4 августа. Советник президента Молдовы по вопросам внутренней политики Марк Ткачук отправился с рабочим 
визитом в Москву, где он проведет переговоры в МИД РФ, а также с заместителем Секретаря СБ России Ю.Зубаковым по 
вопросам, связанным  с инициативами Молдовы в приднестровском урегулировании, в частности, принятием парламентом 
Закона об основных положениях статуса Приднестровья, а также постановлений о гарантиях собственности и сохранения 
трудового стажа жителям левобережья Днестра.

4 августа. Ряд творческих союзов Молдовы и академиков выступили против планируемого объединения институтов 
Академии наук Молдовы. 
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Творческие союзы и академики заявили в открытом письме к президенту В.Воронину, что "с возмущением узнали о 
разработке масштабного проекта коллективизации Академии в то время, когда весь цивилизованный мир идет по пути узкой 
специализации в силу чрезвычайного прогресса в области научных исследований". 

"Объединение научных институтов алогично и необоснованно. Многие просто ликвидируются путем реорганизации", 
- отмечается в письме. 

Его авторы считают, в частности, что "сильнейший удар будет нанесен институтам национальной культуры, связей с 
другими культурами, европейской интеграцией на основании многовекового диалога". 

5 августа. Совет НАТО принял решение подписать План индивидуальных партнерских действий с Молдовой в I 
полугодии 2006 г.,   сообщил генсек пакта Я. де Хооп Схеффер в официальном письме,  направленном президенту РМ 
В.Воронину. 

Выступая на специальном заседании правительства, посвященном разработке Плана индивидуальных партнерских 
действий Молдова-НАТО, В.Воронин отметил,  что укрепление отношений Молдовы с НАТО не приведет к усложнению 
процесса  приднестровского  урегулирования  и  вывода  российских  войск  с  территории  страны,  а  наоборот,  будет 
способствовать решению приднестровской проблемы. 

5  августа. Молдавское  правительство  завершает  разработку  целого  пакета  законодательных  актов,  которые 
создают основополагающие стимулы для развития бизнеса на селе, заявил премьер-министр РМ В.Тарлев. 

В своем интервью он сообщил, что одним из стимулов будет дифференцированный подход к взиманию налогов, 
например, в Кишиневе и Бельцах, с одной стороны, и в Кантемире, Глоденах, Бриченах, с другой. 

По  словам  премьера,  речь  может  идти  вплоть  до  полного  освобождения  от  налогообложения  деятельности 
экономических агентов в сельской местности. 

"Всем известно, что преобладающая часть экономического потенциала сконцентрирована в Кишиневе и Бельцах. 
Вряд  ли  с  такой  структурой  производительных  сил  можно  добиться  переломного  экономического  роста  и  улучшения 
благосостояния граждан", - сказал В.Тарлев.

5 августа. Президент РМ В.Воронин провел совещание с участием ответственных лиц правительства и парламента, 
посвященное вопросу разработки Индивидуального плана партнерских действий Республика Молдова - НАТО.

В.Воронин сказал, что разработка и внедрение ИППД открывают новые возможности для активизации и углубления 
отношений с НАТО и 26 странами-членами блока в самых разных областях для повышения политической поддержки и 
объема помощи как со стороны НАТО, так и со стороны государств-членов, а также других партнеров. 

Для разработки и внедрения плана Республике Молдова не надо отказываться от статуса нейтральной страны. Этот 
документ  не  является  планом  присоединения  к  НАТО,  он  предназначен  для  тех  стран,  которые  не  намерены 
присоединяться к НАТО в обозримом будущем, подчеркнул он. 

До настоящего  времени,  подчеркнул  Воронин,  блок разработал аналогичные планы с рядом стран-партнеров  в 
пространстве  СНГ:  Грузией,  Азербайджаном,  Арменией,  Казахстаном,  Узбекистаном.  Отсутствие  в  дальнейшем  такого 
документа  в  качестве  политико-юридической  основы для  развития  наших  отношений  с  НАТО,  по  мнению  президента, 
отодвинуло бы Молдову на периферию общеевропейского процесса консолидации безопасности, что было бы в ущерб 
национальным интересам. 

8 августа. США готовы оказать Молдове помощь в  осуществлении контроля и учета оружия в  Приднестровье, 
заявил министр обороны РМ В.Плешка после завершения своего визита в Вашингтон. 

"По  оценке  военных  экспертов  США,  среди  стран  Южно-Восточной  Европы  военные  реформы  в  Молдове 
проводятся наиболее успешно", - сказал он. 

Америка  положительно  оценила  усилия  Молдовы в  антитеррористической  деятельности,  в  частности,  первое  и 
второе участие ее военных в борьбе с международным терроризмом в Ираке. 

"Мы в деталях обсуждали отъезд в Ирак третьей делегации молдавских военных. Сейчас идет соответствующая 
подготовка  наших  военных  специалистов.  Для  их  отправки  в  Ирак  нужно  только  политическое  решение  парламента 
Молдовы", - сказал министр. 

Он выразил надежду, что такое решение будет принято сразу после окончания летних каникул депутатов, т.е уже в 
конце сентября. 

Министр  отметил также интерес,  который проявляют  американские военные эксперты к  складам с российскими 
боеприпасами в селе Колбасна в Приднестровье. 

"Американская сторона обладает определенным опытом участия в проектах по утилизации боеприпасов и малых 
вооружений. Мы договорились, что специалисты в этой области от Молдовы и США будут действовать совместно, опираясь 
на методологическую и финансовую помощь американцев", - сказал министр. 

8 августа. Американская компания «Redeco», которая ведет добычу нефти на Валенском месторождении на юге 
Молдовы, планирует добыть в 2005 г. порядка 4 тыс. тонн черного золота. В 2004 г. она получила 9 тыс. тонн.

8 августа. Молдова рассчитывает на скорейшее возобновление поставок своей животноводческой продукции на 
рынок России,  заявил руководитель Государственной ветеринарной инспекции РМ Д.Ерхан,  т.к.  к  настоящему времени 
реализованы все пункты согласованного в конце мая 2005 г.  ветслужбами двух стран плана действий для исключения 
нарушений в процессе экспорта из Молдовы в Россию животноводческой продукции. В частности, разработан и передан 
российской стороне образец нового сертификата на экспортные поставки молдавской животноводческой продукции. Для 
исключения случаев фальсификаций этот документ будет снабжен теперь сразу 8 степенями защиты. Молдова дает России 
гарантии на поставки на рынок РФ только мяса молдавского происхождения. Для этого республика будет ежеквартально 
представлять  России  список  мясоперерабатывающих  предприятий,  получивших  разрешение  ветеринарной  службы  на 
экспорт мяса. 
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9  августа. Закон  об  основных  положениях  статуса  Приднестровья  представляет  идеальную  основу  для 
справедливого  и  окончательного  разрешения  приднестровского  конфликта,  заявил  на  пресс-конференции  лидер 
«приднестровской»  организации  Pro-Europa  Б.Асаров.   По  его  словам,  организация  вынуждена  действовать  в 
Приднестровье нелегально, потому что после того, как она выступила против Меморандума Козака, власти региона закрыли 
ее. 

«Проевропеец»  Асаров  сообщил,  что  организация  намерена  обратиться  в  Конгресс  США  с  просьбой  принять 
резолюцию, обязывающую Российскую Федерацию вывести войска с территории Приднестровья. 

"Пример Грузии показывает, что с помощью резолюции Конгресса США российские войска можно будет вывести в 
течение короткого срока", - сказал он. 

9  августа. Президент  РМ  В.Воронин  издал  Указ  об  образовании  Национальной  комиссии  по  разработке  и 
реализации  Индивидуального  плана  действий  партнерства  Республика  Молдова  -  НАТО.  Председателем  комиссии 
назначен  А.Стратан,  заместитель  премьер-министра,  министр  иностранных  дел  и  европейской  интеграции  РМ, 
заместителем  председателя  министр  обороны  –  В.Плешка,  секретарем  -  директор  Департамента  многостороннего 
сотрудничества МИД РМ А.Галбур. 

9 августа. По  данным  Национального банка Молдовы,  в  I  квартале  2005 г.  внутренний  валовой продукт  (ВВП) 
Молдовы составил около 7 млрд. 131 млн.  леев (458 млн.  евро),  увеличившись на 8,2% по сравнению с аналогичным 
периодом 2004 г.

10 августа. Немецкое агентство «Инвент» открыло в Молдове в городе Анений-Ной Центр по обучению и подготовке 
специалистов в области готовой одежды по современным стандартам -  TexTrain.  В процессе подготовки в центре будут 
задействованы эксперты в области технологий и менеджмента из крупнейших швейных компаний Германии.

До 1 января 2006 г.  будет подготовлено 45 швей.  По завершении курса обучения, они будут трудоустроены на 
молдавско-немецком предприятии Icatex Pro в Анений-Ной либо на других швейных фабриках Молдовы. 

С 1 января 2006 года авторы проекта TexTrain готовы начать подготовку специалистов для других предприятий 
легкой промышленности Молдовы. 

С  начала  этого  года  Германия  инвестировала  в  экономику  Молдовы  примерно  41  млн.  долл.  США.  В  РМ  в 
настоящее время зарегистрировано 176 предприятий с немецким капиталом. 

10  августа. Правительство  США  предоставило  Молдове  через  Агентство  по  международному  развитию девять 
грантов шести производителям фруктов, овощей и трем агропредприятиям на общую сумму 2,2 млн. долл., что позволит 
создать в сельской местности не менее 85 новых рабочих мест.

Будут  заложены  36  га  новых  садов,  клубничных  и  виноградных  плантаций,  восстановлено  22  га  многолетних 
насаждений, сдана в эксплуатацию новая линия для сушки фруктов годовой мощностью 2 тыс. тонн. Будут также внедрены 
новые технические средства уборки и переработки, технологии холодильной обработки и хранения продукции.

10  августа. "Единые  электросети  России"  стали  полновластным  владельцем  крупнейшей  в  Молдове 
(Приднестровье) "Молдавской ГРЭС". 

Ранее дочерняя компания PAO "ЕЭС России"  «Нордик» выкупила у прежнего владельца (бельгийская фирма «Сэн 
Гидон Инвест») 51% акций за 50 млн. долл. США.

Верховный  Совет  ПМР  потребовал  аннулировать  сделку  с  бельгийцами  за  многочисленные  нарушения 
обязательств по купле-продаже станции в 2004 г. 

Вероятно, эти требования заставили «Сэн Гидон Инвест» согласиться продать другой дочерней фирмы РАО ЕЭС - 
"Интер РАО ЕЭС" оставшиеся 49% акций также за 50 млн. долл.

По  оценкам  специалистов  РАО  ЕЭС,  после  соответствующего  ремонта  технические  возможности  МГРЭС  и 
пропускная способность связанных с ней линий электропередач позволят обеспечить полностью потребности Молдовы в 
электроэнергии и экспортировать в страны Юго-Восточной Европы до 1,2 тыс. МВт. 

10-11 августа. Посредники России, Украины и ОБСЕ в приднестровском урегулировании провели в Кишиневе и 
Тирасполе  раздельные  встречи  с  политическими  представителями  Республики  Молдова  и  Приднестровья,  а  также 
обсудили ситуацию, сложившуюся в переговорном процессе.

Посредники выразили озабоченность по поводу затянувшейся паузы в урегулировании приднестровского вопроса и 
отсутствия прямого  диалога  между политическими представителями  Кишинева  и Тирасполя.  Они выразили готовность 
оказать необходимое содействие скорейшему возобновлению переговорного процесса с участием сторон и предложили 
представителям  Республики  Молдова  и  Приднестровья  ряд  конкретных  шагов,  которые,  по  их  мнению,  будут 
способствовать созданию для этого необходимых предпосылок. В ходе консультаций была достигнута договоренность об 
инициировании  посредниками  в  рамках  возобновления  переговорного  процесса  встречи  с  участием  сторон  во  второй 
половине сентября с.г. 

11 августа. К середине сентября посредники по приднестровскому урегулированию - Россия, Украина и ОБСЕ - 
представят Молдове и Приднестровью документ о возобновлении переговоров конфликтующих сторон. 

Об этом договорились в Тирасполе представители России, Украины, и ОБСЕ, а также руководители делегаций от 
Кишинева и Тирасполя - министр реинтеграции РМ В.Шова и министр иностранных дел ПМР В.Лицкай. 

В интервью журналистам В.Шова сказал, что Молдова и Приднестровье подготовят перечень вопросов, которые, в 
случае возобновления переговоров,  будут  обсуждаться в  первую очередь.  По его словам,  предложения посредников в 
приднестровском урегулировании будут основываться на законе Молдовы об основных положениях статуса для восточных 
районов Молдовы (Приднестровья). 

Шова полагает, что предложения посредников по возобновлению переговоров будут учитывать твердое намерение 
Молдовы  добиться  демократизации  и  демилитаризации  приднестровского  региона,  без  которых  нельзя  создать 
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нормальные  условия  для  проведения  в  левобережье  Днестра  демократических  выборов  и  избрания  в  регионе 
представительного органа власти. 

12  августа. Посредники  ОБСЕ,  Россия  и  Украина  в  своем  заявлении  выразили  обеспокоенность  в  связи  с 
"продолжительной паузой" в урегулировании приднестровского конфликта и с "отсутствием диалога между политическими 
представителями Кишинева и Тирасполя". В ходе консультаций между участниками переговоров по урегулированию была 
достигнута  договоренность  о  проведении  во  второй  половине  сентября  новой  встречи  посредников  при  участии 
представителей Молдовы и Приднестровья.

12  августа. Правительство  РМ одобрило  заключение  Соглашения  между  Правительством Молдовы и  Советом 
Министров Сербии и Черногории об отмене визового режима для обладателей дипломатических и служебных паспортов, 
которое было подписано в молдавской столице 9 июня 2005 г.,  Соглашения о сотрудничестве в  сфере образования и 
культуры, подписанное в Кишиневе 9 июня 2005 г. между Правительствами Республики Молдова и Сербии и Черногории, 
Соглашения о взаимной поддержке в таможенной сфере, подписанное 7 июля 2005 г. между Правительствами Молдовы и 
Македонии. 

Также было одобрено начало переговоров по проекту Соглашения между правительствами Республики Молдова и 
Федеративной Республики Германии о сотрудничестве в борьбе с организованной преступностью, нелегальной торговлей 
наркотиками и психотропными веществами, терроризмом и другими тяжкими правонарушениями.

15 августа. Группа из 11 школьников из города Беслан (Северная Осетия) пройдет курс реабилитации в Республике 
Молдова. 

Председатель молдавского филиала Ассоциации молодых христиан Р.Остапенко заявил на пресс-конференции, что 
реабилитационная программа включает ряд культурных мероприятий, посещение живописных мест республики и др. "Дети 
приехали сюда, чтобы отдохнуть перед началом нового учебного года, поиграть, познакомиться с молдавскими ребятами ", - 
отметил он. 

Детей разместили в лагере отдыха в селе Садова Кэлэрашского района, где они будут находиться до 22 августа. В 
пресс-конференции  приняла  участие  классный  руководитель  бесланской  школы  Т.Светлова,  которая  отметила,  "что 
подобные проекты очень полезны и своевременны, поскольку дети получают возможность отдохнуть, ведь после трагедии 
некоторым страшно даже выезжать из города". 

16 августа. Посольство США в Молдове начало прием документов на участие в очередном раунде Программы 
малых грантов в поддержку демократии. 

По  словам  ее  координатора  С.Русу,  основной  целью  программы  является  поддержка  развития  демократии  и 
открытого общества в Молдове. Она предназначена для неправительственных организаций и независимых СМИ. 

Максимальная сумма гранта на один проект, который должен быть реализован в течение года, составляет 24 тыс. 
долл. США. Программа малых грантов в поддержку демократии реализуется в Молдове с 1996 г. С тех пор США выделили 
более Кишиневу 2 млн. долл. 

16  августа. Приднестровская  фондовая  биржа  объявила  несостоявшимися  торги  по  продаже  100%  акций 
Тираспольского завода литейных машин им. С.М. Кирова" из-за отсутствия заявок. 

Никто  из  потенциальных  покупателей  не  захотел  заплатить  за  бывшего  промышленного  гиганта  Советской 
Молдавии стартовую цену в 1,3 млн. долл. США.

К тому же, согласно указу президента ПМР И.Смирнова, новый владелец должен был погасить долги, инвестировать 
на  реконструкцию,  капремонт,  модернизацию  и  приобретение  основных  фондов  6  млн.  долл.,  обеспечить  прирост 
оборотного капитала в 1,55 млн. и довести к 2009 г. объемы производства до 15 млн. долл. США. 

Предприятие с уставным капиталом около 8 млн. долл. накопило долгов более чем на 680 млн. долл.
16 августа. Премьер-министр РМ В.Тарлев побывал на строительстве участка железной дороги Ревака-Кэйнары. К 

настоящему времени со стороны села Ревака построено уже около 2 км железной дороги, а со стороны города Кэйнары - 25 
км. 

Работы по строительству этого участка начались в 1993 году, но были приостановлены, предстояло построить еще 
около 43 км железной дороги. Проект оценивается в 22 млн. долл. США, работы выполняются на собственные средства ГП 
"Железная дорога Молдовы" и за счет перечисленных из государственного бюджета. Этот участок обеспечит связь между 
центром и югом республики, в объезд станции Бендеры, чтобы не быть зависимыми от приднестровских властей.

17 августа. Республика Молдова готова участвовать в работе Объединенной контрольной комиссии, но только на 
уровне ее сопредседателей, сообщил член ОКК от РМ И.Ляху. Он отметил, что молдавская делегация не будет участвовать 
в  работе  Комиссии  до  тех  пор,  пока  приднестровская  сторона  не  перестанет  препятствовать  земледельцам 
подведомственных Кишиневу левобережных сел обрабатывать свои сельхозучастки. 

Пресс-секретарь миссии ОБСЕ в Молдове К.Нойкирх сообщил, что ОБСЕ официально обратилось к политическим 
представителям Кишинева и Тирасполя В.Шове и В.Лицкаю с предложением обсудить существующую ситуацию в рамках 
миротворческого процесса на Днестре. Он уточнил, что детальная информация о содержании данного документа будет 
предоставлена после получения от двух сторон ответа.

17 августа. Один из крупнейших консервных заводов Молдовы - "1 Мая",  отметивший недавно 70-летие со дня 
создания, простаивает из-за сложной финансовой ситуации. 

Бывший гигант отечественной перерабатывающей промышленности, выпускавший при советской власти до 200 млн. 
условных банок консервов, не может возобновить работу, так как из-за долгов в 1 млн. долл. США поставки электроэнергии 
и газа на предприятие приостановлены. Из-за отсутствия средств завод не может закупить ни сельхозпродукцию, ни банки, 
ни крышки. По словам директора предприятия А.Власенко, избавившись от долгов, завод смог бы выпускать не только 
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консервы.  Недавно  установленная линия заморозки  позволяет  производить  замороженные морковь,  перец,  лук,  другие 
овощи и фрукты. Однако без поддержки властей заводу не выжить. 

Предоставленный самому себе обанкротился и другой тираспольский консервный завод им. Ткаченко. В регионе 
осталось  лишь  два  действующих  перерабатывающих  предприятия  -  Григориопольский  завод  "Октябрь"  и  Каменский 
консервный завод. Оба приватизированы местными инвесторами.

17 августа. Посольство Германии в РМ организует в Зеленом театре традиционный концерт под открытым небом. 
Концерт  включен  в  программу  мероприятий,  посвященных  национальным  праздникам  Молдовы  и  организован  при 
поддержке Управления культуры кишиневской мэрии. 

17 августа. Американский Сенат утвердил бюджетные ассигнования для Госдепартамента США на 2006 г. в размере 
32 млрд. долларов, из которых 20 млн.  долл. предназначены для программы содействия демократии и экономическим 
реформам в Молдове. Это наименьший объем субсидий для Молдовы с 2002 г. Так, в 2003 г. РМ было выделено 41,3 млн.  
долл., в 2004 г. - 40 млн., в 2005 году - 21,7 млн. 

Меньше, чем для Молдовы, планируются ассигнования лишь для Белоруссии - 15 млн. долл. и Туркмении - 6,5 млн. 
Украине будет выделено 95 млн. долл., России - 85 млн., Армении - 75 млн., Грузии - 70,5 млн., Азербайджану - 35 млн., 
Киргизии - 35 млн., Узбекистану - 28,5 млн., Казахстану - 28 млн., Таджикистану - 25 млн. долл. США. В целом государствам 
СНГ на «содействие демократии и экономическим реформам» предусматривается «отстегнуть» 565 млн. долл.

17-18  августа. В  Молдове  с  рабочим  визитом  находился  Государственный  секретарь  Миниобороны  Словакии 
Мартин Федор.   В рамках визита было подписано Соглашение о сотрудничестве в военной сфере между оборонными 
ведомствами Молдовы и Словакии.

Военные  делегации  двух  стран  обсудили  вопросы  международной  и  региональной  безопасности.  Стороны 
обменялись опытом по проблемам, связанным с европейской интеграцией, борьбой с терроризмом и т.д.

Большое внимание на встречах было уделено вопросам двустороннего сотрудничества в военной сфере, в том 
числе и в рамках международных организаций, а также программы "Партнерство во имя мира". 

18 августа. Молдова построит в Украине новое посольство и торговый дом «Молдова». Посол Молдовы в Украине 
М.Лаура обратился к мэру Киева А.Омельченко с просьбой о  выделении под эти нужды соответствующего земельного 
участка. 

18 августа. До конца августа в РМ будет создана Ассоциация экспортеров фруктов и овощей Moldova-Fructe-Expo. 
"Вопрос об  учреждении ассоциации обсуждался недавно в  Москве в  ходе переговоров  между представителями 

российских и молдавских властей относительно возобновления экспорта животноводческой и растениеводческой продукции 
в Россию", - сказал председатель инициативной группы И.Килиану. 

"Создание организации призвано способствовать росту внешней торговли, особенно увеличению экспорта фруктов и 
овощей на российский рынок. Ассоциация будет создана исключительно в целях возобновления поставок фруктов и овощей 
на главный рынок сбыта - российский", - отметил он. 

По  его  мнению,  Moldova-Fructe-Expo  должна  продемонстрировать  российским властям,  что  Кишинев  выполняет 
рекомендации Москвы. 

18  августа. Правительство  Молдовы  одобрило  законопроект  об  изменении  статьи  24  Конституции, 
подразумевающий запрет смертной казни. Как сообщил замминистра юстиции РМ Н.Ешану, изменение статьи означает 
приведение  главного  закона  страны  в  соответствие  с  протоколами  международной  Конвенции  о  правах  человека, 
ратифицированными республикой.  Таким образом,  исключается возможность введения в  молдавское  законодательство 
этого вида наказания или применение его в исключительных случаях. 

При этом он отметил, что в Уголовном кодексе Молдавии не предусмотрена такая мера наказания, как смертная 
казнь. "За годы независимости республики не было вынесено ни одного решения о применении смертной казни, ни одного 
заключенного не подвергли этому виду наказания", - добавил Ешану. 

18 августа. Украина упростила предоставление гражданства для жителей Молдавии и приднестровского региона. 
Это стало возможным после внесения 21 июля соответствующих изменений в Закон "О гражданстве Украины". 

Жители  Молдавии  и  Приднестровья  могут  получить  украинское  гражданство,  если  их  близкие  родственники 
родились или постоянно проживали на Украине до 24 августа 1991 года в Украине. Эти правом могут также воспользоваться 
жители Приднестровья, которые до 19 октября 1940 года проживали в регионе, входившем тогда в состав Украины. 

В посольстве Украины особо отметили, что в отличие от Молдавии на Украине нет института двойного гражданства. 
Поэтому соискатели украинского гражданства обязаны в двухлетний срок выйти из молдавского подданства.

19 августа. Одобрен состав молдавской делегации во главе с президентом РМ В.Ворониным, которая отправится в 
г. Казань на заседание глав государств стран СНГ. 

19 августа. Кабинет министров РМ рассмотрел вопрос о создании структуры, которая займется внедрением проекта 
Всемирного банка, направленного на улучшение конкурентной среды. Проект финансируется ВБ и включает в себя три 
основные части -  9 млн. долл. США будут направлены на развитие в Молдове системы сертификации, переход на мировые 
стандарты,  комплектацию  лабораторий  и  прочие  мероприятия,  что  впоследствии  будет  способствовать  расширению 
экспорта; 1,5 млн. предназначены для выдачи грантов предприятиям, готовым перейти на новую форму сертифицирования, 
такую же сумму ВБ готов выделить на сокращение производственных рисков и предоставление гарантий при получении 
кредитов теми предприятиями, которые еще не приобрели достаточного опыта. 

19 августа. Правительство РМ приняло решение о начале переговоров между Молдовой и Турцией о строительстве 
системы водоснабжения и водопроводной сети в г. Чадыр-Лунга (Гагаузия).

22 августа. Вскоре приднестровская православная церковь отметит юбилейную дату – 10-летие со дня образования 
Тираспольско-Дубоссарской епархии.  
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Как сообщил на пресс-конференции в Тирасполе Епископ Тираспольский и Дубоссарский Юстиниан, к торжествам, 
посвященным юбилейной  дате,  священнослужители и  миряне  епархии  готовятся с  особой  тщательностью -  стараются 
благоукрасить храмы и прилегающие к ним территории. В частности, завершен ремонт в алтаре столичного Покровского 
храма, который был освящен 31 июля текущего года.

10 лет назад в Приднестровье действовало 27 церковных приходов, в которых служили 35 священнослужителей, 
сейчас  в  штате  Тираспольско-Дубосарской  епархии  насчитывается  115  священнослужителей,  которые  несут  свое 
послушание в 88 приходах и домовых церквях при учреждениях. Этот факт говорит, прежде всего, о том, подчеркнул в 
своей речи архиерей, что православие испокон веков было и остается духовным стержнем приднестровского народа, а 
Приднестровье - поистине православным краем.

22 августа. По сообщениям российских СМИ, Молдова должна России по кредитам 140,7 млн. долл. США. Всего 
страны СНГ задолжали России более 3 млрд. долл. Наибольшая задолженность у Украины – около 1,6 млрд. долл.

23 августа. Молдова завершила уборку зерновых первой группы. Собрано более 1,4 млн. т зерна (28,1 ц/га). Это 
самый большой урожай за последние годы. 

Урожай  пшеницы  составил  около  1,1  млн.  т.  Средняя  урожайность  пшеницы  -  30,6  ц/га  -  на  10%  выше 
прошлогоднего сезона. 

Сельхозпроизводители также собрали 260 тыс. т ячменя, 11 тыс. т овса и 53 тыс. т гороха. 
23 августа. Центральная избирательная комиссия Приднестровья готовится к выборам в Верховный Совет ПМР, 

которые должны состояться в декабре 2005 г. 
ЦИК уточнил численность избирателей.  На 15 августа с.г. она составила почти 418,5 тыс. человек из 580-тысячного 

населения региона. ЦИК сообщил, что всего будет создано 278 избирательных участка, из них - 43 одномандатных. 
Прошлые  парламентские  выборы  состоялись  в  Приднестровье  10  декабря  2000  г.  Тогда  парламент  был 

преобразован в однопалатный, а количество мандатов сократилось с 67 до 43, на которые претендовали 238 кандидатов. В 
выборах приняло участие менее 44% избирателей. Председателем ВС с 1991 г. бессменно остается Г.Маракуца. 

Молдова считает выборы в Приднестровье преждевременными и предлагает провести их после демилитаризации и 
демократизации региона. Позицию РМ придерживают ОБСЕ и другие международные организации, которые заявили, что не 
направят наблюдателей на эти выборы и не признают их результаты легитимными. 

23 августа. Как передают российские СМИ, на саммите министров иностранных дел стран СНГ, который прошел в 
российской  столице,  Москва  предупредила  «бывшие  советские  республики,  что  те,  кто  хочет  остаться  на  орбите 
российского влияния, сохранят все привилегии, в том числе возможность покупать энергоресурсы по низким ценам".  

В отличие от таких государств, страны бывшего советского пространства, которые будут следовать установлению 
привилегированных отношений с Западом, ощутят последствия своего курса. 

МИД  РМ  никак  не  прокомментировал  ход  встречи  в  Москве,  в  которой  от  Молдовы  участвовала  заместитель 
министра Е.Киструга.

23 августа. В столице Гагаузии в городе Комрате прошла учительская конференция, в работе которой  принял 
участие президент РМ В.Воронин.  В своем выступлении он заявил, что в Молдавии только один государственный язык - 
молдавский, и все граждане РМ должны его знать. Президент также отметил, что не является националистом, но нынешние 
времена  требуют  одного  государственного  языка.  По  его  словам,  в  ближайшее  время  будет  принят  закон,  согласно 
которому все студенты вузов, обучающиеся на русском языке, будут сдавать госэкзамены только на молдавском языке.

В.Воронин посетовал  на  то,  что  учителя  на  прошедших  парламентских  выборах  не  агитировали  за  правящую 
Партию коммунистов, и Гагаузия проголосовала за пророссийский избирательный блок "Патрия-Родина".

23 августа. С начала будущего года выдачей сертификатов происхождения товаров, производимых для экспорта в 
страны  Пакта  стабильности  для  Юго-Восточной  Европы  и  Евросоюза,  будет  заниматься  Таможенная  служба.  Такое 
решение приняло правительство на своем заседании. 

Министр  экономики  и  торговли  В.Лазэр  сказал  журналистам,  что  передать  обязанности  Торгово-промышленной 
палаты Таможенной службе - требование ЕС, который взамен предлагает доступ на местный рынок на льготных условиях, а 
также режим асимметричной торговли. 

Он заявил также, что через некоторое время Молдова должна будет полностью перейти на новую систему выдачи 
сертификатов происхождения. Для начала правительство решило осуществить передачу полномочий только для указанных 
стран, в то время как сертификация для стран СНГ останется в ведении Торгово-промышленной палаты. 

24 августа. Как сообщило агентство  ИА REGNUM,  ссылаясь на данные социологической службы CBS - AXA, из 
Молдовы на работу за рубежом уже выехало 571 тыс. человек - 39% экономически активного населения, а еще 690 тыс. 
человек (47%) приняли твердое решение об отъезде на заработки за рубеж и ведут поиск вариантов. В Кишиневе тем 
временем продолжается ажиотаж, связанный с выдачей загранпаспортов.

24 августа. Президент РМ В.Воронин считает, что установление международного мониторинга на молдо-украинской 
границе  будет  способствовать  решению  приднестровского  конфликта.  Он  заявил  об  этом  на  встрече  с  делегацией 
Евросоюза, возглавляемой специальным представителем ЕС по Молдове А.Якобовицем де Сегедом. 

В.Воронин подчеркнул, что возвращение Молдовы к возможности осуществлять контроль государственной границы 
на  всей  ее  протяженности  "станет  серьезным  шагом  к  устранению  самых  важных  факторов,  подпитывающих 
приднестровский  сепаратизм -  интересы криминальных группировок,  включая транснациональные,  реализуемые в  этой 
зоне". 

По его словам, у Кишинева нет принципиальных замечаний по проекту Трехстороннего меморандума-соглашения о 
миссии Еврокомиссии по оказанию Молдове и Украине помощи на границе. 

А.Якобовиц выразил надежду, что миссия ЕС найдет такое же понимание в ходе встреч на Украине. 
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24 августа. На бывшем плацдарме около села Рэскэецы района Штефан Водэ после реконструкции был открыт 
обелиск, возведенный в память одиннадцати Героев Советского Союза. На церемонии открытия присутствовали президент 
РМ. В.Воронин, министр культуры и туризма А.Козма, руководство района и несколько сотен граждан. 

Глава  государства  поздравил  ветеранов  Второй  мировой  войны с  61-й  годовщиной  освобождения  Молдовы от 
фашистской  оккупации.  Он  отметил  необходимость  сохранения  исторических  памятников,  посвященных  той  войне,  и 
напомнил, что в прошлом году по случаю 60-летия освобождения Молдовы в стране было обновлено 700 памятников. 

"Очень важно сохранить правду о второй мировой войне в школьных учебниках, фильмах, литературе. В апреле 
1944 года 11 воинов одной из дивизий Советской Армии перебрались через Днестр и соорудили плацдарм. Они отбили 17 
атак нацистских войск, внеся свой вклад в победу Советской Армии в боях за освобождение Молдовы. Все эти 11 воинов 
посмертно удостоены звания Героя Советского Союза. 

25  августа. Президент  РМ В.Воронин  поздравил  своего  украинского  коллегу  В.Ющенко  с  Днем независимости 
Украины. 

В его послании в связи с этим праздником,  в  частности, говорится,  что  Республика Молдова высоко оценивает 
принципиальную  позицию  и  предложенную  Украиной  инициативу  по  урегулированию  приднестровского  конфликта. 
В.Воронин  выразил уверенность  в  том,   что  совместные  усилия  Кишинева  и  Киева  и  мирового  сообщества  послужат 
восстановлению территориальной целостности Молдовы и установлению мира и взаимопонимания на берегах Днестра. 

25 августа. Группа военнослужащих Национальной армии Молдавии вылетела в Болгарию для участия в учениях 
НАТО,  которые  продлятся  до  5  сентября.  Целью  учений  является  отработка  командно-штабного  взаимодействия  при 
проведении совместных миротворческих операций с использованием авиации. Группа молдавских военных, вылетевшая на 
самолете АН-72 и вертолете МИ-8, состоит из 12 парашютистов батальона специального назначения "Фулджер", 20 пилотов 
и авиатехников и двух медиков.

25 августа. Молдова ищет повод для официального прекращения переговорного процесса, эскалации конфликта и 
подготовки к войне, - считает Коммунистическая партия Приднестровья (КПП) на платформе КПСС. 

В  обращении  ЦК  КПП-КПСС  к  молдавскому  народу  говорится,  что  "сегодня  надо  снять  с  повестки  дня 
приднестровскую проблему, так же как и гагаузскую и болгарскую, и входить в состав Союза России и Белоруссии - вот что 
нужно народу Молдовы, но не нужно продажным политикам", - говорится также в этом обращении. 

Коммунисты Приднестровья считают, что "Молдова имеет шанс стать полноценным, жизнеспособным государством 
только  при  отказе  от  принципа  унитарности  и  создании  федеративного  государства  "Молдавская  Федерация", 
полноправными  субъектами  которой  должны  стать  Приднестровская  республика,  Буджакская  республика,  которая 
объединит гагаузские и болгарские районы. Не исключается и возврат к идее создания республики на севере с центром в 
Бельцах и, собственно, Молдовы.

25 августа. 14 лет назад в 1991 г. была принята Декларация о независимости Приднестровской Молдавской ССР. В 
честь этого события республиканская общественно-политическая организация «Республика» провела памятный митинг на 
столичном Мемориале Славы.  На митинг  собрались депутаты первого созыва, те,  кто когда-то провозглашал создание 
Приднестровской Молдавской Республики, принимал историческое решение о независимости. 

Выступая  на  митинге,  лидер  «Республика»  А.Волкова  отметила,  что  решение  о  принятии  Декларации  о 
независимости  Приднестровья  было  своевременным:  «Тогда,  после  ГКЧП,  стало  ясно,  что  Советского  Союза  уже 
фактически  нет,  готовится  Декларация  о  независимости  в  Молдове,  а  официальный  Кишинев  кричит  о  том,  что 
Приднестровье это «коммунистический заповедник», все здесь гэкачеписты и с ними надо разобраться». 

Депутаты первого созыва вспомнили, в каких сложных условиях приходилось готовить и принимать эти документы. 
Председатель Союза русских общин ПМР В.Арестов напомнил, что вскоре после подавления ГКЧП в Молдове началась 
«охота на ведьм». Начались аресты депутатов Верховного Совета тогда еще МССР, а также депутатов местных советов. 
Осенью 1991 г. в Киеве был арестован и приднестровский лидер, будущий президент ПМР И.Смирнов. 

26 августа. В Молдавии состоялись торжества по случаю 61-й годовщины завершения Ясско-Кишиневской операции 
и полного освобождения республики от фашистских захватчиков. Торжественные митинги прошли в Кишиневе и на бывшем 
Шерпенском плацдарме, в которых приняли участие президент РМ В.Воронин, председатель парламента М.Лупу, премьер-
министр В.Тарлев и другие члены кабинета министров. 

Выступая  на  митинге  в  Шерпенах,  В.Воронин  заявил:  "Молдавский  народ  признателен  Советской  Армии  за 
освобождение в 1944 году. Вопреки всем утверждениям так называемых историков, извративших правду о Второй мировой 
войне,  это  была  правая  война  за  освобождение  Советского  Союза,  которая  завершилась  победой  над  фашизмом  - 
коричневой чумой ХХ века. Пример героизма ветеранов этой войны учит нас тому, как нужно любить и защищать свою 
родину ".

26 августа. Официальная делегация Молдовы во главе с президентом В.Ворониным прибыла в столицу Татарстана 
- Казань, где проходит саммит глав-государств СНГ, а также торжества в честь 1000-летия Казани. 

В  составе  молдавской  делегации  министр  иностранных  дел  и  европейской  интеграции  А.Стратан,  советник 
президента по внутренней политике М.Ткачук, а также группа экспертов МИД. 

26  августа. В  МИД  Румынии  прошли  российско-румынские  рабочие  консультации  по  проблематике 
приднестровского урегулирования. 

В ходе состоявшегося обмена мнениями о современной ситуации в Республике Молдова и Приднестровье стороны 
обсудили  возможные  варианты  содействия  со  стороны  международного  сообщества  разблокированию  переговорного 
процесса  с  участием  Кишинева  и  Тирасполя  с  целью  продолжения  выработки  всеобъемлющей  и  устойчивой  модели 
урегулирования. 
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Российский представитель был принят министром иностранных дел Румынии М.Унгуряну.  С обеих сторон была 
выражена заинтересованность в продолжении конструктивного обмена мнениями по данной тематике, а также стремление 
максимально содействовать скорейшему решению приднестровской проблемы.

26  августа. По  данным  Национального  бюро  статистики  РМ,  в  апреле-июне  2005  г.  в  сельском  хозяйстве, 
рыбоводстве и лесоводстве было занято 583 тыс. человек или 42% активного населения страны. В органах публичного 
управления, здравоохранения и образования занято 16,4% населения (224 тыс. человек); в промышленности – 11,9% (162,7 
тыс.); в торговле и гостиничном бизнесе – 11,7% (159,8 тыс.); в транспортной отрасли – 5,1% (70,6 тыс.); в строительстве – 
4,1% (56,9 тыс.).

26  августа. Одобрен регламент  министерства  реинтеграции РМ,  которое  в  прошлом составе  правительства  не 
имело этого статуса, называясь аппаратом министра. 

Принятый  документ  определяет  основные  задачи  ведомства,  его  полномочия  и  права,  а  также  порядок  его 
деятельности.  Основной задачей министерства является политическое, экономическое и социальное объединение двух 
частей Молдовы - правобережной и левобережной. Министерство должно будет разработать всю необходимую для этого 
законодательную базу и вести переговорный процесс по разрешению приднестровского конфликта. 

В полномочия ведомства,  кроме координации работы по реинтеграции,  входит создание  условий  для перевода 
приднестровских  экономических  агентов  в  правовое  поле  РМ.  Министерство  реинтеграции  должно  также  развивать 
сотрудничество с гражданским обществом Молдовы и Приднестровья с целью продвижения демократических норм и прав 
человека.

27 августа. По сообщению пресс-службы президента РМ, на встрече с В.Путиным в Казани,  как заявил В.Воронин, 
не было запретных тем. «Мы друг друга поняли», сказал молдавский лидер. В сообщении также говорится, что президенты 
обсудили широкий спектр вопросов, связанных с молдавско-российскими отношениями. Особое внимание было уделено 
дальнейшим  шагам  в  области  приднестровского  урегулирования  и  необходимости  оценки  всех  вариантов  избежания 
негативных последствий приднестровского конфликта.

Главы двух  государств  отметили  наличие  значительного  потенциала  для  сотрудничества  и  во  всех  остальных 
сферах. 

27  августа. Президент  РМ  В.Воронин предложил  максимально  упростить  процедуру  выдачи  жителям 
Приднестровья "документов, подтверждающих их молдавское гражданство". Согласно распространенному пресс-службой 
президента  заявлению,  Воронин внес  это  предложение  в  ходе  совещания,  в  котором  также  приняли  участие  спикер 
парламента М.Лупу и премьер-министр В.Тарлев.

Воронин заявил,  что  "правительство  должно  срочно  разработать  максимально  упрощенную  процедуру  выдачи 
приднестровцам документов, подтверждающих их молдавское гражданство, а Кабинет министров должен чётко уяснить 
специфику и пойти навстречу жителям Левобережья". Он также подчеркнул, что документы должны выдаваться бесплатно 
(сейчас эта процедура стоит в общей сложности около 50 долл. США). Соответствующее решение правительство должно 
принять уже на следующей неделе.

27  августа. Президент  ПМР  И.Смирнов  считает  важным  элементом  урегулирования  конфликта  с  Молдавией 
"физические гарантии". "Я считаю, что для нас очень важна физическая гарантия, которая может пресечь все преступные 
действия по нарушению переговорного процесса", - сказал он журналистам. 

Приднестровье,  по  словам  Смирнова,  выступает  за  то,  чтобы  в  зоне  конфликта,  наряду  с  российскими 
миротворцами, присутствовали и миротворцы из Украины. "Но, как я понимаю, Украина сегодня готова только увеличить 
число наблюдателей", - сказал приднестровский лидер. 

"Мы не против наблюдателей, мы подписали Одесские соглашения и выполняем их, но я помню, когда начинались 
боевые действия в 1992 году, тогда тоже были наблюдатели - из Румынии, из Украины - и они все куда-то делись, а война  
началась", - добавил он.

28 августа. Эксперты Федеральной службы по ветеринарному и фитосанитарному контролю России не приедут в 
Молдавию, чтобы продолжить переговоры по возобновлению поставок молдавской сельхозпродукции, говорится в письме 
руководителя службы С.Данкверта, поступившем в Министерство сельского хозяйства и пищевой промышленности РМ. В 
нем уточняется, что "расходы на командировку российских специалистов не включены в бюджет службы 2005 года. Потому 
отправка  экспертов  не  представляется  возможной".  Молдавской  стороне  рекомендуют  изыскать  средства  для  оплаты 
пребывания в республике российских экспертов.

29  августа. Общественное  движение  "Единая  Гагаузия"  обратилась  к  народу  Молдовы  и  международным 
организациям  с  призывом  "остановить  коммунистический  произвол  в  автономии".  В  его  обращении  говорится,  что  в 
сентябре Народное собрание (региональный парламент) направит в парламент Молдовы законодательную инициативу об 
изменении закона "Об особом правовом статусе Гагауз Ери", согласно которой башкана (глава администрации автономии) 
предлагается избирать не населением Гагаузии, а Народным собранием.  

По мнению авторов обращения, инициатива об избрании башкана депутатами исходит "не из Гагаузии". "Партия 
коммунистов знает, что она проиграет выборы башкана прямым всенародным голосованием", - говорится в документе. 

Движение  призвало  депутатов  не  поддаваться  на  очередную  провокацию  ПКРМ,  а  предварительно  провести 
референдум и учесть мнение гагаузского народа.

29 августа. Молдова намерена сотрудничать со странами СНГ лишь в рамках программ, которые не противоречат 
подписанному ранее республикой Плану действий Молдова - Европейский Союз. 

Об этом журналистам в Кишиневе сообщили представители официальной молдавской делегации,  принимавшей 
участие в Казани в работе саммита СНГ. Они отметили, что именно по этой причине Молдова не подписала Соглашение-
меморандум о военном сотрудничестве до 2010 г., Заявление о праздновании 60-й годовщины ООН, поддержав в то же 
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время  с  некоторыми  оговорками  Соглашения  о  гуманитарном  сотрудничестве,  документы,  предусматривающие 
сотрудничество в области борьбы с торговлей людьми и с нелегальной миграцией и т.д. Как заявил по возращению из 
Казани  президент  РМ  В.Воронин,  саммит  СНГ  в  Казани  продемонстрировал,  что  страны-члены  Содружества  могут 
сотрудничать, но нуждаются в новых формах взаимодействия. 

30 августа. Высшее руководство страны приняло участие в церемонии освящения и открытия после реставрации 
памятника  молавскому  господарю  Штефану  чел  Маре.  Эти  мероприятия  посвящены  национальному  празднику  Дню 
республики. 

Затем глава государства В.Воронин в  сопровождении премьер-министра В.Тарлева и председателя парламента 
М.Лупу  возложил  цветы  к  памятнику  героям,  павшим  за  независимость  и  территориальную  целостность  Республики 
Молдова. 

В  торжественном  мероприятии  приняли  участие  министры,  депутаты,  президентские  советники,  руководители 
местных органов власти. 

В этот же день президент выступил на приеме по случаю праздника. В своем выступлении он, в частности, сказал, 
что  молдавское  государство  состоялось,  оно  перестало  быть  некоей  спорной  территорией,  современная  Молдова 
состоялась как демократическое государство, ставшее на необратимый путь утверждения верховенства закона, рыночной 
экономики  и  европейских  ценностей.  В.Воронин  подчеркнул,  что  «все  мы сегодня  являемся  очевидцами  приближения 
неминуемого дня объединения Молдовы». 

Выводы о «Выводах…»
3 августа 2005 г.
Сергей Суляк, 

президент Общественной организации «Русь», 
г. Кишинев (Молдавия)

Круглое невежество – не самое большое зло:
накопление плохо усвоенных знаний еще хуже. Платон (428-348 гг. до н.э.)

На  днях  я  стал  обладателем  весьма  любопытного  документа  с  длинным  и  труднопроизносимым  названием: 
«Выводы  о  книге  С.Г.Суляка  «Осколки  Святой  Руси».  Очерки  этнической  истории  руснаков  Молдавии.  Науч.  ред. 
П.М.Шорников» (Кишинев: Издательский дом «Татьяна», (2004).-240 с.) (Выдержки из экспертной оценки, осуществленной 
Институтом  политических  и  этнонационалъных  исследований  Национальной  Академии  наук  Украины,  возглавляемым 
академиком НАН Украины И.Ф.Курасом).

Приятно, когда из огромной массы книг по истории, которые чуть ли ежедневно выходят на просторах СНГ, именно 
мой труд привлек столь пристальное внимание коллег из Национальной академии наук Украины. Правда, сам документ мне 
попался в несколько урезанной версии, да к тому же «неофициально переведенной на русский язык». К сожалению, полный 
вариант  Посольство  Украины  в  Молдове  мне  предоставить  отказалось,  объяснив,  что  там  содержится  информация, 
которую я знать не должен. Но даже сокращенная версия дает возможность понять суть данного документа, который вот 
уже  месяца  два  полуофициально  распространяется  по  Кишиневу.  Очевидно,  сознавая   уровень  своей  научной 
«компетентности»  его  авторы  постеснялись  поставить  подписи  под  работой.  Последнее  я  бы  объяснил  тем 
обстоятельством, что оценивать научную работу, написанную на материалах археологов, лингвистов и историков, взялись 
политологи,  видимо,  бывшие специалисты по  истории КПСС.  «Выводы…» составлены в  лучших традициях  партийных 
директив и напоминает по стилю «закрытые» постановления ЦК КПСС об идеологической работе. 

Эта  политическая  декларация  поражает  убогостью  научного  кругозора  составителей  и  несостоятельностью  их 
аргументов. Несмотря на то, что в моей книге археологии посвящено не более трех страниц из 240, анонимы уделили этому 
почти половину объема своего текста. Недоумение вызывает сам факт, что безымянные труженики Института политических 
и этнонациональных исследований, не будучи специалистами по этому вопросу, позволяют себе делать столь категоричные 
выводы. К примеру, чего стоит их утверждение, что многие из научных положений известных русских ученых академиков 
Российской академии наук (РАН) Б. Рыбакова и О. Трубачева, члена-корреспондента РАН В. Седова, историка-эмигранта Г. 
Вернадского  «современная  археология  не  просто  критикует,  а  и  опровергает».  Но  какая  связь,  к  примеру,  между 
изысканиями выдающегося русского филолога-слависта Олега Николаевича Трубачева (1930–2002) и археологией?

Вызывает удивление и приведенная ранее ссылка на мнение неизвестно каких археологов по вопросу, касающимся 
языковых сфер: «Официальная археология не признает ираноязычных корней у древних славян». Для того чтобы вести 
подобные диспуты хотя бы на бытовом уровне, не мешало бы Вам, господа, почитать современные учебники по Истории 
России.  В  них  приведены  многие  положения  вышеперечисленных  исследователей.  Рекомендую  учебники  для  вузов, 
изданные в 2005 г. в Москве: А.С. Орлов, В.А. Георгиев, Н.Г. Георгиева, Т.А. Сивохина. История России; Ш.М. Мунчаев, В.М. 
Устинов. История России; История России в 2 т. под ред. член-корр. РАН А.Н. Сахарова.

Я полностью согласен с мнением В. Седова, что предки восточных славян – анты – сложились в результате славяно-
иранского симбиоза.  Последние впоследствии были ассимилированы славянами.   Влияние скифо-сарматского мира на 
язык, культуру и религию восточных славян доказано в работах Г. Вернадского, Ф. Филина, Б. Рыбакова и многих других 
российских ученых. Примеры этого влияния приведены и в моей книге. Пропагандистской нелепицей выглядит утверждение 
и  о  «раскосых глазах»  скифов.  Сие суждение авторов «Выводов…» явно  почерпнуто из  стихотворения русского  поэта 
Александра Блока «Скифы»: «Да, скифы - мы! Да, азиаты - мы, с раскосыми и жадными очами!». Но то, что позволительно 
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поэту, не к лицу людям, мнящими себя учеными и считающими вправе поучать других. Общеизвестно, что скифы относятся 
к индоевропейской языковой семье и были европеоидами. 

Примечательны и рассуждения анонимов об имеющихся в моей книге якобы «ошибочных» положениях в области 
этнологии. Чего только стоит рассчитанное на людей неосведомленных высказывание: «В этом контексте заметим, что в 
украинской этнологической науке вопрос об обособленной этнической принадлежности русинов вообще не ставится: для 
ученых-этнологов  русины  -  это  однозначно  и  безвариантно  украинцы,  типологически  и  генетически.  Многочисленные 
исследования материальной и духовной культуры украинцев, их хозяйственных занятий, промыслов, ремесел и т.д. как раз 
подчеркивают  на  глубоком  этнологическом срезе  их  полное  тождество.  Да,  конечно,  речь  обязательно  будет  идти  об 
особенностях  традиционной  культуры  русинов,  о  разных  этнокультурных  контактах,  но  никак  не  о  других  этнических 
корнях». Позвольте, господа, а как же с правом людей на свободную этническую самоидентификацию?

Высосана из перста указующего и столь «глубокая» мысль: «Следующее ключевое положение труда С. Суляка - 
построение  такой  последовательности  как  «русины»  -  «русские»,  а  потому  и  «россияне».  Этот  знак  равенства  между 
первым и третьим звеном, который фактически вытекает из этой последовательности (для С. Суляка население России - 
«русский  народ»  -  С.8., является абсолютно  непонятным.  Особенно  странным и  притянутым  за  уши это  утверждение 
выглядит  на  фоне  научных выводов  о  том,  что  русские  -  самый младший славянский  этнос,  их  прародина  -  Верхнее 
Поволжье, и сформировался русский этнокультурный комплекс в XIV - XV ст. на основе славянско-византийских традиций 
Киевской Руси в угро-финском окружении в условиях зависимости от татар. (Зализняк Л.Л. Первобытная история Украины: 
Учебное пособие. - Высшая школа, 1999.-228-229.) Это никак не вписывается в теорию С. Суляка, так как, судя по короткой 
хронологии истории русинов, которую он излагает в своем труде на страницах 164-172, эта история достигает XV столетия 
до н.э. (С. 164)».

Поражает незнание людьми, претендующими на ученость, элементарных основ школьного курса истории. А как же, к 
примеру, быть с населением древних Новгородской и Смоленской земель? Оно, что, не входит «в русский этнокультурный 
комплекс»? Господа-анонимы, вероятно, забыли, что и их предки, как и почти все малороссы, за исключением горстки 
воинствующих украинистов, до 1917 г. тоже считали себя русскими. Как обоснованно отметил доктор исторических наук, 
член-корреспондент РАН,  директор  Института  этнологии  и  антропологии  РАН В.  Тишков,  узкое этническое содержание 
понятие «русские» обрело только в период строительства «социалистических наций в СССР». До этого русскими называли 
великороссов, малороссов и белорусов. (Тишков В. Миф об умирании России // Родина. 2005. № 6. С.37). Но, несмотря на 
насильственную  «украинизацию»  малорусского,  а  затем и  русинского  населения,  начало  которой  положила  Советская 
власть, часть потомков малороссов и русинов и поныне продолжают сохранять общерусское этническое самосознание.

Вызывают  недоумение  и  навязчивые  рекомендации  авторов  «Выводов…»  использовать  только  определенные 
источники, причем некоторые из них весьма националистического уклона, их постоянные сетования на имеющиеся в моей 
книге «соответственно подобранные единичные ссылки» на М. Грушевского, О. Субтельного, Н. Полонскую-Василенко и др. 
Позвольте, господа, мне самому решать, с какими источниками и в какой мере мне работать.

Заключительная  фраза  безымянных  исследователей  моей  монографии  показывает,  что  у  них  явные  нелады с 
логикой: «Труд С. Суляка представляет собой псевдонаучный продукт, изготовленный явно с далекоидущей политической 
целью,  в  силу чего он  находится вне  научной критики».  Так  зачем же вы,  гиганты мысли,  потратили столько дней  (и  
возможно,  бессонных ночей),  пытаясь доказать якобы «несостоятельность» моей научной работы,  выдавали на-гора и 
тиражировали свои убогие измышления, если мой труд, по Вашему мнению, «псевдонаучный продукт»?

Однако,  судя  по  «Выводам…»,  по  основным  положениям  моей  монографии  возражений  у  критиков  нет.  Они 
согласны,  что  основная  идея  книги  верна,  и  даже  у  нечистоплотных  оппонентов  не  находится  аргументов,  чтобы 
опровергнуть  наиболее  важные ее  положения:  вклад весомый вклад русинов  в  создание  Молдавского  средневекового 
княжества и этногенез молдавского народа, историю первого и сегодняшнего русинского Возрождения. Анонимы согласны с 
критикой идеологии и мифологии украинизма, с приведенными в моей книге фактами подавления русинского движения 
австро-венгерскими властями вкупе с украинскими национал-радикалами, а самое главное – с обоснованием права самих 
русинов и их потомков на изучение истории и культуры своего этноса.

Продолжением грязной политической возни вокруг вопроса о праве  граждан Республики Молдова на свободную 
этническую самоидентификацию стало проведение 27 июля 2005 г. в г. Киеве в помещении информационного агентства 
УНИАН пресс-конференции по теме «Украинцы в Молдове». Три неизвестных общественности гражданина Молдавии, не 
имеющие отношения ни к этническим украинцам, ни к их этнокультурным организациям попытались гневно заклеймить 
некий проект «Русины», который якобы реализуется в Молдавии при поддержке официальных властей.

Упомянута и моя скромная особа. Я, по словам самого некомпетентного из выступающих, как идеолог русинизма в 
Молдавии,  постоянно  разъезжаю по украинским селам с бесплатными лекциями,  и  будто бы из-за моей деятельности 
представители  украинских  общин  проиграли  в  Рышканском  районе  на  последних  местных  выборах  «русинствующим 
коммунистам». Вероятно, автор высказывания не делает различия между местными и парламентскими выборами. Именно 
последние состоялись недавно – в марте 2005 г. И, чтобы опровергнуть весь этот бред, достаточно рассмотреть состав 
парламента Молдовы, где имеются и представители украинцев, причем именно в составе фракции Партии Коммунистов 
Республики  Молдова  (ПКРМ).  Достойно  сожаления,  что  подобные  измышления  были  с  легкостью  растиражированы 
украинскими СМИ. Такие действия могут привести к проблемам в межгосударственных отношениях.

Организаторам данных закулисных шоу невдомек, что они перегнули палку. Они запамятовали, что на дворе не 1937 
и 1944 годы,  и сталинские методы решения «национальных вопросов» уже  не применимы. Но самое главное, что живем 
мы в разных государствах. И подобные акции (тиражирование анонимных «Выводов…» и проведение пресс-конференций с 
участием политически  ангажированных  субъектов)  нельзя  расценивать  иначе,  как  попытку  навязать  гражданам другой 
страны  собственные  идеологические  установки  и  запретить  исследования  по  русинской  тематике  в  Молдавии.  В 
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отношениях между демократическими государствами это неприемлемо. Потомки русинов - граждане Республики Молдова 
сами  вправе  определять  свою  этническую  принадлежность.  Их  право  на  свободную  самоидентификацию  закреплено 
международным правом и действующим законодательством Республики Молдова. 

Рассуждения анонимных ученых мужей «об острой и болезненной для Украины проблеме карпатского русинства» 
вновь показывают их элементарное невежество. Русины признаны как отдельный этнос в Сербии, Словакии, Румынии, 
Венгрии, Польше и др. странах. В Сербии и Словаки кодифицирован русинский литературный язык, работа по кодификации 
русинского языка ведется в Венгрии, Польше, Румынии, Украине. Во многих странах действуют общественные организации 
русинов, выходят русинские книги, газеты, журналы. Вряд ли разумно делать вид, будто всего этого не существует. Ведь 
русинские  общественные  организации  созданы  и  в  украинском  Закарпатье.  А  игнорирование  русинской  идентичности 
официальным Киевом приводит к тому, что этот вопрос постоянно обсуждается на международном уровне, что наносит 
вред имиджу страны. Достаточно вспомнить сообщение Госдепартамента США относительно соблюдения прав человека в 
2003 г. (Ukraine. Country Reports on Human Rights Practices – 2003. Released by the Bureau of Democracy, Human Rights, and  
Labor.  February  25,  2004),  где  отказ  официальных  властей  признать  русинов  этническим  меньшинством  на  Украине 
квалифицирован как нарушение прав человека.

Мы все стремимся в Европу. Но почему-то забываем, что Европа – это не только сытость и комфорт, но и принятие 
общеевропейских  ценностей.  Одна  из  них  –  соблюдение  прав  человека.  Политический  прессинг,  преследования  по 
идеологическим мотивам и навязывание этничности там не в чести. 

Свободный выбор национальной идентичности – неотъемлемое 
право гражданина

Заявление Правления Общественной организации «Русь» (Кишинев, Молдова)
Общественная организация «Русь» учреждена в августе 2003 г. Ее задачей является изучение истории и культуры 

второго коренного населения Республики Молдова – русинов (руснаков).
Русинами называли себя насельники Древней Руси. В результате католической экспансии во второй половине XIV в. 

большая  часть  земель  Западной  Руси  оказалась  под  властью Польского  и  Венгерского  королевств.  Русинам Карпато-
Днестровских земель удалось вместе с волохами создать православное Молдавское княжество. В XIV в. русины составляли 
40%  населения  княжества.  Русины  оказали  большое  влияние  на   развитие  молдавского  языка  и  культуры.  Часть  их 
сохранила русинское самосознание и этнокультурную специфику. В начале XX в.  в Бессарабской губернии Российской 
империи проживали не менее 250 тыс. русинов, они составляли 1/8 населения края.

После 1917 г.  началась насильственная денационализация русинов Бессарабии.  Во время румынской оккупации 
(1918-1940,  1941-1944  гг.)  их  подвергали  румынизации.  В  СССР  существование  русинского  этноса  не  вписывалось  в 
концепцию  о  трех  восточнославянских  народах,  поэтому  упоминаний  о  русинах  в  советских  учебниках  истории  не 
допускалось, а самих русинов вынуждали отказываться от публичной идентификации себя как русинов.

Общественная организация «Русь» возобновила научные исследования истории и культуры русинов Молдавии. В 
2003 г.  издана монография С.Г.  Суляка «Осколки Святой Руси. Очерки этнической истории руснаков Молдавии», тепло 
встреченная общественностью Молдавии; книга вызвала также интерес зарубежных ученых-русинистов. Многочисленные 
научные и газетные публикации, выступления участников организации на научных конференциях возвратили в массовое 
сознание  этноним  «русин».  В  начале  2005  года  Общественная  организация  «Русь»  выступила  инициатором  создания 
международного исторического журнала «Русин», в состав редколлегии которого вошли известные ученые и общественные 
деятели из Словакии, Сербии, украинского Закарпатья, Молдавии. Вышло два номера журнала. 25-27 мая  в Кишиневе 
была проведена международная научно-практическая конференция «Князь Даниил Галицкий и судьбы Западной Руси».

Однако наша научная деятельность  почему-то  была неадекватным образом воспринята  официальными кругами 
Украины. Среди активистов этнокультурных организаций Молдавии на правах рукописи стали распространяться никем не 
подписанные листки «Выводы о книге С.Г.Суляка «Осколки Святой Руси». Очерки этнической истории руснаков Молдавии. 
Науч.  ред.  П.М.Шорников»  (Кишинев:  Издательский  дом  «Татьяна»,  (2004).-240  с.)  (Выдержки  из  экспертной  оценки, 
осуществленной  Институтом  политических  и  этнонациональных  исследований  Национальной  Академии  наук  Украины, 
возглавляемым  академиком  НАН  Украины  И.Ф.Курасом).  Анонимные  авторы,  пренебрегая  научной  этикой  и 
общепринятыми нормами научных дискуссий, пытаются дискредитировать это исследование и очернить его автора.

27 июля 2005 г. официальным информационным агентством УНИАН была проведена в Киеве пресс-конференция, 
посвященная не действительным, а надуманным проблемам украинцев Молдавии. Неизвестные общественности нашей 
республики лица, не являющиеся ни правозащитникам, за каковых они себя выдают, ни этническими украинцами, озвучили 
существующий  лишь  в  их  воображении  некий  проект  "Русины  Молдавии".  Один  из  "правозащитников"  позволил  себе 
отрицать право русинов на сохранение своей этнокультурной идентичности. Вызывает недоумение то обстоятельство, что 
эти  беспочвенные  утверждения  некритично  приняты  и  распространяются  некоторыми  информационными  агентствами 
Украины и России, рядом правозащитных организаций. При тиражировании ложной информации они не отдают себе отчета 
в том, что тем самым выступают против права граждан на свободное определение своей этнической принадлежности, на 
изучение, знание и сохранение истории и культуры своего народа, что является одной из составляющих прав человека.

Несовместимо  с  нормами  демократического  общества  и  нагнетание  пропагандистского  психоза  некоторыми 
"правозащитниками".  Факт  задержания полицией Молдовы одного из  участников политического фарса в  Киеве они без 
всяких на то оснований пытаются связать с русинской темой. В этой ситуации нас не может не волновать стремление 
официальных  кругов  соседнего  государства  политизировать  вопрос  о  праве  граждан  Молдовы  на  свободный  выбор 
национальной принадлежности, закрепленном ратифицированными нашей республикой международными актами о правах 
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человека,  национальных  и  лингвистических  меньшинств  и  действующим  законодательством  Республики  Молдова. 
Вызывает недоумение также попытка государственных структур Украины блокировать изучение истории и культуры русинов 
Молдавии, а также дискредитировать в глазах общественности работу Общественной организации «Русь».

Использование  подобных  методов,  недопустимых  в  практике  демократических  стран,  предусматривал  еще 
пресловутый «План мероприятий по решению проблемы украинцев-русинов», принятый в 1996 г. Кабинетом министров 
Украины.  Сегодня,  похоже,  предпринята  попытка  распространить  действие  этого  плана  на  территорию  суверенной 
Республики  Молдова.  Кампанию,  организованную  официальным  Киевом,  мы  расцениваем  как  акцию  устрашения, 
призванную запугать активистов русинского движения Молдавии, сформировать негативное отношение общественности к 
самой идее национально-культурного возрождения русинов Молдавии.

Но время идеологических табу  и запретов прошло. Инициаторам антирусинских игр следовало бы знать, что в 90-х 
годах XX столетия русины были признаны отдельным этносом в 11 странах мира. Венгрия, Польша, Словакия, Хорватия, 
Румыния,  Сербии  официально  поддерживают  русинские  меньшинства.  В  этих  странах  действуют  общественные 
организации  русинов,  выходят  русинские  журналы,  газеты,  книги,  создаются  интернет-сайты.  В  Сербии  и  Словакии 
кодифицирован литературный русинский язык. В Венгрии 13 районов, населенных русинами, получили самоуправление, в 
Палате депутатов Румынии представлены Культурный союз русинов Румынии и Генеральный союз гуцульских этнических 
ассоциаций Румынии (гуцулы - одна из локальных групп русинов).

Непризнание  русинской  этничности  официальным  Киевом  давно  вызывает  недоумение  международной 
общественности.  Достаточно  вспомнить  Сообщение  Госдепартамента  США  относительно  практики  прав  человека  на 
Украине в 2003 г. (Ukraine. Country Reports on Human Rights Practices – 2003. Released by the Bureau of Democracy, Human  
Rights,  and  Labor.  February  25,  2004),  в  котором  отказ  официальных  властей  Украины  признать  русинов  этническим 
меньшинством квалифицирован как нарушение прав человека.

Русины,  как  и  другие  национальные  сообщества  Молдавии,  имеют  право  на  свободный  выбор  национальной 
принадлежности,  на  изучение  и  популяризацию  своей  истории  и  культуры.  Попытка  подавления  их  этничности, 
предпринятая официальным Киевом, антидемократична и неприемлема.

Председатель Общественной организации «Русь» С.Г. Суляк
«09» августа 2005 г.

Почему не были выполнены "десять заповедей" оппозиции
3 августа 2005 г., «Молдова Ази»

Игорь Волницки
Завершение  весенне-летней  сессии  Парламента  обозначило  не  только  первый  этап  деятельности  нового 

законодательного органа,  но и истечение срока, отведенного власти на выполнение десяти требований оппозиционных 
формирований, проголосовавших за переизбрание Владимира Воронина на должность главы государства. Странно, но ни 
Президент Владимир Воронин, ни лидеры СЛП и ХДНП не коснулись этого в своих выступлениях и заявлениях по поводу 
завершения парламентской сессии. 

На самом деле эта ситуация является странной только на первый взгляд. Подобное развитие событий можно было 
предвидеть  заранее.  С  момента  появления  "десяти  заповедей"  оппозиции  было  ясно,  что  они  не  будут  соблюдены 
полностью. Хотя бы потому, что их выполнение означало бы для власти полную утрату контроля над такими важными 
институтами, как Счетная Палата, Координационный Совет по Телевидению и Радио, судебная система. 

Уместно  напомнить,  что  среди  десяти  требований  оппозиции  фигурировали:  принятие  нового  Закона  о 
телерадиовещании и формирование Координационного совета по телевидению и радиовещанию по новым принципам, с 
участием представителей оппозиции и гражданского общества; принятие нового Закона об общественном телевидении и 
радиовещании  и  гарантирование  права  на  свободу  выражения;  приостановление  издания  правительственных  газет 
"Независимая Молдова" и "Молдова Суверанэ"; принятие нового Закона о Счетной Палате и установление контроля над 
расходованием публичных средств; реформирование судебной системы, обеспечение независимости судебных инстанций, 
принятие  нового  Закона  о  Прокуратуре;  внесение  изменений  в  Кодекс  о  выборах  и  обеспечение  независимости 
Центральной Избирательной Комиссии,  совершенствование законодательства о спецслужбах и установление над ними 
общественного контроля посредством Парламента. 

До сих пор полностью или частично выполнены лишь три из этих требований: бывшие правительственные газеты 
уже не финансируются из государственного бюджета, внесены изменения в Закон о Службе информации и безопасности, а 
также  изменения  в  Кодекс  о  выборах.  Некоторые  политические  обозреватели  склонны  считать,  что  к  выполненным 
требованиям  можно  отнести  и  изменения  в  законодательстве  о  назначении  руководителей  судебных  инстанций.  В 
соответствии с этими изменениями, даже если Президент не согласен с той или иной кандидатурой, выдвинутой Высшим 
Советом Магистратуры, он будет вынужден утвердить ее в том случае, если на данной кандидатуре будет настаивать орган 
самоуправления судебной системы. 

В своем выступлении в рамках заключительного заседания Парламента, Владимир Воронин коснулся возможных 
новых инициатив по изменению законодательства, регулирующего деятельность Счетной Палаты (внесенные до сих пор 
изменения не учитывают всех требований оппозиции). Пока не известно, о каких именно изменениях идет речь, однако 
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маловероятно,  что  они  будут  носить  "революционный  характер",  как  того  потребовала  оппозиция.  В  контексте  стоит 
упомянуть, что оппозиция неоднократно обвиняла власть в незаконном использовании публичных средств. Вспомним хотя 
бы  скандал  с  квартирой  бывшего  спикера  Еуджении  Остапчук.  Поэтому  наивно  было  бы  ожидать,  что  власть  станет 
подыгрывать оппозиции и предоставлять ей цифры и факты,  которые затем будут  использованы ею против самой же 
правящей партии. 

Что касается остальных требований оппозиции, то они не только не были выполнены, но даже напротив: власть 
сделала  все  возможное,  чтобы  сохранить  существующее  положение  вещей  в  соответствующих  областях.  В  качестве 
примера можно привести кадровые перестановки, проведенные в последние месяцы в судебной системе. Так, несмотря на 
то, что оппозиция была против нового утверждения Валерии Штербец в должности председателя ВСП, заявляя, что она в 
значительной  степени  виновна  в  нынешней  ситуации  в  судебной  системе,  власть  полностью  проигнорировала  эти 
аргументы. Точно также власть поступила при назначении судей, членов Коллегии, других ответственных работников ВСП - 
мнения оппозиции даже не спрашивали. 

Аналогичная ситуация отмечается и в случае "Телерадио-Молдова".  Так,  во время досрочных выборов примара 
Кишинева,  некоторые  конкуренты  выдвигали  серьезные  претензии  к  деятельности  общественной  телерадиокомпании, 
однако власть (которой, как утверждали авторы упомянутых обвинений, "Телерадио-Молдова" оказывало преимущество) не 
сделала  ничего,  чтобы опровергнуть  эти  обвинения.  Ясно,  что  правящую партию устраивает  ситуация на  "Телерадио-
Молдова", и даже если в угоду оппозиции она и пойдет на какие-то преобразования, то они будут носить чисто формальный 
характер. 

Уже  сейчас  можно с  уверенностью сказать,  что  требования  оппозиции были выдвинуты лишь  для  того,  чтобы 
пустить пыль в глаза общественности. С самого начала можно было догадаться, что ни власть не выполнит их на сто 
процентов,  ни  оппозиция  не  будет  настаивать  на  их  выполнении.  Расчет  был  тогда  гораздо  проще.  Неофициально 
утверждается,  что  и  ХДНП,  и  СЛП  проголосовали  за  Воронина  не  "по  убеждению",  или  из  каких-либо  тактических  и 
стратегических  соображений,  а  под  нажимом  неких  внешних  сил.  Эти  силы  были  заинтересованы  в  переизбрании 
Владимира Воронина на пост главы государства, а также в установлении мнимого политического консенсуса в Молдове. В 
сложившейся  тогда  ситуации,  максимум,  на  что  правая  оппозиция  могла  рассчитывать,  чтобы  не  опозориться  перед 
собственными избирателями - это выдвинуть определенные условия Президенту. Позиция этих партий была предельно 
ясна: "для нас важно, чтобы пожелания нашего электората были выполнены, и если нам не удалось прийти к власти, то 
почему мы не можем уполномочить сделать это главу государства, который намерен продвигать некоторые из разделяемых 
нами принципов?". 

Тогда Владимир Воронин прекрасно понимал (или кто-то ему подсказал), что тоже должен сделать шаг навстречу 
оппозиции, чтобы дать ей возможность с честью выйти из положения. Поэтому Президент заявил, сразу же после своего 
избрания, что готов выполнить эти требования; впоследствии он выполнил некоторые из них; в минувшую пятницу он дал 
понять,  что  собирается  удовлетворить  еще несколько  "заповедей"  оппозиции.  В  определенном смысле этот  вежливый 
обмен заявлениями служит гарантией последующего сотрудничества между властью и оппозицией. 

Не исключено, что уже осенью (когда все уже забудут, что когда-то на выполнение "десяти заповедей" был отведен 
определенный срок) и власть, и оппозиция перестанут возвращаться к этой теме. Просто не будет никакого интереса. Вед 

"заповеди" уже выполнили свою "историческую миссию" - позволили власти и оппозиции преодолеть деликатную ситуацию, 
сложившуюся в стране после парламентских выборов начала 2005 года

Молдова даёт добро
9 августа 2005 г., Борис Караман, «Молдова Ази»

Правительство  оперативно  откликнулось  на  инициативу  президента  Владимира  Воронина,  предложившего  на 
последнем перед каникулами заседании парламента принять постановления о гарантиях народу Приднестровья. Уже на 
следующий день  постановления "О подтверждении основных гарантий  населению Приднестровья"  и  "О регулировании 
потоков  грузов,  являющихся  предметом внешнеторговой  деятельности  Приднестровья"  были приняты,  что  стало  "еще 
одним конкретным шагом навстречу жителям региона". 

Молдова впервые четко и ясно гарантирует право на собственность физических и юридических лиц Приднестровья. 
Гарантии касаются сохранения достигнутого уровня социальной защиты (заработная плата, пенсии, стипендии, социальные 
льготы, пособия, надбавки, медицинское обслуживание) и предусматривают доступ к социальным услугам всем категориям 
населения  Приднестровья.  Причем  уровень  социальной  защиты  в  регионе  будет  не  ниже  установленного 
законодательством уровня по всей стране. 

Правительство гарантирует сохранение рабочих мест для сотрудников силовых ведомств Приднестровья (милиция, 
таможня,  пограничная служба),  работников прокуратуры, судов, адвокатуры, нотариата в занимаемых их должностях, а 
также  доступ  на  аналогичные  должности  на  всей  территории  Республики  Молдова  (за  исключением  руководителей  и 
сотрудников центрального аппарата так называемого министерства государственной безопасности). Молдова гарантирует 
сохранение трудового стажа в соответствующих должностях. 

По мнению Воронина, "гарантии для населения Приднестровья являются реальными, и "от реинтеграции выиграет 
каждый житель обоих берегов Днестра". Он назвал вопрос гарантий населению региона и легализации экономики региона в 
правовом поле Молдовы "важнейшими целями ближайшего периода". 

Президент потребовал подготовить до 10 октября всю необходимую законодательную базу для данных гарантий, 
чтобы они соблюдались, как в "швейцарском банке". 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

126

http://www.azi.md/archive/2005/08/09/Ru


ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Дело  за  "малым",  чтобы  Молдове  поверили  приднестровцы.  Можно  не  сомневаться,  что  в  ближайшие  дни 
пропагандистская машина тираспольского режима заработает в полную силу, пытаясь очернить постановления. Однако, 
судя по тому, что до сих пор этого не случилось, достаточных аргументов пока не найдено. Приднестровская и российская 
печать в унисон критикуют закон об основных положениях статуса левобережья Днестра, хотя и он - огромный шаг на пути 
реинтеграции Молдовы. 

Второе  постановление открывает после годичного перерыва перед приднестровскими экономическими агентами 
ворота для легальной внешнеэкономической деятельности. 

В  конце  июля  2004  г.  правительство  Молдовы  выступило  с  Нотой  о  приостановлении  с  1  августа  выдачи 
экономическим агентам Приднестровья сопроводительных документов на экспорт продукции. В ней говорилось, что до сих 
пор  "предприятия  региона  пользовались  необходимой  поддержкой  со  стороны  государственных  и  негосударственных 
структур,  уполномоченных  оказывать  услуги  и  выдавать  документы  на  свободное  перемещение  товаров,  включая  их 
экспорт, документировались как произведенные в Молдове, взявшей, таким образом, ответственность за их происхождение 
и соответствие". 

Однако  после  того,  как  "сепаратистский  режим  Тирасполя"  предпринял  меры  по  ограничению  свободного 
перемещения и доступа на предприятия левобережья Днестра ответственных работников Молдовы, в том числе экспертов, 
таможенников,  лиц,  наделенных правом контроля соблюдения национальных и международных стандартов,  к  которым 
присоединилась Молдова, а также закрыл молдавские школы в Приднестровье, Кишинев "отказался нести ответственность 
за документы, которые не проверены уполномоченными органами, наделенными соответствующими функциями". 

В итоге правительство запретило Таможенному департаменту выдавать с 1 августа 2004 г. документы на экспорт 
товаров экономических агентов Приднестровья, которые не зарегистрированы в Молдове. Торгово-промышленная палата 
перестала выдавать сертификаты происхождения товаров, а госпредприятия "Железная дорога Молдовы" - предоставлять 
вагоны для перевозки грузов. 

С тех пор внешнеэкономическую деятельность на правах молдавских предприятий могли осуществлять лишь те 
экономические агенты Приднестровья, которые зарегистрированы в Государственной регистрационной палате Молдовы, 
имеют представительство в Кишиневе и выполняют все оплаты в бюджет. 

Ясно, что таких - единицы, так как практически невозможно подчиняться одновременно Тирасполю и Кишиневу и 
платить налоги в Приднестровье и Молдове. 

Тогда  же  в  августе  Тирасполь  применил  "адекватные  меры"  к  Кишиневу,  расценив  действия  Молдовы,  как 
экономическую блокаду и с тех пор отношения между двумя берегами Днестра сильно ухудшались. 

Новое постановление правительства обязывает регистрационную палату возобновить ведение учета экономических 
агентов Приднестровья, осуществляющих экспортно-импортные операции. Им будет присвоен индекс IDNO и их данные 
будут временно занесены в государственный регистр предприятий и организаций. 

Для внесения в государственный регистр экономические агенты левобережья Днестра должны представить копии 
учредительных документов и сертификаты регистрации. Агенты получат выписку из государственного регистра о временной 
регистрации, которая позволит им получить лицензию и подготовить необходимые документы для проведения экспортно-
импортных операций в таможенных, налоговых органах и финансовых учреждениях РМ. 

Для получения лицензии приднестровские экономические агенты должны подать заявление в лицензионную палату. 
Лицензия будет выдаваться на срок до шести месяцев без уплаты сбора за лицензию. 

Таможенное  оформление  и  таможенный  досмотр  экспортно-импортных  товаров,  ввозимых  и  вывозимых  из 
Приднестровья,  поручено производить Таможенной службе РМ. Она также должна установить пункты перехода молдо-
украинской границы для товаров, на которые будет применяться акцизная плата, и на товары, отнесенные в соответствии с 
перечнем товаров Республики Молдова к группам 1-24. 

Постановление вызвало большой интерес у экономических агентов Приднестровья. Без сомнения, его внимательно 
изучают и местные власти. Однако, если первые, скорее всего, согласны по нему работать, то последние - вряд ли. 

Наверняка официальный Тирасполь выступит против таможенного контроля приднестровских товаров Молдовой. 
Можно не сомневаться, что огню критики подвергнется положение о необходимости получать документы для проведения 
внешнеторговых операций в таможенных, налоговых органах и финансовых учреждениях РМ. 

Однако при обоюдном желании стороны могут выработать взаимоприемлемый вариант. Надо только отказаться от 
собственных амбиций и пойти на уступки, чтобы в выигрыше оказался весь народ обоих берегов Днестра. 

Сохраним то, что имеем
8 августа 2005 г., «Ольвия-пресс»

Не успели в Молдове отгрохотать фанфары по поводу  принятого  по инициативе  президента  и без согласования с 
приднестровской  стороной   закона     «Об  основных  положениях  особого  правового  статуса  населенных  пунктов 
левобережья  Днестра  (Приднестровья)»,   согласно  которому  Приднестровская  Молдавская  Республика,  отмечающая 2 
сентября 2005 года  15-летие своей независимости,  якобы  вот - вот  должна  преобразоваться   в  автономию и стать 
составной частью  Республики  Молдова,  как последовала  очередная  его  инициатива.

Правительство РМ (опять же  с подачи  Воронина)  срочно, в течение одной  недели,  разработало и в субботу  30 
июля   приняло  сразу   два   постановления:   «О  подтверждении  основных  гарантий  населению  Приднестровья»  и  «О 
регулировании  потока грузов,  являющихся предметом внешнеторговой деятельности Приднестровья». 

Но,  наверное,  всем понятно,  что от росчерка пера под документом  до претворения  его  в жизнь –  дистанция 
огромного размера.  И очень  часто бывает, что новорожденный документ, что давно практикуется в Молдове, так и не 
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начинает  «работать».   Конечно  же,  и  закон   о  статусе  Приднестровья,   и   эти  последние  два  документа,   как  и  все 
предыдущие,  принятые  администрацией  официального  Кишинева   «во  благо  Приднестровья»,  юридической  силы  на 
территории ПМР не имеют,  и «работать» в Приднестровье  не будут, но знать  о них  приднестровцы должны. 

Во-первых,  хочется  Воронину   того  или  нет,   признана   ли   ПМР  субъектом  международного  права  или  нет, 
Приднестровье – юридически  суверенное государство, и закрывать на это глаза, как  это делает президент Молдовы, 
может  только  человек,   лишенный  здравого  рассудка,   либо  руководитель  государства,  стремящийся  спровоцировать 
соседа   на   военный  конфликт.  Во-вторых,  то,  что  предлагает  официальный  Кишинев  в  целях  якобы снятия  с  ПМР 
экономической  блокады,  является  на  деле  лишь  еще  более  мощным  затягиванием  экономической  удавки  вокруг 
Приднестровья.    Чего  стоит  только  один  момент  воронинского  постановления   «О  регулировании  грузопотоков, 
являющихся предметом внешнеторговой деятельности Приднестровья». Согласно этому постановлению,  администрация 
Кишинева  якобы возобновляет  временную  (сроком до 6 месяцев) регистрацию экономических агентов Приднестровья в 
Государственной регистрационной палате Молдовы,  что будто бы позволит  им  приобретать документы, дающие право  на 
экспортно-импортную деятельность.  Но это далеко не так. 

Во-первых, получая  сертификат происхождения товара  формы «С» вместо  формы «А» и «СТ-1»,  приднестровские 
предприниматели  теряют   все  льготы  во  внешнеэкономической   деятельности.   В  странах  СНГ  в  настоящее  время 
действует  режим  свободной  торговли.  То  есть,  при  экспортно-импортных  операциях  товаров  и  услуг  не  взымаются 
таможенные пошлины. Документом, который предоставляет такую преференцию (льготу) является  сертификат  формы 
«СТ-1».  Во-вторых, для поставок товаров в страны Европы необходим только сертификат по форме «А». Однако  господин 
Воронин и тот, и другой сертификаты выдавать приднестровцам  запретил. 

Подлинную цель раскрывает  следующий пункт этого постановления:  еще сильнее затянуть экономическую удавку 
для Приднестровья. Оказывается,  таможенное оформление,  согласно постановлению,  должно  осуществляться только в 
Таможенной  службе Молдовы и  экспорт-импорт  всех  подакцизных  товаров  (из  групп  1-24  Номенклатуры товаров  РМ) 
должен проходить только через таможенные посты, расположенные на правом берегу Днестра, а не на приднестровском 
участке  границы с Украиной. 

Делаем вывод. Если экономические агенты ПМР будут проходить регистрацию в Молдове и оформлять таможенные 
документы на таможнях Молдовы, то  все положенные при этом налоги и таможенные поборы должны  будут идти в бюджет 
Молдовы.   Если  во  втором полугодии  2005  года  уровень  поставок  товаров  в  Приднестровье  сохраниться,   то  сумма 
таможенных сборов в бюджет РМ  составит,  ни много,  ни мало,  около $40 млн..   Значит,  для хозяйствующих  субъектов 
ПМР  это  выльется   в  двойное  (!)  налогообложение  (от  уплаты   положенных  налогов  в  Приднестровье  никто  не 
освобождается),  а для населения  – удорожанием цен как минимум на 20 – 25 процентов.  

Такое  мы уже проходили до 1 августа 2004 года.                        
Несколько слов следует сказать и по поводу постановления  «О подтверждении основных гарантий для населения 

Приднестровья».   В  основу  этого  документа   положен  закон  РМ  об  основных  положениях  статуса  Приднестровья. 
Постановление это  предусматривает разработку кабинетом министров РМ до 1 октября 2005 года   законопроектов и 
постановлений,  предоставляющих  якобы  физическим  и  юридическим  лицам  Приднестровья  гарантии  на  право 
собственности, а сотрудникам  отраслевых министерств и ведомств – на  сохранение рабочих мест.  Этими документами 
планируется предоставить гарантии занимаемых должностей и сохранение трудового стажа в соответствующих должностях 
сотрудникам силовых ведомств и учреждениям ПМР, работникам прокуратуры,  судов,  адвокатуры,  нотариата и другим 
служащим, за исключением  опасных для них  руководителей и  сотрудников центрального аппарата  МГБ. 

Свежо предание,  да верится  с трудом. Никогда официальный Кишинев не пойдет на то, чтобы сохранить подобные 
гарантии приднестровцам. На сто процентов можно быть уверенным, что как только власть Кишинева распространится на 
территорию ПМР, все сегодня принимаемые  законы и постановления  будут переделаны в соответствии с Конституцией 
Молдовы в пользу «титульной нации». В этом отношении пример, как поступил официальный Кишинев с  Республикой 
Гагауз-Ери,  для приднестровцев должен быть более чем показателен!  Принцип, ассимилированный в жизнь еще Мирчей 
Снегуром  –  «изгнать  из  румынского  пространства  всех  обнаглевших  пришельцев»  и  заселить  это  пространство 
исключительно «законными его хозяевами» - румынами, в настоящее время актуален в Молдове  как никогда. 

Возвращение во власть националистов Народного фронта, творивших беспредел в Молдове в конце 80-х - начале 
90-х годов тому подтверждение. И современная партия власти во главе с Ворониным тоже это хорошо понимает. Понимает 
и то,   что  без  объединения  с  Румынией,  евроинтеграция Бессарабии,  несмотря на помпезные заявления отдельных 
западных  политиков,   ей   не  светит,   пожалуй,  еще  15-20   лет.  А  если  в  ее  составе  окажется  еще  и  славянское 
Приднестровье,  Бессарабия навсегда утратит такую  возможность.  Поэтому сегодня ни о какой гарантии тому, что права 
приднестровцев после реинтеграции на условиях Кишинева  будут сохранены,  не может быть даже разговора. Молдова – 
не единственная в этом роде.   

Вспомните,  что  творилось  и  твориться  по  сегодняшний  день   в  странах  Балтии.  Там   перед   проведением 
референдумов об объявлении независимости  власть предержащие  тоже  гарантировали нацменьшинствам  право на 
сохранение  собственности, на получение  гражданства, на получение образования на родном языке и так далее. А сегодня 
русскоязычному   населению  в  прибалтийских  странах   гражданства  страны  проживания  не  дают,  действует  принцип 
«чемодан,  вокзал,  Россия»,  его  в  судебном  порядке  выгоняют  из   квартир,  если  на  их  собственность  претендует 
представитель титульной нации,  его освобождают от работы,  если не сдал экзамен на знание языка титульной нации. 
Закрываются русские школы, чтобы искоренить из сознания прибалтийцев русскую речь.  Русских  просто изгоняют из 
страны только потому,  что они – русские.   

А скажите, чем сегодня отличается воронинский режим в Молдове от режима, например, Латвии?  Или Воронин ни 
разу не обманывал свой народ и приднестровцев? Или мы стали забывать о том, что Воронин – отъявленный лжец? Или не 
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понимаем, что он действует по принципу «Мое слово. Кому хочу, тому его даю. А хочу – забираю обратно»?   Если и впрямь 
кто-то  забывает, то таким  «забывчивым»  следует лишний раз напоминать  об этом. 

Достаточно  сказать,  что  из  ста  подписанных  Ворониным  и  его  окружением    совместных  документов, 
регламентирующих  взаимоотношения между ПМР и РМ, как минимум 80 (!) не исполняются администрацией Кишинева. 
Это  подчеркивает тот факт,  что  верить  «гарантиям», прописанным в постановлении правительства РМ, невозможно.   

Не следует забывать и о том, что обещания (гарантии)  Воронина,  данные  гагаузскому народу перед выборами 21 
февраля 2001  года,  были грубо  им   проигнорированы.   К  тому же   Воронин   не  выполнил практически  ни  одного  из 
обещаний, данных перед выборами 21 февраля 2001 года компактно проживающему в Бельцком районе русскоязычному 
населению. А ведь предполагалось придать Бельцкому району статуса административно-территориального образования 
(АТО) с особым статусом,  чтобы  проживающее  в этом  регионе русскоязычное население  не чувствовало себя ущербным 
по сравнению с титульной нацией. Однако обещания так и остались не реализованными. 

Итак,  в настоящее время весь административный аппарат и  административный ресурс официального Кишинева 
направлен на оболванивание не только своего, но  приднестровского народа.

Эту  цель  и  преследуют   принимаемые  парламентом  и  правительством  Молдовы  законы  и  постановления  по 
Приднестровью.  Этой  цели  добиваются  в  Приднестровье  так  называемые  «правдоискатели»  и  неправительственные 
приднестровские  организации,  отрабатывающие  богатые  по  нашим  меркам  гранты  ОБСЕ,   эту  цель  преследует  и 
приднестровская «пятая колонна»,  обильно финансируемая из президентуры Молдовы. К слову сказать, для этих целей 
министерство реинтеграции РМ располагает специальным бюджетным фондом.   

Главное  для  Воронина  сегодня,  и  на  что  он  не  жалеет  средств  –  получить  принципиальное  согласие 
приднестровской стороны на вхождение ПМР под юрисдикцию Молдовы. Вот тогда, получив право вершить собственное 
правосудие над приднестровцами в правовом поле Молдовы, он проявится во всем своем административном блеске и 
моральном уродстве. Но тогда уже никто не помешает ему творить беспредел на территории Приднестровья.  Ни одно 
государство, никакой гарант безопасности  не  будет иметь  права и не станет  вмешиваться во внутренние дела  Молдовы, 
тем более что она  отражает интересы  западного международного сообщества.

Поэтому,  чтобы упредить  подобное  развитие  событий,  необходимо сохранять   завоеванные позиции и помнить 
народную мудрость, которая гласит: «Что имеем – не храним, потеряем – плачем». 

Замешательство в стане непризнанных
13-19 августа 2005 г.,  «Зеркало недели»

Алена Гетьманчук
Вот уже несколько месяцев подряд лидеры самопровозглашенных республик — Абхазии, Южной Осетии и 

Приднестровья — анонсируют свою будущую встречу. Даты постоянно смещаются, интервью в российской прессе 
множатся, а собраться в Сухуми всей компанией никак не получается. По некоторой информации, намеченный на 
конец  июля  саммит  СНГ-2  (содружество  непризнанных  государств)  не  состоялся  по  вине  Игоря  Смирнова  — 
приднестровский президент передумал ехать на абхазское побережье после встречи с Виктором Ющенко.

На словах — план Ющенко, на деле — план Басеску?
После  того  как  президент  Молдовы одним  росчерком  пера  поставил  свою  подпись  под  принятым  молдавским 

парламентом законом «Об основных положениях особого правового статуса населенных пунктов Левобережья Днестра», 
миротворческие усилия Украины резко девальвировались. Кишинев фактически предложил новый план, в одностороннем 
порядке расписав большинство ключевых положений правового статуса Приднестровья. Проанализировав оба документа, 
мы обнаружили, что молдавский закон содержит семь (!) положений, не предусмотренных украинской инициативой. Столько 
же  зафиксированных  в  киевском  документе  отсутствуют  в  творении  депутатов  соседней  страны.  Это  при  том,  что 
украинская  сторона,  по  нашим  сведениям,  настоятельно  рекомендовала  Кишиневу  не  принимать  подобный  закон.  В 
переданном  министру  реинтеграции  Молдовы  Василию  Шове  non-paper  открытым  текстом  говорилось:  документ 
преждевременный и влечет за собой изменения и дополнения в конституцию РМ, не предусмотренные на данном этапе 
урегулирования.

Но, похоже, товарищу Воронину сегодня важнее координировать свои действия с другим соседом — Румынией: 
принятый молдавским парламентом закон, будто под копирку, списан с предложений Траяна Басеску. Именно румынский 
президент подсказал коллеге из Кишинева увязать проведение выборов в Приднестровье с выводом российских войск. 
Кроме того украинские дипломаты, которым приходится по долгу службы общаться с румынскими коллегами, утверждают, 
что в Бухаресте даже предлагаемая молдаванами автономия кажется слишком дорогим подарком для режима Смирнова.

Так  и  напрашивается  вопрос:  если  Румыния  на  самом  деле  стремится  внести  свою  лепту  в  урегулирование 
приднестровского  конфликта,  почему  бы  ей,  наконец,  не  подписать  с  Молдовой  базовый  договор  о  дружбе  и 
сотрудничестве? 

Но вернемся к «демократизации и демилитаризации». Как заметил в разговоре с «ЗН» непосредственный участник 
переговорного  процесса,  «если  выборы  должны  состояться,  когда  последний  российский  солдат  покинет  территорию 
Приднестровья, то они состоятся в лучшем случае через несколько лет». Примечательно здесь и другое: позиция Украины, 
которая даже при Кучме не забывала напоминать россиянам о стамбульских договоренностях 1999 года, сегодня больше 
совпадает с точкой зрения министра обороны РФ Сергея Иванова, нежели Воронина. И состоит она в том, что военные не 
могут покинуть регион до тех пор, пока там находятся склады с вооружением. 

Самодеятельность  молдавской  стороны тем более  непонятна,  что  в  последние  месяцы Киев  всячески  пытался 
синхронизировать свои действия с Кишиневом. Так, например, визит Игоря Смирнова в Киев был заранее согласован с 
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Ворониным. Другое дело, что молдавское руководство могли не совсем устроить его результаты: на встрече со Смирновым 
Ющенко отбросил саму возможность экономической блокады Приднестровья со стороны Украины. Кроме того, несмотря на 
серьезную  заинтересованность  Киева  в  предложении  Тирасполя  ввести  в  Приднестровье  украинский  миротворческий 
контингент,  Украина,  по  имеющейся  информации,  этого  делать  не  станет:  такой  шаг  не  воспринимают  в  Кишиневе.  В 
качестве компромиссного варианта обсуждается увеличение количества наших военных наблюдателей в ПМР (с 10 до 50 
человек).  Кроме того,  ведутся  переговоры с  США  и  Германией  о  создании в  Приднестровье  условий  для  утилизации 
вооружений (в частности, речь идет о строительстве мини-завода по переработке снарядов на моющие средства). А вот по 
поводу длительности будущей мониторинговой миссии на объектах, выпускающих продукцию двойного назначения (понятие 
«объекты ВПК» высмеяли военные эксперты), Украине приходится спорить уже с посредниками. В то время как россияне 
настаивают на краткосрочной миссии, наиболее приемлемым вариантом для ОБСЕ является срок в шесть месяцев. Киев, в 
свою очередь, предлагает остановиться на трех. 

Но все же главным пунктом на повестке дня сегодня стоит возобновление переговорного процесса в формате «5+2» 
(Молдова,  Приднестровье,  Украина,  Россия,  ОБСЕ  плюс  ЕС  и  США).  Если  молдавская  сторона  соответствующие 
приглашения  в  Брюссель  и  Вашингтон  направила  уже  давно,  то  приднестровцы  до  последнего  времени  продолжали 
намекать украинским коллегам, что не совсем понимают роль европейцев и американцев в переговорном процессе. Во 
время визита Смирнова в Киев украинские собеседники, казалось бы, убедили приднестровского гостя в необходимости 
начать  переговоры  в  формате  «5+2».  Игорь  Николаевич  пообещал  в  ближайшее  время  отправить  два  письма  — 
спецпредставителю ЕС по Молдове Адриану Якобовицу де Сегеду и его американскому коллеге Стивену Манну. Однако 
Киев оказался не последним пунктом для «сверки часов». Главный приднестровский переговорщик Валерий Лицкай тут же 
отправился в Москву. Результат очевиден: прошло больше двух недель, а Якобовиц и Манн по-прежнему ждут посланий из 
Приднестровья... 

Единым фронтом против единой Грузии
Пока  приднестровские  власти  изображают  из  себя  учтивого  переговорщика,  лидеры Южной  Осетии  и  Абхазии 

пытаются всячески противостоять интеграционным порывам Тбилиси. Пытаясь продемонстрировать центральным властям, 
что, в случае нападения на Сухуми грузинам придется открыть еще один фронт в Цхинвали, Багапш и Кокойты подписали 
договор о взаимной обороне. Стоит заметить, что прецедент военной кооперации уже имел место: во время прошлогоднего 
обострения ситуации в Южной Осетии на помощь друзьям-осетинам прибыл отряд абхазских добровольцев. 

Между  тем  компетентные  собеседники  «ЗН»  в  Тбилиси  заверяют:  несмотря  на  рекордные  324  млн.  долл., 
предусмотренных в грузинском бюджете на военные расходы в этом году (а это 6% ВВП — больше, чем того требуют 
стандарты  НАТО.  -  Авт.),  использовать  силу  против  мятежных  республик  центральные  власти  не  собираются.  Столь 
стремительное наращивание военной мощи необходимо для достижения уступок в  переговорном процессе.  В Тбилиси 
исходят из того,  что достаточно провести ряд серьезных военных учений на границе с конфликтными территориями, и 
процесс сдвинется с места сам по себе. Первые подвижки в этом направлении очевидны: как только грузинская сторона 
начала размещать новые войсковые подразделения вблизи границ с Абхазией и Южной Осетией, Багапш дал согласие на 
участие в переговорах главы абхазского правительства в изгнании Ираклия Аласаниа (впервые после окончания военных 
действий), предложил Тбилиси подписать мирное соглашение и даже принял делегацию Фонда Маршалла. 

Проблема Южной Осетии и Абхазии на сегодняшний день заключается в десятке человек. Практически все они — 
бывшие  российские  чиновники  или  бизнесмены.  На  благо  юго-осетинской  государственности  трудятся  Юрий  Морозов 
(премьер Южной Осетии, до этого — коммерческий директор Курской нефтяной компании), Анатолий Баранкевич (министр 
обороны, полковник ВС РФ в запасе), Михаил Миндзаев (министр внутренних дел, экс-заместитель министра внутренних 
дел Северной Осетии) и другие не менее влиятельные в масштабах сепаратистской республики личности. В Абхазии этот 
список  возглавляют  вице-премьер  и  министр  обороны  Султан  Сосналиев  (в  прошлом  генеральный  директор  АО 
«Каббалкгражданпроект») и начальник генштаба вооруженных сил Анатолий Зайцев (ранее — командир дивизии). А если к 
числу  «аккредитованных»  Россией  министров  и  их  замов  прибавить  количество  депутатов  Госдумы  и  российских 
чиновников,  которые за последние  годы обзавелись  собственностью в  Абхазии,  продвижение  любых дипломатических 
инициатив Саакашвили по предоставлению этой республике самых широких автономных прав кажется просто иллюзорным.

Тем не менее, посол Грузии в Украине Григол Катамадзе в разговоре с «ЗН» рискнул предположить, что в течение 
двух-трех лет проблема территориальной целостности будет решена. Примечательно, что эти же сроки (дедлайн — конец 
2008 г.) отведены для вывода российских баз из Батуми и Ахалкалаки. В Тбилиси искренне надеются, что этот процесс 
поспособствует  восстановлению  территориальной  целостности  страны.  В  Абхазии  резонно  напоминают:  российские 
дивизии находились на территории Грузии и в 1992 году, однако предотвратить военные действия не смогли. Другое дело, 
говорит министр иностранных дел самопровозглашенной республики Сергей Шамба, если бы базы были переведены в 
Абхазию. Впрочем, не исключено, что здесь министр немножко лукавит. Судя по тому, какую реакцию у россиян вызвало 
предложение  грузинской  стороны  провести  международный  мониторинг  ранее  выведенной  базы  в  Гудауте  (Абхазия), 
подозрения Тбилиси относительно возможного ее функционирования до сих пор только усилились. 

В  то  же  время  г-н  Катамадзе  полагает,  что  Россия  все  еще  может  сыграть  положительную  роль  в  решении 
конфликта. И первым шагом с ее стороны должны стать действия по наведению порядка на абхазском отрезке российско-
грузинской границы. Специфика этого кордона состоит в том, что, с одной стороны, его оберегают российские пограничники, 
а с другой — миротворцы СНГ, то бишь… российские военные. 

Свои услуги  в  мониторинге  российско-грузинской  границы (а  именно  в  Панкисском ущелье)  предлагала  устами 
министра Тарасюка и Украина. Правда, в последнее время заявления главного дипломата страны и других VIP-персон на 
сей счет несколько поутихли. «Участие Украины не было бы лишним», — скромно заметил Борис Иванович в одном из 
своих  недавних  интервью.  Возможно,  новые,  более  обтекаемые  формулировки  отдельных  чиновников  связаны  с 
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осознанием простого факта: голос Киева в урегулировании абхазского конфликта потерялся в тот момент, когда по вине 
США Украина «выпала» из Группы друзей Генсека ООН по Грузии. Все, что предлагалось Украине, — сосредоточиться на 
разработке мер по  укреплению доверия,  предписываемых россиянами в  качестве  панацеи от  всех дезинтеграционных 
процессов. Совместный отдых юго-осетинских и абхазских детей с грузинскими сверстниками в «Артеке» — из этой серии. 
Да и о каком реальном вкладе Киева в абхазское урегулирование сегодня может идти речь, если в МИДе вот уже несколько 
лет нет человека, курирующего это направление? 

В  то  же  время  грузинские  дипломаты  отмечают,  что  Украина  могла  бы  принять  участие  в  реализации  так 
называемой программы реабилитации Южной Осетии и Абхазии, активно разрабатываемой сегодня в Тбилиси. Речь, в 
частности,  идет,  о  содействии  в  восстановлении  железнодорожной  магистрали,  проходящей  по  территории 
самопровозглашенных республик, и инвестировании в их туристическую инфраструктуру. Следует заметить, что в Абхазии 
по сей день действует санаторий Кабмина Украины. Многие украинцы посещают дешевые абхазские субтропики в частном 
порядке. 

Конечно, это не совсем корреспондируется с претензиями Украины на широкопрофильное посредничество, однако 
позволяет отечественным дипломатам сосредоточиться на том направлении, где с позицией Киева вынуждены считаться. 

Пока гром не грянет – мужик не перекрестится?
23 августа 2005 г., «Ольвия-пресс»

С.Зайченко
Приднестровье  собирается  торжественно  отметить  15-летний  юбилей  своей  государственности.  С  точки  зрения 

истории, это срок небольшой, но для его народа, которому каждый год своей независимости доставался в жестокой борьбе 
за свое существование, 15 лет – это целая история. 

15 лет непризнанности, экономических, политических, дипломатических и иных  блокад, долгие годы таможенных и 
информационных войн закалили характер приднестровцев, убедили их в полной правоте борьбы за свое освобождение и 
вселили веру в то, что не за горами День, когда Приднестровская Молдавская Республика займет достойное и признанное 
место в семье славянских и европейских народов. Ради объективности, следует признать: в том, что Республика вот уже 13 
лет  живет  под  мирным  небом  и  собирается  отметить  свой  15-летний  юбилей,  есть  немалая  заслуга  стран-гарантов, 
особенно  России.  Но  ради той же объективности  следует  добавить:  российский  вклад в  становление приднестровской 
государственности мог бы быть значительно весомее, если бы политическая воля Москвы, иметь в лице ПМР надежного 
стратегического партнера в Юго-Восточной Европе, была бы стабильно жесткой.

Приднестровцы  благодарны  Российской  Федерации  за  то,  что  в  кровавом  1992  году  она  способствовала 
прекращению кровопролитной, братоубийственной войны. Благодарны и за то, что до настоящего времени, не смотря на 
жесткое  требование  Кишинева  и  западного  сообщества  вывести  из  Приднестровья  ее  вооруженные  формирования  и 
отказаться от миротворческой миссии на Днестре, российское военное присутствие сохраняется, и тем самым сохраняется 
мир  на  берегах  Днестра.  Но  сам  по  себе  возникает  навязчивый  вопрос:  почему,  вопреки  сложной  международной 
обстановке, дальше этого дело не движется? Почему официальный Кремль, несмотря на неоднократные Постановления 
Парламента  Российской  Федерации  (например,  от  26.04.95г.,  от  19.02.99г.  и  последующие,  предлагавшие  прекратить 
дальнейшее сокращение численности ОГРВ в условиях продвижения НАТО на Восток, способное отрицательно сказаться 
на  стабильности в  регионе  и  не отвечающее геополитическим интересам России)  до  настоящего  времени продолжает 
малоэффективную  политику  в  отношении  закрепления  статуса  ОГРВ  в  качестве  российской  военной  базы  в 
Приднестровье?  Почему  вопреки  февральским  2005  года  предложениям   Государственной  Думы  о  целесообразности 
применения  к  Молдове,  которая  до  предела  затянула  экономическую  удавку  вокруг  Приднестровья,  ответных 
экономических  санкций   в  защиту  проживающих  там  российских  соотечественников,  у  правительства  РФ  не  нашли 
необходимого взаимопонимания? Резонно напомнить их не только приднестровцам, но московской политической элите. 
Это:

1. Производить поставки энергоносителей в Республику Молдова по мировым ценам (за исключением территории 
Приднестровья)

2.  Отказаться от поставок в  РФ алкогольной продукции,  производимой в Республике Молдова (за  исключением 
произведенной на территории Приднестровья)

3. Ввести визовый режим для граждан РМ (за исключением жителей Приднестровья)
4. Неукоснительно выполнять Московский Меморандум 1997 года, особенно в части, зафиксированного в указанном 

Меморандуме,  права  Приднестровья  на  самостоятельное  внешнеэкономическую  деятельность,  выполнение  которого 
гарантировано президентом Российской Федерации.

Рассмотрим  кратко,  как  обстоят  дела  с  выполнением  данных  правительству  РФ  рекомендаций  Российским 
Парламентом. Во-первых, по первому пункту. В феврале  текущего года  РАО «Газпром России»  слегка  лишь припугнуло 
официальный Кишинев о том,  что с 1 января 2006 года цены на газ для Молдовы, возможно,  будут установлены на уровне 
мировых.  Но от  слов к  делу –  дистанция огромного размера,   которую  российский газовый концерн  никак не может 
преодолеть. И будет ли выполнено  громогласно заявленное обещание, одному богу известно.  А вот со слов председателя 
совместного молдо-российского объединения «Молдова-газ», если верить СМИ Молдовы, никаких повышений цен на газ  в 
новом году не предвидится. Во-вторых, прерванные весной этого года поставки на российский рынок сельхозпродуктов из 
Молдовы могут в конце августа возобновиться. Дело в том, что причины для их приостановок были совершенно не  связаны 
с рекомендациями Госдумы.  
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Официально было заявлено, что это  руководство Федеральной службы ветеринарной и фитосанитарной инспекции 
РФ приняло такое решение только потому, что в Россию из Молдовы контрабандным путем поступало огромное количество 
товаров  сельхозпродукции  низкого  качества  и  по  фиктивным  документам.  Как  видно,   Правительству  РФ  не  хватило 
мужества и российской гордости открыто сказать, что это была скромная попытка наказать Кишинев за несговорчивость.  В 
настоящее время,  после  встречи  15-17  августа  спецов  в  этой  области  из  России  и  Молдовы,  проблема улажена.  Как 
сообщил  журналистам  заместитель  министра  сельского  хозяйства  и  пищевой  промышленности  Молдовы  Анатолий 
Спиваченко, «мы выполнили все поставленные Россией условия и надеемся, что до конца августа российские эксперты 
дадут положительный отзыв по поводу возобновления поставок сельхозпродуктов Молдовы на российский рынок».

По второму пункту рекомендаций на уровне Правительства  также не было принято никакого решения. Лишь была 
предпринята  робкая  попытка  депортировать  из  Москвы  незарегистрированных   молдавских  гастарбайтеров,   чем 
спровоцировали увеличение беспорядков в отдельных районах российской столицы.      

 По  третьему  и  четвертому  пунктам  рекомендаций  Госдумы  РФ  с  февраля  по  настоящее  время  никаких  мер 
правительством  России  не  принималось.  Почему?  А  потому,  что  стратегия,  тактика  и  принципы  взаимоотношений  с 
иностранными  государствами,  особенно  бывшими  союзными  республиками,  в  том  числе  и  с  Молдовой,  у  российской 
политической  элиты  складываются  неадекватные.  Если,  например,  страны  Балтии  (для  России  это  уже  дальнее 
зарубежье), экономика которых целиком и полностью зависит от импорта энергоносителей из России, считают себя вправе 
безнаказанно  подвергать  РФ  политическим  нападкам,  требовать  различных  контрибуций  и  даже  извинений  за  так 
называемую  «оккупацию»  в  советский  период,  то  Россия  поступить  адекватно  в  отношении  них,  хотя  и  может,  но  не 
решается. 

По этому поводу очень точно высказался корреспондент «КП» Д.Стешин в статье «Проблему Латвии будем решать 
по-доброму. Пока». В ней он передает разговор с  очень высокопоставленным «кремлевским источником»  во время 
учений Северного флота, пожелавшего остаться неназванным. Рассказу «КП» можно верить, потому что автор утверждает, 
что свидетелем этой беседы был лично министр обороны РФ Сергей Иванов. Вот так говорил «кремлевский источник» о 
российской политике в отношении соседей. «Мы сегодня видели своими глазами, что у России, слава богу, есть мощная 
армия и флот.  Но существует одна маленькая страна, воевать с которой невозможно – сочтут агрессией. У нас (у 
России – прим. авт.) с этой страной напряженные отношения». Это против нее, «маленькой страны» со столицей Рига, 
«КП» провела акцию «Купил балтийские шпроты –  помог ветеранам СС». А для рижских шпротов РФ – основной рынок 
сбыта.

Очень интересен сам по себе ответ кремлевского чиновника на вопрос: «Почему РФ не принимает подобных мер 
против недружественных соседей. Народ России их всецело поддерживает и ждет». Цитирую ответ без комментариев. 

«Знаете… (тяжелый вздох высокопоставленного «кремлевского чиновника). Мы, конечно, должны защищать свои 
национальные интересы и своих соотечественников в любой точке планеты. Это аксиома. На мой взгляд,  там 
всюду проводится совершенно недопустимое ограничение прав и свобод по этническому признаку. Что еще может 
быть хуже? Но армия и флот не предназначены для того, чтобы направо и налево шашкой размахивать. Было бы 
крайне неудобно и вредно, если бы мы начали кому-то угрожать». 

И  еще.  Привожу  монолог  «кремлевского  источника»  на  непроизвольное  восклицание  корреспондента:  не  надо 
угрожать – есть же и другие методы!»      

«Вы  правильно  заметили,  что  есть  методы  политические,  экономические  и  дипломатические.  И  не 
исключено, если не будет найдено политического решения не только с Латвией, и с другими странами, возможно, 
мы используем эти инструменты. Но прежде попробуем достичь этих целей дипломатическими и политическими 
инструментами.  Мы не просим у наших партнеров в странах  Балтии какого-то эксклюзива для русскоязычных 
жителей этих стран. Мы лишь просим, чтобы на них распространялись правила, принятые в Евросоюзе. И не более 
того!» 

Чиновник из Кремля признался, что  РФ просит ЕС обеспечить русских в Прибалтике какими же правами, каким 
пользуются албанцы в Македонии. По его мнению, русским в Прибалтике необходимо предоставить аналогичные права. 
Это – право на представительство русских в процентном отношении в органах власти, управления и в силовых структурах. 
Если  для  албанцев  Македонии,  по  мнению  кремлевского  чиновника,  ЕС  принял  такое  решение,  и  оно  считается 
справедливым, то почему для русских в Риге не принять подобное правило, считает он. Чем они отличаются в худшую 
сторону? Разрезом глаз или цветом кожи? 

Вот в таком аспекте на дипломатическом уровне в защиту своих соотечественников РФ ведет диалог с Евросоюзом 
уже много лет.  А воз  от этого и ныне на месте.  И много лет  Брюссель отвечает российским дипломатам, что разные 
подходы к решению однотипных проблем основаны на том, что «в Риге не стреляют, и не хотят стрелять, а в Македонии 
стреляют».  Вот  поэтому  македонским  албанцам  ЕС пошел  навстречу,  а  русским  нет.  По  этой  же  причине  косовским 
албанцам тоже идут навстречу – им в ЕС пообещали международное признание (признать независимость Косово), а вот 
сербам не обещают ничего. 

Не кажется ли вам, что в приднестровском урегулировании Россия проводит ту же политику, что и в Прибалтике? 
Предлагая  варианты  окончательного  урегулирования  конфликта  между  ПМР и  РМ,  Москва,  по  большому  счету,  лишь 
«выторговывает» у Молдовы (политическими и дипломатическими методами) некоторые права своим соотечественникам в 
Приднестровье. И «другие методы» (экономические)  применять пока не собирается. Несмотря на то,  что официальный 
Кишинев демонстративно взял курс на интеграцию с НАТО, откровенно игнорирует Москву и враждебно относится к России, 
называя  ее  «империей  зла»,  оккупировавшей  якобы  ее  «восточный  регион»,  и,  судя  по  тому,  как  говорит 
высокопоставленный  «кремлевский  источник»,  кремлевские  политики  не  собираются  применять  экономические  рычаги 
воздействия на Молдову. А ведь ставить знак равенства между борьбой русскоязычного населения стран Балтии за свои 
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права и борьбой приднестровского народа за свою независимость и стратегические интересы Российской Федерации в этом 
районе Европы,  явно неправомерно:  это совершенно разные,  как  говорят спортсмены,  «весовые» категории.  И если в 
Приднестровье пока не стреляют, это не значит, что не грянет гром. 

А ведь возможностей упредить негативное развитие ситуации на Днестре у России предостаточно. Как известно, в 
Молдове собственных энергоресурсов практически нет. Все свои потребности в энергоносителях страна покрывает за счет 
импорта из России. И с каждым годом эти потребности растут, но цены на энергоносители для Молдовы, в отличие от 
мировых,  которые растут  постоянно,  почему-то снижаются.   Для примера.  С апреля 2002 года РАО «ЕЭС России» по 
договоренности с Украиной поставляет Молдове электроэнергию по льготной цене - 2,35 цента США за кВт/ч,  что приносит 
ее правительству существенный дополнительный доход – Молдова «зарабатывает» на каждом российском кВт/ч 11,3%. 
Если учесть, что объем поставленной  в 2003 году электроэнергии составил 870 млн. кВт/ч, а в 2004 – 900 млн. кВт/ч, то на 
этом  «заработок» РМ составил $20, 445 млн. в 2003 году и $21,150 млн. – в 2004. К тому же на внутреннем рынке в 
Молдове стоимость кВт/ч. составляет 5,4 цента США, а для частного сектора и того больше - 6 центов США, что приносит 
местной элите дополнительную, баснословную прибыль. Потерять это для официального Кишинева – смерти подобно. Но 
официальная Москва эту возможность использовать не желает.

Такая  же  ситуация  и  с  поставками  газа  в  Молдову,  которые  с  каждым годом  увеличиваются.  Кроме  того,  что 
Молдова потребляет голубое топливо в долг, так еще «Газпром» поставляет ей свою продукцию по заниженным ценам. 
Напоминаю. В декабре 2004 года (это уже после того, как официальный Кишинев грубо демонстрировал перед Кремлем 
антироссийский курс на интеграцию с ЕС и сближение с НАТО) российский концерн «Газпром» и его дочерняя фирма 
«Газэкспорт»  заключили  договор  о  поставке  в  РМ 2005  году  на  50  млн.  кубов  больше,  чем в  2004-м.  При чем,  если 
«Газпром» обязался поставлять газ по цене $80 за 1000 кубов, то «Газэкспорт» - по $68 за 1000 кубов. Дополнительно к 
этим льготам, в 2005 году РФ за транзит газа через территорию Молдовы обязалась выплатить Кишиневу 50 млн. долларов 
США.

Чем вызвана такая «любовь» официальной Москвы к Кишиневу, приднестровцам приходится только догадываться. 
Необъяснимым остается факт, когда Кремль не предпринимает необходимых мер в отношении администрации Воронина, в 
грубой форме требующей безоговорочного выдворения из Приднестровья всех российских военных, в том числе и замены 
миротворческих сил РФ на голубые каски НАТО. Что вынуждает Россию терпеть толстовские пощечины от Кишинева? Или 
в Москве действительно ждут обострения ситуации в зоне безопасности вплоть до вооруженного конфликта? 

Наступает 15-летний юбилей независимости ПМР. Приднестровская общественность находится в ожидании реакции 
Москвы  на это событие. Какой подарок будет преподнесен народу ПМР?  

Неужели в отношении официального  Кремля справедлива поговорка,   что «пока гром не грянет, русский мужик 
не перекрестится»? 

Не хотелось бы в это верить.

Молдова сумела преодолеть национализм, и сегодня это самое 
большое ее достижение

26 августа 2005 г., «Независимая Молдова» 
Юлия Семенова (Юдович)

За последние 14 лет в Молдове появилось целое поколение молодых людей, которые знают о Советском  
Союзе и Молдавской Советской Социалистической Республике только из учебников истории. В отличие от их  
родителей они никогда не жили в огромном государстве, чья территория занимала одну шестую часть суши.  
Они родились и выросли в маленькой стране, пусть пока мало известной в мире, но, тем не менее, отмеченной  
на географических картах, живущей и развивающейся. Это государство сегодня молодо, как они сами. Ему  
точно так же свойственны пробы и ошибки переходного возраста, юношеский максимализм и стремление всем 
и всегда доказывать свою независимость. 

Но  взрослеет  поколение  -  взрослеет  и  страна.  И  приходит  время,  когда  юноша  начинает  понимать,  что 
независимости в чистом виде не бывает. Что независимость - это не жизнь в вакууме, а огромная ответственность за свои 
поступки, умение принимать правильные решения и признавать свои ошибки, когда решения неправильные. В принципе, то 
же относится и к государству в целом. 

Всегда очень легко говорить и писать о недостатках. Их даже выискивать не нужно, они на виду. Четырнадцать лет 
самостоятельности  дались  Молдове  нелегко.  Кто  бы  мог  подумать  еще  полтора  десятилетия  назад,  что  цветущая 
республика  превратится  в  одну  из  самых  бедных  европейских  стран,  что  закроются  мощные  заводы,  станет 
нерентабельным  сельское  хозяйство,  появится  безработица,  и  высококлассные  специалисты  вынуждены  будут  искать 
применение  своим знаниям и  опыту  за  пределами страны.  Все  это  -  издержки  "детской  болезни  левизны",  симптомы 
которой до сих пор присутствуют в нашей жизни. Хочется верить, что заболевание это не станет неизлечимым. 

Но все же, несмотря ни на что, Молдова сумела выкарабкаться из бездонной, казалось бы, пропасти, в которую она 
летела  в  девяностых  годах.  Худо-бедно,  но  жизнь  все-таки  налаживается.  Во  всяком  случае,  у  людей  уже  нет  того 
ощущения полной беспросветности, которое было еще лет десять назад. Это показывают абсолютно все социологические 
опросы, и с этим не спорят даже самые заядлые скептики. 

Споры сейчас вертятся вокруг другого: с кем маленькой Молдове легче выжить - с Евросоюзом или с Россией? Одни 
всецело поддерживают взятый страной курс на евроинтеграцию, другие считая, что от добра добра не ищут, предпочитают 
развивать традиционные связи с великим северным соседом. В той ситуации, в которой находится Молдова - начиная от 
своего географического положения и заканчивая экономическими проблемами, истина, наверное, где-то посредине. То есть 
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абсолютно одно другого не отвергает. Молдавский феномен в том и заключается, что сохранить свою государственность 
страна  может  лишь  в  том  случае,  если  будет  дружить  и  развивать  двусторонние  и  многосторонние  связи  со  всеми 
соседями. Поэтому, наверное, правы те, кто называет нынешнее охлаждение отношений с Россией явлением временным. 
Но не правы другие, перекладывающие всю вину исключительно на молдавскую сторону. На политическом уровне, как и на 
бытовом, любая ссора - результат недопонимания двух сторон. 

Всем ясно, что камень преткновения между Молдовой и Россией - Приднестровье. И всем понятно почему, поэтому 
не будем говорить об этом в канун праздника. Но истоки конфликта между двумя регионами Молдовы лежали в иной 
плоскости  -  в  межэтнической.  Приднестровье  объявило  о  своей  независимости,  когда  "патриоты"  драли  глотки  на 
центральной площади Кишинева, выкрикивая лозунги типа "Чемодан - вокзал - Россия!" и требуя "воссоединения с матерью 
Румынией". Времена подобных призывов давно миновали. Ими, кстати, воспользовались сами "патриоты", часть из которых 
еще в девяностых переехала на ПМЖ в Румынию, как, например, Мирча Друк и Леонида Лари, а другая часть - не таких 
известных -  собрав чемодан,  отправилась на заработки...  в  ту  же Россию.  Молдова же стала единственным в Европе 
государством, полиэтничность которого закреплена в Конституции. И хотя русский язык не получил статус официального, он 
наравне с молдавским используется абсолютно во всех сферах жизни. И уже никто, кроме политологов типа Белковского, не 
говорит о присоединении Молдовы к Румынии.  Ну,  разве что еще горстка националистов местного розлива вроде тех, 
которые  на  днях  пикетировали  Посольство  РФ  в  Кишиневе,  требуя  ликвидировать  последствия  пакта  Молотова-
Риббентропа и объявить День освобождения Кишинева от немецко-фашистских захватчиков - 24 августа - днем скорби и 
траура. Их сборище - издержки демократии. В семье не без урода. Это прекрасно понимают все, в том числе живущие в 
Молдове русские. 

Но этого упорно не хотят понимать люди, выступающие против воссоединения страны. Они чаще всего оперируют 
фактами  пятнадцатилетней  давности,  упорно  не  желая  понимать  очевидное  -  Молдова  сумела  преодолеть  те  самые 
националистические распри начала девяностых, которые стали причиной раскола страны. И это, пожалуй, самый большой 
плюс в четырнадцатилетней истории молодого независимого государства. 

Приднестровский  вопрос  сегодня  -  не  только  краеугольный  камень  молдо-российских  отношений.  Он  в  первую 
очередь касается всех жителей страны - и с правого и с левого берега Днестра. Для тех и для других он создает миллион 
проблем - экономического, политического, социального характера. Если отбросить в сторону идеологическую пропаганду 
СМИ, то выяснится, что от раскола страны пострадали все. Это понимают простые люди и в Молдове, и в Приднестровье. 
Важно, чтобы это поняли и политики, посредники в урегулировании затянувшегося конфликта, причина которого осталась в 
прошлом, которое, хочется верить, уже не вернется. Никогда не поздно начать работу над ошибками. 

Интеграция без взаимности
25 августа 2005 г., «Ольвия-пресс» 

Андрей Моспанов
Европейский мистер «нет»
На днях Брюссель вновь дал понять постсоветским странам, что не только  в ближайшие годы, но и в среднесрочной 

перспективе они не имеют шансов на вступление в Европейский Союз. Ведущий эксперт Центра европейской политики 
Майкл Эмерсон высказал мнение,  что мораторий на расширение, взятый Евросоюзом после провала Евроконституции, 
затянется на десять лет. Это значит, что интеграция в ЕС для таких стран, как Молдова и Украина, откладывается в «долгий 
ящик». Сегодня вряд ли целесообразно вообще говорить о ней.

Заявление влиятельного брюссельского эксперта не стало чем-то неожиданным для наблюдателей. Он, в сущности, 
лишь повторил то,  о чем не раз уже говорили европейские политики. Еще в прошлом году еврокомиссар по вопросам 
расширения  Гюнтер Ферхойген заявил,  что постсоветские государства,  в том числе и Молдова,  в течение ближайших 
десятилетий могут даже не рассчитывать на вступление в ЕС.  Ферхойген выразился вполне определенно: «Членство в ЕС 
не стоит на повестке дня для этих стран, и точка».

В начале 2005 года, еще до того, как французы и голландцы сказали «нет» Евроконституции, комиссар по внешним 
связям  и  политике  соседства  Бенита  Ферреро-Вальднер  исключила  возможность  присоединения  Молдовы,  Украины  и 
Грузии  к  Евросоюзу.  «Надо  отказаться  от  мечты  относительно  вступления  и  построить  практические  отношения»,  - 
подчеркнула Бенита Ферреро-Вальднер в интервью агентству Reuters. 

29  мая  и  1  июня  во  Франции  и  Нидерландах  прошли  национальные  референдумы  по  вопросу  о  поддержке 
Евроконституции. После их отрицательного итога тема интеграции новых членов в Евросоюз вообще была «заморожена». 
Эксперты считают,  что неудача  голосования  по  Евроконституции в  немалой  мере  связана  с  негативным  отношением 
«старых европейцев» к расширению ЕС.

1 мая 2004 года к Евросоюзу присоединились сразу 10 государств (Польша, Венгрия, Чехия,  Словакия, Словения, 
Кипр, Мальта, Латвия, Литва и Эстония). Нельзя сказать, что ЕС сделал удачное приобретение – экономические показатели 
и уровень жизни практически во всех странах (за исключением Мальты и Кипра) ниже среднеевропейских, в некоторых 
аспектах  -  существенно  ниже.  «Евросоюз  в  целом  заметно  обеднел»,  –  писала  в  конце  2004  года  немецкая  газета 
«Handelsblatt». 

Разница в экономическом развитии влияет на общественные настроения. «Старые европейцы» опасаются миграции 
из стран-«новичков», ухудшения ситуации на рынке труда и роста безработицы. По мнению экспертов, эти страхи в числе 
прочего и привели к отрицательному результату в ходе голосования по Евроконституции во Франции и Нидерландах. «Люди 
голосовали не «за» или «против» Конституции, а против политики, проводимой Брюсселем… Референдум по Европейской 
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Конституции превратился в неофициальный протест по поводу  расширения ЕС с 15 до 25 членов», - отмечал французский 
философ Андре Глюксманн в интервью радиостанции «Немецкая волна».  

В Брюсселе восприняли этот сигнал, и присоединению к ЕС новых членов был дан резкий «стоп». После событий во 
Франции и Нидерландах  представители Центра  европейской  политики  заявили,  что «даже со  вступлением Румынии и 
Болгарии в ЕС сегодня нет полной ясности» – не говоря уже о таких периферийных странах, как Молдова.

В сентябре нынешнего года в Германии должны пройти досрочные выборы в парламент страны (бундестаг). Если 
правящие  социал-демократы  потерпят  поражение  (по  последним  данным,  это  вполне  вероятно),   к  власти  придут 
христианские демократы, которые, скорее всего, займут еще более жесткую позицию в отношении присоединения новых 
членов к ЕС. Вопрос о вступлении в Евросоюз постсоветских стран (в том числе и Молдовы) будет окончательно закрыт. 

Буферное пространство для Европы 
Несмотря на все эти очевидные факты, в Кишиневе продолжают, что называется, «биться лбом о стену». Президент 

Владимир  Воронин  на  любых  конференциях  и  встречах  напоминает,  что  «европейская  интеграция  –  это  наша 
стратегическая цель». Официальная пресса выходит с оптимистическими «еврозаголовками» - «Наш общий дом – Европа 
третьего тысячелетия», «Преодолеть любые препятствия на пути европейской интеграции» и др. Министр иностранных дел 
РМ Андрей Стратан,  игнорируя заявления высокопоставленных европейских чиновников,  утверждает,  что «к  2007  году 
Молдова имеет все шансы стать ассоциированным членом ЕС». К ассоциированному членству, по мнению главы МИДа, 
должна привести реализация трехлетнего Плана действий Молдова-ЕС. В Кишиневе возлагают большие надежды на этот 
документ, считая его своеобразным «окном в Европу». 

Независимые эксперты скептически  смотрят  на  безудержный оптимизм молдавских  политиков.  Дело  в  том,  что 
содержание Плана действий (ПД) не дает повода для каких-либо завышенных ожиданий. Почти все специалисты (в т.ч. и 
западные),  анализировавшие документ,  говорят,  что  он  весьма неконкретен.  Европейская  бюрократия,  в  сущности,  не 
очерчивает  никаких  ясных  перспектив  для  Молдовы,  уклоняясь  от  предметных  определений.  «Жесткий  пряник  от 
Евросоюза», - так в свое время назвала План действий российская Газета.SNG.   

«Переговоры по ПД велись некачественно, скорее всего, по вине европейских институтов, чем по вине молдавского 
правительства. Главной проблемой ПД является то, что большинство его пунктов – это обязательства Молдовы, в то время 
как  обязательства  ЕС  обозначены  нечетко»,  -  констатирует  французский  аналитик  румынского  происхождения  Нику 
Попеску. 

Молдова  обязана  провести  серьезные  реформы  политико-экономической  системы,  однако  каких-либо 
«евродивидендов»  в  результате  этого  ей  никто  не  гарантирует.  Таков  подтекст  Плана  действий,  который в  Кишиневе 
сегодня называют «прорывом», «исключительным успехом» и т.д.

Отдельные высказывания высокопоставленных европейских чиновников и экспертов проливают свет на то, какую 
роль  Евросоюз  готовит  для  Молдовы.  Комиссар  единого  рынка  Евросоюза  Фриц  Болкенштайн  в  своей  книге  с 
красноречивым названием «Границы Европы» (2004) пишет: «Европе следует оградить себя буферными государствами от 
Сирии, Ирана, Ирака и России. От ближневосточных государств ЕС должна защищать Турция, а от России – Белоруссия, 
Молдова и Украина. Буферные государства ни в коем случае не следует принимать в ЕС». 

В перспективе буферное пространство будет ограждать Евросоюз, например, от неконтролируемой миграции из 
стран  «третьего  мира».  Предполагается,  что  в  результате  социальных,  военных  и  климатических  катастроф,  которые 
ожидаются в ближайшие 20-40 лет, масштабы миграции резко возрастут. Беженцы из районов бедствия будут стремиться в 
благополучные страны Европы. Здесь Евросоюзу и потребуется буферный «щит»,  сдерживающий поток мигрантов. На 
территории таких государств, как Молдова, будут размещаться крупные транзитные центры для нелегалов.

В Европе эта идея уже обсуждается на высшем уровне. «Мы должны более решительно бороться с нелегальной 
иммиграцией. У нас есть выбор:  либо дождаться,  пока эти проблемы захлестнут  Европу,  либо мы будем действовать, 
решая насущные вопросы», - заявил представитель Германии Отто Шили на совещании министров внутренних дел стран 
ЕС в  октябре 2004 года.  «Решать насущные вопросы» предлагается путем создания лагерей беженцев  за пределами 
Евросоюза. Это неприятное бремя (от которого ЕС отказывается) должны взять на себя и постсоветские государства.

Возвращение России (вместо заключения) 
Из всего перечисленного видно, в какую авантюру вовлекает Молдову её нынешнее «красно-оранжевое» правление 

(оно,  между прочим,  обещает такое же «европейское будущее» и Приднестровью).  Вступление в  Евросоюз,  о  котором 
постоянно говорится, – это всего лишь многоуровневая мистификация официальных кишиневских «политтехнологов». Она 
продолжается, что в свое время  только усилит обратный эффект.  Подобный эффект наступит тогда, когда население 
Молдовы  осознает,  что  ни  присоединения  к  Евросоюзу,  ни  свободы  передвижения  по  странам  ЕС  ему  не  «светит». 
Негативные эмоции и протестные настроения, вызванные неоправдавшимися надеждами, станут бумерангом для «красно-
оранжевых».

Предстоящее десятилетие будет временем разочарований в европейских перспективах Молдовы. Настанет период 
болезненного избавления от иллюзий. Эксперты говорят о том, что Россия может воспользоваться этим и вернуть свое 
политическое  влияние  в  Молдове.  «Европа  нам  поможет»,  -  иронически,  но  не  без  оснований  отмечают  различные 
московские издания.  

Россия, пользуясь конституционным кризисом в ЕС и равнодушным отношением  евробюрократии к постсоветским 
странам,   может предложить Молдове и другим государствам СНГ собственные политико-экономические проекты и на 
длительную перспективу вовлечь их в орбиту своего влияния. Страны бывшего СССР смогут при этом стать не «буфером», 
а участниками возможных интеграционных союзов. Для этого, правда, необходима смена нынешних антироссийских элит 
новой политической формацией.   
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Ряд западных аналитиков полагает, что Россия сумеет «завоевать» постсоветское пространство в случае удержания 
низких  цен  на  энергоносители.  Вряд  ли  –  схема  «дешевый  газ  в  обмен  на  дружественные  отношения»  была 
малоэффективной в 90-е годы, а в последнее время она вообще потеряла смысл. Льготная тарифная политика со стороны 
Москвы не мешала элитам в Молдове или, например, Грузии проводить антироссийский курс. 

 «Стоит задуматься о целесообразности дальнейшего спонсирования местных элит посредством заниженных цен на 
энергоносители», - пишет эксперт российского Института Европы Николай Кавешников. «Спонсирование» нужно свернуть, а 
высвободившиеся финансовые ресурсы направить на прямую работу с населением постсоветских стран, в частности, на 
формирование пророссийского общественного мнения. Следующим шагом станет выдвижение политических элит, которые 
смогут потеснить «красно-оранжевых».
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
29 июля. Выступивший в Совете безопасности ООН глава правительства Абхазии в Ираклий Аласаниа уделил 

особое  внимание  фактам «нарушения  прав  человека  в  Абхазии».  Это  включало  принуждение  к  принятию "абхазского 
гражданства", запрет на изучение грузинского языка в Гальском районе, продажа домов изгнанного населения. Аласаниа 
призвал ООН уделить большее внимание защите прав человека в регионе и с этой целью отметил необходимость открытия 
в Гали филиала Сухумского офиса ООН/ОБСЕ по защите прав человека, и создания под координацией ООН совместного 
полицейского формирования. 

29  июля.  С  целью  ознакомления  с  жизнью  Джавахетии,  регион  посетили  представители  грузинских  СМИ 
("Резонанси",  "24 саати",  "Батуэлеби",  "Спектори" и  др.)  Грузинские журналисты в  ходе визита встретились с  властями 
Ахалкалакского и Ниноцминдского районов, а также с представителями неправительственных организаций и местных СМИ. 
Грузинские журналисты пришли к выводу, что жизнь в регионе трудная, а тбилисские СМИ иногда излишне радикально 
представляют  справедливые  жалобы  местного  населения.  В  то  же  время  грузинские  журналисты  с  недовольством 
восприняли  острую  критику  ряда  неправительственных  организаций  Джавахетии  о  том,  что  Тбилиси  ведет  политику 
дискриминации.

29  июля.  Население  Джавахетии  считает,  что  заявление  президента  Саакашвили о  том,  что  после  вывода 
российской  военной  базы  с  территории  Ахалкалаки,  и  размещения  на  этой  территории  грузинской  воинской  части 
продовольственное снабжение грузинской армии будет осуществляться посредством закупок сельхозпродукции у местного 
населения не является выходом из ситуации. Грузинская армия, в которой насчитывается около 20000 военнослужащих, по 
предоставленным данным министерства обороны Грузии, употребляет в месяц 300 тонн картофеля, 120 тонн молока, 12 
тонн творога, 12 тонн сметаны, 150 тонн мяса. В Джавахетии производится в 15-20 раз больше, чем необходимо грузинской 
армии. 

29  июля.  Комитет  по  межпарламентским и  внешним связям  Абхазии  планирует  рассмотреть  в  ходе  осенней 
парламентской сессии законопроект "О юридической оценке агрессии и войны, развязанной Грузией в отношении Абхазии и 
правовой статус лиц, покинувших Абхазию в 1992-1993 гг". Комитет также намерен обсудить вопрос "О правовой оценке 
аннексии Грузией Абхазии в 1918-1921 гг.", закон "О беженцах, о вынужденных переселенцах" и постановление "О правовом 
положении иностранных граждан".

29  июля.  Парламент  Абхазии  принял  в  ходе  сегодняшнего  заседания  во  втором  чтении  закон  "Об  обороне 
Абхазии". Законом предусматриваются полномочия органов государственной власти, организаций и их должностных лиц, 
права  и  обязанности  граждан  в  области  обороны,  силы и  средства,  привлекаемые  для  обороны,  ответственность  за 
нарушение  законодательства  Абхазии  в  области  обороны  и  другие  нормы.  В  соответствии  с  законом,  Верховным 
Главнокомандующим является президент. Финансирование расходов на оборону осуществляется из средств госбюджета 
путем ассигнования средств министерству обороны.

29  июля.  Один  из  идеологов  талышского  сепаратизма  -  Фахраддин  Агазаде  -  вернулся  в  Лерикский  район 
Азербайджана из Санкт-Петербурга, где он проживал в последние годы. После ликвидации самопровозглашенной "Талыш-
муганской республики" в 1993 году, Агазаде выехал в Россию. В Санкт-Петербурге начал издавать газету "Толиш" и учредил 
фонд  талышской  культуры.  Наделало  много  шума  его  участие  на  конференции  в  Ереване в  мае  нынешнего  года, 
посвященной проблемам талышей в Азербайджане. Группа жителей Леpикского района провела акцию протеста, требуя, 
чтобы  Агазаде  покинул  Лерик,  обвиняя  его  в  предательстве  интересов  Азербайджана.  Однако  Агазаде  заявляет,  что 
вернулся в Азербайджан на постоянное жительство и намерен баллотироваться в парламент от Лерикского района.

29  июля. В  Баку  состоялась  очередная,  третья  по  счету,  встреча  между  властью  и  оппозицией,  сообщает 
корреспондент.  Во встрече приняли участие со стороны власти представители партий "Ени Азербайджан",  "Отчизна" и 
"Социальное благоденствие", а со стороны оппозиции - представители партий "Гражданская солидарность", Национальная 
независимости, а также глава бакинского офиса ОБСЕ Маурисио Павеси. Главные оппозиционные партии, входящие в блок 
"Азадлыг", - Народного фронта Азербайджана, Демократическая и "Мусават", отказались принять участие во встрече.

29 июля. В городе Лефкоша - столице непризнанной Турецкой Республики Северного Кипра (ТРСК) - состоялся 
бизнес-форум Азербайджан - Северный Кипр. Как сообщает ИА "Тpенд", в мероприятии приняли участие представители 
около 30 азербайджанских компаний, которые изучили инвестиционный климат Северного Кипра. По итогам бизнес-форума 
главы Объединения деловых людей Азербайджана и Турции (ATIB) Ахмед Эренток и Промышленной палаты Северного 
Кипра Салех Туран подписали протокол о сотрудничестве.

29 июля. В соответствии с инструкцией из Баку посол Азербайджана в Афинах Миргамза Эфендиев посетил МИД 
Греции. Он довел до сведения греческой стороны, что Азербайджан считает Грецию своим надежным политическим и 
экономическим партнером. Об этом заявил глава Управления печати и информационной политики МИД Азербайджана Таир 
Тагизаде, комментируя ситуацию в связи с открытием авиасообщения между Баку и Северным Кипром. Он назвал этот рейс 
"коммерческой инициативой частной авиакомпании".

30 июля. "На парламентских выборах в Азербайджане не только американские, но и российские организации могут 
провести exit-poll", - заявил заведующий общественно-политическим отделом президентского аппарата Али Гасанов. По его 
словам, Россия является крупнейшим государством в регионе, и, естественно, что эта страна интересуется процессами, 
протекающими в Азербайджане, и имеет на это право. Он высказал свое недоумение тем, что США с ревностью относятся к 
тому  факту,  что  и  представители  другого  государства  могут  проводить  в  Азербайджане  exit-poll.  В  свою  очередь 
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представители оппозиционного лагеря выступают против того,  чтобы exit-poll  на выборах проводился азербайджанским 
правительством или представителями России. "Это намерение азербайджанских властей по проектам exit-poll на самом 
деле  направлено  на  воспрепятствование  реализации этих  самых проектов",  -  заявил председатель  Партии  Народного 
фронта Али Керимли.

30 июля. Президент греческого Кипра Тасос Пападопулос направил письмо президенту Азербайджана Ильхаму 
Алиеву  в  связи  с  началом прямого  авиасообщения  между  Баку  и  столицей  Турецкой  Республики  Северного  Кипра  – 
Лефкошей. В послании отмечается, что руководство греческого Кипра приняло решение предпринять активные шаги по 
предотвращению  подобных  полетов.  В  частности,  были  подготовлены  и  направлены  жалобы  в  Международную 
организацию гражданской авиации (ICAO) и другие международные инстанции.  "Мы надеемся,  что данные меры дадут 
положительные результаты", - отмечается в послании.

1 августа. Начался рабочий визит министра иностранных дел Азербайджана Эльмара Мамедъярова в США. Визит 
осуществляется по приглашению госсекретаря США Кондолизы Райс. В ходе визита, глава МИД Азербайджана проведет 
встречи в Белом доме, Пентагоне, аналитических центрах и неправительственных организациях США. Hа встречах будет 
обсужден  весь  спектр  вопросов  двустороннего  политического  и  экономического  сотрудничества,  дальнейшего 
взаимодействия  в  международных  организациях.  Особое  место  займет  вопрос  урегулирования  нагорно-карабахского 
конфликта.

1 августа. В порт Поти (Грузия) с трехдневным дружественным визитом прибыл разведывательный корабль ВМС 
США "Нэшвил". В министерстве обороны Грузии сообщили, что визит осуществляется в рамках сотрудничества оборонных 
ведомств Грузии и США. "Нэшвил" посетят члены Генерального штаба Вооруженных Сил и сил морской обороны Грузии, 
они ознакомятся с технической оснащенностью американского корабля. В следующие дни на корабле пройдут тренинги для 
грузинских военнослужащих.

1 августа. В Грузии с официально началась предвыборная кампания по проведению промежуточных выборов в 
парламент страны по мажоритарной системе. Выборы пройдут 1 октября в пяти округах - в Исанском районе Тбилиси, в 
городе Ткибули (Зап.Грузия). Также предстоит избрать мажоритарного депутата от Батуми, Кобулети и Шуахевского района 
Аджарии.

1 августа. Государственный долг Грузии к концу июня 2005 года составил 4 526,3 млн. лари (в прошлом июне 4 
372,0 млн. лари), из этой суммы 3 013,3 млн. лари ($1 млрд. 674 млн.) составляет внешний долг Грузии (в прошлом году 2  
784,9 млн. лари ($1 млрд. 547 млн.)), 1 513,0 млн. лари - внутренний долг Грузии (в прошлом июне 1 587,1 млн. лари). 
Официальный курс грузинского лари к доллару США составляет 1,8 лари за 1USD.

1 августа. Российская автоколонна военной техники,  выехавшая с 12-й базы в  Батуми,  покинула территорию 
Грузии через КПП "Верхний Ларс". Колонна состоит из девяти штабных машин и двух машин сопровождения.

1 августа. В Абхазию доставлен груз,  с  задержанного 3 июля грузинскими пограничниками турецкого корабля 
"Тарик Гунер", в частности пшеничная мука, стройматериалы, различные промышленные товары, продукты питания. Как 
сообщили в государственном таможенном комитете Абхазии, общая стоимость груза составляет $300 тыс. Груз в Абхазию 
возвращен при  посредничестве  миссии  ООН.  Миссия  взяла  на  себя  расходы,  связанные с  транспортировкой  груза  из 
грузинского порта Поти в Сухуми и арендой другого турецкого корабля "Ибрагим УСТО", на котором груз и был доставлен в 
Сухумский порт.

2 августа. В черноморском порту Поти (Грузия) начались грузино-американские военно-морские учения с участием 
корабля ВМС США "Нэшвил" и трех грузинских боевых кораблей "Диоскуриа", Местиа" и "Ибериа". Сценарий двухдневных 
учений предусматривает проведение спасательных мероприятий на "Нэшвиле", терпящем бедствие в бою с неприятелем, а 
также ликвидацию имитированного пожара на "Диоскурии". Кроме того, американские моряки проведут тренинг грузинским 
коллегам. Следует отметить, что грузино-американские военно-морские учения проводятся впервые и в них задействован 
почти весь личный состав ВМС Грузии.

2 августа. В Абхазию с однодневным визитом прибыла Спецпредставитель Генерального секретаря ООН в Грузии 
Хайди Тальявини. Ее принял президент Абхазии Сергей Багапш и министр иностранных дел Сергей Шамба. Цель визита - 
проинформировать  руководство  Абхазии  о  недавнем  заседании  Совбеза  ООН  по  Абхазии.  По  словам  Тальявини,  на 
заседании Совбеза была отмечена "определенная динамика, желание гладкого и бесперебойного продолжения мирного 
процесса".  Она  подчеркнула,  что  в  последнее  время  данная  тенденция  наблюдается  с  обеих  сторон  в  различных 
переговорных форумах, в частности, по теме железной дороги, беженцев. "У нас в этих вопросах есть реальные сдвиги", - 
заявила Тальявини.

2  августа. В  Вене  завершилась  встреча  представителей  Абхазии  и  Грузии,  организованная  по  инициативе 
организации "Ресурсы примирения" (Лондон) и Австрийским Образовательным Центром по вопросам Мира и Разрешения 
Конфликтов  (Шляйнинг).  С  абхазской  стороны  на  встрече  приняли  участие  Сократ  Джинджолия,  Леонид  Лакербая, 
Станислав Лакоба и  Батал Табагуа; с грузинской -  Гиорги Хаиндрава,  Георгий Вольский и  Паата Закареишвили. Каждый 
участник представлял на встрече себя, а не организацию или учреждение. В поступившем в сообщении отмечается, что 
"участники обсудили текущее положение мирного процесса и ряд вопросов, важных для обеих сторон. Эта встреча является 
частью  Шляйнингского  процесса,  организованного  "Ресурсами  примирения"  и  Бергхоф  Центром,  который  проходит  в 
течение  5  лет  и  является  форумом  для  неформального  диалога  между  абхазскими  и  грузинскими  политиками  и 
официальными  лицами".  На  встрече  председательствовали  Клем МакКартни,  Джонатан Коэн и  Рэйчел Клогг.  Встреча 
финансировалась  министерством  иностранных  дел  Австрии  и  Фондом  Глобального  Предотвращения  Конфликтов 
Великобритании.

2 августа. Госсекретарь США  Кондолиза Райс провела в Государственном департаменте встречу с министром 
иностранных дел Азербайджана  Эльмаром Мамедъяровым. На встрече обсуждались вопросы участия Азербайджана в 
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глобальной войне с террором, размещение его военных сил в Ираке, Афганистане и Косово и нагорно-карабахская тема. 
Райс подчеркнула  важность  проведения  парламентских  выборов  в  Азербайджане  в  соответствии  с  международными 
стандартами.  После  встречи  Мамедъяров  заявил,  что  переговоры  были  очень  полезными.  Он  подчеркнул,  что  США 
обещали активизировать усилия по урегулированию нагорно-карабахского конфликта на основе принципа территориальной 
целостности. Он отметил, что американская сторона выразила пожелание увидеть еще большее продвижение в сфере 
демократии в Азербайджане. Стороны с удовлетворением отметили реализацию проектов Баку-Тбилиси-Джейхан и Баку-
Тбилиси-Эрзурум.  Мамедъяров  отметил  значение  для  Азербайджана  железной  дороги  Карс-Ахалкалаки-Тбилиси-Баку. 
Стороны также обсудили сотрудничество в международных организациях.

2 августа. Доцент азербайджанского филиала российской Государственной еврейской академии Михаил Беккер 
выступил в Баку с политической инициативой о создании в республике общественной палаты национальных меньшинств. 
По словам Беккеpа, более 50 нацменьшинств, проживающих в Азербайджане, составляет около 8% от населения страны, 
шансов у нацменьшинств провести своих кандидатов в парламент республики практически нет. "Малочисленные народы 
Азербайджана практически не участвуют в политической жизни страны, их голоса не звучат ни в стенах Милли меджлиса, 
ни в каких-либо иных органах власти, мало кто знает об их нуждах в сферах развития языка, культуры, образования и 
целого  комплекса  социальных  проблем",  -  заявил  Беккер.  Выходом  из  этой  ситуации  могло  бы  стать  создание  при 
парламенте общественной палаты нацменьшинств, в которой были бы представлены по 12 избираемых члена от всех, 
независимо от их численности, общин, населяющих Азербайджан.

3 августа. Председатель  Госкомитета по работе с религиозными организациями (ГКРРО) Азербайджана Рафик 
Алиев  обвинил Управление мусульман Кавказа (УМК) в распространении вахабизма в стране. По его словам,  Кувейтский 
Комитет  мусульман Азии  направил в  УМК вахабитску  литературу общим весом 14 тонн.  Алиев заявил,  что  ГКРРО не 
разрешает  распространение  указанных  книг,  где  открыто  пропагандируется  вахабизм.  "В  настоящее  время  ведется 
расследование  для  выяснения  вопроса,  кому  и  для  чего  были  предназначены  эти  книги.  Они  наносят  вред  нашей 
безопасности и создают условия для религиозного экстремизма, преследуют цель отрицательного влияния на религиозную 
ситуацию  в  республике  накануне  выборов",  -  сказал  Алиев.  По  его  словам,  в  мечетях  ведется  антигосударственная 
пропаганда: "Количество таких мечетей известно государству. Против них предпринимаются надлежащие меры". Далее 
Алиев  сообщил,  что  если  религиозные  деятели  хотят  заниматься  политикой,  то  они  должны  быть  освобождены  от 
религиозной службы:  "Нам известно,  какие религиозные деятели претендуют на участие в парламентских выборах.  Их 
количество достигает примерно 10, и если они выдвинут свои кандидатуры, то мы обнародуем их имена".

3  августа. В  столице  Южной  Осетии  состоялась  встреча  министра  иностранных  дел  Южной  Осетии  Мурата 
Джиоева с представителями посольства США в Грузии Дэвидом Хаббакером и Томасом Барреттом. В ходе встречи стороны 
обсудили  вопросы  урегулирования  грузино-осетинского  конфликта.  Представители  югоосетинской  стороны  ознакомили 
американских  дипломатов  с  позицией  руководства  Южной  Осетии  по  урегулированию  грузино-осетинских 
взаимоотношений.  Джиоев  подчеркнул,  что Южная Осетия придерживается мирного  пути решения всех  существующих 
противоречий  за  столом  переговоров.  Представители  американской  дипмиссии  встретились  также  с  командующим 
Смешанными  силами  по  поддержанию  мира  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  генерал-майором  Маратом 
Кулахметовым.

3 августа. Очередная колонна с российской  военной  техникой  сегодня покинула территорию Грузии.  Колонна 
Группы российских войск в Закавказье, состоящая из 11 штабных машин с прицепами, въехала на территорию России через 
КПП "Верхний Ларс". 

3 августа. Специальный представитель генерального секретаря ООН в Грузии Хайди Тальявини расценила как 
жест доброй воли в отношении абхазского народа решение президента Грузии Саакашвили  о передаче Сухуми груза с 
турецкого судна "Тарик Гунер", задержанного ранее грузинскими морскими пограничниками. "Я считаю, что это был жест 
доброй  воли  президента  Грузии  в  отношении  абхазского  народа,  -  заявила  журналистам  Тальявини,  -  Такие  жесты 
помогают, чтобы ситуация не обострилась.

3  августа. Сотрудники  Министерства  национальной  безопасности  (МНБ)  Азербайджана  провели  в  одной  из 
мечетей Баку специальную операцию и арестовали 11 человек. Сообщается, что арестованные являются членами секты 
вахабитов. Об этом ИА "Азеpи-Пpесс" сообщил источник в МНБ. Другие источники заявили, что операция имела целью не 
только арест вахабитов, что здесь присутствует более серьезная подоплека. В настоящее время в министерстве ведется 
разбирательство.

3 августа. В Баку состоялся круглый стол на тему "Религия и национальная безопасность". В своем вступлении 
глава Госкомитета по работе с  религиозными структурами (ГКРРС) Рафик Алиев заявил,  что религиозные процессы в 
Азербайджане последнего периода заставляют смотреть на них через призму национальной безопасности. Он указал на 
активизацию  вахабитов,  что  "негативно  влияет  на  предвыборную  ситуацию  в  стране".  Поэтому  Алиев  считает 
"обоснованными" проведенные в последнее время аресты вахабитов. 

3 августа. Гранильные предприятия Армении в первом полугодии 2005 года произвели бриллиантов на сумму в 
$136,3  млн.  Данный показатель  снизился в  сравнении с  аналогичным периодом 2004  года  на  1,5  %.  Об этом заявил 
начальник  управления  драгоценных  металлов  и  ювелирного  дела  министерства  торговли  и  экономического  развития 
Армении Гагик Мкртчян. По его словам, за отчетный период объем реализаций вырос на 0,5%, составив $136,4 млн., объем 
экспорта - $136 млн. (+ 1,1 %).

4  августа. США  открывают  в  Азербайджане  и  Киргизии  информационные  центры  по  демократии,  а  также 
реализуют проекты по поддержке независимых СМИ в Казахстане и пяти независимых радиостанций в Таджикистане. Об 
этом сообщила пресс-служба госдепартамента США, которая опубликовала текущий план проектов, осуществляемых на 
средства специального фонда проектов по правам человека и демократии общим объемом в 43,7 миллиона долларов. В 
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Азербайджане  предусмотрено  использование  540  тысяч  долларов  на  создание  сети  информационных  центров  по 
демократии, которые должны предоставить населению доступ к сообщениям СМИ, а также посредством обучения получить 
"организационные навыки на низовом уровне и умение вести пропагандистские кампании".

4  августа. В  Тбилиси  прошел  очередной  раунд  грузино-абхазских  переговоров  по  гарантиям  безопасности. 
Делегация Абхазии, возглавляемая главой МИД Сергеем Шамба, согласилась возобновить переговоры после того, как был 
исчерпан инцидент, связанный с турецким сухогрузом "Тарик Гунер". Встреча в Тбилиси прошла под председательством 
Специального  представителя  Генерального  секретаря  ООН  по  Грузии  Хайди  Тальявини  и  при  участии  послов  стран, 
входящих  в  Группу  друзей  Генсека  ООН  по  Грузии.  Грузинскую  сторону  представлял  министр  по  урегулированию 
конфликтов  Георгий  Хаиндрава.  Шамба  положительно  оценил  факт  встречи.  "Переговорный  процесс  начал  активно 
развиваться и после длительного периода застоя стороны вновь активно обсуждают очень важные насущные проблемы", - 
отметил он. - У нас есть проекты, над которыми мы работали с 1997 года. Последний проект мы получили от грузинской 
стороны, внесли свои предложения и сегодня эта работа будет продолжена. У нас есть надежда, что мы в этом вопросе мы 
будем успешно продвигаться также, как по вопросам железной дороги и возвращения беженцев", - резюмировал он.

4  августа. Председатель  Kомитета  по  делам  СНГ  Госдумы  России  Андрей  Кокошин  заявил,  что  попытки 
форсированного решения южноосетинского конфликта со стороны Тбилиси не могут быть продуктивными, поскольку "такого 
рода  конфликты,  как  учит  мировая  история,  решаются в  течение  жизни  по  крайней  мере  одного  поколения".  Кокошин 
заявил, что в отличие от некоторых грузинских экспертов, он не считает, что все дело в руководстве Южной Осетии: "Это 
очень глубокий этнический и политический конфликт,  который невозможно решить даже в течение нескольких лет,  тем 
более его невозможно решить силовым образом". По мнению Кокошина, любые попытки силового решения южноосетинской 
проблемы вызовут кризис очень широкого масштаба. Помимо этого, добавил он, нельзя забывать о том, что на территории 
Южной  Осетии  живет  большое  количество  граждан  Российской  Федерации,  "и  Россия  имеет  право  защищать  жизнь, 
свободу, имущество, здоровье своих граждан всеми доступными методами, которыми обладает в современных условиях 
государство".

5  августа.  Генеральная  прокуратура  Азербайджана  распространила  заявление,  в  котором  говорится,  что  их 
сотрудниками задержан в качестве подозреваемого лидер молодежного движения "Ени фикир" Руслан Баширли, близкий к 
Партии Народного Фронта (ПНФА), на основе заявления в Генпрокуратуру другого члена этой же организации - Османа 
Алимурадова. По утверждениям последнего, он и Баширли посетили Тбилиси, где встретились с некими Георги Испиряном 
и Варданом, которые являются сотрудниками армянских спецслужб. В ПНФА эти обвинения категорически отвергают, а все 
происходящее считают провокацией. "В провокационном сообщении утверждается, что якобы Баширли на частной квартире 
встретился с Испиряном, который обещал лидеру "Eни фикир" всестороннюю помощь в осуществлении в Азербайджане 
"цветной революции" и прихода к власти лидера ПНФА Али Керимли. Испирян пообещал снабжать оппозицию компроматом 
на власти Азербайджана и передал Баширли 2 тысячи долл. под расписку.  Он также сообщил Баширли, что подобная 
помощь будет оказываться систематически", - говорится в сообщении ПНФА.

5 августа. Министерство по  особым делам Южной Осетии  и  редакционная коллегия завершают подготовку  к 
изданию Книги памяти защитников Южной Осетии. Как говорится в обращении министерства, цель издания - "увековечение 
памяти  жертв  жителей  Республики  Южная  Осетия,  а  также  осетин  из  районов  Грузии,  погибших  в  ходе  грузинской 
вооруженной агрессии при защите мира, свободы и независимости нашего государства". Министерство по особым делам 
обратилось к гражданам Южной Осетии принять посильное участие в издании книги и предоставить имеющиеся сведения о 
погибших и без  вести  пропавших.  Согласно  официальной  информации,  во  время  грузино-осетинского  конфликта  было 
сожжено и разграблено 117 осетинских сел, 1000 человек убиты, 3 500 ранены, в Цхинвале было разрушено 180 домов, 
всего разрушено 135 000 кв.м. жилой площади, 25 школ, 172 км. дороги. Из Нацбанка было похищено 4,2 млн рублей, из 
Знаурского банка 2,5 млн. руб. (цены 1992 года). Общий ущерб по оценкам специалистов составил 34,2 млрд. руб. (цены 
1992 года).

5  августа. Начался  вывод  российской  военной  техники  с  62-й  базы  в  городе  Ахалкалаки,  расположенном  в 
армянонаселенном регионе Самхце-Джавахети. Первая колонна, состоящая из 11 штабных машин и машин технического 
сопровождения, выехала рано утром и взяла направление в сторону города Мцхета, в 30 километрах от Тбилиси. Далее она 
пересечет грузино-российскую государственную границу в районе КПП "Верхний ларс".

5 августа. Грузинская оппозиция выставит единых кандидатов на промежуточных выборах в парламент страны. 
Договоренность об этом решении была подписана сегодня в Тбилиси представителями оппозиционных партий "Новые 
правые", "Консервативная партия Грузии", "Лейбористская партия" и политического движения "Свобода". Промежуточные 
выборы в пяти одномандатных избирательных округах - в Исанском районе Тбилиси, в Ткибули, а также в Аджарии - в 
Батуми,  Кобулети и Шуахеви,  состоятся 1  октября.  На этих выборах будут  избраны депутаты взамен тех,  кто оставил 
парламент в последний год из-за назначения в органы исполнительной власти.

5  августа.  Председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе назвала  "провокацией"  заявление  депутата 
Госдумы России  Андрея Кокошина. "Сегодняшнее заявление господина Кокошина в отношении защиты прав российских 
граждан в Южной Осетии ни что иное,  как  провокация.  Мы помним,  как  жители Южной Осетии оказались гражданами 
России - это произошло вопреки всем правовым нормам и нормам добрососедских отношений и сегодня господин Кокошин 
грозится  защищать  российских  граждан  от  грузинской  агрессии",  -  заявила  Бурджанадзе.  Она  подчеркнула,  что 
правительство Грузии "не собирается осуществлять военных операций в Цхинвальском регионе".  "Наш президент ясно 
заявляет о мирном процессе. Но наши попытки начать мирные переговоры не нашли отклика не только в Южной Осетии и 
России,  но  и  со  стороны  международного  сообщества.  Поэтому  я  призываю  ОБСЕ  максимально  активизировать 
миротворческий процесс", - сказала Бурджанадзе.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

6  августа.  Появление  перед  выборами  "шпионов"  и  "террористов"  из  числа  активистов  оппозиции,  а  также 
проведение  погромных акций  "возмущенной  общественности"  было легко  прогнозируемо и  является составной  частью 
грязных  предвыборных  технологий  властей",-  заявил  директор  Правозащитного  Центра  Азербайджана  (ПЦА)  Эльдар 
Зейналов, комментируя арест лидера молодежного движения "Ени фикир" Руслана Баширли и погромные акции против 
Партии  Народного  Фронта  (ПHФА).  "Это  наблюдается  перед  каждыми  парламентскими  и  президентскими  выборами  в 
течение последних 12 лет», подчеркнул он. 

6 августа. Депутаты от проправительственных партий Азербайджана выступили с заявлениями о том, что Партия 
Народного фронта Азербайджана (ПНФА) ввиду финансирования из зарубежных источников, должна быть закрыта. "Наши 
опасения о  финансировании ряда оппозиционных партий из  иностранных источников подтвердились.  Демонстрация по 
телевидению  кадров  получения  одним  из  приближенных  Али  Керимли  подачки  от  армянских  спецслужб,  это  стало 
бесспорным", - заявил зампред правящей партии Али Ахмедов. Вице-спикер парламента Зияфет Аскеров назвал "главным 
организатором преступления" лидера ПНФА Али Керимли. "Идеология ПНФА заключается в свержении конституционного 
строя Азербайджана. Поэтому, эта партия должна быть закрыта. И не надо остерегаться международной реакции", - сказал 
Аскеров.  Депутат  Эльдар  Ибрагимли  призвал  принять  меры  в  отношении  "предателей  Родины".  Он  даже  выразил 
сожаление, что в Азербайджане отменена смертная казнь.

7  августа.  Министр  внутренних  дел  Южной  Осетии  Михаил  Миндзаев  заявил  о  существовании  «грузинского 
следа» в теракте в Беслане. По его словам, за три недели до теракта в Тбилиси находился Басаев, за две недели до этого 
был Масхадов. Каждый из них встречался на своем уровне. «Сегодня я не буду называть с кем и когда. Соответственно ими 
была проведена определенная работа», - пояснил он.

8  августа.  Более  15  неправительственных  общественных  организаций  входящих  в  координационный  Совет 
граждан  России  в  Абхазии  -  русская,  армянская,  греческая,  еврейская,  польская  общины,  а  также  Особый  отдел 
Черноморского  округа  Кубанского  Казачьего  войска,  направили  письмо  на  имя  президента  Российской  Федерации 
Владимира Путина и мэра Москвы Юрия Лужкова c просьбой признать Абхазию как независимое государство. "Более 80% 
населения Республики Абхазия являются гражданами России и число граждан России, проживающих в Абхазии, растет с 
каждым днем, - отмечается в письме. Совет подчеркивает, что "Абхазия не входит в состав Грузии и вольна решать свою 
судьбу самостоятельно". Представители Совета просят президента России признать Абхазию как независимое государство, 
упростить пересечение границы до минимума, решить вопрос о вхождении Абхазии в Российскую Федерацию на правах 
ассоциированных отношений, ибо Абхазия с 1810 года с Россией.

8  августа.  Руководитель  аппарата  президента  Армении,  сопредседатель  армяно-китайской 
межправительственной  комиссии  Арташес  Туманян  встретился  со  специальным  представителем  Китая,  заместителем 
министра иностранных дел КНР Чао Цзумхуаем. В ходе встречи стороны констатировали, что, начиная с установления 
дипломатических отношений, двусторонние отношения, основанные на взаимопонимании и высоком уровне политического 
диалога,  развиваются  довольно  динамично.  Собеседники  также  указали  на  важность  работы  армяно-китайской 
межправкомиссии, очередное заседание которого состоится осенью текущего года в Пекине. Было также отмечено, что в 
сфере экономики уже удачно осуществляются ряд совместных проектов.

8 августа. "США не намереваются размещать в Азербайджане свои военные базы", -с таким заявлением в городе 
Сумгаит выступил посол США в Азербайджане Рино Харниш. Отвечая на вопрос о возможности передислокации военных 
баз  США  из  Узбекистана  в  Азербайджан,  посол США отметил,  что  "на  данный момент  у  Белого  дома нет  планов  по 
размещению военных баз в Азербайджане". Относительно позиции США по вопросу предстоящих парламентских выборов в 
Азербайджане,  Хаpниш  заметил,  что  "США  поддерживают  дружеские  отношения  со  всеми  политическими  силами 
Азербайджана и не отдают предпочтения ни одной из партий". По его словам, Белый дом готов поддерживать развитие 
демократических институтов в Азербайджане.

8  августа.  Генеральный  прокурор  Азербайджана  Закир  Гаралов обвинил  оппозицию  в  сотрудничестве  с 
армянскими  спецслужбами.  По  его  словам,  у  азербайджанской  оппозиции  нет  "серьезного  авторитета,  опоры  как  в 
обществе, так и в политических кругах. Поэтому они заранее знают, что не добьются серьезного прогресса на выборах, и по 
этой причине уже сейчас заявляют, что результаты выборов будут сфальсифицированы, открыто выступают с различными 
призывами для осуществления в стране революции. Данные призывы создают уголовную ответственность. В связи с этими 
призывами и, скажем так, "болезнью цветной революцией" мы неоднократно предупреждали их. И сегодня мы официально 
предупреждаем  радикальные  силы,  что  попытки,  антиконституционные  действия,  направленные  на  нарушение 
общественно-политической стабильности, общественного порядка в Азербайджане, будут пресекаться с использованием 
всей силы закона. Подобные действия недопустимы".

9  августа.  Мониторинговый  цент  "Рей"  ("Мнение")  обнародовал  в  Баку  итоги  опроса  общественного  мнения, 
проведенного  в  37  населенных  пунктах  Азербайджана.  Отвечая  на  вопрос  "Какова  вероятность  того,  что  Вы  будете 
голосовать на ноябрьских выборах", 44,9% респондентов сказали «да», 17,4% отметили, что не будут голосовать, а 6,2% 
допустили  вероятность  того,  что  у  них  не  будет  такой  возможности  и  5,1%  затрудняются  ответить.  На  вопрос  "За 
представителя какой партии Вы скорее всего бы проголосовали", 49,8% респондентов, ответили, что - за представителя 
правящей партии "Ени Азербайджан", 12,8% - за представителя оппозиционного блока "Азадлыг", 13,2% - за независимого 
кандидата, 1,7% - за представителя Либеpальной Паpтии. 3,8% респондентов не стали бы голосовать за представителя 
никакой партии, а 17% не знали ответа.

9 августа.  Офис ОБСЕ в Азербайджане распространил заявление с осуждением нападений на штаб-квартиру 
оппозиционной Партии Hародного фронта в Баку, а также нападения на представительство данной партии в Hахичевани. 
Отмечается, что 5 августа группа людей забросала различными предметами и яйцами членов ПHФА в Hахичевани, а также 
нанесла оскорбительные надписи на стены представительства партии. Hападения повторились 6 и 8 августа в Баку.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

9  августа.  Тбилиси  призывает  Сухуми  соблюдать  договоренности  по  проведению  встречи  экспертов  для 
обследования  состояния  железнодорожной  инфраструктуры  на  участке  Псоу  –  Ингури.  В  Тбилиси  ответственность  за 
перенос встречи возложили на абхазскую сторону. "Встреча не состоялась из-за позиции абхазской стороны, выраженной в 
отказе участия нескольким грузинским экспертам, являющимся вынужденно перемещенными лицами из Абхазии". Об этом 
говорится в заявлении спецпредставителя президента Грузии на грузино-абхазских переговорах Ираклия Аласаниа. 

9 августа. "Абхазская сторона не преследует цель сорвать встречу абхазских, российских и грузинских экспертов 
по обследованию участка абхазской части железной дороги, назначенную на вторник, но мы против включения в делегацию 
двух грузин, которые являются беженцами", - заявил министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба. По его словам, 
Борис Бигвава и Зураб Кочарава являются в Абхазии персонами нон-грата, и их не надо было включать в состав делегации.

9  августа.  Завершился  процесс  заполнения  нефтью  азербайджанского  участка  основного  экспортного 
нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан. Об этом заявил исполнительный директор компании БTД Co. Майкл Таунсенд. По 
его словам, первая нефть достигнет границы Грузии к концу этой недели. В нефтепровод закачано уже более 2 миллионов 
баррелей нефти. "Нефть уже достигла азербайджано-грузинской границы, к концу недели первая нефть будет закачана на 
одну из двух насосных станций Грузии. Заполнение нефтью грузинского участка нефтепровода завершится за месяц, а 
переправка  первой  нефти  танкером  из  Джейханского  порта  намечена  на  последний  квартал  этого  года",  -  сообщил 
Таунсенд. Для полного заполнения нефтепровода требуется 10 миллионов баррелей нефти.

9 августа. Группа жителей села Садахлы Марнеульского района Грузии провела сегодня акцию протеста перед 
посольством  этой  страны  в  Баку.  Участникам  акции,  выступавшим  с  лозунгом  "Верните  назад  Гаджи  Садраддина 
Палангова!", сопротивление оказали полицейские. Несмотря на то, что сотрудники полиции разломали в щепки плакаты и 
попытались разогнать садахлинцев, последним все же удалось встретиться с заместителем посла Грузии Александром 
Ахуледиани. 

10  августа.  Министр  иностранных  дел  Южной  Осетии  Мурат  Джиоев  обратился  к  послу  России  в  Грузии 
Владимиру Чхиквишвили с просьбой  об  оказании содействия в  освобождении граждан Российской Федерации Георгия 
Зассеева  и  Иосифа  Кочиева,  задержанных  правоохранительными  органами  Грузии.  Грузинская  сторона  задержала 
вышеуказанных лиц по обвинению в совершении теракта в Гори.

10 августа.  Министр  иностранных дел Южной Осетии Мурат  Джиоев  в  ходе встречи с  главой Цхинвальского 
представительства Международного Комитета Красного Креста (МККК) Лаурой Блейк Вуйо выразил обеспокоенность по 
поводу  того,  что  по  отношению  к  задержанным  грузинскими  правоохранительными  органами  трем  осетинам,  которые 
подозреваются в совершении теракта в г. Гори, применяется физическое и моральное давление. Югоосетинский дипломат 
обратился  с  просьбой  к  представителям  международной  организации  оказывать  внимание  к  задержанным  с  целью 
облегчения их участи. В ходе встречи обсуждались также вопросы деятельности МККК в зоне конфликта. 

10  августа.  Экспертная  группа  по  обследованию  абхазского  участка  железной  дороги  из  числа  абхазских  и 
российских специалистов приступила к работе. Первая и вторая мобильные группы работают в Гаграх, третья - в Сухуми. 
Первая группа обследует состояние железнодорожного полотна на дрезине от моста Псоу до станции Цандрипш, 1998-2005 
км пути, т.е. они обследуют 7 км пути. В функции второй группы входит обследование металлического моста на реке Псоу. 
Третья группа будет работать на станции Сухум в локомотивном ДЕПО и изучит состояние вагонного хозяйства. Всего в 
трех бригадах работают 26 человек. Общим координатором является руководитель Южного территориального управления 
Федерального агентства железнодорожного транспорта России Владимир Белянский.

10 августа. В акваторию Грузии прибыли два больших десантных корабля ВМФ России "Николай Фильченко" и 
"Азов",  которые  должны  вывезти  40  танков  и  бронетранспортеров,  12  зенитных  комплексов  "Круг"  и  три  зенитно-
самоходные  установки  "Шилка"  с  12-й  (батумской)  российской  военной  базы.  Российские  корабли  в  настоящее  время 
находятся на внешнем рейде и погрузка тяжелой техники, которая должна была состояться сегодня,  перенесена из-за 
сильного бокового ветра, осложнившего российским морякам подход к берегу.

10  августа.  Президент  Абхазии  Сергей  Багапш принял   делегацию послов  стран,  входящих  в  Группу  друзей 
Генерального секретаря ООН по Грузии. Багапш подтвердил готовность абхазской стороны к продолжению мирного диалога 
в рамках Женевского процесса и обсуждению экономических проектов в рамках Сочинского соглашения. Глава Абхазии 
также отметил, что руководство страны готово рассматривать проект мирного соглашения с Грузией, подписание которого 
позволит  решить  многие  другие  вопросы.  Для  предотвращения  инцидентов  на  море  президент  Абхазии  предложил 
рассмотреть  распространения  полномочий  миротворческих  сил  на  морское  пространство  в  зоне  безопасности  и  зоне 
ограничения вооружений.  Посол США Майлз отметил,  что, несмотря на то,  что через два месяца он оставит работу в 
государственной  службе,  однако  будет  участвовать  в  процессе  грузино-абхазского  урегулирования  по  линии 
неправительственных организаций. Как отметил дипломат, его преемник на посту посла уже получил поручение изучить 
возможности более активного участия США в процесс мирного урегулирования. Посол России Чхиквишвили интересовался 
развитием экономических процессов в Абхазии и решением социальных проблем. Багапш отметил важность той помощи, 
которая оказывает Россия своим гражданам в Абхазии.  По его словам,  пока в экономику Абхазии инвестируют только 
российские предприниматели. Но Абхазия также готова рассматривать выгодные предложения, не представляющие угрозу 
национальной безопасности, от инвесторов из других стран. На встрече присутствовали также премьер-министр Абхазии 
Александр Анкваб и министр иностранных дел Сергей Шамба.

10 августа. В течение ближайших шести лет Пентагон будет осуществлять программу под названием "Каспийский 
страж"  (Casрian  Guard)  стоимостью  130  млн  долл.  Программа  предусматривает  усиления  безопасности  в  регионе 
Каспийского моря. США надеются улучшить патрулирование на Каспии и охрану границ государств с целью предотвратить 
поток террористов, оружия и наркотиков и стабилизировать этот регион, где сосредоточены значительные политические и 
деловые интересы США. "Еще в прошлом году в рамках программы "Каспийский страж" спецподразделения Европейского 
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командования  начали  обучение  азербайджанских  моряков  по  борьбе  с  терроризмом,  незаконной  транспортировкой 
наркотиками и оружием через Каспий. В будущем обучение будет касаться организации пограничного контроля", - заявил 
подполковник Скот  Свитсер.  В Азербайджане и Казахстане планируется построить командно-штабные центры,  а также 
центры по воздушным и морским секретным операциям, сказал тот же источник. В Баку уже построен морской командно-
штабной пункт, который в будущем может быть расширен. Свитсер отметил географическое значение Азербайджана, как 
страны, граничащей с Россией (Чечней) и Ираном, что делает Азербайджан потенциальной транзитной территорией для 
терроризма. "Важное значение имеют также энергетические проекты по транспортировке углеводородов из Баку в Тбилиси 
и в  Турцию.  Поэтому,  составной частью программы "Каспийский страж" является также охрана природных ресурсов",  - 
отметил Свитсер.

11  августа.  Уполномоченный  по  правам  человека  при  президенте  Южной  Осетии  Давид  Санакоев  направил 
письмо cпециальному докладчику ООН по вопросам пыток Манфреду Новаку, главе миссии ОБСЕ в Грузии послу Рою Риву, 
главе  делегации  Международного  комитета  красного  креста  в  Грузии  Полу  Кастелла  и  исследователю  "Amnesty 
International"  команды по Центральной Азии и Южному Кавказу Анне Зундер-Плассманн, в котором просит рассмотреть 
возможность привлечения своих экспертов для выявления обстоятельств и нарушений, имевших место при задержании 
граждан Южной Осетии.

12 августа. В Батуми началась погрузка российской тяжелой военной техники на десантные корабли ВМФ России 
"Николай  Фильченко"  и  "Азов".  В  перечне  вывозимой  техники  значатся  40  танков  и  бронетранспортеров,  12  зенитных 
комплексов "Круг"  и  три единицы зенитно-самоходных установок "Шилка".  Погрузка техники продлится примерно сутки, 
после  чего  корабли  направятся  в  российский  порт  Новороссийск.  Вывоз  остальной  части  техники  с  территории  12-й 
(батумской) российской военной базы морским путем возобновится весной 2006 года.

12 августа.  Посол США в Грузии Ричард Майлс завершил свою дипломатическую миссию в Тбилиси. По словам 
американского дипломата, в США он намерен отдохнуть и заняться научной работой. "Мы не жили в США последние 20 
лет", - сказал Майлс перед отлетом из Тбилиси. Новый посол Джон Тэфт прибудет в Тбилиси в конце августа 2005 года. 
Ранее он работал в Москве, Риме, Иерусалиме, Будапеште и Вильнюсе.

Грузия — Осетия — Россия: история беспамятства
23.07.05.,  «Северная Осетия»

Е. Измаилов
Летом  прошлого  года  ситуация  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  резко  обострилась.  Новую  эскалацию 

напряженности  вызвал  ввод  на  территорию,  подконтрольную  миротворческому  контингенту,  несанкционированных 
грузинских вооруженных формирований. Ценой больших усилий удалось тогда избежать нового большого кровопролития, 
хотя  дело  дошло  даже  до  обстрелов  окраин  Цхинвала.  На  пустом  месте  ничего  не  рождается,  в  том  числе  и 
межнациональные конфликты. Они всегда имеют подоплеку, чаще всего историческую. Какова она в данном случае? С 
этим вопросом корреспондент «СО» год назад обратился к известному кавказоведу, доктору исторических наук, профессору 
Северо-Осетинского государственного университета им. К.  Л. Хетагурова Марку БЛИЕВУ. Договорились, что уважаемый 
ученый подготовит статью для нашей газеты.

Но... она так и не увидела свет. И по вполне уважительной причине. Марк Максимович, никогда не избегающий 
сотрудничества с «Северной Осетией», и в тот раз сел за свой рабочий стол, но, по его собственным словам, до того 
увлекся, что не заметил, как заказанная газетная статья переросла в книгу.

Новая  монография  ученого  уже  готова  и  ждет  своего  издания.  А  автор,  помня  о  своем  обещании,  охотно 
согласился на интервью. Возможно, некоторые выводы, оценки нашего собеседника покажутся кому-то небесспорными. И 
редакция ждет откликов читателей.

— Марк Максимович, за прошедший год в зоне грузино-осетинского конфликта мало что изменилось в позитивную 
сторону. Я бы так определил ситуацию: тревожно-стабильная. Тревожность подпитывается периодически возникающими 
происшествиями бытового характера, которым официальный Тбилиси немедленно навешивает политические ярлыки. Плюс 
непрекращающиеся воинственные заявления официальных лиц Грузии. Что, на ваш взгляд, все-таки в основе обоюдной 
неприязни народов, при этом сотни лет живущих бок о бок?

- То, что там сегодня происходит, имеет серьезные исторические корни. Меня удивляет, что некоторые социологи 
и конфликтологи, обращаясь к  событиям 1989-1992 годов в Южной Осетии, исходят из  строгих рамок самого военного 
противостояния.  На  самом  деле  в  1989  году  ничего  нового  не  произошло.  Это  было  всего  лишь  повторение  того 
противостояния, которое стало обнаруживаться гораздо раньше.

Надо заглянуть в глубь веков и вникнуть в то, как развивались взаимоотношения Осетии и Грузии, какую роль 
играла Южная Осетия в системе российско-грузинских отношений. Что я и сделал в своей книге. Работа охватывает период 
с древнейших веков и до 1992 года, когда были подписаны сочинские соглашения. Я попытался объяснить традиционную 
грузинскую агрессивность по отношению к осетинам. И традиционное противостояние между Грузией и Россией.

Мне  всегда  казалось  странным,  что  Россия  создавала  Грузию  как  страну,  я  бы  даже  сказал,  — как  единую 
народность. На протяжении многих лет после распада древнегрузинского государства, после царицы Тамары, Грузия была 
поделена между Турцией и Персией. Были периоды, когда Персия господствовала на этой территории единолично. После 
того, как в начале XVI века в Персии к власти пришли шииты, восточная Грузия стала одной из персидских провинций. При 
этом  Грузия  формально  как  бы  сохраняла  царскую  власть.  Если  посмотреть  грузинскую  литературу,  то  в  ней  всегда 
фигурирует царь, династия Багратидов. На самом деле после 1519 года все они были шахскими назначенцами. То есть они 
являлись не царями, а валиями — наместниками персидского шаха и, как правило, принимали ислам.
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— Но Русь тоже не один год находилось во власти монгольского ига...
— В отличие от Руси, здесь произошла очень серьезная смена модели общественного строя грузин. Грузинский 

феодализм до XVI века был ближе к феодальной модели России и даже Запада. То есть феодал обладал собственностью 
и крестьянами. А персидский феодализм был совершенно другим, феодал персидский не имел в собственности землю и 
крестьян. Все это принадлежало шаху. И только он закреплял их за своими валиями — управителями территорий. Гнет 
жителей Восточной Грузии был жесточайшим. В западной Грузии, подвластной Турции, он проявлялся как бы меньше, но 
здесь  осуществлялся  другой  принцип  —  отуречивания  населения.  Грузинская  историография  отрицает  сей  факт,  но 
признает, что в Армении и Азербайджане существовал именно такой феодализм.

- Как вы думаете, почему такая научная «избирательность»?
- На мой взгляд, это ни что иное, как проявление идеологии национального превосходства. Она была свойственна 

шахской Персии и постепенно стала проявляться и в Грузии. Особо жестокая, деспотичная форма власти была присуща 
восточным  правителям.  И  именно  такая  феодальная  модель,  насаждавшаяся  на  территории  Грузии  многие  годы, 
послужила причиной той русофобии, которая позже дала о себе знать.

-  Парадокс какой-то.  Идеология национального превосходства  Персии  над подневольными ей народами -  это 
понятно.  Но  причем  грузины,  которые  в  первую  очередь  стонали  от  поработителей,  чьи  головы  рубились  сотнями, 
тысячами?

— Понимаете,  к  концу  XVI  века  Грузия  фактически  стала  терять  свои  собственные  национальные  традиции, 
культуру, православие, а все больше воспринимала традиции, господствовавшие в Персии. Они тогда становились

 образом  жизни  многих  грузин.  Приведу  такой  пример.  В  1795  году  шах  Ага  Мухамедхан  напал  на  Грузию. 
Причиной послужило то, что после заключения Георгиевского трактата грузинский царь Ираклий II, почувствовав за своей 
спиной  Россию,  попытался  выйти  из-под  зависимости  Персии.  Шахские  войска  вступили  в  Тифлис  с  одной  целью — 
полностью  истребить  грузин.  И  за  каких-то  3-  4  дня  было  убито  82  тысячи  человек!  Но  в  этой  обстановке  нашлись 
грузинские  тавады  (князья),  которые  действовали  вместе  с  войком  шаха.  Со  своими  отрядами  они  вылавливали 
соотечественников, убегавших от поработителей, и убивали их. Это была страшная резня, не хватало даже лопат, чтобы 
копать могилы и хоронить трупы. То есть было уже целое грузинское сословие, которое принадлежало больше не Грузии, а 
Персии.

В 1801 году Грузия была присоединена к России. Манифест, подписанный Александром I, был неравноправным 
для самой России. И это - исторический факт. В нем была провозглашена концепция создания великой Грузии. Это было 
совершенно ошибочно. Согласно манифесту Россия брала на себя обязательство объединения территорий, давно уже не 
принадлежавших Грузии.  В свое время они были завоеваны мужем царицы Тамары -  Давидом Сосланом,  чье войско, 
кстати, в основном состояло из осетин, поскольку и сам он был осетином. Так вот, эти территории не имели четких границ. 
Они то приобретались в ходе войн, то терялись. Тем не менее Россия твердо выполняла взятые обязательства. Русско-
турецкие, русско-персидские войны, происходившие на протяжении и всего XIX века, так или иначе служили интересам 
Грузии. Грузинские тавады буквально в очереди стояли за получением новых земель, в том числе и тех территорий, где 
проживали осетины.

- Марк Максимович, принято считать, что осетины поселились там в период татаро-монгольского нашествия на 
Северный Кавказ...

- Это глубоко ошибочное мнение. Как известно, знаменитая Кобанская культура относится к XIV веку до нашей 
эры. Так вот, наш современник, археолог Техов, обнаружил на территории Южной Осетии более 5 тысяч ее памятников. 
Есть Колхидская культура — это грузинская культура, более поздняя, которую принесли племена из Малой Азии. И она 
находилась под сильным влиянием Кобанской культуры.

— И все-таки, что послужило питательной средой для формирования в Грузии антироссийских, антиосетинских 
настроений? Откуда, как говорится, растут ноги у этой неприязни?

— Это, конечно, главный вопрос. Честно говоря, я получил на него ответ, когда «окунулся» в материал, работая 
над книгой. Представьте себе такую ситуацию. Россия к 1830 году фактически уже воссоздала целостность Грузии. Все 
решения Александра I,  а затем и Николая I  были в пользу грузинских феодалов.  Члены царской династии Багратидов 
получили огромные привилегии. Например, один из сыновей Ираклия II имел пенсию 20000 рублей в год. Представьте себе, 
какие это были деньги, если баран стоил около 10 копеек. Кроме того, он получил обширные земли, крестьян.

Но здесь опять необходимо обратиться к персидской разновидности феодализма, в свое время земля Южной 
Осетии была во владении князя Эристави. Но осетины постоянно проявляли непокорность, не хотели платить повинности 
князю. Александру I подсказали, что надо вернуть земли осетинским крестьянам, а Эристави предложить пенсию в 6000 
рублей в год. Казалось бы, хорошее предложение, если учесть, что повинностей он там собирал в лучшем случае на 2 
тысячи 300 рублей.

Тем не менее князь воспротивился. Он себе не представлял жизни без вседозволенной власти над людьми. А для 
осетинских  крестьян  российский  феодализм при  всех  его  несомненных  минусах  просто  раем казался  по  сравнению с 
грузинским, а фактически персидским. Грузинские же тавады всячески пытались его сохранить. И на этой почве российско-
грузинские отношения постоянно обострялись.

В 1831 году в Грузии уже плели заговор против России. По плану в Тифлисе готовился большой бал, во время 
которого все командование российских войск в Грузии должно было быть перебито. И только предательство одного из 
самых активных заговорщиков (тоже, кстати, в традициях персидских феодальных нравов) план не удалось осуществить. А 
ведь по сути дела зрела настоящая война против страны, которая и создала Грузию. За такие деяния российская власть 
обычно карала очень строго. В данном же случае ни один из князей-заговорщиков не пострадал, хотя все были арестованы. 
Более того, позже они получили новые привилегии.
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- Так что же это было, признак слабости России?
- Нет, просто Грузия к тому времени заняла важную стратегическую позицию на Кавказе. В Тифлисе, например, 

располагались  главнокомандующий  российскими  войсками,  царский  наместник  на  Кавказе,  различные  структуры 
администрации империи. Местные князья это прекрасно понимали и, что называется, заставляли Россию идти на все новые 
и новые уступки.

- Та далекая ситуация удивительным образом напоминает мне лично сегодняшний день.
Современное руководство Грузии позволяет себе говорить с Москвой языком ультиматумов, но в ответ получает 

Российскую электроэнергию, природный газ по льготным ценам. История повторяется?
— Я иногда называю российско-грузинские отношения любовно-ревнивыми. Наша страна питает к Грузии особую 

слабость, и мне это не совсем понятно. Ни один народ на Кавказе не видел от России столько благ, сколько Грузия, в том 
числе и при советской власти. Мы же благодаря такой поддержке получили так называемую теневую экономику. Грузия 
была в этом пионером. А теневая экономика послужила одной из предпосылок распада Советского Союза. Внутри же самой 
Грузии эта экономика явилась социальной базой провинциального фашизма. В данном случае я пользуюсь формулировкой 
Эдуарда Шеварднадзе. Одно дело, если бы теневая экономика послужила основой перехода к рыночным отношениям. 
Однако в Грузии она, как нигде на постсоветском пространстве, трансформировалась в криминальную экономику.

Но еще до этой трансформации в Грузии появился Гамсахурдиа. Это было неизбежно, так как теневая экономика и 
подобная личность во главе государства тесно связаны между собой. Но когда экономика прошла свою теневую фазу и не 
нашла выхода в «свет», появилась другая личность — Эдуард Шеварднадзе. И он ее фактически посадил на криминальные 
рельсы.

Схожесть постсоветских лидеров Грузии в том, что неудачи в руководстве экономикой, социальной сферой они 
пытаются объяснить своему народу внешними факторами, отвлечь людей от действительных проблем. Гамсахурдиа начал 
войну  против  Южной  Осетии,  Шеварднадзе  фактически  продолжил  противостояние,  нынешний  президент  Саакашвили 
пытается пойти еще дальше. Таким образом, Грузия оказалась в том положении, в каком и должна была быть по воле 
исторических процессов.

— А что касается Южной Осетии?
— В одном из своих недавних интервью Шеварднадзе заявил, что проблемы Южной Осетии и Абхазии могут быть 

решены только военным способом. Этот старый политик, конечно же, понимает, что Южную Осетию вернуть в лоно Грузии 
просто так не удастся. И не только потому, что более десяти лет республика фактически самостоятельна и показала свою 
жизнеспособность. В Южной Осетии уже созданы определенные духовная традиция и идеология сопротивления.

—  Последняя,  наверное,  имеет  давние  корни.  Вспомним  20-е  годы  прошлого  столетия,  поход  грузинских 
меньшевиков на автономию и жесткий отпор, который они получили.

— Безусловно. Но никогда, даже в самые худшие времена, когда противостояние Грузии и Южной Осетии носило 
особо кровавый характер, осетины не испытывали ксенофобии, ненависти к грузинскому народу, Я приведу только один 
пример. Когда в 1853 году началась Крымская война, в Ахалцих ворвался турецкий корпус. Николай I, узнав об этом, отдал 
приказ немедленно собрать грузинские воинские силы и дать отпор врагу. Но ни один грузин не встал на защиту своей 
земли. Тогда грузинский генерал Андронников отправился в Южную Осетию и обратился к ее жителям с просьбой как можно 
быстрее собраться и выступить на битву. Несмотря на то, что тот же Андронников накануне со своим отрядом учинил здесь 
погром, на второй день 308 человек в полном вооружении отправились на битву. В результате двухдневного боя турецкий 
корпус был отброшен. Николай I, когда ему доложили об этом, недоумевал: 308 человек изгнали целый корпус, как такое 
может быть?! И это только один пример, когда осетины в трудную минуту приходили на помощь грузинам.

Но сегодня уже есть полное понимание того, что Грузия и Южная Осетия несовместимы. Был такой выдающийся 
французский ученый,  основоположник социологии Г.  Лебо, который писал, что есть народы, которые несовместимы по 
определению, И их нельзя держать в пределах одной государственности. Наверное, мы имеем как раз такой случай, когда 
осетины не могут находиться в составе Грузии, тем более сегодняшней. Не случайно ведь на протяжении всего XIX века 
южные осетины просили сделать их казенными российскими крестьянами. Мечта быть в составе России была не только у 
северных осетин. Может быть, у осетин за Главным Кавказским хребтом она проявлялась еще более остро. Потому что для 
них это являлось основой физического самосохранения.

- Марк Максимович, ваша книга охватывает исторический период с древности до 1992 года. Но за тринадцать лет 
многое изменилось и в российско-грузинских отношениях, и грузино-осетинских. К сожалению, не в лучшую сторону. На ваш 
взгляд, как дальше будут развиваться события?

- Постсоветские грузинские лидеры удивительно соответствуют тем периодам политического состояния страны, в 
которые они руководили ею. Гамсахурдиа аккумулировал определенную идеологию национализма, потому что это выгодно 
было «рулевым» теневой экономики. Шеварднадзе пришел к власти на волне критики этой самой идеологии, потому что 
теневая экономика в Грузии уже исчерпала себя. При нем в стране пышным цветом расцвела экономика криминальная. 
Нынешний грузинский лидер Саакашвили во многом похож на Гамсахурдиа. У него широкие планы возрождения страны, но 
очень мало знаний, сил и возможностей, а одними амбициями, как известно, ничего нельзя добиться. Что остается делать? 
Искать внешнего врага, виновного во всех социально-экономических провалах. И находит — в лице большой России и 
маленьких  Южной  Осетии  и  Абхазии.  У  него  под  боком  соответствующий  советник  в  лице  американского  посла.  А 
американцы, безусловно, заинтересованы в том, чтобы Грузия начала войну против Южной Осетии.

- Вы считаете, что США открыто поддержат грузинскую экспансию?
- Открыто — нет, это не в их интересах. Но спровоцировать нападение на Южную Осетию помогут. Это будет 

сделано примерно по сценариям «цветных» революций. Рад был бы ошибиться, но я предполагаю, что это произойдет 
тогда, когда особенно сильно накалится обстановка на Северном Кавказе. Надеюсь, руководство России предвидит такой 
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ход развития событий. Не случайно ведь Владимир Путин на днях заявил, что позиции государства в Дагестане будут 
укреплены. И хотя речь шла только об одной республике, надо понимать, что имеется в виду весь Северный Кавказ. Москве 
надо осознавать, что, потеряв Южную Осетию и Абхазию, Россия рискует остаться без всего Кавказа. А это уже угроза для 
самих ее государственных устоев.

Знаете, некоторые отечественные историки говорят, что Россия стала империей после Северной войны, когда 
Петр I «прорубил окно в Европу». На самом деле по-настоящему она стала империей после присоединения Кавказа. Сам 
император это прекрасно понимал, не случайно же сразу после Северной войны он предпринял персидский поход. Петр I не 
успел претворить в жизнь свою программу, но за него это сделала Екатерина II, присоединив к России Кавказ и Крымское 
ханство.

-  Наверное,  советникам,  экспертам  нынешнего  руководства  страны  по  проблемам»  Кавказа  чаще  надо 
заглядывать в книги по отечественной истории...

- Увы, более не осведомленного в области истории окружения, чем-то, которое сейчас у Президента России, я не 
помню.  В  некоторых  книгах  написано,  что  когда  Николай  I  стал  императором,  он  повесил  амбарный  замок  на  свою 
библиотеку. Это неправда. Встав у руля правления государством, он изучил Кавказ лучше, чем кто-либо в сегодняшнем 
Российском  правительстве.  Например,  в  Дагестане  царь  помнил  не  только  большие  коммуникации,  но  даже  горные 
тропинки.

- И в заключение, Марк Максимович, давайте еще раз о перспективах. Неужели дальнейшие события на Кавказе 
обязательно могут пойти по такому мрачному сценарию, который вы озвучили? Нет другого выхода из ситуации?

-  Есть,  конечно.  Но,  повторяю,  для  этого  российской  политической  элите  необходимо  тщательно  изучить 
особенности того же Северного Кавказа, перестать воспринимать его как регион, который доставляет одни неприятности, 
создает проблемы для государства. Если бы центральная власть, к примеру, повела здесь открытую борьбу с коррупцией, я 
убежден, что это явилось бы мощным рычагом создания к ней доверия народов. А это — колоссальный потенциал, которым 
надо  грамотно  распорядиться.  У  России  огромные  преимущества  перед  всеми  странами-претендентами  на  Кавказ. 
Потерять их — значит расписаться в своей несостоятельности,

ОТ РЕДАКЦИИ. Новая книга профессора Марка Блиева называется «Южная Осетия — в коллизиях российско-
грузинских отношений». Она, как было сказано, уже готова к печати. Но процесс приостановился из-за отсутствия денег на 
ее издание.  Увы, это примета нашего времени, издание книг стало делом их авторов, которые просто не в состоянии 
преодолеть финансовые барьеры. А потому просьба ко всем, кто интересуется историей Осетии, помочь выходу в свет 
монографии.  Смеем  заверить,  она  будет  интересна  не  только  для  специалистов-историков,  а  самого  широкого  круга 
читателей.

Секретарь Совбеза Абхазии С.Лакоба: "Абхазия никогда не 
выходила из состава России"

08.08.05., ИА Regnum
Справка: Секретарь Совета Безопасности Абхазии Станислав Лакоба родился в 1953 году в Сухуми. Известный 

историк,  профессор,  литератор,  общественный  и  политический  деятель.  Автор  Лыхненского  Обращения  1989  года. 
Профессор Абхазского государственного университета, лауреат Государственной премии Абхазии им. Д. И. Гулиа. Во время 
грузино-абхазской войны 1992-1993 гг. - депутат парламента Абхазии, в 1993-1994 гг. - первый заместитель председателя 
Верховного Совета Абхазии, а в 1994-1996 гг. - первый вице-спикер парламента. Принимал активное участие в Женевском 
процессе по урегулированию военного конфликта под эгидой ООН и при посредничестве России. С 1996 года находился 
вне  официальной  политики.  В  октябре  1999  года  в  нашумевшей  статье  "Выборы  по  Хичкоку"  выступил  против 
безальтернативных выборов в Абхазии.  В 2000 и 2004 годах прошел конкурс и в качестве приглашенного профессора 
занимался научной работой в Центре славянских исследований Университета г. Хоккайдо, Япония. Август-сентябрь 2004 
года  -  Станислав  Лакоба  баллотировался  в  паре  с  Сергеем  Багапш  кандидатом  в  вице-президенты.  Однако,  после 
Соглашения  6  декабря  2004  года  "О  мерах  по  достижению  национального  согласия"  Лакоба  уступил  свою  выборную 
должность кандидату в президенты от власти Раулю Хаджимба. Женат, имеет сына.

ИА REGNUM:  Прошло полгода после смены власти в  Абхазии -  новая власть уже  как  бы и не новая.  Какие 
ключевые  перемены  произошли  в  жизни  граждан  республики  за  этот  период,  какие  достижения  и  недостатки  можно 
обозначить в политике "нового-старого" руководства?

Новая власть - новая она или уже не новая... Вопрос своеобразный. Однако, мы, к сожалению, не живем в каком-то 
стабильном  европейском  государстве,  где  по  истечении  3  месяцев  дается  оценка  работе  правительства  -  в  Абхазии 
ситуация несколько иная.  Мы живем в  совершенно иных условиях,  к  которым пока не совсем подходят общепринятые 
демократические образцы, и проводить такие параллели не совсем уместно. Для нас самое главное - это относительная 
стабилизация  общественно-политической  жизни  страны,  и  за  указанный  вами  период  определенные  сдвиги  в  данном 
направлении, несомненно, произошли. Изменилась в лучшую сторону ситуация в правоохранительной сфере. Достаточного 
сказать, что в период правления новой команды, фактически, не было ни одного похищения человека. Зафиксировано всего 
одно преступление подобного рода, которое было раскрыто буквально на следующий день. Преступники строго наказаны. 
Сказанное не относится к Гальскому району, где определенные эксцессы все же происходят. Но, если брать в целом, то 
громкие преступления стали большой редкостью, что говорит о многом. Есть положительные сдвиги и в сфере экологии.

Можно однозначно  заявить,  что  работа структур власти  стала более  активной и централизованной.  Огромное 
внимание уделяется оборонной политике, вопросам безопасности и укрепления границ, в том числе, морских. При наличии 
определенных  проблем,  положительные тенденции в  данном направлении налицо.  Однако  самое  главное  достижение 
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новой  власти  -  искоренение  казнокрадства,  такой  проблемы,  как  таковой,  не  существует.  Я  докладывал на  заседании 
Совета  безопасности  -  как  секретарю  Совбеза,  даже  из  конфиденциальных  источников,  мне  факты  взяточничества  в 
высших эшелонах власти неизвестны.

Целенаправленно  решается  проблема  коррупции  в  правоохранительных  органах.  К  примеру,  первым  делом 
ликвидированы наиболее "одиозные" посты ГАИ - их уже просто нет. В принципе, даже ставился вопрос об упразднении 
этой структуры вообще.  Но решили все-таки сделать патрульно-передвижные посты,  получили немало машин,  решили 
проблему с кадрами. Есть нехватка в профессионалах.

Еще раз хочу отметить, что основные виды правонарушений - громкие грабежи, разбои - их стало меньше.
ИА REGNUM: Был случай нападения на автобус с туристами...
Это  было в  самом начале.  Сегодня на  Рицинской  центральной  трассе  действует  патрульно-постовая  служба, 

потрачены определенные средства на закупку автомобилей - эти меры, думаю, снизят количество преступлений.
ИА REGNUM: Какие приоритетные задачи стоят на повестке секретаря Совбеза Абхазии?
Прежде всего, это наведение порядка. Я не считаю, что власть в этом плане выполнила все обещания, данные 

народу. В этом плане есть справедливые нарекания со стороны общества и наших сторонников. Я не случайно упомянул 
коррупцию. Мы не должны мириться с тем, что многие факты коррупции еще не раскрыты, и эти люди остаются и работают, 
занимают  должности  -  на  деле  же,  иногда,  выдергиваются  какие-то  мелкие  сошки.  Все  это,  зачастую,  носит  скорее 
пропагандистский  характер.  Данная  проблема  требует  серьезного  отношения,  но,  учитывая  наличие  многих  проблем, 
властям очень сложно всем этим заниматься. Потому что полной самостоятельности на сегодняшний день нет. Это очень 
важно,  потому что  в  такой  ситуации шаг  влево,  шаг  вправо  и...  Это  можно сравнить  с  прохождением канатоходца  по 
натянутой  линии.  И  всё  что  было сделано,  проявлено,  это  своего  рода  искусство  дипломатии.  Но  иногда  дипломатия 
граничит с такими вещами, когда выходит за рамки дипломатии и называется совсем по-другому. Не дай Бог, если эту грань 
где-то можно будет перейти, тогда будет очень плохо всем. Но сегодня надо ценить то, что все-таки в Абхазии мир. Мы 
были буквально в шаге от междоусобицы, войны и преодолели этот кризис, я считаю. И сегодня только безответственные 
силы могут снова накручивать ситуацию.

ИА  REGNUM:  Под  чьим  контролем  находится  дело  о  покушении  на  премьер-министра  Абхазии  Александра 
Анкваб?

Идет совместное расследование по линии СГБ и МВД.
ИА REGNUM: Есть какие-то подвижки, раскроется ли это преступление?
Это  не  такое  простое  дело  и,  мне  кажется,  что  если  оно  и  будет  раскрыто,  то  в  комплексе  с  другими 

преступлениями.
ИА REGNUM: Почему Вы хотели оставить пост Секретаря Совбеза?
Я  очень  много  говорил  по  этому  поводу.  Было  определенное  недопонимание,  были  некоторые  разногласия, 

которых на сегодняшний день нет.
ИА REGNUM: Можно ли сказать, что власть в Абхазии работает единой командой? 
Вы знаете, во всяком случае,  так принято говорить.  Но,  лично я не знал в истории прецедента, когда власть 

представляет единую команду. Такого, конечно, не бывает.
ИА REGNUM: И это нормально?
На этот счет могут быть различные точки зрения. Ненормально, когда все думают одинаково.
ИА REGNUM: Как Вы думаете, кто на сегодняшний день является генератором идей в Абхазии?
Думаю, главный генератор идей - это жизнь.
ИА REGNUM: Ощущаете ли Вы какое-то внешнее давление?
Я думаю, оно всегда присутствует, просто в той или иной форме, иногда более скрытой...
ИА REGNUM: А сейчас в какой?
А сейчас, видимо, и в той, и в другой.
ИА REGNUM: Как Вы думаете, возможно ли консолидировать общество в Абхазии, учитывая постоянную военную 

риторику со стороны Грузии?
По большому счету, консолидация уже есть, особенно перед внешней угрозой - тут двух мнений быть не может. 

Другое дело, насколько те или иные люди это осознают. Просто, есть группа бывших чиновников, которая попользовалась 
этой властью и теперь чувствует себя безнаказанно. Кое-кто из них занят тем, что накаляет страсти.

ИА REGNUM: Есть ли в Абхазии консолидированная оппозиция?
По большому счету,  я затрудняюсь ее называть оппозицией. Есть слой недовольных сил, и недовольство это 

мотивировано.  Недовольство  наблюдается и среди наших сторонников,  поскольку,  как  я  уже указывал,  выполнить все 
предвыборные  обещания  пока  не  удается.  Но  необходимо  учитывать  и  те  сложности,  которые  стоят  перед  властью. 
Считаю, что оппозиция, безусловно, нужна. Здоровое и нормальное общество невозможно представить без оппозиции. С 
другой стороны, оппозиция, время от времени, начинает вести себя слишком агрессивно, переходить рамки дозволенного. 
И тогда, приходится принимать меры безопасности, ограничивать действия радикально настроенных сил. Если выборы 
состоялись, то принять итоги придется - нравится это кому-то, или нет.

ИА REGNUM: В свое время, когда Сергей Багапш стал президентом Абхазии, он призвал начать всё с чистого 
листа. Вы считаете, это была верная тактика?

Я бы не хотел комментировать слова президента, но видимо, в тот момент нужно было думать и об этом тоже. 
Другое дело, какой оценки удостоился этот его поступок. Если нашлись люди, которые восприняли это как проявление 
какой-то слабости и решили действовать исходя из своей безнаказанности, то хочется заверить, что это заблуждение и 
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большая ошибка. Я считаю, что он поступил достаточно дипломатично. Но, во всякой дипломатии есть определенная доля 
жесткости, иначе ничего не получится.

ИА REGNUM: В абхазском обществе бытует мнение, что Вы личность достаточно бескомпромиссная... Насколько 
это соответствует действительности?

Я?  Бескомпромиссная?  Думаю,  наоборот,  я  компромиссный  человек.  В  случае  моей  бескомпромиссности, 
наверное, события 6 декабря развивались бы по несколько иному сценарию. Это был компромисс. В главных вопросах, где 
это  необходимо,  я  очень  даже  компромиссный  человек.  Я  могу  с  чем-то  не  соглашаться,  с  какими-то  важными 
государственными вопросами, стратегическими, но это никак не связано с личными амбициями.

ИА REGNUM: Насколько успешны могут быть переговоры переговоры с Грузией, когда президент этой страны 
постоянно заявляет, что единственный путь решения конфликта - возвращение Абхазии в состав Грузии? 

Думаю, нам стоит шире смотреть на эти вопросы. Почему, отказываясь от переговорного процесса, мы должны 
помогать  партии  войны в  Грузии?  Такое  поведение  может  ослабить  тех  людей,  которые стоят  на  совершенно  других 
позициях, и, кстати говоря, их немало. Мы знаем, что там есть и другое течение, выступающее за мирное урегулирование 
конфликта. Мы знаем, что риторика может быть одна, а поведение совсем иное.

Хотя никто и не исключает применения силы в отношении Абхазии, но насколько это устроит силы, стоящие за 
Грузией и Абхазией - это тоже очень важный вопрос. Я понимаю, что эти силы решают не все, но их позиция во многом 
является решающей.  Конечно,  президент Грузии может и не послушать никого и по своей инициативе начать какие-то 
действия здесь, но это будет очень рискованный шаг и, насколько я знаю, в первую очередь для него. Он уже однажды 
попытался это сделать в Южной Осетии - чем это завершилось известно всем. Это крайне опасно, прежде всего, для 
нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан, который недавно был открыт с такой помпой. Не надо забывать, что от Цхинвали до 
Тбилиси всего 101 км. Не стоит забывать о таких минах замедленного действия как азербайджанский и армянский анклавы - 
о  массе  других  непростых  проблем.  Примечателен  в  этом  аспекте  пример  Турции,  где  актуализировалось  курдское 
движение, и турецкая армия проводит в районе нефтепровода БТД, по сути дела, военно-карательные операции, пытаясь 
навести порядок.

Думаю, далеко не все так просто, и участившиеся встречи Путина и Эрдогана тоже говорят о многом. У России и 
Турции все же есть общие интересы в сфере транспортировки нефти и газа.  Попытки Украины и Грузии организовать 
перевалку  нефти  из  порта  Супса  на  Одессу  тоже,  мне  кажется,  не  входят  в  планы  ни  Турции,  ни  России.  Так  что, 
определенное понимание, что ослабление России грозит ослаблением самой Турции, в Анкаре, безусловно, есть. Турция, в 
таком случае, теряет стратегического союзника.

ИА REGNUM: За счет чего сегодня обеспечивается внутренняя и внешняя безопасность Абхазии? 
Во-первых,  это  расклад  сил  вокруг  Абхазии  -  прежде  всего,  это  российский  фактор,  без  которого  грузинской 

стороне вести серьезный разговор о военных действиях в Абхазии просто невозможно. Я не думаю, что без согласования в 
данном вопросе что-то может увенчаться успехом, а если вспомнить события недавнего прошлого, то, иной раз, и согласие 
бывает  очень  обманчивым.  Другой  важный  момент  заключается  в  том,  что  в  военном  решении  грузино-абхазского 
конфликта не заинтересованы и некоторые западные государства. Не в их интересах раскачивать лодку на Южном Кавказе 
-  гораздо  выгоднее  выкачивать  свою  выгоду  в  условиях  стабильности.  Тем  не  менее,  помимо  сторонников  мирных 
инициатив, на Западе есть и сторонники военного пути, занимающиеся, в частности, продажей оружия.

Не смотря ни на что, в решении вопросов безопасности Абхазия рассчитывает, прежде всего, на свои собственные 
силы.  Вопросам  безопасности  и  обороноспособности  страны  в  последнее  время  уделяется  максимальное  внимание. 
Конечно, мы готовы обсуждать мирные варианты решения проблемы с Грузией, но в то же время не забываем о том, что 
готовность сухопутных и военно-морских сил должна быть на должном уровне.

ИА  REGNUM:  Какую  роль  в  обеспечении  национальной  безопасности  Абхазии  власти  республики  отводят 
российской стороне?

Роль России очевидна, причем не только в Абхазии, но и на всем Кавказе. Вы знаете о том, что мир в зоне 
конфликта  поддерживается  миротворческим  контингентом.  Думаю,  сегодня  без  участия  России  решить  эту  проблему 
невозможно. Абхазия готова поддерживать самые тесные отношения с Российской Федерацией. Мы осознаем, что Россия 
на протяжении вот уже двухсот лет доминировала в этой части Закавказья, и поэтому представить ситуацию в этом регионе 
без участия России как-то очень сложно - во, всяком случае, такой, очень маловероятный ход событий, может привести 
лишь к хаосу. Хотя и говорят, что свято место пусто не бывает, однако на смену России могут прийти такие заместители, 
что ничего хорошего народам Кавказа, особенно таким малочисленным как абхазский народ, ожидать не придется. Для нас 
это крайне опасно. Перейти в другую сферу влияния могут себе позволить большие и относительно большие народы, мы, к 
сожалению, позволить себе этого не можем - потому мы очень чувствительны к происходящему.

Мы понимаем, что и у России сегодня много проблем, страна в тяжелом положении. Если брать в целом, то у 
России сегодня гораздо более сложные проблемы, чем у нашего небольшого государства. Вместе с тем, нам кажется, что 
существуют пути преодоления такой ситуации, нахождения золотой середины взаимопонимания, которая устроила бы не 
только Российскую Федерацию, но и Европейский Союз, а может и Соединенные Штаты, которые, очевидно, обеспечили 
свое присутствие на Южном Кавказе и превратились в серьезную силу. С другой стороны есть Турция, претендующая на 
определенную роль в Черноморском регионе. Баланс интересов между этими странами может создать для Абхазии новую 
ситуацию, а какую именно, прогнозировать сложно. Обретем ли мы независимость, или создадим какую-то иную структуру, 
связанную  с  Россией,  или  же  это  будет  конфедерация  с  кем-то,  говорить  сложно.  Одно  дело,  что  мы  считаем  себя 
независимыми, но, тем не менее, речь идет о том, что международное сообщество должно либо признать нас, либо нет. 
Какая модель будет найдена, сказать сложно, но, думаю, эта модель будет сбалансированная.

ИА REGNUM: А какую модель хотелось бы видеть Вам?
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Мы заявляли об этом неоднократно. Это не только мое мнение - оно было высказано на референдуме 1999 года. 
Абхазия - независимое государство и народ Абхазии стоит на этой позиции.

ИА REGNUM: Вы упомянули вероятность модели конфедерации с "кем-то"... Не могли бы Вы конкретизировать, с 
каким именно государством Абхазия может составить конфедерацию?

Еще в  Женеве  обсуждался вопрос  о  конфедеративных отношениях  с  Грузией.  В  свое  время  мы предложили 
Грузии создать федерацию, но в ответ она напала на нас. После войны стали говорить о конфедерации, но это их тоже не 
устроило. Что же теперь? Опять войти в состав Грузии в качестве автономной республики? Это нам абсолютно ничего не 
дает. Кто-то думает решить проблему Абхазии за две-тре сутки - как в случае с Сербией, но это абсурд. В этом случае 
ситуация может скатиться в хаос - сначала в самой России, а затем большая каша стихийно заварится на всем Кавказе. Все 
это автоматически поставит под сомнение безопасность функционирования региональных мега-проектов, в том числе и 
нефтепроводов. По большому счету, с энергетической точки зрения Абхазия для США, на мой взгляд, не представляет 
интереса. Она географически остается в стороне от крупных проектов.

Единственное, что может и не исходит из американских интересов - это усиление влияния российской стороны, 
скажем, в региональном масштабе. С этой точки зрения следует рассматривать их позицию по восстановлению сквозного 
железнодорожного сообщения через Абхазию, о которой сейчас так много говорят. Это ведь тоже во многом подрывает 
планы тех же американцев, поскольку противоречит идее транспортного коридора Восток-Запад. То же самое касается 
российско-иранского проекта Север-Юг, который никак не укладывается в процесс вывода военных баз РФ из Грузии, и 
планы  добиться  того  же  по  базам  в  Армении.  Не  случайно  же  в  Армении  построено  второе  в  мире  по  величине 
американское посольство. Здесь существенную роль играет близость с Ираном - даже была такая шутка, что железная 
дорога до Еревана это дорога до Тегерана. Одним словом, думаю, процесс восстановления транзитного железнодорожного 
сообщения через Абхазию будет торпедироваться - этот вопрос, как мне кажется, тоже вписывается в ряд предметов какой-
то торговли.

ИА REGNUM: А насколько сама Абхазия готова обсуждать модель конфедерации с Грузией?
Как мы можем обсуждать такие вопросы на фоне упомянутой вами военной риторики Грузии? Есть документ от 4 

апреля 1994 года, но о нем никто сегодня не вспоминает. Там все эти основы заложены.
ИА REGNUM: Находят ли поддержку в абхазском обществе высказанные Вами мысли?
Да, конечно. Я исхожу только из этого.
ИА REGNUM: А в правительстве?
Да.
ИА REGNUM: Не легче было бы для Абхазии войти в состав России и обеспечить свою безопасность - вопрос был 

бы на этом закрыт? А как это сможет сделать Россия? Каким образом? Абхазия обращалась неоднократно, я думаю, что это 
не вполне реалистично.

ИА REGNUM: Это не реалистично для Абхазии или для России?
Я думаю, что в данный момент для России. Опять-таки на уровне деклараций такая возможность допускается, но, 

вместе с тем, есть понимание, что данный шаг может стать неким рубиконом. Есть даже такая абхазская пословица - на 
медведя бревно упало - не заревел, скала упала - не заревел, а упал листок - он заревел. Вот как раз таким листком, как это  
ни странно, для России может стать Абхазия. Но. Нельзя исключать, что, в конце концов, как и любой человек, государство 
в какой-то момент может пойти ва-банк.

ИА REGNUM: Как Вы думаете, сегодня народ Абхазии чувствует себя в безопасности?
А какой народ сегодня чувствует себя в безопасности? Даже китайцы не чувствуют себя в безопасности, у них 

тоже есть свои опасения. Вообще, если говорить откровенно, все, что сегодня происходит в мире, направлено, в основном, 
не против России, а против Китая.

Во  всяком  случае,  думаю,  события  на  Кавказе  во  многом  будут  предопределены  теми  процессами,  которые 
происходят  сегодня  в  Центральной  Азии.  Ни  Россия,  ни  США  сделать  все  самостоятельно  не  смогут.  Они  не  смогут 
утвердить контроль в этих регионах без взаимной поддержки. Кроме того, как мне кажется, сегодня Кавказ приобретает для 
России гораздо большее значение, чем Центральная Азия.

ИА REGNUM: Просчитываете ли Вы такой вариант, при котором Россия, выводящая войска из Грузии, оставит 
вдруг и Абхазию?

Конечно.
ИА REGNUM: И, что тогда?
Ничего страшного. Думаю, какие-то варианты могут быть найдены всегда. И потом, никто просто так ничего не 

оставляет. Это может произойти в результате каких-то договоренностей. Во всех случаях, оставить Абхазию - означает 
оставить Черноморский регион. Это означает оставить совершенно оголенный Северный Кавказ...

ИА REGNUM: Кто конкретно берет сегодня ответственность за события, которые, не исключено, обрушатся на 
Абхазию? Кто берет ответственность за лозунг - Независимая Абхазия? Независимость - вещь прекрасная, но обеспечивает 
ли она, будучи формально, безопасность абхазского народа и ее благосостояние? Ведь события могут развернуться и по 
негативному руслу - допустим, закроет Россия границу с Абхазией, и что тогда?

Нет, конечно, это вполне возможно. И никто такой сценарий не исключает. Но видеть реальную картину событий, 
порой, очень сложно. Мы находимся в клубке сложных противоречий, оторванные от реальной информации. Мы владеем 
ею постольку поскольку. Но есть другая информация, о которой можно только догадываться. Мы знаем, в какую сторону 
плыть, мы осознаем проблемы. Мы понимаем, что в России не все так просто. Кроме того, Абхазия никогда не выходила из 
состава России, и я говорил об этом. Посмотрите полный свод Законов России за 1810-й год. Они отказались от этого. Я не 
случайно говорил о том, вот уже 200 лет мы находимся в орбите культурных, военных, политических, экономических и 
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языковых отношений с Россией. Это абсурдно требовать от нашего небольшого народа взять и отвернуться от большого 
соседа.

ИА REGNUM: Что бы Вы еще хотели донести до российского читателя?
Вокруг президентских выборов в Абхазии было много разных кривотолков. Выборы состоялись - это реальность. 

Сегодня нужно считаться с ее итогами, нужно сделать все для содействия этому правительству, избранному руководству 
страны - по возможности, оказывать экономическую, и политическую поддержку. Ситуация в Абхазии может сказаться не 
только на других странах Южного Кавказа, но и на сопредельных регионах Юга России, Северного Кавказа. Считаю, что это 
очень важный момент, поскольку, видимо, есть определенные силы, которые желали бы видеть у власти в Абхазии других 
людей. Между тем, подчеркну еще раз, приоритетом номер один для нас является стабильность. Абхазия - это своего рода 
лакмусовая  бумажка,  по  которой  можно предугадать  будущее  Кавказа.  Учитывая  наше географическое  расположение, 
тенденции в Абхазии, а значит и Черноморском регионе, будут иметь значение, и для таких стран, как Армения и Греция. В 
19 году был период длительностью несколько дней, когда при англичанах Армения получила выход в море - к Батуми. Это 
сейчас тщательно вуалируется, наверное, происходит какая-то переоценка ориентиров. Не думаю, что те же процессы не 
происходят сегодня в Турции. Там тоже возникли новые обстоятельства в связи с войной в Ираке. Иракская проблема тоже 
крайне важна - президентом этой страны является курд по национальности, а это опасный прецедент не только для Турции, 
но для других стран.

Что касается моего мессиджа российскому читателю. Конечно, что-то хотелось бы изменить. Мы хотим сохранить 
с Россией хорошие и теплые отношения. Если бы в наши отношения строились на реальной искренности, то это было бы 
вообще уникально. Но, я это уже говорю не как прагматик, а как романтик.

Вопрос о базах не обсуждался
10.08.05.,  «Эхо»

Р.Оруджев 
Глава Управления МИД АР по информационной политике и печати Таир Тагизаде провел пресс-конференцию по 

итогам визита в США министра иностранных дел АР Эльмара Мамедъярова. Он заявил, что общим итогом всех встреч, 
проведенных  Мамедъяровым  со  2 по  4 августа  в Вашингтоне,  было  одно —  политический  союз  и стратегическое 
партнерство  между  США  и Азербайджаном  должны  развиваться  и далее,  в этом  заинтересованы  обе  стороны. 
Официальный Вашингтон выражает поддержку экономическим и демократическим преобразованиям в Азербайджане. 

По  словам  Тагизаде,  во  время  встречи  с Мамедъяровым  госсекретарь  США  Кондолиза  Райс  сказала,  что 
Азербайджан,  имеющий  молодого  президента,  обладает  всеми  возможностями,  чтобы  стать  ведущим  государством 
региона. США являются сторонниками мирного эволюционного пути. Райс выразила также надежду, что парламентские 
выборы станут новой вехой в истории Азербайджана. 

По словам Тагизаде, США считают предстоящие выборы составной частью демократического процесса. При этом 
обе стороны выступают за обеспечение полной прозрачности и демократичности предвыборного процесса, самих выборов 
и подсчета голосов. 

В ходе  встреч  в Вашингтоне  обсуждались  также  вопросы  интеграции  Азербайджана  в евроатлантические 
структуры,  энергетические  и транспортные  проекты,  региональное  сотрудничество,  деятельность  ГУАМ,  прозрачность 
нефтяной промышленности, борьба с коррупцией и др. Касаясь вопроса урегулирования нагорно-карабахского конфликта, 
Т.Тагизаде отметил, что руководство США, и в частности Кондолиза Райс, выступило за продолжение мирных переговоров 
по  разрешению  армяно-азербайджанской  проблемы.  «Белый  дом  придает  важное  значение  переговорам  на  высшем 
уровне.  В частности,  предстоящей  встрече  президентов  Азербайджана  и Армении  в Казани», —  заметил  начальник 
управления МИД. 

В ходе переговоров главы МИД Азербайджана в США возможность размещения американских войск на территории 
республики не рассматривалась. «Я присутствовал на всех встречах Э.Мамедъярова, и тема размещения американских баз 
в Азербайджане не затрагивалась», — сказал Т.Тагизаде. 

На вопрос о сроках визита Ильхама Алиева в США, Тагизаде ответил, что данный вопрос не обсуждался. По его 
словам,  над  этим  вопросом  работает  посольство  Азербайджана  вместе  с Белым  домом  и госдепом.  В ходе  визита 
в США. Э. Мамедъяров  провел  переговоры  также  с представителями  военного  ведомства  США  и различных 
неправительственных структур. 

Отвечая на вопрос, поднимала ли американская сторона вопрос об участии NDI (Национальной демократический 
институт США) в мониторинге парламентских выборов, Тагизаде сказал, что эта тема затрагивалась на «круглом столе» 
в IFES. Представителю NDI Нельсону Ледски было сказано, что необходимо направить письменное обращение с указанием 
целей  и списка  наблюдателей,  после  чего  Баку  примет  решение.  3 августа  в Вашингтоне  Э.Мамедъяров  провел  также 
встречу с представителями NDI. «В ходе встречи было отмечено, что вопрос участия NDI в мониторинге выборов будет 
решен после предъявления в МИД Азербайджана соответствующего письма, где будут обговорены задачи, число и время 
пребывания представителей организации в республике», — сказал Тагизаде. 

Тагизаде  сообщил  также,  что  Бюро  демократических  институтов  и прав  человека  (БДИПЧ)  ОБСЕ  направило 
странам-участницам  организации  официальную  ноту  в связи  с участием  долгосрочных  и краткосрочных  наблюдателей 
в парламентских выборах в Азербайджане. В ноте содержится просьба о выделении от каждой страны по 28 долгосрочных 
наблюдателей. Первая группа наблюдателей во главе с руководителем миссии послом Гертом Аренсом прибудет в Баку 
5 сентября. Официально деятельность долгосрочных наблюдателей в Азербайджане начнется 11 сентября и завершится 
12 ноября.  В то же  время  Тагизаде  отметил,  что  краткосрочные  наблюдатели  ОБСЕ (до  500 человек)  прибудут  в Баку 
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непосредственно  накануне  выборов,  а их  общее количество,  с учетом местных наблюдателей,  достигнет  1500 человек. 
Известно,  что  Г.Аренс  был  главой  представительства  ОБСЕ  в Албании,  а также  возглавлял  миссию  международных 
наблюдателей в ходе последних выборов в Украине. 

Кроме  того,  дипломат  сообщил,  что  генеральный  секретарь  Совета  Европы Терри  Дэвис  4 сентября  посетит 
с визитом  Азербайджан.  Тагизаде  отметил,  что  визит  будет  осуществлен  с целью  ознакомления  с подготовкой 
к намеченным  на  6 ноября  парламентским  выборам  в республике.  В рамках  визита  намечено  участие  Т.Дэвиса 
в конференции  «Выборы  и демократическое  развитие»,  которая  состоится  5 сентября  в Баку,  а также  встречи 
с руководством Азербайджана. Визит генсека СЕ завершится 6 сентября. 

Зеленая револющия: есть ли у нее шансы в Азербайджане?
10.08.05.,  «Зеркало»

М.Гаджиев
Всю прошлую неделю страну  сотрясали cкандалы на религиозную тему.  В набат начала бить  уже власть:  об 

опасности ползучей исламской революции заговорил глава Комитета по делам с религиозными структурами Рафик Алиев. 
Напомним,  что  он же  всего  лишь  несколько  месяцев  назад  опровергал  возможность  «зеленой  опасности»  для 
Азербайджана и призывал проявлять толерантность. 

Но теперь ситуация, похоже, круто изменилась. Возможно, эволюция во взглядах главного эксперта от власти по 
религиозным  делам  связана  с операциями,  проводимыми  силами  отечественных  спецслужб,  в частности,  в селении 
Новханы.  Теперь  выясняется,  что  «в  мечетях  ведется  пропаганда  против  государства,  власти  об  этом  знали  и уже 
принимают меры». 

Религиозная обстановка  в стране — тема не  угасающей  актуальности.  Еще несколько  лет  назад на  одном из 
«круглых столов» прозвучала фраза: «Нам повезло, что у нас духовным лидером мусульман является гаджи Аллахшукюр 
Пашазаде. Пока он „на коне“ ни о какой исламской революции не может быть и речи, он людей просто отталкивает от 
религии».  Обстановка  вокруг  Духовного  управления  мусульман  Кавказа  такая,  что  в данном  случае  вполне  уместнее 
прозвучала бы другая фраза:\"Было бы смешно, если бы не было так грустно\". Ведь нельзя забывать о том, что речь идет 
о конфессии, к которой себя причисляют около 95% граждан страны. 

Наверное,  многие  помнят  конфликт  2003 года,  когда  контора  Пашазаде  «скрестила  шпаги»  с частным 
турагентством «Карван» из-за организации хаджа для азербайджанских паломников. Тогда в конфликт косвенно вмешалось 
и Посольство Саудовской Аравии, которое отказывалось выдавать визы паломникам, которые собирались совершить хадж, 
в обход ДУМК. Кстати, почти неприкрытое вмешательство во внутренние дела нашей страны. 

Но даже если и не вспоминать о том, какое отношение имеет святой хадж к бюрократическим проволочкам, то 
остается  вопрос:\"Откуда  такая  заинтересованность  диппредставительства  страны,  которая  считается  основным 
«спонсором»  распространения  ваххабизма,  в усилении  ДУМК?\"  Ведь  известно  что  хадж,  как бы  это  кощунственно  не 
звучало, бизнес достаточно выгодный. И ожесточение, с которым ДУМК боролось за монополию в этом бизнесе, вполне 
понятно. Но откуда такая любовь саудовцев именно к команде Пашазаде? По нашим данным, посольство начало выдавать 
визы под давлением МИД Азербайджана, которое грозилось ответными санкциями в адрес саудовских граждан. 

Еще более впечатляющая обстановка в мечетях. Автор этих строк нечасто бывает в Азербайджане, но на днях, 
будучи в Баку, зашел в мечеть «Тязя пир». Напоминаем, что офис ДУМК находится здесь же. Сидеть спокойно в мечети 
было  невозможно —  постоянно  приставали  с предложением  «прочитать  ясинь»,  «помочь  совершить  обряды»  и даже 
гадать! Сразу вспоминался эпизод из Нового завета, где Иисус выгонял менял из церкви. Знакомые, которым эту историю 
рассказывал, советовали в таких случаях сходить … в церковь. «Вот, сходи в католическую церковь, там послушаешь орган, 
никто к тебе приставать не будет.  Или в православный храм иди, свечку ставь, все равно Бог то один, а так  спокойно 
посидишь, там же тоже Божий дом». 

Ситуация  неважная,  прямо  скажем.  К примеру,  в некоторых  бакинских  мечетях  открыли  новую  услугу — 
ритуальные  мероприятия.  Так,  можно  заказать  в мечети  проведение  траурных  мероприятий.  Сотрудники  мечети 
устанавливают  палатку,  организуют  похороны  и даже  сами  готовят  и привозят  чай  и еду.  Стоит  эта  услуга  в среднем 
1000 долларов. Впрямь не Божий храм, а бюро ритуальных услуг. 

Все это в годы независимости делало лозунги исламизации и самих клерикалов достаточно непопулярными. Но 
теперь ситуация меняется,  и на сцене появились неоисламисты.  Причем их ряды настолько расширяются,  что тревогу 
начала бить и власть. Однако в Азербайджане все гораздо сложнее, чем на том же Северном Кавказе. Азербайджанское 
официальное духовенство, в отличие от коллег, практически пользуется очень слабым доверием у населения и не имеет 
никаких шансов в идеологическом противостоянии с неоисламистами.  Да и вряд ли в ближайшем времени официальное 
духовенство,  по  крайней  мере  на  деле,  включится  в активную  борьбу  с ваххабитами.  И уж  совсем  маловероятно,  что 
бизнесмены от религии, которые отчаянно боролись за монополию на «хадж-тур», запросто уступят контроль над мечетями, 
которые со временем оказались в руках у вахабитов. Ведь власти не скрывают, что около 50-ти мечетей страны находятся 
под контролем вахабитов. 

Между  тем,  директор  Центра  религиозных  исследований  Гаджи  Эльчин  Аскеров  в беседе  с корреспондентом 
«Зеркала» напомнил, что активизация вахабитов началась не вчера и не сегодня. «Власть в течение последних 3–4 лет 
старается как-то бороться с этим явлением. Пример того — деятельность Комитета по религиозным делам, который изо 
всех сил пытается помешать распространению ваххабитской литературы в стране и переходу под их контроль мечетей,» — 
утверждает  Аскеров.  Говорит  об  этом упразднение  12 из  15-ти  арабских  структур,  которые частенько  «засвечивались» 
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в распространении  ваххабитской  литературы,  а также  высылка  из  страны  небезызвестного  палестинца  шейха  Салима 
Захарны. 

Однако, по данным г-на Аскерова, проблем еще хватает. Например, три организации, которые считаются близкими 
к ваххабитским  кругам,  продолжают  свою  деятельность.  Пример —  Всемирная  ассоциация  мусульманской  молодежи 
и Комитет мусульман Азии. Кстати, по нашей информации, в свое время власти раскрыли попытку некого представителя 
ВАММ  заниматься  поставкой  денег  и оружия  через  азербайджанскую  территорию  в Чечню.  История  закончилась 
депортацией этого человека из страны. Но гаджи Эльчин не считает, что угроза со стороны неоисламистов снизилась. 

«В этом направлении еще предстоит проделать немало. И самое главное не допускать ошибок, причем глупых 
ошибок, которые допускались неоднократно» — предупреждает эксперт. В качестве примера он привел историю с запретом 
верующим женщинам фотографироваться для получения удостоверений личностей и загранпаспортов с покрытой головой. 
«Все  это,  конечно же,  усиливает  позиции  радикальных  исламистов,  подталкивая  в их  ряды  недовольных  глупыми 
запретами обычных верующих» — заключил гаджи Эльчин. 

И.Георгадзе: "У власти в Грузии по-прежнему дауны от политики"
11.08.05.,  «Московский комсомолец»

Марк Дейч
Сценарии для “большого Кавказа”
Это интервью состоялось в столице одной из восточноевропейских стран. Дело не только в том, что генерал-

лейтенант Игорь Георгадзе опасается за свою жизнь (он явно не робкого десятка). Просто в сложившейся ситуации он не 
хочет  быть  причиной  еще одного  российско-грузинского  дипломатического  конфликта.  Тем более  что  очередной  такой 
конфликт раскручивается как раз в эти дни — я имею в виду обвинения грузинского руководства в адрес России в том, что к  
теракту в Гори причастны сотрудники ГРУ Министерства обороны РФ. Эти обвинения я  счел хорошей “затравкой”  для 
нашего разговора.

— Г-н Георгадзе, вы, безусловно, в курсе последнего “шпионского скандала”.  Руководство Грузии официально 
заявило  о  том,  что  теракт  в  Гори  организовали  сотрудники  российского  ГРУ.  В  подтверждение  демонстрируются 
доказательства и свидетели. Можете прокомментировать?

— Это смешно комментировать. Все равно что серьезного литературного критика попросить о комментариях к 
похабному  анекдоту.  Объяснение  простое,  оно  на  поверхности.  Какими  методами  нагнетал  ситуацию  Шеварднадзе? 
Сгорела электропроводка — это “рука Москвы”. Сейчас делается то же и теми же методами. Потому что у власти в Грузии 
по-прежнему те же дауны от политики, что и десять лет назад.

Что касается “доказательств”... Видите ли, я знаю, как получают и как дают такие “признательные показания”. Ни 
по “почерку”, ни по тем объяснениям, что дают задержанные, происшедшее в Гори не похоже на работу профессионалов. А 
цель очевидна — найти “российский след”.

ИЗ ДОСЬЕ "МК"
Георгадзе  Игорь  Пантелеймонович.  Родился  23  июня  1950  года  в  семье  потомственного  военного.  Окончил 

Высшую  школу  КГБ,  участвовал  в  боевых  действиях  в  Афганистане.  Работал  заместителем  министра  безопасности, 
создавал управление контрразведки в Министерстве обороны.  С октября 1993-го  по сентябрь 1995-го  — руководитель 
Службы безопасности Грузии. Генерал-лейтенант, почетный сотрудник КГБ. В настоящее время находится в эмиграции.

— Иными словами, с вашей точки зрения, суть грузинской политики после “революции роз” не изменилась? Ведь г-
н Саакашвили шел к власти на идее перемен, которые должны наступить после отстранения от власти Шеварднадзе...

— “Революция роз” — это хорошо продуманный, грамотный сценарий передачи власти. Над ним работали и мои 
коллеги  “на  той  стороне”,  и  команда  Сороса.  Шеварднадзе  предложили:  мы раскрутим твоих  учеников,  а  ты проведи 
демократические выборы. Тебя не тронут. Но у него же болезнь членов Политбюро: сам не уйду — только ногами вперед. 
Тогда ему предложили другой сценарий, по которому его учеников и последователей вывели в оппозицию. Я имею в виду 
троицу Бурджанадзе — Жвания — Саакашвили. Но и тут в последний момент вышла нестыковка: оппозиция уже готова к 
действию, а Шеварднадзе по-прежнему цепляется за кресло. И тогда возник третий вариант. Троице сказали: Шеварднадзе 
нужно  подтолкнуть,  но  мягко,  выводите  людей  на  улицы.  А  вывести  людей против  Шеварднадзе  — святое  дело,  это 
политбюровское лицо в Грузии уже видеть не могли. Так что люди шли не столько за кем-то, сколько против. А теперь 
сравните, что делал Шеварднадзе и что делают его ученики из “оппозиции”. Ничего не меняется.

— А зачем смена власти понадобилась Соросу? Ведь революция — даже “революция роз” — стоит огромных 
денег.

—  Так  он  их  потом  “отобьет”.  Сорос  —  человек  дальновидный,  он  понимает,  что  Грузия  занимает  одно  из 
ключевых мест в регионе. Это порты, нефтепроводы, “шелковый путь”... Когда-то ведь все это заработает в нормальном 
режиме.  И  Сорос  своего  интереса  не  скрывает,  открыто  говорит,  что  эксперимент  в  Грузии  вызывает  у  него  чувство 
гордости. Он “спонсировал” не только передел власти в Грузии: в настоящее время вся команда Саакашвили получает 
зарплату из кармана Сороса. Делается это практически открыто, через фонды.

ИЗ ДОСЬЕ "МК"
Джордж Сорос. Родился в 1930 году в Будапеште. Эмигрировал в Великобританию, позже получил гражданство в 

США.  В  1969  году  основал  Quantum  Society  Fund,  которую  в  течение  10  лет  превратил  в  многомиллиардную 
инвестиционную компанию,  одну из  крупнейших в  мире.  Эксперты полагают,  что именно  Сорос  ответствен за коллапс 
британского фунта стерлингов в 1992 г. и за обвал азиатских валют в 1997—98 гг. По сообщению пресс-службы грузинского 
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правительства (март 2004 г.), между Саакашвили и Соросом была достигнута договоренность о выплате Фондом Сороса 
зарплаты сотрудникам госаппарата Грузии в размере 2 миллионов долларов. 

— Каковы, на ваш взгляд, перспективы нынешней грузинской власти?
—  Не  вдаваясь  в  детали,  отвечу  так:  мне  кажется,  что  режим  Саакашвили  рухнет  намного  раньше,  чем 

предполагают самые большие оптимисты.
— Грузинская оппозиция обвиняет Саакашвили в диктаторских замашках и в том, что он разоряет страну. Вы 

согласны?
— Да. Посмотрите, с чего он начал. “Я верну Осетию”, “Я верну Аджарию”... “Я”. Все диктаторы начинают с “я”. “Я  

арестую всех воров”... Помните эти картинки с масками-шоу? Людей задерживали, избивали. И — ни суда, ни следствия. 
Человека сажают, он требует: предъявите обвинение. А ему отвечают: какое тебе обвинение, ты денег наворовал. Но ведь 
есть  определенные демократические  процедуры!  А  то,  что происходит сейчас  в  Грузии,  — это дойка,  причем отнятое 
переходит не государству, а просто оседает в других карманах. Нынешняя власть готовит себе отход: прикупает виллы за 
границей и переводит деньги в западные банки.

Около десятка оппозиционных газет попросту закрыты. А кто, как не диктатор, мог сделать то, что Саакашвили 
сделал в Южной Осетии? Блицкриг, да и только. Да еще с фашистскими призывами. Конфликт, развязанный Грузией против 
своих  граждан  другой  национальности,  он  вознамерился  “разрулить”  таким  вот  кавалерийским  наскоком.  И  что  мы 
получили? И Южная Осетия, и Абхазия отъехали еще дальше, чем при Шеварднадзе.

— Ну хорошо. А страну-то он как разоряет?
—  Вот  пример.  Саакашвили  заявил:  всех  пенсионеров  я  обеспечу  пенсиями.  Действительно,  в  Тбилиси 

пенсионеры их  получили,  а  на окраинах эти  пенсии так  никто и  не увидел.  Еще заявил:  я  вам увеличу  зарплату.  Да, 
увеличил.  Но  инфляция  растет  так  стремительно,  что  на  10  лари,  которые  человек  получал от  Шеварднадзе,  он  мог 
(условно) купить 10 буханок хлеба, а сегодня на 30 лари от Саакашвили — не больше 7. 

В социальной  сфере  — удар  за  ударом.  Сначала  около 18 тысяч  милиционеров одномоментно оказались  на 
улице. Вслед за ними — 800 профессоров и преподавателей Тбилисского университета. Это было проделано особенно 
унизительно. В день зарплаты уже уволенный, но еще не знающий этого профессор подходил к кассе, чтобы получить свои 
ежемесячные  37  долларов,  а  ему говорили:  “Вам не  положено,  вы здесь  больше не  работаете”...  Естественно,  люди 
воспринимают это как разорение, причем не только экономическое, но и духовное.

— Вы упомянули о проблеме Южной Осетии и Абхазии? Как, по-вашему, ее нужно решать?
— Давайте сначала дождемся смены власти. Я надеюсь, что удастся создать объединенную демократическую 

оппозицию, и тогда мы озвучим поэтапную программу. Сегодня можно лишь обозначить штрихи.
Саакашвили никогда не сможет договориться ни с Абхазией, ни с Южной Осетией. Прежде всего потому, что он и 

его сторонники хотят вернуть не людей, а территории. А это в корне неверно. Именно людей нужно возвращать в лоно 
Грузии.

И второе. Нужно быть политическим дегенератом, чтобы не понимать: конфликтуя с Россией, население Абхазии и 
Южной Осетии на свою сторону не склонить. А сейчас происходит вот что: Саакашвили размахивает кулаком в сторону 
России и при этом заявляет — мы, мол, будем мирно решать абхазскую и южноосетинскую проблему. А риторика-то какая 
— обратили внимание? Говорит: “Мы будем проводить мирную политику агрессивно”.

— Существует еще проблема Панкисского ущелья. У нее есть решение?
— Сначала  необходимо  навести  порядок  в  верхушке  правоохранительных  органов.  Проблема  Панкиси  — не 

только и не столько в присутствии там чеченских боевиков.  Через ущелье идет транзит оружия и наркотиков,  который 
контролируется высшими чинами правоохранительных органов Грузии. Там срослись интересы боевиков, наркодилеров и 
власти. Это началось еще при Шеварднадзе. Около 70% переносных зенитно-ракетных установок, из которых чеченские 
боевики стреляют по российским вертолетам, завезены через Панкиси. Те, кто “курировал” эти вопросы при Шеварднадзе, 
остались на своих местах. 

— После  покушения  на  Шеварднадзе  в  августе  1995  года  вас,  что  называется,  в  одночасье  освободили  от 
должности руководителя Службы безопасности Грузии. Какова была ваша реакция?

— Я  сказал  Шеварднадзе:  у  вас  не  было  хлопот  с  моим  назначением,  и  сейчас  хлопот  тоже  не  будет.  На 
следующий  день  я  собрал  пресс-конференцию,  после  чего  вылетел  в  Москву.  Оставаться  в  той  атмосфере,  которая 
создалась в Грузии, я не мог.

— А какая, собственно, была атмосфера? Что вас не устраивало?
— Меня? Это его не устраивало. Шеварднадзе не нужен был сильный министр безопасности, который владел 

информацией — в том числе и вокруг его семьи, на которой так или иначе замыкались все мафиозные дела в Грузии.
Кстати. В 1993-м меня принимал руководитель ЦРУ Джеймс Вулси. Он попросил меня передать Шеварднадзе: 

руководство США обеспокоено тем, что в Грузии выстраивается мафиозное государство.
— Передали?
— Слово в слово.
— И что?
— А пошел твой Вулси, ответил Шеварднадзе, к такой-то маме. Пусть он вспомнит, кто строил Америку. Мол, 

строили ее бандиты, преступники и мафиози, а их внуки учились в Кембриджах и ходили в белых воротничках. 
Естественно, если начинаешь работу со слов о том, что президент выстраивает мафиозное государство, — пусть 

даже  передавая  чужое  мнение,  —  натянутые  отношения  неизбежны.
— Вы почувствовали эту натянутость?
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— Не сразу. Шеварднадзе — мастер многоходовых интриг, он постоянно подставлял меня под удары оппозиции. 
Вот пример.

В  1994  году  было  совершено  покушение  на  семью  Чантурия—Саришвили.  Георгий  Чантурия  —  лидер 
национально-демократической  партии  Грузии.  Шеварднадзе  его  опасался  как  конкурента  на  предстоящих  выборах.  В 
Тбилиси средь бела дня семью расстреляли: Чантурия и водитель с охранником погибли, жена получила тяжелое ранение. 
Около месяца спустя (Грузия гудит, еще бы — убийство громкое, ответственность за него не в последнюю очередь лежит на 
министерстве безопасности) Шеварднадзе объявляет о присвоении мне звания генерал-лейтенанта. 

Представляете, какой вой подняла оппозиция? Дескать, убийца — Георгадзе, он хорошо выполнил задание, за это 
и получил генерала.

— А вы не имели отношения к этому убийству?
— Не имел. В июне этого года в Грузии прошел съезд Партии справедливости, на котором выступила его жена. 

Тогда, в 94-м, Ирина Саришвили-Чантурия едва выжила и по горячим следам называла меня убийцей мужа. Сейчас она 
принесла  мне  публичные  извинения,  заказчиком  убийства  назвала  Шеварднадзе,  а  исполнителями  —  членов 
военизированной полуподпольной организации “Мхедриони”, игравшей на стороне Шеварднадзе. 

— Как случилось, что вас обвинили в причастности к покушению на Шеварднадзе?
— Как только меня освободили от должности,  начались аресты всех, кто мог  представлять угрозу выборам в 

ноябре 1995 года. В этот конвейер попали и четверо моих подчиненных. Надеть пластиковый мешок на голову или кое-что 
прищемить  дверью  —  для  нашей  полиции  плевое  дело.  Кстати,  такой  “способ”  получения  в  Грузии  признательных 
показаний отмечен и международными организациями, причем уже при Саакашвили.

Короче говоря, первые показания арестованных, полученные под пытками, были такие: да, это Георгадзе нам 
поручил.

СПРАВКА "МК"
29  августа  1995  года  было  совершено  первое  покушение  на  Шеварднадзе.  Около  здания  парламента  у  его 

автомобиля была взорвана одна из машин. Шеварднадзе получил несколько легких ранений осколками стекла.
Второе покушение — 9 февраля 1998 года, неподалеку от здания президентской резиденции. Группа террористов 

открыла огонь по кортежу президента из автоматов и ручного противотанкового гранатомета. Погибли сотрудник личной 
охраны и офицер спецназа, четыре человека были ранены. Шеварднадзе не пострадал.

— Вы тоже были одним из обвиняемых?
— Согласно обвинительному заключению, я вступил в преступный сговор с ныне покойным Джабой Иоселиани с 

целью убийства Шеварднадзе. К этому мы якобы привлекли сотрудников спецподразделений — “Альфы” (их, как водится, 
готовили в Москве) и “Омеги” (проходили подготовку в Штатах).  Суд длится полтора года, именуется “процессом века”. 
Перед судом проходят 538 человек: подсудимые, потерпевшие, свидетели.

Так вот, из всех допрошенных ни один не назвал мою фамилию. А финал таков: Джабу Иоселиани, который вместе 
со мной якобы был организатором покушения, осудили на семь лет за... хранение наркотиков и оружия. Парень из “Омеги”, 
которого поначалу обвиняли в том, что он привел в действие взрывное устройство,  получил четыре года за...  грабеж. 
Комментарии требуются?

—  Но  обвинение  против  вас  так  и  не  сняли,  и,  как  я  понимаю,  для  грузинских  властей  вы  по-прежнему 
“невъездной”?

— Все осужденные при Шеварднадзе были новой властью или реабилитированы, или прощены и выпущены на 
свободу. Только я остаюсь персоной нон грата.

Мне передали слова Саакашвили: возвращение Георгадзе в Грузию — вопрос не юридический, а политический. И 
он его решать не намерен. 

— Судя по сообщениям СМИ, в Грузии вновь набирает силу оппозиция. Как вы оцениваете ее перспективы?
— Перспективы значительные.  Они усиливаются общей атмосферой  в  стране.  Грядущий неурожай,  закрытые 

дороги, черта бедности, за которой находится основная масса населения, криминализация общества, вседозволенность 
властей...  Видя шаткое положение Саакашвили, люди Сороса создают новую оппозицию.  Однако есть и настоящая,  не 
фальшивая оппозиция. В том числе — Партия справедливости, к которой я имею непосредственное отношение. За короткий 
срок она стала мощной политической силой в Грузии.

—  Предположим,  что  Сорос  предлагает  вам  поддержку  в  восхождении  на  политический  Олимп  Грузии.  Вы 
согласитесь?

— Подсев на поддержку Сороса, невозможно проводить политику укрепления государственности, восстановления 
территориальной и многонациональной целостности Грузии. Все это г-ну Соросу безразлично, ему нужны марионетки. 

— Вы поддерживаете связь с вашими бывшими подчиненными по службе безопасности?
— Конечно. И хочу заметить: сотрудники спецслужб не бывают “бывшими”.  Правда, почти все, кто когда-либо 

соприкасался со мной по работе, попали еще под первую волну репрессий — при Шеварднадзе. Саакашвили эту “линию” 
успешно продолжил. Но кое-чего Саакашвили и его люди не учитывают. Я и мои коллеги — и “бывшие”, и настоящие — 
владеем  информацией.  Мы,  как  говорится,  в  курсе.  У  нас  есть  источники  в  самом  близком  окружении  сегодняшней 
грузинской власти. Кроме того, не забывайте еще об одном. Грузия — маленькая и очень специфическая страна с точки 
зрения информационного поля. Можно чихнуть в Тбилиси и услышать “Будь здоров!” в Кахетии.

— Но вы-то уже десять лет – вне Грузии...
— Ну, если Грузией считать только проспект Руставели... Да, на проспекте Руставели я не был давно. 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
КАЗАХСТАН

Назарбаеву куют победу
18.08.2005. Время новостей

Аркадий Дубнов
Вчера казахстанские прокуроры предупредили лидеров оппозиции --  бывшего спикера парламента Жармахана 

Туякбая  и  главу  компартии  Серикболсына  Абдильдина  о  нарушении  ими  законов.  Они  якобы  начали  предвыборную 
агитацию до объявления о проведении президентских выборов. В частности, г-ну Туякбаю привели слова, сказанные им на 
одной из встреч, которые он сейчас проводит в различных областях страны: «Если бы меня выбрали президентом, то...» В 
штабе общенационального движения «За справедливый Казахстан», в руководство которого входят нарушителя закона, 
вчера никак не комментировали прокурорское предупреждение.

Очевидно, однако, что эти «грехи» г-на Туякбая могут припомнить чуть позже, когда понадобятся аргументы для 
отказа ему в праве баллотироваться на президентский пост. Ведь старт президентской гонке должен быть дан уже через 
пару недель, в начале сентября. Не позже чем в декабре нынешнего года ожидается проведение досрочных президентских 
выборов, а согласно конституции объявить об этом необходимо не менее чем за три месяца до выборов. Дело в том, что 
если выборы, как об этом официально уведомляло ранее министерство юстиции Казахстана, будут проведены в срок, т.е. в 
декабре 2006 года, президент страны Нурсултан Назарбаев, полномочия которого истекают в январе 2006 года, 11 месяцев 
будет находиться на своем посту незаконно. В Астане этих проблем не скрывают и о предстоящих досрочных выборах 
(предыдущие, в январе 1999 года, также были досрочными) говорят как о деле практически решенном.

Разумеется, в оставшиеся три месяца развернуть полноценную кампанию оппозиции будет трудно, если вообще 
возможно. Основные СМИ, в первую очередь телеканалы, принадлежат либо государству, либо финансово-промышленным 
группам, находящимся под его контролем, и вход оппозиционерам туда заказан. Кроме того, все еще раздроблена и сама 
оппозиция. Только недавно ей удалось создать и официально зарегистрировать движение «За справедливый Казахстан», 
объединившее компартию и «Демократический выбор Казахстана». Его возглавил экс-спикер Жармахан Туякбай, который 
собирается бросить вызов Назарбаеву на выборах.

Сам же президент и его  окружение,  похоже,  не  сомневаются в  победе.  У них есть  для этого основания -  по 
последним  социологическим  опросам,  проводившимся  в  Алма-Ате,  где  поддержка  оппозиции  традиционно  является 
наиболее весомой, рейтинг Назарбаева превышает 50%, а показатели лидеров оппозиции значительно скромнее. Правда, 
пока...

Может быть, именно перспектива перелома в настроениях избирателей так пугает команду Назарбаева, что атаки 
на оппозицию и жесткое, вплоть до силового, преследование ее сторонников стали в последнее время делом обыденным. 
Только  в  августе  в  Алма-Ате,  Кустанае  и  Актау  были избиты,  арестованы,  приговорены к  пяти  или  15  суткам ареста 
руководители  областных  отделений  движения  «За  справедливый  Казахстан».  Их  обвинили  в  организации 
несанкционированных митингов, незаконных встреч Жармахана Туякбая с населением...

Откровенное давление оказывается и на главного спонсора оппозиции - сопредседателя партии «Настоящий Ак 
жол»,  Булата  Абилова.  Один  из  самых  крупных  предпринимателей  страны,  Абилов  обвинен  финансовой  полицией  в 
неуплате налогов в размере 3,5  млн долл.  Это заставило г-на Туякбая заявить, что если неправомерные действия по 
отношению к оппозиции продолжатся, то она оставляет за собой право использовать адекватные давлению и произволу 
властей  методы  и  средства.  Что  же  касается  «дела  Абилова»,  то  Жармахан  Туякбай  напомнил,  что  преследование 
бизнесмена  проходит  по  сценарию,  по  которому  власти  расправились  в  1999  году  с  экс-премьером  Акежаном 
Кажегельдиным, намеревавшимся баллотироваться на президентских выборах, а в 2002 году - с Мухтаром Аблязовым и 
Галымжаном Жакияновым, приговоренными к шести и семи годам заключения.

Казахстанский политолог Досым Сатпаев объясняет подобный прессинг оппозиции стремлением власти запугать 
ее сторонников и обеспечить нынешнему президенту безусловную победу на выборах. Находящийся у власти в Казахстане 
уже без малого 20 лет, Нурсултан Назарбаев должен подтвердить претензии на безальтернативность своего лидерства. Но 
как раз это и может породить сомнения, если президентская гонка станет вестись полицейскими методами. 

Назарбаев как политический долгожитель
24.08.2005. РИА "Новости"

Дмитрий Косырев
Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  будет  баллотироваться  на  предстоящих  президентских  выборах, 

которые планируются на начало декабря нынешнего года. Отвечая в прямом телеэфире на вопросы зрителей Назарбаев 
подчеркнул , что "…по Конституции я имею право баллотироваться и если парламент примет такое решение (о проведении 
выборов), я буду баллотироваться".

Назарбаев мог бы стать премьер-министром обновленного СССР в августе 1991 года – такая должность ждала его 
по итогам реформирования Союза, задуманного тем летом Михаилом Горбачевым. Вместо этого Назарбаев стал не только 
рекордсменом политического долгожительства в СНГ (наряду с Исламом Каримовым и Эмомали Рахмоновым), но, главное, 
наиболее успешным из постсоветских лидеров.

Сам факт того, что лидер много лет удерживается на высшем посту, еще ничего не означает. Это процедура, 
допустимая по  конституциям множества  государств,  а  не  только  Казахстана.  Премьер-министр  Великобритании может 
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править сколь угодно долго – пока его партии вручает большинство в парламенте британский избиратель. Куда труднее 
быть лидером, добившимся успеха. Послужной список Назарбаева сравним с достижениями других азиатских лидеров, 
получивших в своем время новорожденную страну с сомнительными перспективами на выживание, и оставивших своим 
наследникам экономическое чудо. Как это было, например, в Сингапуре или в некотором смысле – в Малайзии, с которыми 
часто сравнивают сегодня Казахстан.

История показывает, что на той стадии развития, на которой Казахстан находился в последние 15 лет, сильная 
власть необходима как главная несущая конструкция экономической стабильности. Это опыт многих государств – Китая, 
Японии, Тайваня, Малайзии и так далее. Другое дело, что "сильных" и "долгоживущих" режимов в мире куда меньше, чем 
режимов успешных.

Успех Назарбаева – и не только на предстоящих ему выборах, а и в более высоком смысле – очень серьезный 
вопрос для всей центрально-азиатской политики.

Во-первых, Казахстан – центрально-азиатский маяк процветания и успеха, вторая после России страна СНГ по 
достигнутым экономическим показателям.  Средний казах сегодня в шесть раз богаче среднего киргиза. А создаваемая 
новая столица страны, Астана – для многих людей в регионе наглядный символ того,  что Центральная Азия вовсе не 
обречена на отсталость и деградацию, на последние строчки в мировых рейтингах.

Конечно,  ключом  к  процветанию  Казахстана  была  и  остается  нефть.  Но  есть  нефтяные  страны,  где  масса 
населения мало выиграла от богатства своих недр.

Во-вторых,  именно  Казахстан  может  стать  испытательным  полигоном  противостояния  политической  системы 
разрушительным и игнорирующим волю избирателя "цветным революциям".

Официальная  Астана  –  не  единственная  столица,  где  заявляют,  что  "здесь  цветная  революция невозможна". 
Обычно следует пояснение, что "Казахстан не Киргизия". Но в том-то и дело, что "цветные революции" чаще происходят не 
от бедности, а, наоборот, от начавшегося роста – и связанного с ним имущественного расслоения, и нетерпения среднего 
городского  класса  увидеть  множество  долгожданных  перемен.  В  Киргизии  же,  в  силу  ее  бедности,  сценарий  "цветной 
революции" как раз сорвался на фальстарт, в самом своем начале приведя к неожиданному для всех бунту мародеров.

Вся  необходимая  формула  "цветной  революции"  именно  в  Казахстане  налицо.  Это  и  новый  средний  слой, 
привыкающий к  иному стилю жизни.  И новые группы предпринимателей,  не  отказавшиеся бы от  некоторого передела 
влияния. И то, что большая часть из примерно 60 миллионов тонн добываемой Казахстаном нефти идет на экспорт, а около 
80%  нефтяной  отрасли  принадлежит  иностранцам,  которые  вполне  могут  профинансировать  выгодный  себе  исход 
выборов. И единственный тут источник гибкости – это растущая доля российского и китайского капитала в этой отрасли.

Решившемуся  баллотироваться  на  новый  срок  Назарбаеву  предстоит  доказать,  что  с  экспортом  цветных 
революций можно бороться, что выборы могут проходить и без бесчинств толпы, желающей принять только один вариант 
их исхода.  Может он также продемонстрировать прецеденты контроля за иностранным финансированием организаций, 
пытающихся влиять на национальный избирательный процесс. А также – что отец независимости сможет успешно передать 
власть следующему поколению руководителей, которые поведут его страну дальше. 

Казахстан отделился от России
30.08.2005. Политком.ру

В Казахстане начато строительство новой железнодорожной ветки Шар -  Усть-Каменогорск.  Ее протяженность 
составит  153  километра,  ветка  свяжет  Восточный Казахстан  с  основной  сетью казахских  железных  дорог.  До  сих  пор 
железнодорожные грузы из Восточного Казахстана в остальную часть страны доставляются через территорию России.

По новой дороге пойдет мощный грузопоток с металлургических заводов, предприятий энергетической отрасли, а 
также  строительной  индустрии.  Она  должна  существенно  снизить  стоимость  перевозки  казахских  цветных  металлов, 
экспорт которых из Казахстана в Индию, Турцию и Юго-Восточную Азию в последнее время растет, и сделать их еще более 
конкурентоспособными на этих рынках.

Строительство  железной  дороги  практически  означает  завершение  сотрудничества  России  и  Казахстана  в 
создании транспортного корридора Запад - Восток. Предыдущий глава РЖД Геннадий Фадеев рассчитывал, что именно по 
российским  железным  дорогам  пойдут  грузы  из  Южной  Кореи  и  Японии  на  сборочные  предприятия  Казахстана  и 
Узбекистана. Магистраль же является прообразом альтернативного проекта, который свяжет эти регионы по территории 
Китая и Казахстана, а никак не по Транссибу.

Строительство  новой  железной  дороги  финансируется  АО  "Инвестиционный  фонд  Казахстана"  и  будет 
производиться на основе механизма частно-государственного сотрудничества. В качестве партнера инвестиционного фонда 
Казахстана выступает компания АО "Досжан темир жолы", строительство осуществляется как за счет ее капитала, так и за 
счет выпуска, под поручительство государства, облигаций, предназначенных для привлечения средств пенсионных фондов. 
"Досжан темир жолы" создана специально для строительства железной дороги, ее главным акционером (49%) является 
Инвестиционный фонд Казахстана.

Это первый подобный проект как на территории Казахстана, так и на территории СНГ в целом. Ранее заявлялось, 
что стоимость осуществления всего проекта составит 30 миллардов тенге (ок. $220 млн).

Руководитель казахского правительства Даниал Ахметов, другие члены казахского правительства, руководители 
инвестиционных институтов и заслуженные ветераны железной дороги сегодня забивали поочерёдно первый железный 
костыль в уложенную рельсовую решётку железной дороги Шар – Усть-Каменогорск.  Д. Ахметов зачитал поздравление 
президента Назарбаева. Поздравляя жителей региона, Нурсултан Назарбаев отметил особую историческую значимость 
нового  проекта,  который  закончит  формирование  единой  железнодорожной  сети  государства.  По  его  словам,  новая 
железная дорога укрепит транспортный суверенитет Казахстана.
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Гарант контрреволюции
31.08.2005. Коммерсант

А. Сидоров, С. Строкань
Президент Казахстана готов защитить от потрясений все СНГ

Вчера в Казахстане прошли торжества по случаю десятилетия конституции 
страны.  Ключевым  мероприятием  стала  открывшаяся  в  Астане  международная 
конференция,  на  которой  с  пространным  докладом  выступил  президент  страны 
Нурсултан Назарбаев. Главной его мыслью стала та, что казахская модель развития 
послужила образцом для других государств СНГ и в стране нет предпосылок для 
"цветной  революции".  На  прошлой  неделе  президент  Назарбаев,  находящийся  у 
власти уже 16 лет,  сообщил о намерении баллотироваться на новый семилетний 
срок.

Солнце аскеров
Десятилетие казахской конституции, принятой на референдуме 30 августа 

1995  года,  отмечалось  с  большим  размахом.  В  течение  всего  вчерашнего  дня, 
объявленного выходным, по всей стране проходили народные гулянья и спортивные 
соревнования, посвященные юбилею основного закона. Наиболее экстравагантный 
способ  для  выражения  своих  чувств  к  конституции  избрали  члены 
проправительственной  молодежной  организации  "Альянс  студентов  Казахстана"  – 
"АСКер"  (по-казахски  "аскер"  значит  "воин"),  являющейся  своего  рода  аналогом 
российских "Наших". Несколько десятков "аскеров" легли на площади Республики в 
Алма-Ате,  образовав  своими  телами  сияющее  солнце  –  центральный  символ 
казахского государственного флага. По случаю знаменательной даты в печать также 
вышел первый номер новой газеты "Президент и народ".

Но  главным  событием  вчерашнего  дня  стала  открывшаяся  в  Астане 
международная  научно-практическая  конференция  "Конституция:  личность, 

общество и государство", на которой с программной речью выступил бывший первый секретарь республиканского ЦК КПСС, 
бессменный президент независимого Казахстана и отец новой конституции Нурсултан Назарбаев.

Одним из главных достижений последнего десятилетия президент назвал наличие в Казахстане политического 
плюрализма.  Господин  Назарбаев  обратил  внимание  слушателей  на  то,  что  если  десять  лет  назад  в  Казахстане 
действовало  только  400  неправительственных  организаций,  то  теперь  их  больше  пяти  тысяч,  а  большинство  из 
существующих в стране двух с лишним тысяч СМИ – негосударственные.

Перечисление достижений в политической области потребовалось господину Назарбаеву для того, чтобы доказать 
несостоятельность тех, кто подталкивает страну к радикальным политическим реформам. "Нередко можно услышать, что 
политические реформы отстают от  экономических и что они искусственно сдерживаются",–  заявил он,  подчеркнув,  что 
подобными "красивыми и броскими фразами нельзя подменять кропотливую каждодневную работу". По мнению Нурсултана 
Назарбаева,  достижения  в  экономической  сфере  создают  естественные  предпосылки  для  того,  чтобы  "приступить  к 
качественно  новому"  этапу политического развития.  Но,  согласно президентскому выступлению,  с  реформами спешить 
опасно: "В условиях недостаточной конкурентоспособности экономики, неокрепшего гражданского общества, поспешное, а 
значит, неподготовленное проведение радикальных политических реформ способно вызвать социальную дестабилизацию".

Пробел в конституции 
"Строгое следование конституции – основа успешного развития государства и гражданского общества. Нам нужно 

жить по ней – это и есть высшая школа демократии",– заявил в своем вчерашнем выступлении Нурсултан Назарбаев. 
Однако конституция Казахстана не дает ответа на главный вопрос, который интересует сейчас всех в республике: когда 
должны быть проведены ближайшие президентские выборы – в 2005 году или в 2006-м. В основном законе лишь сказано, 
что выборы проводятся "в первое воскресенье декабря".  Между тем президент должен объявить о дате выборов до 4 
сентября, так как по конституции дата голосования должна быть определена не менее чем за три месяца до выборов.

По мнению самого Нурсултана Назарбаева, надо вначале дождаться окончания его полномочий действующего 
президента (они истекают в начале января 2006 года) и только потом проводить новые выборы. Таким образом Нурсултан 
Назарбаев добавит себе почти год президентства. Оппозиция считает, что формальная пауза между двумя президентскими 
сроками невозможна и выборы надо проводить в декабре этого года.

Две недели назад глава конституционного совета Игорь Рогов, к которому за разъяснениями обратился казахский 
парламент, объявил вердикт совета – выборы должны быть назначены на 4 декабря 2005 года. Выступая на прошлой 
неделе в прямом эфире, президент Назарбаев напомнил о том, что он имеет право наложить вето на решение совета и 
даже "думает об этом". Президент предположил, что выборы, возможно, надо проводить все-таки в следующем году.

Президент для подражания
Между  тем  от  того,  удастся  ли  господину  Назарбаеву  остаться  в  президентском  кресле,  во  многом  зависит 

ситуация не только в Казахстане, но и во всем СНГ – в частности, будут ли продолжаться здесь "цветные революции". Это 
прекрасно понимают и в Астане, и в Москве. "Назарбаев – это такая величина, что перестановки в руководстве Казахстана 
могли  бы  привести  к  дестабилизации во  всем Центрально-Азиатском регионе",–  заявил на  прошлой  неделе,  выражая 
распространенное в российских верхах мнение, председатель комитета Совета федерации по делам СНГ Вадим Густов.
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Сам  Нурсултан  Назарбаев,  всячески  рекламирующий  казахскую  модель  развития  как  образец  для  других 
государств  Содружества,  не  устает  повторять,  что  революции  не  несут  ничего,  кроме  несчастий.  При  этом  господин 
Назарбаев дает понять, что в отношениях с лидерами "цветных революций" на постсоветском пространстве у него нет таких 
проблем,  как  у  российского  президента  Владимира Путина.  Судя по всему,  лидер  Казахстана  готов даже выступить в 
качестве наставника "цветных революционеров", еще не опытных в деле государственного управления. На прошлой неделе 
господин Назарбаев напомнил, что в Астану приезжали новые президенты Грузии, Украины и Киргизии. По его словам, все 
они в один голос восхищаются тем, что делается в Казахстане.

Таким образом, Нурсултан Назарбаев демонстрирует готовность не только остаться в президентском кресле, но и 
в  перспективе  выдвинуться на  лидирующие позиции в  СНГ.  Он дает  понять,  что  готов  повести  Содружество  "верным 
курсом" – путем "цветных контрреволюций", которые, в отличие от не любимых им революций, должны принести странам 
"политический плюрализм" по-казахски и экономическое благополучие. 

УЗБЕКИСТАН
Мяч на их стороне

05.08.2005. Globalrus.ru.
Андрей Грозин

Битва за Узбекистан только начинается
Несмотря  на  дефицит  достоверной  информации  о  событиях  произошедших  в  Андижане  (Узбекистан)  и  в 

нескольких других узбекских городах (Кара-Суу, Пахтаабад) ряд выводов уже может быть сделан. То, что в Узбекистане 
имеются многие  объективные факторы,  которые в  любой стране  способствуют резкому недовольству  части населения 
политикой властей,  не подлежит сомнению.  По степени жесткости политического режима Узбекистан на постсоветском 
пространстве находится в лидирующей группе. Фактически вся полнота власти в стране принадлежит одному человеку – 
президенту Исламу Каримову.

На сегодняшний день узбекская светская оппозиция беспомощна. У нее нет никаких рычагов влияния, механизмов 
мобилизации масс и она способна лишь “подхватить” спонтанные народные выступления. Узбекские власти фактически 
заблокировали альтернативную официальной политическую активность. Если бы при этом был обеспечен приемлемый 
уровень жизни народа, то, возможно, такой вариант мог бы работать, но узбекистанцы отнюдь не благоденствуют. Уровень 
средней  заработной  платы  по  республике  не  превышает  $25–30  (минимальная  зарплата  –  $4);  средняя  зарплата 
бюджетников –$15. Более 80% населения проживает за чертой бедности, из них около 40% в состоянии крайней бедности 
(около $1 в месяц).

В  результате  недовольство  политикой  властей  ищет  и  находит  выход  в  иной  сфере.  Узбекистан  –  самая 
исламизированная  страна  постсоветской  Азии.  При  этом  особенно  сложная  ситуация  сложилась  не  в  традиционных 
исламских центрах республики – Бухаре, Хиве или Самарканде, а в Ферганской долине. Этот социально и экономически 
неблагополучный  даже  по  узбекским  меркам  регион  стал  центром  распространения  многочисленных  неофициальных 
исламских течений.

Уже в 70-х годах ХХ века в Ферганской долине стали возникать подпольные исламские кружки, а заявку на роль в 
политике исламисты сделали еще в начале 1989 г. Тогда по республике прокатилась волна демонстраций мусульман с 
требованием  отставки  прежнего  муфтия,  возврата  общинам  мечетей.  Власть  была  вынуждена  отступить  от  прежних 
атеистических позиций. В Ферганской долине политизация ислама проявлялась наиболее ярко. Еще в 1990 г. в Намангане 
была  создана  Исламско-демократическая  партия,  фактически  передавшая  эстафету  Исламской  партии  возрождения, 
учрежденной в  январе 1991 г.  Структуры этих партий опирались именно на не подчиняющиеся государству исламские 
общины,  большинство  из  которых функционировало в  Андижане,  Намангане,  Коканде и  Фергане.  В  1991 г.  исламские 
структуры фактически стали брать на себя выполнение государственных функций в ряде регионов Узбекистана.

Но с 1992 г. власти республики начали наступление на позиции исламистов, деятельность ряда организаций была 
запрещена,  а  их  лидеры  подверглись  уголовному  и  административному  преследованию.  В  результате  деятельность 
исламистов была опять загнана в подполье. Этим власти лишь стимулировали радикализацию политических требований 
исламистов. Некоторые исламские общины Долины приняли идею вооруженного джихада и провозгласили своей целью 
замену светского режима на исламский халифат. Борьба светских властей с исламской оппозицией постепенно приобрела 
ожесточенный характер.  Радикалы оказались  замешены в серии  террористических  актов  (1998  и  2004  годов),  в  ответ 
государство не стеснялось применять репрессии, в том числе и пытки.

Именно реальная угроза применения таких репрессий к задержанным членам одной из таких исламских общин – 
“Акромия” и стала формальным поводом к мятежу в Андижане. В числе “акромистов” было много бизнесменов, бывших 
военных, ушедших в отставку после развала СССР. “Акромисты” создали неформальный фонд, якобы, для социальной 
поддержки населения. Из фонда действительно оказывалась социальная помощь и в условиях общей нищеты “акромисты” 
получили широкую поддержку жителей Андижана.

В то же время андижанские события продемонстрировали что исламисты оказались еще не готовы возглавить 
массовое узбекское сопротивление, серьезно противостоять спецслужбам Узбекистана. Кроме того, андижанский мятеж не 
поддержало население других регионов. Возможно, исламистам просто не хватило времени, так как власти действовали 
быстро  и  решительно.  В  любом  случае  сбрасывать  со  счетов  исламистов  нельзя.  Их  влияние  со  временем  только 
возрастет. И возможность, что они сумеют в будущем возглавить организованное движение протеста, весьма велика.

Политический взрыв в Узбекистане может быть спровоцирован не только исламистами, но и представителями 
различных кланов. В стране идет постоянное противоборство кланов и достаточно сил, которые хотели бы свергнуть режим 
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Каримова. Сегодня в республике у власти стоят два клана: выходцев из Ташкента, и из Самарканда. Третий сильный клан – 
ферганский - на сегодняшний день отстранен от власти.

Андижанский субклан, являющийся составной частью ферганской группы элиты, очень недоволен Каримовым и 
болезненно переживает ущемление своих материальных интересов. Есть версия, что представители именно этого клана и 
организовали бунт.  Или же  их  спровоцировали,  чтобы окончательно  разделаться с  “ферганской  элитой”  в  преддверии 
ожидаемой смены высшей власти в странен - необходимо учитывать, что Узбекистану в 2007 г. предстоят президентские 
выборы.

Кандидатуры, которая могла бы заменить без трагических последствий для страны и региона Каримова, просто 
нет.  Глава  Узбекистана  стоит  перед  проблемой  поиска  преемника,  которому  бы  удалось  сохранить  консенсус  внутри 
правящей элиты и не привести страну к гражданской войне. На этом фоне возможно все – и подъем местных исламистов, и 
взрыв международного терроризма, и расползание хаоса на весь регион.

Узбекские  власти  уже  заявляли о наличии “киргизского  следа”  в  андижанских  событиях.  Каримов  заявил,  что 
“центр,  где  они  формировались  -  это  юг  Киргизстана  и  территория  Ферганской  долины”.  Кроме  того,  когда  боевики 
установили  контроль  над  зданием  администрации  они  вели  переговоры  с  рядом  населенных  пунктов  в  Киргизии  и 
Афганистане. По словам Каримова, узбекским спецслужбам удалось отследить “телефонный звонок в Афганистан, другой в 
Ош, а третий в Джелалабад”. Известно, что уже в первые часы после штурма позиций боевиков силовики РУ захватили ряд 
граждан Киргизии, участвовавших в мятеже.

Именно в Киргизию ушли люди, вокруг которых могут быть созданы вооруженные группы. По-видимому, на пути 
следования “беженцев” были созданы “закладки” с оружием, боеприпасами, продовольствием для будущих выступлений. 
Обычно активность действий повстанцев усиливается, когда освобождаются горные перевалы (конец мая), поскольку это 
дает возможность для маневрирования,  для переброски сил. При этом проводятся несколько отвлекающих действий, а 
затем силы перебрасываются туда, где намечен основной удар. Мятеж в Андижане и являлся демонстрационной акцией 
(никакой возмущенный народ не действует по такому четко отработанному плану, используя совершенно определенные 
тактические приемы по захвату зданий и учреждений), но полностью реализовать ее не удалось из-за оперативной реакции 
узбекских силовиков. Уже сейчас ясно, что попытка вооруженного переворота, предпринятая 13 мая в Андижане, будет 
иметь очень серьезное и труднопрогнозируемое продолжение уже в близкой перспективе.

С момента подавления андижанского мятежа наблюдается прогрессирующее резкое ухудшение отношений между 
Вашингтоном и Ташкентом, напоминающее состояние информационной войны. Узбекские СМИ переполнены материалами 
антиамериканского и антибританского направления.

Наблюдается всплеск активности западных неправительственных организаций в Киргизии. В непосредственной 
близости от узбекских границ – в Ошской и Баткенской областях – уже созданы четыре радиостанции, вещание которых 
направлено на узбекскую часть Долины.  Несмотря на заявления организаторов акции о намерении донести до народа 
Узбекистана “правду об андижанских событиях”,  очевидно,  что это лишь прикрытие для идеологической войны,  целью 
которой  является  смещение  Каримова.  Поступающая  информация  свидетельствует  о  значительном  оттоке  из  страны 
членов семей правительственных чиновников различного ранга. Правящая элита РУ, несмотря на отсутствие пока внешних 
признаков паралича власти, находится в состоянии похожем на панику.

Однако, потенциал президента Узбекистана как правителя, имеющего имидж опытного политика с прекрасным 
инстинктом самосохранения, еще далеко не исчерпан.

Каримов за последнее время заметно изменил свою внешнюю политику. Это началось еще весной 2005 г., когда 
ему  стало  известно,  что  вслед  за  сменой  руководства  на  Украине  США  готовят  смену  руководства  в  Узбекистане, 
Казахстане и Белоруссии, причем Узбекистан, судя по сообщениям американских СМИ, стоял первым в списке кандидатов 
на очередную “оранжевую революцию”. Америка уже показала, что она не столько заинтересована в перетягивании на свою 
сторону постсоветских лидеров типа Каримова, сколько в их последующей замене на своих агентов влияния наподобие 
Саакашвили.

Именно поэтому американские базы для Ислама Каримова перестали восприниматься как фактор стабильности и 
защиты.  Теперь они превращаются угрозу,  поскольку в  случае,  если в стране начнутся серьезные беспорядки,  нельзя 
исключить, что базы станут центром поддержки антикаримовских сил. Исходя из этого, Ташкент встал на путь вытеснения 
войск США со своей территории.

Также в Узбекистане с 2004 г. началась активная борьба по выталкиванию из страны западных фондов и НПО, 
“засветившихся” как доноры “оранжевых революций” в странах СНГ. В апреле т.г.  узбекская Генпрокуратура возбудила 
уголовное дело против представительства американской неправительственной организации Internews Network. Ранее было 
закрыто представительство Фонда Сороса,  прекратилась работа Корпуса мира,  а  Институт  демократических свобод не 
получил разрешения на деятельность в республике.

Сейчас можно говорить, что Каримову удалось “перебросить мяч” на сторону противника. Однако, несмотря на 
внешнюю стабилизацию жизни в  Андижане,  актуальность рецидива новых мятежных действий не только в Ферганской 
долине, но и в других регионах республики остается высокой. В западных СМИ развернута кампания за международное 
расследование происшедшего в Андижане. Такое “расследование” призвано служить “законному” отстранению И.Каримова 
от власти и насаждению вместо него “ответственного” марионеточного режима. Памятуя опыт Милошевича, аресту которого 
также предшествовали многочисленные международные инспекции, можно догадаться, где может оказаться Каримов после 
того, как допустит международных “комиссаров” в свою страну.

При этом падение Каримова наверняка не приведет к торжеству демократии в Узбекистане. Хотя узбекский лидер 
возглавляет  государство,  весьма  далекое  от  демократии,  ему  почти  15  лет  удавалось  удерживать  республику  от 
гражданской войны, которая стала бы катастрофой и для самой страны и для региона. Как будут развиваться события 
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дальше, когда последует ответный удар можно лишь догадываться, но то, что этот удар последует непременно, в этом 
сомнений нет.

В Узбекистане Америка сделала мудрый выбор
05.08.2005. The International Herald Tribune

В выходные, когда узбекский деспот Ислам Каримов потребовал от Соединенных Штатов вывести свои силы с 
авиабазы, которую они используют с 2001 года для поддержки своей операции в соседнем Афганистане, администрация 
Буша была вынуждена сделать то, что она должна была бы сделать по собственному почину.

Однако хорошо уже то, что, когда Каримов выдвинул такое требование, представители Соединенных Штатов не 
стали  бросаться  ему  в  ноги  и  умолять  о  милости.  Это  событие  нельзя  обойти  вниманием,  ибо  в  трудной  ситуации 
правительство Буша поставило проблему прав человека превыше соображений военной выгоды.

Нота диктатора Узбекистана, в которой он дал США 180 дней на освобождение военной базы, была озвучена 
сразу же после того, как 439 узбекских беженцев перевезли самолетом из соседнего Кыргызстана в Румынию, откуда их уже 
расселят  по  разным странам.  Это  те  самые  беженцы,  которым удалось  бежать  от  майской  бойни,  во  время  которой 
каримовские войска перебили, ни много ни мало, семьсот человек.

Вообще-то, перелет проходил под эгидой ООН, однако его вряд ли удалось бы осуществить без активного и такого 
долгожданного  проявления  американского  дипломатического  влияния.  Весь  прошлый  четверг  и  пятницу  госсекретарь 
Кондолиза Райс говорила по телефону с лидерами Кыргызстана, убеждая их не поддаваться на запугивания со стороны 
Каримова и не отдавать ему беженцев, которых он требовал экстрадировать обратно в Узбекистан.

Американские военные тоже не стали жаловаться на жизнь, весьма усложненную тем, что США начали хлопотать 
за переселение беженцев. Нет, они так и сказали, что трудности им нипочем, что можно использовать другие военные базы 
- в частности, уже существующие объекты в Кыргызстане и Таджикистане.

Конечно,  это  редкий  пример  того,  как  администрация  достаточно  серьезно  рассматривает  проблему  прав 
человека, чтобы из-за нее пожертвовать одним из своих военных объектов в регионе, может в краткосрочной перспективе 
отрицательно отразиться на интересах США в Центральной Азии, важнейшем регионе из-за запасов энергоносителей.

Когда Соединенные Штаты попытались заставить Каримова дать разрешение на объективное международное 
расследование майских убийств в узбекском городе Андижане, он нарочито встал в одну шеренгу с Россией и Китаем, 
которым, как он хорошо знал, очень не нравилось размножение американских военных баз прямо у них под боком. Он 
попытался наказать американцев за вмешательство в его внутренние дела, примазавшись к двум региональным державам, 
которых гораздо больше, чем какие-то права человека, волнует баланс сил в Центральной Азии.

Но в долгосрочной перспективе получится, что именно Москва и Пекин поставили себя в один ряд с жестоким и 
ненавидимым диктатором и противопоставили себя народу Узбекистана. И если в один прекрасный день узбекский народ 
повторит то, что сделали украинцы и грузины, то есть свергнет иго своего режима, этот народ наверняка пересмотрит свои 
понятия о 'своих' и 'чужих'. Когда этот день придет, тот моральный выбор, который Америка сделала сегодня, окажется 
мудрым и со стратегической точки зрения.

Последний бросок на юг
08.08.2005. Независимая газета

Владимир Мухин
В Кашкадарьинской области Узбекистана вблизи поселка Ханабад, где расположена база ВВС США, уже больше 

месяца  расквартировано  подразделение  Вооруженных  сил  России.  Об  этом  сообщил  «НГ»  главный  редактор 
информагентства  «Фергана.Ру»  Даниил  Кислов,  ссылаясь  на  информацию  своих  постоянных  корреспондентов  в 
Узбекистане.  По  их  сообщениям,  «российские  военнослужащие  –  предположительно  десантники  или  спецназ  – 
расположились на огороженной территории бывшей геологоразведочной экспедиции, ходят в штатском и стараются без 
необходимости не вступать в контакты с местным населением».

На вопрос «НГ», что за подразделение российских Вооруженных сил находится в Кашкадарьинской области, ни 
узбекские  дипломаты,  ни  представители  Минобороны  РФ ответа  не  дали,  хотя  не  подтвердили  и  не  опровергли  эту 
информацию.  Между  тем  военный  источник,  пожелавший  остаться  неизвестным,  подтвердил  и  объяснил  «НГ»  факт 
присутствия российского спецназа и специалистов под Ханабадом. По его версии, именно российские военнослужащие 
будут  курировать  факт  приема  аэродромной  инфраструктуры  Ханабада  (базы  К-2  по  американской  терминологии) 
узбекскими  властями  от  представителей  Пентагона.  «Американцы  думали,  что  пришли  в  Узбекистан  навсегда,  вот  и 
вкладывали туда значительные средства. Наша задача, чтобы аэродром – взлетно-посадочная полоса, средства связи, 
наблюдения – были переданы вооруженным силам Узбекистана в рабочем состоянии», – рассказал военный источник.

О  том,  что  переговоры на  этот  счет  сейчас  ведутся  между  Москвой  и  Ташкентом,  подтвердили  источники  в 
Минобороны РФ. При этом один из  офицеров обратил внимание «НГ» на то,  что к  базе Ханабад проявили интерес и 
китайцы, вот, мол, и «пришлось организовывать «приштинский бросок» наших подразделений в Кашкадарью», – рассказал 
он. Уточнив при этом, что «узбеки были не против».

Интерес российских военных к базе Ханабад понятен. Во времена СССР это была самая крупная после военного 
аэродрома в Марах (Туркмения) авиабаза ВВС. Здесь дислоцировались и выполняли боевые задачи во время афганской 
войны оперативно-стратегические самолеты Ту-22М3 и тяжелые бомбардировщики Ту-95. «С этой авиабазы легко, всего за 
три часа, можно долететь до Индийского океана. Это очень важный военно-стратегический объект, и то, что американцы 
оттуда уходят, – важная геополитическая победа России», – считает академик Академии военных наук полковник Владимир 
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Попов. Он не исключает, что после исхода из Узбекистана американцев на авиабазе под Ханабадом будут дислоцироваться 
российские подразделения.

Таким образом, от холодно партнерских российско-узбекские отношения перерастают в военно-союзнические. При 
этом степень взаимопонимания между Ташкентом и Москвой выглядит гораздо более эффективной, чем с некоторыми 
союзниками России по ОДКБ (например, с Киргизией, которая приютила американские самолеты, передислоцированные с 
базы в Ханабаде).  Видимо, таким доверием Узбекистан отвечает России за ее позицию по андижанским событиям,  за 
поддержку жестких действий силовиков против участников массовых волнений. Москва выступает главным гарантом, в том 
числе и военным, существования и поддержки нынешней власти в этой стране.

Главный  редактор  информагентства  «Фергана.Ру»  Даниил  Кислов  уточняет,  что  российские  военнослужащие 
появились  вблизи  Ханабада  сразу  же  после  визита  президента  Ислама  Каримова  в  Москву.  «В  том,  что  это  именно 
россияне,  нет  никакого  сомнения.  Этнических  русских,  служащих  в  узбекской  армии,  «вычислить»  очень  легко  –  и  по 
внешнему  виду  и по  манере  поведения»,  –  говорит  Кислов.  При этом он также  ссылается на  информацию одного  из 
офицеров США, который также заявил, что вблизи базы Ханабад «появились русские».

Альтернативная версия, согласно которой пребывание российских военных вблизи с Ханабадом связано якобы с 
подготовкой к предстоящим в сентябре российско-узбекским военным учениям, вызывает много вопросов. Как заявил в свое 
время  «НГ»  командующий  воздушно-десантными  войсками  генерал-полковник  Александр  Колмаков,  в  Узбекистане  на 
маневрах  будет  действовать  рота  76-й  воздушно-десантной  дивизии  численностью около  100  военнослужащих.  А  под 
Ханабадом расположено несколько сот человек. Десантники будут действовать на полигоне Фориш в горной местности, 
Ханабад же расположен на плоскогорье. Как заявили «НГ» в пресс-службе воздушно-десантных войск, в настоящее время в 
Узбекистане нет такого количества десантников. «Если кто и присутствует там, то не более 2–3 офицеров ВС РФ, которые 
согласовывают предстоящие вопросы учений», – рассказал «НГ» один из офицеров пресс-службы. 

Немецкие военные уйдут из Узбекистана?
24.08.2005. Немецкая волна

Вячеслав Юрин
По словам министра обороны ФРГ, бундесвер подыскивает возможную замену военной базе в Термезе
Немецкие солдаты, возможно, вскоре покинут Узбекистан. Во всяком случае, Германия уже сейчас подыскивает 

возможную замену военной базе в Термезе. Об этом заявил, выступая в Дюссельдорфе, министр обороны ФРГ Петер 
Штрук,  передает агентство "Рейтер".  Авиабаза в аэропорту узбекского города Термез нужна бундесверу для снабжения 
своих военных в Афганистане, а это 2250 человек. И уже упомянутый Петер Штрук выступает за увеличение численности 
немецкого контингента до трех тысяч. В любом случае, для Германии, не имеющей в регионе других военных баз, Термез 
имеет  сегодня  стратегическое  значение.  Представители  бундесвера  еще  в  начале  месяца  заявляли,  что  никаких 
разногласий с узбекской стороной по поводу использования авиабазы у них нет. Более того, заключенный вскоре после 
свержения режима талибов межправительственный договор был затем еще и продлен. Почему же сегодня вдруг возник 
вопрос о поиске альтернативной военной базы? Поиском ответа на этот вопрос занимался мой коллега Вячеслав Юрин.

Слова Петера Штрука были восприняты экспертами с недоумением. Ведь еще в начале августа министерство 
обороны ФРГ официально сообщило, что ни о каком поиске замены для авиабазы в Термезе речь не идет. Заявление это 
было сделано после того, как Узбекистан потребовал от США в течение 180 дней вывести свой контингент с авиабазы 
Карши-Ханабад на юге республики. Теперь американцы вынуждены расширять свое присутствие в Киргизии и заниматься 
поиском новых плацдармов для поддержки операции в Афганистане. Но немецким военным узбекская сторона подобных 
требований никогда не предъявляла.  Тем не менее Петер Штрук,  согласно сообщению агентства "Рейтер",  сказал, что 
вопрос о возможном переносе базы сейчас прорабатывается. В то же время, по словам министра, на это наверняка уйдет 
какое-то время, ведь инфраструктуру, которая в Термезе уже имеется, в другом месте сначала надо создать. Любопытно, 
что  и  в  министерстве  обороны,  и  в  МИДе  Узбекистана  о  заявлении  Петера  Штрука  впервые  услышали  именно  от 
корреспондента "Немецкой волны". Официальный представитель внешнеполитического ведомства предпочел отказаться от 
каких-либо комментариев на сей счет, а вот в минобороны своего удивления не скрывали. По информации заместителя 
начальника пресс-службы МО Узбекистана Камиля Джаббарова, вопрос о выводе немецких военных с авиабазы в Термезе 
Ташкентом никогда не ставился. Впрочем, у местных политиков совсем скоро появится возможность поподробнее узнать 
всю информацию о возможном перебазировании немецких солдат, так сказать, из первых рук: в это воскресенье в Термез 
приедет сам Петер Штрук. Между тем, об истинных причинах сделанного министром обороны ФРГ заявления эксперты по-
прежнему гадают. Вот что сказал нам по этому поводу эксперт немецкого Фонда "Наука и политика" Уве Хальбах:

- "Это заявление действительно вызывает удивление, потому что до недавнего времени министерство обороны 
постоянно  сообщало,  что  сохранит  базу  в  Термезе  и  после  ухода  американцев,  что  она  необходима  для  снабжения 
расквартированных на севере Афганистана немецких солдат и что альтернативы этой базе на сегодня нет. Этот аэродром 
используется,  кстати,  не  только  Германией,  но  воинскими  контингентами  Нидерландов,  Бельгии,  Испании,  Франции  и 
Великобритании. Призыв Шанхайской организации сотрудничества определить сроки вывода из Центральной Азии военных 
контингентов стран антитеррористической коалиции был адресован прежде всего американцам. При этом особый упор был 
сделан на том, что активные боевые действия в Афганистане уже завершилась".

Но, возможно, представители бундесвера опасаются ухудшения ситуации в сфере безопасности после вывода из 
Узбекистана американских военных?

-  "До  недавнего  времени заявлялось,  что  никакой  взаимосвязи  здесь  нет.  Представители бундесвера  не  раз 
подчеркивали, что их база в Узбекистане существует автономно от американцев".
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После  событий  в  Андижане  шведские  военные,  также  участвовавшие  в  операции  по  поддержанию  мира  в 
Афганистане,  заявили о том,  что не  станут  больше пользоваться базой  в  Термезе,  т.к.  не  хотят  поддерживать  режим 
Каримова. Возможно ли, что и решение бундесвера является политически мотивированным?

- "В данном случае вряд ли стоит говорить о каком-то проявлении солидарности с американцами. По крайней 
мере, немецкие политики старались всегда подчеркнуть, что Ханабад и Термез – это две абсолютно разные базы. И в 
отличие от США, которые сейчас преуменьшают значение Карши-Ханабада и заявляют, что для поддержания операции в 
Афганистане  у  них  достаточно  и  других  баз,  Германия  всегда  подчеркивала  исключительную  важность  Термеза  для 
снабжения немецких военных в Афганистане".

Это было мнение эксперта немецкого Фонда "Наука и политика" Уве Хальбаха.
Между  тем,  официальные  представители  министерства  обороны  ФРГ  в  среду  несколько  остудили  пыл 

журналистов.  Как было заявлено  в  интервью "Немецкой волне",  поиск резервных плацдармов является неотъемлемой 
частью военного планирования. Как было отмечено, Петер Штрук имел в виду именно это. Так что ни о каком переводе 
немецких военных из Термеза на другую авиабазу речь не идет. Передислокация возможна лишь в случае возникновения 
непредвиденных  обстоятельств.  И  представители  германского  оборонного  ведомства  надеются,  что  воспользоваться 
запасным аэродромом, активные поиски которого сейчас как раз и ведутся, немецким военным никогда не придется.

Американских летчиков гонят из насиженных кишлаков
27.08.2005. Коммерсант

Юрий Черногаев (Ташкент)
Узбекские сенаторы потребовали вывода баз
Вчера  сенат  Узбекистана  высказался  за  вывод  из  страны американской  военно-воздушной  базы  Ханабад.  В 

заявлении верхней палаты узбекского  парламента отмечается,  что  она  "не  видит никаких оснований" продлевать срок 
соответствующего соглашения между Узбекистаном и США, подписанного 7 октября 2001 года.

Вопрос о выводе базы Ханабад был перемещен в практическую плоскость в конце прошлого месяца, когда МИД 
Узбекистана уведомил посольство США в Ташкенте, что американские военные и техника должны покинуть территорию 
республики в 180-дневный срок. Вчера это решение было фактически утверждено узбекским сенатом.

В  ходе  дебатов,  продолжавшихся  более  двух  часов,  сенаторы  сделали  достоянием  гласности  некоторые 
фрагменты  узбекско-американского  соглашения  по  авиабазе  Ханабад,  до  вчерашнего  дня  остававшегося  секретным. 
Президент Академии наук Узбекистана Бехзод Юлдашев и директор Ташкентского авиазавода Вадим Кучеров упомянули 
статьи 2 и 18, в которых, как выяснилось, четко обозначен срок пребывания американцев в Узбекистане – один год. Вместе 
с  тем в  документе  говорится,  что  этот  срок  автоматически  продлевается,  пока  одна  из  сторон  не  уведомит  другую о 
расторжении соглашения, после чего США должны вывести свою базу в течение 180 дней. Ранее президент страны Ислам 
Каримов неоднократно утверждал,  что это соглашение бессрочное и будет оставаться в силе,  пока в  Афганистане не 
наступит мир. Примечательно, что ораторы в сенате выступали "по бумажке" и переводчики-синхронисты, тоже имевшие 
тексты выступлений, часто ораторов опережали.

Ряд выступлений был посвящен тому пагубному влиянию, которое, как обнаружилось, оказывает американская 
база на Узбекистан и его граждан. Так, прозвучало сообщение, что в результате создания пояса безопасности вокруг базы 
Ханабад своей земли лишились девять фермеров, которые до того каждый год получали на ней до 1800 тонн хлопка или до 
2400 тонн зерна – совокупный ежегодный ущерб фермеров превысил $150 тыс. Кроме того, по американскому сектору базы 
Ханабад проходит общественный водовод с питьевой водой. Американцы активно ею пользуются, в результате проблемы с 
водоснабжением стали испытывать  два  кишлака  и  часть  города  Карши.  В  связи  с  чем ущерб,  по  оценкам сенаторов, 
составил $800 тыс.

Но и это не все. По словам Бехзода Юлдашева, американские самолеты Galaxy и КС-130, которые базируются на 
Ханабаде,  при  взлете  производят шум в  140 децибел (человеческое  ухо  может  выдерживать до  120 децибел.–Ъ).  До 
окрестных  кишлаков,  правда,  шум доходит  ослабленным,  но  тех  47-68  децибел,  которые  там  обнаружили,  оказалось 
достаточно, чтобы проблемы со здоровьем возникли не только у людей, но и у коров, которые перестали доиться.

Председатель сенатского комитета по внешней политике Садык Сафаев рассекретил еще одну деталь узбекско-
американского  соглашения:  американцы  обязались  самостоятельно  наладить  инфраструктуру  базы  и  быт  своего 
контингента. Однако они сэкономили: хозяйственные стоки не очищаются, а просто сбрасываются в канал, откуда жители 
кишлаков  берут  воду.  Также  американцев  обвинили  в  том,  что  все  женщины,  живущие  в  окрестностях  базы,  больны 
анемией. Между тем, по данным ВОЗ, анемией страдают 40% узбекских женщин. А на побережье Аральского моря, где не 
ступала нога американского солдата, этот показатель достигает 80%.

По мнению наблюдателей, многие из предъявленных США претензий не прозвучали бы, если бы соглашение по 
базе Ханабад готовилось юристами, а не писалось в состоянии эйфории от перспектив, которые в октябре 2001 года сулила 
американо-узбекская  дружба.  В  результате  многие  вопросы  материально-технического  обеспечения  базы  Ханабад  и 
компенсации за него в документе оказались не прописаны. Сейчас сенаторы пеняют на то, что американцы не платили за 
взлеты-посадки  и  за  воду,  однако  четыре  года  назад  они  об  этом  не  вспоминали,  предпочитая  говорить  о  вкладе 
Узбекистана в общую борьбу против терроризма.

Между тем предстоящая эвакуация Ханабада не осталась незамеченной в других странах. Так, на этой неделе 
министр  обороны Германии  Петер  Штрук  заявил,  что  на  всякий  случай  подыскивает  альтернативное  место  для  базы 
немецких ВВС, в данный момент расположенной в узбекском городе Термез. К немцам у узбеков никаких претензий нет. 
Немецкая база – это скорее небольшой сектор гражданского городского аэропорта. Поэтому заявление господина Штрука в 
минобороны Узбекистана восприняли с удивлением. А в администрации Термеза – так просто с огорчением. Казна города и 
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местные бизнесмены получают от немцев в оплату за жилье, продовольствие и прочие услуги более €2,5 млн ежегодно – 
поистине эти деньги просто падают с неба.

Узбекистан ищет новых союзников
28.08.2005. IWPR

Филип Нубель
Порвав с США, Ташкент укрепляет связи с Россией и Китаем
Ни для кого не стало неожиданностью, когда 29 июля Ташкент официально потребовал от правительства США 

вывести свой воинский контингент с авиабазы "Ханабад" на юге страны, где американские военные дислоцируются уже 
несколько лет. Трения в отношениях между Узбекистаном и США возникли и нарастали с 13 мая - после известных событий 
в г. Андижан. Решение Ташкента знаменует собой крутой поворот во внешней политике Узбекистана с далеко идущими 
последствиями, как для самой страны, так и для всего региона Центральной Азии.

После терактов 11 сентября 2001 г. в Нью-Йорке и Вашингтоне Узбекистан в числе первых заявил о солидарности 
с США, открыто поддержав американскую военную кампанию в Афганистане, а позднее - и в Ираке.

В то время Ташкент выглядел в некоторой степени аутсайдером среди государств Центральной Азии, которые не 
спешили в объятия Вашингтона, действуя с оглядкой на традиционного союзника - Россию.

Чуть позже примеру Узбекистана последовал и Кыргызстан, пустив американских военных и технику на авиабазу 
"Манас" близ Бишкека. Однако, в отличие от консервативного Узбекистана, политика администрации прежнего кыргызского 
президента Аскара Акаева была изначально направлена на поддержание равновесия между интересами России и Запада, 
поэтому военное присутствие США в Кыргызстане выглядело более логичным.

До  2005  г.  отношения  между  Ташкентом  и  Вашингтоном  оставались  дружественными,  если  не  сказать 
сердечными.  Альянс  был  выгоден  обеим  странам.  США  неожиданно  обрели  в  Узбекистане  нового  союзника  в 
мусульманском мире,  да  еще имеющего  общую границу с  Афганистаном,  а  Узбекистан получил определенный вес  на 
мировой арене, не говоря уже о значительной военной и другой финансовой помощи.

Разрушительный и, как оказалось, смертельный удар двусторонним отношениям был нанесен в мае этого года. 13 
мая в г. Андижан узбекские правительственные войска расстреляли толпу безоружных демонстрантов, убив, по некоторым 
данным, более 700 мирных граждан, в том числе - женщин и детей.

Ташкент поспешил свалить все на исламских экстремистов, но США, как и страны Европы, потребовали провести 
независимое международное расследование. Слишком много имелось свидетельств тому, что в Андижане на самом деле 
была  расстреляна  демонстрация  рядовых  граждан,  вышедших  на  митинг  протеста  против  невыносимых  социально-
экономических условий, сложившихся в стране.

Несмотря  на  давление  со  стороны  международного  сообщества  и  завуалированные  политические  угрозы  из 
Вашингтона, Ташкент твердо стоял на своей версии об исламском следе в андижанских событиях и отказывался допустить 
в регион международных экспертов.

В июле появились  первые серьезные признаки  того,  что  американо-узбекские  отношения находятся на  грани 
разрыва. 5 июля в столице Казахстана Астане прошел саммит глав государств Шанхайской организации сотрудничества 
(ШОС)  в  составе  КНР,  России,  Узбекистана,  Кыргызстана,  Таджикистана  и  Казахстана.  По  итогам  саммита  -  явно  по 
инициативе Ташкента - было принято коммюнике, поставившее под вопрос обоснованность дальнейшего пребывания войск 
США и их союзников на территории Центральной Азии.

Инициатива  Ташкента  была  активно  поддержана  Москвой  и  Пекином.  Поэтому  ни  для  кого  не  стало 
неожиданностью, когда 29 июля МИД Узбекистана официально уведомил Вашингтон о необходимости в течение 180 дней 
вывести все войска и технику с авиабазы "Ханабад". Вопрос только в том, что сулит Узбекистану и всему региону столь 
резкий отход первого от выгодного стратегического партнерства с США.

Для Узбекистана это означает, в первую очередь - усиление международной изоляции и ухудшение перспектив 
проведения необходимых социально-экономических реформ.

Уже многие годы различные международные организации - от ЕБРР до ОБСЕ - пытаются добиться от Ташкента 
экономических реформ как основы для решения проблем бедности и растущего социально-политического напряжения в 
обществе. Ведь в Узбекистане проживает половина населения Центральной Азии - 26 млн. человек. Ташкент же всегда 
отстаивал право "идти своим путем" реформирования экономики. А тем временем, по всей стране нарастали протестные 
настроения, достигшие своего апогея в Андижане, показывая, что медлить с реформами больше нельзя.

И  вот  теперь  Ташкент  вновь  разворачивается  лицом  к  своему  традиционному  союзнику  -  России,  которая  с 
радостью  примет  "блудного  сына"  и  не  спросит  строго  за  жестокую  расправу  над  собственными  гражданами.  Китай, 
имеющий свои геополитические интересы в регионе, станет для него новым крупным экономическим партнером.

Москва и Пекин не видят необходимости проводить независимое международное расследование по Андижану, 
полностью  поддерживают  официальную  узбекскую  версию  событий  и  не  будут  прессинговать  Ташкент  по  поводу 
проведения экономических реформ. Что, собственно, тому и нужно.

Теперь, когда Узбекистан официально порывает с США, остальные государства региона задумываются, как им 
быть дальше.

Кыргызстан, после небольших колебаний, разрешил американским войскам и технике пока остаться на территории 
авиабазы "Манас". Таджикистан, на территории которого имеется российская военная база, пока сомневается, стоит ли 
идти  на  дальнейшее сближение  с  Западом,  или  будет  благоразумнее  сохранять  нейтралитет.  Ведь  в  Афганистане,  с 
которым у Душанбе протяженная общая граница, до сих пор неспокойно.
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КИРГИЗИЯ
Да будет Свет! - сказал Господь. - А вот и нет! - сказал Чубайс...

24.08.2005. Вечерний Бишкек
Елена Авдеева

Стратегическая отрасль страны - гидроэнергетика - будет передана в концессию. Очевидно, россиянам. О таком 
решении весьма категорично заявил новый президент, не посоветовавшись даже с парламентом. Оно имеет два аспекта - 
политический и экономический. Ни тот ни другой не принесут Кыргызстану какой–либо выгоды. Зато сулят новые проблемы.

Итак. После мартовского переворота перед Кыргызстаном неожиданно встала дилемма: Москва - Вашингтон. За 
последние годы, по сути, создалась уникальная ситуация, когда интересы трех крупнейших мировых держав - США, России, 
Китая  -  завязались  на  крошечной  географической  точке.  Причем  Кыргызстан  всегда  держался  с  исключительным 
достоинством и умел придавать ситуации позитивную окраску, не выказывая при этом явных предпочтений и приоритетов. 
Поэтому и имел столь же явную политическую выгоду.

Курманбек Бакиев с первых же своих шагов непостижимым образом умудрился превратить все плюсы в минусы. И 
сам себя тем самым поставил перед выбором. Отсюда и не совсем объективная, может быть, не совсем адекватная оценка 
политологами  его  решения  о  концессии  энергетической  отрасли.  Шаг  этот  рассматривается  нынче  не  иначе  как 
верноподданический в сторону России.

Аспект экономический вызывает еще большие сомнения. Еще в начале года речь шла о привлечении в отрасль 
солидных  иностранных  инвестиций,  причем  не  только  российских  -  они  должны  были  поступить  прежде  всего  на 
строительство двух Камбар– Атинских ГЭС, но и китайских, и, возможно, казахстанских.

Решение  о  передаче  отрасли  в  концессию  меняет  дело.  Очевидно,  что  первой  решила  внести  изменения  в 
договоренности  именно  российская  сторона.  И  причиной  тому,  естественно,  изменение  политической  обстановки  в 
Кыргызстане. При такой ее нестабильности, какую все наблюдают сегодня, инвестирование как таковое становится крайне 
рисковым. Поэтому понятно, что нам были выдвинуты условия более выгодные России. Мы пошли на уступки. Теперь, 
скорее всего, командовать парадом в нашей энергетике будет РАО "ЕЭС России". (И это, кстати, был бы лучший вариант! 
Но есть опасения, что концессионер окажется иным, куда более "скромным".)

Что такое концессия по–кыргызски, мы уже видели. На примере золотодобычи. Не далее как месяц назад и.о. 
вице–премьера Данияр Усенов оглашал публично свои глубокие возмущения тем фактом,  что Кыргызстан за все годы 
разработки  месторождения  Кумтор  получил  не  более  5  процентов  прибыли.  Подразумевалось,  что  во  всем  виноват 
прежний режим. Однако же Данияр Токтогулович, наверное, поостерегся бы от резких высказываний, если бы вспомнил, как 
на первом после переворота расширенном заседании Международного делового совета нынешний госсекретарь заявил - не 
без хвастовства, - что именно он стоял у истоков инвестиционных соглашений по Кумтору. Так, получается, именно с него 
надо спрашивать за не выгодные для страны условия этого соглашения? Или я чего–то не понимаю?

Нынче все возвращается на круги своя. И именно поэтому внушает нешуточные опасения. И возникает множество 
весьма, надо полагать, неприятных для правительства вопросов.

ЗАЧЕМ вообще нужно отдавать отрасль в руки чужакам? Это значительные потери потенциальной экономической 
прибыли. Значительные потери для бюджета.

Позвольте напомнить, что в прошлом году Кыргызстан экспортировал в Россию около 1,5 миллиарда киловатт–
часов электроэнергии и около 1,1 - в Казахстан. Отрасль только–только стала приносить ощутимые доходы, и вдруг, вместо 
того чтобы их наращивать, добровольно передают потенциальную прибыль иностранцам. Как минимум - и непатриотично, и 
расточительно. Особенно если учесть, что в странах Европы тарифы за пользование электроэнергией достигают 25–30 
центов за киловатт–час.

Практически все гидроэлектростанции в стране требуют капитального технического переоснащения. Говорят, даже 
большую  часть  оплаты  от  россиян  наши  энергетики  брали  (или  же  намеревались  брать)  турбинами  и  прочим 
оборудованием.  Однако  не  факт,  что  концессионер  станет  вкладывать  деньги  в  техническую  реконструкцию  отрасли. 
Слишком долго будут окупаться затраты.

Аргумент же о  том,  что мы сами не справляемся с администрированием отрасли,  представляется более чем 
слабым. Фактические, осязаемые проблемы в этом плане имеются в основном на уровне распределения и потребления 
электроэнергии. Это те самые технические и коммерческие потери, которые достигли уже 46 процентов. Грубо говоря, наши 
энергетики не умеют - или не хотят по–настоящему - бороться с воровством своего товара. Но наивно полагать, что придет 
чужой дядя, и сразу все станет замечательно. Да, скорее всего, потребители и столкнутся с более жестким менеджментом. 
И  действовать  россияне  у  нас станут  по–чубайсовски:  раз  -  и  свет  погас!  Однако наши люди,  увы,  с  попустительства 
властей уже освоили радикальный метод борьбы с радикальными мерами. Они устраивают пикеты и захваты. А сие в 
данном случае уже не просто социальная напряженность как таковая. Когда протест направлен против пришельцев - это 
уже политика. Точнее - ее обострение.

Это не страшилки, между прочим, это достаточно взвешенный прогноз.  Ведь еще неизвестно, не поднимут ли 
иностранные  хозяева  Кыргызстану  тарифы  за  пользование  электроэнергией.  Мало  ли  какие  разговоры  идут  сейчас. 
Фактически же о необходимости такого шага говорили не раз и эксперты Международного валютного фонда (МВФ). И если 
чужим менеджерам не удастся существенно сократить потери, то они неизбежно пойдут на повышение тарифов рано или 
поздно  именно  под  этим  предлогом.  Как  следствие,  правительству  потребуется  увеличить  малоимущим  семьям 
компенсации. А это уже незапланированная и серьезная нагрузка на бюджет. Неужели Курманбек Бакиев не в состоянии 
просчитать экономические последствия своего шага?
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Однако, коль скоро он делается, значит, неизбежно встает второй вопрос: КОМУ это выгодно? Стране в целом, как 
мы уже выяснили, - нет. Значит, отдельным ее представителям. И я не удивлюсь, если несколько лет спустя обнаружится, 
что некий процент от сделки имели некие конкретные представители временного правительства. И такое подозрение они 
навлекли на себя не  на  пустом месте.  Слишком уж явно  их  желание  сегодня  побыстрее перераспределить  реальный 
экономический  продукт,  извлечь  реальную  собственную  выгоду.  Должности  временны,  зато  доходы  могут  быть 
постоянными...

Словом, все намерения президента и правительства - и благие, и не очень - вылезут наружу, как только станут 
известны конкретные условия концессии. КАКИМИ они будут - это сегодня вопрос вопросов. И не надо думать, что они 
надолго  останутся  в  секрете.  "Вечерка",  например,  заранее  просит  правительство  их  обнародовать,  не  ссылаясь  на 
коммерческую тайну. Ибо новая власть сама выдвинула тезис о прозрачности экономических решений.

Cправка "ВБ"
Концессия -  особый метод приватизации,  при котором частное лицо за фиксированную плату или процент от 

прибыли получает  в  пользование  государственные активы.  Остальная  (иногда  -  основная)  часть  доходов  находится  в 
распоряжении этого частного лица.

Доля энергетической отрасли в ВВП Кыргызстана в последние годы составляет 8–12 процентов.
Квазифискальный дефицит в энергетике в 2000 году достигал 5,6 миллиарда сомов, однако к настоящему моменту 

снизился почти на треть.
Бюджетные капитальные вложения в отрасль в 2004 году составили 406,6 миллиона сомов.
Mежду прочим
Председатель правления РАО "ЕЭС России" Анатолий Чубайс как раз год назад приезжал по приглашению Аскара 

Акаева в Бишкек. Он провел переговоры с руководителями энергетической отрасли, побывал на стройплощадке Камбар–
Атинских ГЭС и на Иссык–Куле.

Ему сообщили, что Кыргызстан сегодня вырабатывает в среднем около 14 миллиардов киловатт–часов в год. Но 
когда главный энергетик России услышал, что потенциальные мощности гидроэнергетики выше в десять (!) раз, глаза его 
вылезли из орбит. Он долго шептался о чем–то со своими советниками.

Киргизия для киргизов?
26.08.2005. Немецкая волна

Виталий Катаргин (Бишкек)
В республике появилась первая партия националистического толка
В Киргизии создана новая политическая партия "Улуу Биримдик" - "Великое единение". Поскольку в республике 

сегодня действуют около пятидесяти партий, появление еще одной, в принципе, могло бы пройти незамеченным. Если бы 
не ее направленность. "Улуу Биримдик" стала, по сути, первым в Киргизии политическим движением националистического 
толка, что естественно, у многих вызвало определенную настороженность. Тему продолжит наш корреспондент в Бишкеке 
Виталий Катаргин.

Лидеры движения "Улуу Биримдик" – "Великое единение" – называют свою партию национал-демократической. 
Сбережение и развитие киргизского народа, образование единой и сильной нации – таковы главные программные цели 
новой партии. Инициатором ее создания выступил достаточно известный в республики политический деятель, в прошлом 
заместитель губернатора Иссык-кульской области Эмильбек Каптагаев. Радикальным националистом себя он не считает. 
Говорит, что межэтническое согласие – залог благополучного развития страны. Но вместе с этим Каптагаев не скрывает, 
что его партия намерена добиваться, чтобы по отношению к титульной нации забота государства была особой:

- "Киргизов всего три миллиона. Вот где еще киргизы могут состояться как нация? Только здесь. У них нет другого 
шанса  и  другой  возможности  состояться  как  народ,  как  нация.  И  поэтому  забота  об  этом  не  является  каким-то 
экстремистским  или  деконструктивным  течением.  Киргизы  должны  развиваться  вместе  с  другими.  Но  поскольку  это 
этническое государство киргизов, то оно должно создавать условия для развития киргизской нации".

В четверг на встрече с журналистами лидер партии "Великое единение" Эмильбек Каптагаев не забыл вспомнить 
и о народном восстании киргизов 1916 года, которое было жестоко подавлено армией царской России. Каптагаев считает, 
что сейчас в Киргизии слишком редко вспоминают об этом событии, и что так быть не должно:

-  "Это  была народная национальная  трагедия.  В  следующем году  будет  девяностолетие.  И  нужно,  чтобы– в 
следующем году не промолчали, как пять лет назад и сейчас. Не оказались в рамках штампов советского периода. Нужно 
этот вопрос заострять и поднимать. Но опять же говорю, это не нужно для раздувания истерии, и я думаю, что этого не 
произойдет".

Создание  Национал-демократической  партии  "Великое  единение"  в  Киргизии  многие  восприняли  с  некоторой 
тревогой.  Как  отметил  в  интервью  "Немецкой  волне"  исполняющий  обязанности  директора  Центрально-азиатского 
представительства  "Российской  газеты"  Александр  Никсдорф,  появление  партии  националистического  толка 
небезосновательно вызывает определенную настороженность.

-  "Когда  появляется  националистическая  партия,  нужно  внимательно  следить  за  тем,  к  чему  это  все  может 
привести. И когда лидер этой партии говорит, что обо всех будем заботиться, но при этом одни будут немного лучше, чем 
другие, то становится страшновато. Начинается все постепенно. Начинается с бизнеса, потом представление в политике, а 
потом  может  начаться  медленное  выживание.  Сегодня  русские  уезжают,  немцы  практически  все  уехали,  евреи  тоже 
практически все уехали. Осталось, чтобы уехали корейцы, дунгане и уйгуры. Тогда эта партия добьется того,  чего она 
хочет".
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В состав движения "Великое единение" вошли пока около пятисот членов. Известно, что в их рядах и несколько 
депутатов действующего парламента. Правда, лидер партии Каптагаев имена их называть отказывается.

Омурбек Текебаев: Парламент готов освободить Бакиева от ненужных 
попутчиков

26.08.2005. Вечерний Бишкек
Елена Авдеева

Если  бы  наша  страна  называлась  не  Кыргызстаном,  а  датским  королевством,  можно  было  бы  определить 
нынешнюю  политическую  ситуацию  известной  фразой  классика:  неладно  что–то.  Казалось  бы,  политические  страсти 
должны уже улечься, ан нет - напряженность почти осязаема. И опять страна в нервном ожидании: что–то дальше будет? 
Откуда  эти  невидимые  вихри  враждебные  и  грозовые  разряды  и  во  что  выльется  в  итоге  для  каждого  из  нас  не 
ослабевающее,  а,  напротив,  усиливающееся  политическое  противостояние  некоторых  сил.  Об  этом сегодня  "Вечерка" 
спрашивает торага Жогорку Кенеша Омурбека Текебаева.

-  Давайте,  Омурбек  Чиркешович,  сразу  выясним,  как  вы  относитесь  к  инициативе  Топчубека  Тургуналиева 
разогнать нынешний парламент?

-  Отношусь  спокойно.  Это  его  конституционное  право.  Тем более  что  с  Топчуке  мы вместе  не  раз  пытались 
распускать  тот  или  иной  парламент.  Еще  легендарный  -  считая  его  состав  коммунистическим,  старым.  Роспуск  же 
нынешнего  состава  Жогорку  Кенеша  может  быть  угодным  некоторым  политикам,  чтобы  потом  сформировать  более 
удобный, более послушный парламент.

- Сам собой возникает вопрос: не стоял ли за этим президент Курманбек Бакиев? Как раз ему первому это было 
бы выгодно.

- Не знаю, кто стоит. Но вижу: нынче есть достаточно мобильные, обладающие финансами люди и организации. И 
хотя я знаю не слишком высокие возможности некоторых своих товарищей по оппозиции, на этот раз Топчубеку, кажется, 
удается собрать нужное количество подписей.

- Как–то будет проверяться подлинность подписей?
- Обязательно. Депутаты в своих округах -  лидеры, это показали выборы. У них есть ресурсы и возможность 

установить  жесткий  контроль  за  процессом.  Тотальное  нарушение  закона  во  всех  округах  может  быть  чревато 
непредсказуемыми последствиями.

Все, действительно, упирается именно в законность. У нас очень высокая планка явки избирателей на выборы или 
референдумы. Каких трудов стоили нынешние президентские выборы! Парламент с ходу менял законодательство, чтобы 
как можно больше людей могли в них участвовать. (Без перегибов не обошлось, некоторые чиновники в "обеспечении" явки 
перестарались. Но я никоим образом не намерен подвергать сомнению победу господина Бакиева. В любом случае он 
победил.)

Так вот. Если будут назначены новые выборы (а каждые выборы или референдум - это огромные деньги, которых 
у страны просто нет), мы получим по сути тот же состав парламента. Но о нем будут уже говорить, что это парламент, 
который избирался при Бакиеве. Нынешний состав избирался при Акаеве, он Бакиеву ничем не обязан, и это позволяет ему 
быть достаточно самостоятельным. Хотя, по логике, если личность стремится угодничать перед главой государства, она 
будет угодничать перед любым президентом.

Кстати,  депутаты  сами  говорят:  мы  не  против  досрочных  выборов.  Но  давайте  сначала  пересмотрим  саму 
организацию государственного  управления,  в  том числе  и  выборов.  Нужно  полностью менять  избирательную систему, 
чтобы толщина кошелька кандидатов или количество родственников не давали ему преимуществ. И лишь потом приступать 
к формированию нового парламента.

- С системой как таковой, наверное, вам тоже придется бороться. Например, тот факт, что президент сам решил 
стать председателем Конституционного совещания и настаивает на изменении его состава, многие рассматривают как его 
попытку затормозить реформу, похоронить разработанный уже проект и в итоге перекроить Конституцию под себя. Ваш 
комментарий.

- Когда созывалось совещание, исполнительная власть была недовольна, что мы ограничили ее участие в нем. 
Она получила квоту в десять мест и сильно возмущалась, что это несправедливо.

А ранее между кандидатами в президенты и парламентом накануне выборов было заключено соглашение - не 
скажу, что джентльменское. Ведущие политические силы страны до конца не верили друг другу, и поэтому основные свои 
договоренности  они  закрепили  письменно.  Кандидаты  признали  факт  существования  Конституционного  совещания, 
основные  принципы,  по  которым  должны  быть  проведены  реформы,  и  обязались  в  случае  избрания  в  течение  двух 
месяцев  после  вступления  в  должность  внести  законопроект  новой  Конституции  в  действующий  Жогорку  Кенеш. 
Соглашение было подписано и Бакиевым.

- Кстати, о соглашениях! В дни революции Курманбек Бакиев фактически сам себя провозгласил президентом и 
сам  себя  назначил  премьер–министром.  И  только  спустя  несколько  дней  он  благодаря  парламенту  получил  статус, 
пресловутую легитимность. Наверняка между вами на тот момент тоже существовали некоторые договоренности.

- В тот момент не было легитимной государственной власти. И парламент очень взвешенно и разумно поставил 
перед собой  задачу  номер  один -  ее создать.  И  наши иностранные друзья,  международные организации,  Евросоюз  в 
частности, и страны СНГ тоже говорили: "Главное, ребята, - стабильность. Надо быстро сформировать легитимную власть, 
которую должно признавать население - нравится ему она или не нравится, признавать ее законность и подчиняться. Иначе 
у вас будет хаос, бардак и даже гражданские столкновения".
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- В тот момент именно вы лично, и правда, были единственным легитимным представителем власти. Почему не 
воспользовались моментом и себя не провоз-гласили исполняющим обязанности президента?

- История распоряжается по–своему. Я 15 лет готовил себя к роли главы государства - и этого никогда не скрывал. 
Был  осмотрителен  в  подборе  политических  партнеров,  не  участвовал  в  сомнительных  мероприятиях.  Но  ситуация 
сложилась так, что история прошла мимо меня, вернее, уготовила мне другую миссию. Наша партия "Ата–Мекен" со своими 
сторонниками активно участвовала не только в мартовских событиях, она "захватила" власть еще раньше в семи районах 
юга и в Оше. Однако мы в своем большинстве выступали за проведение выборов в конституционные сроки. А в последний 
момент на волне революционных настроений оказалась другая группа - тех, кто требовал досрочных выборов. Они и были 
признаны восставшим народом истинными революционерами. (Кстати, я не меняю своих принципов. Уже сегодня аналитики 
отмеряют  Бакиеву  разные  сроки  правления,  но  я  по–прежнему  считаю,  что  смена  Бакиева  должна  пройти  в  сроки, 
установленные Конституцией.)

Не знаю, недостаток это или достоинство, но я не боюсь идти на непопулярные шаги. Пусть история рассудит. 
Тогда, в марте, парламент принял решение об отставке Аскара Акаева, а не импичменте. До сих пор эта часть населения за 
такое решение дает негативную оценку парламенту (чем, очевидно, и пытается воспользоваться Топчубек Тургуналиев). 
Больше всего в политическом смысле доставалось мне. И по сей день многие избиратели и политики меня обвиняют в том, 
что  изменил  делу  революции.  Но  прошло  несколько  месяцев,  и  пройдет  еще  несколько,  и,  думаю,  даже  самым 
непонятливым станет ясно: это был единственно верный шаг. Исторически необходимый.

Если бы не было добровольной отставки прежнего президента, мы не могли бы назначить новые выборы - это 
противоречит  нормам Конституции.  В  противном случае  через  год  или  два,  когда  ослабнет  позиция  Бакиева,  -  а  это 
естественно,  эйфория проходит,  и  если  не  будет  конкретных дел (и  даже если  будут!),  то  через  время популярность 
госдеятеля  спадает  -  его  противники  могли  бы  обвинить  его  в  том,  что  выборы прошли  незаконно.  Но  сейчас  такая 
возможность исключена.

- Ага! Получается, что, по сути, именно вы привели Бакиева к власти. А теперь он, попустительствуя роспуску, 
проявляет черную неблагодарность. Но что было бы, если бы парламент не утвердил его в те дни премьером?

-  Кстати,  у  парламента  тоже не  было полномочий  назначать  его  премьер–министром,  ибо  это  делает  только 
президент страны. Но ситуация была тупиковая, безвыходная. И тут парламент как единственный законно избранный орган 
присвоил себе право назначить премьера. Я заявил тогда: "Пусть это будет единственное нарушение норм Конституции!". У 
нас не было другой возможности разрешить кризис власти. И я сам представил Жогорку Кенешу Бакиева.

- И как вам его первые шаги в качестве президента? Многих они просто шокируют.
-  К сожалению,  при всем моем желании уменьшить критическую позицию и увидеть что–нибудь позитивное я 

должен отвечать честно. Мне эти первые шаги кажутся не совсем понятными и не совсем логичными. Выборы прошли 10 
июля.  Но  по  каким–то  причинам  вступление  президента  в  должность  оттянулось  на  месяц.  Это  неоправданный  шаг. 
Наверное, инаугурация должна была пройти сразу же - в походных условиях, скромная, деловая. И в тот же день президент 
должен был созвать внеочередную сессию и вынести на согласование кандидатуру премьер–министра.

- Да! Известно же, что у депутатов была такая инициатива - прервать каникулы, чтобы быстрее назначить Феликса 
Кулова премьером.

- Именно. Но, наверное, не все знают, что парламент не может рассматривать этот вопрос, если он не будет 
поставлен президентом. О том, что мы готовы будем собраться на внеочередную сессию, я заявил еще в июне. И до конца 
июля  депутаты  планировали  уже  утвердить  и  состав  правительства,  чтобы  в  стране  появилась  наконец  законная 
исполнительная  власть.  Но  ее  нет  до  сих  пор.  Один  из  членов  правительства  публично  заявил,  что  парламенту  нет 
необходимости собираться - пусть отдыхает до сентября.

- Я не понимаю... Получается, рядом с Бакиевым есть силы, которым выгодна нестабильность в стране?
- Думаю, что в так  называемом временном правительстве есть люди,  которые не могут  отличить главного от 

второстепенного. У них нет целостного видения того, что нам предстоит сделать. В противном случае они не затягивали бы 
с процедурами. Сразу - раз! - мы должны были работать. Мы должны были СПЕШИТЬ работать. Но увы. Страна потеряла 
два месяца для важнейших, неотложных дел. Возможно, лишь потому, что для некоторых важен был каждый лишний день в 
кресле "и.о.".

- Тем не менее судьба правительства все равно в руках Жогорку Кенеша. И всем известно, что некоторые члены 
правительства уже вступили с депутатами в конфронтацию. Я спрошу прямо: команда Бакиева, которая сложилась сейчас, 
наверное, не устраивает парламент?

- Я думаю, тот состав, который сегодня есть, не устраивает никого - в том числе самого Бакиева. И Кулова, и 
другие этажи "Белого дома" - их же там семь, и у каждого есть своя позиция, им вместе работать. Но у Бакиева, очевидно, 
есть  какие–то  обязательства,  так  что  он  уже  заявил,  что  внесет  в  парламент  состав  своей  команды,  которая  была 
сформирована до президентских выборов. Поэтому многие смотрят сегодня на парламент как на спасательный круг.

Ну,  фактически  парламент  будет  в  этом случае  крайним.  Но  депутаты готовы пойти  на  это.  Пусть  сие  и  не 
понравится некоторым политикам, я заявляю: мы можем взять на себя этакую неблагодарную миссию - освободить Бакиева 
от ненужных, лишних попутчиков.

Впрочем, персональный состав кабинета министров может определяться еще и структурой правительства, которая 
обсуждается  сейчас.  Так,  пять  вице–премьеров,  как  нынче,  стране  вряд  ли  нужны,  депутаты  считают,  что  одного 
достаточно. Это налагает особую ответственность на самого Бакиева - пусть он выбирает наиболее достойного. Это будет 
ЕГО  выбор.  Количество  министерств  тоже,  видимо,  будет  сокращено,  опять  претендентам  на  портфели  придется 
потесниться.
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-  И  все–таки,  очевидно,  Жогорку  Кенешу представят два альтернативных кабинета -  один бакиевский,  другой 
куловский. Все идет к тому. Как поведет себя парламент?

- Я думаю, что мы в итоге получим компромиссное правительство. В таких случаях вообще–то принято говорить 
"коалиционное".  Но  коалиция  бывает  тогда,  когда  за  конкретным  представителем  правительства  стоят  конкретные 
политические силы - явно. А у нас вряд ли будет до конца понятно, кто за кем стоит. Поэтому я скажу: компромиссное.

- Не кажется ли вам, что сейчас уже потихоньку формируется очень мощная оппозиция Бакиеву, которая будет 
организованнее, влиятельнее и,  самое главное,  популярнее, чем была у прежнего президента? Причем эту оппозицию 
Бакиев своими шагами и решениями создает себе сам.

- Не создает он! В любом случае оппозиция была бы - это и есть демократия. И безошибочно действовать в 
реальной политике тоже невозможно. Если даже твое решение нравится одной части общества, другой обязательно не 
нравится.  Поэтому  я  и  говорил  о  приоритетах.  Президент  должен  выбрать  такое  решение,  которое  пусть  будет  и 
непопулярным на данный момент, но в будущем принесет пользу всем.

Но вы правы в том, что оппозиция Бакиеву будет намного сильнее и организованнее. (Оппозиция Акаеву была, 
может быть, сильна морально, но в организационном плане была просто ничтожна.) И это очень хорошо. В стране должна 
быть политическая конкуренция. Только тогда, по моему убеждению, появится конкурентная экономика. Сегодня у нас кто у 
власти - тот и контролирует секторы экономики. Вчера это было акаевское окружение, завтра будет бакиевское или, может 
быть, куловское. И это не зависит от их личностей, политических настроений, позиций. Это естественно.

Но когда в стране будет политическое равновесие, когда буквально несколько процентов голосов избирателей 
станут решающими, когда сами граждане по–настоящему, а не формально, будут определять: кому быть президентом, кому 
- премьером, кому - депутатом, только тогда наши политики станут прислушиваться к общественному мнению. Это мнение и 
будет определять политику страны в целом. Мы хотим добиться, чтобы в Кыргызстане возникла именно такая политическая 
структура.

Кыргызстан: президент теряет интерес к конституционной реформе?
27.08.2005. Еurasianet

Когда  Курманбек  Бакиев  возглавлял  оппозицию,  он  был  твердым  сторонником  изменения  конституции 
Кыргызстана и создания надежной системы сдержек и противовесов. Однако теперь, когда прошла инаугурация Бакиева, 
активисты гражданского общества и некоторые политики обеспокоены тем, что новый президент начинает терять интерес к 
введению жестких ограничений на деятельность исполнительной власти.

Движущей  силой  революции  24  марта  в  Кыргызстане  было  неприятие  народом  аккумуляции  власти  в  руках 
тогдашнего  президента  Аскара  Акаева.  После  смещения  Акаева  лидеры  временного  правительства  созвали 
Конституционное  совещание,  на  которое  была  возложена  задача  разработки  проекта  поправок  к  конституции  для 
перераспределения  полномочий  между  ветвями  власти.  Сегодня,  через  четыре  месяца  после  первого  заседания 
Конституционного совещания, его работе препятствуют острые разногласия и частое отсутствие кворума.

Бакиев, введенный 14 августа в должность президента, предлагает внести существенные изменения в систему 
назначения членов КС, заявляя,  что это может оживить работу над конституционной реформой. Кроме того,  президент 
возглавил  Конституционное  совещание  –  решение,  которое  было  поддержано  спикером  парламента  Омурбеком 
Текебаевым.

Активисты гражданского общества подозревают, что результатом решений, связанных с КС, станет сохранение 
существующих  прерогатив  власти.  Возложение  на  президента  ответственности  за  процесс  конституционных  реформ 
наверняка приведет к конфликту интересов, говорится в заявлении объединения НПО "Ассоциация центров поддержки 
гражданского общества". "Мы не можем допустить повторения ошибок прошлых лет...  и сосредоточения власти в руках 
одного человека", – говорится в заявлении ассоциации. Если Бакиев станет председателем Конституционного совещания, 
это приведет к решениям "в интересах той ветви власти, которая верховенствует в процессе реформы", утверждается в 
заявлении.

По словам Текебаева,  убедительная победа Бакиева на выборах изменила политическую ситуацию в стране, 
усилив  влияние  президента.  "Естественно,  что  те,  кто  получил  огромный  вотум  доверия  народа,  имеют  право  что-то 
предложить, защитить средства и пути достижения определенных целей", – привел слова Текебаева 22 августа телеканал 
"Пирамида ТВ". "Думаю, что положение многих членов Конституционного совещания останется без изменений. И все же они 
готовы к компромиссам".

После  инаугурации  конституционная  реформа  оказалась  отодвинутой  на  второй  план.  Президент  стремится 
повысить  свою  репутацию  в  глазах  населения,  подчеркивая  необходимость  экономических  и  социальных  перемен  и 
настаивая при этом на "железной дисциплине" в рядах исполнительной власти. На расширенном заседании правительства 
15 августа Бакиев сказал, что многие кыргызские граждане "попали в трясину нищеты и поголовного взяточничества". Он 
твердо обещал "избавиться" от тех чиновников, которые занимаются коррупцией и вымогательством денег из граждан.

Эти  слова  вызывают  чувство  тревоги  у  представителей  гражданского  общества.  Без  изменения  конституции 
Бакиев,  стремясь  выполнить свою популистскую программу,  может легко попасть в  ловушку авторитаризма,  следуя по 
стопам Акаева. В течение многих лет после распада Советского Союза в 1991 г. Акаев считался наиболее просвещенным из 
среднеазиатских лидеров, а Кыргызстан называли "островком демократии". Начиная с 1999 г.,  когда исламские боевики 
начали в регионе партизанские действия, Акаев, как и другие руководители государств Средней Азии, взял на вооружение 
авторитарные методы.

Некоторые  активисты  НПО,  в  том  числе  Эдиль  Байсалов,  глава  Коалиции  "За  демократию  и  гражданское 
общество",  говорят,  что  наблюдают  признаки  продвижения  администрации  Бакиева  в  этом  тревожном  направлении. 
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Например, критике подвергаются чрезмерные расходы на празднества, связанные с инаугурацией Бакиева и оцениваемые 
в  500  000  долларов.  В  интервью  9  августа  кыргызскому  еженедельнику  "Эркин  Тоо"  Байсалов  отметил,  что  многие 
кыргызские СМИ передают в эфир и публикуют материалы, в которых все чаще раболепствуют перед президентом. "Мы не 
должны их [администрацию Бакиева] хвалить, а если мы видим недостатки [в их работе], нам следует говорить им об этом в 
лицо", – заявил Байсалов.

Конституционное  совещание  состоит  из  114  членов,  которые  набираются  из  рядов  политических  партий  и 
неправительственных организаций.  Десять членов КС,  включая Бакиева,  являются членами правительства.  Совещание 
провело несколько заседаний, однако так и не достигло консенсуса по вопросу о правильном балансе полномочий между 
ветвями  власти.  На  заседаниях  КС обсуждались  вопросы о  расширении  состава  парламента,  о  лишении  депутатов  и 
некоторых чиновников правительства иммунитета, а также о том, как сделать более прозрачным процесс назначений в 
судебно-правовой  системе.  КС  поставил  также  в  повестку  дня  обсуждений  кардинальный  вопрос,  касающийся 
политического устройства страны: должен ли Кыргызстан быть парламентской или президентской республикой.

Остается неясным, когда совещание завершит свою работу.  Марат Султанов,  депутат  парламента и член КС, 
заявил  на  пресс-конференции  в  июне,  что  процесс  изменения  Основного  закона  может  затянуться  на  долгие  годы. 
"Принимать Конституцию поспешно нельзя,  но и не следует растягивать это дело до 2010 г.",  – сказал Султанов. "Мы 
должны четко осознавать, что в октябре 2009 г., когда будут новые выборы президента, у нас должна быть принята новая 
конституция... Всем заранее должны быть известны правила ‘игры’".

По  мнению  аналитиков  в  Бишкеке,  некоторые  депутаты  не  желают  перемен,  считая,  что  поправки  с 
необходимостью поставят вопрос  о  досрочных парламентских выборах.  Легитимность нынешнего парламента остается 
предметом  споров  со  времени  мартовской  революции.  Обвинения  в  подтасовке  результатов  парламентских  выборов, 
первый тур которых прошел в феврале, стали причиной акций протеста, завершившихся смещением Акаева.

Кроме того, интерес общества к изменению конституции явно снижается. После нескольких месяцев потрясений 
большинство кыргызских граждан чувствуют усталость от постоянных политических маневров и теперь озабочены прежде 
всего  решением  личных  экономических  проблем.  Независимый  наблюдатель  за  процессом  выборов  из  Оша  Элдор 
Халматов заявил EurasiaNet, что "низкая явка избирателей на июльских президентских выборах свидетельствует о том, что 
люди устали от политики".

Узбекский фактор кыргызской политики
29.08.2005. Вечерний Бишкек

Азамат Тынаев
На днях Генеральная прокуратура Узбекистана распространила заявление, в котором содержатся обвинения в 

адрес Управления верховного комиссара ООН по делам беженцев (УВКБ ООН). Высший надзирающий орган соседней 
страны расценил действия международной организации по перемещению из Кыргызстана андижанских перебежчиков в 
третьи страны как защиту террористов и преступников.

Таким образом, узбекское руководство, а именно за ним нужно признать авторство вышеприведенного обращения 
Генпрокуратуры,  недвусмысленно  обозначило  позицию  по  проблеме  своих  беженцев.  Оно  не  только  подтвердило 
неприятие  инициативы  о  проведении  международного  расследования  андижанской  трагедии,  но  и  перешло  в 
информационное контрнаступление. Нет никакого сомнения, что при этом главную надежду Ташкент возлагает на новых 
союзников  по  ШОС  -  Китай  и  Россию,  постоянных  членов  Совета  Безопасности  ООН,  которые  взяли  на  себя  роль 
"политической крыши" Узбекистана.

Настораживает  то  обстоятельство,  что  в  обращении  негативным  образом  трактуются  и  действия  кыргызских 
властей. А в совокупности с акциями УВКБ все они "дискредитируют благородные цели и назначение столь авторитетной 
международной  организации",  как  отмечается  в  документе.  Что  же  именно  не  понравилось  Ташкенту  в  действиях 
кыргызских властей?

Невозможность  возвращения  всех  беженцев  была  очевидной,  и  официальные  лица  соседней  страны 
неоднократно  подчеркивали,  что  не  претендуют  на  решение  их  дальнейшей  судьбы.  Камнем  преткновения  стали  29 
активных участников андижанского мятежа, по определению правоохранительных органов соседей- "опасных преступников, 
рецидивистов,  лидеров  религиозно–экстремистской  организации  "Акромийлар".  Именно  в  их  отношении  Генеральная 
прокуратура Узбекистана направила в июне генпрокурору Кыргызстана ходатайство о выдаче.

Далее между родственными структурами двух государств была достигнута договоренность о создании совместной 
следственно–оперативной  группы  для  расследования  причастности  обвиняемых  к  инкриминируемым  деяниям.  Наша 
Генеральная  прокуратура  даже  развернула  широкую  пропагандистскую пиар–кампанию,  цель  которой  состояла  в  том, 
чтобы склонить–таки общественное мнение Кыргызстана к необходимости выдать перебежчиков правительству соседней 
страны. Демонстрировались по телевидению и видеоматериалы, присланные узбекскими коллегами. В них все обвиняемые 
запечатлены с оружием и действительно мало похожи на мирных беженцев. Некоторые из них, кстати, с ним и пересекли 
госграницу.

Но  дальше  все  проходило  так,  как  это  становится  для  нашей  страны  почти  традиционным  -  под  знаком 
непоследовательности и бардака.

Представители международных организаций, совершив ряд кавалерийских блицвизитов и пораздавав по–хозяйски 
указания нашим руководителям,  сократили требуемый Ташкентом список до 15 человек.  Да и тех готовятся вывезти в 
третьи страны. Таким образом, мы дали повод соседям упрекнуть нас в нарушении своих предыдущих решений.

На последнем заседании Совбеза КР генпрокурор Азимбек Бекназаров предложил решить вопрос с оставшимися 
беженцами  как  политический  или,  уже  в  сердцах,  призвал  немедленно  выдать  их  правоохранительным  органам 
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Узбекистана.  Президент  настоял  на  том,  что  проблему  нужно  решать  позже  и  не  здесь.  Все  прекрасно  понимают: 
злополучные сидельцы Ошского СИЗО давно являются предметом торга. Непонятно только одно - почему от широкой 
общественности скрывают все его перипетии?

Понятно,  в  любом случае  Кыргызстан неминуемо что–  то проиграет.  Выберет  гуманизм -  останется без  газа. 
Помнится, еще при Акаеве, в момент очередного напряжения узбекско–кыргызских отношений, была прекращена подача 
газа, хотя именно на тот период никаких задолженностей по нему не было. Но причина той стороной была найдена - какая–
то авария. Так что мы должны помнить, что узбекское "голубое топливо" - для нас не товар, а показатель нашего рейтинга 
привлекательности.

А  если  предпочтение  будет  отдано  газу  -  жди  показательной  порки  Кыргызстана  Евросоюзом  и  НАТО  с 
вялотекущими  финансово–штрафными  санкциями,  а  то  и  чего  похуже.  В  этой  ситуации  нашему  руководству  не 
позавидуешь. Тем более оно должно сейчас продемонстрировать свою связь с народом и дать ему возможность высказать 
свое мнение. Все равно тяготы ухудшения отношений с теми или другими выносить ему. В президентской резиденции–то, 
небось, да и в крутых особняках политэлиты проблем с газоснабжением, и не только с ним, не будет. А народу что, голодать 
так голодать, холодать так холодать, не впервой. Но хоть будем знать, за какую такую хрень!

А  вообще  укоренившаяся  практика  излишне  конспиративного  ведения  нашими  властями  что  внешней,  что 
внутренней политики начинает порядком надоедать. Частично это можно понять, ибо в условиях неполной демократии, 
которая у нас была, оппозиция непременно приобретает черты некоего ордена меченосцев, привыкшего функционировать в 
условиях полуподпольного существования. Но вчерашняя оппозиция - сегодня легальная власть, и поэтому нужно быстрее 
избавляться от "шпионских" привычек.

Не дай Бог, поколошматят наших "бонз" в дипломатической драке, как потом оправдываться будут? "Не шмогли"? 
А  такая  вероятность  есть,  поскольку  и  у  Узбекистана  на  руках  сильные  аргументы.  Например,  ссылка  на  Женевскую 
конвенцию  1951  года  и  Закон  Кыргызской  Республики  "О  беженцах"  от  22  апреля  2002  года,  в  которых  прописана 
невозможность предоставления политического убежища совершившим тяжкие уголовные преступления.

Как бы там ни было, принятие того или иного решения определит особенности нашего положения и поведения на 
международной арене на несколько лет вперед. Оставаться вне игры нам не позволят. Но политика Запада может завтра 
диаметрально измениться,  а  сосед останется тот же. Например, протерев щеку после пощечины Ташкента, Вашингтон 
обратил свой сладострастный взгляд в сторону Астаны. Никто уже и не вспоминает о "казахгейте". Встретился надысь 
Дональд Рамсфелд с Касымжомартом Токаевым (министр инодел РК) - и все! Теперь для США Казахстан - "достойный 
партнер на международной арене и надежный союзник в глобальной борьбе с терроризмом и экстремизмом".

А второго союзника Штаты ищут уже по другую сторону Узбекистана. Глава Центрального командования США 
генерал  Джон  Ф.  Абизейд  встретился  с  президентом  Туркменистана  Сапармуратом  Ниязовым  по  "широкому  спектру 
вопросов региональной безопасности". А в остальном, я имею в виду открытые обвинения многих режима Туркменбаши в 
оголтелом тоталитаризме, для Америки теперь - "ноу проблемс".

Ну что тут сказать? Чудны дела твои, дипломатия!

ТУРКМЕНИЯ
Туркменбаши торгуется с Америкой

25.08.2005. Время новостей
Аркадий Дубнов

О цене ее военного присутствия на своей территории
Любопытные  новости  приходят  из  Туркмении.  Даже  помимо  тех,  что  связаны  с  изданным  на  днях  указом 

Туркменбаши о запрете использования музыкальных фонограмм иностранного происхождения на территории страны. На 
этот раз все серьезнее.

Вчера  закончился  двухдневный  визит  в  Ашхабад  главы  центрального  командования  США  генерала  Джона 
Абизейда.  Высокопоставленный  американский  военный  был  принят  туркменским  вождем.  И  пресс-служба  последнего 
изложила  содержание  встречи  в  самых  радужных  тонах:  "Обсуждались  главным  образом  аспекты  дальнейшего 
взаимодействия Туркмении и США на таком важном направлении, как обеспечение мира и безопасности".

Генерал  Абизейд  порадовал  Туркменбаши  высокой  оценкой  "роли  Туркмении  в  процессе  мирного  развития 
Афганистана" и значения "сотрудничества США и Туркмении,  видя в  нем большие возможности для взаимодействия в 
вопросах обеспечения всеобщей безопасности, включая борьбу с терроризмом, охрану границ и пресечение наркотрафика". 
По версии официального Ашхабада, "собеседники сошлись во мнении, что главным инструментом в противостоянии этим 
дестабилизирующим  факторам  может  стать  взаимовыгодное  партнерство,  уже  доказавшее  и  свою состоятельность,  и 
поистине  неисчерпаемый  потенциал".  Стороны  "высказались  за  дальнейшее  развитие  эффективного  взаимодействия, 
включая... военно-технические аспекты".

Еще, как утверждает пресс-служба туркменского вождя, он услышал от американского генерала комплименты в 
свой  адрес  за  "инициированный  Туркменией  проект  строительства  трансафганского  газопровода,  что  способствует 
утверждению стабильности и благополучия на многострадальной афганской земле". Генерал Абизейд заметил, что "эту же 
цель ставят перед собой и американские военные, задачей которых на ближайшее время является помощь афганскому 
народу в проведении выборов в парламент".

Неизвестно,  правда,  пожаловался  ли  Туркменбаши  заокеанскому  гостю  на  трудности,  оказавшиеся  на  пути 
возведения  газопровода.  Дело  в  том,  что  ввиду  масштабных  арестов  и  кадровых  перестановок  среди  руководства 
нефтегазовых ведомств Туркмении в Ашхабаде некому вести сейчас переговоры по реализации этого благостного для 
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многострадальных афганцев проекта. Об этом сообщил на днях министр нефти и газа Афганистана, объяснив этим срыв 
очередного заседания в Кабуле трехстороннего (Афганистан-Пакистан-Туркмения) комитета по строительству газопровода.

Любопытно, что пресс-релиз посольства США в Ашхабаде на тему визита генерала Абизейда выглядит гораздо 
скромнее и лишен комплиментарных оттенков в отношении "хрустального венца туркменского народа". В нем приводятся 
лишь  заверения  генерала,  адресованные  Туркменбаши,  в  том,  что  "США  присутствуют  в  регионе  для  стабилизации 
ситуации в Афганистане, а не в поисках конфронтации с другими государствами в этом регионе". Туркменский официоз этой 
цитаты не приводит. Решение разумное, поскольку этот американский сигнал направлен соседнему с Туркменией Ирану, и 
лучше, чтобы он исходил от первоисточника.

А  теперь  процитируем  другое  сообщение,  полученное  "Временем  новостей"  также  из  американского 
дипломатического источника в Ашхабаде пару дней назад, но, разумеется, неофициальное. Согласно ему "в ходе встречи 
высокопоставленного  спецпредставителя  министерства  обороны  США  с  главой  Туркменистана  Ниязовым  будет 
обсуждаться создание американских военных баз на граничащих с Афганистаном и Ираном территориях Туркменистана".

Далее наш источник утверждает, что "американская сторона в случае отказа главы республики предоставить США 
территорию Туркмении для дислокации американских военных баз намерена поднять вопрос о многочисленных нарушениях 
прав человека в Туркмении, а также о возможном лишении ее статуса постоянного нейтралитета".

Заметим, что генерал Абизейд встречался в Ашхабаде с туркменским министром обороны Мамметгельдыевым и 
командующим погранслужбой Солтановым. Отметим и другое: по весьма достоверным данным, полученным нашей газетой 
из Вашингтона, еще месяц назад визит в Ашхабад собирался нанести и сам шеф Пентагона Дональд Рамсфелд во время 
поездки в Киргизию и Таджикистан. Но по каким-то причинам он там не появился.

Трудно сказать, насколько достоверны сообщения о стремлении США разместить свои военные базы в Туркмении. 
Однако сомнений в том, что Вашингтон весьма заинтересован в туркменской территории с военно-стратегической точки 
зрения,  нет,  причем  уже  давно  -  с  тех  пор,  как  США  начали  разрабатывать  военные  сценарии  развития  событий  в 
отношении Ирана.  Сведения о  том,  что  американцы не  раз  обсуждали с  туркменскими представителями  возможность 
размещения своих военных инфраструктур в этой стране, появлялись и раньше.

Но  в  Ашхабаде  умеют  торговаться.  И  до  сих  пор  Туркменбаши  отделывался  только  общими  обещаниями 
американцам. Теперь же, когда его режиму стали реально угрожать санкции, в том числе и со стороны ООН (две недели 
назад  в  Женеве  состоялось  двухдневное  заседание  комитета  Конвенции  ООН по  расовой  дискриминации,  полностью 
посвященное ситуации в Туркмении, выводы которого выглядят весьма угрожающими для Ашхабада), туркменский вождь 
может проявить большую склонность к сотрудничеству с Вашингтоном.

В  настоящее  время  американская  военно-транспортная  авиация  уже  пользуется  воздушным  пространством 
Туркмении для доставки гуманитарных грузов в Афганистан, что, собственно, в завуалированной форме и отмечено во 
вчерашнем  сообщении  туркменского  официоза.  Осведомленные  источники  в  Туркмении  сообщают,  что  американская 
авиация уже некоторое время пользуются не только туркменским воздушным коридором, но и аэродромами в Ашхабаде и 
Мары, пока только для заправки. Военный аэродром в городе Мары в 300 км от границы с Ираном был во времена СССР 
самой крупной базой советской военно-стратегической авиации в Центральной Азии.

Географическая карта мира с тех пор не изменилась, и, разумеется, для США туркменская территория весьма 
выгодна  со  стратегической  точки  зрения.  К  примеру,  вот  уже  как  два  года  американские  самолеты,  работающие  на 
Афганистан, перестали делать дозаправку на аэродромах Таджикистана.

Но если справедливы версии о возможном появлении военных инфраструктур США на территории Туркмении, то 
как  быть  с  ее  нейтральным  статусом,  не  допускающим  такого  чужеземного  военного  присутствия?  Хотя  это  дело 
дипломатов, как договориться об определениях. Кстати, о дипломатах: характерное по времени совпадение - в те же часы, 
что в Ашхабаде генерал Абизейд беседовал с Туркменбаши и его генералами, в Москве глава туркменского МИДа Рашид 
Мередов фактически поставил вопрос о выходе страны из СНГ (см. "Время новостей" от 24 августа).

Если  это  станет  реальностью,  то  Ашхабаду  не  потребуются  консультации,  скажем,  с  Москвой  или  лидерами 
Шанхайской организации сотрудничества, выталкивающей США из региона, чтобы впустить их на свою территорию. И в 
результате обнаружится некий сообщающийся американский военный сосуд в Центральной Азии. Из Узбекистана убыло, в 
Туркмению прибыло...

Что  может  предложить  в  этой  ситуации  Россия?  Пожалуй,  только  запуск  в  космос  туркменских  спутников  на 
коммерческой основе, как это сделал 23 августа российский министр обороны Сергей Иванов...

Несодружественный жест
27.08.2005. Коммерсант

Андрей Колесников
Сапармурат Ниязов отказался от членства в СНГ
Вчера в Казани после заседания глав государств Содружества Независимых Государств (СНГ) оказалось,  что 

развал СНГ, о котором было столько предположений, начался. И, как сообщает специальный корреспондент Ъ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ, не с революционеров Виктора Ющенко и Михаила Саакашвили, а с такого, казалось, непоколебимого титана 
постсоветского пространства, как Сапармурат Ниязов (Туркменбаши).

Пресс-конференция  глав  государств  СНГ  была  назначена  на  19  часов  вчерашнего  дня.  Но  переговоры  глав 
государств в узком составе, начавшись в 16 часов, продолжались как раз до 19. О чем эти люди могли столько времени 
говорить между собой? Подробности были старательно засекречены, но многое удалось выяснить.
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Прежде всего решали проблему Туркмении. Президент этой страны Сапармурат Ниязов (Туркменбаши), которому 
саммиты СНГ давно не нравятся по той причине, что на них остальные лидеры, встретившись, считают своим долгом 
обсудить личность президента Туркмении, решил прекратить свое членство в Содружестве.

Сапармурат Ниязов неожиданно для многих появился на последнем саммите в Москве 9 мая этого года.  Он, 
конечно, не мог игнорировать это приглашение, так как оно было связано с Днем Победы и туркменский народ понял бы, 
конечно, своего президента и одобрил бы, но осадок, скорее всего, остался бы. Тогда же, в мае, выслушав традиционные 
претензии  других  лидеров  к  правящему  режиму  в  Туркмении,  Сапармурат  Ниязов  пригрозил  коллегам  выходом 
подчиненной ему республики из состава СНГ и уехал домой.

Время  не  залечило  рану  –  ко  вчерашнему  саммиту  господин  Ниязов  приготовил информационную бомбу:  он 
заявил коллегам, что Туркмения отныне будет ассоциированным членом СНГ (то есть выходит из состава его постоянных 
членов).

Но все-таки казалось, что бомба не взорвется. Коллеги господина Ниязова обезвреживали ее все эти несколько 
часов,  отведенных  для  переговоров  в  расширенном  составе  и  пресс-конференции.  Но  вице-премьер  правительства 
Туркмении  Аганияз  Акыев,  представлявший  эту  страну  на  казанском  саммите,  так  и  не  изменил  убеждениям 
отсутствовавшего Сапармурата Ниязова – Туркмения больше не будет участвовать в работе и саммитах СНГ даже в том 
виде, в каком делала это раньше.

Переговоров в расширенном составе не было вообще. Господин Путин объявил, что у всех лидеров очень жесткий 
протокольный график, и предложил перейти к подписанию документов, которые удалось согласовать. В список подписанных 
документов  вошел  меморандум  о  военном  сотрудничестве  глав  государств  СНГ  до  2010  года  (по  поводу  такого 
сотрудничества до этого саммита не было, кажется, никаких иллюзий); традиционное заявление о борьбе с терроризмом (в 
этом случае тоже были подозрения, что некоторые государства, входящие в СНГ, считают, что эффективнее бороться с 
терроризмом по двое-трое, чем всем вместе). Кроме того, было подписано заявление в связи с 20-й годовщиной аварии на 
Чернобыльской  АЭС,  в  связи  с  60-й  годовщиной  ООН,  программа  сотрудничества  в  борьбе  с  незаконной  миграцией, 
протокол об оказании помощи при возникновении и урегулировании кризисных ситуаций на внешних границах. Документов 
оказалось  очень  много.  Сидящий  на  пресс-конференции сзади меня министр  иностранных дел России  Сергей  Лавров 
сказал даже, что подписали больше, чем хотели. Дальнейшие расспросы министра привели к следующему результату. 
Господин Лавров сказал, что, с одной стороны, Туркмения никогда и не входила в СНГ на тех же правах, что и остальные 
страны:  она не подписывала устав Содружества.  Но при этом своей работой на саммитах за одним столом со всеми 
поднимала свой статус (такое, впрочем, случалось, как известно, все реже). Министр, таким образом, хотел подсластить 
горькую  пилюлю.  Но  при  этом  министр  иностранных  дел  был  вполне  откровенен.  Он  рассказал,  что  после  бурного 
обсуждения в  узком составе было решено,  что теперь Туркмения подпишет с исполкомом СНГ отдельное соглашение 
насчет сотрудничества по вопросам, представляющим для нее и остальных глав государств СНГ взаимный интерес. То есть 
статус Туркмении в СНГ понижен практически до нуля.

Таким образом, выход Туркмении из состава Содружества можно считать состоявшимся. И это – главная сенсация 
казанского саммита: развал СНГ начался не с "розовых" и "оранжевых" революционеров Михаила Саакашвили и Виктора 
Ющенко, а их, казалось, непримиримого антагониста Туркменбаши.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Правовые основы деятельности Евразийского экономического 
сообщества

(окончание, начало в Бюллетене №127)
При  Интеграционном  комитете  ЕврАзЭС  создаются  советы  и  комиссии,  правовой  статус  которых  регулирует 

Типовое положение о советах и  комиссиях  при Интеграционном Комитете  Евразийского  экономического   сообщества, 
утвержденное Решением Интеграционного Комитета Евразийского экономического сообщества от 25 января 2002 г. № 46. 
Этот акт определяет цели, задачи, компетенцию, порядок образования и деятельности советов и комиссий, а также права и 
обязанности их членов.

Советы  и  комиссии  при  Интеграционном  Комитете  ЕврАзЭС  создаются  по  отраслевому  и  функциональному 
принципу взаимодействия между государствами-членами ЕврАзЭС для реализации целей и задач Сообщества и являются 
органами, осуществляющими деятельность по конкретным направлениям сотрудничества. Они учреждаются решениями 
Интеграционного Комитета  ЕврАзЭС и  действуют  на основании положений,  утверждаемых Интеграционным Комитетом 
ЕврАзЭС,  и  регламентов,  утверждаемых  самими  этими  органами.  Членами  советов  являются  руководители 
соответствующих государственных органов исполнительной власти Сторон и по одному их заместителю. На заседаниях 
Совета от каждой Стороны принимает участие, как правило, один из вышеуказанных должностных лиц. Членами комиссий 
являются заместители руководителей органов исполнительной власти Сторон либо уполномоченные лица этих органов.

Интеграционный  Комитет  ЕврАзЭС  определяет  основные  направления  деятельности  советов  и  комиссий, 
последние ответственны перед Интеграционным Комитетом ЕврАзЭС и подотчетны ему.

Советы и комиссии по вопросам, отнесенным к их компетенции, принимают меры по реализации решений органов 
Сообщества  и  международных  договоров  по  конкретным  направлениям  интеграции;  рассматривают  вопросы  по 
направлениям своей деятельности и вносят в установленном порядке предложения в Интеграционный Комитет ЕврАзЭС; 
осуществляют экономический анализ, а также анализ национальных законодательств Сторон в сферах правоотношений, 
соответствующих профилю их деятельности; принимают участие в разработке и реализации межгосударственных проектов, 
программ и других совместных мероприятий Сторон и осуществляют иные функции, предусмотренные соответствующими 
актами.

 Советы  и  комиссии  имеют  право:  разрабатывать  в  пределах  своей  компетенции  акты,  направленные  на 
реализацию  решений  органов  Сообщества  и  заключенных  в  рамках  ЕврАзЭС  международных  договоров;  вносить  в 
установленном  порядке  предложения  по  вопросам,  входящим  в  их  компетенцию,  а  также  по  проектам  решений 
Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС  и  Межгосударственного  Совета  ЕврАзЭС;  давать  заключения  по  проектам 
международных  договоров  по  вопросам,  входящим  в  их  компетенцию;  разрабатывать  рекомендации  и  конкретные 
предложения  по  гармонизации  (сближению,  унификации)  национальных  законодательств  Сторон;  взаимодействовать  с 
аппаратами органов  Сообщества;  запрашивать и получать необходимую информацию в  соответствии с  национальным 
законодательством  Сторон  и  решениями  органов  Сообщества;  вносить  на  рассмотрение  Интеграционного  Комитета 
ЕврАзЭС предложения о заключении договоров по выполнению работ, связанных с направлением своей деятельности в 
пределах сметы расходов Интеграционного Комитета ЕврАзЭС, предусмотренных на эти цели.

Решения советов и комиссий по процедурным вопросам принимаются простым большинством голосов.
     Информационное,  правовое,  организационно-техническое  обеспечение  деятельности  советов  и  комиссий 

осуществляется Секретариатом Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.
Решением Интеграционного Комитета Евразийского экономического сообщества от 20 ноября 2001 г. № 27  «Об 

обеспечении  преемственности  советов  и  комиссий  при  Интеграционном    Комитете»  ряд  комиссий  и  советов  при 
Интеграционном комитете пяти стран были реорганизованы путем преобразования в соответствующие советы и комиссии 
при  Интеграционном  комитетете  ЕврАзЭС.  Вместе  с  тем,  поскольку  ЕврАзЭС  отражает  новый  этап  интеграции  этих 
государств, создаются также новые органы. Так,  Решением Интеграционного Комитета ЕврАзЭС от 26 апреля 2003 г. № 
212  «О  Совете  по  социальной  политике  при  Интеграционном  Комитете  ЕврАзЭС  и  его  составе»  было  утверждено 
Положение о Совете по социальной политике при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС и его состав.

Межпарламентская Ассамблея
Межпарламентская  Ассамблея  является  органом  парламентского  сотрудничества  в  рамках  ЕврАзЭС, 

рассматривающим  вопросы  гармонизации  (сближения,  унификации)  национального  законодательства  государств-
участников и приведения его в соответствие с договорами, заключенными в рамках ЕврАзЭС в целях реализации задач 
Сообщества.

Правовой  статус  Межпарламентской  Ассамблеи  регулируется  Договором  об  учреждении  Евразийского 
экономического  сообщества  (Астана,  10  октября  2000  г.),  Положением о Межпарламентской  Ассамблее  утвержденным 
Межгосударственным Советом 13 мая 2002 г., в котором закреплены цели, задачи и компетенция МПА, состав и порядок 
формирования  этой  организации.  Кроме  того,  организационная  сторона  деятельности  Ассамблеи  урегулирована 
Регламентом Межпарламентской Ассамблеи, утвержденным на ее третьем заседании 2 ноября 2002 г.

Межпарламентская Ассамблея формируется из парламентариев, делегируемых парламентами Договаривающихся 
Сторон. Количественный состав парламентских организаций в МПА ЕврАзЭС определяется принципом пропорционального 
представительства,  соответствующего  долям  взносов  государств  —  членов  ЕврАзЭС  в  бюджет  Сообщества. 
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Соответственно,  Российская  Федерация  представлена  28  парламентариями,  от  Республики  Беларусь  и  Республики 
Казахстан — по 14 парламентариев, от  Кыргызской Республики и Республики Таджикистан — по 7 парламентариев.

Согласно Положению, МПА образует постоянные и временные комиссии (по правовым вопросам; по вопросам 
формирования правовой  базы Таможенного  союза  и  др.).  Председатель  Ассамблеи и  его  заместители избираются  на 
заседании  Ассамблеи  из  числа  руководителей  парламентов  (палат  парламентов)  государств  —  членов  Сообщества. 
Организацию деятельности МПА осуществляет Бюро Межпарламентской Ассамблеи. В состав Бюро входят по два члена 
МПА  от  каждого  парламента,  председатель  Ассамблеи  и  его  заместители.  Постоянно  действующим  исполнительным 
органом МПА и Бюро МПА является Секретариат Бюро Межпарламентской Ассамблеи. Местом нахождения Ассамблеи и 
Секретариата Бюро МПА является Санкт-Петербург. Заседания МПА проводятся не реже двух раз в год. Рабочим языком 
МПА является русский язык.

Межпарламентская  Ассамблея  в  пределах  своих  полномочий:   разрабатывает  Основы  законодательства  в 
базовых сферах правоотношений,  подлежащие рассмотрению Межгоссоветом;   принимает типовые проекты, на основе 
которых разрабатываются акты национального законодательства; может обращаться с рекомендациями к Межгоссовету, 
запросами и рекомендациями к Интеграционному Комитету и парламентам Договаривающихся Сторон, с запросами к Суду 
Сообщества.

Межпарламентская  Ассамблея  как  орган,  непосредственно  занимающийся  законодательным  обеспечением 
интеграционных процессов, осуществляет разнообразные задачи и функции, в частности, совместно с Интеграционным 
Комитетом  формирует  планы  законотворческой  деятельности;  принимает  типовые  проекты  законодательных  актов  в 
областях, не урегулированных национальным законодательством и международными договорами; разрабатывает основы 
законодательства по отраслям права, содержащие согласованные начала правового регулирования; организует и проводит 
сравнительно-правовой  анализ  национальных  законодательных  и  иных  нормативных  правовых  актов,  подготавливает 
предложения и рекомендации по их сближению; готовит предложения по трансформации документов Межгосударственного 
Совета,  Интеграционного  Комитета  и  Межпарламентской  Ассамблеи  в  национальные  законодательные  и  иные 
нормативные  правовые  акты  сторон;  обеспечивает  информационный  обмен  по  вопросам  сближения  и  гармонизации 
национальных законодательных и  иных нормативных правовых актов;  совместно  с  парламентами  государств  -  членов 
ЕврАзЭС  организует  систему  независимой  правовой  экспертизы  национального  законодательства  на  соответствие 
заключенным международным договорам; дает рекомендации по проведению согласованной законопроектной политики в 
рамках интеграции и осуществляет другие, предусмотренные актами ЕврАзЭС задачи и функции.

Суд Сообщества
Правовой  статус  Суда  Сообщества  регулируется  Договором  об  учреждении  Евразийского  экономического 

сообщества (Астана, 10 октября 2000 г.) и Решением Межгосударственного Совета ЕврАзЭС от 27 апреля 2003 г. №122  «О 
Статуте Суда Евразийского экономического сообщества»  (г.Душанбе). 

Согласно этим актам Суд Сообщества призван обеспечивать единообразное  применение  Договаривающимися 
Сторонами  настоящего  Договора  и  других  действующих  в  рамках  Сообщества  договоров  и  принимаемых  органами 
ЕврАзЭС решений.

Суд  Сообщества  должен  рассматривать  споры  экономического  характера,  возникающие  между 
Договаривающимися Сторонами по вопросам реализации решений органов ЕврАзЭС и положений договоров, действующих 
в  рамках Сообщества,  давать по ним разъяснения,  а  также заключения.  Это относится к  межгосударственным спорам 
экономического характера  возникающим при  применении Договора  и других действующих  международных договоров в 
рамках  ЕврАзЭС  и  принятых  органами  ЕврАзЭС  решений  и  к  спорам,  возникающим  при  исполнении  обязательств, 
предусмотренных  действующими  международными  договорами  в  рамках  ЕврАзЭС  и  решениями  органов  ЕврАзЭС.  К 
ведению  Суда  Сообщества  могут  быть  отнесены  иные  споры,  предусмотренные  действующими  международными 
договорами в рамках ЕврАзЭС. Споры рассматриваются Судом Сообщества по заявлению заинтересованных Сторон в 
лице их правительств.

По результатам рассмотрения спора Суд Сообщества принимает решение, в котором рекомендует меры для его 
исполнения. Решение Суда Сообщества признается принятым, если за него проголосовало не менее двух третей от общего 
числа назначенных и приступивших к исполнению своих обязанностей судей Суда. Решение Суда Сообщества является 
окончательным.

Каждое государство - член ЕврАзЭС обязуется выполнять решение Суда Сообщества по тому делу, в котором оно 
является  стороной.  Исполнение  решения  Суда  Сообщества  осуществляется  в  соответствии  с  национальным 
законодательством компетентными органами Сторон по делу, определяемые правительствами в трехмесячный срок с даты 
принятия судебного решения.

На Суд Сообщества возложено также толкование положений действующих международных договоров в рамках 
ЕврАзЭС и решений органов ЕврАзЭС, которое должно осуществляться при принятии решений по конкретным делам, а 
также  по  запросам  Сторон,  Межгосударственного  Совета,  Межпарламентской  Ассамблеи  и  Интеграционного  Комитета 
ЕврАзЭС.

Суд Сообщества формируется из представителей Сторон в количестве не более двух от каждой Стороны. Судьи 
Суда  Сообщества  назначаются  и  освобождаются  от  должности  Межпарламентской  Ассамблеей  ЕврАзЭС  по 
представлению Межгосударственного Совета ЕврАзЭС на уровне глав государств сроком на шесть лет, из числа судей 
верховных  и  высших  арбитражных  (хозяйственных,  экономических)  судов  Сторон  или  иных  лиц,  являющихся 
специалистами высокой квалификации в области права.

Судьи  Суда  Сообщества  не  могут  представлять  интересы  каких  бы  то  ни  было  государственных  или 
межгосударственных органов и организаций, коммерческих структур, политических партий и движений, а также территорий, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

174



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

наций, народностей, социальных и религиозных групп и отдельных лиц. Судьи не вправе заниматься любой деятельностью, 
связанной  с  получением доходов,  кроме научной  и  преподавательской.  На  судей  Суда  Сообщества  распространяются 
привилегии и иммунитеты, предоставляемые должностным лицам органов ЕврАзЭС.

Возглавляет Суд Сообщества Председатель, данную должность занимают судьи Суда Сообщества поочередно на 
ротационной основе в порядке русского алфавита, исходя из названия государств в течение одного года.

     Председатель Суда Сообщества организует работу Суда Сообщества; подготовку заключений по запросам 
Сторон,  а  также  Межгосударственного  Совета,  Интеграционного  Комитета  и  Межпарламентской  Ассамблеи  ЕврАзЭС; 
предоставление средствам массовой информации сведений о деятельности Суда Сообщества, а также осуществляет иные 
полномочия в пределах своей компетенции.

Председатель Суда Сообщества имеет одного заместителя, который избирается сроком на 1 год от государства-
участника,  название  которого  следует  в  порядке  русского  алфавита  за  названием  государства,  от  которого  избран 
Председатель  Суда.   При  невозможности  участия  Председателя  Суда  Сообщества  в  работе  Суда  Сообщества  его 
обязанности исполняет заместитель Председателя.

Председатель Суда Сообщества, его заместитель и судьи не могут быть досрочно отозваны, а также отстранены 
от  должности,  за  исключением  отзыва  назначившим  их  органом  в  случаях  злоупотребления  служебным  положением, 
совершения преступления, проступков, не совместимых со статусом судьи, тяжелой болезни.

Суд Сообщества наделен правом запрашивать необходимые для рассмотрения дел материалы от Сторон, а также 
органов ЕврАзЭС.

Финансирование деятельности Суда Сообщества осуществляются за счет бюджета ЕврАзЭС.
Местом нахождения Суда Сообщества является город Минск (Республика Беларусь).
Решением Межгосударственного Совета ЕврАзЭС от 27 апреля 2003 г. № 123 «Об организации функционирования 

Суда Евразийского экономического сообщества» Межгосударственный Совет Евразийского экономического сообщества (на 
уровне глав государств) принял решение о том, чтобы обратиться в Совет Глав Государств Содружества Независимых 
Государств с предложением временно, до формирования Суда Евразийского экономического сообщества, возложить его 
функции  на  Экономический  Суд  СНГ,  и  в  случае  согласия  Совета  Глав  Государств  СНГ  заключить  соответствующее 
соглашение. По информации Экономического Суда СНГ, опубликованной в «Вестнике Высшего Арбитражного Суда РФ» (в 
№  5  за  2004  г.,  с.148-149),  3  марта  2004  г.  было  подписано  Соглашение  между  ЕврАзЭС  и  СНГ  о  выполнении 
Экономическим Судом СНГ функций Суда ЕврАзЭС.

Кроме  указанных  органов   по  мере  необходимости  могут  создаваться  вспомогательные  органы  ЕврАзЭС. 
Устанавливающее  цели,  задачи,  компетенцию,  порядок  их  образования  и  деятельности,  взаимодействия  с  органами 
Евразийского  экономического  сообщества,  а  также  права  и  обязанности  членов  вспомогательных  органов  Типовое 
положение, было утверждено решением Межгосударственного Совета ЕврАзЭС от 27 апреля 2003 г. № 124.

ЕврАзЭС  и  его  должностные  лица  пользуются  привилегиями  и  иммунитетами,  которые  необходимы  для 
выполнения  функций  и  достижения  целей,  предусмотренных  актами,  действующими  в  рамках  ЕврАзЭС.  Объем  этих 
привилегий  и  иммунитетов  определяется   Конвенцией  о  привилегиях  и  иммунитетах  Евразийского  экономического 
сообщества (Минск, 31 мая 2001 г.).

3. Бюджет ЕврАзЭС 
Финансирование  деятельности  органов  ЕврАзЭС осуществляется  за  счет  бюджета  Сообщества,  подготовка  и 

исполнение которого осуществляется на основе Положения о порядке формирования и исполнения бюджета Евразийского 
экономического сообщества, утвержденного Решением Межгоссовета ЕврАзЭС от 31 мая 2001 г. №16. 

Согласно этому акту бюджет Сообщества на каждый бюджетный год разрабатывается Интеграционным Комитетом 
по  согласованию  с  государствами-членами  и  утверждается  Межгоссоветом.     Бюджет  Сообщества  не  может  иметь 
дефицит. Он формируется за счет долевых взносов государств-участников по следующей шкале:  Республика Беларусь - 
20%; Республика Казахстан - 20%; Кыргызская Республика - 10%; Российская Федерация - 40%; Республика Таджикистан - 
10%.

Средства  бюджета  Сообщества  направляются  на  финансирование  деятельности  органов  ЕврАзЭС, 
финансирование  совместных  мероприятий  Договаривающихся  Сторон,  проводимых  в  рамках  Сообщества,  а  также  на 
другие цели, не противоречащие положениям действующих нормативных актов, и, прежде всего, Договора об образовании 
ЕврАзЭС. В случае, если задолженность одного из государств-участников перед бюджетом ЕврАзЭС превышает сумму, 
эквивалентную его годичному долевому взносу, решением Межгосударственного Совета оно может быть лишено права 
голосования в органах Сообщества до полного погашения задолженности. Принадлежавшие этому государству-участнику 
голоса распределяются между остальными пропорционально их взносам в бюджет Сообщества.

4. Приоритетные направления деятельности ЕврАзЭС
К  настоящему  времени  в  рамках  ЕврАзЭС  принято  значительное  число  актов  по  различным  аспектам  его 

деятельности. Среди них следует особо отметить Решение Межгосударственного Совета ЕврАзЭС от 27 апреля 2003 г. № 
112 «О Приоритетных направлениях развития ЕврАзЭС на 2003 - 2006 годы. Этот документ показывает, в каких сферах и в 
какой  последовательности  предполагается  развивать  интеграционные  процессы.  Определены  следующие  основные 
направления  интеграционного  сотрудничества  на  2003  -  2006  годы:  формирование  таможенного  союза  и  единой 
таможенной  территории;  проведение  согласованной  экономической  политики;  активизация  взаимодействия  в  реальном 
секторе  экономики;  совместное  развитие  энергетического  рынка;  формирование  Транспортного  союза  и  реализация 
транзитного потенциала ЕврАзЭС; взаимодействие в агропромышленном секторе; формирование общего рынка капитала; 
взаимодействие в социально-гуманитарной сфере и в области миграционной политики.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

175



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Формирование  таможенного  союза  и  единой  таможенной  территории  включает,  в  частности  в  области 
внешнеторговой политики обеспечение эффективного взаимодействия государств -  членов ЕврАзЭС на переговорах по 
присоединению к ВТО;  разработку механизмов, исключающих применение специальных защитных, антидемпинговых и 
компенсационных  мер  во  взаимной  торговле;  активизацию  формирования  Общего  таможенного  тарифа  Сообщества; 
унификацию торговых режимов государств - членов ЕврАзЭС в отношении третьих стран, включая согласованное введение 
изъятий  из  режима  свободной  торговли  с  государствами  -  участниками  СНГ,  не  входящими  в  ЕврАзЭС,  и  их 
последовательную  отмену  и  другие  меры.  В  области  таможенного  дела  предусмотрено  принятие  унифицированных 
таможенных кодексов,  активизация работы по формированию согласованной технической политики таможенных служб, 
упрощению  и  гармонизации  таможенных  процедур;  создание  единой  автоматизированной  информационной  системы 
таможенных  служб  государств  -  членов  ЕврАзЭС,  ориентируясь  в  перспективе  на  формирование  общей  системы 
управления  таможенным  делом  и  др.  В  области  пограничной  политики  предусмотрена  деятельность  по  активизации 
взаимодействия пограничных служб по реализации Основ пограничной политики государств - членов ЕврАзЭС, выработке 
согласованных  мер  в  борьбе  с  преступностью  и  терроризмом,  незаконной  миграцией  граждан  третьих  стран, 
проникновением наркотических средств и оружия на территорию государств - членов ЕврАзЭС; принятие мер по усилению 
координации  действий  при  организации  системы  безопасности  и  охраны  государственных  границ,  устранению 
фрагментарности  пограничного  контроля  на  внешних  границах  ЕврАзЭС;  разработка  проекта  Комплексной  целевой 
программы  по  укреплению  и  обустройству  внешних  границ  государств  -  членов  ЕврАзЭС;  обеспечение  реализацию 
Договора о сотрудничестве в охране внешних границ государств - членов ЕврАзЭС.

Согласование  действий  по  проведению  экономических  реформ  государств  ЕврАзЭС  согласно  Решению 
осуществляется  посредством  оказания  взаимопомощи  в  проведении  экономических  реформ,  разработке  программ 
технического содействия, проведении консультаций, обучающих семинаров и т.д.;  активизации действий по реализации 
Основных  направлений  проведения  согласованной  структурной  перестройки  экономик  государств  -  членов  ЕврАзЭС, 
утвержденных Решением Межгоссовета от 10 октября 2000 года №81.

Основой интеграционного развития Сообщества должно стать взаимодействие в реальном секторе экономики. В 
Решении  отмечается,  что  «необходимо  перейти  от  общих  и  организационных  вопросов  к  решению  конкретных  задач: 
активизировать деятельность правительств государств - членов Сообщества по формированию и реализации конкретных 
инвестиционных проектов и программ в приоритетных отраслях экономики; завершить подготовку организационно-правовой 
базы  по  разработке  и  реализации  межгосударственных  целевых  программ  и  проектов,  отрегулировать  механизмы  их 
финансирования за счет национальных бюджетов государств - членов ЕврАзЭС, бюджета Сообщества и внебюджетных 
источников,  в  том  числе  за  счет  создания  различных  фондов;  шире  вовлекать  представителей  деловых  кругов  в 
интеграционные процессы, активно использовать потенциал Ассоциации «Деловой совет ЕврАзЭС». 

В Решении также намечены меры в других приоритетных направлениях.  Анализ формулировок и содержания 
положений  Решения  показывает,  что  этот  документ  содержит  три  основных  «слоя»  регулирования.  С  одной  стороны, 
очевидно, что далеко не все, в том числе и приоритетные, прямо предусмотренные Договором направления  интеграции 
реализуются  на  практике  (отсюда,  например,  указание  на  необходимость  обеспечить  реализацию  Договора  о 
сотрудничестве в охране внешних границ государств - членов ЕврАзЭС), поэтому возникла потребность в некотором мягком 
стимулировании соблюдения Договора.  С другой стороны,  Решение содержит целый ряд положений,  направленных на 
продолжение уже предпринимаемых действий, тем самым государства-участники подтверждают стремление двигаться в 
данном направлении. Кроме того, намечен целый ряд мер (разработка проектов, программ, механизмов реализации) в тех 
областях, где интеграции только начинается. 

5. Разработка Основ законодательства  ЕврАзЭС 
Одним  из  элементов  интеграции  в  рамках  ЕврАзЭС  является  сближение  национальных  законодательств 

государств – членов. Для установления единообразного порядка регулирования правоотношений в рамках Сообщества 
необходима координация законопроектной работы, принятие новых согласованных актов национального законодательства, 
проведение  предварительной  экспертизы  законопроектов  на  соответствие  их  нормам  международного  права,  а  также 
договорам и решениям,  принятым в рамках ЕврАзЭС и другие мероприятия.  Особо следует отметить деятельность по 
разработке  Основ  законодательства  ЕврАзЭС,  которая  регулируется  Договором  о  статусе  Основ  законодательства 
Евразийского экономического сообщества и                           порядке их разработки (Астана, 18 июня 2004 г.). Данный акт  
устанавливает  унифицированный  порядок  их  разработки,  рассмотрения,  принятия,  изменения,  приостановления  и 
прекращения действия. Согласно ст.1 данного Договора под Основами законодательства ЕврАзЭС понимаются правовые 
акты  ЕврАзЭС,  которые  устанавливают  единые  для  Сторон  нормы  правового  регулирования  в  базовых  сферах 
правоотношений и которые принимаются путем заключения Сторонами соответствующих соглашений. 

При  разработке  Основ  законодательства  ЕврАзЭС  должны  соблюдаться  принципы  соответствия  Основ 
законодательства  ЕврАзЭС общепризнанным  нормам и  принципам международного  права  и  всесторонней  проработки 
правовых, социально-экономических и иных последствий действия Основ законодательства ЕврАзЭС.

Соглашения о принятии Основ законодательства ЕврАзЭС вступают в силу со дня сдачи депозитарию последнего 
письменного уведомления о выполнении Сторонами внутригосударственных процедур, необходимых для их вступления в 
силу.

Государственные органы Сторон в пределах своей компетенции осуществляют контроль за реализацией Основ 
законодательства  ЕврАзЭС  путем  проведения  правовой  экспертизы  проектов  законодательных  и  иных  нормативных 
правовых актов в целях проверки их соответствия Основам законодательства ЕврАзЭС и представления соответствующей 
информации парламентам и правительствам Сторон.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Секретариат  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС  информирует  Межгосударственный  Совет  ЕврАзЭС, 
Межпарламентскую Ассамблею ЕврАзЭС и Интеграционный Комитет ЕврАзЭС о правоприменении Основ законодательства 
ЕврАзЭС. Кроме того, ст.6 Договора предусмотрено, что государства-участники, используя национальные информационные 
ресурсы,  осуществляют  обмен информацией  о правоприменении Основ законодательства ЕврАзЭС через Секретариат 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС и Секретариат Бюро Межпарламентской Ассамблеи ЕврАзЭС.

Таким образом,  каких-либо серьезных контрольных мер или механизмов контроля за исполнением положений 
данного  Договора  не  предусмотрено.  Это  особенно  ясно  выражено  в  ст.  11,  которая  устанавливает,  что   в  случае 
возникновения споров при толковании и выполнении Договора, они будут разрешаться путем переговоров или консультаций 
между Сторонами. Из этого можно сделать вывод, что принятие Основ законодательства не приводит с неизбежностью к 
унификации законодательства, а по сути представляет собой одну из промежуточных стадий к ней, предназначенную для 
сближения законодательств. 

Разработка,  рассмотрение  и  принятие  Основ  законодательства  ЕврАзЭС  включает  в  себя  проведение 
подготовительных  организационно-правовых  мероприятий  по  разработке  проектов  Основ  законодательства  ЕврАзЭС; 
разработку  рабочими  группами  проектов  Основ  законодательства  ЕврАзЭС;      рассмотрение  проектов  Основ 
законодательства  ЕврАзЭС  правительствами  государств-участников;  рассмотрение  проектов  Основ  законодательства 
ЕврАзЭС  Межпарламентской  Ассамблеей  ЕврАзЭС;  рассмотрение  проектов  Основ  законодательства  ЕврАзЭС 
Интеграционным  Комитетом  ЕврАзЭС;      рассмотрение  проектов  Основ  законодательства  ЕврАзЭС  и  их  принятие 
Межгосударственным Советом ЕврАзЭС на уровне глав государств.

Подготовительные  организационно-правовые  мероприятия  по  разработке  проектов  Основ  законодательства 
ЕврАзЭС  включают  анализ  и  обобщение  результатов  развития  интеграционных  процессов  в  ЕврАзЭС,  выявление 
необходимости  правовой  регламентации,  подготовку  предложений  по оптимизации и унификации механизма правового 
регулирования  в  соответствующих  сферах  правоотношений;  рассмотрение  законопроектных  предложений  советов  и 
комиссий при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС, а также постоянных комиссий Межпарламентской Ассамблеи ЕврАзЭС 
по разработке проектов Основ законодательства ЕврАзЭС; сравнительно-правовой анализ национальных законодательных 
и иных нормативных правовых актов Сторон, анализ правоприменительной практики; изучение планов законотворческой 
деятельности Сторон; анализ выполнения обязательств по международным договорам, заключенным в рамках ЕврАзЭС, и 
решений органов ЕврАзЭС и другие мероприятия, проводимые в соответствии с решениями Межгосударственного Совета 
ЕврАзЭС, Межпарламентской Ассамблеи ЕврАзЭС и Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.

В  результате  этих  мероприятий  Секретариат  Бюро  Межпарламентской  Ассамблеи  ЕврАзЭС  формирует 
предложения по разработке проектов Основ законодательства ЕврАзЭС (концепцию проекта и обоснование необходимости 
разработки Основ законодательства ЕврАзЭС), которые подлежат согласованию с правительствами Сторон, после чего 
вносятся  на  рассмотрение  Межпарламентской  Ассамблеи  ЕврАзЭС  и  включаются  в  программу  законотворческой 
деятельности Межпарламентской Ассамблеи ЕврАзЭС.

Разработка  проектов  Основ  законодательства  ЕврАзЭС  осуществляется  рабочими  группами.  Их  состав 
формируется  Интеграционным  Комитетом  ЕврАзЭС  с  учетом  предложений  Сторон  и  Межпарламентской  Ассамблеи 
ЕврАзЭС.  Руководители рабочих  групп  и их заместители избираются из  числа членов  рабочих  групп.  Финансирование 
разработки проектов Основ законодательства ЕврАзЭС осуществляется в пределах средств, предусмотренных в бюджете 
ЕврАзЭС  на  обеспечение  деятельности  Секретариата  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС  и  Секретариата  Бюро 
Межпарламентской Ассамблеи ЕврАзЭС.

Разработанные  рабочими  группами  проекты  Основ  законодательства  ЕврАзЭС  Секретариат  Бюро 
Межпарламентской  Ассамблеи  ЕврАзЭС  направляет  через  Секретариат  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС  -  в 
правительства  государств-участников.  Указанные  правительства  направляют  заключения  по  проектам  Основ 
законодательства  ЕврАзЭС  в  Секретариат  Бюро  Межпарламентской  Ассамблеи  ЕврАзЭС  через  Секретариат 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.

Межпарламентская Ассамблея ЕврАзЭС либо одобряет проект Основ законодательства ЕврАзЭС и направляет 
его  на  рассмотрение  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС,  либо  направляет  проект  Основ  законодательства  ЕврАзЭС 
рабочей группе на доработку.

По одобренным Межпарламентской Ассамблеей проектам Интеграционный Комитет ЕврАзЭС принимает одно из 
следующих  решений:  одобрить  проект  Основ  законодательства  ЕврАзЭС  и  внести  его  на  рассмотрение 
Межгосударственного Совета ЕврАзЭС на уровне глав государств или направить проект Основ законодательства ЕврАзЭС 
в Межпарламентскую Ассамблею ЕврАзЭС на доработку.

Одобренные Интеграционным Комитетом ЕврАзЭС проекты Основ законодательства ЕврАзЭС рассматриваются 
Межгосударственным  Советом ЕврАзЭС  на  уровне  глав  государств.  Последний  либо  предлагает  Сторонам подписать 
соглашение о принятии Основ законодательства ЕврАзЭС, либо направляет проект Основ законодательства ЕврАзЭС в 
Интеграционный Комитет ЕврАзЭС на доработку.
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